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Stenographisches Protokoll 
108. Sitzung des Nationalrates der Republik Österreich 

XVII. Gesetzgebungsperiode Dienstag, 27. 6., und Mittwoch, 28. 6. 1989 

Tagesordnung 

1. Erklärungen des Bundesministers für wirt
schaftliche Angelegenheiten sowie des Bun
desministers für Finanzen zur wirtschaftli
chen Lage 

') Bericht Liber den Antrag 219A der Abge
ordneten Mag. Brigitte ELlerer. Dr. SteiLlI 
und Genossen betl'effend ein Bundesgesetz. 
mit dem das GlLicksspielgesetz geändert 
wird 

J. Bundesgesetz. mit dem das Finanzstrafgesetz 
geändert wird 

4. Bundesgesetz. mit dem das Wertzollgesetz 
19RO geänden wird 

5. Bundesgesetz betreffend Veräußerung des 
Bundesanteils an der Austroplan - Oster
reichische Planungsgesellschaft m.h.H. 

6. Bundesgesetz üher die Belastung und Ver
äußerung von unbeweglichem Bundesver
mögen 

7. Bundesgesetz. mit dem das Bauarheiter-Ur
laubs- und Ahfertigungsgesetz geändert wird 

8. Bundesgesetz. mit dem das Arbeitslosenver
sicherungsgeserz 1977 und das Allgemeine 
Sozialversicherungsgesetz geändert werden 
(AIVG-Novelle 1(89) 

<) Bundesgesetz. mit dem das Heeresgebi.ihren
gesetz 1985 geändert wird 

10. Bundesgesetz üher militärische Auszeich
nungen (MAG) 

11. Bundesgesetz. mit dem die Anlage zum 
Fernmeldegebi.ihrengesetz geändert wird 

12. Abkommen zwischen der Republik Öster
reich und dem Souveränen Malteser-Ritter
Orden über Postdienste 

Inhalt 

Personalien 

Verhinderungen (S. 12642) 

Geschäftsbehandlung 

Annahme des Antrages der Ahgeordneten Dr. 
Fis c her. Dkfm. DDr. K ö n i g und Dr. 
G u ger ball e r. die Redezeit zu beschrän
ken 

zu Tagesordnungspunkt I (S. 12(68) 

zu Tagesordnungspunkt 2 (S. 12134) 

zu Tagesordnungspunkt 3 (S. 12N2) 

zu Tagesordnungspunkt 4 (S. 12N8) 

zu den Tagesordnungspunkten 5 und 6 
(S.12750) 

zu Tagesordnungspunkt 7 (S. 12753) 

zu Tagesordnungspunkt 8 (S. 12759) 

lU Tagesordnungspunkt 9 (S. 12786) 

1lI Tagesordnungspunkt 10 (S. 127(1) 

zu Tagesordnungspunkt 11 (S. 127<)4) 

Erklärung des Präsidenten Dr. Marga 
H LI bin e k betreffend tatsächliche Berichti
gungen (S. 12(85) 

Tatsächliche Berichtigung 

Hai ger m 0 s e r (S. 12685) 

Fragestunde (67.) 

Öffentliche Wirtschaft und Verkehr (S. 12(42) 

Wabl (428/M): Kuha. Mag. Haupt 

Ruhaltinger (41l/M): Burgstaller. Dkfm. 
Holger Bauer. Helga Erlinger 

Fauland H1OfM): Franz Stocker. Dkfm. 
Holger Bauer. Helga Erlinger 

Wissenschaft und Forschung (S. 12(52) 

Dr. Stix (424/M): Smolle. Dr. See!. Dr. 
Blenk 

Bundesregierung 

Vertretungsschreiben (S. 12(55) 
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Ausschüsse 

Zuweisungen (5. 12654 f) 

Auslieferungsbegehren 

gegen den Ahgeordneten Dr. Fis c her 
(5. 12655) 

Verhandlungen 

(1) Erklärungen des Bundesministers für wirt
schaftliche Angelegenheiten sowie des 
Bundesministers für Finanzen zur wirt
schaftlichen Lage 

Bundesminister 
(5. 12(56) 

Dr. Schüssel 

Bundesminister 
(5. 12660) 

Dkfm. Lacina 

Durchführung einer Dehatte gemäß ~ 81 
Ans. 1 der Geschäftsordnung (5. 12(56) 

Redner: 
Hai ger mo s e r (5. 126(8). 
Ver z e t n i t s c h (5. 12(72). 
S mol I e (5. 12676). 
Ing. M ade r t h a ne r (5. 126RIl). 

Hai ger mo s er (5.12685) (tatsäch
liche Berichtigung). 

Dkfm. Holger Bau e r (5. 12M~6). 
Dr. N 0 wo t n y (5. 12(88). 
Ei g ru be r (5.12691). 
lngrid Kor 0 ~ e c (5.12694-). 
Dr. G u ger bau e r (5. 126(6). 
Dr. He i n d I (5. 126(8). 
5 eh Ö n ha r t (S. 127(1). 
Dr. La n ne r (5. 12703). 
Bundesminister Dkfm. La c i 11 a 
(5. 127(5). 
5 c h m i cl t me i e r (5. 12707). 
Ing. 0 i t tri c h (5. 12710). 
Mag. Brigitte E der e r (5. 12712). 
Hof e r (S. 12715). 
Doktor F r i s ehe n s chi a ger 
(5. 12718). 
Bundesminister Dr. 5 c h Li s sei 
(S. 12721). 
Res c h (5. 12725). 
Dr. 10hann Ball e r (5. 12727). 
Dr. 0 i t z (5. 12730) und 
Lei t h e n m a y r (5. 12732) 

Entschließungsantrag der Abgeordneten 
Or. G u ger bau e r und Genossen he
treffend die Aufhebung der Kapitalertrag
steuer auf Zinsen (S. 126(7) - Ablehnung 
(5. 12734) 

Entschließungsantrag der Ahgeordneten 
Dr. F r i s c h e n s chi a ger und Ge
nossen betreffend die öffentliche Diskus
sion über eine allfällige generelle Arheits
zeitverkürzung und Aufhebung der Prag-

matisierung (S. 12720) 
(S. 12734-) 

Ablehnung 

(2) Bericht des Finanzausschusses üher den 
Antrag 219/A der Ahgeordneten Mag. Bri
gitte Ederer. Dr. Steidl und Genossen be
treffend ein Bundesgesetz. mit dem das 
Glücksspielgesetz geändert wird (1002 
d. B.) 

Berichterstatter: 
(5.12734) 

Remplbauer 

Redner: 
Dr. 5 c h ra n z (S. 12735). 
Dr. K e i me 1 (S. 12735). 
Dkfm. Holger Bau e r (S. 12736). 
W a h I (S. 12737 und S. 12741). 
Mag. Cordula F r i e se r (S. 12734). 
Pro h s t (5. 12740) und 
Staatssekretär Dr. 5 turn m v 0 I I 
(5. 12741) 

Annahme (5. 1274 1) 

0) Bericht des Finanzausschusses üher die 
Regierungsvorlage (945 d. B.): Bundesge
setz. mit dem das Finanzstrafgesetz geän
dert wird (996 d. B.) 

Beric hterstatter: 
(S. 12742) 

Redner: 

Doktor 

Dr. 5 te i d I (5. 12742). 

Lackner 

Dkfm. Holger Bau e r (5. 12745), 
Staatssekretär Dr. S turn m v 0 1 1 
(5. 12746) und 
Mag. Cordula F r i e s e r (S. 12746) 

Annahme (5. 12747) 

(4) Bericht des Finanzausschusses über die 
Regierungsvorlage (976 d. B.): Bundesge
setz. mit dem das Wertzollgesetz 1980 ge
ändert wird (1007 d. B.) 

Berichterstatter: Kuh a (S. 12747) 

Redner: 
Dr. Fe urs t ein (5. 12748) 

Annahme (5. 12748) 

Gemeinsame Beratung üher 

(5) Bericht des Finanzausschusses über die 
Regierungsvorlage (956 d. B.): Bundesge
setz betreffend Veräußerung des Bundesan
teils an der Austroplan - Österreichische 
Planungsgesellschaft m.b.H. (997 d. B.) 

Berichterstatter: 
(5. 12749) 

Dipl.-Ing. Kaiser 

(6) Bericht des Finanzausschusses über die 
Regierungsvorlage (988 d. B.): Bundesge
setz über die Belastung und Veräußerung 
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von unbeweglichem Bundesvermögen 
(1006 d. B.) 

BcrichtcIstattcrin: Mag. Rrigitte E der C I 
(5. 12749) 

Redner: 
5 rh (5. 12750) und 
Ing. Ne d w c d (S. 12751) 

Annahme deI heiden Gesetzentwürfe 
(S. 12752) 

(7) Bericht des Ausschusses für soziale Ver
waltung über die Regierungsvorlage (935 
d. B.): Bundesgesetz. mit dem das Bauar
heiter-Urlauhs- und r\bfenigungsgesetz ge
ändert wird (lOHl d. B.) 

Bericbterstatter: Ren n e r (S. 12753) 

Redner: 
Mag. Hau p t (S. 12753). 
K Ö tel e s (5. 12756) und 
Franz 5 t 0 c k e r (5. 12757) 

Annahme (5. 12758) 

(8) Bericht des Ausschusses für soziale Ver
waltung über die Regierungsvorlage (986 
d. B.): Bundesgesetz. mit dem das Arheits
losenversicherungsgesetz 1977 und das All
gemeine Sozialversicberungsgesetz geän
dert werden (AIVG-Novelle 1989) (10l1 
d. B.) 

Berichterstatter: 
(5. 12758) 

Redner: 

Scheucher 

Dr. 5 c h w i m me r (5. 12759). 
N Li rn be r ger (5. 127(2). 
H u her (5. 127(5). 
S r b (S. 127(8). 
5 c h war zen her ger (5. 12771). 
Ren n e r (5. 12772). 
Doktor Helga Rah I - S t a die r 
(S. 12774). 
Kr ä u t I (5. 12776). 
Hildegard 5 c bor n (5. 12777). 
Mag. G u g gen her ger (5. 12779). 
Ing. 0 i t tri c h (5. 12781) und 
Bundesminister Dr. G e p per t 
(S. 12782) 

Annahme (5. 12783 ff.) 

(9) Bericht des Landesverteidigungsausschus
ses über die Regierungsvorlage (912 d. B.): 
Bundesgesetz. mit dem das Heeresgebüh
rengesetz 1985 geändert wird (977 d. B.) 

Bericbterstatter: Par n i gon i (5. 12785) 

Redner: 
K ra f t (S. 12786). 
R 0 P per t (S. 12787). 

Ing. Sc h w ä r z I e r (5. 12789). 
Kar a s (5. 12789) und 
D r. F r mac 0 r a (S. I 27 q() 

t\nnahme (5. 127qO) 

(10) Bericht des Landesverteidigungsausschus
ses über die Regierungsvorlage (933 d. H.): 
Bundesgesetz über militärische Auszeich
nungen (MAG) (978 d. B.) 

Berichterstatter: Ing. S c h w ä r z I e r 
(S. 127QO) 

Redner: 
Helga E I' li n ge r (5.12791) und 
5 c h e m e r (5. 12792) 

Annahme (5. 127(3) 

( 11) Bericht des Verkehrsausschusses üher die 
Regierungsvorlage (987 d. B.): Bundesge
setz. mit dem die Anlage zum Fernmelde
gebührengesetz geändert wird (1020 d. B.) 

Berichterstatter: Mag. Or. N eid bar t 
(5. 127(3) 

Redner: 
B ren n s t ein er (S. 127(4). 
Von wal cl (5. 127QS). 
Pro h s t (S. 127(6) und 
5 t roh I (S. 127CJ6) 

Annahme (S. 12797) 

( 12) Regierungsvorlage: Abkommen zwischen 
der Republik Österreich und dem Souve
ränen Malteser-Ritter-Orden über Post
dienste (972 d. B.) 

Redner: 
Kr a ft (S. 127(7) 

Genehmigung (5. 127(8) 

Eingebracht wurden 

Petition (S. 12655) 

Petition der Umweltschutzorganisation .. Glo
bai 2000" betreffend .. Memorandum zur Ver
antwortung. und zum Handlungsbedarf der 
Repuhlik Osterreich fLir den Erhalt der ver
hleibenden tropischen Regenwälder·' (Ord
nungsnummer cj. 7) (üherreicht durch den Ab
geordneten Ing. Mur e r) Zuweisung 
(5. 12655) 

Regierungsvorlage (S. 12655) 

971: Protokoll zu dem Übereinkommen üher 
weiträumige grenzüberschreitende Luftver
unreinigung hetreffend die Bekämpfung 
von Emissionen von Stickstoffoxiden oder 
ihres grenzüberschreitenden Flusses samt 
Technischem Anbang 
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Berichte (S. 12654 L) 

1II-114: Bericht 1989 gemäß * 8 des For
sch ungsorgan isationsgesctzes: Bu ndesre
gienlng 

Vorlage 31 BA: Bericht hetreffend Budgetpro
gnose und Investitionspro
gramm des Bundes für die Jah
re 1989 bis 1992: BM f. 
Finanzen 

Anträge der Ahgeordneten 

Mag. Hau p t. Huher. Schön hart und Genos
sen betreffend die Gewährung eines Bundes
zuschusses an das Land Kärnten aus Anlaß 
der 70. Wiederkehr des Jahrestages der Volks
ahstimmung (263/;\) (E) 

\1ag. Hau pt. Ute r\pfelbeck. Probst. Klara 
Motter und Genossen betreffend ein Bundes
gesetz. mit dem das Bundesgesetz über die 
Entschädigung für Impfschäden (Impfscha
clengesetz). BGBI. NI'. 3711973. geändert wird 
(lmpfschadengesetznovelle 1(89) (264'A) 

Dr. D i I I e r s be r ger. Ing. Murer. Mag. Ka
rin Praxmarer. Schönhart und Genossen he
treffend ein Bundes-Abfallgesetz (265/;\) 

Mag. G u g gen b erg e r. Dr. Fell r s t ein 
und Genossen betreffend eine verbesserte Be
rücksichtigung der Anliegen von Behinderten 
bei der Vergabe von Trafiken (266/;\) (F) 

Dr. Helene Par t i k - P abi e und Genossen 
betreffend die Anklagecrhehung gegen Herrn 
Bundesminister für Inneres a. D .. Kar! Ble
cha. im Sinne des Artikels 1-+3 B-VG (267/A) 

Ing. Ne cl we d und Genossen betreffend ein 
Bundesgesetz zur Sicherstellung der artge
rechten Haltung hestimmter Pelztiere (Pelz
tiergesetzl (268/A) 

Anfragen der Abgeordneten 

Kar a s und Genossen an die Bundesregierung 
betreffend Entschließung des Nationa.!rates 
zum Bericht zur Lage der Jugend in Oster
reich (3q 1(0) 

Kar a s und Genossen an den Bundesminister 
für Arbeit und Soziales hetreffend Entschließ
ung des Nationalrates zum Bericht zur Lage 
der Jugend in Österreich (3920/1) 

Kar a s und Genossen an die Bundesministe
rin für Umwelt. Jugend und Familie hetref
fend Entschließung des Nationalrates zum Be
richt zur Lage der Jugend in Österreich 
(3q211J) 

Kar a s und Genossen an die Bundesministe
rin für Unterricht. Kunst und Sport betref
fend Entschließung des Nationalrates zum Be-

richt zur Lage der Jugend in Österreich 
(3922/J) 

Kar a s und Genossen an den Bundesminister 
für wirtschaftliche Angelegenheiten betreffend 
Entschließung des Nationalrates zum Bericht 
zur Lage der Jugend in Österreic..:h (3923/J) 

Dr. La n n e r und Genossen an die Bundesmi
nisterin für Umwelt. Jugend und Familie he
treffend Sondermüllverhrennung in Tirol 
(.1924/J) 

Dr. Ha f n e r und Genossen an den Bundes
minister für Land- und Forstwirtschaft hetr'ef
fend Bundesgestüt Piber (3925,J) 

Dr. Fell r s t ein und Genossen an die Bun
desministerin für Unterric..:ht. Kunst und 
Sport betreffend Bereitstellung des Burgthea
ters für Benefizveranstaltungen (3926;]) 

Dr. P u n t i ga m. Fink. Ing. Kowald und Ge
nossen an den Bundesminister für öffentliche 
Wirtschaft und Verkehr betreffend Nutzung 
der Mülldeponie Halhenrain durch die 
ÖIAG-eigene Sonderahfailentsorgungs-Hol
dinggesellschaft (3927;1) 

Aue r. Hofer und Genossen an den Bundesmi
nister für Inneres betreffend mangelnde Aus
stattung der Linzer Gendarmerie mit EDV 
(3q2R/1) 

Aue r. Hofer und Genossen an den Bundesmi
nister für öffentliche Wirtschaft und Verkehr 
betreffend Handfeueriöscher als Standardaus
rüstu ng fü r Kraftfahrzeuge (3929ij) 

Aue r. Hofer und Genossen an den Bundesmi
nister für wirtschaftliche Angelegenheiten be
treffend Sanierung der Innkreis Autohahn 
zwischen den Anschlußstellen Pichl und 
Wels-Stadt (3930/1) 

Wa b I und Genossen an die Bundesministerin 
für Umwelt. Jugend und Familie hetreffend 
die Erhaltung der Grün- und Erholungsflä
che auf der Schmelz (393l!1) 

W a h I und Genossen an den Bundesminister 
für Wissenschaft und Forschung hetreffend 
die Erhaltung der Grün- und Erholungsflä
che auf der Schmelz (3932/1) 

Klara M 0 t t e r. Dr. Dillersherger. Eigruher 
und Genossen an den Bundesminister für 
wirtschaftliche Angelegenheiten hetreffend 
Gewerheordnung - Vorenthaltung entschei
dender Daten mit Hinweis auf Geschäftsge
heimnis (3933/]) 

Mag. Hau p t. Klara Motter und Genossen an 
den Bundesminister für Wissenschaft und 
Forschung betreffend Sc..:hließung des Trans
plantationszentrums im AKH in den Som
mermonaten (3934/]) 
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Pro b s t. Ute Apfelbeck und Genossen an den 
Bundesminister für Wissenschaft und For
schung betreffend gravierende Ausstattungs
mängel an der Karl+ranzcns-Univer-;ität Graz 
(3935;]) 

Dr. G u ger bau e r. Mag. Karin Praxmarer 
und Genossen an die Bundesministerin für 
Unterricht. Kunst und Sport betreffend neue 
Lehrpläne für die fachschule für Tischlerei 
(3936:J) 

Dr. D i I I e r -; her ger. Dr. Gugerhauer. 
Hinrermayer. Dr. Ofner und Genossen an 
den Bundesminister für auswärtige f\ngele
genheiten hetreffend Südtirol (3937/1) 

Klara M 0 t te r. Haigermoser. Eigruher. Hin
termayer und Genossen an den Bundesmini
ster für Finanzen betreffend .. Puten-Skandal" 
(3938/J) 

Klara Mo t t e r. Haigermoser. Eigruher. Hin
rermayer und Genossen an den Bundesmini
ster für wirtschaftliche Angelegenheiten be
treffend .. Puten-Skandal" (3939.'J) 

Dr. G u ger hau e r. Mag. Haupt. Eigruher 
und Genossen an den Bundesminister für Ge
sundheit und öffentlichen Dienst hetreffend 
Hausapotheke Wilhering. Oherösterreich 
( 3940/J) 

Dr. Helene Par t i k - Pa b I e. Probst. Hinter
mayer. Eigruber und Genossen an den Bun
desminister fUr Finanzen betreffend die Ver
lagerung des Güterverkehrs auf den Wasser
weg (394 1,i1) 

Dr. Helene Par t i k - Pa b I e. Probst. Hinter
mayer. Eigruher und Genossen an den 
Bundesminister für öffentliche Wirtschaft und 
Verkehr betreffend die Verlagerung des Gü
terverkehrs auf den Wasserweg (3942'1) 

Hai ger m 0 s e r. Probst. Eigruher und Ge
nossen an den Bundesminister für öffentliche 
Wirt5chaft und Verkehr betreffend den 
schlechten Fernsehempfang in der Gemeinde 
Werfenweng (3943/1) 

Mag. Hau p t. Dkfm. Holger Bauer. Hinter
maver. Klara Motter und Genossen an den 
Bu~desminister für Finanzen hetreffend die 
Verrechnung der Familienbeihilfe über Steu
erkonten (3944/ J) 

Dr. Helene Par t i k - Pa h I e. Dkfm. Holger 
Bauer und Genossen an den Bundesminister 
für wirtschaftliche Angelegenheiten betreffend 
die Zufahrt zum DDSG-Gebäude am Han
delskai (394);J) 

Ute A P fe I b eck. Klara Motter. Mag. Karin 
Praxmarer. Dr. Ofner. Hintermayer und Ge
nossen an die Bundesministerin für Umwelt. 
Jugend und Familie betreffend Auszahlung 

der Familienbeihilfe bei befristeter Berufstä
tigkeit der Kinder in der Zeit zwischen Reife
prüfung und Finrritt in den Präsenzdienst 
(19461 J ) 

Mag. Hau p t. Klara Motter. Eigruber und Ge
nossen an den Bundesminister für Wissen
schaft und lorschung hetreffend Reform des 
Medizinstudiums (3947/J) 

Dr. S t i x. Klara Motter und Genossen an den 
Bundesminister für Wissenschaft und For
schung hetreffend drohende Schließung von 
Forschungseinrichtungen an der Akademie 
der Wissenschaften (394RiJ) 

I { i n t e r m a y e r. Dr. Gugerbauer. Ligruher 
und Genossen an den B~lndesminister für 
Land- und Forstwirtschaft hetreffend Österrei
chische Bundesforste - Bauhof Molln. Oher
österreic h (3949;1) 

Dr. G u ger bau e r. Dkfm. Holger Bauer. 
Eigruber und Genossen an den Bundesmini
ster für Finanzen betreffend die EG-Konfor
mität des Außenhandelsförderungsheitrages 
(3950,1) 

Dr. D i I I e r s b erg e r. Dr. Stix und Genos
sen an die Bundesministerin für Umwelt. Ju
gend und Familie hetreffend gehörrichtige 
Messung von Lärm (3951'J) 

Mag. Hau p t. Ute Apfelheck und Genossen 
an den Bundesminister für Gesundheit und 
öffentlichen Dienst hetreffend Mehrbedarf an 
Hebammen (3952/J) 

Dr. Helene Par t i k - Pa b I e. Ute :\pfelheck 
und Genossen an die ßundesministerin für 
Unterricht. Kunst und Sport hetreffend Be
antwortung einer parlamentarischen Anfrage 
über die Forthildung für Sonder~chullehrer 

(3953/1) 

Dr. D i I I e r s her ger. Mag. Haupt und Ge
nossen an den Bundeskanzler hetreffend Ziel
konflikt zwischen Wahrung von Geschäftsge
heimnissen und Information üher Gesund
heitsgefahren (3954/J) 

Dr. D i I I e I' s her ger. Eigruber und Genos
sen an die Bundesministerin für Umwelt. 
Jugend und Familie betreffend Deponie On 
im Innkreis (.1955/J) 

Kar a s und Genossen an die Bundesministe
rin für Unterricht. Kunst und Sport hetref
fend Maturareform (3956/1) 

Dr. Pi I z und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres betreffend Übergriffe der 
Polizei und Gendarmerie (Statistik 86/87/88) 
(3957/J) 
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Dr. P i I z und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres hetreffend Übergriffe der 
Pol izei und Gendarmerie (Dotzlen (395SiJ) 

Dr. P i I z und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres hetreffend Ühergriffe der 
Polizei und Gendarmerie (Schakaroff) 
(3959/J) 

Dr. P i I z und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres betreffend Ühergriffe der 
Polizei und Gendarmerie (fzelt) (3960/]) 

Dr. P i I z und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres betreffend Übergriffe der 
Polizei und Gendarmerie (Mustafa) (396IJ) 

Dr. P i I z und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres hetreffend Übergriffe der 
Polizei und Gendarmerie (Partener) 0962'J) 

Dr. P i I z und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres betreffend Übergriffe der 
Polizei und Gendarmerie (Mühlherger) 
(39631]) 

Dr. P i I z und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres betreffend Ühergriffe der 
Polizei und Gendarmerie (Schincller) (3l)6-1-/J) 

Dr. P i I z und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres hetreffend Ühergriffe der 
Polizei und Gendarmerie (Krzyszotof) 
(3965fJ) 

Dr. D i I I e r s her ger. Ur. Helene Partik
Pahle und Genossen an den Bundesminister 
für Justiz betreffend unzumutbare Verhältnis
se in der Wiener Zivilgerichtsharkeit (3966'J) 

Dr. Helene Par t i k - Pa h I e. Haigermmer. 
Dr. Ofner und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres betreffend die niedrige Auf
klärungsquote in der Bundeshauptstadt 
( 3967/1) 

Hai ger m 0 s e r. Mag. Haupt. Hintermayer. 
Huber und Genossen an den Bundesminister 
für wirtschaftliche Angelegenheiten betreffend 
§ 38 des Vermessungsgesetzes (396Kd) 

Dr. Helene Par t i k - P a h I e. Mag. Haupt 
und Genossen an den Bundesminister für Ju
stiz betreffend die Entziehung eines Strafver
fahrens wegen .. schiefer Optik" (3969J1) 

Hub e r. Hintermayer. Ing. Murer und Genos
sen an den Bundesminister für Land- und 
Forstwirtschaft betreffend Trockenmilchwerk 
Hartberg als Umschlagplatz für Ostblock
milch (3970/1) 

Mag. Hau p t. Dr. Helene Partik-Pable und 
Genossen an den Bundesminister für Gesund
heit und öffentlichen Dienst betreffend Ein
haltung der Obduktionsvorschriften (3971/1) 

Hai ger m 0 se r. Dkfm. Holger Bauer. Hin
termaycr. Dr. Ofner und Genossen an den 
Bundesminister für Finanzen hetreffend Ver
waltungscrschwernisse durch die Steuerre
form (:-'972/ J) 

Mag. Hau p t. Dr. Helene Partik-Pable und 
Genossen an den ßundesminister für Gesund
heit und öffentlichen Dienst betreffend Krehs
sterblichkeit durch Fachärztemangel (3973/J) 

Hai ger m 0 se r. Dkfm. Holger Bauer. Hin
termayer und Genossen an den Bundesmini
ster für Finanzen betreffend die WertsteI
lungspraxis im heimischen Bankenapparat 
(3974/1) 

Ir a i ger m 0 se r. Huber. Eigruher. Dr. He
lene Panik-Pable und Genossen an den Bun
desminister für Arheit und Soziales betreffend 
mehr Transparenz bei den Sozialversiche
rungsträgern (3975,J) 

Hin t e r m a ye r. Huber. Ing. Mure.. und 
Genossen an den Bundesminister fUr Land
und I'orstwirtschaft betreffend den Straßen
hau der Österreichischen Bundesforste im 
Zimnitz-Bereich hei Bad lschl (3976/J) 

Hai ger m 0 se r. Eigruber und Genossen an 
die Bundesministerin für Unterricht. Kunst 
und Sport hetreffend Ausbildung in Fremden
verkehrsherufen (3977iJ) 

Hai ger m 0 s e r. Eigruber und Genossen an 
den Bundesminister für wirtschaftliche Ange
legenheiten hetreffend Marhach-Queile 
(397K/J) 

Ure A P fe I b eck. Eigruber und Genossen an 
den Bundesminister für wirtschaftliche Ange
legenheiten hetreffend Invesritionsprogramm 
.. staatlicher Hochhau" gemäß ASFINAG-No
velle. BGHI. Nr. 510/1987 (3979/1) 

Dr. Helene Par t i k - Pa b I e. Haigermoser. 
Eigruber und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres hetreffend Verzögerungen hei 
der Auszahlung von Überstundenvergütungen 
an Exekutivheamte (3980/J) 

Mag. Karin P ra x m are r. Huber. Eigruber. 
Dr. Helene Partik-Pable und Genossen an 
den Bundesminister für Justiz hetreffend Ein
stellung einer behinderten Schreihkraft beim 
Kreisgericht Ried im Innkreis (3981/]) 

1I a i ger m 0 se r. Eigruber. Hintermayer 
und Genossen an den Bundesminister für öf
fentliche Wirtschaft und Verkehr betreffend 
die Ausbaupläne der Bahn im Gasteinenal 
(3982/J) 

Mag. Hau p t. Dkfm. Holger Bauer. Dr. Ofner 
und Genossen an den Bundesminister für Fi
nanzen betreffend die Erfassung steuerlicher 
Daten durch Mikrofilme (3983/1) 
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Dkfm. Holger Bau e r. Eigruber und Genos
sen an den Bundesminister für öffentliche 
Wirtschaft und Verkehr betreffend die Beteili
gung der AMAG an der Lauda-,\ir D9>1..j.,'1) 

Mag. Hau p t. Huher. Hintermayer und Ge
nossen an den Bundesminister für Finanzen 
hetreffend Maßnahmen des Bundesministe
riums für Finanzen aufgrund des Katastro
phenfondsgesetzes 19H6 für die Feuerwehren 
des Bundeslandes Kärnten im Kalenderjahr 
19k~ (39R5iJ) 

II a i ger m () s e r. Dkfm. Holger Bauer und 
Genossen an den Bundesminister für Finan
zen betreffend eine Deregulierungsstudie des 
Finanzministeriums (39R6/1) 

Dr. Helene Par t i k - P abI e. Mag. Karin 
Praxmarer und Genossen an die Bundesmini
sterin für Unterricht. Kunst und Sport hetref
fend Förderung der Versehrtensportverbände 
(3987/1 ) 

Dkfm. Holger Bau e r. Dr. Helene Partik-Pa
hle. Eigruher und Genossen an den Bundes
minister für wirtschaftliche Angelegenheiten 
hetreffend den Taubenschutz hei denkmalge
schützten Bauten (3%8,]) 

])r. Helene Par t i k - P abI e. Mag. Haupt 
und Genossen an den Bundesminister für 
Wissenschaft und Forschung betreffend Lehr
~tuhl für Rheumatologie (3989/j) 

Mag. Hau p t. Huber und Genossen an den 
Bundesminister für Gesundheit und öffentli
chen Dienst betreffend hessere zahnärztliche 
Versorgung der Kärntner Bevölkerung 
(3990/J) 

Hub e r. Ing. Murer. Hintermayer und Genos
sen an den Bundesminister für Land- und 
Forstwirtschaft hetreffend Bewertung von 
Wildschäden (399L1) 

Hai ger m 0 s e r. Eigruher. Hintermayer 
und Genossen an den Bundesminister für 
\virtschaftliche Angelegenheiten betreffend 
HÜRGES-Kreditaktion (3992,'1) 

S ehe u c her und Genossen an den Bundes
minister für Justiz betreffend Maßnahmen des 
Bundesministeriums für Justiz. die einen 
Mißhrauch der Institution der Ehe zwecks 
Erlangung einer Arheits- und Aufenthaltsbe
willigung verhindern (3993/1) 

Elfriede Kar I. Okfm. I10na Graenitz und Ge
nossen an die Bundesministerin für Umwelt. 
Jugend und Familie betreffend Familienbe
richt (399411) 

Dr. G u ger hau e r. Mag. Karin Praxmarer 
und Genossen an den Bundesminister für 
wirtschaftliche Angelegenheiten betreffend 
private Autobahnabfahrt (3995/]) 

Lei kam und Genossen an den Bundesmini
<.;ter für Land- und Forstwirtschaft hetreffend 
die Vergabe eines Werkvertrages an den Mini
sterialrat i. R. Dr. Karl Art hold (3<.)96/1) 

Mag. Hall p r. Huber. Schönhart und Genos
sen an den Bundesminister für Finanzen be
treffend die Gewährung eines Hundeszuschus
ses an das Land Kärnten aus Anlaß der 
70. Wiederkehr des Jahrestages der Volksah
stimmung (3997/]) 

E I 111 eck e r und Genossen an den Bundes
minister für wirtschaftliche Angelegenheiten 
betreffend volkswirtschaftliche Auswirkungen 
eines eventuellen Baustopps des Donaukraft
werkes Nagymaros auf die (isterreichische 
Wirtschaft (3998iJ) 

Mag. Hau p t. Huber. Schönhart lind Genos
sen an den Bundeskanzler hetreffend die Ge
währung eines Bundeszuschusses an das Land 
Kärnten aus Anlaß der 70. Wiederkehr des 
Jahrestages der Volksahstimmung (3999/1) 

Mag. G u g gen bel' ger und Genossen an 
den Bundesminister für Arbeit und Soziales 
hetreffend Fahrpreisermäßigungen für Behin
de rte (..j.()()()iJ) 

Mag. Or. N e i LI h art und Genossen an den 
Bundesminister für Finanzen hetreffend Maß
nahmen des Bundesministeriu111s für Finan
zen aufgrund des Katastrophenfondsgesetzes 
1986 für die Feuerwehren des Bundeslandes 
Niederösterreich im Kalenderjahr 1988 
PO() 1. J ) 

B ren n s t ein e r. Hofmann und Genossen 
an den Bundesminister für 1ustiz he treffe nd 
Einstellung des Strafverfahrens von der 
Staatsanwaltschaft Salzhurg gegen Primarius 
Kurz (4002/1) 

Dr. S te i ne r. Or. R i e der. Dr. Graff und 
Genossen an den Bundesminister für 1ustiz 
betreffend .. NORICUM··-Verfahren (400",]) 

Dr. M ü I I e r. Strobl und Genossen an die 
Bundesministerin für Unterricht. Kunst und 
Sport hetreffend Maßnahmen heim Schulum
hau in Innshruck (4()()4/]) 

W a h I und Genossen an den Bundesminister 
für Wissenschaft und Forschung hetreffend 
Bauträgerkonstruktionen hei Hochschulbau
te n (4()()5! 1) 

Helga E r I i n ger und Genossen an den Bun
desminister für Gesundheit und öffentlichen 
Dienst betreffend die Bekanntgabe von erhöh
ten Werten der Umweltradioaktivität (4()()6!J) 

Wa b I und Genossen an den Bundesminister 
nir öffentliche Wirtschaft und Verkehr beu·ef
fend Üherbauungsrechte an Gleisanlagen der 
ÖBB (4007/]) 
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Dr. P i I z und Genossen an den Bundesmini
ster für Inneres hetreffend Aktivitäten der 
Staatspolizei im Zusammenhang mit der ge
planten Errichtu~g eines Endlagers für radio
aktive Abfälle in Osterreich (400Hi1) 

lng. Ne d we d und Genossen an den Bundes
minister für auswärtige Angelegenheiten be
treffend Note des Bundesministeriums für 
auswärtige Angelegenheiten im Zusammen
hang mit der .. Watch LisC-Fntscheidung be
züglich des österreich ischen Bundespräsiden
ten (-J.009/J) 

Dr. Fe urs t ein. Dr. Blenk. Ing. Schwärzler 
und Genossen an den Bunde~minister für 
wirtschaftliche Angelegenheiten betreffend 
Dampfkessel-I\ltan lagen (-J.() 101 J) 

W abi und Genossen an den Bundesminister 
für Wissenschaft und Forschung betreffend 
Bundesdenkmalamt (Vorgänge um die Unter
schutzsteIlung des Hauses Steingasse I-J. in 
Salzhurg) (-J.Oll:J) 

Dr. ß I' U c k man n. Dr. Ditz. Dr. Stummvoll 
und Genossen an den Bundesminister für öf
fentliche Wirtschaft und Verkehr hetreffend 
Probebohrungen zur Prüfung der geologi
schen Verhältnisse im Verlauf des geplanten 
Semmeringtunnels (-J.() 12/J) 

V () n wal d. Kirchknopf. Bergsmann. Pischi 
und Genossen an den Bundesminister fl.ir I\r
beil und Soziales betreffend Diskriminierung 
von Ehepaaren bei der Vergabe von Not
standshilfe (-J.()1J,J) 

Dr. H a f n e r. Burgstaller und Genossen an 
den Bundesminister für wirtschaftliche Ange
legenheiten hetreffend Ausbau der Sem me
ring Schnellstraße (-Hll-J.!J) 

01'. H ö c h t I und Genossen an den Bundes
minister für auswärtige Angelegenheiten he
treffend Menschenrechtssituation in Nicara
gua (-J.0l5/J) 

Pos c h. Roppert. Leikam. Helmuth Stocker. 
Hofmann und Genossen an den Bundesmini
ster für Wissenschaft und Forschung betref
fend elen Beitritt Österreichs zu European 
Southern Observatory (ESO) (40 161J) 

S c heu c her und Genossen an den Bundes
minister für Gesundheit und öffentlichen 
Dienst betreffend eine Fluor-Lobhy im Bun
deskanzleramt (-J.O 17/1) 

S ehe u c her und Genossen an den Bundes
minister für wirtschaftliche Angelegenheiten 
betreffend eine weitere Verbesserung der Ver
kehrssicherheit auf der Halhautobahn Moos
kirchen - Pack (A 2) in der Steiermark 
(-J.018/1 ) 

S ehe u ehe r und Genossen an den Bundes
minister für öffentliche Wirtschaft und Ver
kehr hetreffend Maßnahmen des Bundesmini
steriums für öffentliche Wirtschaft und Ver
kehr auf dem Gehiete des Post- und Fernmel
dewesens im Bezirk Voitsherg (4019 iJ) 

W a h I. Smolle. Helga Erlinger und Genossen 
an den Bundesminister für Wissenschaft und 
Forschung betreffend Denkmalschutz von Ge
häuden mit kultureller Wertigkeit in der 
Stadt Salzhurg: (4020/J) 

W a b l. Helga Erlinger lind Genos'ien an die 
Rundesministerin für Unterricht. Kunst und 
Sport betreffend Klassenschülerzahlen 
(-J.02l!1) 

Helga E r I i n ger. Holda Harrich lind Genos
sen an den Bundeskanzler betreffend Frauen
anteil im öffentlichen Dienst 1I (-J.022/J) 

Helga Er I i n ger. Holda Harrich und Genos
sen an den Bundesminister für auswärtige 
Angelegenheiten betreffend Frauenanteil im 
öffentlichen Dienst 11 (4023/1) 

Helga E r I i n ger. Holda Harrich und Genos
sen an den Bundesminister für wirtschaftliche 
Angelegenheiten hetreffend Frauenanteil im 
öffentlichen Dienst II (4024/J) 

Helga E r I i n ger. Holda Harrich und Genos
sen an den Bundesminister für Arheit und 
Soziales betreffend Frauenanteil im öffentli
chen Dienst If (-HI25iJ) 

Helga E r I i n ger. Holda Harrich und Genos
sen an den Bundesminister für Finanzen be
treffend Frauenanteil im öffentlichen 
Dienst II (4026/1) 

Helga E r I i n ger. Holda Harrich und Genos
sen an den Bundesminister für Inneres betref
fend Frauenanteil im öffentlichen Dienst 1I 
(40niJ) 

I-Ielga E r I i n ger. Holda Harrich und Genos
sen an den Bundesminister für Justiz hetref
fend Frauenanteil im öffentlichen Dienst II 
(4028,J) 

Helga E r I i n ger. Holda Harrich und Genos
sen an den Bundesminister für Land- und 
Forstwirtschaft betreffend Frauenanteil im öf
fentlichen Dienst II (4029/J) 

Helga E r I i n ger. Holda Harrich und Genos
sen an die Bundesministerin für Umwelt. Ju
gend und Familie betreffend Frauenanteil im 
öffentlichen Dienst II (4030/J) 

Helga E r I i n ger. Holda Harrich und Genos
sen an die Bundesministerin für Unterricht. 
Kunst und Sport betreffend Frauenanteil im 
öffentlichen Dienst II (4031/1) 
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Helga E r I i n ger. Holda Harrich und Genos
sen an den Bundesminister für öffenrliche 
Wirtschaft und Verkehr hetreffend r·rauenan
teil im öffentlichen Dienst II (-1-03211) 

Helga E r 1 i n ger. Holcla Harrich und Genos
sen an den Bundesminister für öffentliche 
Wirtschaft und Verkehr hetreffend Frauenan
teil im öffentlichen Dienst [J (-1-033;]) 

Helga E r I i n ger. Holda Flarrich und Genos
sen an den Bundesminister für Wissenschaft 
und Forschung betreffend Frauenanteil im 
öffentlichen Dienst II (-I-03-1-.J) 

Mag. G u g gen her ger. Dr. Müller. Wein
berger. Strohl und Genossen an den Bundes
minister für wirtschaftliche Angelegenheiten 
hetreffend die Errichtung eines Bundesamts
gehäudes in Reutte (4()35J) 

Zurückgezogen wurde die Anfrage der Ahgeord
neten 

Dr. G r a f f und Genossen an den Bundesmini
ster für Finanzen hetreffend Partnerschaftsge
setz (3869/ J) 

Anfragebeantwortungen 

der Bundesmini'iterin für Umwelt. Jugend und 
Familie auf die Anfrage der Abgeordneten 
Helga E r I i n ger und Genossen 0563;AB 
zu 3635/]) 

des Bundesministers für Inneres auf die Anfra
ge der Ahgeordneten Dr. G u ger hau e r 
und Genossen 056-1-/AB zu 36-1-9'1) 

des Bundesministers für wirtschaftliche Angele
genheiten auf die Anfrage der Abgeordneten 
Or. r r i s ehe n s chi a ger und Genossen 
(3565//\B zu 3612/J) 

des Bundesministers für Inneres auf die Anfra
ge der Abgeordneten F i n k und Genossen 
(3566/AB zu 362 L:J) 

des Bundesministers für Wissenschaft und For
schung auf die Anfrage der Abgeordneten Dr. 
Marga Hub i 11 e k und Genossen (3567.'I\B 
zu 36-1-1/J) 

des Bundesministers für wirtschaftliche Angele
genheiten auf die Anfrage der Abgeordneten 
Dr. S t i p P e I und Genossen (356R; AB zu 
3653/1) 

des Bundesministers für Wis-.enschaft und For
schung auf die Anfrage der Ahgeordneten Dr. 
M Li I L e r und Genossen (3569/AB zu 3655/J) 

des Bundesministers für Wissenschaft und For
schung auf die Anfrage der Abgeordneten 
Mag. Hau p t und Genossen (3570/AB zu 
3611/1) 

des Bundesministers für Gesundheit und öffent
lichen Dienst auf die Anfrage der t\hgeordne
ten Mag. II a u p t und Genossen (357 LAB 
zu 3613/J) 

des Bundesministers für Inneres auf die Anfra-
ge der Ahgeordneten Or. D i I 1 e r s -
her ger und Genossen (3572/AB zu :~b77J) 

des Bundesministers für Wissenschaft und For
schung auf die Anfrage der Ahgeordneten Dr. 
S t i x und Genossen (3573it\B zu 36(lC)!1) 

des Bundesministers für öffentliche Wirtschaft 
und Verkehr auf die Anfrage der Abgeordne
ten Pro b s t und Genossen 057-1-,AB zu 
36L(),'J) 

des Bundesministers für öffentliche Wirrschaft 
und Verkehr auf die Anfrage der t\hgeordne
ten Sr b und Genossen (357SiAB zu 3625'1) 

des Bundesministers für Finanzen auf die An
frage der Abgeordneten S r b und Genossen 
(3576,AB zu 3626'J) 

der Bundesministerin für Unterricht. Kunst 
und Sport auf die Anfrage der Ahgeonlneten 
Dr. S t i P pe I und Genossen 0577/1\8 zu 
365-I-/J) 

des Bundesministers für auswärtige Angelegen
heiten auf die Anfrage der Ahgeordneten 
Sm () 11 e und Genossen (357RiAll zu 3616/J) 

des Bundesministers für Inneres auf die Anfra
ge der Abgeordneten Dr. P i I z und Genossen 
(.'57C)iAB zu 36.:J.-I-;J) 

des Bundesministers für wirtschaftliche Angele
genheiten auf die Anfrage der Abgeordneten 
Res c h und Genossen (358()/AB zu 3648/J) 

des Bundesministers für wirtschaftliche Angele
genheiten auf die Anfrage der Abgeordneten 
Mag. G u g gen her ger und Genossen 
(358 LAB zu 3668/1) 

des Bundesministers für wirtschaftliche Angele
genheiten auf die Anfrage der Abgeordneten 
Dr. G r a cl i s c h n i k und Genossen 
(35~2/AB zu 367-1-/1) 

des Bundesministers für wirtschaftliche Angele
genheiten auf die Anfrage der Abgeordneten 
Dr. 0 i L I e I' s her ger und Genossen 
05831AB zu 368-1-/J) 

des Bundesministers für wirtschaftliche Angele
genheiten auf die Anfrage der Ahgeordneten 
K e r s c h bau m LInd Genossen (35R-tAB 
zu 3790/J) 

des Bundesministers fiir öffentliche Wirtschaft 
und Verkehr auf die Anfrage der Ahgeordne
ten Or. La n ne r und Genossen (3585/AB 
zu 3619/1) 
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des Bundesministers für öffentliche Wirtschaft 
und Verkehr auf die Anfrage der Ahgeordne
ten S r h LInd Genossen (35~6iAB zu 362.1iJ) 

eIes Bundesministers für öffentliche Wirtschaft 
und Verkehr auf die Anfrage der Ahgeordne
ten Dr. P i I z und Genossen (35~7;AB zu 
3632/1) 

des Bundesministers für Inneres auf die Anfra
ge der !\hgeordneten Or. G u ger hau e r 
und Genossen (35RR!AB zu 36.11/1) 

des Bundesministers für Justiz auf die Anfrage 
der Ahgeordneten Or. Helene Par -
t i k - Pa h I e und Genossen (35R9/r \B zu 
36-1-2IJ) 

des Bundesministers für Inneres auf die Anfra
ge der Abgeordneten Or. S ehr a n z und 
Genossen (3590/AB zu 3659/1) 

des Bundesministers für wirtschaftliche Angele
genheiten auf die Anfrage der Ahgeordneten 
Sc he m e r und Genossen (3591/AB zu 
.1670; 1) 

des Bundesministers für auswartIge Angelegen
heiten auf die Anfrage der Abgeordneten Dr. 
G u ger hau e r und Genossen (3592,AB zu 
3767/]) 

des Bundesministers für Wissenschaft und For
schung auf die Anfrage der Ahgeordneten 
5 c h u s tel' und Genossen (,1593i;\B zu 
.1692/1 ) 

des Bundesministers für Arheit und Soziales auf 
die Anfrage der Ahgeordneten Dr. P i I z und 
Genossen (35941AB zu 3633/J) 

des Bundesministers für Inneres auf die Anfra
ge der Ahgeordneten Dr. P i 1 z und Genossen 
(3595/AB zu 3646/1) 

des Bundesministers für Land- und Forstwirt
schaft auf die Anfrage der Ahgeordneten Hel
mut Wo I f und Genossen (3596/AB zu 
3672/J) 

des Bundesministers für Land- und Forstwirt
schaft auf die Anfrage der Abgeordneten Or. 
o i I 1 e r s b erg e r und Genossen 
(3597/AB zu 3680/J) 

des Bundesministers für öffentliche Wirtschaft 
und Verkehr auf die Anfrage der Abgeonlne
ten Dr. P i I z und Genossen (3598/AB zu 
363~/]) 

des Bundesministers für wirtschaftliche Angele
genheiten auf die Anfrage der Abgeordneten 
Mag. G u g gen be r ger und Genossen 
(3599/AB zu 3665/]) 

des Bundesministers für wirtschaftliche Angele
genheiten auf die Anfrage der Ahgeordneten 
W a h I LI nd Genossen (3600iAB zu 366.1/1) 

des Bundesministers für Inneres auf die Anfra
ge der Abgeordneten E i g ruh e r und Ge
nossen (360liAB zu 3714iJ) 

des Bundesministers für Gesundheit und öffent
lichen Dienst auf die Anfrage der Abgeordne
ten Mag. Hau p t und Genossen (.1602!AB 
zu 36.19rJ) 

des Bundesministers für Inneres auf die Anfra
ge der Abgeordneten Dr. M a .y e r und Ge
nossen (3603/AB zu 3720/J) 

des Bundesministers für wirtschaftliche Angele
genheiten auf die Anfrage der Ahgeordneten 
Dr. Helene Par t i k - Pa h I e und Genos
sen (3604AB zu 3710/1) 

des Bundesministers für öffentliche Wirtschaft 
und Verkehr auf die Anfrage der Ahgeordne
ten Dr. P i I z und Genossen (3605;AB zu 
364.11]) 

der Bundesministerin für Umwelt. Jugend und 
Familie auf die Anfrage der Abgeordneten 
Dkfm. Ilona G ra e n i t z und Genossen 
(36()6iAB zu 3671/1) 

der Bundesministerin für Umv.elt. Jugend und 
Familie auf die Anfrage der ,\hgeordneten 
Dipl.-Ing. Dr. K e p p e I m Li I I e I' und Ge
nossen (3607/AB zu 3(730) 

des Bundesministers für Justiz auf die Anfrage 
der Abgeordneten Dr. P i I z und Genossen 
(360R/AB zu 3650/ J) 

des Bundesministers für Inneres auf die Anfra
ge der Ahgeordneten Or. Helene 
Par t i k - Pa b I e und Genossen (3609jAB 
lU 3687,J) 

des Bundesministers für Inneres auf die Anfra
ge der Abgeordneten Dr. Helene Par
tik-Pahle und Genossen (3610/AB zu 
3682/1) 

des Bundesministers für Inneres auf die Anfra
ge der Ahgeordneten Or. Helene Par
ti k - Pa b I e und Genossen (3611/AB zu 
3711/1) 

des Bundesministers für wirtschaftliche Angele
genheiten auf die Anfrage der Ahgeordneten 
Dr. La n ne r und Genossen (3612/AB zu 
372LJ) 

des Bundesministers für Finanzen auf die An
frage der Abgeordneten Or. G u ger -
hau e r und Genossen (3613/AB zu 3651/]) 
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des Bundesministers für Finanzen auf die An
frage der Ahgeordnetcn Dr. P i I z und Ge
nossen (361-VAB zu 3661']) 

des Bundesministers für öffentliche Wirtschaft 
und Verkehr auf die Anfrage der Abgeordne
ten Strohl und Genossen (3615/1\8 zu 
3667/1) 

des Bundesministers für Gesundheit und öffent
lichen Dienst auf die Anfrage der Abgeordne
ten Mag. I-I a u p t und Genossen (3616'/\8 
zu 3689'1) 

des Bundesministers für Arheit und Soziales auf 
die Anfrage der I\hgeordneten Mag. G LI g -
gen be r ger und Genossen (3617,r\B zu 
3657J) 

des Bundesministers für wirtschaftliche Angele
genheiten auf die Anfrage der Abgeordneten 
Wa b I und Genossen (3618i1\B zu 3662/1) 

des Bundesministers für Land- und Forstwirt
schaft auf die Anfrage der Abgeordneten 
We i nb erg er und Genossen (3619/;\B zu 
3656/]) 

des Bundesministers für t\rheit und Soziales auf 
die Anfrage der Ahgcordneten E i g r u be r 
LInd Genossen (3620u\B zu 367XiJ) 

der 8undesministerin für Unterricht. Kunst 
und Sport auf die Anfrage der Abgeordneten 
Hai ger m () s e r und Genossen (362 JiAB 
zu .")085/J) 

des Bundesministers für auswärtige Angelegen
heiten auf die i\nfrage der Ahgeordneten Dr. 
J a n k () W i t "c h und Genossen (3622AB 
zu 3666!J) 

des Bundesministers für Justiz auf die Anfrage 
der Angeordneten Dr. Helene Par -
ti k - Pa h I e und Genossen (3623/r\B zu 
3MB!]) 

des Bundeskanzlers auf die Anfrage der Ahge-
ordneten B erg man n und Genossen 
(3624//\B zu 3695/J) 

des Bundesministers für auswartlge Angelegen
heiten auf die Anfrage der Abgeordneten 
S mol I e und Genossen (36251/\B zu 3660/J) 

des Bundesministers für Inneres auf die Anfra
ge der Abgeordneten Dr. No wo t ny und 
Genossen (3626/AB zu 3675/J) 
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Beginn der Sitzung: 12 Uhr 

Vor s i t zen d e: Präsident Pöder, Zwei
ter Präsident Dr. Marga Hubinek, Dritter 
Präsident Dr. Stix. 

Präsident: Die Sitzung ist e r ö f f n e t. 

Die Amtlichen Protokolle der 106. Sitzung 
vom 7. und 8. Juni sowie eier 107. Sitzung 
vom 8. Juni 1989 sind in der Parlamentsdi
rektion aufgelegen und unbeanstandet geblie
ben. 

Ver hin der t sind die Abgeordneten 
Grabner, Gabrielle Traxler und Dr. Dillers
berger. 

Fragestunde 

Präsident: Wir gelangen zur Fragestunde. 

Ich beginne jetzt - um 12 Uhr 01 Minute 
mit dem Aufruf der Anfragen. 

Bundesministerium für öffentliche 
\Virtschaft und Verkehr 

Präsident: Wir kommen nunmehr zur 
1. Anfrage: Herr Abgeordneter Wabl (Grüne) 
an den Bundesminister für öffentliche Wirt
schaft und Verkehr. 

Bitte, Herr Abgeordneter. 

Abgeordneter Wabl: Herr Bundesminister! 
Meine Frage: 

428/M 
Was müßte - theoretisch ein Liter Ben-

zin kosten. um den Eigenwirtschaftlichkeits
grad der Straße auf lOn Prozent zu erhöhen'! 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister für öffentliche Wirtschaft 
und Verkehr Dipl.-Ing. De Streicher: Herr 
Präsident! Meine sehr verehrten Damen und 
Herren! In seiner Studie "Die volkswirt
schaftlichen Kosten von Schiene und Straße" 
ermittelt Professor Tichy den Eigenwirt
schaftlichkeitsgrad der Straße bezogen auf 
die Bundesrepublik Deutschland mit 
49 Prozent. Dieser errechnet sich als Quo
tient aus den Einnahmen des Straßenver
kehrs in der Höhe von rund 190 Milliarden 
Schilling bezogen auf die Ausgaben für den 

Straßenverkehr in der Höhe von 
385 Milliarden Schilling. 

Ferner wird in dieser Studie, sehr geehrter 
Herr Abgeordneter, angeführt, daß die volks
wirtschaftlichen Kosten der Verkehrsträger 
Schiene und Straße in der Bundesrepublik 
Deutschland und in Österreich in wesentli
chen Bereichen deckungsgleich sind. Die We
gekosten sind in Österreich sogar höher als 
in der Bundesrepublik Deutschland. Der 
Größenordnung nach gilt dieser Wert daher 
auch für Österreich. 

Der Bereich volkswirtschaftliche Kosten 
des Straßenverkehrs zerfällt in mehrere Teil
probleme und wird von meinem Ressort der
zeit auf zwei Ebenen untersucht. Der Bereich 
"Unfallfolgekosten der Verkehrsträger Schie
ne und Straße" ist abgeschlossen und wurde 
vergangene Woche in der Schriftenreihe mei
nes Ressorts .. Forschungsarbeit aus dem Ver
kehrswesen" publiziert. Die Untersuchungs
ergebnisse sind somit der Öffentlichkeit zu
gängig. Die Unfallkosten eies Straßenverkehrs 
betragen rund '37 Milliarden Schilling pro 
Jahr. 

Der Teilbereich "Wegekostenrechnung 
Schiene"" ist derzeit in Bearbeitung. Eine vor
läufige Abschlußbesprechung fand diese Wo
che statt. Die Ergebnisse sind bis Mitte Juli 
dieses Jahres zu erwarten. 

Die Vergabe des Teilbereiches "Wegeko
sten Straße" fällt in die Zuständigkeit des 
Bundesministeriums für wirtschaftliche Ange
legenheiten und steht meinen Informationen 
nach unmittelbar bevor. 

Weitere Daten, sehr geehrter Herr Abge
ordneter. zu den Ausgaben und Einnahmen 
des Straßenverkehrs sind auch im österreichi
schen Gesamtverkehrskonzept enthalten. 

Trotz der vorliegenden sehr detaillierten 
Untersuchungsergebnisse in bezug auf den 
Verkehrsträger Straße kann eine auch nur 
theoretische Umrechnung der nicht gedeck
ten volkswirtschaftlichen Kosten auf den 
Benzinpreis nicht vorgenommen werden, und 
zwar aus folgenden Gründen: 

Die Mineralölsteuer ist nicht die einzige 
Einnahmequelle aus dem Straßenverkehr. 
Daneben müssen auch noch die Kraftfahr
zeugsteuer, der Straßenverkehrsbeitrag, die 
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Bundesminister für öffentliche \Virtschaft und Verkehr Dipl.-Ing. Dr. Streicher 

Erdölsonderabgabe und Mauten berücksich
tigt werden. Die nicht gedeckten volkswirt
schaftlichen Kosten des Straßenverkehrs 
müßten auch aliquot auf diese Abgaben auf
geteilt werden. Ferner ist die Mineralölsteuer 
als reine Mengensteuer konzipiert. Eine spe
zielle Abgabe. die die volkswirtschaftlichen 
Kosten des Straßenverkehrs berücksichtigt. 
müßte hingegen leistungsabhängig aufgebaut 
werden. 

Sehr geehrter Herr Abgeordneter! Ich kann 
Ihnen aber aus dem Ergebnis einer in der 
Bundesrepublik. und zwar vom Umwelt- und 
Prognoseinstitut Heidelberg herausgegebenen 
- wenn auch etwas umstrittenen - Studie 
im wesentlichen zitieren. Aus dieser Studie 
geht hervor, daß jeder Liter Benzin im PKW
Bereich, wenn man alle Kostenarten. auch 
die volkswirtschaftlichen Kostenarten ange
fangen von den Umweltschäden bis hin zu 
den Berufskrankheiten der Berufskraftfahrer. 
berücksichtigt. daß also jeder Liter Benzin, 
um Vollkosten im Sinne Ihrer Frage zu errei
chen. umgerechnet auf österreichische Schil
ling mit 14 S und jeder Liter Dieselöl mit 
28 S beaufschlagt werden müßte. Damit 
könnten tatsächlich Vollkosten erreicht wer
den. also Vollkosten im Sinne der betriebs
wirtschaftlichen Definition. 

Präsident: Herr Abgeordneter. eine Zu
satzfrage. 

Abgeordneter \Vabl: Danke schön. 

Herr Bundesminister! Es ist einmal eines 
klar geworden: daß mit dem Märchen aufge
räumt worden ist. daß der Autofahrer. das 
Auto die Melkkuh der Nation sind. In der 
Diskussion wurde ja dauernd darüber gespro
chen. daß die Eisenbahn so ein großes Defi
zitunternehmen ist. Darüber kann man na
türlich diskutieren: das ist auch richtig. und 
da ist ja einiges zu verbessern. Gerade wir 
Grüne haben ja immer wieder angeregt. daß 
hier effizienzsteigemde Maßnahmen durchge
führt werden müßten. Aber eines ist einmal 
klar: Der Autoverkehr ist ein Defizitbringer. 

Jetzt haben Sie erklärt, daß nach dieser 
Studie und nach diesen Schätzungen unge
fähr 14 S bei Normalbenzin aufgeschlagen 
werden müßten, das würde ein Preis von 24. 
25 S sein pro Liter. bei Diesel 28 S. 

Herr Minister, meine Frage: Wie wollen 
Sie in dieser entscheidenden Sache. in dieser 
entscheidenden Angelegenheit des Treibstoff-

verbrauches. in dieser entscheidenden Ange
legenheit des Autoverkehrs das Verursacher
prinzip durchführen? Wie stellen Sie sich 
hier die adäquaten Schritte vor? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Sehr geehrter Herr Abgeordneter! Ich habe 
eine deutsche Studie zitiert. die sehr umstrit
ten ist. und ich bitte daher, mit den Ergeb
nissen dieser Studie sorgsam umzugehen. Die 
volkswirtschaftlichen Kostenarten sind in die
ser Studie berücksichtigt. - Das zum ersten. 

Zum zweiten: Auch wenn ich mich seit 
meinem Amtsantritt bemühe. der Kosten
wahrheit im Verkehrswesen zum Durchbruch 
zu verhelfen, kann man nicht davon ausge
hen, daß man von heute auf morgen diese 
Kostenwahrheit erreichen kann. Wir werden 
auch in Zukunft noch da und dort mit der 
Kostenunwahrheit leben müssen. 

Aber es ist ein Beweis: Diese analytischen 
Arbeiten erlauben es uns wirklich. diese Fra
gen fair zu diskutieren. und ich hoffe auch. 
daß diese faire Diskussion dazu führen wird. 
daß wir in Richtung Kostenwahrheit gehen. 

Wenn Sie mich fragen. wann praktisch die
se auch die volkswirtschaftlichen Kostenarten 
vollständig abdeckenden Preise eingeführt 
werden. dann kann ich Ihnen sagen. daß ich 
in diesem Zusammenhang keinen Termin 
nennen kann. Aber eines ist klar: Wir müs
sen in Richtung Kostenwahrheit gehen. oder 
die Firma Österreicher oder die Familie 
Österreicher muß sich darüber im klaren 
sein, ganz bewußt in dem Zusammenhang 
die Kosten nicht verursachungsgerecht zu 
decken. 

Nur diese zwei Möglichkeiten sind in die
sem Zusammenhang gegeben. 

Präsident: Zweite Zusatzfrage, Herr Abge
ordneter. 

Abgeordneter Wabl: Herr Bundesminister! 
Uns ist schon klar. daß mit solch unpopulä
ren Aussagen. die Sie jetzt getätigt haben, 
keine Wahlen zu gewinnen waren. Es war ja 
bisher immer den Grünen vorbehalten. dar
auf hinzuweisen. daß der Straßenverkehr de
fizitär ist und daß jene Menschen - Alte, 
Kinder. Jugendliche - eigentlich dazuzahlen, 
eigentlich die Betroffenen sind, die kein Auto 
haben. Sie stützen ein defizitäres Unterneh-
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men. Das war bisher ausschließlich Domäne 
der Grünen, dafür sind sie ja oft genug ge
prügelt worden. 

Herr Minister! Dennoch hätte ich - auch 
wenn die Schätzungen aus der Bundesrepu
blik Deutschland kommen, auch wenn die 
Schätzungen nicht direkt übertragbar sind 
auf Österreich - von Ihnen ganz gern erfah
ren: Wie stellt sich hier der Gesetzgeber, wie 
stellt sich hier der Minister einen konkreten 
Schritt in Richtung tatsächlicher Kostenfest
setzung für den Benzinpreis und für den 
Dieselpreis vor? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Sehr geehrter Herr Abgeordneter! Ich habe 
Ihnen die Schwierigkeiten der Wegekosten
rechnung und damit auch die Schwierigkei
ten, Ihre Frage volkswirtschaftlich bezie
hungsweise auch betriebswirtschaftlich zu be
rücksichtigen, dargestellt. Ich wollte nur als 
Orientierungshilfe dieses deutsche Beispiel 
heranziehen. 

Ich bin nicht in der Lage, heute zu sagen, 
daß ab 1. Jänner 1995 der Benzinpreis X und 
ab 1. Jänner 1997 der Benzinpreis Y sein 
werden, um in diese Richtung zu gehen, weil 
es ja auch andere Möglichkeiten gibt, die 
entstehenden Kosten abzudecken. 

Herr Abgeordneter! Wenn Sie sagen, daß 
die Grünen bisher wegen dieser Frage, weil 
sie die ersten waren, die diese Problematik 
auf den Tisch gelegt haben, geprügelt wur
den, darf ich, ohne selbstgefällig sein zu wol
len, schon darauf hinweisen, daß ich im Zu
sammenhang mit der Diskussion über die 
Straßenbauprojekte sehr wohl der Kosten
wahrheit dahin gehend zum Durchbruch ver
holfen haben, daß ich erstmals überhaupt 
den Rechenstift in die Hand genommen habe 
und auf Basis von normalen betriebswirt
schaftlichen Rentabilitätsmethoden die Stra
ßennutzung ausgerechnet habe. Damals sind 
wir zu dem Schluß gekommen - diese Rech
nung ist nachvollziehbar -, daß bei stark 
frequentierten Straßen in den nächsten 
30 Jahren - wie zum Beispiel eine stärkst 
frequentierte Straße, die Umfahrung von 
Wien, die Südost-Tangente - jeder gefahre
ne Kilometer auf etwa 63 Groschen kommen 
wird, und extremst schwierige Projekte -
zum Beispiel die U mfahrung von Zell am 
See, eine sehr großzügige Tunnelvariante -
werden derartig spezifische Kosten pro Kilo-

meter und Kraftfahrzeug in der Höhe von 
etwa 6,30 S erforderlich machen. Damit habe 
ich ja damals schon zu beweisen versucht, 
daß nicht nur die Schiene, sondern auch die 
Straße die Kosten nicht verursachungsgerecht 
deckt. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr 
Abgeordneter Kuba. 

Abgeordneter Kuba (SPÖ): Werter Herr 
Bundesminister! In Ihren Aussagen haben Sie 
Bezug genommen auf die betriebswirtschaftli
che Seite betreffend Eigenwirtschaftlichkeit 
der Straße. Ich möchte aus meiner Sicht hier 
einen anderen Aspekt einbringen. Der hohe 
volkswirtschaftliche Anteil, der sich aus der 
hohen Anzahl der Unfälle mit 1 400 Toten 
ergibt, hat natürlich auch immer die Sicher
heit in den Vordergrund zu rücken. 

Aus aktuellem Anlaß möchte ich Sie fra
gen - dieses Hohe Haus hat gemeinsam be
schlossen, neue Sicherheitsverkehrskennzei
chen einzuführen, und ich glaube, daß das in 
diese Anfrage des Kollegen Wabl durchaus 
hineinpaßt -: Wieweit ist Ihr Wissensstand 
in diesem Bereich, und wann ist mit einer 
Verwirklichung der im Hohen Haus beschlos
senen Verkehrskennzeichen zu rechnen? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Sehr geehrter Herr Abgeordneter! Die Dis
kussion über die Sicherheitskennzeichen hat 
sich unerwartet ausgeweitet. Es hat zum da
maligen Zeitpunkt eine Basis von wissen
schaftlichen Erkenntnissen gegeben; es hat 
immerhin mehrere Dutzend Verkehrswissen
schafter der Welt gegeben, die sich mit dieser 
Frage auseinandergesetzt und eindeutig nach
gewiesen haben, daß ein reflektierender wei
ßer Hintergrund den größten Sicherheitsge
winn einbringt. Auf dieser Basis habe ich die 
Vorschläge gemacht. Die Motive waren be
kannt. Das jetzige System ist qualitativ er
schöpft, weil man in einer Sechserzahlenreihe 
einen eingeflickten Buchstaben nicht mehr 
wahrnehmen, technisch nicht verwerten 
kann. 

Der zweite Aspekt war, eben diese Sicher
heitsgewinne einzubringen. Aufgrund der ho
hen Zahl von Unfällen haben das auch fast 
alle europäischen Länder vor uns getan. 
Auch die Italiener sind von den sehr schönen 
schwarzen Kennzeichen jetzt auf solche mit 
weißem Hintergrund umgestiegen. 
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Bundesminister Dipl.-Ing. Or. Streicher 

Der dritte Aspekt waren Fragen bezüglich 
eier sogenannten Nobelkennzeichen, die mit 
der Systemänderung beseitigt werden. 

Der vierte Punkt ist - man wollte nicht 
phantasielos in diese Diskussion eintreten -, 
elaß man praktisch systemkonforme Wunsch
kombinationen hat. die für ein geringes Ent
gelt von 2 000 S, das wiederum der Ver
kehrserziehung zugeführt werden soll, einge
führt werden. 

Diese Maßnahmen haben die Landeshaupt
leute einstimmig beschlossen. hat eier 
Nationalrat mehrheitlich beschlossen - ich 
glaube. es sind nur wenige Bedenken aufge
taucht. nur wenige Stimmen waren hier nicht 
elafür -, hat der Bundesrat einhellig be
schlossen. und die Industrie und die Behörde 
haben sich darauf vorbereitet. Es hat aber 
dann die von Ihnen erwähnte Kampagne ge
geben. die eine gewisse Entscheidungsunsi
cherheit hervorgerufen hat. Ich stehe aber 
nach wie vor auf dem Standpunkt. obwohl 
mir die neuen Vorschläge rein ästhetisch 
durchaus gefallen, daß sie auch besser sind 
als die bisherigen Kennzeichen. Sie sind aber 
bei weitem nicht so gut - und es haben erst 
jüngste Studien des Kuratoriums für Ver
kehrssicherheit wieder bestätigt und auch ein 
Gutachten eines deutschen Sachverständigen. 
eies .. Papstes" gewissermaßen, der ... IAbg. 
Dr. 5 c Iz ~t' i f1l l1l e r: Kürzer bitte! - Abg. 
K r a f t: Der einzige. der eine Slilnde für 
zwei Fragen braucht.') 

Präsident: Bitte den Herrn Bundesminister 
nicht unterbrechen! IAbg. W abi: WenJl der 
Bllsek redef, der kann den ganzen Tag reden!) 
Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher 
Ifortsetzend): ... -, sodaß ich dem Parla
ment nicht dahin gehend den Vorschlag ma
chen kann, hier ein bestehendes Gesetz, das 
sich in Durchführung befindet, durch eine 
zweitbeste Lösung zu verändern. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr 
Mag. Haupt. 

Abgeordneter Mag. Haupt (FPÖ): Sehr ge
ehrter Herr Bundesminister! Ich möchte Ihre 
Aufmerksamkeit wieder auf die Kostentrans
parenz und -wahrheit zurückführen und 
möchte Sie fragen: Wie hoch beziffern Sie 
die Quersubvention, die der PKW-Verkehr 
für den Schwerverkehr leistet, und welche 
Maßnahmen könnten Sie sich vorstellen, um 

in diesem Bereich auch eine Kostengerechtig
keit einzuführen? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Ich möchte lhnen die Zahlen nachher noch 
abgesichert zur Verfügung stellen. Wenn ich 
mich aber auf mein Gedächtnis verlassen 
kann. so fährt die Firma Österreicher etwa 
38 Milliarden PKW-Kilometer. und von die
sen 38 Milliarden PKW -Kilometer kommen 
über die Mineralölsteuer etwa 10.2 oder 
10.6 Milliarden Schilling herein. Alle öster
reichischen LKWs fahren etwa 8.2 bis 
8.3 Milliarden LKW-Kilometer. von denen 
etwa 8 Milliarden Schilling hereinkommen. 
Wenn man das umrechnet, kann man davon 
ausgehen, daß jeder LKW - nur über die 
Mineralölsteuer - etwa das Doppelte für den 
gefahrenen Kilometer entrichtet als ein PKW. 

Ich habe schon mehrmals in diesem Haus 
erwähnt. daß die Oberflächenbelastung mit 
der vierten Potenz des Fahrzeuggewichtes 
steigt. Eine PKW-Achse hat eine Tonne. eins 
zur vierten' ist eins. eine LKW-Achse hat 
zehn Tonnen, zehn zur vierten ist 10 000. 
das heißt. es ist rein wissenschaftlich der 
Schluß zulässig - wenn man jetzt von Spi
kesschäden absieht. die wir auch beseitigen 
wollen -, daß jeder LKW um das Zehntau
senclfache die Straßenoberfläche mehr bela
stet. was natürlich bezüglich der Kosten 
schon bei der Dimensionierung, bei der Aus
legung des Straßenbaus wirksam wird. Das 
bedeutet, daß jeder LKW etwa das Doppelte 
für einen Kilometer über die Mineralölsteuer 
zahlt. aber die Straßenoberfläche um das 
Zehntausendfache belastet, aber beide. wie 
ich vorhin erwähnt habe. decken die VoIlko
sten nicht, aber es kommt zu einer relativen 
Quersubventionierung von PKW in Richtung 
LKW. Das sind die nackten rechnerischen 
Zahlen. 

Präsident: Wir kommen zur nächsten An
frage: Herr Abgeordneter Ruhaltinger (SPÖ). 

Abgeordneter Ruhaltinger: Herr Bundes
minister! 

411/M 
Wie ist die Ergehnissituation des ÖIAG-Kon

zerns'! 

Präsident: Herr Bundesminister. 
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Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Sehr geehrter Herr Abgeordneter! Der Er
gebnisverlauf des ÖIAG-Konzerns ist einiger
maßen befriedigend, hat seit L 985 deutLiche 
Fortschritte gemacht. Ich darf die Zahlenrei
he noch einmal in Erinnerung bringen: 1985 
waren es minus 14 Milliarden, 19R6 minus 
11. 1987 minus 8 und 1988 etwa minus 
2,9 Milliarden. 1988 konnte bereits ein positi
ves Betriebsergebnis von 1.5 Milliarden und 
ein betrieblicher Cash-flow von 10,7 Milliar
den erzielt werden. 

Herr Abgeordneter! Der bisherige Verlauf 
des Jahres 1989 war aufgrund der seit 1987 
wirksam werdenden Restrukturierungsmaß
nahmen und der anhaltend günstigen kon
junkturellen Situation ergebnismäßig günstig. 

In den ersten fünf Monaten 1989 konnte 
für die ÖIAG-Gruppe ein positives Betriebs
ergebnis - Betriebsergebnis, nicht Gewinn, 
wie das letzthin mißverständlich hier inter
pretiert wurde - von 2,4 Milliarden erzielt 
werden. Damit wurden allein in diesen fünf 
Monaten 80 Prozent des budgetierten Be
triebsergebnisses von rund 3 Milliarden für 
das Jahr 19~9 erreicht. Aus heutiger Sicht 
scheint ein Ubertreffen dieses Planwertes als 
sicher. Dieses positive Betriebsergebnis wird 
aus heutiger Sicht aus einer Cash-flow-Ziffer 
von etwa 15 bis 16 Milliarden Schilling er
wirtschaftet. 

Wesentliche Beiträge zur positiven Ergeb
nisentwicklung leisten die Branchenkonzerne 
Stahl und ÖMV, aber auch die Branchenkon
zerne Austria Metall und Chemie Linz erziel
ten über den Planwerten liegende Ergebnisse. 
Der Branchenkonzern Bergbau konnte im er
sten Quartal 1989 - und das ist besonders 
erfreulich - knapp die Enragsschwelle errei
chen. Der Branchenkonzern Elektro- und 
Maschinenbau blieb im ersten Quartal hinter 
den Planwerten zurück. Ursache für die gün
stige Entwicklung in den Bereichen Stahl, 
ÖMV und AMAG sind die gute Konjunktur, 
die Neuordnung des Konzerns und die Ratio
nalisierungsprogramme. IAbg. S ( a II d i /l -

ger: Und der Generaldirektor!) 

Präsident: Zusatzfrage, Herr Abgeordneter. 

Abgeordneter Ruhaltinger: Herr Bundes
minister! Wie gestaltet sich die Neuordnung 
der Elektro- und Elektronik-Holding? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Herr Abgeordneter! Die Elin wird rückwir
kend mit I. I. 191N in drei selbständige Ge
sellschaften aufgegliedert, die Elin-Energie
versorgung GesmbH sowie die Elin Energie
anwendung GesmbH werden IAbg. 
S t a II d i 11 ger: Diese Spolltaneität.' - Abg. 
K r a f I: Eine ganz zufällige Frage.' Das iSI 

schon \'Orbereirel.') Nein, das ist nicht vorbe
reitet. Herr Abgeordneter! Sie können mir 
auch andere Fragen stellen. Es gehört zu 
meinem Stil, daß ich zu jeder dieser mögli
chen Fragen eine schriftliche Vorbereitung 
habe. Es wäre ein völlig unprofessionelles 
Handeln in meinem Ministerium, würde ich 
nicht zu allen diesen sehr wichtigen Fragen 
entsprechende Unterlagen haben, weil ich Ih
nen auch gar nicht zumuten kann, derartige 
Dinge aus dem Kopf zu beantworten, weil ja 
sonst ein Irrtum möglich wäre. Wenn es Sie 
sehr beruhigt, kann ich das natürlich auch 
aus dem Kopf beantworten. Es wird dann 
natürlich ein bißehen länger dauern. IAbg. 
K r a f l: Lang reden kann jeder.' - Abg. 
Lei kam: Aber er sagt auch viel!) Ja, das 
weiß ich, aber präzise muß man dabei auch 
sein, Herr Abgeordneter Kraft! 

Genau wie in allen anderen Unternehmun
gen wird jetzt auch bei der Elin - wir sind 
hier im Verzug, das wissen Sie, weil wir ver
spätet erst das Management bilden konnten 
- der Weg gegangen, daß wir marktkonfor
me, kleinere Einheiten Energieversorgung 
und Elektromaschinen errichten, um koope
rationsfähig zu werden, und diese beiden 
Gruppen werden in das Dach Elektro- und 
Elektronik-Holding eingegliedert. Wir haben 
noch große Ergebnissorgen (Abg. 
K r a f t: Der Rllhallinger ist der Fragesteller!) 
Der Herr RuhaItinger wird sicherlich nicht 
böse sein, wenn ich Sie anspreche. Sie wollen 
ja prüfen, ob ich auswendig diese Frage be
antworten kann. - Entschuldigen Sie, Herr 
Präsident! 

Jedenfalls wird auch bei der Elektro- und 
Elektronik-Holding der gleiche Weg beschrit
ten, und ich bin sicher. obwohl wir im heuri
gen Jahr, wie ich das vorhin schon erwähnt 
habe, ergebnismäßig noch keine gravierenden 
Verbesserungen erreichen konnten, daß wir 
im nächsten Jahr diese erreichen können. 
Kooperationsgespräche, auch im Hinblick auf 
Joint Venture, sind mit mehreren potenten 
Partnern im Gange. 

Präsident: Weitere Zusatzfrage, Herr Ab
geordneter. 
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Ruhaltinger 

Abgeordneter Ruhaltinger: Herr Bundes
minister! Es läuft offensichtlich aufgrund eier 
Konjunktur sehr gut. Wie sieht nun die Inve
stitionsstrategie eier Ö1AG aus'? 

Eine kleine Nebenbemerkung zum Herrn 
Kraft: Der ÖAAB hat zurzeit wahrscheinlich 
nicht viel zu sagen und daher auch nichts zu 
fragen. (Abg. 5 { a II dill ger: Ru/w/linger.' 
Sachlich bleiben.' J 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
1988 wurden im ÖIAG-Konzern rund 
15 Milliarden Schilling investiert, davon 
Sachanlageinvestitionen rund 10 rvlilliarden, 
Finanzanlageinvestitionen rund 5 Milliarden. 
Aber, Herr Abgeordneter, nehmen Sie es 
wirklich nicht übel, daß ich einen Zettel 
habe, denn Investieren ist eine der ganz 
wichtigen Fragen in jedem betrieblichen Lei-
5tungsprozeß, und es wäre wirklich unprofes
sionel!, wenn ich diesen Zettel nicht mit hät
te. 

In elen vergangenen Jahren flossen über 
80 Prozent der Sacheinlageinvestitionen in 
eher gesättigte Märkte. Ich habe schon mehr
mals in diesem Haus berichten können: Die 
Investitionsstrategie des ÖIAG-Konzerns ist 
jetzt so ausgerichtet, daß wir schwerpunktmä
ßig in jene Felder investieren, wo auch eini
germaßen günstige Zuwachsraten am Markt 
erreicht werden können. 

Ich möchte aber hier einen Vorwurf gleich 
ausräumen. Es wäre zu einfach, das dahin 
gehend zu interpretieren, daß man beispiels
weise Investitionen in die Hütte Linz oder 
auch in die Hütte Donawitz als Primitivinve
stitionen bezeichnet. Hier handelt es sich ins
besondere im Bereich der Oberflächenver
edelung um technologisch sehr anspruchsvol
le Investitionen, und die daraus resultieren
den Effekte sind auch vom Ergebnis her 
entsprechend attraktiv. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr 
Abgeordneter Burgstaller. 

Abgeordneter Burgstaller (ÖVP): Herr 
Bundesminister! Die Betriebsergebnissitua
tion eier ÖIAG-Betriebe stellt sich nach Ihren 
Aussagen positiv dar. Unbestritten ist, daß 
die ÖIAG-Gruppe insgesamt einen Finanzie
rungsbedarf immer wieder anmeldet, sei es in 
Form von Wandelschuldanleihen oder weite
rer Veräußerungen verschiedener Anlagen 

und Betriebsgebäude. Dazu hängt noch im
mer das große Problem der Pensionisten der 
VOEST-ALPINE oder VEW, insgesamt der 
Verstaatlichten, über diesem gesamten Be
triebsergebnis. 

Nun hat es eine Reihe von politischen Ge
sprächen gegeben, und es wurde verschie
dentlich von Ihnen, aber auch vom Bundes
kanzler von einer politischen Lösung gespro
chen. Wenn die oberstgerichtlichen Entschei
dungen den Pensionisten recht geben, würde 
dies einen geschätzten zusätzlichen Finanzbe
darf von 10 Milliarden Schilling für die ge
samte ÖIAG-Gruppe bedeuten. Wie ist der 
nunmehr letzte Stand der Verhandlungen, die 
Sie auch verantwortlich geführt haben? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Herr Präsident! Sehr geehrter Herr Abgeord
neter! Um der Wahrheit hier korrigierend 
auf die Sprünge zu helfen - ich sage das 
nicht, weil ich mich davon distanziere, aber 
bitte -: Es gibt kein Zitat von mir, das von 
einer politischen Lösung dieser Frage spricht, 
denn als Eigentümervertreter bin ich immer 
davon ausgegangen, daß ein bereits abgefer
tigter Anspruch in diesem Zusammenhang 
besteht. Es ist richtig, daß insbesondere von 
unserem verstorbenen Kollegen Dallinger 
von einer politischen Lösung gesprochen 
wurde. Das jetzt nur, weil Sie mir unterstel
len wollten, ich hätte irgendwann einmal das 
Wort "politische Lösung" gebraucht. Ich 
kann das auch gar nicht behaupten, weil ich 
niemanden, weder die Organe eier ÖrAG, 
schon gar nicht die Organe der Tochterge
sellschaften, aus meiner Position als Eigentü
mervertreter anweisen könnte, eine derartige 
freiwillige soziale Leistung - hier steht ja 
das Antikorruptionsgesetz als Drohpotential 
vis-a-vis - durchzuziehen. - Das zum er
sten. 

Wir bemühen uns aber trotzdem, hier zu 
einer Einigung zu kommen. Es sind gewisse 
Zahlen und gewisse Darstellungen in der 
letzten Zeit von der Vertretung der Stahlpen
sionisten angezweifelt worden. Jetzt geht es 
darum, diese Ziffern akzeptabel zu machen, 
von allen Seiten akzeptabel zu machen, und 
wir sind mit den Vertretern der Stahlpensio
nisten diesbezüglich im Gespräch. Über ein 
konkretes Zwischenergebnis kann ich hier 
nicht berichten. 
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Präsident 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr 
Abgeordneter Dkfm. Bauer. 

Abgeordneter Dkfm. Holger Bauer (FPÖ): 
Herr Bundesminister~ Ich möchte zuerst ein
mal im Zusammenhang mit den von Ihnen 
genannten Zahlen bezüglich des Gewinnes 
festhalten, daß es sich hier ja um Prognose
zahlen vor Steuern handelt, die noch dazu 
meines Wissens ohne Rückstellungserforder
nisse prognostiziert worden sind. - Das zum 
ersten. 

Zum zweiten meine ich, daß es ein beson
deres Kunststück wäre, angesichts der inter
nationalen Konjunktur kein solches Ergebnis 
zu erzielen. 

Und drittens - und damit komme ich 
schon zu meiner Frage, Herr Präsident - ist 
dieses Ergebnis nur durch Milliardenzuschüs
se an die verstaatlichte Industrie in den ver
gangenen Jahren möglich geworden. Und ich 
möchte Sie, Herr Bundesminister, jetzt fra
gen: Wie hoch sind diese Milliardenzuschüsse 
an die verstaatlichte Industrie für den ÖIAG
Bereich seit 1981 gewesen beziehungsweise 
wie hoch beläuft sich die Gesamtbelastung 
des österreichischen Steuerzahlers, die sich 
daraus mit Zins und Zinseszinsen ergibt: 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Sehr geehrter Herr Präsident~ Herr Abgeord
neter! Ich habe ganz bewußt die betriebswirt
schaftlichen Begriffe hier definiert, damit sie 
nicht bei irgendwelchen öffentlichen Äuße
rungen verwechselt werden können. 

Ich habe von einem Betriebsergebnis ge
sprochen; ein Betriebsergebnis inkludiert na
türlich ein Ergebnis vor Steuern. Und ich 
habe als zweite betriebswirtschaftliche Kenn
größe den Cash-flow genannt. Obwohl es 
mehrere Cash-f1ow-Definitionen gibt, hat sich 
in Österreich eine bestimmte Definition, die 
Ihnen natürlich bekannt ist, durchgesetzt. -
Das zu Ihrer Einleitung. 

Es sind in den letzten Jahren etwa 
52,9 Milliarden Schilling bilanzwirksame Zu
führungen an den ÖIAG-Konzern aufgrund 
der Finanzierungsgesetze erfolgt. 
Die VOEST -ALPINE hat 31.6 Milliarden 
und die VEW 15,6 Milliarden diesbezüglich 
bekommen; die Chemie Linz etwa 
1 Milliarde, die Elin 2 Milliarden, die AMAG 
1,5 Milliarden - das geht schon auf Anfang 

der achtziger Jahre zurück -, die BBU 
605 Millionen, die SGP 300 Millionen und 
Eumig 20 Millionen. Insgesamt sind das etwa 
53 Milliarden Schilling. 

Aus dieser dargestellten Tabelle können Sie 
ermessen, daß der überwiegende Teil in die 
Eisen- und Stahlindustrie gegangen ist. Ich 
habe hier im Haus schon mehrmals berichtet: 
Wenn man das von den spezifischen Förde
rungen her sieht, ist das ein durchaus in 
Europa herzeigbarer Betrag. Ich darf noch 
einmal daran erinnern, daß in Italien etwa 
1 600 S pro Tonne Stahl. in England etwa 
1 500 S pro Tonne Stahl in den letzten zehn 
Jahren an Subventionen geflossen sind - un
abhängig von der Eigentümerstruktur. In 
Österreich liegt dieser Wert knapp unter 
800 S, in Deutschland knapp unter 300 S. 
Also auch in den anderen europäischen Län
dern - und ich sage es noch einmal - sind 
fast 90 Prozent der Subventionen in die 
Stahlindustrie geflossen. Österreich ist daher 
keine Ausnahme. 

Sie haben recht, Herr Abgeordneter, wenn 
Sie sagen. daß uns die Konjunktur sehr, sehr 
weitergeholfen hat. Ich werde auch nie müde, 
das zu sagen, aber bitte gestehen Sie auch 
einem ambitionierten Management und einer 
problemlösungsbereiten Belegschaft zu, daß 
auch die Strukturbereinigungen in den ein
zelnen Unternehmungen - Sie können den 
ÖIAG-Konzern heute nicht mehr wiederer
kennen im Vergleich zu vor drei Jahren -
das Ihre beigetragen haben. Die Fachleute 
der ÖIAG, aber auch die Fachleute der 
Tochtergesellschaften, wie beispielsweise Bog
dandy, rechnen den Verbesserungseffekt 
50 : 50, also 50 Prozent durch eigene Maß
nahmen - schmerzlicherweise muß man ja 
zugeben, daß 17 000 Mitarbeiter weniger sind 
- und 50 Prozent durch den sehr günstigen 
Konjunkturverlauf. (Abg. Dkfm. Ho/ger 
Ball e r: Gesamrbelaswng.' TilgungeIl.' ) 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Frau 
Abgeordnete Erlinger. - Herr Dkfm. Bauer, 
die Frage ist schon erledigt. fAbg. Dkfm. 
Ho/ger Ball e r: Er hat sie nicht beantwortet.' 
- Abg. S l a Cl d i fl ger: Das ist seine Sa
che.' - Abg. Dkfm. Ho/ger Ball e r: Lange 
geredet, aber nichts gesagc.') Als nächste: Frau 
Abgeordnete Erlinger. Ich bitte sie zum 
Wort. 

Abgeordnete Helga Erlinger (Grüne): Sehr 
geehrter Herr Präsident~ Ich weiß nicht, ob 
der Herr Bundesminister jetzt noch an der 
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Helga Erlinger 

Beantwortung der Frage des Abgeordneten 
Bauer schluckt oder arbeitet. Ich möchte sehr 
gerne eine Frage an ihn stellen. Herr Bun
desminister. sind Sie für mich jetzt schon 
aufnahmebereit? (BlIlldesminister Dr. 
5 t r t.' ich e r: Ja. ja. natürlich!} Okay. 

Präsident: Ist das schon die Frage, Frau 
Abgeordnete? (Heiterkeit.) 

Abgeordnete Helga Erlinger (fortsetzend): 
Das ist elie sogenannte Vorfrage wie beim 
Vorfluter. 

Sehr geehrter Herr Bundesminister! Wir 
alle - Sie wahrscheinlich auch - erinnern 
uns sehr genau an die Tschernobyl-Katastro
phe. Tschernobyl ist 1 200 km von Öster
reich entfernt, und wir alle haben heute noch 
immer nicht a.!le Folgekosten überwunden. 
Man weiß in Osterreich noch immer nicht. 
wer und was alles geschädigt wurde. Noch 
immer ist nicht alles bezahlt worden. 

Ich komme jetzt zu Temelin. das ist keine 
60 km von Gmünd entfernt, und Temelin ist 
dreimal größer als Tschernobyl. Meine kon
krete Frage lautet: Inwieweit wissen Sie ge
nau Bescheid, welche Investitionen, welche 
Maßnahmen die VOEST in Temelin in die
sen Bau hineinsteckt. von welchem Umfang 
die sind, und betreffen sie wirklich nur die 
Sicherungsmaßnahmen'? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Sehr geehrte ~rau Abgeordnete! Lieferansät
ze mit der CSSR konzentrieren sich auf 
Meß- und Analysegeräte, die der Verbesse
rung der Betriebssicherheit dienen. Der 
Kernkraftkomponentenbau, der früher ein 
Kernbereich unserer Unternehmensgruppe 
war, steht bereits seit längerer Zeit still, aber 
die Problematik wird immer bei der Abgren
zung vorhanden sein. Viele Maschinenele
mente sind völlig gleich, ob es sich um ein 
Wasserkraftwerk, ein Dampfkraftwerk oder 
um ein Kernkraftwerk handelt. Diese Ab
grenzungsproblematik wird sich immer wie
der ergeben. 

Jedenfalls: Jene Komponenten, die charak
teristisch für ein Kernkraftwerk sind, werden 
seit längerer Zeit nicht mehr hergestellt. 

Präsident: Wir kommen zur 3. Anfrage: 
Herr Abgeordneter Fauland (SPÖ) an den 
Herrn Bundesminister. 

Abgeordneter Fauland: Herr Bundesmini
ster~ Meine Frage lautet: 

410/M 

Wie werden Sie di~ zukünftige wirtschaftli
che Entwicklung der OIAG ah'iichern? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Sehr geehrter Herr Abgeordneter! Meine Da
l!len und Herren! Die Neuordnung des 
OIAG-Konzerns wird im heurigen Jahr weit
gehend abgeschlossen werden. Die günstige 
Ergebnisentwicklung im Konzern. über die 
ich schon berichtet habe, bestätigt die Wirk
samkeit des eingeschlagenen Weges. Jetzt 
wird die Stabilisierung des ÖIAG-Konzerns 
über eine Offensivstrategie abgesichert. Im 
wesentlichen wird der eingeschlagene Weg 
fortgesetzt. Das hei ßt: 

Erstens: Ausbau und Weiterentwicklung in
ternational üblicher Organisations- und Füh
rungsstrategien im Konzern. Dazu wurde und 
wird ein exzellentes internes Personalentwick
lungskonzept für alle Mitarbeiter realisiert 
werden. 

Zweitens: Verstärkung der Forschungs
und Entwicklungsaktivitäten, das heißt Kon
zentration auf Wachstumsbranchen, Schlüs
seltechnologien und Schrittmachertechnolo
gien. 

Derzeit werden pro Jahr 2.5 Milliarden 
Schilling für Forschung und Entwicklung 
ausgegeben. Die Aktivitäten finden auf drei 
Ebenen statt, nämlich: 75 Prozent der Mittel 
werden auf der Ebene der Unternehmungen, 
der GesmbHs. sehr marktnah verwendet und 
in entsprechend angewandte Entwicklungen 
gesteckt; 20 Prozent der Mittel werden für 
branchenübergreifende Agenden auf Ebene 2 
in drei eigenen Gesellschaften für die Berei
che Biologie, neue Werkstoffe und Mikro
struktur und Systembau, Lasertechnologie 
eingesetzt: schließlich wird der Rest auf Ebe
ne 3 für Kooperationen mit der universitären 
Forschung verwendet. 

Herr Abgeordneter! Als Beispiel sind die 
Christian Doppler-Laboratorien anzuführen. 
Dabei betreiben 20 kleine Forschungseinhei
ten, die an verschiedenen österreichischen 
Universitäten angesiedelt sind. Grundlagen
forschung auf höchstem Niveau. 
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Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher 

Diese Ebene ist gewissermaßen ein For
schungsradar, wo wir wirklich gute österrei
chische Wissenschafter für uns gewinnen 
konnten - bisher waren sie meistens mit 
ausländischen Unternehmen in einem Ver
tragsverhältnis -. die für uns nachdenken, in 
welche Richtung wir angewandt weiterfor
schen beziehungsweise entwickeln sollen. 

Drittens: Forcierung der Internationalisie
rung. Das heißt, in konkreten Fällen werden 
durch Akquisitionen, Partnerschaften und 
Joint Ventures auf Ebene der operativen Ge
sellschaften, Verbesserungen bezüglich des 
Marktzuganges und des Zuganges zu neuen 
Technologien realisiert. 

Und schließlich viertens: Weiterentwick
lung der Mitbestimmungsqualität. Im bisheri
gen Neuordnungsprozeß übernahmen die Be
legschaft und deren Vertretung eine wirklich 
wichtige Rolle. Dem Ausbau der ARGE, das 
ist der Zusammenschluß der Betriebsräte in 
diesem Konzern, kommt daher auch künftig 
eine entscheidende Funktion zu, damit die 
allerwichtigste Forderung erfüllt wird, näm
lich ein ordentliches und konstruktives Be
triebsklima. 

Präsident: Erste Zusatzfrage, Herr Abge
ordneter. 

Abgeordneter Fauland: Herr Bundesmini
ster! In der ÖIAG sind auch Internationali
sierungsbestrebungen vorhanden. Meine 
Frage an Sie: Wie soll diese Internationalisie
rungsstrategie finanziert werden? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Wir haben über die Finanzierung in diesem 
Hohen Haus schon mehrmals gesprochen, 
Herr Abgeordneter. Wir haben mehrere 
Möglichkeiten der Finanzierung. Geld für die 
Internationalisierung ist notwendig. Das bis
her zur Verfügung gestellte Geld, ursprüng
lich 43 Milliarden, aus einer Finanzmittelbe
darfsrechnung ergebend, ist ja mit 32,9 vom 
Gesetzgeber praktisch genehmigt worden. Es 
fehlt eine Lücke, und daher ist es notwendig, 
die Möglichkeiten des heimischen Kapital
marktes auszunützen. - Das ist die eine Va
riante. 

Es ist beabsichtigt, in eIlllgen Jahren Ak
tien des Gesamtkonzerns privaten Investoren 
anzubieten für die Finanzierung der Interna
tionalisierungsstrategie, und zum Aufbau von 

ausreichendem Eigenkapital sollen Anleihen 
gegeben werden. die in einer noch festzule
genden Form Aktienbezugsrechte verbriefen. 

Herr Abgeordneter! Wir wollen uns - und 
das ist ja der Auftrag des Gesetzgebers - in 
der ÖIAG so verhalten wie jede andere Ak
tiengesellschaft. Wir wollen die gleichen Me
chanismen in diesem Zusammenhang üben, 
und daher ist es auch legitim, daß wir die 
Möglichkeiten des heimischen Kapitalmarktes 
ausnützen. 

Ich komme gerade aus einer Aufsichtsrats
vorbesprechung in der ÖIAG. Vorstand, Auf
sichtsrat und auch ich selbst sind der Mei
nung. daß wir durchaus in drei bis fünf Jah
ren die Börsenqualität erster Ordnung haben. 
Schon in der alten Regierung wurde festge
legt, daß wir mit einer maßgeschneiderten 
Form der Wandelschuldverschreibungen die 
Möglichkeiten des heimischen Kapitalmarkts 
ansprechen. 

Präsident: Zweite Zusatzfrage, Herr Abge
ordneter. 

Abgeordneter Fauland: Herr Minister! Ich 
möchte Sie noch fragen: Welche Anstrengun
gen werden im Detail bei der Personalent
wicklung im ÖIAG-Konzern unternommen? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Wir müssen die Lehrlingsfrage entsprechend 
neu ordnen. Wenn ich von unten nach oben 
anfange: Bisher haben unsere Lehrwerkstät
ten entsprechende Überkapazitäten aufgewie
sen. Wir sind jetzt mit Berufsbildungsinstitu
ten, Berufsförderungsinstituten im Gespräch 
- Donawitz ist ja diesbezüglich schon gelöst 
-, diese Kapazitäten besser zu nutzen. 

Es ist auch eine Nachwuchsschulung im 
Bereich der Facharbeiterebene jetzt konzern
weit in Diskussion. und wir sind dabei. die 
Führungskräfte entsprechend systematisch zu 
schulen. Bisher war es ja wirklich dem Zufall 
überlassen, ob jemand als guter Manager im 
eigenen Unternehmen entdeckt wurde. Das 
soll systematisiert und nach internationalen 
Personalplanungserkenntnissen ausgerichtet 
werden. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr 
Abgeordneter Stocker. 
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Franz Stocker 

Abgeordneter Franz Stocker (ÖVP): Herr 
Bundesminister! Sie haben in Ihrer Anfrage
beantwortung darauf hingewiesen, daß elem 
Bereich Forschung und Entwicklung für die 
zukünftige wirtsch~ftliche Entwicklung der 
Unternehmen im OIAG-Konzern besondere 
Bedeutung zukommt. Ich will in keinen 
Streit über die Rangordnung der notwendi
gen Maßnahmen mit Ihnen eintreten, aber 
mir scheint das eine sehr wesentliche Voraus
setzung zu sein. 

Meine Frage daher an Sie: Wie schaut der 
Bereich Forschung und Entwicklung, vor al
lem die Aufwendungen, in den einzelnen 
Holdings aus? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Herr Abgeordneter! Ich habe Ihnen schon 
gesagt. daß gesamthaft etwa 2,5 Milliarden 
Schilling der ÖIAG in den Forschungs- und 
Entwicklungsbereich fließen. Das entspricht 
in etwa einem Forschungskoeffizienten von 
1.2 1,3 - ich habe es jetzt nicht so ganz 
genau im Kopf, ich muß das auch nach und 
nach korrigieren, weil sich natürlich die U m
satzzahlen dramatisch ändern; ich müßte jetzt 
eine Kopfrechnung vornehmen. Ich werde 
Ihnen die exakte Zahl auch branchenmäßig 
zur Verfügung stellen. 

Natürlich, im Elektro-, Elektronikbereich 
sind es etwa 3.5 Prozent des Umsatzes, die in 
die Forschung laufen. In den grundstoffinten
siven Unternehmungen - Eisen und Stahl, 
Aluminium - sind es 1 bis 1,2 Prozent, die 
in die Forschung laufen. Die genauen Zahlen 
über die Forschungsaufwendungen in den 
einzelnen Unternehmungen - ich gehe ja 
davon aus, daß Sie elie Forschungsaufwen
dungen nach den Frascati-Definitionen haben 
wollen - möchte ich Ihnen schriftlich mittei
len. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Okfm. 
Holger Bauer. 

Abgeordneter Dkfm. Holger Bauer (FPÖ): 
Herr Bundesminister! Ich habe mit einigem 
Interesse einer Ihrer Antworten entnommen, 
daß nunmehr der zukünftige weitere Kapital
bedarf im ÖIAG-Bereich durch die Ausgabe 
von Wandelschuldverschreibungen oder den 
maßgeschneiderten Going-public-Anleihen 
aufgebracht werden soll. Ich habe das deswe
gen mit Interesse. ja mit Überraschung ver
merkt, weil ich weiß, daß innerhalb der gro-

ßen Koalition seit nunmehr ein bis zwei Jah
ren diesbezüglich heftiger Disput geführt 
wird, um das Wort "Streit" zu vermeiden. 
Die Österreichische Volkspartei zieht den 
Weg, dieses Kapital über weitere Privatisie
rungen sprich Verkäufe in den Tochterberei
chen aufzubringen, vor. 

Meine Frage daher: Herr Bundesminister! 
Ist diese von Ihnen hier und heute getätigte 
Aussage mit Ihrem Koalitionspartner abge
~prochen und daher verbindlich? Ist die 
Osterreichische Volkspartei von ihren bishe
rigen vehement vertretenen Vorstellungen 
abgerückt, man könnte auch sagen umgefal
len? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Sehr geehrter Herr Abgeordneter! Meine 
diesbezügliche Aussage, die ich heute hier 
gemacht habe, ist durch das Koalitionsab
kommen gedeckt. Im Koalitionsabkommen ist 
eine der Finanzierungskomponenten gewis
sermaßen das Einbringen von Eigenleistun
gen. 

Wir haben uns seinerzeit einen Betrag vor
genommen, durch Verkäufe, ÖMV, andere 
Dinge, nicht betriebsnotwendiges Vermögen, 
in der Größenordnung von .:\. bis 5 Milliar
den. Das war die Vorstellung der Verhand
lungspartner seitens der ÖVP. Ich habe da
mals 3 bis 4 Milliarden für realistisch gehal
ten. In der Zwischenzeit konnten wir diesbe
zügliche Privatisierungsereignisse im Ausmaß 
von 7.1 Milliarden realisieren. 

Es war nie davon die Rede in einem Koali
tionsabkommen. daß wir darüber hinaus mit 
dem Dach des Unternehmens - wir konnten 
auch die gute Entwicklung nicht in diesem 
Sinne voraussehen - stufenweise an die Bör
se gehen. 

Wir wollen, weil wir neues Eigenkapital 
benötigen, jetzt diesen Weg gehen, und ich 
bin sicher, daß ich mich mit den Kollegen 
von der ÖVP auch atmosphärisch in dieser 
Frage einigen werde, auch wenn es da und 
dort andere Auffassungen gibt. Jüngst wurde 
ja sogar behauptet. daß die Eigenleistungen 
direkt ins Budget zurückfließen sollten. Ein 
neuer Wirtschaftssprecher namens Biron hat 
das behauptet. Davon war natürlich nie die 
Rede. 
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Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher 

Richtig ist. Herr Abgeordneter ich 
möchte da nicht herumflunkern -, richtig 
ist, daß wir hier noch atmosphärische Arbeit 
zu bewältigen haben. um den Gleichklang zu 
erfüllen. Aber wir streiten nicht seit zwei, 
drei Jahren oder ein, zwei Jahren, wie Sie das 
gemacht haben, sondern vielleicht seit ein 
paar Monaten. Aber auch das ist kein Streit. 
es ist eine seriöse Diskussion über industrie
politische Vorstellungen. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Frau 
Abgeordnete Erlinger. 

Abgeordnete Helga Erlinger (Grüne): Sehr 
geehrter Herr Bundesminister! Mir fällt heu
te in diesem Haus schon auf, daß die Partei
en - SPÖ. ÖVP und auch die FPÖ - so 
grüne Knopferln an Ihren Manterln haben. 
aber mehr schon nicht. Ich habe Ihnen zu 
Temelin eine konkrete Frage gestellt. Sie ha
ben gesagt: mit Schwerpunkten et cetera. 

Die Bevölkerung an den Grenzen und in 
Österreich ist besonders sensibel in Sachen 
Unfälle, Reaktorunfälle, und mir ist es nicht 
egal. ob eine österreichische Firma in einen 
Reaktor investiert, in ein Atomkraftwerk 
oder in ein Wasserkraftwerk. Ich möchte Sie 
gerne fragen: Wie sieht hier Ihre politische 
Verantwortung aus? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dipl.-Ing. Dr. Streicher: 
Sehr geehrte Frau Abgeordnete! Ich möchte 
nicht auf Ihre Bemerkung bezüglich "grüne 
Knöpferl" und ,.grüne Nähte" eingehen. Sie 
haben mir vorhin eine wirklich konkrete Fra
ge gestellt. und ich habe diese konkret beant
wortet. Die Komponenten. die wir zu diesem 
Projekt geliefert haben - die die VOEST
ALPINE konkret zu diesem Projekt geliefert 
hat -, waren Meß- und Analysegeräte. Gerä
te, die auch in anderen diesbezüglichen ener
gieerzeugenden Betrieben oder Systemen An
wendung finden. Ich habe Ihnen ganz klar 
gesagt, daß die Erzeugung jener Komponen
ten. die typisch für den Kernkraftwerksbau 
sind. schon seit einiger Zeit stillgelegt ist. -
Also präziser kann ich Ihre Frage nicht be
antworten. 

Daraus ergibt sich auch die Antwort auf 
Ihre zweite Zusatzfrage: Wenn keine tpyisch 
und eindeutig Kernkraftwerken zuordenbaren 
Komponenten erzeugt werden, muß ich mir 
auch nicht den Kopf über meine politische 
Verantwortung zerbrechen. 

Herr Abgeordneter Bauer! Sie haben mich 
gefragt über das Ausmaß der Zinsen und 
Tilgungen aus der budgetären Belastung des 
Bundes aus den Finanzierungsgesetzen. Hier
über möchte ich Ihnen eine Aufstellung, die 
bis zum Jahr 2017 reicht, zur Verfügung 
stellen. Es ist das schon mehrmals publiziert, 
auch hier schon mehrmals dargestellt wor
den: Ausgehend vom Jahre 1992 sind es 
260 Millionen - ich nehme nur einige mar
kante Jahre -, 1985 sind es L5 Milliarden, 
1987 sind es 2,9 Milliarden, 1990 sind es 
5.5 Milliarden, 1995 sind es 7,8 Milliarden, 
1998 sind es etwa 9 Milliarden - das ist das 
Spitzenjahr. ich möchte Ihnen auch das Spit
zenjahr nicht verheimlichen -, und im Jahr 
2017 fällt diese Belastung auf ~ 1 Millionen 
Schilling zurück. 

Insgesamt sind diese Beträge im Ausmaß 
von 59 Millionen Schilling samt Rückzahlung 
mit 116 Milliarden Schilling zu bewerten, was 
natürlich auch wiederum relativiert werden 
muß, würde das aus dem Budget direkt ge
hen. Wenn Sie eine Barwertbetrachtung ma
chen, so schaut dieser Betrag natürlich ganz 
anders aus. - Das wollte ich Ihnen nur als 
betriebswirtschaftlichen Kollegen - wenn ich 
mir diese Bemerkung erlauben darf - relati
vierend sagen. 

Präsident: Damit ist der Fragenblock an 
den Herrn Bundesminister für öffentliche 
Wirtschaft und Verkehr abgeschlossen. -
Danke. Herr Bundesminister. (Abg. K rat t: 
Drei Fragen in 50 MiJllllen.') 

Bundesministerium für Wissenschaft und 
Forschung 

Präsident: Ich rufe zur 1. Anfrage an den 
Herrn Bundesminister für Wissenschaft und 
Forschung auf: Herr Abgeordneter Dr. Stix 
(FPÖ). 

Abgeordneter Dr. Stix: Sehr geehrter Herr 
Bundesminister! Meine Frage lautet: 

424/M 
Wie begründen Sie den Bruch zur Linie 

Ihres Amtsvorgängers hinsichtlich wichtiger 
Fragen im Zusammenhang mit der Studienre
form'? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister für Wissenschaft und For
schung Dr. Busek: Sehr geehrter Herr Präsi
dent! Ich sehe keinen Bruch zur Linie meines 
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Bundesminister für Wissenschaft und Forschung Dr. Busek 

Amtsvorgängers im Zusammenhang mit der 
Studienreform. Für Professor Tuppy waren 
die wesentlichen Punkte die Offenheit der 
Universität, das Leistungsprinzip, die Interna
tionalisierung und die Mobilität der Lehren
den als auch der Lernenden. Ich folge dieser 
Entwicklung. 

Ich beobachte die Diskussion der einzelnen 
Reformvorhaben mit großem Interesse, be
sonders auf dem Gebiet des Studiums der 
Technik und der Medizin. aber auch der Gei
stes- und Naturwissenschaften. 

In einzelnen Punkten müssen natürlich Er
gebnisse der Diskussion miteinbezogen wer
den, wobei der Sinn der Vorschläge meines 
Vorgängers ja war. daß diese einer Diskus
sion unterzogen werden. Es mag sein. daß 
Sie auf die Frage des Bakkalaureats anspre
chen. Diesbezüglich habe ich Rechnung gezo
gen aus einer Diskussionsphase, die meines 
Erachtens den berücksichtigungswerten Ein
wand gebracht hat, daß damit einer weiteren 
Verschulung des Universitätsstudiums Rech
nung getragen wird, ohne einen Studienab
schluß bieten zu können. der beruflich Chan
cen eröffnet. 

Präsident: Eine Zusatzfrage? - Bitte. Herr 
Abgeo rdneter. 

Abgeordneter Dr. Stix: Sehr geehrter Herr 
Bundesminister! Sie haben mit dem Stichwort 
"Bakkalaureat" zu Recht die Frage der Kurz
studien angesprochen. Hinsichtlich dieser 
Kurzstudien hat sich ja Ihr Amtsvorgänger 
sehr stark gemacht. Er ist eingetreten für 
einen entsprechenden Ausbau dieser Studien 
an den Universitäten. während Sie dem eine 
Absage erteilt haben. 

Tatsächlich gibt es ja im bestehenden Sy
stem eine ganze Reihe von Kurzstudien, die 
von den Studierenden im EDV-Bereich. im 
Marketing-Bereich angenommen werden, und 
die sehr wohl zu brauchbaren Abschlüssen 
für einen Einstieg in eine qualifizierte Be
rufslaufbahn führen. 

Meine Frage: Können Sie sich nicht vor
stellen, diesen Weg fortzusetzen? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Busek: Herr Abgeord
neter! Es wird sicher in einzelnen Bereichen 
dieser Weg fortzusetzen sein. Gerade die Bei
spiele, die Sie genannt haben, haben eine 

sehr stark berufsbezogene Komponente. Der 
Gedanke des Bakkalaureats ist eher in Rich
tung eines allgemeinen Abschlusses gegangen, 
und ich würde mich eher dafür aussprechen, 
in einzelnen praktischen Bereichen solche 
Lösungen zu treffen. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage? -
Bitte, Herr Abgeordneter. 

Abgeordneter Dr. Stix: Herr Bundesmini
ster! Die Frage der Kurzstudien steht ja eng 
im Zusammenhang mit der Tatsache. daß 
Maturanten. die an sich selbst kein VolIstudi
um anstreben, nach der Matura ohne gedie
gene Berufsausbildung dastehen und nach Al
ternativen suchen. Teilen Sie die Auffassung 
der Freiheitlichen, daß wir in Österreich in 
unserem Bildungssystem dringend eine Lücke 
zu schließen haben. die sich zwischen Matura 
einerseits und Vollstudium an den Universi
täten andererseits auftut und die man da
durch schließen könnte. elaß man zwei- bis 
dreijährige berufsorientierte. berufsbildende 
Akademien schafft? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Busek: Herr Abgeord
neter! Eine solche Entwicklung ist längst ein
geleitet. Es gibt eine Reihe von solchen Zwi
schenformen. die durchaus sinnvoll sind. Das 
sehr in Bewegung geratene Bild unsel'er wirt
schaftlichen Entwicklung und eier Berufsan
forderungen wird solche Einrichtungen sicher 
notwendig machen. Ich spreche mich aber 
gegen eine durchgehende generelle Veranke
rung aus, ela in Wirklichkeit das Problem 
etwa eies Ausscheielens in den ersten Seme
stern viel früher stattfindet und wir eher eine 
Verlängerung eier Universitätsstudien einkal
kulieren müßten als die so wünschenswerte 
Verkürzung. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage? -
Herr Abgeordneter Smolle hat keine Anstal
ten gemacht. eine solche zu stellen. Doch! -
Herr Abgeordneter Smolle. bitte. 

Abgeordneter Smolle (Grüne): Sehr geehr
ter Herr Bundesminister! Wir wissen, daß 
sich die soziale Lage der Studierenden we
sentlich verschlechtert hat, und wir wissen 
weiters, daß gleichzeitig der Leistungsdruck 
steigt. ich weiß aber vor allem auch als Kla
genfurter, daß auch der Druck außeruniversi
tärer politischer Kräfte, vor allem von Kärnt
ner Lokalpolitikern, gegen die Klagenfurter 
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SmoUe 

Universität immer stärker wird und immer 
schrecklichere Blüten treibt. 

Jetzt hätte ich gerne an Sie die Frage ge
stellt: Sind Sie bereit, die Klagenfurter Uni
versität vor Angriffen Kärntner Lokalpoliti
ker in Schutz zu nehmen? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Busek: Es ist Aufgabe 
des zuständigen Bundesministers, die Grund
sätze, die im Staatsgrundgesetz niedergelegt 
sind. nämlich die Freiheit der Wissenschaft 
und ihre Lehre zu verteidigen. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr 
Abgeordneter Dr. See\. 

Abgeordneter Dr. Seel (SPÖ): Sehr geehr
ter Herr Bundesminister! Ihr Vorgänger hatte 
in einer Hinsicht selbst die Linie der Studien
reform bereits unterbrochen, insbesondere 
war in der vergangenen Gesetzgebungsperio
de in einem Unterausschuß bereits eine Re
gierungsvorlage über ein Allgemeines Univer
sitäts-Studiengesetz in Verhandlung. 

Meine Frage: Werden Sie eine solche Ge
setzesvorlage einbringen, und wann ist damit 
zu rechnen? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Busek: Im Rahmen der 
zur Verfügung stehenden Zeit für gesetzge
berische Vorhaben denke ich eher daran, ei
nige notwendige Novellen zum UOG vorzu
legen, die dem Ablauf der Universitätsorgani
sationen dienen sollen, verwaltungsvereinfa
chenden Charakter haben beziehungsweise 
darauf abgestellt sind, einige notwendige Fra
gen, die in letzter Zeit aufgetaucht sind, zu 
lösen. 

Präsident: Eine weitere Zusatzfrage: Herr 
Abgeordneter Dr. Blenk. 

Abgeordneter Dr. Blenk (ÖVP): Herr Bun
desminister! Eine Hauptursache für den Ruf 
nach und die Notwendigkeit einer Studienre
form ist sicher die durchwegs zu lange Stu
diendauer. Ich glaube, es ist einem angehen
den Akademiker. der im Laufe seines Lebens 
mehrfach den Beruf wird wechseln müssen 
und der oft bis in die kreative Berufsphase 
hinein studieren muß, weder ökonomisch 
noch menschlich diese Länge der Studiendau
er zumutbar. Eine Lösungsmöglichkeit wäre 

die Schaffung einer Studieneingangsphase, 
eine Phase, in der sich der einzelne Studie
rende durch entsprechende Beratung, durch 
Information, durch Studien und Prüfungser
fahrung vielleicht noch einmal überlegen 
kann, ob er wirklich die richtige Studienwahl 
getroffen hat und auch ohne Verlust den 
Studienplan und die Studienrichtung ändern 
kann. 

Gehen Ihre Überlegungen auch in die 
Richtung, eine solche sinnvolle Studienein
gangsphase zu konzipieren beziehungsweise 
zumindest zu überlegen? 

Präsident: Herr Bundesminister. 

Bundesminister Dr. Busek: Herr Abgeord
neter! Sicher ist noch mehr in der Frage der 
Studieninformation zu leisten. da offensicht
lich sehr viele Studierende unter falschen 
Voraussetzungen ihre Entscheidungen tref
fen. Es wird aber sicher auch Aufgabe der 
notwendigen Novellen bezüglich der einzel
nen Studienrichtungen sein. die Eingangspha
se zu straffen, zu verstärken, sodaß in einer 
ersten Begegnung bereits Klarheit über die 
Anforderungen und die ThemensteIlungen 
herrscht. Wir werden versuchen, das in den 
einzelnen Studiengesetzen selbst zu veran
kern. 

Präsident: Die 60 Minuten der Fragestunde 
sind abgelaufen. Somit ist die Fragestunde 
beenelet. Herr Bundesminister, danke. 

Einlauf und Zuweisungen 

Präsident: Seit der letzten Sitzung wurden 
die schriftlichen Anfragen 3919/1 bis 4011/1 
an Mitglieder der Bundesregierung gerichtet. 

Ferner sind die Anfragebeantwortungen 
3563/AB bis 3626/AB eingelangt. 

Die Anfrage 3869/1 wurde zurückgezogen. 

Ich gebe bekannt, daß ich dem Budgetaus
schuß im Sinne des § 32a Absatz 4 eier Ge
schäftsordnung die Vorlage: 

Bericht des Bundesministers für Finanzen 
betreffend Budgetprognose und Investitions
programm des Bundes für die Jahre 1989 bis 
1992 (Vorlage 31 BA) 

zugewiesen habe. 
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Präsident 

Gemäß § 80 Absatz 1 der Geschäftsord
nung habe ich das eingelangte Ersuchen des 
Landesgerichtes fLlr Strafsachen Wien um 
Zustimmung zur behördlichen Verfolgung 
des Abgeordneten zum Nationalrat Dr. Heinz 
Fischer wegen §§ 111 Absatz I und 2 sowie 
117 Absatz 2 Strafgesetzbuch dem Immuni
tätsausschuß zug e wie sen. 

Die vom Abgeordneten Ing. Murer über
reichte Pet i t ion der Umweltschutzor
ganisation "Global 2000" betreffend "Memo
randum zur Verantwortung und zum Hand
lungsbedarf der Republik Osterreich für den 
Erhalt der verbleibenden tropischen Regen
wälder" habe ich mit der Ordnungsnum
mer 47 dem Umweltausschuß z LI ge -
wie sen. 

Die in der letzten Sitzung eingebrachten 
Anträge weise ich zu wie folgt: 

dem Unterrichtsausschuß: 

Antrag 2611A (E) der Abgeordneten l'v'lag. 
Karin Praxmarer und Genossen betreffend 
Verbesserung der Berufsberatung an den 
Schulen: 

dem Finanzausschuß: 

Antrag 262/A (E) der Abgeordneten Dkfm. 
Holger Bauer und Genossen betreffend die 
Privatisierung von Bundesvermögen. 

Ich ersuche die Frau Schriftführerin Abge
ordnete Elfriede Karl um die Verlesung des 
Einlaufes. 

Schriftführerin Elfriede Karl: 

"An den 

Präsidenten des Nationalrates 

Der Herr Bundespräsident hat am 9. Juni 
1989. Zl. 1005-16/5. folgende Entschließung 
gefaßt: 

Auf Vorschlag eies Bundeskanzlers betraue 
ich für die Dauer der Verhinderung des Bun
desministers für auswärtige Angelegenheiten 
Dr. Alois Mock vom 29. bis 30. Juni 1989 
den Bundesminister für Land- und Forstwirt
schaft Dipl.-Ing. Dr. Franz Fischler mit der 
Vertretung. 

Hievon beehre ich mich mit dem Ersuchen 
um gefällige Kenntnisnahme Mitteilung zu 
machen. 

Für den Bundeskanzler 

Ministerialrat 

Dr. Wiesmüller" 

Präsident: Danke. Dient zur Kenntnis. 

Ferner weise ich die in der letzten Sitzung 
als eingelangt bekanntgegebene Regierungs
vorlage: 

Bundesgesetz. mit dem das Bundesgesetz 
über technische Studienrichtungen geändert 
wird (966 der Beilagen). 

dem Ausschuß für WiSSetlSchaft und For
schung 

zu. 

Die weiteren eingelangten Vorlagen weise 
ich zu wie folgt: 

dem Umweltausschuß: 

Protokoll zu dem Übereinkommen über 
weiträumige grenzüberschreitende Luftverun
reinigung betreffend die Bekämpfung von 
Emissionen von Stickstoffoxiden oder ihres 
grenzüberschreitenden Flusses samt Techni
schem Anhang (971 der Beilagen): 

dem Ausschuß für Wissenschaft und For
schung: 

Bericht 1989 der Bundesregierung gemäß 
§ 8 des Forschungsorganisationsgesetzes (III-
114 der Beilagen). 

Behandlung der Tagesordnung 

Präsident: Es ist vorgeschlagen, die Debat
te über die Punkte 5 und 6 der heutigen Ta
gesordnung zusammenzufassen. 

Wird dagegen eine Einwendung erhoben? 
- Das ist nicht der Fall. Wir gehen so vor. 

1. Punkt: Erklärungen des Bundesministers 
für wirtschaftliche Angelegenheiten sowie 
des Bundesministers für Finanzen zur wirt
schaftlichen Lage 

Präsident: Wir gehen in die Tagesordnung 
ein und gelangen zum 1. Punkt: Erklärungen 
des Bundesministers für wirtschaftliche Ange
legenheiten sowie des Bundesministers für 
Finanzen zur wirtschaftlichen Lage. 
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Präsident 

Im Anschluß an diese Erklärungen wird im 
Sinne des § 81 der Geschäftsordnung ent
sprechend dem vorliegenden Verlangen von 
fünf Abgeordneten eine Debatte stattfinden. 

Ich erteile zunächst dem Herrn Bundesmi
nister für wirtschaftliche Angelegenheiten das 
Wort. 

13.06 

Bundesminister für wirtschaftliche Angele
genheiten Dr. Schüssel: Herr Präsident! Ho
hes Haus! Die Bundesregierung legt heute 
einen Wirtschaftsbericht vor, der der Lei
stungsfähigkeit der österreichischen Wirt
schaft elas beste Zeugnis ausstellt. - Es 
scheint also nicht nur draußen die Sonne, 
sondern auch über unserer Konjunktur. -
Hohe Wachstumsraten bei niedriger Inflation, 
eier neue Beschäftigungsrekord und die sin
kende Zahl der Arbeitslosen wären ohne den 
Fleiß, den Einsatz und die wachsende Risiko
freude von Unternehmern unel Arbeitern. 
Bauern und Angestellten, freiberuflich Täti
gen und Beamten und nicht zuletzt von Füh
rungskräften in der Wirtschaft nicht möglich 
gewesen. Ihnen allen gebührt eier Dank der 
Bundesregierung, dem sich - wie ich hoffe 
- alle Fraktionen dieses Hauses anschließen 
können. (Beifall bei ÖVP lind SPÖ.) 

Die Wirtschaftsforscher haben für 1989 
eine Revision ihrer Prognose nach oben vor
gelegt, die zeigt, daß der Aufwärtstrend un
gebrochen ist: eine hohe Wachstumsrate. der 
weitere Rückgang der Arbeitslosigkeit und 
ein sprunghafter Anstieg der Investitionen, 
vor allem in der Industrie. 

Besonders möchte ich aber an dieser Stelle 
die Erfolge im Tourismus hervorheben. Die 
Sommersaison wird nämlich wiederum sehr 
positiv verlaufen. Wir erwarten einen Anstieg 
der Deviseneinnahmen um mehr als 
10 Prozent, der dem Trend zu mehr Qualität 
entspricht. Im Winterhalbjahr wurde hier ein 
Plus von 18,2 Prozent erzielt. 

Hohes Haus! Sicherlich sind die hohen Zu
wachsraten im Export - heuer 12 Prozent 
nominell, nächstes Jahr 14 Prozent - vor 
dem Hintergrund einer günstigen internatio
nalen Konjunkturentwicklung zu sehen. Eine 
hohe Konsum- und Investitionsbereitschaft 
sind Folge optimistischer Erwartungen, in 
Westeuropa zusätzlich durch die Hoffnung 
auf die Vollendung des Binnenmarkts ge
nährt. Die Erfolge unserer Exportwirtschaft 
kommen vor allem dadurch zum Ausdruck, 

daß sie neuerlich und immer wieder Markt
anteile gewinnt, und dies vor allem in elen 
härtest umkämpften Märkten, wie etwa in 
Großbritannien und in Frankreich oder in 
Japan. 

Wer weiß zum Beispiel, daß eine Wiener 
Firma, die vor einigen Jahren noch 
20 Beschäftigte hatte, heute mit Mengen
durchflußreglern für plastikverarbeitende 
Maschinen einen Weltmarktanteil von 
75 Prozent hat; daß ein mittleres Unterneh
men aus Oberösterreich mit rund 200 Be
schäftigten im Elektronikbereich in den Ver
einigten Staaten rund 100 Millionen Schilling 
investiert und daß viele kleine Unternehmen 
Exportquoten von 70 und l;lehr Prozent ha
ben? 

Zunehmende Bedeutung gewinnt dabei 
auch der Außenhandel mit Dienstleistungen: 
im Transithandel, der durch die weltweite 
Auflösung von Gegengeschäftsverpflichtun
gen indirekt zu den Exporten nach Osteuro
pa und in Entwicklungsländer beiträgt: im 
Güterverkehr. im Planungsexport. aber auch 
bei den Bankdienstleistungen, um nur einige 
Bereiche zu nennen. 

Meine Damen und Herren Abgeordneten! 
Die Wirtschaftspolitik kann zur Leistungsfä
higkeit der Wirtschaft vor allem eines beitra
gen. nämlich das Vorgeben geordneter Rah
menbedingungen, auf die jene, die im Wirt
schaftsprozeß tätig sind. auch vertrauen kön
nen. 

Daher sehe ich die Bedeutung der durch 
diese Bundesregierung eingeleiteten Budget
konsolidierung von der Ausgabenseite her 
nicht zuletzt darin, daß die Bürger dieses 
Landes darauf vertrauen können, daß wir ga
rantieren, daß die Steuer- und Abgabenquote 
nicht weiter erhöht wird. 

Daher ist die Bedeutung der Hartwäh
rungspolitik - neben dem Beitrag zur Stabi
lisierung des Preisniveaus - vor allem darin 
gelegen, daß eine immer stärker mit dem 
Ausland verflochtene Wirtschaft in ihren Au
ßenwirtschaftsbeziehungen verläßliche Kalku
lationsgrundlagen vorfindet und damit rech
nen kann, daß sich das Niveau der Zinssätze 
an den relativ niedrigen Werten der Leitwäh
rungen orientiert. Beide Aspekte sind für 
kleine und mittlere Unternehmungen noch 
wichtiger als für große. 
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Hohes Haus! Mit der von dieser Regierung 
vorgelegten Großen Steuerreform 1988 wur
de ein entscheidender Durchbruch bei der 
Gestaltung des Systems der direkten Steuern 
erzielt und die Minderung der gesamten Ge
tränkesteuerbelastung begonnen. Die steuer
psychologisch so wichtigen Grenzsteuersätze 
wurden spürbar gesenkt. Die Strukturrefor
men - insbesondere auch bei der Körper
schaftsteuer - haben internationale Aner
kennung gefunden. 

Wichtig erscheint mir als Wirtschaftsmini
ster, daß die steuerliche Behandlung von In
vestitionen entscheidend verbessert werden 
konnte lind dies trotz des gelegentlich kriti
sierten Auslaufens der vorzeitigen Abschrei
bungen. Diese Reform der Unternehmensbe
steuerung bedeutet 

einen stärkeren Anreiz zur Risikoübernah
me, weil niedrigere Steuersätze umso vorteil
hafter sind, je höher der Kalkulationszinssatz 
ist. 

relativ mehr Vorteile für Dienstleistungs
unternehmen und im Durchschnitt für mit
telständische Unternehmen 

und nicht zuletzt weniger steuerlichen Ein
fluß auf die Struktur von Angebot lind Nach
frage. 

Ich gehe davon aus, daß der Steuerentla
stungseffekt von etwas mehr als einem 
Prozentpunkt des Bruttoinlandsprodukts 
ebenso wie die Strukturreformen zu einer 
namhaften Verbesserung des Wirtschaftskli
mas und damit zu einer optimistischen Er
wartungshaltung beigetragen haben. 

Hohes Haus! Es gibt heute um rund 
13 000 Unternehmer mehr als vor zwei Jah
ren, davon rund -+ 000 im Gewerbe, 8 000 im 
Handel, rund I 000 in Tourismus und Frei
zeitwirtschaft. Und diese neuen Unternehmer 
finden sich schwerpunktmäßig auch in wirt
schaftsnahen Dienstleistungen: in Unterneh
mensberatung und Datenverarbeitung, in 
Druck und Werbung. Vor allem diesen neuen 
Unternehmern - und das hat sich auch in 
anderen westlichen Industriestaaten, unter 
anderem in den USA und in Großbritannien, 
gezeigt - ist die Schaffung neuer Arbeits
plätze zu verdanken. In den letzten zwei Jah
ren sind in der gewerblichen Wirtschaft rund 
55 000 zusätzliche Arbeitsplätze in Unterneh
men mit bis zu 100 Beschäftigten entstanden, 
während in größeren Unternehmen rund 

18 000 Arbeitsplätze weniger verzeichnet 
werden. 

Mehr Unternehmer, mehr Beschäftigte in 
neuen Unternehmen - auch das sind. meine 
sehr geehrten Damen und Herren. Anzeichen 
einer wirtschaftspolitischen Aufbruchstim
mung, Anzeichen eines neuen Optimismus, 
wohl auch des Vertrauens in geordnete wirt
schaftliche und wirtschaftspolitische Rahmen
bedingungen. Diesen Umschwung in der Ein
schätzung der wirtschaftlichen Entwicklung 
zeigen auch die Meinungsumfragen: Vor zwei 
Jahren zeigten zwei Drittel der Bevölkerung 
Skepsis über die künftige wirtschaftliche Ent
wicklung, heute sind 69 Prozent zuversicht
lich: das ist der höchste Wert, seit dieser 
Klimaindex vor 15 Jahren eingeführt wurde. 

Gerade weil ich die Bedeutung geordneter 
Rahmenbedingungen in der Wirtschaftspoli
tik sehr hoch ansetze, gestatten Sie mir aus 
aktuellem Anlaß einige Bemerkungen zur So
zialpartnerschaft und zu den Interessenver
tretungen, bei denen die Pflichtmitgliedschaft 
ins Gerede gekommen ist. Es ist offenbar so, 
daß manche den sozialen Frieden. den uns 
eine funktionierende Sozialpartnerschaft tag
täglich gewährleistet, für so selbstverständlich 
halten. daß sie gar nicht mehr wahrhaben 
wollen. in welchem Ausmaß diese Errungen
schaft der Zweiten Republik durch die Ko
operation und die Konsensbereitschaft der 
großen Interessenvertretungen erst ermög
licht wurde. 

Die Erfolge der Sozialpartnerschaft, meine 
Damen und Herren, hängen aber nicht zu
letzt davon ab, daß die Verhandler einen 
umfassenden Vertretungsanspruch haben Lind 
nicht nur die Vorsitzenden von irgendwel
chen freiwilligen kleinen Vereinen sind. 

Ich warne davor, durch eine gezielte 
Schwächung der Interessenvertretungen das 
kostbare Gut des sozialen Friedens leichtfer
tig aufs Spiel zu setzen. Und noch eines: 
Wenn gesellschaftliche Autonomie einen po
litischen Sinn haben soll, dann ist in erster 
Linie jede der Interessenvertretungen mit 
Pflichtmitgliedschaft für sich aufgerufen, 
durch innere Reformen und durch überzeu
gende Arbeit für eine Verbreiterung des Ver
trauens ihrer Mitglieder und für eine bessere 
Legitimation zu sorgen. (Beifall bei der ÖVP 
und bei Abgeordneten der SPÖ.) 

Hohes Haus! Die wirtschaftlichen Erfolge 
des vergangenen Jahres und die positive Ent-
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wicklung, mit der für heuer gerechnet wer
den kann, sollen nicht den Blick für die 
mittel- und langfristigen Herausforderungen 
verstellen. die auf die Wirtschaft und die 
Politik zukommen. Die Vollendung des Bin
nenmarktes bis Ende 1992, der gesellschaftli
che und wirtschaftliche Aufbruch in einzel
nen RG W -Staaten, die wirtschaftliche Dyna
mik des pazifischen Raumes schaffen interna
tional neue Voraussetzungen und auch ein 
neues Umfeld für die Wirtschaftspolitik der 
Bundesregierung. 

Schon bei meinem Amtsantritt habe ich 
davon gesprochen, daß wir in einer neuen 
Gründerzeit leben; ich meine damit die Tat
sache, daß derzeit der Grundstein für die 
Infrastruktur des 21. Jahrhunderts gelegt 
werden muß. 26 Milliarden Schilling sind 
derzeit etwa für Schul- und Universitätsbau
ten in Planung oder in Arbeit. Dazu kommen 
das neue Telekommunikationsnetz, die 
Schließung des hochrangigen Straßennetzes. 
die Investitionen in die Neue Bahn. der Aus
bau der Donau zur Europawasserstraße. 

Für die Bauwirtschaft werden aber nicht 
nur diese Infrastrukturprojekte von großer 
Bedeutung sein, sie wird sich auch bei den 
baulichen Maßnahmen des Umweltschutzes 
im Bereich des Fließgewässer-Reinhaltepro
gramms und der Altlastensanierung engagie
ren können. Neue Chancen werden auch da
durch eröffnet, daß in Zukunft bei größeren 
Hochbauprojekten eine Trennung von Trink
und Nutzwasserversorgung erfolgen soll; kon
kret wird das beispielsweise für die Errich
tung der landwirtschaftlichen Bundesanstal
ten in Hirschstetten bereits geplant. Generell 
wird sich in weniger Jahren das Schwerge
wicht der Bautätigkeit vom Neubau zur qua
litativ anspruchsvollen Instandhaltung und 
Sanierung verschieben. Das Wirtschaftsfor
schungsinstitut geht in seinem jüngsten Be
richt gerade auf diesen Punkt sehr deutlich 
ein. Im Straßenbau soll den Erfordernissen 
des Umweltschutzes Rechnung getragen wer
den durch bauliche Maßnahmen, wie zum 
Beispiel die bereits angekündigten Lärm
schutzwände, durch Flüsterbeläge, durch 
Ortsumfahrungen bei gleichzeitigem Rückbau 
bisheriger Ortsdurchfahrten und nicht zuletzt 
durch sparsamen Ausbau der Trassen. 

Es wird also nicht weniger, aber es wird 
anders gebaut werden als in der Vergangen
heit. 

Für die Unternehmungen der Elektrizitäts
wirtschaft werden neue Dienstleistungsberei
che erschlossen; Energiesparen wird als neuer 
Auftrag der E- Wirtschaft in den Satzungen 
verankert; thermische Kraftwerke sollen zur 
ökologisch verträglichen Müllverbrennung 
genutzt werden. 

Hohes Haus! In einer Grundlagenstlldie 
meines Ressorts wurde das Potential für In
vestitionen zum Schutz der Umwelt für die 
hhre bis 1995 mit 160 bis 200 Milliarden 
Schilling geschätzt. Umweltschutz gibt auch 
Impulse für neue Technologien und eröffnet 
vielen Unternehmen Chancen, mit neuen 
Produkten attraktive Märkte zu erobern. In 
der Entwicklung von sogenannten sauberen 
Technologien liegen aber auch Möglichkeiten 
für kleine und mittlere Unternehmen, die 
maßgeschneiderte technisch komplexe Anla
gen und Technologien verbunden mit indivi
dueller Beratung liefern können. In diesem 
Zusammenhang sei auf die Teilnahme der 
österreichischen Wirtschaft am Umwelt
technologie-Transferprogramm NETT der 
Europäischen Gemeinschaften und auch auf 
die geplante Gründung der Europäischen 
Umwelt-Agentur, an der sich möglicherweise 
auch die EFT A beteiligen kann, hingewiesen. 

Umwelttechnologie, meine Damen und 
Herren, ist für mich ein Beispiel dafür, wie 
Wirtschaftspolitik fernab von traditioneller 
und zum Teil auch problematischer Förde
rungspolitik betrieben werden kann. Für Im
pulse aus dem Markt werden überbetriebliche 
Grundlagen geschaffen und durch Informa
tionspolitik wieder in den Markt eingebracht. 
In diesem Sinne sind die Anregungen zu se
hen, die ich selbst auch auf anderen Gebie
ten, wie etwa Design, industrielle Formge
bung, forcierte Entwicklung der Nahrungs
lInd Genußmittelindustrie sowie zeitgemäße 
Produktideen beim österreichischen Rohstoff 
Holz, eingebracht habe. (Beifall bei der 
ÖVP.) 

Hohes Haus! Im Hinblick auf die Vollen
dung des Binnenmarktes und den Beitritts
wunsch Österreichs zu den Europäischen Ge
meinschaften sehe ich vor allem vier Schwer
punkte für die Wirtschaftspolitik, die neben 
der zweiten Etappe der Steuerreform, einer 
Reform der Förderungspolitik und Privatisie
rungsmaßnahmen für die kommenden Jahre 
im Vordergrund stehen sollten: Qualifikation, 
Internationalisierung, Mittelstandspolitik und 
Deregul ierllng. 
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Die wichtigste Investition in die Zukunft 
dieses Landes ist und bleibt die politische 
Arbeit an einem leistungsfähigen Bildungs-, 
Ausbildungs- und Weiterbildungssystem. Mit 
.,leistungsfähig" meine ich nicht nur die oh
nedies unmittelbar einleuchtende wirtschaftli
che Komponente, sondern vor allem auch die 
wertbezogenen Bereiche der Persönlichkeits
bildung, kommunikativer Fähigkeiten, der 
Weckung der Bereitschaft zur kritisch wer
tenden Auseinandersetzung mit den Fragen 
der Zeit und nicht zuletzt der Anregung zur 
Kreativität. Wenn es uns nicht gelingt. Wei
terbildung als Bewältigung neuer Herausfor
derungen zu begreifen, die auch zum Selbst
wertgefühl beiträgt, dann wird das Motto 
vom "lebenslangen Lernen" nicht nur positi
ve Assoziationen auslösen. 

Der Beirat für Wirtschafts- und Sozialfra
gen hat sich in einem ausführlichen Gutach
ten mit der "Qualifikation 2000" auseinan
dergesetzt und eine Reihe von Vorschlägen 
unterbreitet, die nach meiner Auffassung teils 
kurzfristig, teils längerfristig umgesetzt wer
den sollen. Aus meiner Sicht stellen sich ins
besondere zwei Themenbreiche: Fragen der 
Lehrlingsausbildung und der beruflichen 
Weiterbildung. 

Derzeit ist die Lehrlingsausbildung vor al
lem vom Einstiegsalter her diskriminiert -
sie beginnt erst nach der 9. Schulstufe und 
damit ein Jahr später als andere Formen wei
terführender Bildung. Es geht also auch um 
die Aufwertung der Lehre. Eine Devise. die 
derzeit sehr stark im Vordergrund steht. lau
tet: "Lehre ist Karriere!" 

Zum zweiten soll durch die Schaffung von 
flexiblen Ausbildungsformen Maturanten und 
auch anderen Schulabgängern der Eintritt in 
eine betriebliche Berufsausbildung erleichtert 
werden, zum Beispiel durch Lehrzeitverkür
zungen in diesen Fällen, durch Anpassung 
des Berufsschulunterrichts an die Bedürfnisse 
der Jugendlichen. 

Aber auch die Weiterbildung gewinnt an 
Bedeutung. weil mit der wirtschaftlichen und 
technischen Entwicklung berufliche Qualifi
kationen der ersten Bildungsphase, in der Ju
gend erworben, rascher veralten als bisher 
und weil - nicht zuletzt aus demographi
schen Gründen - die Qualifikationserneue
rung mehr als bisher bei den bereits Berufs
tätigen ansetzen muß. Eigenverantwortung 
der Unternehmen und der einzelnen Berufs
tätigen sollten Ziel der beruflichen Erwachse-

nenbildung sein. Diese Eigenverantwortung 
sollte meiner Auffassung nach auch durch 
den Aufbau eines Systems von "Bildungs
schecks" unterstützt werden . 

Als weiteren wirtschaftspolitischen Schwer
punkt nenne ich die Internationalisierung der 
österreichischen Wirtschaft. Es ist, glaube 
ich. hinlänglich bekannt. daß die Direktinve
stitionen ausländischer Unternehmen in 
Österreich erheblich größer sind als umge
kehrt unsere im Ausland. Vor nicht allzu 
langer Zeit sind aber gerade diese österreichi
schen Investitionen im Ausland noch als Ar
beitsplatzexport kritisiert worden. Heute sieht 
man mehr denn je auch die volkswirtschaftli
chen Vorteile einer solchen Strategie. Zum 
Beispiel die Sicherung der Absatzmärkte und 
damit eine Verbesserung der inländischen 
Beschäftigung, die Erleichterung des Markt
zuganges durch Ausschaltung von Handels
hemmnissen, die Nutzung fortschrittlicher 
Technologien, das alles ist heute öffentlich 
und auch in der Literatur weitgehend unbe
stritten. 

Zur Erleichterung der aktiven Internatio
nalisierung ist zweifellos einiges bereits ge
schehen: intensivere Beratungstätigkeiten vor 
allem durch die Bundeswirtschaftskammer, 
Kreditförderung von Vertriebs- und Service
einrichtungen in Kooperation mit Kammer 
und Kontrollbank, bei den Rahmenbedingun
gen die Beseitigung von Hemmnissen im 
Zuge der Liberalisierung des Kapitalverkehrs, 
die weitgehende Steuerbefreiung von capital 
gains bei Auslandsbeteiligungen durch die 
große Steuerreform. 

Trotzdem bleibt natürlich noch vieles zu 
tun: die Weiterentwicklung des Kapital
markts. zu der. wie ich hoffe. die sehr bald 
kommende Schaffung von Pensionskassen als 
institutionelle Investoren ebenso wie weitere 
Privatisierungen beitragen werden - machen 
wir uns nichts vor: der Kapitalmarkt in 
Österreich hat derzeit viel zuwenig Material 
an der Börse -; steuerliche Maßnahmen im 
Bereich der Bewertung von Auslandsbeteili
gungen; die Etablierung von Beteiligungsge
sellschaften für den Erwerb von Auslandsbe
teiligungen; Maßnahmen zur Förderung der 
Mobilität. Eine Steigerung des Internationali
sierungsgrades kann schließlich durch eine 
verstärkte Teilnahme an der sich ausweiten
den europäischen Forschungs- und Technolo
giegemeinschaft erreicht werden. 
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Bei der Internationalisierung zeigt sich wie
der einmal. daß Europapolitik auch Vollbe
schäftigungspolitik ist: Während die österrei
chische Industrie - unabhängig vom Beitritt 
zur EG - die Ausweitung der Beschäftigung 
im Ausland für österreichische Firmen als 
notwendig einstuft. erwarten österreichische 
Industrielle bei einem Beitritt Österreichs ne
ben der Steigerung der Beschäftigung im 
Ausland auch eine spürbare Erhöhung der 
Zahl der inländischen Arbeitsplätze. 

Meine Damen und Herren~ Klein- und 
Mittelbetriebe sind das Rückgrat der österrei
chischen Wirtschaft. Auf ihre Bedeutung für 
das Ziel der Vollbeschäftigung habe ich be
reits hingewiesen, sie sind aber auch mehr 
denn je und auch stärker von der Theorie 
beachtet Motor des Strukturwandels. 

Ich will hier nur drei wirtschaftspolitische 
Schwerpunkte nennen: Maßnahmen zur Be
hebung der Eigenkapitalschwäche der Klein
und Mittelbetriebe, die ja beinahe schon 
chronisch ist; Maßnahmen zur nachhaltigen 
Sicherung der Nahversorgung und vor allem 
auch Maßnahmen zur Jungunternehmerför
derung; in den letzten zehn Jahren wurden 
allein von der BÜRGES mehr als 13 000 
betriebliche Neugründungen und Übernah
men gefördert. 

Von größter Bedeutung für die mittelstän
dische Wirtschaft ist schließlich die Deregu
lierung. 

Nicht jede Vorschrift, die vor Jahren oder 
Jahrzehnten, zur Zeit ihrer Einführung. sinn
voll gewesen sein mag, kann heute unter ge
änderten gesellschaftlichen und wirtschaftli
chen Bedingungen ungeprüft nach dem Mot
to "alte Regel - gute Regel" Geltung für 
sich beanspruchen. Veraltete Regeln und 
Vorschriften sind ein Hemmschuh für die 
Entfaltung, für Flexibilität und Entschei
dungsfreiheit in den Betrieben, die sich dem 
Wettbewerb stellen müssen. 

Ich will daher primär bei den zahllosen 
Ausübungsvorschriften ansetzen. Ich möchte 
auch in meinem Ressort dafür sorgen, daß 
die bürokratieentlastenden Erleichterungen, 
die die Gewerbeordnung nunmehr eröffnet, 
umgesetzt werden, ganz konkret durch das 
Instrument der Typenzulassung im Anlagen
recht. (Beifall bei der ÖVP und bei Abgeord
neten der SPÖ.) 

Vorige Woche hat der Verfassungsgerichts
hof einzelne Bestimmungen des Ladenschluß
gesetzes aufgehoben und in seiner Begrün
dung gleichsam einen Mindeststandard für 
die Geschäftsöffnungszeiten vorgegeben. Ich 
habe diese Woche die Präsidenten der Sozial
partnerorganisationen gebeten, mit mir über 
eine brauchbare, befriedigende und, wie ich 
hoffe, auch einvernehmliche Lösung zu ver
handeln. 

In Zusammenarbeit mit elen Sozialpartnern 
will ich auch das Preisgesetz neu gestalten. 
Die amtliche Preisregelung sollte im großen 
und ganzen dem Krisenfall vorbehalten wer
den, die amtliche Preisüberwachung erscheint 
mir in der heutigen Form und vor allem wie 
sie gepflegt wird, via Exekutive. entbehrlich. 
(Beifall bei der Ö VP.) 

Sehr geehrter Herr Präsident~ Meine Da
men und Herren! Wirtschaft und Wirt
schaftspolitik stehen vor einer Zeit unglaubli
cher Veränderungen und Chancen. Wenn wir 
diese Trends rechtzeitig erkennen und verste
hen, dann können wir die Zukunft meistern, 
dessen bin ich mir sicher. (Beifall bei ÖVP 
ulld SPÖ.) IJ.:!ti 

Präsident: Ich danke dem Herrn Bundes
minister für seine Ausführungen. 

Ich erteile nunmehr dem Herrn Bundesmi
nister für Finanzen das Wort. 

13.2X 

Bundesminister für Finanzen Dkfm. Laci
na: Sehr geehrter Herr Präsident! Hohes 
Haus! Die österreichische Wirtschaft erlebt 
derzeit eine der stärksten Wachstumsperio
den der Zweiten Republik. Im ersten Viertel
jahr 1989 war das reale Bruttoinlandsprodukt 
um 4,8 Prozent höher als vor einem Jahr. 
Die Bruttoanlageinvestitionen stiegen im Jah
resvergleich um 14,3 Prozent, die Exporte 
nahmen real um 13 Prozent zu. Damit setzt 
sich der Konjunkturaufschwung ungebrochen 
fort. Schon im vergangenen Jahr war mit 
4,2 Prozent das höchste Wachstum des realen 
Bruttoinlandsprodukts in diesem Jahrzehnt 
zu verzeichnen. Die gute Wirtschaftslage hat 
zu einer deutlichen Zunahme der Beschäfti
gung und zu einer Verringerung der Arbeits
losigkeit geführt: Wir haben heute runel 
70 000 Arbeiter und Angestellte mehr in 
Österreich und 30 000 Arbeitslose weniger 
als vor zwei Jahren. (Beifall bei SPÖ und 
ÖVP.) 
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Meine sehr verehrten Damen und Herren~ 
Während 1987 die Arbeitslosenquote noch 
5,6 Prozent betrug, wird sie heuer voraus
sichtlich auf 4,8 Prozent sinken. Wir sind auf 
gutem \Vege, die Vollbeschäftigung wiederzu
gewinnen. Trotz der kräftigen Konjunkturbe
lebung bleiben die Preissteigerungsraten ge
ring, die Leistungsbilanz ist annähernd ausge
glichen. 

Diese nüchternen Daten spiegeln sich in 
einer besonders positiven Einschätzung ihrer 
eigenen wirtschaftlichen Lage durch die 
Österreicherinnen und Österreicher wider: 
Seit Beginn der siebziger Jahre konnten die 
Meinungsforscher eine derart positive Grund
stimmung, wie sie derzeit herrscht, in der 
österreichischen Bevölkerung nicht registrie
ren. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Österreich ist auf die Überholspur zurückge
kehrt. Unser Wachstum lag 1988 deutlich 
über dem westeuropäischen Durchschnitt. 
Nach OECD-Kriterien gemessen, beträgt un
sere Arbeitslosenrate bloß 3 3/4 Prozent, das 
ist rund ein Drittel der Arbeitslosenrate in 
Westeuropa. Österreich zählt weiterhin zu 
den preisstabilsten Ländern der Welt. Auch 
für dieses Jahr kann erwartet werden, daß 
unsere Wirtschaftsergebnisse die der westeu
ropäischen Länder übertreffen. 

Diese ausgezeichnete Bilanz ist natürlich 
vor dem Hintergrund eines kräftigen Wachs
tums der Weltwirtschaft zu sehen. Für das 
überdurchschnittliche Abschneiden unseres 
Landes sind aber vor allem hausgemachte 
Weichenstellungen verantwortlich. Dies be
stätigt auch der jüngste OECD-Prüfbericht: 
Dem wirtschaftspolitischen Weg, den diese 
Bundesregierung geht. wurde hohe Anerken
nung gezollt. (Beifall bei SPÖ lind ÖVP.) 

Hohes Haus! Es geht aber nicht nur um 
die Zahlen. Mit besonderer Genugtuung 
kann die hohe Qualität des Wachstums ver
zeichnet werden. Insbesondere in den Berei
chen hochwertige Verarbeitungsprodukte und 
Dienstleistungen steigt die Beschäftigung. 
Der Grundstoffbereich hat durch hohe Pro
duktivitätssteigerungen seine Wirtschaftlich
keit stark verbessert. Die Strukturmaßnah
men in der verstaatlichten Industrie haben 
gegriffen. Die ÖIAG wird 1989 ein deutlich 
positives Wirtschaftsergebnis erzielen. 

Mit 1. Jänner dieses Jahres ist die umfas
sendste Steuerreform seit dem Zweiten Welt-

krieg in Kraft getreten. Die Philosophie die
ser Steuerreform besteht in einer deutlichen 
Senkung der Steuersätze bei gleichzeitiger 
Verbreiterung der Bemessungsgrundlage 
durch die Reduktion von Ausnahmen. Damit 
wird das subjektive Steuerbelastungsgefühl 
wesentlich näher an die tatsächlich niedrige 
Steuerbelastung herangeführt. Die Differenz 
zwischen dem jeweiligen Durchschnittssteuer
satz und dem Grenzsteuersatz für zusätzli
ches Einkommen wird drastisch verringert. 
Das erhöht die Leistungsbereitschaft. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Diese Steuerreform hat den Trend zu einem 
immer stärker nur an der Lohn- und Um
satzsteuer orientierten Gesamtaufkommen 
durchbrochen und zu einer deutlichen Ver
schiebung zwischen dem Aufkommen von 
Lohnsteuer und Einkommensteuer geführt. 
In den letzten Jahren hat sich ein Verhältnis 
zwischen Lohnsteuer und Einkommensteuer 
von etwa 4: 1 entwickelt. Nach den jetzt 
vorliegenden Aufkommenszahlen wird sich 
dieses Verhältnis auf etwa 3 : 1 verschieben. 

Eine im Auftrag des Bundesministeriums 
für Finanzen durchgeführte Umfrage zeigt 
auch entsprechend positive Reaktionen in eier 
Bevölkerung. Das österreichische Steuersy
stem wird nach Inkrafttreten der Reform in 
merklich höherem Maße von den Östen-ei
cherinnen und Österreichern als sozial ausge
wogen und gerecht empfunden als noch ein 
halbes Jahr zuvor. 

Hohes Haus! Die öffentlichen Abgaben 
sind gemessen am Bruttoinlandsproclukt in 
den letzten Jahren gesunken. Der dem Bund 
verbleibende Anteil an elen gesamten Einnah
men wird im Jahr 1989 mit 15,3 Prozent um 
einen Prozentpunkt niedriger sein als noch 
im Jahr 1986. Es ist klar, daß es einer Ver
stärkung der Sparmaßnahmen bedarf. um das 
Budgetdefizit zu senken. wenn gleichzeitig 
die Steuerquote sinkt. Ein Sinken der Steuer
quote heißt aber: weniger Belastung für den 
einzelnen Bürger. 

Im Jahr 1989 wird einem um fast 
100 Milliarden Schilling erhöhten Inlandspro
dukt eine Steigerung der Steuereinnahmen 
um 16 Milliarden Schilling gegenüberstehen. 
Einkommen und privater Konsum steigen 
deutlich stärker als die Abgaben. Dies, meine 
sehr verehrten Damen und Herren. jenen ins 
Stammbuch, die trotz sinkender Steuerquoten 
nicht aufhören, von steigenden Belastungen 
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der Österreicher zu reden. (Beifall bei SPÖ 
wut ÖVP.) 

Hohes Haus! Hinsichtlich eier Auswirkun
gen der Steuerreform auf elie Gesamtwirt
schaft habe ich im Vorjahr über günstige 
Erwartungen der Wirtschaftsforscher berich
tet. Soweit bisher absehbar, hat die Steuerre
form noch bessere Ergebnisse für Beschäfti
gung, Wachstum und Einkommen gebracht. 
Die seinerzeitigen Prognosen wurden erfreu
licherweise übertroffen. 

Dabei ist allerdings noch nicht berücksich
tigt, elaß elie Steuerreform elie Wettbewerbs
fähigkeit eier österreichischen Unternehmen 
beträchtlich steigert sowie - Kollege Schüs
sel hat darauf hingewiesen - die Investi
tionsentscheidungen positiv beeinflußt. Ein 
Vergleich mit den Steuersystemen unserer 
wichtigsten Konkurrenten zeigt, daß Öster
reich seit Beginn dieses Jahres über eines der 
attraktivsten Steuersysteme auf internationa
ler Ebene verfügt. Gleichzeitig mit der Steu
erreform ist auch ein neuer Finanzausgleich 
bis zum Jahre 1992 paktiert worden, auf den 
sich die Vertreter von Gemeinden, Städten, 
Ländern und Bund rascher als bisher ge
wohnt einigen konnten. Durch die Auf teilung 
der Kapitalertragsteuer auf Zinsen von Spar
einlagen lind Wertpapieren auf Bund, Länder 
und Gemeinden konnte eine Übereinstim
mung über die Tragung eier durch die Steu
erreform bedingten Einnahmenausfälle er
reicht und gleichzeitig berechtigten Forde
rungen der Gebietskörperschaften nachge
kommen werden. 

Im Arbeitsübereinkommen der Regie
rungsparteien ist vereinbart, daß das 
Budgetdefizit mittelfristig auf 2,5 Prozent des 
Bruttoinlandsprodukts reduziert wird. wobei 
in erster Linie bei der Ausgabenseite anzuset
zen ist. Steuererhöhungen wurden für diese 
Legislaturperiode ausgeschlossen. Die bei der 
Budgetkonsolidierung erzielten Erfolge lassen 
sich sehen: 

In den seit der Bildung dieser Bundesregie
rung vollzogenen Budgets wurden die im Ar
beitsübereinkommen festgelegten Ziele nicht 
nur erfüllt, sondern sogar übertroffen. Im 
Voranschlag für das Jahr 1987 war ein Netto
defizit von 74,6 Milliarden Schilling, also 
rund 5 Prozent des Bruttoinlandsprodukts. 
vorgesehen. Das realisierte Defizit war um 
4,8 Milliarden Schilling niedriger. Der Rech
nungsabschluß 1987 weist einen Abgang von 
69,8 Milliarden Schilling oder 4,7 Prozent des 

Bruttoinlandsprodukts aus. Auch im 
Jahr 1988 wurde das veranschlagte Defizit 
von 71.1 Milliarden Schilling deutlich unter
schritten. Unter Beibehaltung strengster Aus
gabendisziplin wurden die Mehreinnahmen 
zur Verringerung der Neuverschuldung des 
Staates verwendet. Der vorläufige Budgeter
folg für das vergangene Jahr weist einen Ab
gang von 66,5 Milliarden Schilling aus. Im 
Voranschlag war noch ein Defizit von 
4,6 Prozent des Bruttoinlandsprodukts erwar
tet worden, tatsächlich erreichte es nur 
4,3 Prozent. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Das Budget für das laufende Jahr sieht Aus
gaben von 531,5 Milliarden Schilling und 
Einnahmen von 465,4 Milliarden Schilling 
vor. Das Nettodefizit beträgt demnach 
66.1 Milliarden Schilling oder 4 Prozent des 
Bruttoinlandsprodukts. Soweit der Voran
schlag. Aus heutiger Sicht kann gesagt wer
den, daß dieses Ziel sicher erreicht. wenn 
nicht übererfüllt werden kann. Ein restrikti
ver Budgetvollzug wird sichern, daß der Aus
gabenrahmen und das veranschlagte Defizit 
unterschritten werden. 

Der Sparkurs der Bundesregierung findet 
demgemäß in einer deutlich abgeschwächten 
Ausgabendynamik seinen Niederschlag. Wäh
rend die Ausgaben des Staates in den Jah
ren 1980 bis 1986 im Jahresdurchschnitt um 
mehr als 8 Prozent gestiegen sind, beträgt die 
Zuwachsrate in den Jahren 1987 bis 1989 nur 
noch durchschnittlich 3 Prozent. Auch wenn 
man den Rückgang der Inflationsrate in Be
tracht zieht, muß festgestellt werden, daß die 
Ausgabendynamik real deutlich abgeschwächt 
worden ist. Gemessen am Bruttoinlandspro
dukt verringerten sich die Budgetausgaben 
von fast 33 Prozent im Jahr 1986 auf 
31 Prozent im laufenden Jahr. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Lassen Sie mich in diesem Zusammenhang 
noch auf ein Argument eingehen, nämlich 
die immer wieder behauptete Flucht aus dem 
Budget: 

Erstens: Der Aufgabenbereich der ASFI
NAG wurde um vordringliche Investitionen 
im Bereich des öffentlichen Verkehrs, um das 
Projekt "Neue Bahn", erweitert. Geringer 
wurde dagegen in dieser Gesetzgebungsperio
de das Auftragsvolumen für den Straßenbau 
erhöht. 
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Zweitens: Das jährliche. über die ASFI
NAG finanzierte Bauvolumen wurde seit ih
rer Gründung im wesentlichen konstant ge
halten. Bisher wurden jährlich etwa 
4 bis 5 Milliarden Schilling auf diesem Wege 
für Straßenbauvorhaben zur Verfügung ge
stellt. Eine Ausweitung der jährlichen 3ußer
budgetär finanzierten Bausummen hat somit 
nicht stattgefunden. 

Drittens. meine sehr verehrten Damen und 
Herren: Die budgetären Vorbelastungen 
durch Tilgung und Verzinsung für die bereits 
finanzierten Straßenbauprojekte gefährden 
die Budgeterstellung nicht. Sie werden die 
kommenden Jahre nicht höher als die bishe
rigen belasten. nämlich in Höhe von etwa 
5 Milliarden Schilling. wovon zirka 2 ;vlilliar
den Schilling aus Mauteinnahmen gedeckt 
sind. Nach wie vor gilt es aber. am Grundge
danken festzuhalten, daß diese Vorbelastun
gen für künftige Budgets nur für das Vorzie
hen von besonders dringlichen und zukunfts
orientierten Investitionen gewählt werden. 
weil von diesen Investitionen schließlich auch 
zukünftige Generationen profitieren. 

Hohes Haus! Die mittelfristige Budgetpro
gnose. die dem Nationalrat vorgelegt wird. 
zeigt. daß es fortgesetzter Konsolidierungsan
strengungen bedürfen wird. um die Neuver
schuldung des Bundes auf 2.5 Prozent des 
Bruttoinlandsprodukts im Jahr 1992 zu redu
zieren. Die Budgetprognose hat - und dies 
entspricht dem Bundeshaushaltsgesetz - den 
Charakter einer reinen Vorschaurechnung. 
Ihr wurde die bestehende Rechtslage. die 
heute bestehenden vertraglichen Verpflich
tungen und die zweckgebunden finanzierten 
Ermessensausgaben zugrundegelegt. 

Absehbare Änderungen der Rechtslage, wie 
etwa zukünftige Anpassungen der Pensionen, 
der Bezüge der öffentlich Bediensteten oder 
die geplante Novelle zum Arbeitslosenversi
cherungsgesetz wurden allerdings in der dies
jährigen Vorschau berücksichtigt. 

Die Budgetprognose kann kein Regierungs
programm sein, sie kann aber aufzeigen, wie 
sich Budgetausgaben und -einnahmen entwik
keIn würden. wenn nicht eine konsequente 
Politik der Gegensteuerung betrieben würde. 
In diesem Fall würden die Ausgaben des All
gemeinen Haushalts im Durchschnitt der 
nächsten Jahre deutlich stärker steigen als die 
Einnahmen. Für das Jahr 1992 wird dement
sprechend ein Defizit in der Höhe von knapp 
90 Milliarden Schilling oder 4,6 Prozent des 

Bruttoinlandsprodukts vorausgesagt. Dieser 
Wert liegt um mehr als 2 Prozentpunkte 
oder etwa 40 Milliarden Schilling über dem 
von der Bundesregierung angestrebten Ni
veau. Dies zeigt zum ersten das Ausmaß des 
Handlungsbedarfs und bestärkt zweitens die 
Bundesregierung in ihrer Absicht. über diese 
Legislaturperiode hinaus effizienzsteigernde 
Maßnahmen für elen öffentlichen Sektor wei
terzuführen. 

Der Budgetsparkurs der Bundesregierung 
und elie Maßnahmen zur Reform des öffent
lichen Sektors werden durch die günstige 
Wirtschaftslage erleichtert. Auch aus kon
junkturpolitischen Überlegungen ist derzeit 
eine zurückhaltende Ausgabengebarung der 
öffentlichen Hand geboten. während in der 
Vergangenheit die Wachstumsschwäche der 
Wirtschaft einen expansiven budgetpoliti
schen Kurs erforderte. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Seit Mitte der siebziger Jahre wurde die Bud
getpolitik in Österreich verstärkt für beschäf
tigungs- und verteilungspolitische Ziele ein
gesetzt. Durch budgetpolitische Maßnahmen 
ist es gelungen. die Arbeitslosigkeit in Öster
reich deutlich niedriger zu halten als im 
Durchschnitt der westeuropäischen Staaten. 
- Und diesen Vorteil spüren wir heute noch. 

Diese offensive Budgetpolitik führte aber 
auch zu einem Anstieg der Staatsschuld und, 
damit verbunden. zu einer Zunahme des Fi
nanzschuldaufwancls. Im Jahr 1980 betrug 
der Aufwand für die Verzinsung der Finanz
schulden noch weniger als 12 Prozent. in die
sem Jahr wird er rund 21 Prozent der Netto
steuereinnahmen des Bundes betragen. 

Zinszahlungen. die im wesentlichen durch 
Massensteuern finanziert werden, laufen aber 
den beschäftigungs- und verteilungspoliti
schen Zielen der Budgetpol1.tik entgegen. Aus 
diesem Grund war eine Anderung in den 
budgetpolitischen Prioritäten notwendig, um 
mittelfristig den Handlungsspielraum des 
Bundeshaushalts wieder zu erweitern. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Das Ziel der Budgetkonsolidierung ist daher 
nicht in erster Linie die Verringerung des 
Budgetsaldos. sondern eine durchgreifende 
Reform der öffentlichen Aufgabenerfüllung. 
Diese Reform ist schrittweise, jedoch konse
quent zu realisieren. Durch realistisch vorge
gebene Einsparungsziele soll die mittelfristige 
Anpassung des öffentlichen Sektors an die 
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kleiner gewordene Finanzierungsdecke er
möglicht werden. "Sparen mit Augenmaß" ist 
geboten, um die öffentliche Verwaltung ohne 
Verlust an Oualität ihrer Leistungen zu re
formieren. (Beifall bei SPÖ lind ÖVP.) 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Diese Reorganisation betrifft auch die Vertei
lung der Aufgaben und Einnahmen zwischen 
den Gebietskörperschaften. Die derzeitige 
Form des Finanzausgleichs ist zweifellos re
formbedürftig: Länder und Gemeinden ver
langen vom Bund immer wieder finanzielle 
Unterstützung für häufig durchaus sinnvolle 
Projekte oder für besondere. von ihnen über
nommene Lasten; ich nenne als Beispiele 
große innerstädtische Verkehrsprojekte oder 
Nationalparkvorhaben. Gleichzeitig wird der 
Bund in der politischen Diskussion immer 
wieder verhalten. Lasten zu übernehmen, die 
von anderen Gebietskörperschaften aufgrund 
der Kompetenzverteilung zu tragen gewesen 
wären: ich erinnere zum Beispiel an Angele
genheiten der Sozialhilfe oder des Umwelt
schutzes. 

Yleine sehr verehrten Damen und Herren! 
In diesem Zusammenhang ist eines festzuhal
ten. Dem Bund ist es noch nie gelungen. bei 
Übernahme neuer Kompetenzen auch eine 
entsprechende Verlagerung von finanziellen 
Mitteln zu erreichen. Hingegen wird bei Ver
lagerung von Aufgaben vom Bund auf die 
Länder die Gewährung stetig wachsender 
Zweckzuschüsse als berechtigte Mindestfor
derung angesehen. Nicht ohne Sorge vertuer
ke ich eine Tendenz in einigen Gebietskör
perschaften. ihre eigene Position laufend ver
bessern zu wollen, ohne solidarisch Belastun
gen des gesamten Gemeinwesens mitzu
tragen. 

Hohes Haus! Es gilt, den Finanzausgleich 
vor allem von der Mittelaufbringung her so 
zu gestalten. daß die finanzielle Autonomie 
und damit auch die finanzielle Verantwor
tung der einzelnen Gebietskörperschaften ge
stärkt werden. Dabei kann durchaus auch ein 
eigenständiges Abgabenfindungsrecht aller 
Gebietskörperschaften diskutiert werden. Die 
sogenannte Föderalismusdebatte ist in der 
Vergangenheit allzu sehr unter dem einseiti
gen Blickwinkel des Verlangens der Länder 
nach mehr Kompetenzen unter gleichzeitiger 
Umschichtung von Mitteln auf die Länder
ebene gestanden. Sie wird um die wesentliche 
Facette der Mittelaufbringung und Mittelzu
teilung, und zwar in jeder Richtung, zu er
weitern sein. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Generell aber, für die gesamte öffentliche 
Hand, gilt es. daß die Leistungserstellung 
permanent daraufhin zu überprüfen ist. ob 
sie den Geboten der Wirtschaftlichkeit, der 
Zweckmäßigkeit und der Sparsamkeit noch 
entspricht. Dies ist auch ein verteilungspoliti
sches Anliegen. weil teures Wirtschaften auch 
den Möglichkeiten des Staates. soziale Anlie
gen zu verfolgen. Mittel entzieht. Gleichzeitig 
ist zu untersuchen, ob in der Vergangenheit 
von der öffentlichen Hand angebotene Lei
stungen auch weiterhin angeboten werden 
sollen. Ziel der Reform des öffentlichen Sek
tors kann es nicht sein, unbesehen alle in der 
Vergangenheit übernommenen Aufgaben in 
Zukunft fortzuführen. Starrheiten in der öf
fentlichen Verwaltung schmälern den Spiel
raum, der zur Erfüllung neuer Aufgaben ver
fügbar ist. 

Hohes Haus! In der öffentlichen Diskus
sion wird das Problem der Erhöhung der 
Leistungsfähigkeit staatlicher Institutionen 
häufig mit der Frage der Privatisierung ver
knüpft. Konkrete Privatisierungsforderungen 
beziehen sich allerdings nur auf gut geführte 
öffentliche Unternehmen, die sich schon bis
her am Markt bewährt haben. 

Die Frage von Privatisierungen sollte mei
ner Auffassung nach möglichst frei von ideo
logischen Überlegungen unter pragmatischen 
Gesichtspunkten diskutiert werden. Der Staat 
besitzt zweifellos Vermögen. das er für eine 
optimale Erfüllung seiner Aufgaben nicht be
nötigt. Auch in Bereichen, wo aus übergeord
neten Interessen die Beibehaltung staatlichen 
Eigentums geboten erscheint, kann es sinn
voll sein. durch eine Beteiligung von Privaten 
die Budgets der öffentlichen Hand zu entla
sten. 

Mit der Privatisierung von 49 Prozent der 
Anteile der Verbundgesellschaft, der ohne 
Ausübung der Bezugsrechte des Bundes 
durchgeführten Kapitalerhöhung bei Austrian 
Airlines sowie einer Reihe weiterer Privatisie
rungsschritte im Bereich der verstaatlichten 
Industrie hat die Bundesregierung in den 
letzten Monaten wichtige Schritte gesetzt. 
(Abg. S mol I e: Wie \'iefe Zimmer haben 
Sie noch?) - Genug. daß Sie sie putzen 
könnten! 

Diese Maßnahmen haben sowohl einen 
Beitrag zur Budgetkonsolidierung als auch 
zur Belebung des Kapitalmarktes geleistet. 
Privatisierung kann jedoch nicht als Hauptin-
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strument der Budgetpolitik betrachtet wer
den. (Beifall bei der SPÖ.) Dem steht schon 
die nach wie vor begrenzte Aufnahmefähig
keit des österreichischen Beteiligungsmarktes 
entgegen. Der Verkauf von Unternehmensan
teilen bringt außerdem nur einen einmaligen 
Buc\getentlastungseffekt. ohne fortbestehende 
Strukturschwächen in der öffentlichen Ver
waltung zu beheben. 

Sehr geehrte Damen und Herren! In unse
rer Diskussion sollte daher ein neuer Aspekt 
in den Mittelpunkt rücken: die stärkere Aus
richtung der Organisation öffentlicher Lei
stungserstellung an wirtschaftlichen Steue
rungsmechanismen. natürlich ohne außeröko
nomische Zielsetzungen der Staatstätigkeit zu 
vernachlässigen. Solche Reformen verbessern 
den budgetpolitischen Spielraum auf Dauer. 
So wird derzeit in einer gemeinsamen Ar
beitsgruppe des Wirtschafts- und Finanzmini
steriums etwa eine Umwandlung eier Bundes
gebäudeverwaltung von einer Behörde in eine 
privatrechtliche Form geprüft. Ziel ist die 
gesteigerte Effizienz und damit eine konkre
te. nachhaltige Senkung der Ausgaben. wie 
etwa durch bessere Nutzung vorhandener 
Gebäude oder Verkürzung der Bauzeit von 
Neubauten. 

Im Bereich der staatlichen Investitionen ist 
bei aller Anerkennung ihrer konjunkturpoliti
schen Bedeutung die Wirksamkeit der einge
setzten Mittel zu erhöhen. So müssen die 
Ziele der Investitionspolitik zunächst einmal 
eindeutig formuliert werden. Ihre Erreichung 
muß durch moderne betriebswirtschaftliche 
Methoden des Projektmanagements bereits in 
der Planungsphase sichergestellt werden. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Es wird im Straßenbau und auch bei den 
geplanten Hochleistungsstrecken etwa not
wendig sein. explizite verkehrspolitische. re
gional- und umweltpolitische Zielsetzungen 
sowie die finanziellen Rahmenbedingungen 
zu formulieren und den Planungs- und Bau
durchführungsprozeß darauf abzustimmen. 

Lassen Sie mich an einigen Beispielen er
läutern. was ich hier meine: Der Rückbau 
von überdimensionalen Straßen ist durchaus 
ein umweltpolitisch sinnvolles Anliegen. (Bei
fall bei den Grünen.) Wenn aber der Ausbau 
für morgen schon den Rückbau für übermor
gen in sich trägt, werden Planungsfehler evi
dent. (Beifall bei den Grünen und Beifall des 
Abg. Buchner.) Oder. meine Damen und 
Herren: Tunnelführungen für Straßen sind 

sicherlich oft die wirtschaftlichste und zweck
mäßigste Lösung, aber - kein ZweifeL -: 
Luxusvarianten. mit denen in wirtschaftlich 
nicht mehr vertretbarer Weise die Zustim
mung einzelner erkauft wird, müssen von 
vornherein verhindert werden. IAbg. W abi: 
Im Ansatz glll.') 

Diese Planungs- und Steuerungsinstrumen
te müssen ganz besonders auch für anstehen
de Infrastrukturinvestitionen aus Anlaß der 
geplanten Weltausstellung Wien-Budapest 
eingesetzt werden. im Interesse geordneter 
Finanzen aller Gebietskörperschaften. 

Hohes Haus! Das soeben Gesagte gilt auch 
für den Bereich der Umwehschutzinvestitio
nen im engeren Sinn. Die gute Konjunkturla
ge schafft Spielräume für Unternehmen, die 
dafür zu nützen sind. Die Sanierung bereits 
eingetretener Schäden wie auch präventiver 
Umweltschutz können nicht und sollen nicht 
ausschließlich durch staatliche Förderungs
mittel erkauft werden, sondern werden nur 
durch ein ganzes Bündel an Instrumenten zu 
erreichen sein. wobei Verbote und Gebote 
nicht genügen werden. 

Lenkende Umweltabgaben, andere markt
wirtschaftliche Instrumente und neue Formen 
der Vollzugskontrolle können die Effizienz 
der Umweltpolitik steigern. So kann, meine 
sehr verehrten Damen und Herren. durch 
Lenkungsabgaben - als Beispiel sei die Ab
wasserabgabe angeführt - der umwelttechni
sche Fortschritt stimuliert und andererseits 
der öffentliche Haushalt entlastet werden 
(Abg. Hai ger 111 0 S e r: Also doch eille 
neue Steller.'i. und zwar im Wege von prä
ventiven Umweltschutzinvestitionen in den 
Betrieben, die teure Sanierungen im nachhin
ein vermeiden helfen. 

Nach sorgfältiger Vorbereitung sollte eine 
solche Abgabe am Beginn der nächsten Le
gislaturperiode eingeführt (Abg. W a b l: Viel 
zu spät.'), aber erst in der übernächsten Pe
rioele fiskalisch wirksam werden. (Abg. 
S m 0 f f e: Warum so spät?) Damit soll den 
Unternehmen - Sie hören die Antwort so
fort - ein entsprechender Planungs- und 
Durchführungszeitraum für umweltverbes
sernde Maßnahmen gewährt werden, denn 
sinnvolle und wirklich effiziente Maßnahmen 
in diesem Bereich bedürfen eben einer ent
sprechenden Vorbereitung und auch einer 
entsprechenden Zeit zur Baudurchführung. 
Dieses Beispiel, meine sehr verehrten Damen 
und Herren, demonstriert auch, daß Len-
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kungsabgaben nicht das Ziel haben, neue fis
kalische Belastungen zu bringen, sondern 
Umwelt und Natur zu entlasten. (Beifall bei 
SPÖ llnd Ö VP.) 

Hohes Haus! Solche und ähnliche Struktur
maßnahmen im Bereich des öffentlichen Sek
tors geben von staatlicher Seite her wichtige 
Impulse für Anpassungsmaßnahmen, die un
sere internationale Wettbewerbsfähigkeit ver
bessern und die fortschreitende Integration 
erleichtern. Denn gerade das außenwirt
schaftliche Umfeld ist in den letzten Jahren 
verstärkt in Fluß gekommen und bringt für 
die österreichische Wirtschaftspolitik. für die 
österreichischen Unternehmungen neue Her
ausforderungen. 

Innerhalb der EG hat der Integrationspro
zeß vor allem durch das Binnenmarktpro
gramm neue Dynamik gewonnen. Gleichzei
tig hat in Osteuropa ein tiefgreifender wirt
schaftlicher und sozialer Umgestaltungs
prozeß begonnen. Im GATT ist 1986 eine 
neue Verhandlungsrunde eingeleitet worden. 
deren Ziel es ist, den Trend zum Wiederer
starken des Protektionismus in den interna
tionalen Winschaftsbeziehungen umzukeh
ren. Eines unserer Ziele besteht darin, den 
Zugang zu den Märkten der EG und die 
Teilnahme an der Dynamik dieses \Virt
schaftsraums abzusichern. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Die österreich ische Bundesregierung vertritt 
daher die Auffassung, daß dieses Ziel durch 
eine volle Teilnahme in der EG erreicht wer
den soll. Die Bundesregierung hat aber auch 
deutlich festgestellt, daß dieser Weg nur 
gangbar ist. wenn auch eine überzeugende 
Lösung für die Absicherung der Neutralität 
gefunden und vereinbart werden kann und 
der Sozial- und Umweltstandard unseres Lan
des nicht gefährdet wird. 

Es ist allerdings unübersehbar, daß ver
schärfter Wettbewerb im Binnenmarkt vor 
allem für die weniger konkurrenzfähigen 
Wirtschaftsbereiche eine Reihe von Risken 
und Problemen mit sich bringen wird. Die 
Vertiefung der Integration innerhalb der EG 
stärkt nämlich tendenziell die Marktkräfte. 
Der Marktmechanismus begünstigt die wirt
schaftlich Starken. Insgesamt werden die 
Chancen die Risken demnach um so eher 
überwiegen. je konkurrenzfähiger wir in den 
einzelnen Bereichen unserer Wirtschaft sind. 
Damit kommt der Modernisierung der Wirt
schaft, der Forcierung des Strukturwandels 

als Vorbereitung auf den Gemeinsamen 
Markt entscheidende Bedeutung zu. Besonde
re Aufmerksamkeit werden wir dabei jenen 
Bereichen widmen müssen, die aus verschie
denen Gründen von der internationalen Kon
kurrenz bisher ganz oder zumindest teilweise 
abgeschirmt waren. 

Eine solche Anpassung ist nicht nur in 
Hinblick auf den EG-Binnenmarkt erforder
lich. Internationale Abkommen zielen auf 
den Abbau von Handelshemmnissen auf glo
baler Ebene. Dies läßt sich etwa am Beispiel 
der Landwirtschaft zeigen. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Die Agrarliberalisierung irn Rahmen des 
GATT wird agrarische Preisstützungen und 
Importschutz für die Landwirtschaft nicht 
mehr im bisherigen Ausmaß möglich ma
chen. und zwar lange vor einer endgültigen 
Entscheidung über unser künftiges Verhältnis 
zur EG. 

Die hohen Kosten für die Agrarüberschüs
se haben auch die Grenze des Finanzierbaren 
erreicht: Das Landwirtschaftsministerium 
selbst hat für eine OECD-Untersuchung die 
Agrarsubventionen durch Steuerzahler und 
Konsumenten auf 29 Milliarden Schilling im 
Jahr 1988 errechnet. Das bedeutet zwar einen 
Rückgang um .) Milliarden Schilling gegen
über 1987. der allerdings zum großen Teil 
aus einem Ansteigen der Weltmarktpreise für 
Getreide im Gefolge der Dürrekatastrophe in 
den USA resultiert. 

Die Reform der agrarischen Marktordnung 
im Jahr 1988 hat eine Reihe von Akzenten in 
Richtung Liberalisierung und Erhöhung der 
Leistungsfähigkeit vor allem im Verarbei
tungsbereich gesetzt. Gerade in diesem Be
reich werden wir eines erfahren: Die Anpas
sung an die EG wird nicht genügen, das 
gesamte internationale System ist in Bewe
gung geraten, und wir haben uns letzten En
des einer globalen Herausforderung zu stei
len. (Präsidem Dr. Marga H II bill e k über
nimmt defl Vorsitz.) 

Hohes Haus! Erhöhten Anpassungsbedarf 
gibt es zweifellos auch in anderen geschütz
ten Sektoren: Ich möchte in diesem Zusam
menhang etwa auf die bestehende Gewerbe
ordnung hinweisen. die nach wie vor einen 
erschwerten Zugang zu vielen Gewerben und 
zahlreiche weitere, in der Zwischenzeit über
holte Normen enthält. Auch in diesem Be
reich sind Deregulierungsmaßnahmen erfor-
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derlich. um die Weubewerbsfähigkeit der 
österreichischen Unternehmen auf Dauer zu 
stärken. Jüngste Untersuchungen, etwa durch 
das EFT A-Sekretariat, haben bestätigt, daß 
das Preisniveau in Österreich in zahlreichen 
Branchen höher als im benachbarten Ausland 
ist. Ein wesentlicher Grund dafür wird in eier 
geringeren Wettbewerbsintensität in Öster
reich gesehen. 

Im Bereich der Finanzdienstleistungen 
wurde in der letzten Zeit schon eine Reihe 
von konkreten Deregulierungsmaßnahmen 
getroffen. In diesem Zusammenhang möchte 
ich daran erinnern, daß wir die Prämienfest
setzung bei der Kfz-Haftpflichtversicherung 
freigegeben haben, daß der langfristige Kapi
talverkehr durch Maßnahmen der Notenbank 
liberalisiert wurde, daß die ordnungspoliti
schen Vereinbarungen beseitigt werden und 
durch die Einführung des Tender-Verfahrens 
bei der Emission v~n Bundesanleihen eine 
marktadäquatere Konditionengestaltung für 
Bankdienstleistungen erreicht werden konnte. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
In dieser Legislaturperiode werden noch wei
tere Maßnahmen zur Belebung des österrei
chischen Kapitalmarktes gesetzt werden und 
gesetzt werden müssen. Im neuen Börsege
setz, das im Herbst dieses Jahres in Kraft 
treten soll, wird dem Anlegerschutz verstärk
te Bedeutung zukommen. Dies ist deshalb 
erforderlich. weil das Wertpapiersparen im 
letzten Jahrzehnt stark zugenommen hat. Ein 
Immobilienfondsgesetz soll dem steigenden 
Trend von Anlagen in Grundstücken Rech
nung tragen. Und schließlich wird eine No
vellierung des Wertpapieremissionsgesetzes 
überholte Regulierungen im Bereich des Ka
pitalmarkts beseitigen. 

Hohes Haus! In den letzten Jahren stand 
die Entwicklung des Wiener Aktienmarktes 
im Vordergrund des Interesses der Anleger. 
Die Bedeutung des Rentenmarktes ist dage
gen relativ gesunken, vor allem deshalb, weil 
das Angebot an festverzinslichen Wertpapie
ren quantitativ und auch qualitativ ungenü
gend ist. Eine Belebung des Obligationen
marktes kann aber nur erreicht werden, wenn 
es gelingt, neben dem Bund und den Banken 
zusätzliche Emittenten zu gewinnen. Aus die
sem Grund wird es notwendig sein, das Aus
maß der Zinssubventionen, die einen Zwang 
in Richtung Direktkreditvergabe ausüben, 
deutlich zu verringern. Dies ist im übrigen 
auch angesichts der günstigen Ertragslage 

vieler Unternehmungen möglich und gebo
ten. 

Forschungs- und Entwicklungsinvestitionen 
aber sollen auch in Zukunft durch zinsgün
stige Kredite gefördert werden, um ein über
proportionales Wachstum der Forschungsaus
gaben sicherzustellen. 

Es ist nämlich eines heute deutlich festzu
halten: Die Gesamtsumme der österreichi
schen Forschungs- und Entwicklungs
ausgaben stiegen im Zeitraum von 1981 bis 
1989 mit knapp 78 Prozent weitaus stärker 
als das Bruttoinlandsprodukt. Im internatio
nalen Vergleich nimmt Österreich bei den 
öffentlichen Ausgaben für zivile Forschung 
und Entwicklung - und nur dieser Vergleich 
hat für unser Land Aussagekraft - einen 
durchaus respektablen Platz im Mittelfeld der 
OECD-Staaten ein. Österreich braucht dabei 
einen Vergleich mit Staaten wie beispielswei
se Großbritannien, Italien oder Belgien 
durchaus nicht zu scheuen. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Es ist aber so, daß rein quantitative Betrach
tungen im Forschungs- wie auch im Bil
dungsbereich nicht genügen. Die Bundesre
gierung hat daher mit den Wirtschaftspart
nern den Dialog über lebenslanges Lernen, 
über eine permanente Steigerung der berufli
chen Qualifikationen intensiviert. Sichere Ar
beitsplätze werden in Zukunft nicht jene mit 
bestmöglicher formaler Absicherung sein, 
sondern jene (Abg. E i g r Li b e r: Mit den 
beSlell Beziehungen.'), von denen Produkte 
und Dienstleistungen höchster Qualität her
vorgebracht werden. 

Die guten Wirtschaftsdaten, meine sehr 
verehrten Damen und Herren, zeigen. daß 
die Voraussetzungen in unserem Land für die 
Bewältigung der Zukunft günstig sind. Die 
Wirtschaftspolitik wird auch in Zukunft für 
positive Rahmenbedingungen sorgen müssen 
- im Interesse der Erhaltung der entschei
denden Bestimmungsgröße für unsere gute 
Wirtschaftsentwicklung, der hohen Leistungs
bereitschaft der Österreicherinnen und Öster
reicher. - Danke. (Beifall bei SPÖ lind 
ÖVP.) f.f.(}.J 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Ich danke 
dem Herrn Bundesminister für seine Ausfüh
rungen. 
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Redezeitbeschränkung 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Bevor ich 
nun dem ersten gemeldeten Redner das Wort 
erteile. gebe ich bekannt, daß mir ein Antrag 
der Abgeordneten Dr. Fischer, Dkfm. DDr. 
König und Dr. Gugerbauer vorliegt, elie Re
dezeit eines jeden zum Wort gemeldeten Ab
geordneten für diese Debatte auf 15 Minuten 
zu beschränken. 

Ich lasse sogleich darüber abstimmen. 

Ich bitte jene Damen und Herren, die die
sem Antrag zustimmen, um ein Zeichen. -
Das ist mit M ehr h e i t a n gen 0 m -
me n. 

Ich mache darauf aufmerksam, daß gemäß 
§ 57 Abs. 4 der Geschäftsordnung dem je
weils ersten gemeldeten Redner jedes Klubs 
eine Redezeit von 20 Minuten zusteht. 

Zu Wort gemeldet hat sich Herr Abgeord
neter Haigermoser. (Abg. Dr. H e i II d I: 
Oje.'! 

1.f.05 

Abgeordneter Haigermoser (FPÖ): Hohes 
Haus! Meine Herren Bundesminister! Herr 
Staatssekretär! Frau Präsidentin! Meine Da
men und Herren! Herr Bundesminister. Sie 
haben heute das Hohelied der klein- und 
mittelständischen Wirtschaft gesungen. Be
sonders auf Seite 10 haben Sie gemeint, 
Klein- und Mittelbetriebe sind das Rückgrat 
der österreichischen Wirtschaft; ein Satz, den 
man aufgrund eier Fakten und Daten unter
schreiben muß. 

Sie sagen weiter, Sie würden diesem Stel
lenwert eier klein- und mittelständischen 
Wirtschaft dahin gehend entgegenkommen, 
daß Sie Maßnahmen zur Behebung der Ei
genkapitalschwäche der Klein- und Mittelbe
triebe einleiten würden. Ein Widerspruch in 
Ihren eigenen Aussagen! Sie feiern die Steu
erreform als Ansage für die Wirtschaft und 
im selben Atemzug stellen Sie die richtige 
These auf, daß die Eigenkapitaldecke zu 
dünn ist. 

Frage an Sie: Ist da nicht die Steuerreform 
gescheitert? Denn wenn es so wäre, daß die 
Steuerreform den Klein- und Mittelbetrieben 
geholfen hätte. hätte man ja diese dünne Ei
genkapitaldecke nicht bejammern müssen. 

Des weiteren sagen Sie: Maßnahmen zur 
nachhaltigen Sicherung der Nahversorgung. 

Sie sagen nicht wie, und Sie sagen nicht 
wann. Tatsache ist, daß Ihre Bürgermeister, 
insbesondere die der Österreichischen Volks
partei, stets und fast jeden Tag Ausnahmege
nehmigungen für neue Großmärkte geben, 
Herr Bundesminister. Sie müssen sich einmal 
bei Ihren eigenen Parteifreunden durchset
zen, dann sind Sie auch im Parlament glaub
würdig. 

Sie sagen weiters, daß Sie Maßnahmen zur 
Jungunternehmerförderung einleiten, und be
jubeln hier die Tätigkeit der BÜRGES. Es ist 
richtig, Herr Bundesminister, daß die BÜR
GES-Aktion eine der zentralen Förderungs
maßnahmen für die klein- und mittelständi
sche Wirtschaft ist und daß diese BÜRGES 
dazu beiträgt, daß sich viele und zahlreiche 
Jungunternehmer selbständig machen kön
nen. Aber Sie haben während Ihrer Regie
rungstätigkeit die BÜRGES-Aktion mehrmals 
gekürzt, und die neuen Verhandlungen zu 
BÜRGES - zumindest liest man das in den 
Zeitungen - ergeben wiederum, daß Sie ein 
weiteres r-v'lal die BÜRGES-Aktion einschrän
ken werden. 

Herr Bundesminister! Diese drei Fakten 
zeigen. daß Sie auf der einen Seite schöne 
Papiere bedrucken und in den Handlungswei
sen eben anders tätig sind. (Beifall bei der 
FPÖ.J 

Ein weiterer Widerspruch, meine Damen 
und Herren: Bundesminister Lacina hat in 
seinen Ausführungen vor wenigen Minuten 
die Gewerbeordnung kritisiert. Sein Vorred
ner, Bundesminister Dr. Schüsse!. hat die Ge
werbeordnung in seinen Ausführungen als 
offensives Instrument gefeiert, um in der 
Wirtschaft tätig zu werden. Sie müssen sich 
einmal einig werden in der Bundesregierung, 
was nun richtig ist: Ist die Gewerbeordnung 
anachronistisch oder beinhaltet sie die Mög
lichkeit, offensiv wirtschaftspolitisch tätig zu 
werden? Wieder einmal hat sich bewiesen, 
daß in dieser Bundesregierung die Linke 
nicht weiß, was die Rechte tut. Sie sind zer
stritten und haben keine einheitliche und ge
radlinige Meinung, meine Damen und Her
ren. (Beifall bei der FPÖ. - Abg. 5 ( a u -
ci i 11 ger: Wie beirn Salat.') 

Herr Bundesminister Dr. Schüssel! Sie ha
ben sich heute in Absichtserklärungen 
ergangen, die Sie bereits seit drei Jahren ver
kündet haben. Diese Worte sind bereits vor 
Jahren in Ihren Oppositionspapieren gestan
den; die Handlungen und die Papiere klaffen 
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diametral auseinander. Sie schreiben die Ab
sichten fort, die Inhalte eier Papiere werden 
nicht umgesetzt. Das war zu befürchten, 
Herr Bundesminister. Ich habe es aber trotz
dem nicht erwartet, daß Sie so schnell in das 
Fahrwasser Ihres Vorgängers Robert Graf ab
gleiten. Ob man Sie nicht tun ließ, was Sie 
eigentlich können müßten, oder ob Sie nicht 
durften - diese Fragen stellen sich nicht nur 
nach der EG-Tragikomödie, welche die der
zeitige Bundesregierung einer staunenden Öf
fentlichkeit vorführt. sondern auch nach den 
verbalen Schlagabtäuschen zwischen einzel
nen ÖVP-Granden und eier SPÖ-Hocharisto
kratie; sei es beim ungelösten Pensionspro
blem, sei es in der Frage der Landesverteidi
gung. wo es pausenlosen Streit zwischen 
Dohnal und Lichal gibt. ganz zu schweigen 
von der Frage des Transits oder des Pro
blems der Österreichischen Bundesbahnen. 

Herr Bundesminister Dr. Schüssel! Wir 
Freiheitlichen verstehen. daß Sie die Feste 
feiern, wie sie fallen. Daß Sie die Wirt
schaftsdaten. welche in manchen Bereichen 
positiv sind. in die Diskussion einbringen, ist 
zu verstehen. Worauf sollten Sie als Bundes
minister einer angeschlagenen Koalitionsre
gierung denn sonst verweisen? Das menschli
che Verständnis der freiheitlichen Opposi
tion. Herr Bundesminister. haben Sie. Aber 
das eigentliche Wunder ist. daß Österreichs 
Arbeiter. die Selbständigen. Gewerbetreiben
de. Freiberufler. Bauern trotz der neuen Bü
rokratie der sozialistischen Koalition täglich 
gigantische Leistungen erbringen, und die 
Beweisführung für das Aufkommen der neu
en Bürokratie werde ich noch im Rahmen 
meiner Ausführungen erbringen können. 
Herr Bundesminister. 

Zuvor darf ich mich noch der Probleme 
einiger Wirtschaftszweige annehmen. Thema 
Fremdenverkehr. Mein Kollege Schönhart 
wird darauf noch ausführlich eingehen. Nur 
als Einleitung zu diesem Thema darf ich aus 
einem Interview zitieren. welches Sie, Herr 
Bundesminister Dr. Schüssel. der Zeitschrift 
.,Hotel & Touristik" gaben. aus 5/1989: 

Frage ,.Hotel & Touristik": "Sie überneh
men ein Monsterministerium mit etlichen 
Sektionen. Wie stehen Sie zu einer Aufwer
tung des Fremdenverkehrs?" An Dr. 
Schüssel gerichtet. Er antwortet -: "Einer
seits bräuchte man auf Bundesebene eine 
stärkere Kompetenz, andererseits ist diese 
nach der Rechtslage gar nicht möglich, wobei 
ich glaube, daß natürlich die Belange des 

Fremdenverkehrs absolut stärker zum Tragen 
kommen sollen." 

.,Brällchte" . .,gar nicht möglich" ... sollten" 
- das sind die Hilfszeitwörter, Herr Bundes
minister. für eine Flut von Ausreden Ihrer
seits. 

Und nun Frage des Freiheitlichen: Haben 
Sie bereits mit den Länc1ervertretern - denn 
dort ist ja ein Teil dieser Kompetenz - Ver
bindung aufgenommen? Wie konkret sind 
diese Verhandlungen? So jung sind Sie nicht 
mehr im Amt. Wenn Ihre Antwort nein lau
ten würde, Herr Bundesminister. müßte ich 
Ihnen jenes Zitat vorhalten, welches Sie im 
selben Interview aussprachen. nämlich -
wörtlich -: .. Es ist ein großer Unterschied. 
ob ich ein Stahlwerk oder ein Wirtshaus füh
re." - Ende des Zitates. 

Ich sage Ihnen. Herr Bundesminister, diese 
Weisheit haben wir vor Ihrem Amtsantritt 
schon gewußt. und es ist eigentlich Ihrer 
nicht würdig, Herr Bundesminister. daß Sie 
so weiterfuhrwerken. wie Robert Graf begon
nen und aufgehört hat. (Beifall bei der FPÖ. J 

Wörtlich nachzulesen. Herr Präsident und 
Frau Vizepräsidentin. in diesem Interview: 
keine Sektion für den Fremdenverkehr. Sie 
können das von mir dann in Ablichtung ha
ben. 

Landauf. landab, Herr Bundesminister. 
predigen die Politiker. auch die Ihrer Partei, 
wie wichtig Ihnen eine klaglose Nahversor
gung sei - Sie haben das heute auch wieder 
getan -, wie wichtig lebendige Innenstädte 
seien. wie wichtig die Dorferneuerung sei 
und damit auch die Lebensqualität. (Zwi
schenruf des Abg. 5 t a II dill ger. J 

In der Praxis schaut dann die Szene ganz 
anders aus. Bürgermeister von Stadtrandge
meinden. in der Regel Multifunktionäre der 
Altparteien, rechtfertigen sich in ihrer Ge
nehmigungswut damit: Wenn wir es nicht 
tun, tun es eben andere! Sie vergessen aber 
dabei. daß das übergeordnete Interesse ei
gentlich zum Tragen kommen müßte. 

Anderes Beispiel: Trotz bestehender Raum
ordnllngsgesetze in einigen Bundesländern 
setzen sich die Betreiber der Supermärkte 
und Großmärkte über das Gesetz hinweg. 
bauen und zahlen, ohne mit der Wimper zu 
zucken, die Bagatellstrafen. So wurde es fest
gestellt, Herr Kollege Staudinger, zum Bei
spiel in Wels und in Graz. Ich hoffe. daß Sie 
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als Handelsmann die Situation in diesem Be
reich kennen. Dort sind diese Dinge passiert. 
Herr Kollege. Wir sollten gemeinsam antre
ten, Instrumentarien zu schaffen. um derarti
ge Gesetzesumgehungen zu verhindern. 

Sehen Sie. Herr Bundesminister, und jetzt 
geht es an Ihre Gesamtverantwortung in die
ser Bundesregierung. Sie müssen die Fähig
keit verfeinern. vernetzt zu denken und sich 
trotz teilweise fehlender Kompetenz - das 
ist ja richtig -, trotz Vorliegens eines Behör
dendschungels mit dem lustizminister zu ver
bünden, und in Ihrer, wie gesagt. wirtschafts
politischen Gesamtverantwortung für einen 
Schließungstatbestand eintreten und um die
sen ringen, nämlich dergestalt. daß wir es in 
der Zukunft bei gesetzwidriger Eröffnung 
von Einkaufszentren erreichen können, diese 
auch durch das Gesetz zu schließen. (Abg. 
5 [ a u d i n ger: Haigermoser! Gewerbeord
/lung.' ) 

Meine Damen und Herren! Um nicht miß
verstanden zu werden: Kein Vernünftiger aus 
dem Handel und aus dem Gewerbe wehrt 
sich gegen gesunde Konkurrenz, im Gegen
teil. Gesunde Konkurrenz belebt auch die 
eigene Leistungsfähigkeit des Gewerbetrei
benden. auch die Innovation, die in der Wirt
schaft so notwendig ist. aber das übergeord
nete volkswirtschaftliche Interesse hat Vor
rang zu haben vor den Eigeninteressen über
mächtiger Finanzgruppen, welche die Le
bensqualität nur als Spekulationsobjekt 
betrachten und als Auffüllung ihrer Bank
konten in Liechtenstein oder auf den Cay
maninseln. 

Wenn es Ihnen ernst ist, für eine lebendige 
Vielfalt in der Nahversorgung einzutreten, 
wenn es Ihnen wirklich ernst ist. Lebensqua
lität nicht zum Schlagwort verkommen zu 
lassen, müssen auch Sie, Herr Bundesmini
ster, im Rahmen Ihrer Gesamtverantwortung 
für einen Schließungstatbestand eintreten, 
welchen ich hier kurz angerissen und skiz
ziert habe. Ich hoffe, daß Sie diese Anregung 
aufnehmen und sich nicht beim nächsten 
Wirtschaftsbericht wieder in Ausreden erge
hen. 

Meine Damen und Herren! Was ist not
wendig, damit ein positives, freies, innovati
ves Wirtschaftsklima in einem Land entsteht? 
Zuerst die Möglichkeit des freien Zugangs 
zur Gewerbeausübung, natürlich unter ent
sprechenden Ausbildungskriterien, damit der 

freie Markt und auch der Konsument hier 
die Früchte ernten können. 

Trotz dieser Thesen, Herr Bundesminister 
Dr. Schüssel, haben auch Sie im vergangenen 
Jahr einer Gewerbeordnungsnovelle zuge
stimmt, welche in der Zwischenzeit von 
sämtlichen ernst zu nehmenden Kommenta
toren als anachronistisch und Rückfall in die 
Zeit der Zünfte bezeichnet wird. In einer 
Studie der Wiener Wirtschaftsuniversität. 
vom Finanzminister in Auftrag gegeben -
vom Finanzminister. von Ihrem Koalitions
partner in Auftrag gegeben -, wird ein ver
nichtendes Urteil über die Gewerbeordnung 
eier sozialistischen Koalition gefällt. Trotz
dem, Herr Bundesminister, verteidigen Sie 
diese Gewerbeordnung. Von Ihnen selbst. 
meine Damen und Herren von Rot und 
Schwarz, wurde sie vor Jahresfrist noch als 
großer Wurf gefeiert. An vorderster Stelle 
hat sich der Obmann des Handelsausschusses 
Staudinger für diese Gewerbeordnung stark 
gemacht und hat sinngemäß gemeint. dies sei 
ein großer Tag des Parlamentarismus. 

Diese Gewerbeordnung wurde von uns 
Freiheitlichen bereits in den Ausschußarbei
ten kritisiert, und es wurden auch entspre
chende Vorschläge eingebracht. Diese Gewer
beordnung ist weder Fisch noch Fleisch. 
Wenn Sie es so nennen wollen, meine Da
men und Herren. das ist ein Kraut- und 
Rübensalat nach dem Muster einer versalze
nen Suppe und sonst nichts. Und da gibt es 
Beispiele sonder ZahL Herr Bundesminister! 
Und wenn Sie auf der Regierungsbank mei
nen, Sie können darüber lachen, dann muß 
ich Ihnen vorhalten. was Gazetten zu diesem 
Thema sagen: Überschrift aus "Option": 
"Herbe Fesseln. Österreichs Wirtschaft leidet 
nach wie vor an Strukturmängeln. Diese sind 
eine schwere Hypothek bei der notwendigen 
Internationalisierung. Ein Hindernis erscheint 
besonders mächtig - die Gewerbeordnung." 
- Ende des Zitats. 

Das sagt nicht der Freiheitliche. das sagt 
nicht der Oppositionelle. sondern das sagen 
die Wirtschaftsmagazine in diesem Land. 
(Zwischenruf des Abg. S [ a u dill ger.) 

Meine Damen und Herren! Zu einem The
ma kommend, das, Herr Dr. Schüssel. nicht 
nur Sie in Ihrer Verantwortung als Minister 
zu beschäftigen hätte, sondern auch Ihre de
mokratiepolitische Glaubwürdigkeit betrifft: 
Es geht um das geltende Handelskammer
wahlrecht, da Sie in Ihren Ausführungen 
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auch die Interessenvertretungen erwähnt ha
ben. 

Dieses undemokratische Hanclelskammer
wahlrecht ist nicht nur aus der Sicht der 
verflossenen Arbeiterkammerwahl mit der 
bekannten katastrophalen Wahlbeteiligung 
interessant. sondern insbesondere im Hin
blick auf die mangelnde Glaubwürdigkeit der 
sozialistischen Koalition und dabei wiederum 
im spezie!.len der mangelnden Glaubwürdig
keit der Osterreichischen Volkspartei. (Z\i'j-

5chenruf des Abg, Par 11 i g 0 11 i.) 

Erinnern wir uns noch: Riegler ergeht sich 
in starken Tönen kurz nach dem Ränkespiel. 
welches zu seiner Vizekanzlerinstallierung 
führte. und zwar betreffend eine Reform des 
ach so undemokratischen Arbeiterkammer
wahlrechtes, Soweit Riegler. 

Jetzt nach dem Wahldebakel der ÖVP bei 
dieser Arbeiterkammerwahl hört man nur 
mehr das ÖVP-Schweigen im sterbenden 
Walde - nichts zu sagen, keine Meinung 
dazu. Heinzinger brachte vorher einen An
trag auf Äncle~ung des Arbeiterkammerwahl
rechtes ein, jetzt nach der Wahl ist Heinzin
ger auf ÖVP-Tauchstation. 

Von der ÖVP gibt es kein einziges Zeichen 
für eine längst fällige Reform des Handels
kammerwahlrechtes, trotz eines freiheitlichen 
Antrages, trotz eines Schmidtmeier-Antrages, 
dies sei fairerweise festgestellt. ÖVP-Klubob
mann König hat eine notwendige Reform 
verhindert, indem er diese Frage zur wichti
gen Frage der Koalition erklärt hat. Und 
dann stellt sich Bundesminister Dr. Schüssel 
hin und sagt: Die inneren Reformen der 
Kammern sollen vorbereitet werden. Auf der 
anderen Seite verhindert dieselbe Partei die 
notwendige Reform. IAbg. 5 I a Li dill ger: 
Kollege Haigermoser! Was war llnter Sieger 
mit diesem Antrag?) 

Meine Damen und Herren! Diese Doppel
züngigkeit, dieses Arbeiten mit doppelten 
Böden werden die Wähler entsprechend ho
norieren. (Beifall bei der FPÖ. - Abg. 
5 lall d i fl ger: Ich bitte 1lI11 eine Afltworc.') 

Eine Reform des Handelskammerwahlrech
tes wird also von ÖVP und SPÖ abgelehnt 
mit den fadenscheinigen Ausreden, es sei al
les so kompliziert, man hätte keine Zeit, es 
wäre zurzeit nicht Zeit, über diese Dinge zu 
reden. In Ihren Papieren sprechen Sie sehr 
wohl davon, daß innere Reformen angesagt 

seien. (Zwischenruf des Abg. 5 c h m i d t -
/Il eie 1'.) 

Meine Damen und Herren! Sie werden da
mit nicht erreichen, daß die Gewerbetreiben
den, die Arbeiter und die Angestellten wieder 
zu den Institutionen und zu den Wahlen ge
hen. Sie werden damit weiter bewirken, daß 
die Politikverdrossenheit nicht nur bei der 
Jugend voranschreitet. Es ist also klar, daß 
diese Bundesregierung keine Regierung der 
Reformen ist, sondern daß sie die alten Zöp
fe nach wie vor wachsen läßt. 

Meine Damen LInd Herren! Als gravieren
des Beispiel mag gelten - zu diesem Han
deiskammerwahlrecht von freiheitlichen Ex
perten nachgewiesen -, daß die FPÖ, wenn 
sie bei einer Nationalratswahl unter densel
ben Bedingungen antreten müßte wie bei der 
HandelskammerwahL mehr als I Million 
Stimmen von wahlberechtigten Bürgern als 
Unterstützungserklärung einbringen müßte. 
Diese Zahl spricht doch Bände. - Warum 
denken Sie nicht um? Warum sind Sie nicht 
bereit zu reformieren? Hoffentlich nicht, um 
mit Zwangsmitgliedsbeiträgen Ihre Kammern 
einzuzementieren und Ihre Pfründe weiter zu 
sichern. 

Bei solchen Beispielen muß es einem wirk
lich die Rede verschlagen. und den Bürgern 
verschlägt es auch die Rede, meine Damen 
und Herren. Jedoch nicht dem Bundesmini
ster für wirtschaftliche Angelegenheiten. 

Ob eines solch c1emokratiefeindlichen 
Wahlrechtes ist es nicht verwunderlich, daß 
die jüngste Fragebogenaktion eies ÖVP-Wirt
schaftsbuneles zu Handelskammerfragen eine 
derart blamable Rücklaufquote hatte. Wenn 
dazu noch Fragen kommen, die, na ja, quasi 
eine Beleidigung jedes Gewerbetreibenden 
sind, dann darf einen diese Rücklaufquote 
auch nicht mehr wundern. Ein Beispiel gefäl
lig? Die Frage 6 dieses Fragebogens, der an 
zahlreiche Unternehmer gegangen ist: 

Die gesetzliche Mitgliedschaft bei der Han
delskammer wurde seinerzeit erkämpft, um 
für die Unternehmer, vor allem der Klein
und Mittelbetriebe, ein starkes Gegengewicht 
zu Regierung, Arbeiterkammer und Gewerk
schaft zu schaffen. Soll es dabei bleiben? -
Ja oder nein? 

Erstens ist diese Fragestellung beziehungs
weise die Präambel dazu unrichtig, denn die 
Handelskammer wurde im vergangenen Jahr-
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hundert geschaffen, die Arbeiterkammer 
wie bekannt ist - in diesem Jahrhundert. 

Allein mit dieser unrichtigen Information 
haben Sie eigentlich den Wirtschaftstreiben
den schon belogen (Zli'isclzellrllf des Abg. 
S lall cf i 11 g e 1'1, denn, meine Damen und 
Herren, die Fragestellung ist, wie gesagt. 
sachlich falsch gewesen. 

Herr Bundesminister Dr. Schüssel! Von Ih
nen hätte ich wirklich erwartet, daß Sie, 
wenn Sie schon nicht gegen die überkomme
ne Zwangsmitgliedschaft ankämpfen, wenig
stens dafür eintreten, daß ein Handelskam
merwahlrecht entsteht. welches einer westli
chen Demokratie würdig ist. 

Noch ganz kurz eine Anmerkung zu dieser 
berühmt-berüchtigten Steuerreform, die der 
Bundesminister für Finanzen soeben so gefei
ert hat. (Z~'v'ischellrClf des Abg. S mol I e. I 

Es ist Faktum, daß diese Steuerreform 
mehr Bürokratie gebracht hat. (Abg. S ( a II -

d i f1 ger: Und lI/eiliger Steller. Herr Haiger
maser! I Wer behauptet denn das? - Nicht 
ich. Ich habe eine Aussendung vor mir: Bun
deswirtschaftskammer, Sektion Handel, Wien, 
Wiedner Hauptstraße, Handel. vertraulich -
wahrscheinlich soll das nicht jeder erfahren 
-: Tagesdiätenregelung - ein Horror für 
Lohnverrechner. 

Das sind Ihre Aussendungen, und all das 
ist in Ihrer Steuerreform enthalten, die Sie so 
groß feiern, meine Damen und Herren! Sie 
sind einmal mehr entlarvt! Sie sprechen an
ders, als Sie handeln! Sie sind nicht bereit, 
bei den Zwangskammern für mehr Demokra
tie einzutreten! (Abg. K r a f t: Ihre Redezeit 
ist Iim.') Ihre sogenannten Privatisierungs
maßnahmen sind halbherzig und defensiv! 
Sie verhindern ein modernes Kartellrecht, 
welches die Nachfragemacht in den Griff be
käme! Sie machen den Finger nicht krumm, 
um eine funktionierende Nahversorgung zu 
erhalten! 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Herr Abge
ordneter! Bitte, kommen Sie zum Schluß. 

Abgeordneter Haigermoser (fonsetzend): 
Ich bin dabei, Frau Präsidentin. 

Der Fremdenverkehr ist Ihnen nur einige 
Schlagworte wert! - Diese Bl!.ndesregierung 
hat versagt! (Beifall bei der FPO.) N.26 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster 
zu Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter 
Verzetnitsch. 

lL!6 

Abgeordneter Verzetnitsch (SPÖ): Frau 
Präsidentin! Herr Bundesminister! Herr 
Staatssekretär! Meine sehr geehrten Damen 
und Herren! Entgegen der letzten Wortmel
dung bin ich der Uberzeugung, daß sich die 
Dynamik der österreichischen Wirtschaft im 
internationalen Vergleich ~urchal;l.s sehen las
sen kann. (Beifall bei SPO und GVP.) Unse
re Volkswirtschaft hat sich 1988 und wird 
sich auch 1989 günstiger entwickeln als die 
Volkswirtschaft vieler europäischer Nationen 
in dieser Zeit. (Abg. Dkfm. Ho/ger Ball e r: 
Ja. besser als lsland ZUIIl Beispiel.' I 

Herr Abgeordneter! Die beiden Bundesmi
nister Lacina und Schüssel legten daher dem 
Nationalrat zu Recht einen grundsätzlich po
sitiven Bericht vor. IAbg. Dkfm. Ho/ger 
Ball e r: Schlechter als Spanien.' I Das sollte 
uns mit Stolz erfüllen und sollte nicht unbe
dingt Anlaß sein, unsere eigt:;.nen Lt:;,istungen 
zu schmälern. (BeifaLL bei SPO und 0 VP.) 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Die heute vor wenigen Stunden von den 
Wirtschaftsforschungsinstituten veröffentlich
ten aktuellen Vorschauen auf die Jahre 1989 
und 1990 haben wesentliche Wirtschaftsdaten 
mit noch besseren positiven Vorzeichen ver
sehen, als dies Anfang des Jahres der Fall 
war. - Höheres Wachstum, starke Exportzu
wächse. deutlich höhere Beschäftigtenzahlen, 
etwas geringere Arbeitslosendaten. die Infla
tion weiter im Griff - das sind nur ein paar 
Kernsätze aus diesen Daten der Wirtschafts
forschungsinstitute. 

Meine Damen und Herren! Das wird auch 
uns als Gewerkschafter dazu veranlassen, 
ohne noble Zurückhaltung die Konjunktur 
durch eine entsprechende Lohnpolitik nach
frageseitig auch weiterhin zu unterstützen. 
(Beifall bei SPÖ und Ö VP.) Ich bin nämlich 
der Auffassung. daß auch die österreichi
schen Arbeitnehmerinnen und Arbeitnehmer 
das Recht haben, mittelfristig an der allge
meinen Wohlstandsmehrung teilzunehmen. 

Meine Damen und Herren! Die heutige 
Debatte hat schon zu Beginn gezeigt, daß wir 
schon seit längerer Zeit ein sehr interessantes 
Phänomen verzeichnen: Die Stimmungslage 
in der Bevölkerung vor allem die veröf
fentlichte Meinung - vermittelt den Ein-
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druck. daß Fehler. Versäumnisse, Schwächen 
allgemein der Regierung, zum Teil auch den 
großen Interessenverbänden zugeordnet wer
den. Für die günstige Entwicklung in unse
rem Lande - die Zahlen beweisen das sehr 
deutlich -, für die Erfolge scheint niemand 
verantwortlich zu sein. Ich möchte dem ent
gegenhalten. daß auch Erfolge und gute Ent
wicklungen ihre Väter und Mütter haben. 
Mit gutem Grund zeichnen neben vielen 
Österreicherinnen und Österreichern auch 
die Regierungsparteien und die Interessenor
ganisationen für die günstige Entwicklung 
mitverantwortlich - sicher nicht ausschließ
lich. aber sie prägen wichtige Weichenstellun
gen. 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Der vorliegende Bericht dokumentiert meiner 
Meinung nach sehr deutlich den Reformwil
len der Bundesregierung. Steuerreform, Bud
getkonsolidierung. Neuorientierung der natio
nalen Großindustrie. Initiativen im For
schungs- und Entwicklungsbereich seien hier 
nur beispielhaft erwähnt. In der Integrations
politik ist trotz aller Schwierigkeiten in den 
letzten Tagen durchaus auch positiv anzu
merken. daß ein Gestaltungswille erkennbar 
ist. 

Als sozialistischer Abgeordneter und Ge
werkschafter möchte ich vor allem die erfolg
reiche Steuerreform zum 1. Jänner dieses 
Jahres hervorheben. fAbg. Hai ger -
m 0 s c r: Pcndlcrpauschalc.' Pendlerpauscha
le!) Jüngste Zahlen über die Lohnsteuerauf
kommen lassen diese Steuerreform aus dem 
Blickwinkel der Arbeitnehmer noch etwas 
günstiger erscheinen als angenommen. Sie. 
Herr Abgeordneter, können auch in Ihrem 
Bundesland genügend Arbeitnehmer fragen. 
welche positiven Effekte die Steuerreform 
auch in Ihrem Bundesland gezeigt hat. (Bei
fall bei SPÖ und ÖVP.) 

Die Lohnsteuerentlastung. Herr Abgeord
neter. wird an die 20 Milliarden Schilling 
heranreichen. Auch die hohe Zustimmung 
der Bevölkerung ist keine Erfindung. daher 
ist im besonderen auch Bundesminister Laci
na für diese Steuerreform Dank auszuspre
chen. (Beifall bei der SPÖ.) 

Aber. meine Damen und Herren, ich glau
be auch, daß im Lichte der Erfahrungen des 
ersten Halbjahres mit dieser Steuerreform ei
nige administrative Veränderungen und Har
monisierungen von Beträgen, wie zum Bei
spiel bei Reise- und Tagesdiäten und beim 

Pendlerpauschale, die im Herbst erfolgen 
sollten, den Erfolg der Steuerreform weiter 
abrunden werden. f Abg. Hai ger m 0 S e r: 
Sollten oder müssen?) Ich habe gesagt "soll
ten". Wir werden eine Lösung finden müs
sen, Herr Kollege. fAbg. Hai ger m os e r: 
Lacinll hat versprochen bis zlIm SOlllmer.' 
Sommer iSl schall.') 

Mit Bedauern mußten wir feststellen, daß 
trotz allenfalls günstigerer Regelungen für 
den Unternehmenssektor bei der Steuerre
form - und da können Sie sehr genau auf
passen - die Senkung der Alkohol- und 
Mehrwertsteuer für bestimmte Getränke im 
Ausmaß von mehreren 100 Millionen Schil
ling von der Wirtschaft trotz mehrfacher vor
heriger Beteuerungen unzureichend an die 
Konsumenten weitergegeben wurde. Diese 
Erfahrung, meine Damen und Herren, wird 
unsere Einstellung zu neuen Wünschen der 
Wirtschaft nachhaltig prägen. (Beifall bei der 
SPÖ lind bei Abgeordneten der ÖVP.) 

Meine Damen und Herren! Die gute Kon
junkturlage leistet ohne Zweifel auch einen 
Beitrag zur wirtschaftlichen Gesundung der 
verstaatlichten Industrie, doch - ich betone 
das mit Absicht - niemand kann die bemer
kenswerten Leistungen von Belegschaft. Be
triebsräten und Management bei der Neuor
ganisation, der Neugestaltung leugnen. 

Die Politik hat diese Entwicklung eingelei
tet und abgesichert. Von der Konsolidie
rungsphase müssen wir aber jetzt bei unserer 
nationalen Großindustrie in eine zukunfts
trächtige Entwicklungsphase überleiten. Und 
ich sehe es mit großer Begeisterung. daß 
auch seitens der Unternehmungen jetzt in 
verschiedenen Publikationen der nationalen 
Großindustrie eine Schlüsselfunktion im 
österreichischen Wirtschaftsleben zugeschrie
ben wird. 

Umso entschiedener lehne ich daher elen 
neu aufgeflammten Privatisierungsstreit ab. 
Uns geht es um neue Strukturen, sichere 
Beschäftigung durch neue Produkte, Verfah
ren und Entwicklungen, Märkte. aber auch 
mit privaten Partnern vorhandene Koopera
tionen. Wir haben auch die Abgabe von 
Mehrheiten nicht behindert, wenn dies sinn
voll für die Erhaltung der Beschäftigung war. 
Doch wir wenden uns - ich glaube. mit 
Recht - entschieden gegen Privatisierung, 
wo es um die Zerschlagung von Strukturen 
geht. wo es um ideologisch motivierte Prinzi-
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pienstreiterei ohne Bezug zu wirtschaftlichen 
Notwendigkeiten geht. (Beifall bei der SPÖ.) 

Leider. meine Damen und Herren, gibt es 
in den letzten Tagen wieder einige deutliche 
Signale unter dem Titel: ., Was wir privatisie
ren, ist uns eigentlich egal, es geht uns um 
den politischen Erfolg in der Öffentlichkeit!" 
Diese Devise ist für uns unakzeptabel! (Bei
fall bei der SPÖ.) 

Meine Damen und Herren! Ich möchte 
mich auch einem Aspekt zuwenden, der in 
den letzten Stunden besondere Beachtung ge
funden hat. nämlich der Frage unseres Frem
denverkehrs. Neuerdings sollte man ja .,Tou
rismus" dazu sagen, weil "Fremdenverkehr" 
diffamierend ist. Ich glaube, daß eine absolut 
sehr positive Entwicklung für unser Land 
festzustellen ist. 

Bundesminister Schüssel hat gestern in der 
.. Schilling"-Sendung gesagt: Weg vom quanti
tativen Denken - hin zur Oualität! Das ist 
absolut zu unterstützen. Ich möchte es nur 
fortsetzen: Nicht nur weg vom quantitativen 
Denken hin zur Oualität. sondern hin zur 
Lebensqualität auch für jene. die im Frem
denverkehr beschäftigt sind. (Beifall bei der 
SPÖ.) 

Das heißt meiner Meinung nach auch. mei
ne sehr geehrten Damen und Herren, daß 
wir alles unternehmen sollten, Herr Bundes
minister. daß einer langjährigen Forderung 
nach zwei freien Tagen für jene, die im 
Fremdenverkehr beschäftigt sind, endlich 
Rechnung getragen wird, damit sie jene Fit
neß tanken können, die wir für die "Fitneß
kammer Europa" brauchen. - Das nur an
gemerkt zu dieser Frage. (Beifall bei der SPÖ 
Ilnd bei Abgeordneten der ÖVP.) 

Die günstige Wirtschaftslage, die günstige 
Wirtschaftsentwicklung haben unbestreitbar 
unsere Beschäftigungslage verbessert. Heuer 
wird die Zahl der Beschäftigten um rund 
40 000 Arbeitnehmerinnen und Arbeitneh
mer steigen können. Auch für 1990 sind po
sitive Beschäftigungszuwächse zu erwarten. 
Diese positive Entwicklung zeigt entgegen 
vielen internationalen Trends, daß es möglich 
ist - wenn alle politischen Kräfte es wollen 
-, Vollbeschäftigung tatsächlich zu errei
chen. 

Feststellen muß man jedoch, daß die Ar
beitslosenrate angesichts der beachtlichen Be
schäftigungsentwicklung eher bescheiden 

sinkt. Vom Höhepunkt der Arbeitslosigkeit 
1987 mit einer Arbeitslosenquote von etwa 
5.6 Prozentpunkten bewegen wir uns heuer 
auf etwa 4.8 Prozentpunkte zu. Man kann es 
meiner Meinung nach drehen und wenden. 
wie man will. die Arbeitslosen auch neu defi
nieren, wie manche es versuchen, um das 
Problem der Arbeitslosigkeit zu marginalisie
ren. oder sie mit durchschnittlich 6 700 S Ar
beitslosengeld pro Monat zu Sozialschmarot
zern stempeln, wir sind nach wie vor vom 
Ziel der Vollbeschäftigung in Österreich ent
fernt. Leider steigt auch der Anteil der Lang
zeitarbeitslosen, im besonderen leider auch 
der Anteil eier Frauen. 

Ich bin daher der Überzeugung: Arbeitslo
sigkeit darf kein tolerierbares gesellschaftli
ches Phänomen werden. Daher ist die heute 
noch zur Debatte stehende Novelle zum Ar
beitslosenversicherungsgesetz nur zu begrü
ßen. Dennoch: ~icht die Finanzierung der 
Arbeitslosigkeit, sondern die Wiedererlan
gung der Vollbeschäftigung durch eine aktive 
Arbeitsmarkt- und Wirtschaftspolitik hat 
Priorität. (Beifall bei SPÖ wut ÖVP.) 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Eine aktive Wirtschaftspolitik ist umso mehr 
ein Gebot eier Stunde. als sich aus eier vertie
fenden Integration Risken für die Beschäfti
gung in manchen Branchen und Regionen in 
unserem Lande sicherlich verschärfen wer
den. Daher fordern wir Sozialisten, wir Ge
werkschafter, unabhängig von der Beitritts
frage, die rechtzeitige und vorausschauende 
Maßnahmensetzung in bestimmten Berei
chen. 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Der. Wirtschaftsbericht zählt viele richtige 
und wichtige Maßnahmen einer aktiven Wirt
schaftspolitik auf. Doch in einigen Bereichen 
müssen die Aktivitäten intensiviert werden. 
Ich möchte einige davon herausheben. 

Wenn wir alle miteinander erkennen, daß 
eine aktive industriepolitische Strategie not
wendig ist und diese aktive industriepolitische 
Strategie in vielen Bereichen greift, egal, ob 
es größere oder kleinere Unternehmungen 
sind, so ist dennoch feststellbar, daß wir in 
einigen Bereichen Strukturschwächen haben: 
im Vergleich zu anderen kleineren und klei
nen Industrieländern eine noch zu geringe 
Warenexportquote. geringe Forschungs- und 
Entwicklungsausgaben, geringe Internationa
lität, Mangel an Risikokapital - um nur eini
ge zu erwähnen. 
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Wir Sozialisten sind nach wie vor davon 
überzeugt, daß die Industrie Motor der künf
tigen wirtschaftlichen Dynamik bleibt. Wenn 
wir in den nächsten Jahren mehr Wohlstand, 
eine bessere Umwelt, ein höheres wirtschaft
liches Wachstum, höhere Einkommen haben 
wollen, wird eine Industrie, die in den Welt
markt voll integriert ist, einfach notwendig 
sein, eine Industrie, die vor allem als Produ
zent von immer mehr Spezialprodukten auf
tritt, sich rascher den technischen Entwick
lungen anpaßt und auch aktiv an dem Wan
del der Bedürfnisse teilhat. 

Dazu bedarf es - so glaube ich - einer 
aktiven Industriepolitik. Aber ich verstehe 
das nicht als Wirtschaftslenkung, sondern ich 
glaube, daß diese aktive Industriepolitik Per
spektiven für die künftige Rolle der Industrie 
aufzeigen muß. Sie forciert die Anpassung, 
räumt Hindernisse aus dem Weg, die den 
industrialen Perspektiven widersprechen. 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Nutzen wir daher die gegenwärtige und auch 
künftige positive Entwicklung, die positive 
Stimmung für eine aktive Internationalisie
rung unserer heimischen Unternehmungen, 
für verstärkte Präsenz auf bisher schwach 
bearbeiteten Märkten! Gehen wir ab davon, 
daß unser Exportradius sich mehrheitlich auf 
500 Kilometer von der österreichischen 
Grenze entfernt befindet! Forcieren wir Be
triebsansiedelungen mit hohem Know-how, 
mit Qualifikations- und vor allem auch Wert
schöpfungsanteilen! Bauen wir das Innova
tions- und Forschungsdefizit, das wir haben, 
ab! Stärken wir die nationale Großindustrie! 
Und vor allem, meine Damen und Herren -
das ist immer wieder in allen politischen Er
klärungen zu finden -, fördern wir auch das 
Humankapital, das heißt jene Fachkräfte. die 
wir für unsere Wirtschaft brauchen! 

Lassen Sie mich aber auch feststellen 
und das gerade jetzt, wo im Bereich der 
Europäischen Gemeinschaften über einen So
zialdialog diskutiert wird -: Ich vertrete die 
Auffassung, hohe Lohn-, Sozial- oder Um
weltstandards sind nicht Hemmschuh, son
dern meiner Meinung nach Motor für die 
Entwicklung einer zukünftigen Industrie- und 
Wirtschaftsgesellschaft. Beispiele dazu kön
nen Sie im OECD-Bericht oder auch durch 
die Forderung nach einem Flüster-LKW jetzt 
sehr rasch selbst erkennen. 

Wenn Herr Bundesminister Schüssel be
züglich der Frage der Ladenöffnungszeiten 

- ich sage das sehr bewußt, weil wir zuviel 
vom Zusperren reden und zuwenig davon, 
daß die Geschäfte normalerweise schon 56 
Stunden offen sind - hier das Wort ergrif
fen hat, dann würde ich meinen, daß wir die 
Erkenntnisse des Versuchszeitraumes in 
Ruhe abwarten sollten. die Erkenntnisse des 
Verfassungsgerichtshofes bewerten sollten, 
um mit den Erfahrungen aus dem Versuchs
zeitraum Lösungen für alle - und die Beto
nung liegt auf .. alle" - Betroffenen zu fin
den. nicht nur für die Konsumenten - auch 
sie sind Arbeitnehmerinnen und Arbeitneh
mer -, nicht nur für die Unternehmer, nicht 
nur für die Nahversorgung, sondern auch für 
jene, die im Handel beschäftigt sind. I Beifall 
bei der SPÖ und bei Abgeordnelen der ÖVP.) 

Meine Damen und Herren! Wenn Bundes
minister Schüssel in seiner Wortmeldung, in 
seinem Bericht auch zu neuen Aufgaben der 
~-Wirtschaft gesprochen hat. so sind diese 
Uberlegungen grundsätzlich positiv zu bewer
ten. Wichtig erscheint mir jedoch. daß diese 
neuen Aktivitäten keinen Ersatz für die 
Energiepolitik unseres Landes darstellen und 
im besonderen sich auch die E-Wirtschaft auf 
den Fernwärmeausbau konzentrieren könnte. 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Ich sagte schon: Die Frage der Qualifikation 
ist für ein industrialisiertes Land von ent
scheidender Bedeutung für den zukünftigen 
Wettbewerb. - Das darf kein Schlagwort, 
kein Lippenbekenntnis werden. In fast jedem 
politischen Referat wird die Notwendigkeit 
der Verbesserung der Qualifikation als ent
scheidendes Kriterium für eine aktive Politik 
dargestellt. Ich habe nur das Gefühl, daß das 
Tempo der Veränderung nicht mit den Ab
sichtserklärungen Schritt hält. - Auch heute 
finden wir ja wieder in einigen Zeitungen 
Erklärungen zur Bildungspolitik. 

Wenn wir vor wenigen Tagen der Bundes
regierung als Wirtschafts- und Sozialpartner 
einen Bericht über die .. Qualifikation 2000" 
vorgelegt haben, in dem wir eine ganze Rei
he, eine Summe von bildungspolitischen 
Maßnahmen - nicht nur für die Facharbei
terausbildung, etwas zu unterentwickelt noch 
für die Managementausbildung -, dargestellt 
haben, meine Damen und Herren, dann zeigt 
sich, daß hier ein rascher Handlungsbedarf 
gegeben ist. 

Lassen Sie mich gerade hier und heute 
auch wieder sagen: Es geht nicht darum, daß 
man die Lehrlingsausbildung als einen Teil in 
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der Bildungspolitik sieht, dem jetzt durch an
dere Maßnahmen für weiterführende Schulen 
neue Kräfte zugeführt werden sollen. Ich 
glaube, daß es vor allem auch um die Durch
lässigkeit der Ausbildungssysteme untereinan
der geht. Wir machen uns in diesen Stunden 
viele Gedanken darüber, wie wir Abgänger 
allgemeinbildender höherer Schulen in das 
Berufsleben integrieren können. Genauso 
wichtig, genauso berechtigt muß die Forde
rung sein, daß jene, die über den Weg der 
LehrIingsausbildung ihre Fachkenntnisse er
werben, das nicht als eine Sackgasse empfin
den dürfen, sondern die gleichen Zugänge zu 
weiterführenden Bildungssystemen haben. Ich 
bin gegen Bildungsgeschenke nur deswegen, 
weil einer einen anderen Schultyp besucht, 
ich bin dafür, daß Leistungen im Bildungssy
stem in allen Bereichen gleichwertig aner
kannt werden. (Beifall bei SPÖ, ÖVP lind 
FPÖ.) 

Meine Damen und Herren! Damit die 
Lehrzeit tatsächlich zu einer Karriere wird, 
bedarf es der Berufsforschung, bedarf es 
auch einer dementsprechenden Unterstüt
zung von uns allen. Ich glaube, daß wir hier 
einem Grundsatz nicht huldigen sollten, der 
sich jetzt gerade wieder in ein paar Zeitun
gen niederschlägt im Zusammenhang mit ei
ner lebenden Fremdsprache - lassen Sie 
mich das so formulieren -: Let's learn eng
lish, forget your ski lied trade! - Das ist 
nicht unser Ziel. Was meine ich damit? Le
bende Fremdsprachen und handwerkliches 
Wissen benötigt der Facharbeiter, und nicht 
einen Abtausch. Wir sind nicht für die Ein
führung einer lebenden Fremdsprache, wenn 
man auf der anderen Seite eine Reduzierung 
der fachtheoretischen Unterrichtsfächer vor
nimmt. 

Die Veränderung von Lehrplänen ist in 
nächster Zeit einfach eine absolute Heraus
forderung. Meine Damen und Herren! Hier 
gibt es einen Handlungsbedarf, der auch in 
der Koalitionsvereinbarung steht. Man sollte 
etwas mehr auf die Durchsetzung drängen. 
(Beifall bei der SPÖ.) 

Lassen Sie mich noch ein paar Punkte zu 
Forschung und Entwicklung anmerken. Es 
muß ausdrücklich festgehalten werden, daß 
die heimischen Unternehmungen, im Gegen
satz zu ausländischen Beispielen, leider nicht 
jene Forschungs- und Entwicklungsaufwen
dungen vorweisen können, wie das zum Bei
spiel auch seitens des Bundes, der öffentli
chen Hand in Beweisen darstellbar ist. Ich 

glaube, die niedrige Quote hat ihre Ursache 
vor allem auch in den zu geringen Anstren
gungen der Wirtschaft. Ich würde mir daher 
wünschen, daß die Wirtschaft die Forschung 
und Entwicklung auch in einem höheren 
Stellenwert berücksichtigt. 

Auch in der Infrastruktur geht es darum, 
daß wir vor allem einen rascheren Ausbau 
einer leistungsfähigen Telekommunikation 
ermöglichen. Das darf meiner Meinung nach 
beispielsweise nicht an Stellenplänen schei
tern, weil dadurch natürlich auch wieder eine 
neue Privatisierungsdebatte losgetreten wird, 
und zwar mit dem Argument einer mangeln
den Leistungsfähigkeit gerade der Post. Der 
Bahnausbau, das Wort "Neue Bahn" darf 
nicht nur ein Schlagwort werden, genausowe
nig die Sanierung von Altlasten und anderes 
mehr. 

Lassen Sie mich zum Schluß kommend an
merken: Die günstige Wirtschaftslage, die 
steigende Beschäftigung dürfen kein Anlaß 
sein, in unseren Bemühungen um eine aktive, 
gestaltende Wirtschaftspolitik zu erlahmen. 
Aus meiner Sicht bleibt das Ziel nach wie 
vor die Wiedererlangung der Vollbeschäfti
gung in einer gesunden Umwelt und interna
tionalen Wirtschaft. - Ich danke Ihnen. 
(Beifall bei SPÖ und ÖVP.) [·+-16 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster 
zu Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter 
Smolle. 

1.J . .J6 

Abgeordneter Smolle (Grüne): Meine Her
ren Minister! Herr Staatssekretär! Frau Präsi
dent! Hohes Haus! Es war Kollege Verzet
nitsch, der mir die Einleitung für meine 
Rede erleichtert hat, vor allem in bezug auf 
die Frage der Arbeitslosigkeit. 

In diesem Zusammenhang möchte ich Sie 
beide, sehr geehrte Herren Minister, klar dar
auf aufmerksam machen, daß wir uns hier im 
Parlament doch einen differenzierteren Be
richt erwarten. Sie sind nicht dazu da, hier 
zwei Jubelberichte herunterzulesen. sondern 
Sie haben sich kritisch auseinanderzusetzen 
mit den positiven, aber auch mit den negati
ven Dingen, die es nach wie vor in unserem 
Land gibt. 

Ich bin sonst mit Kollegen Haigermoser 
selten einer Meinung, aber ich möchte doch 
auch sagen: Die Regierung hat versagt, ver
sagt vor allem im Bereich der Regionalpoli-
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tik. Kollege Fuchs. ich verstehe dein Lächeln 
überhaupt nicht. vielleicht wird es dir auch 
vergehen. wenn ich dir die aktuellen Arbeits
losenzahlen vorlese. 

Wir haben derzeit - in einer Saisonzeit -
im Bezirk Völkermarkt. einem Bezirk mit 
einem sehr hohen Fremdenverkehrsanteil. 
nach wie vor eine Arbeitslosenrate von 
6.4 Prozent. Wir haben in den Kärntner Be
zirken im Winter eine Arbeitslosenrate von 
bis zu 13 Prozent. Wir haben im Burgenland 
bis zu 13 Prozent Arbeitslose. (Abg. 
Dipl.-Vw. Kill i sc h - Ho r n: Wir suchen 
dringend Leute.') Wir haben in Kärnten einen 
Durchschnitt von 6 Prozent im Vergleich 
zum österreichischen Durchschnitt von 
-I- Prozent. - Das hätten Sie nämlich auch 
erwähnen sollen, lieber Herr Wirtschafts-, lie
ber Herr Finanzminister. nicht nur die positi
ven Seiten. die es sicherlich auch gibt. Vor 
allem hätten Sie darauf hinweisen müssen. 
was Ihr Anteil ist. was der Anteil der Regie
rungspolitik ist und was eigentlich der Anteil 
der Arbeitnehmer und der Wirtschaft ist. Das 
muß man auseinanderhalten. Man kann sich 
selbst nicht nur das Positive zugute schrei
ben. meine Herren Minister. (Beifall bei defl 
Grünen.) 

Der liebe Kollege Haigermoser hat mich 
natürlich in einer anderen Sache wieder ent
täuscht, aber das ist eben die übliche Art eier 
FPÖ, elaß sie einerseits den lieben Herrn 
Schüssel kritisiert. den Herrn Wirtschaftsmi
nistel' kritisiert. andererseits aber mit demsel
ben Wirtschaftsbund in Kärnten Verträge ab
schließt. bereits jetzt Handelskammermandate 
verteilt. wo die HK-Wahl noch gar nicht an
gefangen hat, wo der Stichtag noch gar nicht 
da war. Es gibt bereits Vereinbarungen mit 
dem Wirtschaftsbund. elen Sie da kritisieren, 
Kollege Haigermoser. Das ist ja unglaubwür
dig! So kann man das doch nicht machen. 
Man kann doch nicht bloß irgend etwas er
zählen. die Bevölkerung hört doch zu. (Bei
fall bei den Grünen.) Man kann nicht hier 
die Regierung kritisieren und dann selber 
Pakte abschließen und sich gleich 25 Prozent 
der Mandate sichern. - So nicht. Kollege 
Haigermoser! Glaubwürdig bleiben ist eines 
der zentralen Anliegen, die jeder Politiker 
wirklich verfolgen muß. (Beifall bei den Grü
nen. ) 

Bleiben wir bei der Wahrheit, bleiben wir 
bei der Wirklichkeit. man kann nicht zwei 
Herren gleichzeitig dienen! - Wollen wir 
dieses Thema vielleicht mit der Polemik ab-

schließen und gehen wir hin zu den beiden 
Berichten und zu den Zahlen. 

Die beiden Berichte der beiden Minister 
unterstreichen elen Wachstumsfetischismus. 
I Zwischenrllfe.) 

Frau Präsident! Vielleicht können Sie die 
beiden Herren bitten. daß Sie anschließend 
dann ihre Fehde austragen. (Weitere Zh'i
schelZrtlfe.) Die Zeit wird nicht eingerechnet, 
Frau Präsidentin. 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Am Wort 
ist der Redner. 

Abgeordneter Smolle (fortsetzend): Die 
beiden Berichte strotzen vor Wachstumsfeti
schismus. Es ist ja klar. daß wir Grünen 
einem Wachstum um jeden Preis nicht zu
stimmen können, meine Damen und Herren. 

Wenn der Bundeskanzler sagt. das Brutto
sozialprodukt könne einfach nicht das allei
nige Maß sein. so können wir ihm da zustim
men. Aber in eliesen beiden Berichten wird 
der Eindruck vermittelt. daß nur Wachstum 
die einzige Qualität ist, der wir nachstreben 
sollen. IAbg. 5 ( a II dill ger: Wer hat das 
gesagt?) 

Aber wie sieht es dann in Wirklichkeit 
aus? - Ein Umweltdesaster sondergleichen. 
Wie sieht der Status quo aus? - Der Müll
berg wächst weiter. die Verkehrslawine 
wächst weiter. der Transitverkehr wächst wei
ter. Ozon in den Bodenschichten. der Grund
wasserspiegel sinkt weiter. die Grundwasser
vergiftung steigt weiter an. Das ist die Reali
tät dieser Wirtschaftspolitik, meine Damen 
und Herren. Das kann nur dann der Fall 
sein. wenn man eben das Wachstum ganz 
nach vorne stellt und sonst keine Werte 
kennt. Die Belastungsgrenzen in den Alpin
gebieten sind längst überschritten. Das ist die 
Wirtschaftspolitik, über die wir heute hier zu 
Gericht sitzen. meine Damen und Herren. 

Lacina verspricht eine Abwasserabgabe. die 
in der nächsten Periode eingeführt, aber erst 
in der übernächsten gelten soll. Die kann er 
sich sparen, denn dann weiß man ja gar nicht 
mehr. wer dann Finanzminister sein wird: 
sicherlich nicht mehr der gegenwärtige. 

Meine Damen und Herren! Auch im Zu
sammenhang mit der EG wird immer nur 
auf das Einhalten des ökologischen Standards 
hingewiesen, anstatt festzustellen: Angesichts 
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dieser Umweltsituation müssen wir den Stan
(brd anheben - das wäre eine klare Aussage 
-, und zwar radikal! Es wird eine Umwelt
politik, die sich total der Wirtschaftspolitik 
untergeordnet hat, und das finden wir nicht 
in Ordnung, denn eine Wirtschaftspolitik 
muß sich an der Umwelt orientieren und 
nicht umgekehrt. (Beifall bei den Grünen.) 

Solange man Wirtschaftspolitik ohne inte
grierte Umweltpolitik sieht, muß sie einfach 
fehlgehen, und sie geht fehl. Da sehen wir 
ganz klar, daß die Regierung uns auch im 
Zusammenhang mit diesen beiden Berichten 
wesentliche Aussagen schuldig geblieben ist. 
Nach wie vor schreitet zum Beispiel der Aus
bau der Pyhrn Autobahn voran, nach wie vor 
sollen weitere Transitrouten geschaffen wer
den mit dem Plöcken-Tunnel, mit der zwei
ten Tunnelröhre. Nach wie vor eine verkehr
te Verkehrspolitik. Auch darüber hätten wir 
uns heute einige Worte erwartet. 

Aber, meine Damen und Herren, was soll 
man machen mit einer Bundesregierung, wo 
die beiden stärksten, angeblich stärksten 
Männer der Exekutive, der Regierung wie in 
einem Hahnenkampf darüber streiten, wer 
der Chef einer Arbeitsgruppe ist, wer Präsi
dent eines Vereines ist. Jetzt waren wir 14 
Tage Zeugen eines wirklich erbärmlichen 
Spiels, wo zwischen Vizekanzler, Außenmini
ster und Bundeskanzler ein Streit darum ent
brannte - warum wohl in Österreich, in 
dem Staat der Vereinsmeier -, wer der Prä
sident ist. Darum streitet man sich in Öster
reich. Nicht Inhalte der EG-Politik, sondern 
wer der Präsident sein soll von einem Verein, 
das ist eine wichtige Frage. 

Sehr wichtig wäre auch, sehr geehrter Herr 
Finanzminister, vor allem auch darauf hinzu
weisen, wie stark eben gerade die Exportaus
weitung und die Weltwirtschaft an der Kon
junktur unseres Landes beteiligt sind. Man 
muß die Dinge auseinanderhalten, das ist 
ganz wichtig - differenzierte Schau, genaue 
Schau. 

Trotz einer guten Konjunkturlage haben 
wir was? - Wir haben lediglich eine Stabili
sierung des Budgetdefizits. Ich werde darauf 
noch zu sprechen kommen, meine Damen 
und Herren. Denn zu einer echten Senkung 
des Budgetdefizits ist es nicht gekommen. Es 
ist ganz klar. warum. - Weil einfach die 
Einnahmen, wie ich das vorhin in einem 
Zwischenruf gesagt habe, aus dem Verkauf 
des Familiensilbers zur Einnahmenrechnung 

dazugeschlagen werden. Das sind immerhin, 
sehr geehrter Herr Finanzminister, 11 Mil
liarden. 

Meine Damen und Herren! Der Finanzmi
nister hat vor allem auch eine wichtige Sache 
heute ausgelassen in seinem Bericht, eine Sa
che, die iZh auch hier vortragen möchte, weil 
ich sie im Ausschuß nicht beantwortet be
kommen habe, nämlich die Frage, woher er 
das Geld für den EG-Beitritt nehmen will. 
Woher? Wo sind die budgetären Vorkehrun
gen, sehr geehrter Herr Minister? Wo wollen 
Sie 3,7 Milliarden oder nach anderen Berech
nungen 4 Milliarden Schilling zur Befriedi
gung der Bauern hernehmen? 

Das muß euch, liebe Freunde auf der 
ÖVP-Seite, doch jemand beantworten, wenn 
ihr das fordert. Woher wollen Sie die zuerst 
21 Milliarden bei einem EG-Beitritt nehmen 
und dann die verbleibenden l5 oder 
16 Milliarden? Woher wollen Sie das neh
men, sehr geehrter Herr Finanzminister? Da 
kann man einfach nicht so unkritisch hier 
berichten und uns etwas erzählen. 

Ich verstehe auch nicht, wie Sie einem 
Herrn Lichal zustimmen können, der ver
spricht, er wird seine Lenkwaffen, er wird 
seine Draken aus dem laufenden Budget fi
nanzieren. Wie soll er denn das tun? Ich 
erwarte daher im Herbst bereits ein Über
schreitungsgesetz. Ist ja ganz klar, das wird 
schon kommen. Aber ich verstehe nicht, wie 
Sie dem im Ministerrat zustimmen können. 
Wie können Sie da mitstimmen? 

Ich verstehe Sie auch nicht, sehr geehrter 
Herr Finanzminister, und auch Sie nicht, 
Herr Wissenschaftsminister, wie können Sie 
dem zustimmen, daß wir aus dem For
schungsbudget, aus dem Wissenschaftsbudget 
Bauten finanzieren? Meine Damen und Her
ren, wir haben das vor einigen Wochen im 
Zusammenhang mit der Althanstraße und 
auch mit anderen Dingen behandelt. Wie 
geht das denn an? Einerseits sagen Sie. For
schung, Wissenschaft ganz wichtig, europareif 
und was weiß ich, was wir noch sein müssen. 
Aber hier sind wir nicht einmal in der Lage, 
die Bauten zu finanzieren. Über das Wissen
schaftsbudget finanzieren wir Bauten. 

Dazu hätte ich mir eigentlich auch ein paar 
Worte erwartet, sehr geehrter Herr Minister. 
Also "Schönung" und Täuschung stehen auch 
an der Spitze dieser beiden Berichte. 
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Gehen wir ein bißehen in die Details hin
ein, meine Damen und Herren. 

66.1 Milliarden erwarten wir im Jahre 1989 
als Nettoabgang, etwa .:J. Prozent, wenn man 
es so rasch und schnell betrachtet. Wenn 
man aber klar hinsieht. woher diese Zahlen 
kommen, dann muß man feststellen, daß wir 
aus dem Titel "Verkauf von Anteilen des 
Bundes an Unternehmungen" und so weiter 
11,89 Milliarden kassiert haben. und das wird 
einfach dem Budget zugeschlagen. Es sind 
dies die Erlöse aus dem Verkauf des Haupt
münzamtes, aus der Abgabe von Anteilen an 
der Ersten Wiener Hotel AG. der Östen'ei
chischen Länderbank, der Verbundgesell
schaft, der Vorarlberger Illwerke. der Credit
anstalt, der Austrian Airlines und so weiter. 
Mit diesen Verkäufen hat dieser Herr Fi
nanzminister seine angebliche Budgetkonsoli
dierung finanziert. 

Aber. meine Damen und Herren. eines 
muß uns klar sein: Das Silber kann man nur 
einmal verkaufen, wenn es einmal weg ist. ist 
es weg. Man kann es nicht immer wieder 
verkaufen. Da soll uns. bitte, der liebe Herr 
Finanzminister auch klar sagen, woher er das 
Silber in den nächsten Jahren nimmt. Wie 
will er diese Schere zusammenhalten, die im
mer weiter auseinanderklafft? 

Wenn wir also so bereinigt vorgehen. dann 
haben wir ein Nettodefizit von 77,99 Mil
liarden, somit also 4,7 Prozent. Da sieht die 
Situation doch wirklich schon ganz anders 
aus. 

Überhaupt ist man natürlich jetzt gewillt. 
auch die Frage zu stellen. ob es vernünftig 
ist, dermaßen einfach linear die 2,5 Prozent 
bis zum Jahre 1992 anzupeilen. Diese Frage 
ist absolut berechtigt, ob man in Zeiten. in 
denen die Konjunktur etwas besser aussieht. 
nicht überlegen und auch andere Maßnah
men setzen sollte, nämlich unter Umständen 
gerade Umweltmaßnahmen. Diese sollte man 
gerade in der Zeit einer guten Konjunktur, 
nämlich zur Förderung dieser Konjunktur, 
finanzieren. 

Eine derartige Budgetsanierung kann na
türlich auch fehl am Platz sein. Es ist klar 
festzustellen: Für das Jahr 1989 wird eine 
Wachstumsrate von 3 Prozent real und 5.6 
nominell erwartet. 

Die Voraussetzungen für eine kräftige Sen
kung des Defizits sind also insgesamt gege-

ben. Gerade dabei muß man sich fragen, ob 
man bestimmte Ausgaben macht. Man könn
te natürlich auf der Ausgabenseite einsparen 
- ich habe bereits Herrn Lichal mit seinem 
Kriegsspielzeug erwähnt; das wäre eine Gele
genheit -, gleichzeitig könnte man in einer 
Zeit hoher Sparneigung überlegen. die Zin
sen zu besteuern. Wir wissen, die Kapitaler
tragsteuer auf Ausschüttungen und Zinsen 
würde etwa 5,5 Milliarden erbringen. Ich 
g.lauhe, daß es bei aller Sparfreudigkeit der 
Osterreicher wirklich nicht sinnvoll ist, daß 
hier totes Kapital liegt. Es wäre ganz wichtig. 
zu prüfen, ob nicht in der nächsten Periode 
die Kapitalertragsteuer eingeführt werden 
sollte. (Beifall bci den GrÜncl1.) 

Wenn der Herr Finanzminister ein Sinken 
der Steuerquote beklagt, so kann er dem Ab
hilfe schaffen. und zwar ohne die Bevölke
rung besonders zu belasten. Aber er muß 
natürlich auch bereit sein, gewisse unpopulä
re Maßnahmen zu setzen. 

Wir wissen, die österreichischen Privat
haushalte verfügen über ein Vermögen von 
1 500 Milliarden Schilling. Daraus ergäbe 
sich ein Ertrag von etwa 90 Milliarden Schil
ling. Da kann man sich doch wirklich überle
gen. ob man dieses Kapital brachliegen läßt 
oder ob man es nicht doch heranzieht für 
ganz wichtige Ausgaben, sei es im Bereich 
des Gesundheitswesens. von dem wir wissen, 
daß es im argen liegt, oder sei es im Bereich 
der anderen dringend zu erbringenden So
zialleistungen. 

Aber, lieber Herr Finanzminister, eine Sa
che hätte ich auch gerne geklärt, Sie werden 
sich ja vielleicht noch zu Wort melden. Wie 
wollen Sie, wenn wir tatsächlich. was Gott 
verhüten möge, vielleicht doch zur EG kom
men, den Abgang allein aus der Mehrwert
steueranpassung von etwa 45 bis 55 Milliar
den Schilling laut Ihren eigenen Experten 
decken? Wie wollen Sie das hereinbringen? 
Das müssen Sie uns doch erzählen und dür
fen nicht solche lubelberichte vorlegen. Das 
geht ja nicht, man muß doch die Wahrheit 
sagen. Man muß vor allem auch in die Zu
kunft schauen. Das ist sehr wichtig. sehr ge
ehrter Herr Minister. (Beifall bei den Grü
llell. ) 

Vielleicht können Sie uns etwas dazu sa
gen, wie und wann Sie die Kapitalerträge 
besteuern wollen. Denn 5,5 Milliarden sind 
kein kleiner Brocken, sondern ein ganz wich
tiger Brocken für den Umweltschutz. 
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Und überdies. sehr geehrter Herr Minister, 
vielleicht können Sie hier öffentlich erklären 
- wir konnten das im EG-Ausschuß nicht 
erreichen, weil dort alles geheim abgehandelt 
werden muß -, warum es so vernünftig ist, 
die 21 Milliarden oder später netto 
16 Milliarden zur EG zu schicken. Vielleicht 
wäre es besser, gleich vorher die Hälfte hier 
und ohne EG zu investieren. (Abg. Dipl.- Vw 
K i I I i s c h - H 0 r n: Das ist die Rede VOll 

Donnerstag.') Ich habe im Scherz gesagt: Wir 
haben gehört, elie Betrügereien im Bereich 
EG machen auch ungefähr 21 Milliarden 
Schilling aus, vielleicht könnte man gleich 
21 Milliarden der Mafia überweisen. das wäre 
auch eine Möglichkeit. (Weilerer ZIt"isc!zellrtlf 
des Abg. Dipl.-Vh'. K i I I i sc h - Ho r tl.i 
Ich werde Ihnen am Donnerstag auch noch 
die Leviten lesen, die werden Sie sich auch 
noch von mir anhören müssen, weil Sie im 
Ausschuß nicht zugehört haben. Das ist ganz 
klar, das steht Ihnen noch bevor, das kann 
ich Ihnen versprechen, meine Damen und 
Herren. 

Die Rückflüsse aus den Strukturfonds wer
den ja eher sehr bescheiden ausfallen. Wir 
wissen das, sehr geehrter Herr Ylinister. Da 
hätte ich gerne ein paar Auskünfte vor allem 
öffentlich vorgetragen, nicht nur im Aus
schuß. wo man herumnudeln und herumre
den kann, wie das geschehen ist. Ich möchte 
klare Aussagen haben. Auch Ihr Bericht sagt 
nichts darüber aus. 

Ein Wachstumsfetischismus hat auch hier
her übergegriffen. Ich muß sagen. mich hat 
eigentlich die Äußerung von Herrn Verzet
nitsch ziemlich erschüttert, wo er vom Fit
neßzentrum, von der Fitneßkammer Europa 
gesprochen hat. Ich halte diese Kammer eher 
für eine Schwitzkammer. vor allem ange
sichts der von mir vorgetragenen Arbeitslo
senraten. (Abg. Ver z e l fl i t s c h: Ich habe 
Schüssel zilien') 

Meine Damen und Herren! Gerade hat 
mich die Nachricht erreicht, daß ein wichti
ger Betrieb in Südkärnten schließen mußte. 
nämlich die Firma Obir, und das, ohne daß 
man Ersatzarbeitsplätze vorgesehen hat, und 
das in einer Region, sehr geehrter Herr Mini
ster, die immer schon um Arbeitsplätze zu 
kämpfen hatte. Man sorgt einfach nicht vor. 
Das möchte ich festhalten. Es wäre interes
sant, darauf eine Antwort zu bekommen. 
Denn wir müssen festhalten, in der Regional
politik in der Steiermark, in Kärnten, im 
Waldviertel, im Burgenland hat diese Regie-

rung versagt, und da kann man eben nicht 
einfach so einen lubelbericht machen. Das ist 
eine Beleidigung der Personen, die draußen 
sind. (Beifall bei den GrÜllen.) 

Wir haben im Zusammenhang mit der 
Umweltproblematik vor einigen Tagen dem 
Herrn Bundeskanzler eine Note überreicht, 
das Umwelt-Notprogramm der Grünen. Wir 
haben darin fünf Maßnahmen des Bundes
kanzlers zur Förderung der Energieeffizienz, 
umweltgerechtes Beschaffungswesen, Um
weltabgaben, Umschichtung im Stellenplan 
und so weiter vorgeschlagen. Sie können sich 
das ruhig vom Grünen Klub kommen lassen, 
wir werden das an alle Abgeordneten vertei
len. damit Sie wissen, was wirklich not tut 
und was diese Bundesregierung zu tun hat. 

Weiters 14 Maßnahmen der Frau Umwelt
ministerin, die in der Öffentlichkeit schön 
langsam doch nicht mehr ungeschoren blei
ben wird können, wie dies bisher geschah. 

Maßnahmen des Wirtschaftsministers, auch 
an Sie adressiert. Ich hoffe. der Herr Bundes
kanzler hat hier seine Koordinierungsfunk
tion endlich wahrgenommen und Ihnen die
ses Umweltnotprogramm übermittelt, sehr 
geehrter Herr Wirtschaftsminister. 

Maßnahmen. neun an eier Zahl. des Land
wirtschaftsministers, Maßnahmen des Ver
kehrs- und Verstaatlichtenministers. Also ich 
würde Sie bitten, daß Sie das beim Herrn 
Bundeskanzler anfordern, denn er ist ja im
mer sehr darauf bedacht, daß er der wahre 
Koordinator in all diesen wichtigen Fragen 
ist. Hier eine wichtige Frage, eine Umwelt
frage, hier soll er koordinieren, hier soll er 
handeln. 

Meine Damen und Herren! Ich wünsche 
mir für die nächste Berichtsperiode zwei kri
tische Berichte, einen etwas ehrlicheren Be
richt, denn ehrlich währt am längsten. Glaub
würdig ist auch eine Kategorie, die für die 
Bundesregierung gelten sollte. Danke 
schön. (Beifall bei den Griinen.) /506 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster 
zu Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter lng. 
Maderthaner. 

/5.06 

Abgeordneter lng. Maderthaner (ÖVP): 
Sehr geehrte Frau Präsidentin! Herr Bundes
minister! Herr Staatssekretär! Hohes Haus! 
Bevor ich in meine Ausführungen eingehe, 
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darf ich ein paar Vorbemerkungen zu einigen 
Passagen meiner Vorredner machen. 

Herr Abgeordneter Smolle! Wir haben der
zeit Gott sei Dank die geringste Arbeitslosen
zahl seit vielen, vielen Jahren, und viele Län
der beneiden uns darum. Das heißt aber 
nicht, daß wir nicht noch zulegen müssen 
oder versuchen müssen, noch besser zu wer
elen. (Z~'v'ischef1rtlf des Abg. S r b.) Und wenn 
Sie einmal die Stellenanzeiger lesen oder die 
Arbeitsämter anrufen, so werden Sie feststel
len, wie viele Fachkräfte und Hilfskräfte ge
sucht werden. 

Daß ein gewisser Grad an Mobilität natür
lich hier greifen muß, ist klar, aber das hat es 
schon immer gegeben. Es hat früher einmal 
die Wanderjahre gegeben. da mußte man 
auch mobil sein. 

Herr Abgeordneter Haigermoser! IAbg. 
Hai ger 111. 0 S er: Hier.') Sie sagten. die 
Steuerreform kann doch eigentlich nichts ge
bracht haben. wenn gleichzeitig die mangeln
de Eigenkapitalausstattung beklagt wird. 

Ich darf dazu doch feststellen. daß wir im
mer gesagt haben. daß diese Steuerreform in 
dieser Form. wie sie beschlossen wurde, die 
erste Stufe darstellt und daß in der zweiten 
Stufe Maßnahmen getroffen werden müssen. 
die die Möglichkeit einer verstärkten Eigen
kapitalbildung vorsehen. 

Aber, Herr Abgeordneter Haigermoser. ich 
darf ehrlich fragen: Was ist eigentlich gesche
hen in der Zeit. als Sie in der Regierung 
Mitverantwortung getragen haben? Können 
Sie mir sagen, was Sie da getan haben, um 
die wirtschaftlichen Bedingungen zu verbes
sern? 

Ich kann mich nur erinnern. Sie haben 
mitgewirkt an all den Dingen. die wir leider 
zu beklagen hatten: steigendes Budgetdefizit, 
steigende Steuern, keine Trendwende in der 
verstaatlichten Industrie und so weiter. Man 
könnte die Liste fortsetzen, Herr Abgeordne
ter. Wenn Sie mir wenigstens eine einzige 
positive Maßnahme nennen könnten, die Sie 
gesetzt haben, auch wenn ein paar Schön
heitsfehler dabei wären, Herr Abgeordneter 
Frischenschlager. (Abg. Dr. F r i s ehe f2 -

sc h lag e r: Es wird nicht H,·ahrer.') Wenn 
wir so weitergewirtschaftet hätten, wären wir 
heute bei einem Budgetdefizit von mehr als 
100 Milliarden Schilling, das darf ich Ihnen 
auch sagen, vielleicht denken Sie einmal dar-

über nach. (Abg. Dr. F r i s ehe 11 s chi Cl -

ger: Aber geh.') 

Meine Damen und Herren! Der Wirt
schaftsbericht für das Jahr 1988, auch aus der 
Sicht der Wirtschaft betrachtet. legt Zeugnis 
ab für die gute Arbeit der Bundesregierung 
im abgelaufenen Jahr. Und er legt Zeugnis 
ab für die Richtigkeit zahlreicher wirtschafts-. 
struktur- und steuerpolitischer Maßnahmen. 
Er legt auch Zeugnis dafür ab, daß sich un
ser Land inmitten einer günstigen internatio
nalen Großwetterlage befindet und ein fri
scher Wind, kann man sagen, die Segel der 
Konjunktur bläht. (Beifall bei der ÖVP.) 

Vor allem - und darauf kommt es letzten 
Endes an - zeigt der Wirtschaftsbericht für 
das Jahr 1988 die Anstrengungen. die Tüch
tigkeit, den Fleiß und auch die Zukunft un
seres Landes auf. die Arbeits- und Leistungs
kraft unserer Unternehmen und unserer Mit
arbeiter. 

Seit bald zwei Jahren müssen elie Wirt
schaftsforscher ihre Konjunktur- und Wachs
tumsprognosen immer nach oben revidieren. 
Und alles, was bisher an vergangenheitsbezo
genen und in die Zukunft weisenden Daten 
vorliegt. deutet Gott sei Dank darauf hin, 
daß das Wirtschaftswachstum auch für das 
Jahr 1989 höher ausfallen wird, als das die 
meisten Experten vorhergesagt haben, wenn
gleich es aber bereits rückläufig sein wird, 
das heißt. kleiner sein wird. als das im heuri
gen Jahr der Fall ist. 

Sehr geehrte Damen und Herren! Wir alle 
haben sicherlich Grund zur Zufriedenheit, 
was uns aber nicht veranlassen darf, uns 
selbstgefällig zurückzulehnen, sondern wir 
sollten. so glaube ich. den Rückenwind dazu 
benutzen, unsere internationale Wettbewerbs
fähigkeit weiter auszubauen, was gerade im 
Hinblick auf unsere Teilnahme am europäi
schen Markt von morgen dringend notwendig 
ist. 

Herr Abgeordneter Smolle! Es ist zwar 
heute nicht die Debatte über die EG, aber 
ich muß doch sagen: Ein Land, elas seinen 
Export zu zwei Drittel in die EG-Länder 
liefert, kann eben nicht so leicht einfach 
draußenbleiben. Aber darüber zu reden wird 
am Donnerstag Gelegenheit sein. (Z~1-'ischell

ruf des Abg. 5 In 0 11 e.) 

Wir sollten aber, meine Damen und Her
ren, nie vergessen, daß die hohen Wachs-
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tumsraten nicht aus dem Wirtschaftsfor
schungsinstitut kommen, sondern einzig und 
allein von unseren Unternehmen. (Beifall bei 
der ÖVP.) 

Sehr geehrte Damen und Herren! Im Ar
beitsübereinkommen vom Jänner 1987 wurde 
zwischen den beiden Großparteien ein 
Grundkonsens über den absoluten Vorrang 
der Sparsamkeit in allen staatlichen Berei
chen, über die Notwendigkeit der Privatisie
rung staatlicher Unternehmungen und über 
die betriebswirtschaftliehe Führung von Bun
desunternehmen wie Bahn und Post sowie 
über die Sanierung der verstaatlichten Betrie
be erzielt. In der Mitte dieser Legislaturpe
riode können wir feststellen, daß auf dem 
Feld der Wirtschaftspolitik tatsächlich man
ches geschehen ist. Die Bundesregierung ver
besserte einige Rahmenbedingungen. leitete 
eine tiefgreifende Steuerreform ein. schuf 
eine neue organisatorische Basis für die ver
staatlichte Industrie. nahm ein umfangreiches 
Privatisierungswerk in Angriff und reduzierte 
die Budgetdefizite auf ein gerade noch er
trägliches Maß. 

Erfreulich ist auch die Feststellung des 
Bundesministers für Finanzen. daß die Sen
kung der Steuersätze die Leistungsbereit
schaft erhöht hat. Diese klare Erkenntnis hat 
leider in der Vergangenheit. in der Zeit vor 
dieser Regierungskoalition, gefehlt. 

Es ist richtig, daß uns bei all diesen Re
formmaßnahmen das Glück eines weltwirt
schaftlichen Konjunkturhochs zugute kommt. 
aber Glück, meine Damen und Herren, hat 
auf Sicht eben nur der Tüchtige, der sich 
durch Klugheit, Fleiß und Beharrlichkeit aus
zeichnet. Diese Art von Glück war entschei
dend dafür, daß es unseren Unternehmen 
gelang, die Herausforderung der Zukunft an
zunehmen und die Chancen der günstigen 
internationalen Konjunkturentwicklung zu 
nutzen. 

Die Klein- und Mittelbetriebe unseres Lan
des bewährten sich dabei als Motoren des 
Fortschrittes, als die Basisträger des wirt
schaftlichen Aufschwungs und auch als die 
Bannerträger der technologischen Erneue
rung. Herr Bundesminister Schüssel hat be
reits besonders darauf hingewiesen, daß 
55 000 Arbeitsplätze in den letzten zwei Jah
ren in diesem Bereich geschaffen wurden, 
während in der Industrie 17 000 Arbeitsplät
ze verlorengingen. Da meine ich, Herr Präsi
dent Verzetnitsch, bei aller Anerkennung und 

Wertschätzung auch der Industrie, denn wir 
brauchen beide Bereiche. daß die Klein- und 
Mittelbetriebe Wesentliches verbessert und 
wesentlich dazu beigetragen haben, daß die
ser Wirtschaftsaufschwung so gegriffen hat. 

Ein breiter Investitionsstrom fließt in die 
Erneuerung unserer wirtschaftlichen Kapazi
täten, in die Produkt- und Prozeßinnovation, 
in den Umweltschutz und in die Energieein
sparung. Die Exporte entwickeln sich Gott 
sei Dank dynamisch. die Bauproduktion 
wächst, und dank der Steuerreform hält sich 
die Nachfrage der privaten Haushalte auf ei
nem doch hohen Niveau. Unser Tourismus 
verzeichnet wieder gute Ergebnisse, und -
und das ist besonders erfreulich - die positi
ve Wirtschaftsentwicklung schlägt sich eben 
auf dem Arbeitsmarkt nieder. 

Die Zahl der Erwerbstätigen steigt, und die 
Arbeitslosenrate wird in diesem Jahr Gott sei 
Dank erstmals wieder unter 5 Prozent liegen. 
Das ist sicherlich noch zu hoch, um die Hän
de in den Schoß zu legen oder mit allzu 
überzogenen Lohnforderungen (Abg. Ver
z e ( n i ( S c h: Darts ein bisset mehr sein.') 
- bitte, das darf ich auch anmerken - und 
mit unfinanzierbaren sozialpolitischen Aben
teuern, wie zum Beispiel der 35-Stunden-Wo
ehe, die stabile Entwicklung unserer Wirt
schaft leichtfertig aufs Spiel zu setzen. Seien 
wir froh, daß die Entwicklung so gut läuft. 
und versuchen wir. mit Augenmaß vorzuge
hen. (Abg. W e i Il b erg e r: Kollege Ma
derthaner! Schallen Sie sich einmal die Lohn
quoten an im Winschaftsbericlu.') Nur lei
stungsstarke und gesunde Betriebe, meine 
Damen und Herren, können helfen, Arbeits
plätze, soziale Sicherheit und notwendige 
Umweltinvestitionen zu garantieren. (Beifall 
bei der ÖVP.) 

Daher, so meine ich, haben wir alles zu 
tun, um die Eigenkapitalbasis der Unterneh
men zu stärken. Hier liegen wir ja zurzeit am 
Ende der Europa-Skala. Ich glaube. die Stär
kung der Eigenkapitalbasis ist auch gleichzei
tig die beste Arbeitnehmerpolitik, meine Da
men und Herren, denn finanzkräftige U nter
nehmen können ihre Mitarbeiter besser be
zahlen als schwache. Beweis, bitte, ist unser 
Nachbarland die Schweiz. 

Meine Damen und Herren! Anläßlich einer 
kürzlich erfolgten Amerikareise im Rahmen 
einer niederösterreichischen Wirtschaftsdele
gation habe ich so viel Positives über unsere 
Wirtschaft gehört, daß man sich darüber 
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wirklich freuen kann und auch soll. Ich 
möchte das auch deswegen hier anmerken. 
Amerikaner. die österreichische Firmen ver
treten beziehungsweise österreichische Pro
dukte vertreiben, loben unsere Lieferverläß
lichkeit, unsere Qualität und auch unsere 
Technologie. Sie warnen aber vor Preiserhö
hungen, weil vor allem die japanische Kon
kurrenz gerade dort sehr stark ist. 

In diesem Zusammenhang muß ich und 
möchte ich nochmals darauf hinweisen, daß 
der Abbau des Budgetdefizits und die Trend
wende in der verstaatlichten Industrie, wo wir 
leider viele Milliarden unnötigerweise vertan 
haben, dringend notwendig waren. 

Hohes Haus! Die österreichische Wirtschaft 
hat damit sicherlich bewiesen, daß sie unter 
einigermaßen günstigen Rahmenbedingungen 
stark und wettbewerbsfähig genug ist. um die 
Chancen auf dem internationalen Markt zu 
nützen. Der neuerweckte marktwirtschaftli
ehe Geist. der mit dem Regierungseintritt der 
ÖVP festgestellt werden kann. war dafür eine 
entscheidende Voraussetzung. 

Die reformatorische Kraft der sozialen 
Marktwirtschaft ist jeder sterilen Ideologie si
cherlich weit überlegen, denn die Wirtschaft, 
meine Damen und Herren. ist der vorwärts
treibende Teil unserer Gesellschaft. In ihr 
finden jung und alt, Frauen und Männer, 
Pflichtschüler und Maturanten, Studienabbre
cher, Ingenieure und Doktoren. Ängstliche 
und auch Wagemutige Selbstbestätigung 
durch ihre Mitwirkung an einem gemeinsa
men Werk. an der Herstellung von Produk
ten und in der Bereitstellung von Dienstlei
stungen, die alle ihre Talente brauchen. 

Wenn die Wirtschaft der Schlüssel zum 
Erfolg ist - und ich glaube. das können wir 
gerade heute feststellen -. so hängt dieser 
ganz maßgeblich von den Unternehmern ab, 
von Menschen, die etwas unternehmen. die 
ein Risiko auf sich genommen haben oder 
auf sich nehmen lind die auch in der Lage 
sind. Mitarbeiter zu motivieren. Unternehmer 
zu sein, meine Damen und Herren, ist eine 
der umfassendsten und sicherlich auch 
schwierigsten Aufgaben. Da ist zunächst das 
Ringen um das wirtschaftliche Überleben des 
Unternehmens und seiner Arbeitsplätze im 
harten Wettbewerb mit der Konkurrenz auf 
allen Märkten. Kreativität. Planung. Koordi
nation und Organisation. Marketing und Ver
kauf - das alles gehört zu den Aufgaben 
eines Unternehmers. 

Doch was nützen die beste Planung und 
Koordination, die beste Aus- lind Fortbil
dung, ja sogar eine hervorragende Entloh
nung der Mitarbeiter ohne Freude an der 
Arheit. ohne Zufriedenheit mit der eigenen 
Leistung, ohne Engagement für das gemein
same Werk? - Der Wirtschaftsbericht für 
das Jahr 19R8 ist. so glaube ich, mehr als 
eine Sammlung von Daten. Fakten und Maß
nahmen. Der Wirtschaftsbericht ist - lassen 
Sie mich das bitte ganz nüchtern aussprechen 
- auch ein Dokument der Anerkennung für 
die Leistungen der österreichischen Unter
nehmer. (Beifall bei der ÖVP.) 

Hohes Haus! Wirtschaftspolitik heißt. Plus 
und Minus abzuwägen, und wer das nicht 
kann. soll sich anderen Dingen zuwenden. 
denn die gefährlichsten Kalkulationen sind 
die Illusionen. Dies gilt für die einzelnen 
Unternehmen genauso wie für die gesamte 
Wirtschaftspolitik. Wenn die wirtschaftliche 
Entwicklung so günstig ist, daß sie die Sorge 
um eine Rezession in den Hintergrund 
drängt, heißt das noch lange nicht, die Augen 
zu verschließen vor allen Gefahren, die ihr 
dabei noch drohen. Und dies nicht aus 
Ängstlichkeit. sondern im Bewußtsein der 
Tatsache, daß nichts ewig währt und jeder 
Erfolg rascher verspielt als aufs neue errun
gen ist. 

Meine Damen und Herren! Wir müssen 
daher an den begonnenen Entwicklungen. die 
ich eingangs als Erfolgsfaktoren angedeutet 
habe. wie Budgetkonsolidierung. Privatisie
rung, strenge betriebswirtschaftliche Führung 
in allen Bereichen. weiterarbeiten. Im Augen
blick habe ich das Gefühl, daß da manches 
ins Stocken gerät, und das wäre sicherlich 
sehr schlecht. 

Auch aus den Worten des Herrn Präsiden
ten Verzetnitsch war ein bißehen herauszu
hören, es wäre hier schon mehr als genug 
geschehen und man könne eigentlich schon 
wieder in eine andere Richtung denken. Wir 
sollten nicht vergessen, daß gerade diese 
Maßnahmen. Herr Präsident Verzetnitsch, 
viel dazu beigetragen haben. diesen erfolgrei
chen Bericht heute hier vorlegen zu können. 

Meine Damen und Herren! Ich habe au
ßerdem den Verdacht und die große Sorge, 
daß der Herr Sozialminister die Belastbarkeit 
der Wirtschaft völlig falsch einschätzt. Wenn 
Sie die "Pressestunde" gehört haben, werden 
Sie sich an Äußerungen erinnern, in denen 
er sinngemäß davon gesprochen hat, der 
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Wirtschaft das Fürchten zu lehren und die 
Wirtschaft schon noch zum Zittern zu brin
gen. IAbg. H ({ i ger m 0 S e r: Das ist unge
hellerlich.') Dies soll geschehen mit Hilfe ei
ner Wertschöpfungsabgabe. die als "Maschi
nensteuer" getarnt wird, also eine Bestrafung 
eier Tüchtigen und deren Investitionsbereit
schaft, und mit der Einführung eines Basis
einkommens auch für jene. die nicht arbeiten 
wollen. 

Die öffentlichen Budgets sollen also nicht 
mehr subsidiär eingesetzt werden, also jenen 
helfen, elie sich nicht selbst helfen können, 
sondern diese öffentlichen Budgets sollen 
vielmehr dazu benutzt werden, unabhängig 
davon, ob sich jemand anstrengt oder nicht, 
ob jemand etwas tut oder läßt, also a fonds 
perdu, Basiseinkommen zu spendieren. Und 
damit das Ganze einen ganz besonderen Sinn 
bekommt, soll es oberhalb der Armutsgrenze, 
also über den üblichen Sozialleistungen, lie
gen. 

Da er für diese Leistungen nicht aus vollen 
Kassen schöpfen kann, muß er sich die erfor
derlichen Mittel per Zwang bei jenen be
schaffen, die durch Fleiß Erfolge verbuchen, 
bei den Unternehmern und bei den fleißigen, 
stets arbeitswilligen Arbeitnehmern. Das ko
stet sicherlich zigtausend Millionen Schilling 
lind ist mit dem traditionellen Steuersystem 
kaum zu bewältigen, also muß man zu neuen 
Steuern LInd Abgaben greifen. Und dagegen 
haben wir etwas in der Wirtschaft. Das darf 
ich hier klar und deutlich feststellen. Das 
belastet nämlich letztlich auch die Konsu
menten. Von der Gefährdung der Wettbe
werbsfähigkeit und von den Inflationsgefah
ren möchte ich gar nicht reden. 

Sollte es dazu kommen, so muß ich wohl 
sagen, daß der Sozialminister recht hat: Da
vor bangt der Wirtschaft, und damit kann ihr 
vielleicht auch das Zittern gelehrt lind unsere 
demokratisch-marktwirtschaftliche Ordnung 
ins Wanken gebracht werden. 

Es besteht wirklich kein Grund für die 
Einführung einer Maschinensteuer. Es stehen 
viele wirtschaftliche Gründe dagegen. Da 
müßte man sicherlich vorher, glaube ich, alle 
positiven und negativen Aspekte abwägen. 
Die Maschinensteuer würde, so glaube ich, 
den technischen Fortschritt und die Erneue
rung unserer Wirtschaft hemmen, die für 
Wirtschaftswachstum, Wohlstandsvermehrung 
und letzten Endes für unsere Wettbewerbsfä
higkeit in Europa und in aller Welt so not-

wendig sind. Daher kann die Wirtschaft sol
chen sozialpolitischen Maßnahmen, das heißt 
Maschinensteuer und Basislohn, nicht folgen. 
lAng. Ver z e I fl i t s c h: Es reicht. wenl1 
Sie der Wertschöpfungsabgabe zlIstimmen.') 
Wie es dann genannt wird, Herr Präsident 
Verzetnitsch, wissen wir schon. IAbg. 
S c h III i d t m eie r: Da ist ein weselltlicher 
Unterschied.') Ist schon gut. 

Hingegen, meine Damen und Herren, lei
sten wir gerne unsere volle Unterstützung bei 
überfälligen Deregulierungen, etwa im Ar
beitsrecht. Das in den letzten Jahrzehnten bis 
zur Ablaufbelastung vorangetriebene Arbeits
recht ist längst an der Grenze seiner Durch
setzbarkeit angelangt. Auch hier gäbe es viele 
Beispiele, wo es eher behindernd wirkt als 
fördernd. (Abg. S c h In i d l m eie r: Kolle
ge Maderthaner.' Wer will denn das?) Viele 
seiner Vorschriften sind ja in der Praxis gar 
nicht mehr anwendbar. Herr Kollege, Sie 
werden das genauso wissen. Manche sind zu 
einer Falle auch für den Arbeitnehmer selbst 
geworden. I Zwischenrllf des Abg. Dr. 
F r i s c h e n s c Iz lag e r.) Das bestehende 
Arbeitsrecht schadet den Interessen der Wirt
schaft, und zwar sowohl den Arbeitnehmern 
als auch den Unternehmern, in vielen Berei
chen. Beide sind an einer Flexibilisierung der 
Arbeitszeit interessiert, und beiden Gruppen 
ist sehr daran gelegen, elaß die Produktions
faktoren Arbeit und Anlagen optimal einge
setzt werden. 

Hohes Haus! Der Wirtschaftsbericht über 
das Jahr 1988 insgesamt ist ein guter Anlaß, 
mit Stolz auf die Leistungen der Wirtschaft 
zu blicken und darüber auch offen zu reden. 
Er ist positiv, aber er ist kein Grund zu 
satter Selbstzufriedenheit. Auch darauf hat 
Herr Präsident Verzetnitsch hingewiesen. 
Viele Teile unseres Landes und viele Bran
chen haben noch lange nicht ihre strukturel
len Schwierigkeiten bewältigt. 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Herr Abge
ordneter! Bitte kommen Sie zum Schluß! 

Abgeordneter Ing. Maderthaner (fortset
zend): Auch die Arbeitslosenrate, so niedrig 
sie in diesem Jahr ausfallen wird, kann nicht 
vergessen machen, daß noch immer viele 
Menschen Arbeit brauchen. Und daher haben 
wir an einer positiven Entwicklung weiterzu
arbeiten. 

Meine Damen und Herren! Dies ist der 
Hintergrund, vor dem die Sozialpartner in 
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die Lohnverhandlungen gehen. Ich bitte. hier 
jedenfalls alles zu berücksichtigen und eine 
Politik mit Augenmaß zu betreiben. - Dan
ke. (Beifall bei der ÖVP.) [5.'7 

Präsident Or. Marga Hubinek: Zu einer 
tatsächlichen Berichtigung hat sich Herr Ab
geordneter Haigermoser gemeldet. Ich mache 
ihn darauf aufmerksam, daß diese die Dauer 
von drei Minuten nicht überschreiten darf. 

/5.2-: 

Abgeordneter Haigermoser (FPä): Frau 
Präsidentin! Hohes Haus! Herr Kollege Ma
derthaner! Ich muß Sie tatsächlich berichti
gen. Sie haben behauptet. die Freiheitliche 
Partei hätte seinerzeit während ihrer Regie
rungsbeteiligung nichts dazu beigetragen. daß 
die Eigenkapitaldecke größer und sich die 
Steuersituation für die Gewerbetreibenden 
verbessern würde. Ich berichtige Sie daher 
dergestalt. daß ich IAbg. Ve l l e r: ... das 
Gegenleil behaupte.') Ihnen folgende Hand
lungen in positiver Richtung aufzeige: 

Die Freiheitliche Partei hat unter anderem 
erreicht die Abschaffung der Gewerbekapital
steuer in drei Etappen. die Verringerung der 
Gewerbeertragsteuer durch Verbesserung der 
Dauerschuldzinsenregelung, die Reduktion 
der Vermögensteuer für Betriebsvermögen 
um 10 Prozent. die steuerliche Verbesserung 
für nichtentnommene Gewinne. die Aufhe
bung der Kreditgebühr bei Umschuldungen 
zur Wettbewerbsverbesserung und die Ko
stensenkung für Fremdkapital. 

Der Umweltfonds. der im Jahr 1984 mit 
500 Millionen Schilling dotiert war. wurde im 
Jahr 1985 um weitere 500 Millionen Schilling 
auf 1 Milliarde aufgestockt. 

Weiters: Aufstockung der Forschungsförde
rung. Top 2-Aktion ... 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Herr Abge
ordneter! Ich kann nur schwer eine Berichti
gung darin erkennen. (Abg. Bel' g 111 a 11 n: 
Das ist keine Berichtigllng.' ... Verhöhnung.') 

Abgeordneter Haigermoser Ifortsetzend): 
Frau Präsidentin! Es tut mir leid. Ihnen in 
diesem Zusammenhang Subjektivität vorwer
fen zu müssen. IAbg. Dr. Sc h w i m nz e r: 
Das ist ei/Ze Rede, was Sie haltelZ! - Weilere 
Zwischenrufe bei der ÖVP.) Ich habe nicht 
mehr getan, als die Behauptung des Kollegen 
Maderthaner zu widerlegen. daß die Freiheit
liche Partei keine Handlungen zur steuerli-

chen Verbesserung für die klein- und mittel
ständische Wirtschaft eingeleitet hatte. 'Bei
fall bei der FPÖ.) Das schließt ein. daß mir 
Gelegenheit gegeben werden muß, den Ge
genbeweis in Form einer tatsächlichen Be
richtigung anzutreten. Und dazu gehört ganz 
klar die Aufzählung dieser Handlungen. 
(Abg. Dr. Seit IV i l1l /1l e r: Eben das flicht 
nach der Geschäftsordnung.') 

Wenn Sie eier Meinung sind, Frau Präsi
dentin, daß ich hier zur Wahrheitsfindung 
nichts beitragen solL dann lasse ich mir von 
Ihnen das Wort entziehen. aber unter Pro
test. 

Der Umweltfonds, der im- Jahre 1984 mit 
500 Millionen Schilling dotiert war, wurde 
aufgestockt. (Abg. V e l tel': Haben Sie al
lein regiert?) 

Aufstockung der Forschungsförderung, 
Top 2-Aktion. Aufstockung der Forschungs
förderungsaktion des Handelsministeriums 
um 205 Millionen Schilling (Abg. Dr. 
Sc h IV i f1l m e r: Reine Werbung.'), Erhö
hung des Freibetrages beziehungsweise der 
Freigrenze bei eier Lohnsummensteuer um 
... /5.2<! 

Präsident Or. Marga Hubinek (das Glok
kenzeichcn gebend): Herr Abgeordneter! Jetzt 
unterbreche ich Sie tatsächlich. Darf ich Sie 
auf die Bestimmungen der Geschäftsordnung 
aufmerksam machen (Abg. Dr. S c h IV i m -
m e r: Kennt er n. ich t.' - Abg. B erg -
111 a Il n: Keine Ahnung roH der Geschäftsord
n/lng!}: Zunächst einmal müßten Sie eine 
Wiedergabe der zu berichtigenden Behaup
tung durchführen (Rufe bei der FPÖ: Hat er 
gemachT.') und dann kurz - Sie haben ja nur 
drei Minuten Zeit - den berichtigten Sach
verhalt gegenüberstellen. Sie haben aber nun
mehr einen Oebattenbeitrag geliefert. rAbg. 
Hai ger m 0 s e r: Das habe ich fl (cht.') -
In der Zwischenzeit sind aber auch die drei 
Minuten um. (Zwischenrufe.) 

Herr Abgeordneter! Ich würde Sie folgen
des bitten: Der nächste Redner ist ein Ange
höriger Ihres Klubs. Ich bin überzeugt. er 
wird diesen Oebattenbeitrag wiedergeben. 
I Abg. Hai ger m 0 s e r: Danke für Ihre 
"demokratische" Haltung, Frau Präsidemin.' 
Die Wahrheit möchten Sie nicht hören.') 

Am Wort ist Herr Abgeordneter Dkfm. 
Holger Bauer. Ich möchte ihn darauf auf
merksam machen. daß er wie alle nachfol-
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genden Redner nur mehr eine Redezeit von 
15 Minuten hat. 

Herr Abgeordneter Bauer, Sie sind am 
Wort. (Abg. 5 t e i 11 ball e r: Baller.' Jetzt 
flicht wie bei 5teyr irgendwas sagell.') 

/5.30 

Abgeordneter Dkfm. Holger Bauer (FPÖ): 
Frau Präsidentin! Meine geschätzten Kolle
ginnen und Kollegen des Hohen Hauses! 
Herr Bundesminister! Herr nicht mehr anwe
sender Staatssekretär! (Abg. Dr. P II 11 -

t i g a m: Warum begrüßen Sie nicht auch alle 
anderen nicht Anwesenden? - Heiterkeit.) 
Die große Koalition berühmt erwartungsge
mäß anläßlich des heute zu debattierenden 
Wirtschaftsberichtes die guten Wirtschaftsda
ten Österreichs. Soweit ist dagegen nichts 
einzuwenden. Das ist erwartungsgemäß. Das 
hätte jede andere Regierung wahrscheinlich 
auch getan. Sie versucht aber dabei den Ein
druck zu erwecken, dies sei mehr oder weni
ger ein Verdienst dieser Bundesregierung. 
Dem ist aber nicht so. 

Wir verzeichnen ja bekanntermaßen euro
paweit, ja weltweit eine außerordentlich gute 
Konjunktur, und Österreich liegt nun einmal 
mit seinen Wirtschaftsdaten im heurigen Jahr 
etwa im guten Durchschnitt dieser europäi
schen oder auch der gesamten OECD-Län
der. (Abg. Dr. D i l z: Über dem Durch
schnitt.' ) 

Wir verzeichnen - und wir freuen uns 
darüber - ein reales Wirtschaftswachstum in 
Österreich. Ich habe mir die neuesten Zahlen 
jetzt telefonisch durchgeben lassen, das ist die 
neueste Prognose: In Österreich ein durch
schnittliches Wirtschaftswachstum im heuri
gen Jahr zwischen 3 und 3,5 Prozent. (Abg. 
Dr. Johallll Ball e r: Ein toller Erfolg.'). Ja, 
ich sage ja, bis zu 3,5 Prozent. Die OECD 
insgesamt, die OECD weltweit verzeichnet 
im heurigen Jahr aller Voraussicht nach ein 
Wirtschaftswachstum von 3,3 Prozent. 

Auch beim erfreulichen Abbau - damit 
wir einander nicht mißverstehen - der Ar
beitslosenrate im Jahresschnitt von 0,3 bis 
0,4 Prozentpunkten liegen wir genau in die
ser Bandbreite, in der Bandbreite, die wir, 
von Land zu Land unterschiedlich natürlich, 
aber in der Größenordnung auch OECD-weit 
- OECD-Europa in diesem Falle - feststel
len können. 

Wir liegen etwa mit unserem Wirtschafts
wachstum zurzeit mit Portugal, Italien gleich
auf, um zwei Beispiele heranzuziehen. Besser 
als wir ist etwa zurzeit Spanien oder auch, 
erwartungsgemäß, Japan. Schlechter als wir 
sind, umgekehrt argumentiert, besser sind wir 
zurzeit als Großbritannien, Frankreich oder 
Dänemark. 

Was ich Ihnen damit sagen will, ist nicht, 
irgend etwas schlecht zu machen oder krank 
zu jammern, sondern ich will Ihnen damit 
nur sagen, daß wir uns hier, wie gesagt. im 
europäischen oder auch im OECD-Bereich 
im Durchschnittsbereich dieser Industriestaa
ten bewegen. Es besteht also hier meines 
Erachtens für besondere Beweihräucherung 
ja keinerlei Voraussetzung und Begründung. 
Dieses unseres Wirtschaftswachstum ist ganz 
einfach eine Folgeerscheinung der internatio
nalen Konjunktur. 

Wir fahren schlicht und einfach - ohne 
daß das etwas besonders Negatives sein soll. 
aber festgestellt soll und muß es werden -
als Beiwagen im internationalen Konjunktur
zug mit. Und hier. in dem Zusammenhang, 
muß man allerdings wieder feststellen, sind 
wir. zurzeit zumindest, nicht bei jenen Län
dern, die eine Lokomotivfunktion bei diesem 
Geleitzug ausüben. (Beifall bei der FPÖ. -
Abg. Hai ger m 0 S e r: Höchstells der Ten
der.') Das beweisen die vorgelegten jüngsten 
Zahlen eindeutig. 

Ich sagte schon, daß die durchaus erfreuli
chen Wirtschaftsdaten Österreichs die Folge 
eines internationalen Konjunkturhochs sind. 
Und dieses internationale Konjunkturhoch 
gründet sich meiner Meinung nach und auch 
nach der Meinung anderer hauptsächlich auf 
zeitverzögerte positive Effekte aus der Roh
ölverbilligung. (Abg. Lei kam: Dem Baller 
kan/l man ja nicht alles glauben! Der sagt 
nicht immer die Wahrheit.' - Abg. Dr. Jo
haflll Ball e r: Diesem Bauer.') 

Ich sage das deswegen, weil unter dieser 
Voraussetzung die Möglichkeit, ja sogar die 
Wahrscheinlichkeit besteht. daß sich diese 
gute positive Entwicklung sehr rasch wieder 
ändern und umdrehen kann. Wir haben das 
aufgrund der Entwicklungen der internatio
nalen Ölmärkte in der Vergangenheit und 
auch in der Gegenwart erlebt. (Weiterer Zwi
schenruf des Abg. Lei kam.) Ich weiß 
nicht. ob Sie schon jemals diese Dinge ange
sehen haben. Ich hoffe es für Sie, Herr Kol
lege! (Abg. Lei kam: Ihnen kann man nicht 
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mehr glauben.') Wenn Sie das getan haben, 
dann werden Sie mir nicht widersprechen 
wollen. (Abg. Lei k II m: Man kann Ihllen ja 
fl ichlS 111 e!zr g[ ([ Li he tl.' ) 

Das Wirtschaftsforschungsinstitut sagt da
her - und das ist sehr interessant in dem 
Zusammenhang -: Die Industriestaaten ste
hen am Anfang eines langen - hoffentlich 
langen - technologiebedingten Aufschwun
ges. Die Basis für diesen technologiebeding
ten Aufschwung sind entsprechend hohe 
Ausgaben für Forschung und Entwicklung. 
Und in dem Zusammenhang muß halt festge
stellt werden, daß Österreich hier nach wie 
vor im Vergleich mit anderen Industrielän
dern dt'amatisch hinterher hinkt. 

Zweitens ist in dem Zusammenhang festzu
stellen, daß sich die Investitionen der heimi
schen Wirtschaft in den letzten beiden Jahren 
zugegebenermaßen etwas belebt haben, die 
Betonung liegt aber auf "etwas", wenn ich 
mich richtig erinnere, in der Größenordnung 
von 51 auf 53 Milliarden Schilling. Man kann 
daher keineswegs von einer wirklich durch
greifenden Belebung der Investitionstätigkeit 
sprechen, vor allem kann man nicht behaup
ten, daß diese Investitionstätigkeit als Grund
stein für den vorhin erwähnten technologie
bedingten Aufschwung, vor dem die meisten 
Industriestaaten der OE CD nach Ansicht des 
Wirtschaftsforschungsinstitutes stehen, be
zeichnet werden kann. 

Ich sage das deswegen: Um einen erfolgrei
chen wirtschaftspolitischen Weg mit entspre
chenden Wirtschaftsdaten - mit Wirtschafts
daten, wie wir sie etwa jetzt vorfinden, die, 
wie gesagt, ich betone es noch einmal. im 
Schnitt der OECD liegen - fortsetzen zu 
können, um hier mit diesem Zuge weiter 
mitfahren zu können, bedarf es eben ganz 
bestimmter Voraussetzungen, etwa bei den 
entsprechenden Ausgaben für Forschung, 
Entwicklung und Wissenschaft. Und je gerin
ger oder je weniger diese Voraussetzungen 
geschaffen werden, desto größer ist die Ge
fahr. als Trittbrettfahrer auf einem Konjunk
turzug abzustürzen. Deswegen sage ich es. 

Und der Herr Wirtschaftsminister Dr. 
Schüssel hat auch von der erfreulichen Zu
nahme der Ausfuhren, der Exporte gespro
chen. Richtig, Herr Bundesminister! Es ist so, 
daß wir in den ersten Monaten des heurigen 
Jahres hier eine durchaus erfreuliche Zunah
me der Exporte zu verzeichnen haben. (Bun
desminister Dr. S c h Ü. s sei: Auch im Var-

jahr.') Auch im Vorjahr. Ich habe die Ver
gleichszahlen von den ersten Monaten des 
heurigen Jahres da. 

Diese Zunahme wird mit 18 Prozent ange
geben, aber wir liegen damit ebenfalls etwa 
in der Größenordnung, die wir auch in ande
ren europäischen Industriestaaten verzeich
nen können. Beispielsweise liegt aber die 
Bundesrepublik Deutschland hier mit 26 Pro
zent schon deutlich voran. (Bundesminister 
Dr. S c h ii s s e [: Nur die BllIuiesrepllblik.') 
Richtig. 

Wir müssen aber feststellen, Herr Bundes
minister, daß die Marktanteilsgewinne, auf 
die wir oder unsere Wirtschaft oder wir alle 
zusammen ganz besonders stolz waren, in 
Westeuropa zum Stillstand gekommen sind, 
allerdings durch andere Marktanteilsgewinne 
in Übersee ausgeglichen beziehungsweise 
mehr als wettgemacht werden konnten, was 
aber wiederum auch, wenn man es ganz kri
tisch beleuchtet, mit Wechselkursdingen zu 
tun hat. 

Ich meine daher: Weniger Weihrauch wäre 
angebracht, sonst sehen Sie vor lauter Dunst 
und Nebel die Gefahren nicht. die auf dem 
Weg, diese Wirtschaftsclaten auch in Zukunft 
fortschreiben zu können, lauern, und überse
hen die notwendigen Weichenstellungen, die 
dafür Platz greifen müssen, damit wir eben 
- ich will das gar nicht abwertend meinen 
- im Geleitzug eier europäischen Konjunk-
turländer weiter mitfahren können. 

Das gleiche, nämlich weniger Weihrauch, 
gilt auch für die vom Herrn Finanzminister 
heute wieder und immer wieder berühmte 
Senkung des Budgetdefizits und behauptete 
Budgetsanierung. 

Hohes Haus! Dazu zwei nüchterne Aus
gangszahlen, um das auch einmal zu relati
vieren, wieder ins rechte Licht zu rücken. 
Zwei nüchterne Ausgangszahlen: das Netto
defizit 1986 hat - gerundete Zahlen -
73 Milliarden Schilling ausgemacht, für 1989 
ist ein solches von 66 Milliarden prognosti
ziert. So weit, so gut. Soll so sein und soll 
auch gar nicht geschmälert werden. Aber bei 
Licht betrachtet sind es 7 Milliarden Defizit
senkung in drei Jahren oder 2,3 Milliarden 
per anno, im Schnitt gerechnet. und das bei 
einem Gesamtausgabenrahmen von etwa 510 
bis 515 Milliarden Schilling jährlich, also so 
gerechnet, eine Senkung von 0,5 Prozent per 
anno. Aber auch das soll mir nur recht sein. 
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I Zwischenruf des Abg. Dr. N 0 \oi' 0 t f1 y.) Ich 
weiß, natürlich, man rechnet es vom Brut
toinlandsprodukt, das ist mir schon klar, aber 
man - und jetzt komme ich auf das noch zu 
sprechen. Herr Professor und Kollege Dr. 
Nowotny - muß ja selbst dieses durchaus 
erfreuliche, aber sehr bescheidene Ergebnis 
relativieren. 

Erstens einmal sind durch die schon er
wähnte Konjunktur, für die Sie nichts kön
nen. automatisch mehr Einnahmen ins Bud
get eingeflossen, die Sie zwar. aber nur zum 
sehr geringen Teil zum Abbau des Defizites 
verwenden konnten. 

Zweitens haben Sie sich bis jetzt ganz ein
fach durch Einmaleffekte über die für eine 
anhaltende Budgetsanierung notwendige 
Strukturreformen durch Vermögensum
schichtungen hinweggeschwindelt. Als Bei
spiel greife ich drei besonders markante Lind 
allen geläufige Aktionen heraus: Transaktion 
des Hauptmünzamtes von der linken Hosen
tasche in die rechte Westentasche des Bun
des. Transaktion der Sondergesellschaften der 
E-Wirtschaft von der linken Brusttasche in 
die rechte Rocktasche des Bundes. nämlich 
vom Eigentümer Bund zu der Verbundgesell
schaft. deren Eigentümer wieder der Bund 
ist, und Entnahme aus der Ausgleichsrückla
ge. 

Wenn Sie diese Vermögensumschichtungen 
zusammenzählen. kommen Sie alleine da
durch auf 19 Milliarden Schilling. Das soll 
angemerkt sein. Ich will es jetzt gar nicht 
einmal besonders kritisch beleuchten, weil 
dazu auch die Zeit fehlt. wie ich gerade sehe, 
aber damit haben Sie kein einziges Budget
problem gelöst, denn das können Sie ja nur 
einmal tun, damit haben Sie kein einziges 
Strukturproblem in Angriff genommen. 

Und drittens und letztens. Herr Bundesmi
nister - ich muß ein bißchen geschwinder 
werden -, finanzieren Sie zunehmend zur 
Schönung des Defizits. zur Verschleierung 
der budgetären Situation Aufgaben der Ho
heitsverwaltung außerbudgetär. Das war vom 
Anbeginn der großen Koalition ein trauriges 
Kapitel, und seit heute ist es ein ganz beson
ders trauriges Kapitel. Herr Bundesminister 
IAbg. 5 moL L e: Stichwort ASFINAG.') , und 
zwar deswegen, weil Sie heute dem Hohen 
Haus gesagt haben: "Die Aufgabenbereiche 
der ASFINAG wurden um vordringliche In
vestitionen im Bereich des öffentlichen Ver
kehrs und dem Projekt ,Neue Bahn' erwei-

tert." Vergessen haben Sie dabei. Herr Bun
desminister - vergessen unter imaginären 
Anführungszeichen -, die 5 Milliarden für 
den Hochbau. Herr Bundesminister! Es ist 
für mich schwer vorstellbar, daß Sie als Bun
desminister für Finanzen das wirklich verges
sen. Wenn ja, dann wirft das ein bezeichnen
des Licht auf Ihr Budgetmanagement und 
erklärt mir so manches, warum so manches 
dort schiefläuft. 

Wenn nein, dann haben Sie das Parlament 
neuerlich bewußt falsch informiert, ich könn
te auch einen anderen Ausdruck gebrauchen. 
(Beifall bei Abgeordneten der FPÖ. - Abg. 
Dr. Fis ehe r: Der alte Veriellmdullgsstil 
des abgetakelten Herrn Staatssekretärs!) 

Na, Entschuldigung! Das steht ja hier in 
den Unterlagen drinnen! Sie haben das nicht 
erwähnt. die 5 Milliarden für den Hochbau. 
und diese Verschleierungstaktik setzen Sie 
auch in Ihrer neuen Budgetprognose fort. 
(A bg. Dr. Fis ehe 1': ALs unfähig hat er sich 
erwiesen. und jetzt will er das dllrch Verleum
dungen kompensieren!) Wir hatten bisher in 
den Arbeitsbehelfen einen Nachweis der au
ßerbudgetären Finanzierungen, die die ASFI
NAG eingeschlossen haben, auch IAKW. 
fAbg. Dr. Fis ehe r: Diese notorische Unfä
lzigkeit des Herrn Baller.') 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Herr Abge
ordneter. ich muß Sie bitten, daß Sie zum 
Schluß gelangen. I Abg. Dr. Fis ehe r: Re
dezeit abgelaufen.' Abtreten.') 

Abgeordneter Dkfm. Holger Bauer (jorlset
zend): Das ist jetzt nicht mehr enthalten. 
Natürlich! Hätten Sie zugehört, Herr Klubob
mann! Hätten Sie zugehört, dann würden Sie 
das wissen! I Beifall bei der FPÖ. - Abg. Dr. 
Fis ehe 1': Dem Unsinll. den Sie sagen. soll 
ich zllhören? Selber nichts zusammenbringen, 
aber dann groß daherreden.') 15.-16 

Präsident 01'. Marga Hubinek: Als nächster 
zu Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter Dr. 
Nowotny. 

15.-16 

Abgeordneter Dr. Nowotny (SPÖ): Frau 
Präsidentin! Herr Minister! Hohes Haus! Zu 
den letzten Worten meines Vorredners kann 
ich nur sagen, daß sie zwar sehr schnell ge
sprochen worden sind, aber darum keinen 
Hauch wahrer geworden sind. (Beifall bei der 
SPÖ und bei Abgeordneten der ÖVP.J 
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Herr Kollege Bauer! Das möchte ich ganz 
entschieden zurückweisen, und das kann nur 
auf einer totalen Unkenntnis Ihrerseits beru
hen IAbg. Hai ger l1l 0 S e r: Herr Ober
lehrer.'), was umso erstaunlicher ist, als Sie 
doch einige Zeit in diesem Ministerium wa
ren. Ob Sie dort gearbeitet haben, möchte 
ich nicht sagen, zumindest waren Sie dort 
und müssen daher wirklich den Aufbau des 
Budgets und auch den Nachweis der außer
budgetären Finanzierung kennen. Es tut mir 
leid, wenn das offensichtlich an Ihnen bisher 
vorbeigegangen ist. I Beifall bei der SPÖ.) 

Meine sehr geehrten Damen lind Herren! 
Auch der Abgeordnete Bauer konnte nicht 
umhin, festzustellen, claß elie Wirtschaftsda
ten, die uns heute vorliegen, ausgezeichnet 
sind IAbg. W a b l: Warum mußte der Graf 
eigentlich zurücktreten?), höhere Wachstums
raten. günstigere Beschäftigungszahlen. Na
türlich ist es so, daß, wie das bei der Opposi
tion halt häufig ist, in der Regel alle schlech
ten Nachrichten Verschulden der Regierung 
sind, und für die guten Entwicklungen sind 
dann alle möglichen anderen Dinge. die in
ternationale Konjunktur. die Sonnenflecken. 
was weiß ich, verantwortlich. Auf jeden Fall 
möchte ich sagen: Wir freuen uns darüber. 
daß mit diesen Wirtschaftsberichten ein Bild 
einer starken und gesunden österreichischen 
Wirtschaft gezeichnet werden kann. I Beifall 
bei der SPÖ.) 

Ich möchte aber doch hinzufügen ... 
IAbg. 5 mol l e: Wenn diese beiden Berichte 
wirklich so gw sind, brauchen sie Ihr Lob 
flicht!) Schauen Sie, Sie wissen genau, ich 
habe so wie alle anderen eine Zeitbegren
zung, und die möchte ich mir von Ihnen 
nicht nehmen lassen. Herr Kollege! I Abg. 
5 l1l 0 II e: Wenn diese beiden Berichte so gm 
sind, bedürfen sie Ihres Lobes nicht.') 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Herr Abge
ordneter Smolle, es ist der Abgeordnete Dr. 
Nowotny am Wort. Sie haben 20 Minuten 
Redezeit gehabt. 

Bitte, fahren Sie fort. 

Abgeordneter Dr. Nowotny Ifortsetzend): 
Smolle ist unersättlich, aber ich werde darauf 
nicht eingehen. Ich möchte aber doch bei 
allen positiven Daten, die wir haben. eine 
Frage aufwerfen. die. glaube ich. gerade auch 
für eine Debatte eines Wirtschaftsberichts in 
diesem Parlament nicht ohne Interesse ist, 
nämlich die Frage: Wir haben günstige Wirt-

schaftsdaten. wir haben hohes Wachstum. 
aber wem ist dieses Wachstum zugute ge
kommen? Wer hat in welchem Ausmaß von 
dem Wachstum der Wirtschaft. das wir ja 
haben. profitiert? 

Ich möchte daher auch anregen. daß viel
leicht im nächsten Wirtschaftsbericht auf 
Verteilungskennzahlen sowohl der funktiona
len wie der personellen Verteilung vielleicht 
auch explizit eingegangen wird. um zu doku
mentieren. daß Verteilungsfragen auch ein 
wichtiger Teilbereich der Wirtschaftspolitik 
sind I Beifall des Abg. Smolle), um zu doku
mentieren. daß Verteilungsfragen einen inte
grierenden Bestandteil der Wirtschaftspolitik 
darstellen. jedenfalls für uns, für die soziali
stische Fraktion in diesem Haus. 

Ich mu ß ganz ehrlich sagen, nach der Rede 
des Herrn Kollegen Maderthaner ist mir die 
soziale Position der Österreichischen Volks
partei nicht mehr so ganz klar gewesen, aber 
vielleicht können Sie dem Kollegen Mader
thaner hier eine Auseinandersetzung mit dem 
Sozial hirtenbrief eier katholischen Kirche ver
mitteln. Ich glaube. das wäre für ihn ein sehr 
interessantes Erlebnis. 

Auf jeden Fall ist es so, daß die Zahlen, 
die wir von der volkswirtschaftlichen Ge
samtrechnung haben, hier doch in diesem 
Bezug auf die Verteilungseffekte eine sehr 
deutliche und nicht ganz beruhigende Spra
che sprechen. Das Institut für Wirtschaftsfor
schung hat gezeigt. daß im Jahr 1988 die 
Bruttoentgelte für die unselbständig Erwerbs
tätigen um 3,4 Prozent gewachsen sind. die 
Unternehmereinkommen und die unverteil
ten Gewinne dagegen um 12,5 Prozent. also 
die Gewinneinkommen fast 3mal so schnell 
gewachsen sind wie die Lohneinkommen. 
Laut der Prognose des Instituts für Wirt
schaftsforschung wird dieser Trend auch in 
elen nächsten Jahren noch anhalten. das 
heißt. daß das Wachstum der Unternehmer
einkommen deutlich höher ist als das der 
Löhne und Gehälter. 

Ich glaube. gerade das ist ein Bereich, wo 
man für die Beurteilung sehr wohl Augen
maß braucht - um hier einen Begriff des 
Abgeordneten Präsident Maderthaner zu ver
wenden -. aber ein Augenmaß. aus dem sich 
meines Erachtens ein sehr deutlicher politi
scher Handlungsbedarf ergibt, auch ein 
Handlungsbedarf im Bereich der Sozialpart
ner, und ich darf namens der SPÖ erklären. 
daß wir hier die Vorschläge von Präsident 
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Verzetnitsch voll unterstützen. Ich glaube, 
hier ist tatsächlich eine Korrektur nötig. (Bei
fall bei der SPÖ.) 

Hohes Haus! Ich komme damit zum Be
reich der Finanz- und Steuerpolitik und darf 
feststellen, daß es heute eindeutig ist, daß die 
große Steuerreform des Jahres 1988 ein vol
ler volkswirtschaftlicher Erfolg ist, daß sie 
über die Erwartungen zu einem wirtschaftli
chen Anstieg beigetragen hat. Das Institut für 
Wirtschaftsforschung hat ja festgestellt, daß 
mittelbar durch die Steuerreform das Brut
toinlandsprodukt auf rund 1.+ Milliarden 
Schilling ansteigen wird. 

Ich darf darauf hinweisen, daß die Steuer
reform auch verteilungspolitisch ein Erfolg 
geworden ist. Erstmals - auf das ist ja im 
Bericht des Finanzministers eingegangen 
worden - wird das Gewinnsteueraufkommen 
rascher steigen als das Aufkommen aus der 
Lohnsteuer, das heißt, dieser Marsch in den 
Lohnsteuerstaat, den wir schon seit langem 
sehen, hat sich damit verlangsamt. Die 
durchschnittliche Lohnsteuerbelastung wird 
vom Vorjahr auf heuer von 15,1 Prozent auf 
13,3 Prozent der Lohn- und Gehaltssumme 
zurückgehen. Die durchschnittliche Steuerbe
lastung aus Einkommensteuer, Körperschaft
steuer und Gewerbesteuer beträgt 132 Pro
zent. 

Ich möchte darauf hinweisen. daß vor eini
ger Zeit Professor Horst Knapp in einem 
Artikel darauf hingewiesen hat, daß im Jahr 
1970 die Belastung der Arbeitseinkommen 
noch um 45 Prozent niedriger war als die 
Steuerquote der Besitzeinkommen. 1989 da
gegen war sie ungefähr gleich hoch. Das 
heißt. die Besteuerung der Nichtarbeitsein
kommen ist eben deutlich hinter der Besteue
rung der Arbeitseinkommen zurückgeblieben. 

Ich glaube, das ist eine Tatsache, die man 
ebenfalls sehr deutlich im Auge behalten 
muß. umso mehr als die Budgetprognose des 
Finanzministeriums, aus der der Herr Bun
desminister ja heute auch schon zitiert hat, 
auch für die nächsten Jahre eine Entwicklung 
zeigt, wo die Lohnsteuer deutlich rascher 
wachsen würde als die Gewinnsteuern. Da
her, glaube ich, muß man schon darauf hin
weisen: Dieser Marsch in den Lohnsteuerstaat 
hat sich verlangsamt, er ist aber zweifellos 
nicht gestoppt, wir werden daher auf diesen 
Bereich auch in Zukunft achtgeben müssen. 

Unter diesem Aspekt spielt auch die Frage 
der steuerlichen Erfassung der Zinseinkom
men eine ganz entscheidende Rolle, weil das 
ja die besonders rasch wachsende Einkom
menskategorie ist. Ich möchte hier sehr deut
lich feststellen, daß alle Forderungen - so 
wie sie gerade vom Kollegen hier erhoben 
worden sind - nach einer ersatzlosen Ab
schaffung der Besteuerung der Zinseinkünfte 
unverantwortlich im höchsten Maß sind. 
IAbg. Hai ger m 0 s e r: Oskar Lafolltaille 
in der BWldesrepublik Deutschland hat das 
gefordert. Ihr Parteifrewut.' Der Onkel Oskar 
hm das alich gefordert!) Ja, das werde ich 
Ihnen gleich sagen, wie das zu sehen ist. 
Wenn Sie das wollen, was der Onkel Oskar 
will, dann sind wir sofort einverstanden. Das, 
was die SPD nämlich will und was jetzt im 
EG-Bereich diskutiert wird, sind die soge
nannten Kontrollmitteilungen. Dort geht es 
darum, daß man sagt. wir machen keine 
Quellensteuer, dafür wird aber - so wie in 
Amerika - von der Bank direkt ans Finanz
amt mitgeteilt, wieviel an Zinsen ausgezahlt 
wird. Wenn Sie das wollen, bitte, dann müs
sen Sie es deutlich sagen. Darüber wird man 
auch reden können. (Beifall bei SPÖ wut 
ÖVP. - Abg. Hai ger 111 os e r: Warlllll 
lt'ollen Sie den kleineIl Sparer schröpfen?) 

Herr Kollege! Das geht aber zweifellos 
nicht, daß man einfach sagt, wir schaffen das 
ab, wir machen einen Bereich der Einnah
men, die steuerpflichtig sind, de facto steuer
frei. daß man sagt, das ist zwar ein Einnah
mensausfall von 4.5 Milliarden Schilling, daß 
man darüber nichts weiter spricht und daß 
man ... (Abg. Hai ger m 0 5 e r: WarWl1 
wollen Sie den kleinen Sparer schröpfen?) 
Lieber Herr Kollege! Es geht hier nicht um 
die kleinen Sparer (Abg. Hai ger m 0 s e r: 
SOfldern?), sondern es geht darum, daß hier 
eine Steuerpflicht besteht. daß hier Einnah
men in der Höhe von 4,5 Milliarden Schilling 
sind und daß Sie sagen müssen, auf welche 
Ausgaben oder auf welche zusätzlichen Ein
nahmen Sie verzichten wollen, wenn Sie hier 
in wirklich verantwortungsloser Weise für 
eine ersatzlose Abschaffung plädieren. (Bei
fall bei der SPÖ.) 

U nel ich möchte Ihnen schon sehr deutlich 
sagen: Auch im Rahmen der Europäischen 
Gemeinschaften wird die Frage der steuerli
chen Behandlung von Zinseinkünften, wird 
die Frage der steuerlichen Behandlung von 
Kapitaleinkünften zweifellos weiterhin ver
handelt werden müssen. denn niemand, auch 
niemand in der EG, will den Binnenmarkt 
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als ein Europa der Steuerhinterziehung, und 
wir in Österreich wollen es auch nicht. (Abg. 
H Cl i ger lJl 0 S e r: Wir alleh nicht! Das ist 
riclztig!) 

Wenn Sie dazu stehen. dann müssen Sie 
auch konkrete Vorschläge erarbeiten. wie der 
Steuerpflicht nachgekommen werden kann. 
So. wie Sie das jetzt machen. ist das reine 
Demagogie. Es tut mir leid, das sagen zu 
müssen. (Beifall bei SPÖ und ÖVP.) 

Frau Präsidentin! Hohes Haus! Ich möchte 
meine Stellungnahme zum Wirtschaftsbericht 
nicht beenden. ohne doch auch allen jenen 
zu danken, die zu den Erfolgen beigetragen 
haben, die wir heute hier doch gebührend 
hervorheben können. Das sind zweifellos vor 
allem einmal alle die, die in Österreichs 
Wirtschaft tätig sind. sowohl als Arbeitneh
mer wie als Unternehmer, aber ich möchte 
doch auch noch zwei Personen hervorheben, 
die gerade in dem Zeitraum, den der Wirt
schaftsbericht behandelt, doch ganz maßgeb
lich die Wirtschaftspolitik in Osterreich be
stimmen. 

Zum einen ist das Bundesminister Graf. 
der in der Zeit. um die es hier geht, wesent
lich an der Wirtschaftspolitik mitgearbeitet 
hat. IAbg. Hai ger 111 0 S e r: Warllll1 ist er 
dann zurückgetreten? Zurückgetretell wor
den?) Ich sage das deshalb. weil ja doch die 
Politik oft nur ein sehr kurzes Gedächtnis 
hat. und ich glaube. es ist nur fair. bei dieser 
Gelegenheit doch auch einen Mann hervor
zuheben, der ein Garant der Zusammenarbeit 
der Parteien war und durch diese Zusam
menarbeit auch viel zu den Erfolgen beige
tragen hat, auf die wir heute zu Recht stolz 
sein können. Weifall bei SPÖ und ÖVP.) 
Und ich wünsche dem Minister Schüssel 
zweifellos. daß er auf diesem Fundament 
weiterarbeiten kann. 

Hohes Haus! Ich möchte vor allem aber 
auch noch die Leistungen von Finanzminister 
Lacina hervorheben, die in diesem Wirt
schaftsbericht sehr eindrucksvoll dokumen
tiert sind. Es ist ganz klar, jeder Finanzmini
ster ist vielen Anfechtungen ausgesetzt. damit 
muß er zweifellos immer leben. Aber, Hohes 
Haus, nicht jeder Finanzminister kann auf so 
eindrucksvolle, sachliche Erfolge verweisen 
wie dieser Finanzminister unserer Bundesre
gierung, wie F erdinand Lacina. I Beifall bei 
der SPÖ.) Für uns ist Lacina ein Garant 
dafür, daß es mit Österreichs Wirtschaft wei
ter aufwärts geht, sowohl im Ökonomischen 

wie im Sozialen. In diesem Sinne werden wir 
weiterarbeiten. (Beifall bei SPÖ und Ö VP.) 
f5.5/-. 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster 
zu Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter Dr. 
Gugerbauer. - Da er nicht im Saal ist. ver
liert er das Wort. (Abg. Dr. No H' 0 t 11 y: 
Ein Redner weniger.'! 

Als nächster Herr Abgeordneter Dr. Fri
schenschlager. (Rilfe bei der ÖVP: Allel! nic/zr 
da!) 

Als nächster Kontraredner Herr Abgeord
neter Dr. Eigruber. (Abg. E i g r II b e r: Ich 
bill keill Doktor.') Bitte. Herr Abgeordneter 
Eigruber. (Abg. Dr. N 0 W 0 { 11 y: Schwache 
Disziplin.' - Abg. Res c h: Jetzt ~l,'if(1 der 
Eigruber zum Doktor.' - Abg. S t e i Il -

ball e r: Jetzt hat der Eigruber promo\·iert.'1 

l5.5ti 

Abgeordneter Eigruber (FPÖ): Frau Präsi
dentin! Hohes Haus! Meine Herren Minister! 
Ich möchte vorerst einmal einen Protest ge
gen diese Vorgangsweise einlegen. Man hat 
nämlich zufällig gemerkt, daß die beiden 
Herren nicht da sind lind hat verschiedene 
Redner von eier Liste gestrichen. Es hätten ja 
andere Redner vorher kommen müssen. Ich 
weiß nicht. ob die das absichtlich gemacht 
haben oder ob das Zufall war. Auf alle Fälle 
ist es schon sehr auffällig. wenn so etwas 
passiert. (Abg. Res c h: Jetzt mußt du dem 
Gllgerbauer seille Rede halcell.') 

Aber ich möchte gleich einmal auf Präsi
dent Verzetnitsch eingehen. der heute dem 
Gastgewerbe vorgeworfen hat - ich habe 
mir gedacht. es kommt vielleicht ein Wirt
schaftsbündler oder einer vom Freien Wirt
schaftsverband und sagt etwas -, daß es die 
Steuersenkungen. die in ganz kleinem Aus
maß durchgeführt wurden. nicht weitergege
ben habe. 

Ich weiß nicht, ob der Herr Präsident 
weiß. daß die österreichische Gastronomie 
mit über 73 Milliarden Schilling verschuldet 
ist und daß es die Gastronomie dringendst 
notwendig hat. in Österreich Eigenkapital zu 
bilden, was Sie ja mit der neuen Steuerre
form wieder verhindert haben. 

Kollege Haigermoser hat ja schon erwähnt, 
daß die kleine Koalition versucht hat, die 
Eigenkapitalbildung zu verbessern, und das 
ist aus der Steuerreform wieder herausgefal-
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len. (Abg. S c h In i d t 111 eie r: Wir müssen 
glaubwürdig sein.'1 Es geht uns in der Gastro
nomie leider nicht so gut wie den Gastwirten 
in der Schweiz oder in Deutschland. die weit
aus weniger Steuern zahlen als wir Östen'ei
eher. Hier ist es eben notwendig. eine gewisse 
Spanne für den Wirt zu ermöglichen, und 
deshalb wird nicht jede kleine Verbesserung 
bei der Steuer weitergegeben. (Präsident Dr. 
S l i x übernimmt den Vorsitz.) 

Meine Damen und Herren! Nun zum Kol
legen Schmidtmeier, der heute so groß über 
unser Wahlübereinkommen in Kärnten ge
sprochen hat, das noch gar nicht fixiert ist. 
Es sind noch Verhandlungen im Gange in 
der Handelskammer. Es bleibt uns ja teilwei
se nichts anderes übrig. als Wahlübereinkom
men abzuschließen. weil das Handelskam
merwahlrecht undemokratisch ist. Wir haben 
in der kleinen Koalition eine Novelle ausge
arbeitet, und da muß ich Ihnen schon sagen: 
Wer ist da umgefallen? Da sind die Soziali
sten umgefallen. denn wir haben das seiner
zeit gemeinsam gemacht! (Rllf: Sozialisten 
fallen nie WH.') Und jetzt sagen Sie: Nein. 
jetzt nicht, sondern erst nach der nächsten 
Handelskammerwahl wollen wir es machen. 
weil wir auch glauben, daß dieses Gesetz 
undemokratisch und sogar verfassungswidrig 
ist. (Abg. S c h m i d I l1l eie r: Ihr packelt 
doch mir dem Wirtsclzaftsblll!d!! 

Meine Damen und Herren von der SPÖ! 
Was hat das mit der nächsten Handelskam
merwahl zu tun? Warum gehen Sie jetzt 
nicht mit? Wenn Sie uns vorwerfen. daß ein
zelne Landesgruppen ein Wahlübereinkom
men treffen. sogar über Wunsch des Wirt
schaftsbundes (Abg. S c h m i d I m eie r: 
Entsetzlich.' Der Wirtschaftsbwzd.'I. dann muß 
ich Ihnen schon sagen, daß Ihr Vizepräsident 
das seit 30 Jahren mit dem Wirtschaftsbund 
vereinbart, mit dem Wirtschaftsbund auspak
kelt (Abg. S c h f1l i ci t m eie r: Auf Wllnsch 
des WirtschaftsbulZdes unglaubwürdig.'). ge
nauso wie Ihre Virilisten im Konsum. die 
laufend in der Handelskammer drinnen sit
zen (Beifall bei der FPÖ). mit nur einer 
Stimme bei der Hauptwahl sitzen sie mit 
einem Kammerrat in der Kammer. Wir brau
chen Tausende Stimmen dazu. Das ist Ihre 
Demokratie, wie Sie sie verstehen, Herr Kol
lege Schmidtmeier. 

Aber jetzt zum Wirtschaftsbericht: Für uns 
ist es selbstverständlich. daß dieser Wirt
schaftsbericht sicher auch ein Abklatsch der 
Hochkonjunktur ist, die vor allem vom Aus-

land auf uns zugekommen ist. Dazu flankie
rend ist aber auch der Fleiß der österreichi
schen Arbeitnehmer und Unternehmer, die 
einen so positiven, muß ich zugeben. Wirt
schaftsbericht erlaubt haben. (Abg. F Cl II -

I Cl 11 d: Ist das keill Abklatsch? I 

Meine Damen und Herren! Die Bedingun
g.en sind nicht für alle Branchen gleich in 
Osten·eich. Wir haben zum Beispiel den 
Handel. vor allem in den Zentren, in Groß
städten, der schwer darunter leidet, daß sich 
überall Großmärkte ansiedeln und diese 
Großmärkte doch die kleine mittelständische 
Wirtschaft weitgehend schädigen. Ich möchte 
aber dazu noch sagen, daß die Kaufkraft aus 
den Städten ausweichen wird. daß die Kauf
kraft dorthin verlagert wird. wo die Shop
ping-Cities gebaut werden. In der Umgebung 
Linz bauen wir drei Shopping-Cities mit zig
tausend Parkplätzen, teilweise sogar gedeckt. 
Dazu erschwert noch der Magistrat Linz mit 
Parkomaten das längere Aufhalten in der 
Stadt. also die Linzer Wirtschaft wird sich 
bedanken. Ich bin froh. e1aß die Freiheitli
chen im Gemeinderat nicht zugestimmt ha
ben. es waren die Schwarzen und die Roten, 
e1ie sich da wieder eifrig bewährt haben. Aber 
das sind die Schwierigkeiten, und ich glaube, 
es wird auch elen Konsumenten kaum mehr 
etwas bringen, wenn sich diese Großmärkte 
laufend vermehren. Es handelt sich ja nur 
mehr um einen Verdrängungswettbewerb. Es 
gibt ja keine echten guten Preisangebote 
mehr, es gibt immer nur diese Mischpreise, 
lind im Endeffekt zahlt der Konsument mehr 
als sonst. 

Heute wurde schon über die 35-Stunden
Woche gesprochen. Meine Damen und Her
ren! Ich möchte vor allem die Sozialisten an 
die kleine Koalition erinnern. Wir haben da
mals ein Übereinkommen getroffen, daß die 
35-Stunden-Woche nur im internationalen 
Gleichklang durchgeführt wird. Das heißt. 
wenn die Konkurrenzländer Österreichs. vor 
allem die Industrieländer. auch e1ie Arbeits
zeit verkürzen, dann beginnen auch wir, 
branchenweise die Arbeitszeit zu verkürzen. 
Das war ein Übereinkommen mit elen Sozia
listen, das sie leider nicht gehalten haben. 
Jetzt haben sie einen neuen Präsidenten bei 
der Gewerkschaft. Jetzt sind sie in Zug
zwang. Sie haben bei der Handelskammer
wahl verloren. genauso wie die ÖVP. und sie 
glauben. auf diese Art den Arbeitnehmern 
etwas bieten zu müssen. Wir glauben. daß 
das nicht der richtige Weg ist, denn es lauert 
ja nur die Konkurrenz, die österreichische 
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Wirtschaft zu schädigen. (Zwischenruf des 
Abg. 5 c h m i d t m eie r.) 

Meine Damen und Herren! Aber das ist 
nicht das einzige. Es steigen auch immer 
mehr verstaatlichte Betriebe in die kleine 
Wirtschaft. in die mittelständische Wirtschaft 
ein. Ich erinnere an die Gemeinde Wien. an 
die Holding Wien. die jetzt in der Gastrono
mie tätig ist. ich erinnere an die VOEST, die 
auch einen Gastbetrieb in Linz eingerichtet 
hat. Der Herr Bundesminister für Finanzen 
hat auch gesagt. er braucht einen Betrieb. der 
schwarze Zahlen schreibt. das soll das Doro
theum sein. weil dort wurde zum Nachteil 
der kleinen Betriebe. der kleinen Uhrmacher 
und Goldschmiede der Schmuckhandel einge
führt. Ich glaube. das ist nicht der richtige 
Weg. 

Auch bezüglich der Gewerbeordnungsno
velle. bei der Sie umgefallen sind. was heute 
schon angeschnitten wurde. müßte ja etwas 
geschehen. Es müßte novelliert werden. wenn 
wir in die EG wollen. Diese Gewerbeord
nungsnovelle ist ja nicht europareif. Genau 
dasselbe ist mit dem Kartellgesetz. Aber all 
das wurde erst vor einigen Monaten von Ih
nen beschlossen, und jetzt soll das alles wie
der geändert werden. weil wir damit nicht in 
die EG können. Meine Damen und Herren! 
Mit dem Kartellgesetz haben Sie wirklich der 
österreichischen mittelständischen Wirtschaft 
einen großen Schaden zugefügt. 

Herr Bundesminister für Finanzen! Sie ha
ben heute in Ihrem Bericht auf einen Wirt
schaftsbereich vergessen, und das ist die 
Landwirtschaft. Ich möchte das doch den 
Bauern zuliebe erwähnen. die Landwirtschaft 
scheint überhaupt nicht auf in Ihrem Bericht. 
ich glaube, das ist auch ein Teil der Wirt
schaft. (Z\visclzenbemerklll1g des Bundesmini
sters Dkfm. L a c i Il a.) Ja, das ist möglich, 
aber ich habe es nicht gesehen. Ich habe es 
nicht herauslesen können. vielleicht ist es 
sehr verschlüsselt. das ist möglich (Abg. 
Kar a s: Brillen allfsetzen!) , aber die Land
wirtschaft wird sich ihren Teil denken. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Noch ganz kurz zum Fremdenverkehr. Herr 
Bundesminister für Wirtschaft! Ich möchte 
Sie auffordern, endlich eine Sektion Frem
denverkehr in Ihrem Ministerium einzurich
ten. Bis jetzt machen das ein paar Beamte. 
die sicher sehr fleißig arbeiten, aber, ich 
glaube, dieser Aufgabe nicht voll gewachsen 
sind. 

Noch eine Frage an den Herrn Bundesmi
nister für Finanzen. Wir wissen, daß den 
Österreichern demnächst die Erhöhung des 
Einheitswertes droht. Ich möchte Sie nur fra
gen: Kommt das noch vor der Wahl, oder 
warten Sie bis danach? IAbg. Aue rund 
Abg. Ing. 5 c h H' ii r z l e r: Wann? Wo?) Die 
wird kommen, wir wissen es. Das Einver
ständnis des Städtebundes und des Gemein
debundes haben wir ja schwarz auf weiß, ich 
habe es sogar hier schon einmal im Hohen 
Haus vorgezeigt, meine Damen und Herren! 
Und wenn sie jetzt nicht kommt und wenn 
ihr sie jetzt abstreitet. dann kommt sie sicher 
nach der nächsten Wahl. und das garantiere 
ich Ihnen bei dieser Koalitionsregierung! 
'Beifall bei der FPÖ.) 

Meine Damen und Herren! Über die Ab
schaffung der Gewerbesteuer zugunsten der 
Wirtschaft möchte ich gar nicht reden, das ist 
ein Wunschtraum. Die gibt es ja nur mehr in 
der Bundesrepublik, wo sie jetzt schön lang
sam abgebaut wird. und in Luxemburg. 
Österreich sollte halt im Interesse der Wirt
schaft auch diesbezüglich vorangehen, aber 
das wird leider nicht geschehen. 

In Sachen Energiewirtschaft. Herr Bundes
minister für Energie: Ich würde mir wün
schen. daß Sie endlich einmal einen Energie
plan vorlegen: Was geschieht mit unserer 
Wasserkraft? Wann können wir Wien-Freu
denau einmal beginnen? Werden Sie aus Te
melin Atomstrom beziehen? Nachdem Nagy
maros nicht gebaut wird, werden Sie aus den 
schmutzigen ungarischen Kohlekraftwerken 
dann den Strom für Österreich beziehen. 
weil die Stromlieferverträge ja schon beste
hen? 

Das möchte ich von Ihnen wissen, aber das 
steht leider in diesem Bericht nicht drinnen. 
Besonders würde mich Ihre Entscheidung be
züglich Temelin interessieren, weil dort ist 
ein Atomkraftwerk im Entstehen. das nur 
50 Kilometer von unserer Grenze entfernt 
ist. Ich bin Oberösterreicher. und ich kann 
Ihnen gar nicht schildern. was unsere Leute 
darüber denken. welche Angst die Leute heu
te haben. 

Meine Damen und Herren! Zum Schluß 
kommend: Es wurde in einer gewissen Panik
stimmung ein Nachtfahrverbot ausgespro
chen. Wir sind der Meinung, vor allem ich 
als Vertreter der Wirtschaft. daß es ein biß
ehen überhudelt war. Man hat zu wenig Gut
achten oder überhaupt keine Gutachten ein-
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geholt. Man weiß gar nicht, wie es ausschaut, 
wenn sich um 5 Uhr früh diese LKWs, der 
Nahverkehr, die Pendler und alles, was sich 
auf der Straße bewegt, in Bewegung setzen, 
ob dann nicht die Umweltverschmutzung 
größer ist, und was dann geschieht. 

Herr Bundesminister! Ich habe ein großes 
Anliegen an Sie: Verhindern Sie, daß der 
Transit durch Oberösterreich geht, erschwe
ren Sie dem Transit, der aus der EG kommt, 
ein bißchen die Durchfahrt durch Oberöster
reich. Wir glauben, daß ein Nichtbau der 
Westspange Wels dies bewirken würde. Wir 
wollen nicht unbedingt den kürzesten Weg 
durch Oberösterreich eröffnen, und ich for
dere Sie daher auf: Verhindern Sie den Bau 
der Westspange, verwenden Sie dieses Geld 
für den Fertigbau der Pyhrn Autobahn, um 
die vielen Todesopfer zu vermeiden, und 
nehmen Sie auch einen Teil dieses Geldes für 
Sozialwohnungen, denn diesbezüglich schaut 
es in Österreich sehr schlecht aus. (Abg. 
S lau d i fl ger: Weiß das der Gllgerballer, 
Haigermoser?) 

Wir haben viele Wohnungen, aber meist 
weitgehendst familienfeindliche. Ich kann Ih
nen das nachweisen. Zum Beispiel: 
27.5 Prozent aller Wohnungen Zwei-Perso
nen-Haushalte und 27,5 Prozent aller Woh
nungen Ein-Personen-Haushalte, das sind 55 
Prozent. Ich kann Ihnen nur sagen: Es ist 
halt so schön, wenn man die alten Leute in 
ein Heim geben kann, weil die Wohnung zu 
klein ist. Da hat man eine schöne Ausrede. 
Ich glaube, das ist aber nicht der richtige 
Weg. Wir wollen große schöne Wohnungen, 
die aber doch sozial tragbar sind, sodaß eini
ge Generationen beisammen wohnen können. 
(Beifall bei der FPÖ.) Das wäre unserer Mei
nung nach für die Familien sehr wichtig. 

Die Kritik über viele Wohnungen brauche 
ich Ihnen nicht zu sagen. Hier steht: Soziales 
Elend in krankmachenden Wohnungen; das 
schreiben die Wiener, die Salzburger schrei
ben: Dramatisches Siechtum im sozialen 
Wohnball. 

Meine Damen und Herren! Ich möchte 
jetzt nur ganz kurz darauf zurückkommen, 
daß Sie - beide Parteien - bei der letzten 
Arbeiterkammerwahl stark verloren haben. 
Und ich glaube, wenn Sie diese Wirtschafts
politik in diesem Sinn weiterbetreiben -
zum Nachteil der kleinen Wirtschaftstreiben
den -, werden Sie auch bei der Handelskam-

merwahl keine Stimmen gewinnen. (Beifall 
bei der FPÖ.) 16.11 

Präsident Dr. Stix: Zu Wort gelangt Frau 
Abgeordnete Ingrid Korosec. 

16.11 

Abgeordnete Ingrid Korosec (ÖVP): Herr 
Präsident! Herr Minister! Meine sehr geehr
ten Damen und Herren! Kollege Eigruber. 
ich freue mich, daß wir uns zumindest in 
einem einig sind, da Sie auch der Meinung 
sind, daß der Fleiß der Österreicherinnen 
und Österreicher dazu beigetragen hat, daß 
wir so eine Wirtschaft mit guter wirtschaftli
c.~er Entwicklung haben. (Beifall bei der 
o VP lilld Beifall des Abg. Eigruber.) 

Die wirtschaftliche Entwicklung ist tatsäch
lich erfreulich. Eine hohe Wachstumsrate, 
niedrige Inflation, ein neuer Beschäftigungs
rekord, ein Rückgang - ein zwar geringer 
Rückgang - der Arbeitslosigkeit - das gibt 
Grund zum Optimismus. Wenn ich zum Bei
spiel daran denke, daß wir im Mai um mehr 
als 40 000 Beschäftigte mehr hatten, so 
stimmt es mich natürlich trotzdem traurig, 
daß der Rückgang der Arbeitslosen nur 8 500 
beträgt. Kollege Verzetnitsch hat darauf ver
wiesen, daß besonders bei den Frauen und 
den Langzeitarbeitslosen - auch Kollege 
Smolle hat das gesagt - noch sehr viel zu 
tun ist, um wirklich zur Vollbeschäftigung zu 
kommen. (Beifall bei dell Grünen.) 

Denn, meine Damen und Herren, es darf 
für uns kein Beruhigungsmittel sein, daß die 
Arbeitslosigkeit verringert wurde, denn hinter 
jeder Statistik stehen menschliche Einzel
schicksale. Jede arbeitslose Kollegin und jeder 
arbeitslose Kollege in Österreich ist ein Ar
beitsloser zuviel. (Beifall bei der Ö VP und 
bei Abgeordneten der SPÖ sowie Beifall des 
Abg. Smalte.) Daher müssen alle Anstrengun
gen unternommen werden, um hier noch 
Verbesserungen zu erreichen, vor allem in 
der Qualifikation. Ich möchte daher drei Be
reiche herausgreifen: 

Erstens: die Qualifikation. Minister Schüs
sel hat in seinem Bericht als wichtigste Inve
stition für die Zukunft ein leistungsfähiges 
Bildungs-, Ausbildungs- und Weiterbildungs
system genannt. Ein wesentlicher Aspekt der 
Arbeitslosigkeit ist ja der Wandel in der Qua
lifikation, daß nämlich die schmalen berufli
chen Ausbildungswege der Vergangenheit 
passe sind; ich würde sogar sagen, sie stellen 
volkswirtschaftliche Vergeudung dar. 
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Es ist bisher nicht in ausreichendem Maß 
gelungen, das Anwachsen an beruflichen 
Qualifikationen, das eben von der Wirtschaft 
gefordert wird, im gleichen Ausmaß durch 
Bildung nachzuvollziehen. 

rv'leine sehr geehrten Damen und Herren! 
Nicht dem AHS-Maturanten, sondern elem 
qualifizierten Fachangestellten, dem quali
fizierten Facharbeiter gehört die Zukunft. 
Daher sind die Fragen der Lehrlingsausbil
dung von besonderer Bedeutung. Da brau
chen wir eine Imagesteigerung, aber wir 
brauchen auch viele flexible und differenzier
te Ausbildungsmöglichkeiten. 

Da bekannt ist, daß gerade bei den qualifi
zierten Fachangestellten ein solch großer 
Mangel herrscht. müssen wir Gruppen fin
den, die bereits einen anderen Bildungsweg 
eingeschlagen haben, um eben diese in diese 
Richtung umzupolen. Was meine ich damit? 
- Zum Beispiel: Maturanten, die kein wei
tergehendes Studium absolvieren wollen, die 
große Drop-out-Rate auf den Universitäten: 
50 Prozent steigen frühzeitig aus. Hier brau
chen wir Colleges, hier brauchen wir die 
Möglichkeit, Matura mit einem Lehrberuf zu 
verbinden (Zwischenrllf der Abg. KLara 
MOL [ e rJ, aber mit kürzeren Ausbildungs
zeiten. Und wir brauchen auch mehr Schu
len, bitte, die Hand und Kopf gemeinsam 
bilden. (Abg. Hai ger m 0 s e r: Die ÖVP 
hat das abgeteluH im Wissenschafrsausscllllß.') 
Das mag zwar nicht für jeden das Richtige 
sein - das gebe ich zu -. aber die gleiche 
Achtung und Förderung unterschiedlicher 
Fähigkeiten ist sicher ein erster Schritt. 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Ob Österreich in 15 oder 20 Jahre wettbe
werbsfähig sein wird, entscheidet sich nicht 
erst in 15 oder 20 Jahren, sondern bereits 
heute in unseren Kindergärten, in unseren 
Schulen. in unseren Berufsschulen. in unse
ren Lehrbetrieben, auf unseren universitäten. 

In diesem Zusammenhang komme ich auch 
zur Weiterbildung, denn Weiterbildung muß 
als Bestandteil des Arbeitsprozesses gesehen 
werden. Es ist volkswirtschaftlich nicht sinn
voll und sogar inhuman, Weiterbildung über 
Arbeitslosigkeit zu organisieren. Die Verän
denlllgen am Arbeitsplatz machen es immer 
mehr notwendig, daß die gesamte Erwerbstä
tigkeit von Bildungsmaßnahmen begleitet 
wird. Wir werden es zukünftig mit einer um
setzenden Arbeitszeit zu tun haben - arbei
ten im Betrieb - und mit einer aufbauenden 

Arbeitszeit, also Wissen nachtanken außer
halb eies Betriebes. 

Also, eine sogenannte Wiederaufberei
tungsanlage muß fixer Bestandteil des Er
werbslebens ein, um eben Mehrfachqualifika
tionen zu erreichen. Dazu brauchen wir Zeit. 
Und daher meine ich. daß jene Zeit, die wir 
durch Arbeitszeitverkürzung freibekommen. 
für Bildung verwendet werden soll (Beifall 
der Abg. Dr. Germute BrillekJ, eben eine 
umsetzende Arbeitsphase, in eier wir arbeiten. 
und eine auftankende Arbeitsphase. in der 
wir uns weiterbilden. 

Nun zum zweiten: zur Steuerrform. Es ist 
heute schon viel gesagt wOI'den. Wir haben 
eine umfassende Steuerreform - Minister 
Lacina spricht sogar von der umfassendsten 
seit dem Zweiten Weltkrieg -, und sie hat 
erhebliche Erleichterungen für fast alle 
Österreicherinnen und Österreicher gebracht. 
(Abg. Hai ger m 0 s e r: Warllm miissen 
Sie dann schOll wieder eine neue Reform ein
leilen? Warlllll reformieren Sie schon \rieder 
die Reform?) Herr Haigermoser! Jedes große 
Reformwerk hat natürlich Schönheitsfehler. 
gar keine Frage. Und daher ist es sicher 
notwendig IAbg. Hai ger l1l 0 S e r: Warum 
so rieLe?) - nein. nicht so viele -. hier 
einige Adaptierungen anzubringen. 

Ich ersuche den Herrn Finanzminister, daß 
wir im Herbst diese Adaptierungen vorneh
men. Da geht es vor allem um die Reisege
bühren. da geht es um das Pendlerpauschale, 
da geht es um die Überstunden. Also hier 
sollten Veränderungen kommen. 

Aber wegen einiger kleiner Maßnahmen. 
die notwendig sind, ein so gutes Reformwerk 
zu diskreditieren, Herr Kollege. ist auch nicht 
in Ordnung. (Beifall bei der Ö V P.) 

Ein sehr klares Wort auch noch zur zwei
ten Etappe der Steuerreform: Für mich als 
Arbeitnehmervertreterin der Österreichischen 
Volkspartei ist es selbstverständlich, daß bei 
der zweiten Etappe keine Veränderung beim 
13. und 14. Monatsgehalt und bei der Abfer
tigung erfolgen darf. (Abg. Fall lall d: Das 
ist ÖGB-Beschlllß.') Ich sage es hier. ja. Also 
für uns ist es auf jeden Fall unannehmbar, 
und alle Überlegungen in dieser Richtung 
werden wir striktest zurückweisen. 

Der dritte Bereich: Ladenöffnungszeiten. 
Auch das wurde von Dr. Schüssel angeführt. 
Diese Woche werden die Sozialpartner ver-
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handeln. Meine Damen und Herren! Eine 
gewisse Liberalisierung trägt sicher zu einer 
Erhöhung der Lebensqualität bei. Aber -
und da kommt das Aber - Lebensqualität 
für alle, Lebensqualität auch für Handelsan
gestellte. Da möchte ich schon daran erin
nern, daß die Handelsangestellten jene sind, 
die die niedrigsten Kollektivvertragslöhne, 
aber die schlechteste Arbeitszeit haben. Das 
sollte man berücksichtigen. 

Daher muß es bei einer Veränderung -
ich spreche jetzt nicht von einer Verlänge
rung der Ladenöffnungszeiten, sondern von 
einer Veränderung - der Ladenöffnungszei
ten, bei unattraktiveren Arbeitszeiten zu ei
ner finanziellen Abgeltung kommen. Darüber 
hinaus muß das auch Anlaß zu umfassenden 
Veränderungen sein. Denn 80 Prozent der im 
Handel Beschäftigten sind Frauen, es gibt 
hier sehr viele Alleinerzieher, und da muß 
man Begleitmaßnahmen finden, damit eben 
diese Arbeitnehmer Beruf und Familien
pflichten bewältigen können. 

Zusammenfassend: Ich freue mich selbst
verständlich, daß die Wirtschaftsberichte der 
beiden Bundesminister so positive Entwick
lungen erkennen lassen. Dr. Schüssel hat er
wähnt, daß dies ohne Fleiß und Risikofreude 
von Arbeitern, Angestellten, Unternehmern, 
Bauern, freiberuflich Tätigen und Beamten 
nicht möglich gewesen wäre. Als Arbeitneh
mervertreterin ist es für mich eine Selbstver
ständlichkeit, daß an der anhaltenden guten 
wirtschaftlichen Entwicklung im Sinne einer 
guten Partnerschaft Arbeitnehmer und Ar
beitgeber partizipieren sollen. (Beifall bei der 
ÖVP.) 16 . .22 

Präsident Dr. Stix: Zu Wort gemeldet hat 
sich Herr Abgeordneter Dr. Gugerbauer. Ich 
erteile es ihm. (Abg. Dr. Fis ehe r: Zweiter 
An/au!,) 

16.22 

Abgeordneter Dr. Gugerbauer (FPÖ): 
Herr Präsident! Herr Bundesminister! Meine 
sehr geehrten Damen und Herren! Ich konn
te natürlich nicht damit rechnen, daß dem 
Kollegen Wabl zu diesem Tagesordnungs
punkt dann doch nichts einfällt und er seine 
Rede zurückzieht. Das ist der Grund. warum 
ich jetzt im zweiten Anlauf hier stehe. (Abg. 
Dr. Fis ehe r: Man muß immer im Saal 
sein.') Das ist nicht einmal Ihnen möglich, 
Herr Kollege Fischer. 

Ich möchte die heutige Debatte zum Anlaß 
nehmen, auf die enge Verflechtung der Zins
politik mit eier österreichischen Wirtschafts
politik hinzuweisen. 

Herr Bundesminister! Sie haben mit Ihrem 
Kollegen Dr. Schüssel heute das Hohelied der 
österreichischen Wirtschaftsentwicklung ge
sungen, so unter dem Motto "Was haben wir 
doch für eine prächtige Bundesregierung, die 
all diese Erfolge herbeigeführt hat". 

Wir sehen das ein bißchen trockener und 
nüchterner. Wir gehen davon aus, daß diese 
Erfolge, die zweifellos in der Statistik vorzu
finden sind, in allererster Linie auf den Fleiß 
und auf die Tüchtigkeit der im österreichi
schen Wirtschaftsleben tätigen Menschen zu
rückzuführen sind und in zweiter Linie auf 
eine positive internationale Konjunkturent
wicklung, aber erst in dritter Linie auf eigen
ständige wirtschaftspolitische Maßnahmen. 
Das ist ein falsches Federchen, das Sie sich 
auf den Hut stecken. (Beifall bei der FPÖ.) 

Herr Bundesminister! Nun geht es darum, 
daß die westdeutsche Regierung, daß der 
neue Finanzminister Theo Waigel angekün
digt hat, daß mit 1. Juli dieses Jahres die 
Quellensteuer abgeschafft werden soll. 

Man begründet diese Maßnahme in Bonn 
damit. daß es durch die Quellensteuer in der 
Bundesrepublik Deutschland zu einem massi
ven Kapitalfluß vor allen Dingen nach Lu
xemburg gekommen sei, wobei man das Aus
maß dieser Kapitalflucht mit etwa 
100 Milliarden Deutschen Mark beziffert. 
Dazu kommt. daß man in Bann berechnet 
hat - was wohl auch in Österreich sinnvoll 
wäre -, was denn überhaupt die Einhebung 
der Quellensteuer an Verwaltungsaufwand. 
an Kosten nach sich zieht. Man hat dann 
einen Strich gezogen und gesagt, alles in al
lem sei es für die bundesdeutsche Volkswirt
schaft besser, von der Quellensteuer wieder 
abzurücken. 

Herr Bundesminister Dkfm. Lacina! Jetzt 
steht die österreichische Bundesregierung vor 
der gleichen Situation wie die Bundesrepu
blik Deutschland noch vor einigen Monaten. 
Jetzt muß nämlich die österreichische Volks
wirtschaft damit rechnen, daß dann, wenn 
nicht gehandelt wird, auch in Österreich ein 
Kapitalabfluß einsetzt. 

Nun, wie kann man handeln? Man kann 
entweder dadurch handeln, daß die österrei-
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chisehen Zinsen hinaufgesetzt werden. Aber 
ich möchte gerade im Zusammenhang mit 
der heutigen Wirtschaftsdebatte darauf hin
weisen, daß eine Erhöhung des Zinssatzes in 
Österreich doch nicht im Interesse unserer 
Volkswirtschaft liegt. Das heißt. daß eine 
derartige Erhöhung zu einer nachhaltigen 
Beeinträchtigung der Konjunkturlage führen 
würde. Das ist eine Politik, die wir Freiheitli
chen nicht mittragen können. I Beifall bei der 
FPÖ.) 

Die andere Maßnahme wäre aber elie, Herr 
Bundesminister für Finanzen, die Sparbuch
steuer, wie sie im Volksmund so liebevoll 
genannt wird, auch in Österreich abzuschaf
fen. Das ist eine Forderung, die ja nicht nur 
von Norbert Gugerbauer, nicht nur von der 
freiheitlichen Fraktion erhoben wird, sondern 
eine Forderung. die immer mehr von allen 
beteiligten Fachleuten vorgetragen wird. 

Herr Bundesminister! Sogar der Präsident 
der Nationalbank Dr. Klauhs hat in letzter 
Zeit erklärt, es stehe schon fest, daß Öster
reich auf Dauer diese Quellensteuer nicht 
beibehalten kann, wenn die finanzpolitischen 
Rahmenbedingungen in der Europäischen 
Gemeinschaft ganz andere sind. 

Der Versuch der Finanzminister der Euro
päischen Gemeinschaft, eine gemeinsame Lö
sung zu finden, die Ouellensteuer für alle 
Mitgliedstaaten der Europäischen Gemein
schaft vorzuschreiben, ist ja gescheitert. Die 
Bundesrepublik Deutschland hat sich mit Lu
xemburg durchgesetzt. Es bleibt dabei, in der 
Bundesrepublik Deutschland wird es keine 
Quellensteuer geben. Daher meine ich, es ist 
eine Frage der wirtschaftspolitischen Ver
nunft, auch in Österreich die Ouellensteuer, 
die Kapitalertragsteuer abzuschaffen. 

Ich habe Sie, Herr Finanzminister, schon 
wiederholt auf diese Frage angesprochen. Ich 
habe wiederholt den Vorschlag unterbreitet. 
Der 1. Juli rückt nun in aller Eile näher, und 
die Stimmen der Fachleute, die eine Abschaf
fung der Kapitalertragsteuer fordern, werden 
immer lauter. 

Ich darf daher gerade heute bei dieser wirt
schaftspolitischen Debatte einen Entschlie
ßungsantrag meiner Fraktion einbringen, der 
zum Ziel hat, daß die österreichische Bun
desregierung zum frühestmöglichen Zeit
punkt eine Beseitigung dieser Kapitalertrag
steuer vornimmt. 

Ich darf diesen Entschließungsantrag zur 
Verlesung bringen. 

Elllschließllllgsalllrag 

der Abgeordneten Dr. Gllgerbauer. Dkfm. 
Holgcr BalleI' llnd Gellosscn zilm Bericht der 
Bllndesregierung t'iber die \t'irtschaftliclze Lage 
betreffend die Allfhebung der Kapitalertrag
Sleller auf Zinsen. 

III der Bllildesrepilblik Deutschland ist die 
Allfhebung der Qllellensteller auf Zinseillküll!
te durch l1lassire Devisenabfliisse erzwungen 
\I·orden. 50 war etwa der Nettokapitalexport 
in der BRD 1988 sowie in den ersten I'ier 
Jlonaten des Jahres 1989 eava um die Hälfte 
höher als der Überschuß in der delltschen 
Leisllmgsbilanz. Durch die rechtzeitige Reak
tion der deillschen Bundesregierung konnte 
diese gigantische Kapitalflucht zum Stillstand 
gebracht ~i·erden. 

Allch in Österreich .vies die Kapitalbilaflz 
im 1. Qllartal 1989 eillen Abgang in der Höhe 
l'OIl 13 Milliarden Schilling allS, während im 
Vergleichszeirrall/11 des Vo/jahres noch ein 
Kapitalzllflllß in der Höhe I'on 6 Milliarden 
Schilling festgestellt ~rerdel1 konnte. Diese 
Drehllng der österreichischcn Kapicalbilanz ist 
zumindest teilwcise auf eine Kapitalflucht als 
Folge der Einfiihrtlf1g einer Quc{[enslciler allf 
Zinselz zurückzllführen. wclche sich nach der 
Aufhebllng dieser Steiler ill der BRD /loch Zll 
rerstärken droht. 

Zusammen mit der sich allmählich ~l,)ieder 
passh'ierenden österreich ischen Leistungsbi
lanz könnte diese Entwicklung mittelfristig 
eille Derisenknappheit be~i'irkell und so eillen 
Ab'ri'erllll1gsdmck auf den Schilling ausLösen. 
Diese Gefahr wird durch den freien KapiTal
rerkehr im kommenden europäischen Binnen
markt noch l'erstärkt werden. Mit der Hart
währungspolitik wäre aber ein bisher uflbe
strittener Eckpfeiler der öSlerreiclzischell Wirt
schaftspolitik gefährdet. 

Auf die Gefahren einer solchen EIll~i'ickluflg 
har auch der für die österreichisclze Hartwäh
rwzgspolitik verantwortliche Nationalbankprä
sident Klauhs in jüngster Zeit immer deutli
cher hingewiesen. 50 sei nach seiner Aussage 
.. eine kurzzeitige Überbrückung durch zinspo
litische Maßnahmen durchaus denkbar". Eine 
solche einseitige Zillsenerhöhung iibt aber auf 
die öSlCrreichische Wirtschaft einen rezessiven 
Einfluß aus. verteuert den Finanzschulden
dienst des Bundes und widerspricht auch den 
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langfristigen geldpolirischen Zielen der 
Oeslerreichischen Nalionalbank. NaciofZal
bankpriisidel1l Klauhs hat daher fllllll1lehr 
lluch llfll11ißl'erstiindlich festgestellt, daß "wir 
lllY' Daller mit zinspolitischen Überlegungen 
flicht zu Rande kommen werden". Den/l durch 
die Abschaffung der Quellensteuer in der 
Bllildesrepublik Dewschland sei in der EG 
"eine neue Sitllation" efltsranden. 

Die Aufhebuilg der östcrreichisc!lell Kapilal
ertragsteuer auf Zinsen ist somit ein Gebot 
der. ~Virtschaf(spolitik. um die Harth-'ährtlngs
pollfLk der Oesterreic!zischen Nationalbank 
nicht durch finanzpolitisclze Maßnahmen zu 
llllrcriallfen. Gleichzeitig könnte damit aber 
auch eine .. soziale Ungerechtigkeit beseitigt 
werden. Wahrend nämlich bis Ende 1988 
Zinseinkiinfte bis zu 10 000 S pro Jahr steuer
frei \raren. wurde dieser Freibetrag ab 1989 
ersatzlos gestrichen, ~rodurch gerade l'iele 
.. kleine" Sparer von der Kapitalertragsceuer 
gelr~ffel1 werden. Dllrch die Allfhebung der 
Kapaalercragsteller allf Zinsen könllle daher 
auch die Steuerfreiheit solcher geringer Spar
gillhaben wiederhergestellt und so einem so
zialen Anliegen entsprochen ~t'erden. 

Die llf1lerzeichl1etell Abgeordneten stellen 
daher den 

Entse hließungsantrag 

Der Nationalrat wolle beschließen: 

Die Bundesregierung wird ersucht. dem Na
tiof1(~lral 1lI1\'erziigLich einen Gesetzennvurf zu
zlllellen. welcher die Aufhebung der Kapital
ertr~gsleller auf Zinsen riick\l,;irkel1d per 
1. Jmmer 1989 vorsieht. 

Herr Bundesminister! Sie haben sich heute 
bei dieser wirtschaftspolitischen Debatte mit 
fremden Federn geschmückt. Leisten Sie nun 
einen eigenständigen Beitrag zur Aufwärts
entwicklung der österreichischen Volkswirt
schaft! Schaffen Sie die Kapitalertragsteuer 
auf Zinsen ab! (Beifall bei der FPÖ.J 16.31 

Präsident Dr. Stix: Der soeben verlesene 
Entschließungsantrag der Abgeordneten Dr. 
Gugerbauer und Dkfm. Holger Bauer ist ge
nügend unterstützt und steht somit in Ver
handlung. 

Als nächster zu Wort gemeldet hat sich 
Abgeordneter Dr. Heindl. 

Ifdl 

Abgeordneter Dr. Heindl (SPÖ): Herr Prä
sident! Meine Damen und Herren! Wir de
b~ttieren den Wirtschaftsbericht. Ich glaube, 
mit den Kollegen von der Opposition sollte 
man sich in einem doch einig sein. da dürfte 
es keine Diskussion geben: Freuen wir uns 
alle über diese positiven Daten. und diskutie
ren wir über die Ursachen. Ich bin über
zeugt, der Normalbürger ist, so wie ich es 
hier ausdrücke. froh darüber, daß es bei uns 
geht. (Beifall bei der SPÖ.) Je mehr wir das 
alle miteinander unserer Bevölkerung vermit
teln können. ein umso besseres Gefühl wird 
entstehen. Das Bewußtsein ist es, das so 
wichtig ist. 

Ich glaube, daß wir den Weg. den wir in 
den letzt:n Jahren verfolgt haben, erfolgreich 
dann welte.!-gestalten werden können. wenn 
die breite Offentlichkeit das Bewußtsein hat . 
daß es eine positive Entwicklung gibt. bei 
allen kritischen Anmerkungen. die man zu 
einzelnen Punkten haben kann. Da sind wir 
uns einig, die Daten stimmen. Seien wir froh. 
daß . sie da sind. I Zwischenruf des Abg. 
H a l ger m 0 s e r.) Ich freue mich. daß Sie 
mit mir übereinstimmen. Herr Kollege Hai
germoser. 

Die heutige Debatte. meine Damen und 
Herrei:: ste~t unter zwei wesentlichen Aspek
ten. wurde Ich sagen. Wir haben gestern eine 
EG-Entscheic\ung getroffen. Wie wir in Zu
kunft diese Politik gestalten wollen, darüber 
werden wir am Donnerstag diskutieren. Wir 
haben heL,lte einen Bericht über die Lage 
unserer Wirtschaft zur Diskussion stehen. 

Ich möchte mich besonders mit zwei Din
gen beschäftigen. Das eine ist die Exportwirt
schaft. Wir lesen, daß unser Export im ersten 
Quartal neuerlich die immense Steigerung 
von 16,7 Prozent zu verzeichnen hat. und 
dies trotz der Tatsache. daß bereits im Vor
jahr eine Steigerung von 11,8 Prozent zu ver
zeichnen war. 

Meine Damen und Herren! Diese Zahlen 
sind enorm und beachtenswert, meiner Auf
fassung nach aus mehreren Gründen_ Zum 
ersten wegen der Höhe. Es ist nicht nur eine 
~ehrst~lIige Zahl. sondern sie sagt zweimal 
h1l1tere1l1ander ja mehr aus als nur die Tatsa
che. daß wir eine Steigerung haben, nämlich 
jedes Prozent bringt natürlich mehr Reich
tum der Volkswirtschaft, jedes Prozent mehr 
Export bringt natürlich mehr Arbeitsplätze. 
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Zum zweiten wegen des Umstandes, daß 
die großen Exporterfolge nicht zuletzt auf 
die wachsende Konkurrenzfähigkeit der 
österreichischen Unternehmen zurückzufüh
ren sind. 

Zum dritten beachtenswert deswegen. weil 
das Exporthoch immer stärker von Lieferun
gen von Fertigwaren getragen wird. 

Und zum vierten beachtenswert deswegen, 
weil diese Exporterfolge auch durch Markt
anteilsgewinne auf hart umkämpften Märkten 
zu verzeichnen waren. 

Meine Damen und Herren! 1988 sind real 
bereits fast 45 Prozent unserer inländischen 
Gesamtproduktion in den Export gegangen. 
1988, also im selben Jahr. sind fast 
64 Prozent der Güterexporte in die EG-Staa
ten und nur knapp 11 Prozent in die EFT A
Staaten gegangen. Welche Konsequenzen hat 
das für unsere Handelspolitik zu haben? Ich 
glaube, die Antwort ist sehr einfach: Weiter 
vehementes Eintreten für Freihandel. Denn 
der Eintritt Österreichs für den Freihandel 
bedeutet, daß Österreich seine Mitarbeit in 
den internationalen Gremien wie zum Bei
spiel dem GATT, aber auch in der UNCTAD 
und allen anderen internationalen Organisa
tionen, die für eine generelle Abschaffung 
von Handelshemmnissen eintreten, verstärkt 
fortsetzen muß, da diese Instutitionen sowohl 
den freien Wettbewerb als auch den Freihan
del besonders fördern. 

Wie sich in den letzten Dezennien gezeigt 
hat. haben das Bestreben nach Freihandel 
und seine bisherige Verwirklichung den größ
ten Wohlstand und Fortschritt weltweit ge
bracht. Es ist daher das erste Gebot der 
österreich ischen Außenwirtschaftspolitik, wei
ter in die Richtung zu gehen, alle Blockbil
dungen. Abschottungen der Märkte zu ver
meiden und allen entgegengesetzten politi
schen Handlungen entgegenzutreten. 

Gleichgültig, meine Damen und Herren, ob 
unser EG-Beitritt in einigen Jahren Realität 
wird oder nicht. muß der österreichischen 
Exportwirtschaft die Möglichkeit gegeben 
und müssen die Rahmenbedingungen ge
schaffen werden. auf diesem Markt nicht nur 
weiter konkurrenzfähig zu bleiben, sondern 
konkurrenzfähiger zu werden. Es wäre nach 
meiner Auffassung völlig verfehlt, abzuwar
ten, welches Ergebnis unsere Gespräche mit 
Brüssel bringen. Der Gemeinsame Markt 
wird 1993 so oder so stehen, er kommt. Und 

gestaltet wird er heute, morgen und in elen 
nächsten Jahren. Diese Umstände haben be
reits viele österreichische Unternehmungen 
dahin gebracht, schon jetzt im Gemeinsamen 
Markt. aber auch im Osten Niederlassungen 
zu gründen, Verkaufsorganisationen aufzu
bauen. Das ist letztlich auch eine der Ursa
chen für die Erfolge unserer Exportwirt
schaft. 

Nur, meine Damen und Herren. ich habe 
im Wirtschaftsbericht gelesen und den Aus
führungen des Wirtschaftsministers entnom
men. Rahmenbedingungen müssen stimmen, 
es muß ein gutes Klima herrschen, und es 
soll dereguliert werden. 

Ich darf Ihnen namens meiner Fraktion 
sagen, wir wollen nicht warten bis zur näch
sten Legislaturperiode, wir wollen im Herbst 
beginnen. hinsichtlich jener Reform. die wir 
mit 1. Jänner in Kraft gesetzt haben, Gewer
beordnung, Herr Präsident, die Gespräche 
wieder zu aktivieren und nicht nur von Dere
gulierung zu reden. sondern Schritt für 
Schritt nun tatsächlich Wettbewerbsverbesse
rung, Deregulierungsmaßnahmen Platz grei
fen zu lassen. (Beifall des Abg. Resch.) 

Ich weiß, es ist hart, denn - ich sage das 
gar nicht kritisch. das gilt für alle Bereiche 
- jede Gruppe verteidigt einmal erworbene 
Rechte. die halt Platz gegriffen haben. In 
diesem Rahmen läßt es sich halt leichter le
ben. Aber unsere Aufgabe ist es. über diesen 
Rand hinauszusehen und die Entwicklung 
der nächsten Jahre zu erkennen und hier 
Voraussetzungen zu schaffen. daß unsere 
Wirtschaft, unsere Unternehmungen in einer 
Phase des Überganges in den größeren Markt 
entsprechende Voraussetzungen bei sich sel
ber auch vorfinden. Es wäre ein Fehler. ih
nen einzureden, wir bleiben schon so. wie wir 
jetzt sind, es wird dann schon irgendwie ge
hen. Das wäre eine fatale Politik, die wir 
nicht verantworten könnten. Daher werden 
wir sehr rasch im Herbst unsere Vorstellun
gen auf den Tisch legen, weil wir der Auffas
sung sind, jeden Monat später. jedes Jahr 
später ~äre eine falsche Politik. (Beifall bei 
der SPO.i 

Meine Damen und Herren! Einige Worte 
noch zu Erklärungen des Bundesministers 
Dr. Schüssel im Zusammenhang mit Verbund 
und Energie. 

Ich sage das durchaus kritisch: Als Vertre
ter der Regierungskoalition im Energiebe-
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reich sind uns die großen politischen Maß
nahmen eigentlich nicht gelungen, bisher zu
mindest nicht. Im Regierungsbericht sind ja 
auch die großen Passagen nicht vorzufinden. 
Ich bin durchaus mit Präsidenten Verzet
nitsch - wäre es ein Wunder - einer Mei
nung, daß schöne Gags und schöne Fotos, 
selbst wenn sie vor Ruderschiffen oder sonst
wo gemacht werden, eine effiziente Energie
politik nicht ersetzen. (Beifall bei der SPÖ 
lind Beifall der Abg. He/ga Er/ inger.) 

Bei aller Ernsthaftigkeit kann man das ja 
ohneweiters sagen: Rudern kostet Energie, 
bringen tut es sicher nichts, nicht einmal. 
wenn man gegen elen Strom rudern will. Das 
muß man elen Kollegen von der Österreichi
schen Volkspartei. die dort postieren und, 
anstelle effizienter energiepolitische Maßnah
men zu setzen, agieren, schon ins Stamm
buch schreiben. 

Dr. Schüssel hat kurz nach seinem Amts
antritt - er hat das heute zum Teil in seiner 
Wirtschaftsrede wiederholt - den Vorschlag 
unterbreitet, der Verbundgesellschaft zusätz
liche Aufgaben auf dem Gebiet der Abfall
wirtschaft und der Wasserentsorgung, aber 
auch des Fremdenverkehrs zu übertragen. 

Dieser Vorschlag ist nicht nur beachtens
wert, er ist zu Recht auch beachtet worden, 
hat in der Öffentlichkeit positive Resonanz 
erzeugt und ist unserer Auffassung nach 
durchaus diskutabel. Auch meine Partei fin
det die Erweiterung der Geschäftsbereiche 
der Verbundgesellschaft nicht nur überle
gens-, sondern auch erstrebenswert. 

So wie der Strukturwandel in der Wirt
schaft voranschreitet. müssen sich große 
Konzerne ebenfalls ändern. Wenn ich als po
sitives Beispiel Daimler-Benz hernehme, wie 
die innerhalb weniger Jahre eine Struktur 
vom Autoerzeuger bis hin in Bereiche, in 
denen sie vor einigen Jahren noch nicht ein
mal gedacht haben, bewerkstelligen (Abg. 
Hai ger m 0 s e r: Die SPD ist dagegen.'), 
bin ich der Auffassung, daß wir die enormen 
Ingenieurkapazitäten, das enorme Know-how. 
das in der Verbundgesellschaft existiert. 
durchaus für andere Bereiche nützen sollten. 
Das wäre Innovation, das wäre ohne Zweifel 
für die österreichische Volkswirtschaft ein 
enormer Schritt. 

Eine derartige Erweiterung der Geschäfts
bereiche könnte unserer Auffassung nach 

durch eine Satzungsänderung, welche mtnL
sterratspflichtig ist, bewerkstelligt werden. 

Wir sind aber auch der Auffassung - und 
ich bin überzeugt. da weiß ich mich mit den 
Abgeordneten der Oppositionsparteien 
durchaus einer Meinung -, daß eine derart 
weitreichende Änderung, die nicht nur die 
Verbundgesellschaft. sondern logischerweise 
auch die Landes-Elektrizitätsversorgungsun
ternehmen betreffen müßte, mit den Abge
ordneten des Nationalrates und mit den Bun
desräten diskutiert werden soll. Je breiter die 
Zustimmung zu einer solchen Satzungsände
rung, zu einer solchen Geschäftserweite
rungsmaßnahme ist. umso besser für dieses 
Unternehmen. für diesen so großen und 
wichtigen Konzern in unserer Volkswirt
schaft. 

Denn es ist uns doch hoffentlich allen, 
meine Damen und Herren, bekannt, daß die 
Müllwirtschaft in Gesetzgebung und Vollzie
hung Landessache ist, was zur Folge hat, daß 
diese eventuellen begrüßenswerten Aktivitä
ten der Verbundgesellschaft und der Landes
Elektrizitätsversorgungsunternehmungen eine 
Hilfestellung für die Bundesländer bedeuten 
würde. Denn daß hier Hilfe not tut. weiß. 
glaube ich, jeder, der um die Müllproblema
tik Bescheid weiß, und mich als Wiener Ab
geordneten freut es, daß das Bundesland 
Wien mit Kärnten zu den beiden einzigen 
Ländern gehört. bei denen die Müllentsor
gung grosso modo ein funkt!.onierendes Sy
stem hat. (Beifall bei der SPO. - Zwischen
ruf der Abg. He/ga E r l i 11 ger.) 

Die uns derzeit bekannte Situation zeigt, 
c.t.aß es auf dem Gebiet der Müllentsorgung in 
Osterreich zurzeit zirka 600 Rechtsträger 
gibt, wobei zirka 10 Prozent des Mülls ver
brannt werden und der Rest auf Deponien 
geht. In unseren Nachbarländern ist die Rela
tion Verbrennung zu Deponie 60: 40, also 
sicherlich eine ebenfalls beachtenswerte Si
tuation. 

Allein diese kurze Darstellung - und 
mehr möchte ich heute zu dem Thema noch 
nicht sagen - zeigt, was zu allererst not tut. 
Zum ersten eine rechtliche KlarsteIlung der 
Kompetenzlage, zum zweiten eine Bestands
aufnahme über die Situation in der gesamten 
Abfallwirtschaft in Österreich und drittens 
eine Bestandsaufnahme über die Situation 
der Trink- und Nutzwasserversorgung. Dar
auf aufbauend, meine Damen und Herren, 
würde ich den Herrn Bundesminister Schüs-
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seI bitten, ein umfassendes Konzept unter 
Einbeziehung der Verbundgesellschaft und 
der Landes-EVUs zu erarbeiten. 

Eines darf ich aber namens meiner Frak
tion eindeutig und klar festhalten: Ein Ouer
verbund der Stromwirtschaft mit der Abfal1-
beziehungsweise Wasserwirtschaft ist für uns 
ausgeschlossen. Unter keinen Umständen 
darf der Strombezieher durch die Erweite
rung des Geschäftsbereiches eier Verbunelge
seilschaft zusätzlich belastet werden. Um es 
noch deutlicher zu formulieren: Müllwirt
schaft sowie Trink- und N utzwasserversor
gung können und dürfen nicht zu Lasten des 
Strombeziehers gehen. 

Darüber hinaus wird sicherzustellen sein, 
daß die konstruktive Mithilfe der Landesge
sellschaften bei der Bewältigung der neuen, 
zusätzlichen Aufgaben erfolgt. Die dezentra
len Organisationen der Landesgesellschaften 
sind bei einer wirksamen Bewältigung dieser 
neuen großen Aufgaben ebenso unverzicht
bar wie das Einbinden beziehungsweise Wei
terbestehen der bereits funktionierenden 
Müllentsorgungsverbände. und zwar unbe
schadet ihrer rechtlichen Konstruktion. 

Herr Bundesminister Schüssel! Wir Abge
ordneten - und ich bin überzeugt. ich spre
che namens aller - warten auf Ihre Ent
scheidungsgrundlagen sowie auf Ihre Vor
schläge. Wir sind zur Kooperation bereit. -
Danke schön. I Beifall bei der SPÖ lind bei 
Abgeordneten der 0 V P.) 16.--15 

Präsident Dr. Stix: Als nächster zu Wort 
gelangt Herr Abgeordneter Schönhart. 

/6.-15 

Abgeordneter Schönhart (FPÖ): Sehr ge
ehrter Herr Präsident! Herr Bundesminister 
für wirtschaftliche Angelegenheiten! Sehr ge
ehrter Herr Finanzminister! Hohes Haus! Die 
heutige Erklärung des Bundesministers für 
wirtschaftliche Angelegenheiten zur wirt
schaftlichen Lage veranlaßt mich als Gastwirt 
selbstverständlich, gerade Probleme des 
Fremdenverkehrs besonders anzusprechen. 

Nun, der Herr Bundesminister hat uns 
schon gestern bei einer Pressekonferenz mit 
einer gewissen lubelstimmung den zukünfti
gen Sommertourismus für heute ins HallS 
geliefert. Ich weiß nicht. Herr Bundesmini
ster, ob es sinnvoll ist, daß man uns hier 
eigentlich zu Beginn einer Saison schon mehr 

oder weniger die posItIve lubelstimmung 
vom Ende einer Saison vor Augen führt. 

Ich weiß nicht. mit welch prophetischen 
Gaben Sie hier ausgestattet sind, um diese 
lubelstimmung den Osterreichern zu vermit
teln. Wie ich aus der Presse entnehmen 
konnte. sind Sie ganz besonders vom Mai 
ausgegangen, wohl wissend. daß der Mai vier 
Feiertage gehabt hat und diese Feiertage 
selbstverständlich ein besonders gutes Ergeb
nis nach sich ziehen. IAbg. S c h m i d [ -
m eie r: Das ist im Mai aber immer so.'j 

Die mir bekannten lunizahlen geben nicht 
mehr ein so erfreuliches Bild wie im Monat 
Mai, sondern es ist schließlich mehr oder 
weniger ein Gleichbleiben der Übernachtun
gen zu erwarten. 

Wenn auch heute vom Bundesminister für 
wirtschaftliche Angelegenheiten angeführt 
wird. daß es 13 000 Unternehmer mehr gibt, 
so ist dabei nicht gesagt worden, um wie 
viele es in derselben Zeit weniger geworden 
sind. (Bundesminister Dr. S c h Li s seI: Net
to mehr.') Wenn es auch netto ist, so zeigt 
jedenfalls das Bild der Fremdenverkehrswirt
schaft selbstverständlich nicht dieses positive 
Bild (Abg. Alle r: Sehr POSitiI'.') , das wir uns 
sehr gerne wünschen würden, wie es in vielen 
anderen Branchen bereits der Fall ist. (BeifaLL 
bei der FPÖ.) 

Nun sind natürlich auch damit Vorstellun
gen des Fremdenverkehrs verbunden, elie 
eine noch positivere Stellung herbeiführen 
würden. als sie der Bundesminister zumindest 
hier heute vor Augen geführt hat. Es ist die 
Wahrheit immer irgendwo in der Mitte, das 
ist auch ganz klar. Deswegen ist auch die 
Forderung der Fremelenverkehrswirtschaft im 
Süden. daß man die MautsteIlen der Tauern 
Autobahn nach Arnoldstein verlegen sollte, 
weil ja damit verbunden wäre. daß selbstver
ständlich die Fahrt und die Durchreise durch 
Österreich auch umfassend erfaßt werden, 
und dieses würde uns in die Lage versetzen, 
daß nicht der Eintrittspreis nach Kärnten ei
ner Bestrafung gleichkommt. 

Ich bin aber sehr froh, daß es eine Ver/än
derung des Wohnbaues gegeben hat, und so
mit steht es erstmalig den Ländern offen, auf 
eiern Gebiet der Schaffung von Wohnraum 
für gastgewerbliche Mitarbeiter sicher neue 
Wege zu beschreiten. Hier ist sicher eine 
bessere Ausstattung der Wohnungen unserer 
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zukünftigen Mitarbeiter durch eine Verbilli
gung des Investitionskapitals möglich. 

Mit Abgeordneten Smolle möchte ich mich 
eigentlich nicht lange auseinandersetzen. Der 
12. März hat seine Sprache gesprochen. Dem 
Abgeordneten Smolle glauben 1,7 Prozent 
der Kärntner Bevölkerung. Das sagt an und 
für sich alles. das spricht Bände. Er soll sich 
nicht einbilden, daß ihm die Kärntner Bevöl
kerung besondel's aufmerksam zuhört. Das ist 
längst nicht der Fall. IAbg. Par!Z i gon i: 
Die hören !Zur allf den Führer.') 

Zur Überstundenbesteuerung. die heute 
schon angezogen worden ist, ist natürlich 
auch von der Kollegin Korosec schon ange
kündigt worden, daß man auf schnellstem 
Wege eine Korrektur vornehmen soll, sozusa
gen eine Steuerreform zur Steuerreform. 

Man weiß. daß das Eigenkapital der Betrie
be und vor allem der Fremdenverkehrsbetrie
be mehr als zu wünschen übrigläßt. Das sa
gen auch die Zahlen. Die österreichische 
Fremdenverkehrswirtschaft ist bei den heimi
schen Kreditinstituten mit rund 72 Milliarden 
verschuldet. Diese hohe Verschuldung hat 
seit 1970 um das Zwölffache zugenommen. 

Diese große Verschuldung bedeutet nicht 
zuletzt eine jährliche Zinszahlung von rund 
7 Milliarden Schilling. Das gibt natürlich 
auch mit dazu Anlaß, daß der Fremdmittel
anteil bei der heimischen Fremdenverkehrs
wirtschaft bis zu 80 Prozent der Bilanzsum
me ausmacht. Im Vergleich dazu sind es bei 
der Industrie nur 30 Prozent. Es ist die Steu
erreform ein Gebot der Stunde, damit eben 
diese Eigenkapitalbildung, die ja früher. als 
die Freiheitliche Partei noch in der Regie
rung war, leichter möglich war, erleichtert 
wird. (Beifall bei der FPÖ. - Iro1lische Hei
terkeit des Abg. Heillzinger.) 

Wie kommt es dazu? Da hier von der 
rechten Seite so freudig darüber gelacht wird: 
Herr Kollege, wenn Sie zu Ihrem Gastwirt 
kommen (Abg. H ein z i 11 ger: Bei Ihrer 
Jungfernrede diirfen Sie alles sagen. ohne ge
stört Zll werden!), wenn Sie zu Ihrem Stamm
beisel kommen, wird man Ihnen sagen, was 
alles verbunden ist mit dieser Verschuldung: 
Die Alkoholsteuer, die AKM-Beiträge. der 
Dienstgeberbeitrag, Einkommensteuer. die 
Fremdenverkehrsabgabe, die Grundsteuer. 
die Gewerbeertragsteuer, Gewerbekapitalsteu
er. die Getränkeabgabe - ein dringender 
Wunsch wäre natürlich auch von der Frem-

denverkehrswirtschaft, daß hier an der Quel
le besteuert wird und nicht die Ausstattung, 
was sehr oft dazu führt, daß eben Qualität 
zusätzlich noch besteuert wird -, die Lust
barkeitsabgabe, die Lohnsteuer, die Lohn
summensteuer. die Sozialversicherung flIr 
Dienstnehmer. Sozialversicherung, die der 
Unternehmer selbst zu tragen hat, die Um
satzsteuer, die Vermögensteuer, die Vergnü
gungssteuer, die Zinsertragsteuer, den Zu
schlag zum Dienstgeberbeitrag, die Kredit
steuer und nicht zuletzt die Kammerum
lage 2. (Abg. H e i 11 Z i Il ger: Telefon-
gebühr, Postgebühr. Fernsehgebühr!) Da 
kommen dann die Betriebsprüfer, Sozialversi
cherungsprüfer, Getränkesteuerprüfer, Lohn
summensteuerprüfer, der Gewerbeinspektor 
(Abg. H e i Il Z i f1 ger: ArbeüsinspeklOrell.'). 
die Arbeitsinspektoren - wenn Sie ein biß
ehen Geduld haben, werde ich Ihnen das 
selbstverständlich sagen, Herr Abgeordneter 
-, die Lebensmiuelinspektoren, dann kommt 
natürlich noch die AKM-Prüfung, dann kom
men die Preispolizei und viele andere mehr. 
(Abg. H ein Z i Tl ger: Manchmal kommt 
auch die Wirtschaftspolizei.'J 

Dann kommt es aber dazu. und so ist es 
auch einem Unternehmer ergangen: Er hat 
bei einer Prüfung der Sozialversicherung eine 
Vorschreibung bekommen. Dann hat dieser 
Unternehmer gewagt zu fragen. wofür er das 
zahlt. Der Prüfer hat ihm das nicht sagen 
können. Er ist dann zum Gruppenleiter ge
gangen. Der Gruppenleiter hat ihm das auch 
nicht sagen können. Er hat dann mit seinem 
Steuerberater einen Schriftverkehr begonnen. 
(Abg. Alle r: Der hat es auch nicht gewußt.') 
Das hat dazu geführt. daß die Antwort fol
gendermaßen gelautet hat, nämlich daß der 
Krankenkassenprüfer gesagt hat. er weiß sel
ber nicht mehr, wozu er eigentlich diese Vor
schreibung gemacht hat. (Abg. H ein -
z i n ger: Das war damals. als Sie in der 
Regierung waren.') Das ist das Schicksal eines 
Gastgewerbeunternehmers. der sicher kein 
leichtes Leben hat. 

Deswegen meine Forderung: Jeder, der 
heute als Prüfer irgendwo aufgenommen 
wird, soll zehn Jahre irgendwo vorher in ei
nem Gewerbebetrieb gearbeitet haben, bevor 
er auf Gewerbeunternehmer losgelassen wird. 
(Beifall bei der FPÖ und Beifall des Abg. 
Auer. - Abg. H e i fl Z i fl ger: Danfl kennt 
er sich ja flach besser aus und kennt alle 
Schliche.') 
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Oder es soll so gemacht werden wie in den 
Schulen. dort wird eier Schulinspektor nicht 
auf die Lehrer losgelassen, sondern er hat 
eine gewisse beratende Funktion einzuneh
men. Selbstverständlich werden wir. wo im
mer sie sind. schwarze Schafe nicht decken. 
Das ist für uns selbstverständlich und klar. 
Auch die roten nicht! (Abg. Par IZ i g 0 Il i: 
Allf Ihre blauen passen Sie besser auf.' Sie 
haben Schafe genllg.') 

Damit ich die Zeit nicht überschreite. mei
ne tourismuspolitischen Forderungen aus der 
Sicht der Hoteliers und Gastbetriebe: daß 
man die Tourismusförderung, wie es sicher 
sehr oft die Absichtserklärung war. schwer
punktmäßig durchführt. daß die ERP-Fonds
mittel aufgestockt werden. Herr Minister, 
und daß vielleicht auch, gerade was die Fe
rienplanung anlangt. eine weitestgehende 
Entzerrung der Reiseströme nur dadurch er
reicht werden kann, daß die Sommerferien 
auf den Herbst und zum Teil auch auf das 
Frühjahr verlegt werden, wobei diese zwei 
Monate selbstverständlich beibehalten wer
den. Das würde sicher auch dazu führen. daß 
man hier der Fremdenverkehrswirtschaft ei
nige Impulse geben könnte. (Beifall bei der 
FPÖ.) 

Ich darf Sie ersuchen. daß eine ähnliche 
Richtung wie auf dem Gebiet der Alkoholab
gabe. wo schon eine Senkung durchgeführt 
wurde. auch bei den alkoholfreien Getränken 
eingeschlagen wird. Auch im Interesse unse
rer Jugend. 

Was die Jugendbeschäftigung anlangt. mei
ne sehr verehrten Damen und Herren. ist es 
eigentlich für mich unverständlich, wenn 
man mit einer Sommerzeit zwar die Zeit 
verlegt. aber dem nicht Rechnung trägt. Ja, 
warum soll ein Jugendlicher. der mündig ist. 
aufgrund der Sommerzeit dann nicht bis 
23 Uhr arbeiten können: Sie würden es ger
ne tun. und ich kann hier auch wirklich das 
Verständnis der Jugend (Abg. 
S \' i h a [ e k: Das sind Lehrlinge. die sind /5 
oder /6.') Herr Kollege! Sie kennen sich da 
zuwenig aus, Sie waren wahrscheinlich noch 
nie beschäftigt. (Beifall bei der FPÖ. - Iro
nische Heiterkeit und Zwischeflrufe bei der 
SPÖ.) 

Die Fünfzehnjährigen. damit Sie das jetzt 
auch wissen für die nächste Zeit. dürfen nur 
bis 20 Uhr arbeiten. Aber ich kläre Sie gerne 
darüber auf. 

Einerseits gibt es natürlich das große Pro
blem der Zumutbarkeit aufgrund des Ar
beitslosenversicherungsgesetzes und ~\Uf eier 
anderen Seite den großen Bedarf an Beschäf
tigten. Hier wird selbstverständlich von uns 
in erster Linie danach getrachtet, Einheimi
sche zu beschäftigen. Aber wenn halt ein 
Betrieb in der Form nicht mehr aufrechter
halten werden kann, dann muß eben im In
teresse unserer Volkswirtschaft - und da ge
hören alle dazu. von links nach rechts -
Abhilfe geschaffen werden. 

Eine 5-Tage-Woche, meine sehr verehrten 
Damen und Herren, ist mir einfach unvor
stellbar. Wenn hier die Gewerkschafter wei
terhin so stur und starrsinnig sein werden. 
wird es sicher nicht zu diesem Erfolg führen. 
den Sie sich hier erhoffen. Diese 5-Tage
Woche geht sicher an der Realität vorbei. 
Wünschenswert wäre sie sicher. Man kann sie 
vielleicht in einem Ganzjahresbetrieb ma
chen. nicht aber in Saisonbetrieben. Dort ist 
es undenkbar. Das würde zu einer weiteren 
Wettbewerbsverzerrung führen. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Vergessen Sie nicht, unser Flaggschiff Touris
mus luch in Zukunft bestmöglich zu unter
stützen. - Danke. (Beifall bei der FPÖ.) 1-:'11(/ 

Präsident Dr. Stix: Als nächster zu Wort 
gelangt Herr Abgeordneter Or. Lanner. 

1-:'.{l0 

Abgeordneter Dr. Lanner (ÖVP): Herr 
Präsident! Meine Damen und Herren! Bun
desminister Lacina hat heute in seiner Erklä
rung mit der Zitierung einer Zahl für Aufre
gung gesorgt. und ich möchte zunächst die
sen Satz. um den es hier geht, noch einmal 
zitieren. Minister Lacina meinte: "Die hohen 
Kosten für die Agrarüberschüsse haben e1ie 
Grenzen des Finanzierbaren erreicht. Das 
Landwirtschaftsministerium selbst hat für 
eine OECD-Untersuchung die Agrarsubven
tionen durch Steuerzahler und Konsumenten 
auf 29 Milliarden Schilling im Jahre 1988 er
rechnet." 

Ich möchte Ihnen dazu folgendes sagen: 
Ich war vor einigen Monaten in der südlichen 
TLlrkei und habe eine Baumwollspinnerei be
sucht. Ich habe dort die Arbeiter gefragt. was 
sie denn monatlich verdienen, und sie haben 
gemeint. zwischen 2 000 und 2 500 S. 

Es würde mir nicht im Traum einfallen. 
die Differenz dieser Löhne zu den östen'ei-
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chischen Verhältnissen den österreichischen 
Arbeitern und Angestellten als eine Subven
tion anzurechnen. (Zustimmung hei der 
ÖVP.) Das aber macht die OECD bei den 
österreichischen Bauern, und ich werde Ih
nen dazu folgendes sagen, zunächst an die 
Adresse der OECD: Es ist einfach unstatt
haft, ich sage unanständig, auch wenn es die 
OECD gemacht hat, daß man einen Preis 
hernimmt, den sogenannten Weltmarktpreis, 
wo jeder weiß, daß es keinen Weltmarktpreis 
gibt, der auf den Proeluktionskosten eier hei
mischen Landwirtschaft basiert. Jeder Welt
marktpreis ist manipuliert. (Beifall bei Ö VP 
Ilnd FPÖ.J 

Die Amerikaner haben vor kurzem ein 
großes Geschäft ... (Abg. Dr. No IV 0 l /l y: 
Damit kmm man den Konsumenten I'ersorgen.' 
Das ist der Preis.') Herr Kollege Nowotny! 
Lassen Sie mich das Argument zu Ende füh
ren, und dann gehen wir in die Diskussion 
ein! 

Die Amerikaner haben kürzlich ein großes 
Geschäft mit den Russen abgeschlossen. Ob
wohl sie dauernd im Rahmen des GATT von 
Subventionsabbau philosophieren, praktizie
ren sie einen ganz anderen Stil: Sie haben 
mit riesigen Subventionen dieses Geschäft 
zustande gebracht. 

Was ich damit meine: Den Eindruck zu 
erwecken, die österreichischen Bauern, die 
Tag und Nacht arbeiten, bräuchten 
29 Milliarden Schilling an Steuern, sonstigen 
Geldern oder öffentlichen Mitteln (Abg. Ing. 
Mur e r: Das isc ein Walmsinl1.') , um über 
Wasser gehalten zu werden, ist eine Zumu
tung für diesen Berufsstand. f Beifall bei Ö V P 
wut FPÖ. - Abg. Ing. M II r e r: Eine Lüge.') 
Wir werden nicht müde werden, dieses 
Hühnchen mit der OECD zu rupfen. 

Und Sie, Herr Finanzminister, würde ich 
bitten, bis diese Sache geklärt ist, diese Zah
len nicht mehr zu zitieren. Unsere Bauern 
haben diese Art der Darstellung einfach nicht 
verdient! (Abg. Dr. N 0 \-1,' 0 t f1 y: Das ist die 
Wahrheit.' Wollen Sie Zensur machen?) Nein, 
aber ich werde Ihnen das System erklären. 
Wenn Sie wollen, gehen wir ins Detail. Ich 
opfere gerne meine Redezeit für diesen 
Punkt. 

Wie funktioniert beispielsweise das ameri
kanische System? Und die Amerikaner beein
flussen ganz wesentlich mit ihrer Politik den 
Weltmarkt. fAbg. Dr. No H/ 0 t fl y: Das ist 

ja nicht die Frage.') Sie lassen es sich ja auch 
nicht gefallen, daß die Löhne Ihrer Arbeiter 
mit jenen im Kongo verglichen werden, son
dern gleiches mit gleichem. (Abg. Dr. 
N 0 W 0 ( Il y: Es geht doch um den Welt
l1larkr.' Das iSl bei Stahl genauso.') Die Ameri
kaner praktizieren folgendes System: Sie sa
gen den Bauern: Verkauft auf dem Welt
markt möglichst günstig, möglichst billig, und 
ihr kriegt die Differenz von uns auf andere 
Weise ausgeglichen. So funktioniert das! 

Auf der Basis realer Produktionskosten 
könnte man darüber noch reden. Aber diese 
Form der Darstellung, Herr Pro~~ssor No
wotny, ist eine Irreführung der Offentlich
keit. Den Eindruck zu erwecken, 
29 Milliarden Schilling wären für das öster
reichische Agrarsystem notwendig, ist einfach 
unsachlich und falsch. Wir werden nicht 
müde werden, dieses Hühnchen mit der 
OECD zu rupfen und hier für Klarheit zu 
sorgen! (BeifaLl bei ÖVP ulld FPÖ.) 

Die zweite Bemerkung, die ich machen 
möchte, bezieht sich auch auf den Agrarbe
reich. Herr Minister Lacina! Sie haben von 
den Bestrebungen einer stärkeren Agrarlibe
ralisierung im Rahmen des GATT gespro
chen. Das ist richtig. Das ist auch so. Nur, 
auch hier, glaube ich, sollte man darlegen, 
daß in der Liberalisierung, das heißt in der 
mengenmäßigen Freigabe, nicht des Rätsels 
Lösung liegt. 

Es gibt verschiedene Möglichkeiten der 
Steuerung des Marktes. Wir haben zum Bei
spiel eine starke Mengensteuerung in Öster
reich. Die EG hat ihren Agrarmarkt völlig 
liberalisiert, und trotzdem ist er unzugänglich 
für jeden, der nicht diesem Klub angehört, 
weil sie einen teuflischen Preismechanismus 
erfunden hat. Es kommt also weniger auf das 
Wort "Liberalisierung", mengenmäßige Frei
gabe, an, sondern viel wichtiger wäre, daß 
wir den freien Handel durch einen fairen 
Handel ersetzen. (Abg. Dr. N 0 w 0 C II y: Das 
müssen Sie mit Ihren Kollegen ausmachen.') 

Meine letzte Bemerkung bezieht sich auf 
. die Infrastruktur. Im Wirtschaftsbericht ist 
davon die Rede, daß der Grundstein für die 
Infrastruktur des 21. Jahrhunderts gelegt 
werden muß. Das möchte ich unterstreichen. 

Dabei wird auf das hochrangige Straßen
netz verwiesen, auf die Neue Bahn, auf den 
Schul- und Universitätsbau und auf das Tele
kommunikationsnetz. Das ist alles sicher not-
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wendig. Ich möchte das unterstreichen und. 
wenn Sie wollen, außer Streit stellen. 

Aber es fehlt mir im Wirtschaftsbericht ein 
klares Bekenntnis zur Dezentralisierung. Ein 
klares Bekenntnis zur Dezentralisierung hat 
nämlich zur Folge, daß die Infrastruktur 
auch für das 21. Jahrhundert flächendeckend 
zu sein hat. Wenn es um die Infrastruktur 
des 21. Jahrhunderts geht, darf der ländliche 
Raum nicht auf der Strecke bleiben. 

Ich zitiere hier nur ein einziges Beispiel 
aus dem Bereich der Telekommunikation. 
der in diesem Zusammenhang eine Rolle 
spielt. Die Möglichkeit einer gediegenen Aus
bildung und Weiterbildung ist heute - Mini
ster Schüssel hat ausdrücklich darauf hinge
wiesen - eine wichtige Voraussetzung für 
den Bestand im Wettbewerb. Das war bisher 
in den Ballungszentren relativ einfach. in den 
entlegenen Lagen unerhört schwierig. 

Die Technik der raschen Informationsüber
tragung über Telekommunikation eröffnet 
völlig neue Möglichkeiten. Man spricht der
zeit von einem neuen Universitätsschema im 
ländlichen Raum. und zwar mit weltweiten 
Vernetzungen. Die Voraussetzung ist aber 
eine flächendeckende Infrastruktur. Das sind 
teure Leitungsnetze, die sicher etwas kosten. 

Diese Infrastruktur kann sich nicht nur an 
den Ballungszentren orientieren. sondern 
muß auch dem ländlichen Raum zur Verfü
gung stehen. Das ist sowohl eine Frage der 
Bildung wie auch eine Stärkung der heimi
schen Mittelbetriebe und bietet die Möglich
keiten für neue, attraktive Arbeitsplätze. 

Die Schweizer Bundesregierung - und es 
ist in diesem Wirtschaftsbericht sehr viel von 
den Rahmenbedingungen die Rede - hat 
ausdrücklich den flächendeckenden Ausbau 
der Telekommunikation in ihr Rahmenpro
gramm der Gesetzgebung aufgenommen. 

Wenn wir das, was wir hier wiederholt als 
besonders notwendig unterstreichen. auch 
wirklich in die Realität. in die Praxis umset
zen wollen, dann müssen wir dem ländlichen 
Raum im 21. Jahrhundert eine Chance ge
ben, eine Chance. die heute vieles leichter 
macht durch eine neue Technik. In der frü
heren Zeit war es so. daß die Industrialisie
rung die Leute angezogen, wenn Sie wollen. 
abgezogen hat. 

Die neue Technik der Telekommunikation 
begünstigt die Dezentralisierung. Die Voraus
setzung ist eine f1ächencleckende Infrastruk
tur, die Voraussetzung sind Rahmenbedin
gungen, die nicht nur von den Gemeinden. 
sondern auch von den Ländern und von der 
Bundesregierung ausgehen, und die Voraus
setZLIng ist. daß wir nicht nur Verkehrswege 
fördern. sondern auch Informationswege. 

Wenn es um den Ausbau der Infrastruktur 
geht. stellt man immer die Frage: Ja rechnet 
sich denn das? Und ich sage dann immer: 
Nun, rechnet sich das mit der Briefpost? 
Warum kostet ein Brief von Wien nach 
St. Pötten 5 S und von Wien nach Bregenz 
dasselbe? Ist das eine Frage der Kosten: 
Nein! Das ist heute eine Selbstverständlich
keit, das ist Teil des öffentlichen Services. 

Das gleiche wie bei der Briefpost verlangen 
wir für die Informationsübertragung als Ziel. 
nicht von heute auf morgen, stufenweise. 
Dann hat dieser Raum auch eine Chance. 
und dann ist die Dezentralisierung auch nicht 
eine leere Worthülse. (Beifall bei ÖVP (md 
FPÖ.) 1-:-.(19 

Präsident Dr. Stix: Zum Wort gemeldet 
hat sich Herr Bundesminister für Finanzen 
Dkfm. Lacina. 

Bundesminister für Finanzen Dkfm. Laci
na: Sehr geehrter Herr Präsident! Meine sehr 
verehrten Damen und Herren Abgeordneten! 
Ich habe. Herr Abgeordneter Lanner. größtes 
Verständnis dafür. daß man Studien der 
OECD mit einiger Kritik gegenübersteht. Ich 
glaube allerdings nicht, daß eine sehr emotio
nale Reaktion auf ökonomische Berechnun
gen angebracht ist. 

Es geht letzten Endes darum, und ich habe 
mich darauf bezogen, daß hier für eine inter
nationale Studie, auf deren Basis sich an sich 
nicht so schlechte Ökonomen geeinigt haben. 
Zahlen aus dem Landwirtschaftsministerium 
zur Verfügung gestellt worden sind, und die 
sagen das aus, was sie aussagen, nämlich daß 
zur Abstützung der Agrareinkommen, die 
eben sehr stark von den Weltmarktpreisen 
mitbestimmt werden, in Österreich erhebli
che Steuermittel und Mittel des Konsumen
ten eingesetzt werden, wie auch in anderen 
Ländern. daß die Grenze der Finanzierbar
keit hier und in anderen Ländern erreicht ist. 
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Ich habe eigentlich angenommen. Herr Ab
geordneter Lanner, daß es darüber einen 
Konsens gibt, sonst könnte ich mir nicht er
klären, wieso wir im Arbeitsübereinkommen 
festlegen, daß wir die Budgetausgaben pla
fondieren. Ich habe ja auch darauf hingewie
sen, daß gerade durch die jüngste Reform der 
Marktordnung Maßnahmen zur liberalisie
rung gesetzt werden, und zwar nicht nur zur 
mengenmäßigen, sondern zur Liberalisierung 
im Sinne der Beseitigung von Handelshemm
nissen, und zwar auch auf dem Binnenmarkt 
- der Herr Präsident weiß ganz genau, was 
ich meine -, etwa in der Frage der Verar
beitung das sehr rigide Marktsystem dort auf
zubrechen, was schrittweise geht, und ich 
glaube. da haben wir uns auf einen vernünfti
gen Weg geeinigt. Daher sehe ich nicht die 
Begründung, die Sie hier angeben. 

Herr Abgeordneter Lanner! Sie müssen ei
nes. glaube ich. akzeptieren. denn Sie akzep
tieren es ja auch in anderen Bereichen: daß 
nämlich der Preis mit den Kosten ursächlich 
einmal nichts zu tun hat. 

Wir haben viele Jahre erlebt. in denen 
Stahl etwa in Österreich, in der Bundesrepu
blik Deutschland und in Italien oder auch in 
anderen Ländern zu wesentlich höheren Ko
sten erzeugt wurde. als der Weltmarktpreis 
tatsächlich hergegeben hat. Na ja, so ist das. 
Es mußte daher subventioniert werden, es 
mußte die Produktion eingeschränkt, abge
baut werden. 

Und, Herr Abgeordneter Lanner, worum 
wir uns bemühen sollten, ist. daß die produk
tionsspezifischen. nämlich produktionsstei
gernden - und darum bemühen wir uns ja 
auch - Subventionen abgebaut werden und 
daß wir zu einem sanften Übergang, der so
zial vertretbar ist, der für eine gesamte Be
völkerungsgruppe vertretbar ist, zu neuen 
Formen des Wirtschaftens kommen. 

Aber dem werden Sie keinen guten Dienst 
leisten, wenn Sie gegen Windmühlenflügel ei
ner OECD-Berechnung anrennen. Es hat we
nig Sinn, das auf diese Weise in Frage zu 
stellen, wie das hier passiert ist. 

Herr Präsident! Hohes Haus! Wenn ich 
noch zu den Äußerungen der Herren Abge
ordneten Bauer und Gugerbauer sprechen 
darf. 

Zum einen ist uns heute vorgeworfen wor
den, daß hier die Bundesregierung schönge-

färbt hat. also daß wir übertrieben hätten. 
daß die österreichische Wirtschaftslage im 
Vergleich mit der internationalen bestenfalls 
im Durchschnitt liegt, zum anderen, daß wir 
uns mit fremden Federn geschmückt hätten, 
wie Herr Abgeordneter Gugerbauer gesagt 
hat. 

Meine sehr verehrten Herren Abgeordne
ten! Ich habe vor mir die jüngste Prognose 
des Wirtschaftsforschllngsinstitutes. Sie ist 
heute durchdiskutiert worden und stellt eines 
fest - und das ist kein Regierungsbericht -: 
Die Dynamik der österreichischen Wirtschaft 
kann sich im internationalen Vergleich sehen 
lassen. Das BrllttoinlandsprQdllkt wird 1989 
ebenso wie im vergangenen Jahr um etwa 
einen halben Prozentpunkt rascher wachsen 
als in der Bundesrepublik Deutschland und 
in Westeuropa insgesamt. 

Herr Abgeordneter Bauer! Ein halber Pro
zentpunkt ist ein halber Prozentpunkt. Wir 
brauchen, glaube ich, auch darüber nicht zu 
streiten. Hie und da streiten wir über Zahlen, 
aber diese sollten Sie nicht in Frage stellen. 
(Beifall bei SPÖ lind Ö V P.) 

Aber, sehr geehrter Herr Abgeordneter 
Bauer, und das vor allem auch in Richtung 
Gugerbauer: ,,1988" - so stellt das Wirt
schaftsforschungsinstitut fest - "war der 
Wachstumsvorsprung vor allem mit der gu
ten internationalen Grundstoffkonjunktur 
und mit der Erholung der verstaatlichten In
dustrie zu begründen. Im Jahr 1989 ist er 
wesentlich den Effekten der Steuerreform 
zuzuschreiben. Sie erhöht die Netto-Massen
einkommen heuer um 3 Prozentpunkte und 
gibt damit dem privaten Konsum kräftige Im
pulse, die auch noch ins nächste Jahr hinein
reichen werden. Gleichzeitig verbessert sie 
das Klima für Investitionen, sind doch die 
Investitionen von heute die Gewinne von 
morgen, für die dann weniger Steuer gezahlt 
werden muß." 

Sehr geehrter Herr Abgeordneter Bauer! 
Das ist kein Regierungsbericht, das ist die 
nüchterne Sprache des Wirtschaftsfor
schungsinstitutes, das einfach darauf hinweist, 
daß drei Faktoren: günstige Grundstoffkon
junktur, Erholung der verstaatlichten Indu
strie und letzten Endes die Steuerreform, 
dazu beigetragen haben, daß wir ein günsti
geres Wachstum haben als der Durchschnitt 
Westeuropas. 
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Das ist ja nichts Böses! Ich kann mich 
erinnern, Sie haben der Körperschaftssteuer
reform ja hier in diesem Hause zugestimmt. 
Herr Abgeordneter Bauer! Ich habe mir ge
dacht. daß Sie sich dabei etwas überlegt ha
ben. Zum BeispieL daß damit vielleicht ein 
positiver Beitrag für e1ie österreichische Wirt
schaftsentwicklung geleistet wird. Ja warum 
leugnen Sie elen heute'? 

Ihr Parteiobmann hat damals das Kunst
stück vollbracht. am Rednerpult gegen die 
KöSt-Reform und dann, wieder zum Sitz zu
rückkehrend, für die KöSt-Reform zu sein. 

Aber. Herr Abgeordneter Bauer. es ist ja 
nicht notwendig. sich von eigenen Maßnah
men zu distanzieren! 

Und schließlich das eine, was dem Herrn 
Abgeordneten Gugerbauer noch zu entgeg
nen ist. wenn er über die Frage der Kapital
ertragsteuer spricht. Er war ja heute sehr 
gemäßigt. Er hat mir ja in diesem Zusam
menhang schon Borniertheit vorgeworfen. 
Ich habe eigentlich erwartet, daß die nächste 
Rücktrittsaufforderung kommt. aber das wird 
sicherlich in den nächsten Tagen wieder der 
Fall sein. 

Es ist nur eines anzumerken: Was Herr 
Abgeordneter Gugerbauer nicht vergessen 
sollte. ist. daß etwas. das Kapitalertragsteuer 
heißt. in Österreich nicht unbedingt dasselbe 
sein muß wie in der Bundesrepublik 
Deutschland. Wir haben hier eine bestehende 
Steuerpflicht durchgesetzt. In der Bundesre
publik Deutschland wurde zum Beispiel -
und das kostet viel an Administration; das 
gebe ich gerne zu - eine Steuer auf Versi
cherungserträge eingeführt. Die wurde hier 
nicht eingeführt. 

Wir haben eine ganz andere Situation, die 
Situation der Kontrollmitteilungen. die Situa
tion des nicht anonymen Kontos in der Bun
desrepublik Deutschland, die sich Herr Abge
ordneter Gugerbauer bei der Frage der Ein
schätzung des Zinsdifferentials doch auch an
sehen sollte. 

t; nd dann sollte er sich vor allem ansehen, 
wenn es ihm so stark um die Zinsen und die 
Zinsenlandschaft geht - das war seine große 
Sorge -, wie das in den letzten Jahren aus
geschaut hat. Ich möchte das Hohe Haus 
nicht mit Zahlen quälen, aber wir hatten im 
Jahr 1980, als wir weder in der Bundesrepu
blik Deutschland noch in Österreich das Pro-

blem hatten, darüber sprechen zu müssen. 
ein Zinsdifferential von 8,5 zu 9,2. also von 
0.7. Das hat sich dann bewegt von 0,2 bis 0.9 
und 1,4. und wir haben jetzt eines von 0.3. 

Und ich darf schon darauf hinweisen. daß 
die jüngste Bundesanleihe, die Anfang des 
nächsten Monats emittiert wird, bei einer 
Laufzeit von zwölf Jahren 7 1/8 Prozent Ver
zinsung haben wird. Im Juni haben wir bei 
zehn Jahren Laufzeit 7 1/4 Prozent gehabt, 
das hei ßt, ein leichtes Zurückgehen der Zins
tendenz. Und a11 das ist. bitte, im Ganzen zu 
sehen. 

Aber ich verstehe eines nicht ganz. Ich 
habe vor wenigen Wochen mit Herrn Abge
ordneten Gugerbauer eine heftige Kontrover
se gehabt, weil er gemeint hat, das Budget 
gerät aus den Fugen, und zwar weil die Ein
nahmen so stark zurückbleiben. und das wäre 
ein ganz wichtiger Grund, daß ich zurücktre
ten müßte. 

Ich entnehme einer Aussendung, die er 
vergangene Woche gemacht hat: "Durch die 
gute Wirtschaftskonjunktur hat der Finanz
ministel' einen zusätzlichen Spielraum von 
20 Milliarden Schilling gewonnen. den er 
dazu nützen soll, daß" - wie er sich aus
drückte "die Sparbuchsteuer auch in 
Österreich abgeschafft wird:' 

Es ist die Frage zu stellen, wie diese 
20 Milliarden Schilling zustande gekommen 
sind. Ich habe einen gewissen Optimismus. 
auch für den Budgetvollzug dieses Jahres. 
Aber, Herr Abgeordneter Bauer. wenn Ihr 
Kollege Gugerbauer nicht den von Ihnen be
haupteten Finanzbedarf von Steyr-Daimler
Puch zusammengerechnet hat mit Mehrerträ
gen im heurigen Jahr, kann ich m.~r die Zahl 
nicht erklären (Beifall bei der SPO), und ich 
nehme nicht an, daß sie so erklärt werden 
soll. - Danke sehr. (Beifall bei SPÖ und 
ÖVP.J 17 .7IJ 

Präsident Dr. Stix: Zum Wort gelangt Herr 
Abgeordneter Schmidtmeier. 

1:7 ]0 

Abgeordneter Schmidtmeier (SPÖ): Sehr 
geehrter Herr Präsident! Meine Herren Bun
desminister! Sehr geehrte Damen und Her
ren! Wir diskutieren über den Wirtschaftsbe
richt, wir diskutieren über die österreichische 
Wirtschaft, und es ist eine erfreuliche Dis
kussion heute. Die Wirtschaftsdaten, über die 
wir diskutieren, stimmen, es sind äußerst po-
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sitive Wirtschaftsdaten, und die Prognosen 
sind noch positiver als die heutigen Daten. 
Die jüngste. ich glaube, erst heute veröffent
lichte Prognose sagt uns ein Wirtschafts
wachstum für das gesamte heurige Jahr von 
etwa 3.5 bis 3.8 Prozent voraus. 

Diese positiven Daten werden einerseits ge
tragen durch den Konsum. andererseits durch 
den Export und auch durch den Tourismus. 
Besonders erfreulich für die Wirtschaft und 
damit. glaube ich. für uns alle ist. daß nach 
den Prognosen der Zukunft die Investitionen 
am meisten steigen werden. Es sind dies Da
ten. Zahlen. die entstanden sind aus einem 
Zusammenwirken der tüchtigen Menschen in 
der Wirtschaft. der internationalen Konjunk
tur und sicherlich auch der Rahmenbedin
gungen. die die österreichische Wirtschafts
politik der Wirtschaft vorgibt. Selbstverständ
lich gibt es den Strukturwandel. selbstver
ständlich wirkt sich dieser Strukturwandel 
unterschiedlich aus. 

Die insgesamt positiven Daten dürfen uns 
von diesen Unterschieden nicht ablenken. wir 
müssen auch diese Unterschiede erkennen: In 
den wirtschaftlichen Regionen. in den wirt
schaftlichen Branchen. in den Betriebsgrößen 
und unterschiedlichen Standorten wirken sich 
die Wirtschaftsdaten unterschiedlich aus. 
Aber die Rahmenbedingungen. die die öster
reichische Wirtschaftspolitik vorgibt, haben 
uns insgesamt positive Daten gebracht. Auch 
dort. wo es Probleme gibt. sind diese Proble
me aufgrund der Rahmenbedingungen und 
aufgrund der gesamten Wirtschaftslage gerin
ger. als wenn es anders wäre. Nur: Diese 
Rahmenbedingungen hat es nicht nur heute 
gegeben, es wird sie auch morgen geben. es 
hat sie auch im wirtschaftlichen Gestern und 
im wirtschaftlichen Vorgestern gegeben. 

Ich meine damit auch. daß nicht erst in 
den letzten drei oder. richtiger gesagt. zwei
einhalb Jahren diese Wirtschaftsbedingungen 
gegeben sind, dieser positive Rahmen. Und 
ich muß hier auch dem Kollegen Madertha
ner als neuem Mann der Wirtschaft. als neu
em Mann der Wirtschaftspolitik jetzt doch 
etwas entgegnen. Ich weiß - ich entschuldi
ge mich bei den anderen -, ich habe das 
schon öfter auch von dieser Stelle aus gesagt, 
er hat es nicht gehört. Ich bedaure. daß er es 
auch jetzt nicht hören wird, denn nach seiner 
Rede ist er weggegangen. Anscheinend hat 
ihn die weitere Diskussion nicht mehr inter
essiert, oder er hat andere Termine gehabt. 

Er hat hier eine Diskussion mit den Frei
heitlichen provoziert; eine Diskussion, die 
wir wirklich schon seit Jahren hinter uns 
haben. Auch damals wurde es immer wieder 
gesagt. und man muß es ihm auch heute 
wieder sagen: Zur Zeit der kleinen Koalition 
und viel mehr noch zur Zeit der sozialisti
schen Alleinregierung haben sich diese wirt
schaftspolitischen Rahmenbedingungen be
reits positiv ausgewirkt. Auch wenn es 
Scheingefechte zwischen der ÖVP und der 
FPÖ vor einer Stunde oder vor zwei Stunden 
hier im Saal gegeben hat, weiß man ja. daß 
auf anderen Gebieten die Zusammenarbeit 
klappt. Und wie ich höre und worin ich 
heute wieder bestärkt wurde, gibt es anschei
nend schon zwischen dem Wirtschaftsbund 
und der Freiheitlichen Partei eine solche Zu
sammenarbeit, oder man hat sie vor. 

Nur bitte ich, den Kollegen Maderthaner 
auszurichten, weil er ja, wie ich gesagt habe. 
nicht da ist: Wenn sich erst durch den Ein
tritt der ÖVP die wirtschaftlichen Rahmenbe
dingungen der Wirtschaftspolitik so verbes
sert hätten, wo ist denn dann heute der sei
nerzeitige Wirtschaftsminister Graf? Er sitzt 
heute nicht mehr hier. Ich weiß nicht, warum 
das so ist. 

Und wenn erst die ÖVP die Steuerreform 
eingeleitet hat. wo ist denn der Staatssekretär 
Ditz? Ich wei ß. ich habe das schon des öfte
ren hier gesagt, aber Maderthaner hat es wie
der angeführt. Wo ist denn der Staatssekretär 
Ditz? Auf der Regierungsbank ist er sicher 
nicht mehr. (Abgeordnete Dr. He/ga 
R abI - S ta cl I e r: Über unsere Minister 
\viircie ich an Ihrer Stelle nicht reden.') Also 
über die Wirtschaftskompetenz der Minister, 
Frau Kollegin Rabl-Stadler, würde ich an Ih
rer Stelle und auch an Stelle Ihres Kollegen 
Maderthaner hier nicht reden! (Beifall bei 
der SPÖ.J 

Die Steuerreform ist leistungsmotivierend. 
das ist festgestellt worden, sie hat sehr viel 
zum Kaufkraftzuwachs beigetragen, den wir 
positiv in der heutigen Konjunktur sehen. 

Sehr geehrte Damen und Herren! Ge
schätzte Kolleginnen und Kollegen! Die Be
rufsbildung, die Qualifikation ist angespro
chen worden. Es wird dies in der Zukunft 
der Wirtschaft ein äußerst wichtiger Faktor 
sein, und ich appelliere an alle in der Wirt
schaft Stehenden, egal, ob Arbeitgeber oder 
Arbeitnehmer. daß wir hier vorbildlich arbei
ten müssen, um die wirtschaftliche Zukunft 
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positiv zu beeinflussen, um den Strukturwan
del in der Gegenwart und noch mehr in der 
Zukunft besser zu bewältigen. 

lch verstehe nicht, daß der Sozialparnter 
Arbeitgeber. dem ich als Minderheit angehö
re, in der Berufausbildung so wenig verhand
lungsbereit ist, so wenig bereit, über Proble
me zu sprechen. die wirtschaftlich auf uns 
zukommen: die Entwicklung der Technolo
gie. aber auch die Internationalisierung der 
Wirtschaft mit der immer notwendiger wer
denden Forderung in immer mehr Berufen 
Fremdsprachen zu beherrschen, und zwar bei 
allen, die in dieser Wirtschaft stehen. 

Das sollte Diskussionsgrundlage auch für 
uns sein, und es sollte auch dot·t Diskussions
grundlage sein, wo wir berechtigterweise ein
wenden müssen, daß es hier Lasten gibt, die 
von einzelnen Unternehmen und von einzel
nen Unternehmern nicht individuell getragen 
werden können, sondern wo es bei den zu
sätzlichen Ausbildungen, die der junge 
Mensch, aber auch der ältere Mensch für die 
Bewältigung der wirtschaftlichen Zukunft 
braucht, ähnlich wie bei anderen Ausbildun
gen, bei der Schulbildung, bei der Bildung in 
den höheren Schulen bis zur Hochschulbil
dung, zu einer Lastenverteilung vom indivi
duellen Unternehmer zur Gesellschaft hin 
kommen muß. Das wäre der Ansatz der Dis
kussion, und ich würde auch meine Kollegen 
von der Mehrheitsfraktion beim Sozialpart
ner Arbeitgeber bitten, doch diese Argumen
tation mit einzubringen und die Diskussionen 
nicht von vornherein als wirtschaftsfeindlich 
und wirtschaftsfremd abzutun. 

Es werden auch dazu unsere Meinungen 
gehört werden, wenn wir nur zur Verhand
lung bereit sind, denn in der Wirtschaft weiß 
man, wie wichtig die Bereitschaft zu Ver
handlungen und die Verhandlungen über
haupt sind. 

Kollege Maderthaner - es tut mir sehr 
leid. daß ich noch einmal auf ihn eingehen 
muß - hat hier, zum Teil berechtigt, von 
seiner Warte aus wahrscheinlich verständlich, 
von sozialen Belastungen gesprochen. die es 
in der Vergangenheit gegeben hat, die es in 
der Gegenwart gibt und die es wahrscheinlich 
auch in der Zukunft geben wird. Ich würde 
ihm nur raten, vorerst, bevor er hier Schuld 
zuweist. in seiner eigenen Fraktion einmal 
nach dem Rechten zu sehen, die Probleme in 
der eigenen Fraktion auszudiskutieren oder 
seine berechtigten Argumente einzubringen. 

Denn die für mich unverständlichste FOJ'de
rung der letzten Monate oder des letzten 
Jahres im Sozialrecht war wohl die der ÖVP
Frauen nach einem dreijährigen Karenzur
laub mit voller Arbeitsplatzgarantie. Wenn es 
auch, Herr Bundesminister Dr. Schüssel, das 
Anliegen Ihrer Fraktion und von Ihnen ist, 
das ich Ihnen glaube und abnehme. hier im 
Sinne der Klein- und Mittelbetriebe aufwer
tend zu wirken, muß man doch dieser Forde
rung entschieden entgegentreten, denn gerade 
die Klein- und Mittelbetriebe können diese 
Forderung niemals erfüllen. 

Herr Bundesminister Schüssel! In Ihrem 
Wirtschaftsbericht gehen Sie auch auf die 
Pflichtmitgliedschaft - mir würde ja automa
tische Mitgliedschaft besser gefallen - bei 
den Kammern und Interessenvertretungen 
ein und brechen berechtigterweise für diese 
automatische Mitgliedschaft eine Lanze. 
Auch diesbezüglich würde ich Sie bitten. mit 
Ihrem Fraktionschef in der Regierung und 
Parteiobmann, Herrn Vizekanzler Riegler, 
einmal das Gespräch zu führen, denn er war 
einer der ersten, der nach einer, ich gebe 
schon zu. für Ihre Partei nicht sehr günstig 
verlaufenen Arbeiterkammerwahl gemeint 
hat. man müsse über diese Pflichtmitglied
schaft intensiv nachdenken. 

Herr Bundesminister Schüssel! Sie haben 
heute auch von inneren Reformen in den 
Interessenvertretungen gesprochen. eine Ver
breiterung des Vertrauens der Mitglieder die
ser Interessenvertretungen sollte Platz grei
fen. Ich gebe Ihnen da zu 100 Prozent recht. 
Nur. Herr Bundesminister, in Ihrer früheren 
Funktion oder, sagen wir besser, in der 
Funktion. in der Sie derzeit karenziert sind, 
in der Funktion als Generalsekretär des 
Österreichischen Wirtschaftsbundes. haben 
Sie solche Gespräche, sogar die Gespräche 
über innere Reformen, über mehr Demokra
tie, über Entbürokt"atisierung in der Handels
kammerorganisation. immer verweigert. Ich 
nehme Ihren Meinungsumschwung erfreut 
zur Kenntnis und erwarte mir davon in der 
Zukunft sicherlich viel Positives. 

Sehr geehrte Damen und Herren! Einige 
Redner der Freiheitlichen Partei haben heute 
begonnen. über das Handelskammerwahl
recht zu sprechen. Ich glaube nicht, daß hier 
heute der richtige Platz ist, darüber zu spre
chen. Aber wenn Sie das beginnen, bin ich 
auch gerne bereit, mich mit Ihnen darüber 
zu unterhalten. 
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Wir haben vor wenigen Tagen im zuständi
gen Unterausschuß des Handelsausschusses 
darüber diskutiert. Es ist richtig, daß die 
Freiheitliche Partei vor etwa zwei Jahren ei
nen Änderungsantrag zum Handelskammer
wahlrecht eingebracht hat. Es war dies ein 
Antrag, der fast wortwörtlich - nur einige 
Nuancen sind anders - abgeschrieben war 
von einem gemeinsamen Antrag der kleinen 
Koalition, der aber nicht mehr zur Durch
führung kam, da sich dieses Parlament auf
grund der vorgezogenen Neuwahlen aufgelöst 
hat. 

Meine sehr geehrten Herren Kollegen von 
der Freiheitlichen Partei - die Damen mö
gen verzeihen, in dem Ausschuß waren nur 
Herren, und es haben auch nur Herren heute 
hier darüber gesprochen -: Auch wir Sozia
listen haben einen Antrag zur Reform des 
Wahlrechtes eingebracht. Ich habe es Ihnen 
damals im Ausschuß gesagt, und ich wieder
hole es: Unser Koalitionspartner hat als einen 
der wenigen Punkte in den zweieinhalb Jah
ren der gemeinsamen Regierung, der gemein
samen Koalition, der wirtschaftlich erfolgrei
chen Koalition - das möchte ich hier ganz 
besonders betonen -. diese Frage zur wichti
gen Frage erklärt und ist nicht bereit. dar
über vor Ende dieser Legislaturperiode zu 
sprechen. Ich mußte das zur Kenntnis neh
men, und Sie wissen das auch genau, Sie sind 
dazu Politiker genug. 

Ich würde an Ihrer Stelle, sehr geehrte 
Herren von der Freiheitlichen Partei, hier 
wirklich den Mund nicht so voll nehmen. 
Denn der Pakt. der in Kärnten bereits verein
bart ist, ist das U ndemokratischeste, was man 
ein Jahr vor einer Wahl überhaupt tun kann: 
sich 25 Prozent der Mandate zu sichern, 
ohne überhaupt zu wählen. Ich verstehe das 
von Ihrer Sicht aus nicht. Ich habe heute hier 
einen Gastwirt von Ihrer Fraktion kennenge
lernt. der hätte es sicher nicht notwendig, auf 
Mandaten. die schon ein Jahr vorher verein
bart werden. unterzuschlüpfen. Ich würde 
ihm sogar zutrauen. daß er gerade auch in 
Kärnten ein Mandat auf legalem Wege erhal
ten würde. {Beifall bei der SPÖ. - Zwi
schenrufe bei der FPÖ.J 

Ich komme zum Schluß. Wir diskutieren 
heute über die beiden Wirtschaftsberichte. 
Ich habe mich mit Ihnen gemeinsam oder 
mit den meisten über die positiven Daten der 
Wirtschaft sehr gefreut. Als in der Wirtschaft 
Stehender nehme ich Ihre beiden Berichte 
zustimmend zur Kenntnis und freue mich 

schon auf die Diskussion übermorgen, wo wir 
über Österreichs Wirtschaft in der Zukunft 
diskutieren dürfen. - Danke schön. (Beljall 
bei der SPÖ.) Cii 

Präsident Dr. Stix: Zum Wort gelangt Herr 
Abgeordneter Ing. Dittrich. 

/7.35 

Abgeordneter Ing. Dittrich (ÖVP): Herr 
Präsident! Herr Bundesminister! Meine sehr 
geehrten Damen und Herren! Schon am 
6. Juli des vergangenen Jahres konnte uns 
diese Bundesregierung einen äußerst erfreuli
chen Wirtschaftsbericht vorlegen. genauso 
wie heute. Und auch vor dem 6. Juli wurde 
die Prognose für das Wachstum von 1.5 auf 
2,5 Prozent berichtigt. Der Opposition war 
das alles zuwenig, ihr war alles zu gering, 
und sie ließ an dieser Bundesregierung kein 
gutes Haar. 

Meine Damen und Herren! Der Jahresab
schluß hat aber gezeigt. daß selbst diese posi
tiven Werte von damals 2.5 Prozent weit 
übertroffen wurden. nämlich mit einem Er
gebnis von ,"",2 Prozent. Dieses Wirtschafts
wachstum stand mit den ansteigenden Expor
ten, mit dem steigenden privaten Konsum 
und mit dem Anstieg bei Investitionen auf 
einer sehr breiten und soliden Basis. Es war 
nicht so, wie Herr Abgeordneter Bauer im 
vergangenen Jahr sagte - ich erinnere mich 
noch genau an seine Worte -. daß dieses 
Wachstum auf relativ schwachen Beinen 
stünde. weil es nur von außenwirtschaftlichen 
Entwicklungen abhänge. Das hat nicht ge
stimmt. 

Meine Damen und Herren! Die Prognosen 
im einzelnen waren für 1988 beim privaten 
Konsum 2,8 Prozent, der Ist-Wert 3.4: bei 
den Investitionen Prognose 3 Prozent, der 
Ist-Wert 4,9 und bei den Exporten Prognose 
5.5 und der Ist-Wert 9.2 Prozent. 

Diese Erfolge sind sehr wohl zu einem 
sehr beachtlichen Teil hausgemacht. nämlich 
durch die verbesserten Rahmenbedingungen 
dieser Bundesregierung, und sie tragen sehr 
wohl. Herr Vizepräsident Schmidtmeier. die 
Handschrift des WirtschaftsflügeIs der Öster
reichischen Volkspartei. Darüber kommen 
Sie nicht hinweg, da können Sie noch so 
lange hier diskutieren. Das ist eine Tatsache, 
die steht fest. (Beifall bei der ÖVP. - Zwi
schenruf des Abg. 5 eh m i d [ m eie r.J 
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Es soll heute auch ein Dankeschön an un
seren neuen Wirtschaftsminister gesagt wer
den, der sehr wesentlich dazu beigetragen 
hat. daß dieses Gedankengut eingebracht 
wurde. Lieber Herr Minister, dafür herzli
chen Dank! (Nellerlicher Beifall bei der 
ÖVP.) 

Meine Damen und Herren! Hausgemacht 
wurde dieses Ergebnis auch durch unsere 
österreichischen Unternehmer, die nämlich 
die verbesserten Exportchancen genützt und 
investiert haben. Hausgemacht aber auch 
durch unsere Mitarbeiter in den Betrieben -
keine Frage. 

Was erwartet uns nun für das laufende 
Jahr: Heute wurde die Prognose auf 
3,5 Prozent erhöht, so gesehen eine sehr er
freuliche Entwicklung, und sehr erfreulich 
auch die Entwicklung im Fremdenverkehr. 
Es hat ein Kollege aus Kärnten vorhin ge
sprochen, der dies zum Teil nicht bestätigt 
hat. Wir hatten im vergangenen Jahr - ich 
kann als Repräsentant der Wiener Wirtschaft 
vorwiegend nur für Wien reden - in Wien 
eine Zuwachsrate von 7,3 Prozent, öster
reichweit von 1 A Prozent. (Z~rischellruf bei 
der FPÖ.) Sie sind eingeladen, nach Wien zu 
kommen, wir brauchen Arbeitskräfte noch 
und noch in Wien. (Nellerliche Zwischellru
fe.) 

Meine Damen und Herren! Und heuer von 
Januar bis April haben wir im Fremdenver
kehr eine Steigerungsrate von 9,3 Prozent. 
Sie hören richtig: von 9,3 Prozent! Also ich 
glaube, der Fremdenverkehr blüht wirklich. 
(Beifall bei der ÖVP.) 

Trotz dieser wirklich erfreulichen Zahlen 
darf man die internationale Entwicklung 
nicht ganz beiseite lassen, denn die interna
tionalen Rahmenbedingungen für die Fortset
zung einer so kräftigen Konjunktur und eines 
solchen Wachstums sind restriktiver gewor
den. Es sind Zeichen aus den USA und aus 
England erkennbar, und man wird sich doch 
fragen müssen: Wird sich das Wachstum ver
flachen, wird es zu einer Rezession kommen? 
Dazu Wirtschaftsforscher Kramer: "Es ist 
Zuversicht angebracht. daß ,soft landing' ge
lingen wird." 

Meine Damen und Herren! Zu diesen äu
ßerst erfreulichen Zahlen kommt - und das 
gilt für ganz Österreich, das gilt speziell für 
Ballungszentren, aber ganz besonders für die 
Bundeshauptstadt Wien - doch ein sehr we-

sentliches negatives Moment: Ich meine da
mit die katastrophale Arbeitsmarktsituation, 
die wir haben. (Abg. Dr. N 0 IV 0 t II y: Als 
katastrophal kanll man ~vohl Vollbeschäfti
gung nicht nennen!) Herr Professor, hören 
Sie zuerst meine Worte und geben Sie dann 
Antwort! (Heiterkeit lind Beifall bei der 
ÖVP.) 

Laut einer JLlI1gsten Umfrage über den 
Wiener Arbeitsmarkt fehlen allein im produ
zierenden Bereich, sprich Gewerbe und Indu
strie. 22 000 Arbeitsplätze. Dazu kommen 
der Bedarf im Großhandel plus der Bedarf 
im Fremdenverkehr. Ich darf daran erinnern, 
daß sich in Wien von 1985 bis 1988 die Zahl 
der Hotelbetten von 30 000 auf 36 000 er
höht hat und daß wir im kommenden Jahr 
die Anzahl von 40 000 Betten erreichen wer
den. Das bedeutet seit 1985 eine Zunahme 
von 10 000 Hotelbetten in Wien. Und für 
dieses Wachstum, meine Damen und Herren. 
braucht die Wirtschaft Arbeitskräfte. Das ist 
keine Frage. 

Herr Professor Nowotny! Diese Studie ist 
keine politisch beeinflußte. sie wurde näm
lich von den Sozialpartnern und der Stadt 
Wien in Auftrag gegeben. 

So schaut die Situation auf dem Wiener 
Arbeitsmarkt aus, und das ist auch eine der 
Hauptursachen, daß Wien bei der Wachs
tumsentwicklung im vorigen Jahr nicht voll 
mitgegangen ist. (Abg. Dr. N 0 W 0 t 11 y: 
Also ~vas heißt das jetzt?) Das Bruttoinlands
produkt betrug 4,2 Prozent und das Wiener 
Urbanprodukt 3 Prozent. Das heißt, wir sind 
um 1,2 Prozent nachgehinkt, weil die Wiener 
Wirtschaft viele Aufträge nicht annehmen 
und erfüllen kann, weil sie einfach nicht über 
die notwendigen Arbeitskräfte verfügt. Das 
ist die Tatsache, vor der wir Wiener Unter
nehmer stehen. (Abg. Dr. N 0 W 0 t 11 y: Aber 
trotzdem ist Vollbeschiiftigung nicht katastro
phal.' Darüber einigeIl wir uns.' Sie würden es 
nicht als Katastrophe bezeichnen?) Für mich 
ist Vollbeschäftigung keine Katastrophe. Die 
Arbeitsmarktsituation ist eine Katastrophe, 
weil wir wesentlich mehr leisten könnten. 
Wir hätten jetzt durch diese Bundesregierung 
eine Chance. produktiver tätig zu sein, aber 
können das einfach nicht erfüllen, weil uns 
hinten und vorne die Arbeitskräfte fehlen. 

Wir verlangen daher. meine Damen und 
Herren, die gänzliche Freigabe der Fremdar
beiter und Asylanten (Abg. N ü r n -
b erg e r: Das stimmt doch nicht.' Schöpfen 
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Sie doch das Kontingem allS.' Das stimmt doch 
nicht, lvas Sie da sagen.'), denn eine expansive 
Wirtschaftspolitik, Herr Kollege Köteles und 
elie Herren von der Gewerkschaft, heißt, daß 
ich auch den Bereich der Langzeitarbeitslo
sen mit einbauen kann. Diese ziehe ich ja mit 
in den Beschäftigungsstand herein (Abg. 
N Li r Tl b erg e r: Na, holen Sie sich die Ar
beitslosen.'), elie werden ja nicht isoliert be
handelt. Das geht aber nur bei einer expansi
ven Wirtschaftspolitik und nicht bei eier Poli
tik, elie Ihre Arbeiterkammer und Ihre Ge
werkschaft betreibt. (Abg. Helmlll W 0 l f: 
Das ist ja llilerhörr.' - Abg. N ü r 11 b e r -
ger: Das ist eine Frechheit, was Sie da sagen.' 
Das ist lInerhört! i 

Ich muß Ihnen sagen, in den bisherigen 
Verhandlungen mit eier Arbeiterkammer, 
sprich mit Herrn Präsidenten Vogler, haben 
wir kein wie immer geartetes Verständnis er
fahren LInd die Freigabe der 300 Asylanten 
für Wien, das ist ja nicht einmal der Tropfen 
auf dem gewissen heißen Stein! Das ist über
haupt nichts! (Abg. N ü rn b erg e r: Er
kundigen Sie sich bei den Fachl'erbänden. was 
die dazu getall haben.') 

Die Verantwortlichen, meine Damen und 
Herren, sind der Herr Sozialminister LInd elie 
Herren in der Arbeiterkammer. die die volle 
Verantwortung für die weitere wirtschaftliche 
Entwicklung tragen. (Beifall bei der Ö VP. 
Abg. Hell1l111 Wal f: Das ist unerhört.') 

Uns ist diese Ihre Haltung völlig unver
ständlich, und das trübt leider, Herr Minister, 
diesen positiven Wirtschaftsbericht, weil ich 
einfach aus der Not der Situation heraus sa
gen muß, wie es um den Arbeitsmarkt in 
'Yien bestellt ist. - Danke. (Beifall bei der 
OVP. - Abg. N Li rn b erg e r: Ich I'erspre
ehe Ihnen .• vir werden das wieder rückgängig 
machen. was lvir erst genehmigt haben. lvenn 
Sie sich hier hinstellen lind die Umvahrheit 
sagen! Erkundigen Sie sich. was wir vor ein 
paar Tagen mit Ihren Vertretern vereinbart 
haben. wut stellen Sie sich nicht da her wut 
sagen das Gegenteil! Abg. Ing. 
D i I tri c h: Was haben Sie vereinbart? -
Abg. N ü r n b e r .. g e r: Ich sag's Ihnen dann.' 
- Rufe bei der OVP: Nichc drohen! Wollen 
Sie uns drohen?) F.J5 

Präsident Dr. Stix: Zu Wort gelangt Frau 
Abgeordnete Mag. Brigitte Ederer. 

17.-15 

Abgeordnete Mag. Brigitte Ederer (SPÖ): 
Sehr geehrte Damen und Herren! Ich habe 
schon öfter festgestellt. daß es Herrn Abge
ordneten Dittrich um sehr billige, günstige 
und oft auch ausländische Arbeitskräfte geht. 
Ich hoffe, er setzt sich dann auch für die 
anderen Rechte der Ausländer so ein, wie er 
sich für ih~.e Beschäftigung einsetzt. (Beifall 
bei der SPO. - Abg. Ing. D i t [ r ich: Wis
sen Sie, das ist 50 billig.') Es ist nicht das 
erste Mal, daß Sie das erwähnen in dieser 
Form. (Abg. [ng. D i [ l r ich: Wenll Sie die 
schlechte Bezahlung meinen .... ') Die ist 
schlecht. Kollege Dittrich, in vielen Berei
chen. Sie ist schlecht! (Abg. lng. 
D i [ tri c h: Wir bezahlen gw! Wir bezahleIl 
das Doppelte. aber lt'ir bekommen sie nicht.' 
Das ist es!) Sie ist schlecht. Würden Sie näm
lich mehr bezahlen. würden Sie mehr Ar
beitskräfte bekommen; glauben Sie mir das! 

Sie zahlen zum Teil katastrophal. Das ist ja 
das .~onkrete Problem der Beschäftigungslage 
in Osterreich. Schauen Sie sich einmal an, 
was die Leute im Fremdenverkehr verdienen, 
welche Arbeitsbedingungen sie haben. Wür
den Sie um dieses Geld arbeiten, Herr Kolle
ge Dittrich? Ich nicht! Und das ist das kon
kre~~ Problem an der Sache. (Beifall bei der 
SPO. - Abg. S c Iz Ö fl h a r c: Frau Kollegin.' 
Sie sollten niclu rerallgemeillem.') 

Ich halte die Bezahlungen im Fremdenver
kehr für katastrophal, und die Arbeitsbedin
gungen sind ganz miserabel. Und darüber 
muß man einmal diskutieren, und man darf 
sich nicht wundern. daß die Leute dort nicht 
arbeiten wollen. (Beifall bei der SPÖ. - Abg. 
S c h ö Il h art: Sie sollten auch die Arbeits
bedingungen bei den KOllsumgenossenschaften 
anschauen.' ) 

Ich möchte aber zu einem anderen Thema 
sprechen, wenn es erlaubt ist und ich Sie 
nicht allzusehr störe. Ich möchte nämlich 
diese ganze Frage der Regulierung und Dere
gulierung näher beleuchten. weil ich glaube, 
daß das ein sehr wichtiger Bereich ist, der in 
der heutigen Debatte noch nicht gebührend 
erwähnt wurde. 

Vorausschicken möchte ich, daß staatliche 
Regelungen per se nicht Berechtigungen auf 
ewig darstellen, das heißt, es gibt staatliche 
Regelungen, die notwendig und wichtig sind, 
aber es gibt auch welche, die aufgrunel von 
gesellschaftlichen Veränderungen einfach ihre 
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Existenzberechtigung verloren haben. Es gilt 
meiner Meinung nach, diese Existenzberech
tigung ständig zu Llberprüfen, ob nicht auch 
Private die gleiche Leistung wesentlich ko
stengünstiger und effizienter erbringen kön
nen. ohne daß die einzelne Person eine sozia
le Ungerechtigkeit erfährt. 

Auf der anderen Seite macht man es sich 
aber zu einfach, wenn man sagt, nur weniger 
Staat ist das einzig Richtige, und man macht 
es sich auch zu einfach, wenn man sagt, die 
detaillierte Regelung aller Lebensbereiche ist 
wünschenswert. Das ist sicherlich auch nicht 
sinnvoll. Es geht darum, hier abzuwägen und 
eine Trennung durchzuführen zwischen wirt
schaftlich und gesellschaftlich sinnvollen Ein
griffen und jenen, die hemmend auf eine 
dynamische Gesellschaft wirken. 

Bis heute dachte ich eigentlich, daß Herr 
Bundesminister Schüssel genauso denkt wie 
ich, vielleicht etwas radikaler. aber in der 
Richtung die gleiche Meinung vertritt. Ich 
entnahm diese Meinung nicht zuletzt dem 
Buch "Staat laß nach", das in Teilbereichen 
sicherlich ärgerlich war und mit dem ich 
nicht Ctbereinstimme, aber das in der Rich
tung genau das anzeigt, was ich vorhin er
wähnt hatte. 

Ich war daher sehr neugierig und habe 
mich schon ein wenig gefreut auf die heutige 
Rede, weil ich mir gedacht habe, jetzt gibt es 
einige Bereiche, und es wird hitzige Diskus
sionen geben, aber ich muß leider sagen, daß 
ich eigentlich enttäuscht bin, Herr Bundesmi
nister, weil von dem ganzen Liberalisierungs
gut, das Sie in diesem Buch vorsehen, ein 
einziger konkreter Punkt übriggeblieben ist. 
Ich möchte Sie jetzt zitieren, damit ich nicht 
unfair bin. Hier heißt es: "Weiters werde ich 
in meinem Ressort dafür sorgen, daß die 
bürokratieentlastenden Erleichterungen, die 
die Gewerbeordnung nunmehr eröffnet, um
gesetzt werden: ganz konkret durch das In
strument der Typenzulassung im Anlagen
recht. " 

Soweit ich mich auskenne. würde ich mei
nen. das ist ein wichtiger Bereich, aber es ist 
wenig, was hier übriggeblieben ist, und es 
stellt sich die Frage: Sind die Vorschläge, die 
Minister Schüssel in diesem Buch gemacht 
hat, falsch, oder sieht er es, weil er jetzt 
verantwortlich dafür ist, etwas anders und 
merkt, daß all das nicht so leicht ist? 

Es ist schade, daß er so denkt, denn es gibt 
in seinem Ressort viele Bereiche, in denen 
sehr wohl eine Deregulierung sehr notwendig 
wäre. Ich denke zum Beispiel an den ganzen 
Bereich der Liberalisierung der Gewerbeord
nung. Die Gewerbeordnung beinhaltet viele 
Regelungen, die sehr wettbewerbshemmend 
sind, und im Sinne von mehr Gerechtigkeit 
und niederer Preise wäre eine rasche Nivel
Iierung sicherlich sinnvoll. 

In diesem Zusammenhang auch gleich zu 
eier Frage: Pflichtmitgliedschaft bei den Kam
mern. Ich stimme völlig überein, daß es sehr 
sinnvoll beziehungsweise sehr wichtig ist für 
das österreichische System, daß man sagt: 
Beibehaltung der Pflichtmitgliedschaft. Ich 
glaube aber. daß es sehr notwendig ist, daß 
zum Beispiel die Handelskammer, die Bun
deskammer große innere Veränderungen 
durchmachen, denn ich kenne eine Reihe 
junger Menschen, die sich selbständig ma
chen wollen und elie ihre Interessenvertretun
gen, nämlich die Bundeskammer und die 
Handelskammer, nicht als solche bei dieser 
Tätigkeit empfinden, sondern meinen, daß sie 
sie zum Zutritt zum Gewerbe eher hemmt 
als begünstigt. Das heißt, langfristig, Kollege 
Schüssel. auch nicht zuletzt. um die Pflicht
mitgliedschaft unbestritten beibehalten zu 
können, wäre eine Liberalisierung der Ge
werbeordnung auch im Sinne der Bundes
kammer. 

Ich möchte aber noch einmal auf Ihr Buch 
und auf Ihre Vorschläge, die Sie darin zum 
Ausdruck gebracht haben, zurückkommen, 
weil sie wirklich diskussionswürdig und span
nend sind. Sie schlagen zum Beispiel vor -
ich zitiere jetzt -: "Der Privatisierungskata
log für öffentliche Dienste ist umfangreich. 
Wir zitieren daraus nur beispielhaft: Baupla
nung, Verkehrs- und Grünplanung, Instand
haltung von Bauten und Anlagen im Hoch
bau, Straßen- und Wasserbau." 

Wer jetzt annimmt. daß das alles in An
griff genommen wird, irrt. Der einzige An
satzpunkt, den es hier gibt, war in der Rede 
des Finanzministers, der erwähnte, daß eine 
gemeinsame Arbeitsgruppe beider Bundesmi
nisterien eingesetzt wird, um eine Umwand
lung der Bundesgebäudeverwaltung in eine 
privatrechtliche Form zu prüfen. Und ich 
habe, Kollege Schüssel, überhaupt ein wenig 
den Eindruck, daß sich der Finanzminister 
hier wesentlich stärker exponiert als Sie, ob
wohl letztendlich Sie der Autor dieses Buches 
waren und nicht der Finanzminister. 
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Letztes Beispiel - weil mir das so typisch 
und auch als wirkliches Problem erscheint -: 
Wir haben die Wohnbauförderung verlän
dert, und meine Recherchen - es ist zwar 
schwierig, aus Beamten etwas herauszube
kommen, aber ich habe etwas erfahren -
haben ergeben. daß es keinen einzigen Be
schäftigten in dieser Abteilung weniger gibt. 
Das heißt, es ist zwar die Wohnbauförderung 
vom Bund verschwunden, aber die dafür zu
ständigen Beamten, die Abteilung ist zahlen
mäßig gleichgeblieben. Das heißt, wir müß
ten uns dann auch überlegen: Ist es sinnvoll, 
solche Sachen auszugliedern?, und wenn wir 
sie ausgliedern, ob wir dort neue Beschäfti
gungen schaffen und gleichzeitig die Zahl der 
Beamten nicht sinkt. 

Ich möchte Sie aber trösten, Herr Bundes
minister. es geht nicht nur Ihnen so, sondern 
auch die Regierung der Vereinigten Staaten, 
die in dieser Frage lange Zeit ein Vorbild für 
Sie war, beginnt umzudenken. Ich habe einen 
sehr interessanten Artikel der .,business 
week" gefunden, den Sie sicher kennen. Laut 
diesem sieht die neue Administration in den 
Vereinigten Staaten große Regulierungen vor. 
Diese sind schwerpunktmäßig im Bereich des 
Umweltschutzes angesiedelt. So sind vorgese
hen gesetzliche Regelungen gegen den sauren 
Regen. die jährlich 4 Milliarden Dollar, ge
setzliche Regelungen gegen den Smog, die 
jährlich 3 bis 4 Milliarden Dollar, und gesetz
liche Regelungen gegen Luftverschmutzung, 
die jährlich 2 Milliarden Dollar kosten wer
den. 

Was ich damit sagen will. ist: Nicht nur die 
amerikanische Regierung denkt um, sondern 
auch der österreichische Wirtschaftsminister. 
Offensichtlich einmal Blut geleckt an der Ge
staltungsmöglichkeit, hat man einfach auch 
Freude daran - was ich verstehe -, denn er 
schlägt nämlich in der "Presse" vom R. Mai 
1989 vor - ich zitiere jetzt wieder -: "Die 
Verbundgesellschaft sollte nach Ansicht 
Schüssels mit der Müllentsorgung und der 
Schaffung einer Nutzwasserleitung neue 
Dienstleistungen übernehmen. Eine entspre
chende gesetzliche Regelung stellt der neue 
Wirtschaftsminister gestern, Sonntag, in der 
,Pressestunde' womöglich schon für den 
Herbst in Aussicht." 

Ich stimme Ihnen inhaltlich zu. Ich glaube, 
daß das notwendig ist. Nur ist es genau das 
Gegenteil von dem, was Sie hier schreiben, 
denn es sind mehr Regulierungen, es sind 
gesetzliche Eingriffe - die notwendig sind; 

das glaube ich schon -, es ist, wie gesagt, 
genau das Gegenteil von dem, was Sie 19R5 
gefordert haben. 

Weil Sie nein deuten - ich habe gehofft. 
Sie deuten nicht nein -, ich habe aus Ihrem 
Buch herausgesucht, was Sie zu dieser Frage 
sagen. Und da sagen Sie auf Seite 29: "Ein 
Viertel aller Beschäftigten erarbeitet etwa ein 
Drittel der Wertschöpfung. Es besteht die 
Gefahr" - Gefahr, ich nehme an, das ist 
nichts Positives -, "daß neue Probleme und 
AufgabensteIlungen" - das sind eindeutig 
neue AufgabensteIlungen - ,,(Energieversor
gung, Umweltschutz, neue soziale Fragen un
ter anderem) immer neue generelle Subven
tions- und Umverteilungsargumente in Rich
tung mehr Staat mit sich bringen." Wenn es 
eine Gefahr ist. dann ist es genau das Gegen
argument zu dem. was Sie 1989 vorgeschla
gen haben. (Abg. Dr. N 0 IV 0 t 11 y: Er hat 
eben gelernt.' Das ist doch erfreulich.') Er hat 
gelernt. Ich finde das bestens. Ich wollte nur 
anmerken, daß alles nicht so einfach ist, 
wenn man selbst die Verantwortung dafür 
trägt. 

Ganz kurz noch zwei Anmerkungen zu der 
Frage Zinsertragsteuer und zur Abschaffung 
der Zinsertragsteuer, die von der FPÖ immer 
gefordert wird. (Abg. Hai ger l1l 0 S e r: 
Amrag.') Antrag. ja. Ich glaube, wir sollten 
einmal gemeinsam etwas durchdenken. Es ist 
schwierig, in diesem Haus etwas gemeinsam 
durchzudenken, aber wir sollten es einmal 
probieren. (Zwischenruf des Abg. Hai ger -
f1l 0 S e r.) Gut, also probieren wir es. 

Wenn wir davon ausgehen, daß jedes Ein
kommen. wo immer es anfällt, also ob das 
jetzt ein Buschauffeur, ein Software-Ingeni
eur, ein Abgeordneter oder eine Abgeordnete 
ist, besteuert werden soll (Abg. Hai ger -
m 0 s e r: Soweit H'erden wir zustimmen.') -
soweit werden wir alle zustimmen, es gibt 
einen gewissen Grundkonsens in diesem 
Haus -, dann sollten wir uns auch überle
gen: Sollen nicht Zinseinkommen, die ja auch 
ein Einkommen darstellen und noch dazu ein 
arbeitsloses Einkommen, ebenfalls besteuert 
werden? Vielleicht trennen wir uns da, und 
die FPÖ sagt: Arbeitsloses Einkommen soll 
überhaupt nicht besteuert werden! Ich würde 
aber sagen, es sollte besteuert werden. 

Und wenn man jetzt weiter überlegt 
und seien Sie mir nicht böse, ich habe nur 
die Zahlen von 1983 im Kopf -, daß die 
volkswirtschaftliche Gesamtrechnung für 
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1983 ein Einkommen aus Kapitalvermögen 
von 45 Milliarden Schilling geschätzt hat. daß 
davon 2 Milliarden Schilling angegeben wur
den LInd von diesen 2 Milliarden Schilling 
800 Millionen Schilling an Steuer eingegan
gen sind. dann ist das schlicht und einfach 
ein Mißverhältnis. das eigentlich niemand 
entschuldigen kann. 

Wenn Sie für die Besteuerung von arbeits
losen Einkommen und von Zinserträgen sind 
und sagen. aber die BRD macht das auch 
nicht. dann hat der Finanzminister schon be
tont - ich sage es Ihnen noch einmal -: 
Wir müssen diese Regelung wählen. weil wir 
ein sehr strenges Bankgeheimnis haben. 
Wenn sie eine Regelung wie in der Bundesre
publik wollen. bedeutet das eine wesentlich 
stärkere Auflockerung des Bankgeheimnisses. 
(Abg. Hai ger m 0 s e r: Llü:emburg.') Mir 
ist neu. daß Sie das wollen. Ich glaube schon. 
daß wir darüber diskutieren können. Also ich 
weiß nicht. wie sich die ÖVP dazu stellt. aber 
ich würde meinen. Teilen meiner Partei wäre 
das sicherlich nicht so unsympathisch. Die 
Frage ist nur: Wollen Sie das? Wenn. dann 
sollten Sie das aber offen sagen und nicht 
nur einfach die Abschaffung der Zinsertrag
steuer fordern. 

Letzter Punkt: Der Herr Finanzminister 
hat zur Frage Steueraufkommen erwähnt: 
Der Trend ist durchbrochen. daß das Steuer
aufkommen schwerpunktmäßig von der 
Lohn- und Umsatzsteuer getragen wird. Das 
ist sicher richtig und erfreulich. es ist mir 
nur ein bissei zuwenig. weil ich glaube. daß 
es da noch wesentlich mehr zu tun gibt. Ich 
denke da an das Aufkommen aus der Vermö
gensteuer. Ich halte das Aufkommen aus der 
Vermögensteuer wirklich für eine Schande. 
Ich halte es für ein Land für nicht sinnvoll 
oder gerecht, daß jemand. der 1 600 Hektar 
besitzt - pikanterweise ist er gleichzeitig Po
litiker und Landeshauptmann (Abg. 
S c h ö n h art: Und hat auch seine Steilem 
bezahlt.'). aber egal, wer immer das ist, Kolle
ge Haigermoser. auch wenn er nicht Politiker 
wäre. würde ich das für falsch halten -, 
dafür eine Vermögensteuer von 14 S bezahlt. 
Das ist schlicht und einfach indiskutabel und 
reformbedürftig. 

Und ich bitte. Ihren Vorschlag. Herr Fi
nanzminister, die Einheitswerte stärker an 
die Verkehrswerte heranzuführen. auch wirk
lich durchzuführen. Notwendig wird es sein, 
eine Untergrenze einzuziehen. Damit würden 
die kleineren sogenannten Häuslbauer nicht 

betroffen sein. Aber dann eine wirkliche Be
steuerung des Vermögens in Österreich 
durchzuführen. wäre sehr wünschenswert 
und notwendig. IBeifali bei der SPÖ.) {(59 

Präsident 01'. Stix: Zu Wort gelangt Herr 
Abgeordneter Hofer. 

l7.59 

Abgeordneter Hofer (ÖVP): Herr Präsi
dent! Sehr geehrte Herren Minister! Sehr ge
ehrte Kolleginnen und Kollegen! Kollegin 
Ederer hat sich verabschiedet mit der Forde
rung, im Zusammenhang mit der Vermö
gensbesteuerung sollen die Einheitswerte an 
die tatsächlichen Verkehrswerte herangeführt 
werden, mit der Einschränkung: Natürlich. 
für Häuslbauer sollte man eine Sonderrege
lung treffen. Was heißt das? - Der Einheits
wert sollte an den Verkehrswert der agrari
schen Landwirtschaft angeglichen werden. 

Also hier, das muß ich schon sagen, hat sie 
schon gewaltig über das Ziel geschossen, 
denn jeder. der einmal bei einem Bauern war 
und weiß, wie ein Bauer sein Einkommen 
erwirtschaftet. muß doch wissen. daß der 
Wert dieses Grundbesitzes niemals dem Er
trag gleichgesetzt werden kann; sondern der 
Bauer hat das von seinen Vorfahren zu treu
en Händen übernommen und führt es weiter 
bis zu seinem Übernehmer. Er kann das in 
der Regel ja nicht verkaufen. sondern er muß 
von Grund und Boden leben, daher kann 
man doch nicht sagen: Das soll dem tatsächli
chen Verkehrswert angeglichen werden. (Bei
fall bei der ÖVP. - Der Prä 5 i d e 11 t 

übernimmt den Vorsitz.) 

Einleitend noch ein Hinweis: Ich möchte 
auf den Herrn Finanzminister kurz zurück
kommen, weil es eine kleine Auseinanderset
zung gegeben hat zwischen ihm und dem 
Kollegen Lanner. Ich kann den Kollegen 
Lanner schon verstehen. daß er sich als Bau
erssohn ~ ich bin auch ein Bauerssohn, da
her verstehe ich ihn besonders. ich bin zwar 
heute Arbeitnehmer und Arbeitnehmerver
treter - emotionell betroffen gefühlt hat. 
weil man in diesem Bericht des Herrn Fi
nanzministers den Bauern die Subventionen 
im Zusammenhang mit der OECD vorge
rechnet hat. 

Die Agrarsubventionen sind für das Budget 
eine Belastung, gar keine Frage, aber wenn 
man schon von den Budgetbelastungen 
spricht, hätte es sich gehört, auch die ande
ren großen Brocken der Budgetbelastungen 
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anzuschneiden, etwa ÖBB, Verstaatlichte. um 
nur einige zu nennen. Ich möchte das nicht 
vorwerfen. aber wenn schon, dann sollte man 
nicht so einäugig sein. (Beifall bei der Ö \/P.) 

Sehr geehrte Damen und Herren! Die Er
klärung, die heute vom Herrn Finanzminister 
vorgelegt worden ist. und auch der Bericht 
eies Herrn Wirtschaftsministers Schüssel sind 
an und für sich ein Kompliment für diese 
große Koalition. im besonderen aber für die 
OVP-Steuer- und -Wirtschaftsexperten. die in 
der Vergangenheit schon jene Modelle vorge
legt haben, die diese große Koalition jetzt 
verwirklicht. und es stellt sich heraus. daß sie 
erfolgreiche Rezepte sind. 

Ich muß schon sagen: Mich als ÖVP-Abge
ordneten erfüllt das mit etwas Genugtuung. 
denn es ist uns ja immer gesagt worden. 
Lohnsteuerreform, Budgetsanierung und 
Wirtschaftsankurbelung nebeneinander wer
den nicht gehen. Beweis dafür. daß es sehr 
wohl geht. sind der Bericht des Herrn Fi
nanzministers und der Bericht des Herrn 
Wirtschaftsministers. Wir haben als Schlag
worte gehabt: Entlasten statt belasten! Damit 
sich Leistung wieder lohnt! Das haben wir 
mit der Steuerreform gemeint. und es ist 
doch einiges davon eingetreten. 

Seit wir wieder in der Regierung sind. seit 
wir wieder Mitverantwortung tragen. ist eben 
eine Wende in der Budget- und in der Wirt
schaftspolitik eingetreten. Es bestand eier 
Vorwurf, den wir speziell bei der kleinen 
Koalition - SPÖ und FPÖ - immer gehabt 
haben, also, wie gesagt. Lohnsteuersenkung. 
Budgetsanierung, das geht nicht. man würde. 
wenn man ausgabenseitig beim Budget ein
spart, Arbeitsplätze vernichten. 

Ich erinnere mich noch an einen Werbe
spot der SPÖ bei der letzten Nationalrats
wahl: Mock eingeblendet, wo er von den Ein
sparungen gesprochen hat: Wir wollen die 
Wende! - Oie Wende hat elann so ausgese
hen, daß zuerst in dem Betrieb, den man 
eingeblendet hatte, die Leute gearbeitet ha
ben. nach dieser Wende waren die Arbeits
plätze weg. also der Betrieb ist leer gestan
den. Man hat damit insinuiert. wenn wir aus
gabenseitig beim Budget sparen, werden Ar
beitsplätze vernichtet. Das ist uns jahrelang 
vorgeworfen worden. Es ist aber. Gott sei 
Dank, nicht eingetreten - ja, das Gegenteil 
-, wie wir durch die heutigen Zahlen sehen. 

Ich möchte auch noch kurz auf den dama
ligen Staatssekretär Bauer zu sprechen kom
men, der uns auch ähnliches vorgehalten hat. 
Ich möchte ihn zitieren; zwei kurze Zitate 
anläßlich der Wirtschaftsdebatte zum Wirt
schaftsbericht am 26. Juni 1984. Er sagte un
ter anderem - ich zitiere ihn -: 

"Die Herren Abgeordneten Graff und Ditt
rich haben mir heute ein beredtes Beispiel 
dafür geliefert. indem der Herr Abgeordnete 
Graff und der Herr Abgeordnete Oittrich im 
gleichen Atemzug, in dem sie ein Steuerre
formpapier vorlegen, das vorsichtigen Schät
zungen zufolge zwischen .30 und 40 Mil
liarden Schilling kosten würde, gleichzeitig, 
im selben Atemzug die Hudgetsanierungs
maßnahmen als zu gering erachten und sa
gen: Das Budgetdefizit ist immer noch viel 
zu groß, man hätte viel mehr tun müssen!" 
- Zitat Ende. 

Nächstes kurzes Zitat: "Die Hoffnung, daß 
Steuersenkungen in der Folge zu Mehrein
nahmen führen, hat sich bisher in der Fi
nanz- und Budgetpolitik nirgends auf der 
Welt bewahrheitet!" 

Die heutigen Berichte sind der Beweis da
für, daß es sehr wohl möglich ist, denn im
merhin sind 90 Prozent der Lohnsteuer
pflichtigen von dieser Steuerreform positiv 
betroffen. Die Steuerentlastung - das geht 
aus den Unterlagen des Finanzministeriums 
hervor - beträgt im Lohnsteuerbereich im 
heurigen Jahr 20 Milliarden Schilling. Wenn 
man das auf die Lohnsteuerpflichtigen um
rechnet, sind das im Durchschnitt etwa 
5 500 S pro Lohnsteuerzahler. Der Staat hat 
somit tatsächlich auf rund 16 Milliarden 
Schilling ehemalige Steuereinnahmen zur 
Entlastung der Staatsbürger verzichtet. 

Als Beweis dafür. wie sehr doch ÖVP
Gedankengut diese Steuerreform geprägt hat 
- wiewohl ich gar nicht bestreiten möchte, 
gemeinsam haben SPÖ und ÖVP das be
schlossen -, wie sehr die Handschrift der 
ÖVP dabei ist, möchte ich auch noch an das 
Dreikönigstreffen Maria Plain 1987 erinnern. 

Auch für mich als ÖVP-Abgeordneten 
überraschend - Aussage des damaligen Par
teiobmannes 01'. Mock -: Die Steuerreform 
soll nicht so wie im Koalitionspapier 
30 Milliarden Gesamtvolumen umfassen, son
dern 45 Milliarden! - Ich gebe zu. das war 
auch für mich als ÖVP-Abgeordneten über
raschend. Einen Tag später: "Zeit im Bild" 
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- Antwort des Herrn Bundeskanzlers. Es ist 
gefragt worden: Herr Bundeskanzler, was sa
gen Sie dazu? Der Bundeskanzler hat dann 
~inngemäß erklärt, 45 Milliarden, das sei für 
ihn völlig ausgeschlossen, das könne nicht 
funktionieren. Man kann reden über 
.30 Milliarden, .31 Milliarden. vielleicht 
.3.3 Milliarden - das hat er sinngemäß in 
"Zeit im Bild" erklärt -. aber 45 Milliarden. 
das ist undenkbar. Es sind nachweislich 
45 i'vlilliarden Gesamtvolumen geworden; also 
ein Beweis dafür, daß sehr wohl ÖVP-Ge
dankengut drinnen ist. 

Diese große Koalition hat es sich zum Ziel 
gesetzt. bis 1992 das Budgetdefizit. gemessen 
am Bruttoinlandsprodukt. auf 2,5 Prozent zu 
reduzieren. Wir sind auf gutem Wege dazu. 
Der Regierung ist es gelungen. dieses Ziel 
Jahr für Jahr zu erreichen. 

Wenn man im Koalitionspapier nachblät
tert und sich die verschiedenen Budgetvarian
ten anschaut. die die beiden Parteien damals 
durchgerechnet haben, findet man: 

Variante 1 besagt, wenn der Bugetkurs. so 
wie er zwischen 1982 und Ende 1986 in 
Österreich geführt wurde, unverändert fort
gesetzt worden wäre - das haben beide Par
teien errechnet -. dann hätten wir im Jahre 
1992 ein Budgetnettodefizit von 173 Milliar
den Schilling gehabt. 

Wenn wir den Kurs, den wir bisher einge
halten haben, durchstehen, werden wir im 
Jahre 1992 nur 48 . .3 Milliarden haben. 

Wenn man den jetzigen Kurs mit dem 
Kurs. bei dem wir nicht gegengesteuert hät
ten, im Jahre 1989 vergleicht. beträgt die 
Differenz jetzt schon die stattliche Summe 
von rund 50 Milliarden Schilling. Seit wir in 
der Regierung sind. seit 1987 - wenn ich das 
Budget 1987, das zuerst 1986 beschlossen 
wurde, dann von der großen Koalition revi
diert wurde, einrechne -. haben wir bis heu
te in etwa 90 Milliarden Schilling eingespart. 
90 Milliarden Schilling sind bereits eingespart 
worden! Wenn man eine Verzinsung von 
7,5 Prozent nimmt. wären das rund 
6.7 Milliarden Schilling an Zinsenersparnis. 
Das umgelegt auf den Steuerzahler macht 
pro Jahr rund 2 000 Saus. 

Die Regierung hat es also bisher geschafft, 
eine Budgetkonsolidierung einzuleiten und 
durchzuführen. eine Steuerreform, die größte 
seit dem Zweiten Weltkrieg - wie sie der 

Herr Finanzminister bezeichnet hat -, einen 
Wirtschaftsaufschwung einzuleiten. Wir ha
ben wieder mehr Unternehmen, es werden 
wieder Unternehmensgründungen durchge
führt. Wir haben einen Beschäftigungsrekord 
und sinkende Arbeitslosenzahlen . 

Wenn ich die neueste Wifo-Studie, die ge
stern erschienen ist. zur Hand nehme. kann 
ich feststellen, daß das Wirtschaftsfor
schungsinstitut seine Prognosen heuer schon 
zum zweiten Mal revidieren mußte. Das 
Bruttoinlandsprodukt etwa wurde vorerst im 
April 1988 geschätzt: plus 1.5 Prozent: im 
April 1989 revidiert auf 3 Prozent: jetzt be
trägt es tatsächlich 3,5 Prozent. 

Oder: die Ausrüstungsinvestitionen. Die 
Firmen stecken ihre Gewinne nicht irgend
wohin ins Ausland oder in Hobbys. sondern 
in Maschinen und Anlagen. Sie investieren 
wieder. daher haben wir auch wieder mehr 
Arbeitsplätze. 

Die ursprüngliche Prognose war: im April 
1988 1 Prozent, im April 1989 6 Prozent: ge
stern wurde diese Prognose revidiert auf 
9 Prozent. also Investitionsplus bei den Fir
men. 

Ähnlich ist es auch bei den Warenexpor
ten. Und die Arbeitslosenrate ist Gott sei 
Dank entsprechend gesunken. was sehr er
freulich ist. Im April 1988 war die Prognose 
6.1 Prozent. im April 1989 wurde revidiert 
auf 4.9 Prozent. und tatsächlich sind es 
4.8 Prozent. Als Oberösterreicher freue ich 
mich darüber. daß gerade unser Bundesland 
Oberösterreich zu all diesen positiven Zahlen 
in jeder Weise überdurchschnittlich beigetra
gen hat. 

Nun noch eine Zahl zu den Betrieben. Wir 
haben in den sechziger Jahren ungefähr 
220 000 Unternehmungen in Österreich ge
habt. Diese Zahl ist dann bis Anfang der 
achtziger Jahre abgesunken auf etwa 168 000, 
und etwa seit den letzten drei. vier Jahren 
steigt die Anzahl der Firmen wieder an. Wir 
haben jetzt rund 190 000 U tlternehmungen. 
Allein in den bei den letzten Jahren sind 
1.3 000 neue Betriebe geschaffen worden. 
Daß sich das auf die Arbeitsplätze nieder
schlägt - Gott sei Dank -, das ist sehr 
erfreulich. So zum Beispiel im Jahr 1988: 
zusätzlich 25 000 Arbeitsplätze, 1989: 37 000 
Arbeitsplätze. laut Schätzung des Wirtschafts
forschungsinstitutes rechnet man im Jahre 
1990 mit zusätzlichen 21 000 Arbeitsplätzen. 
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Abschließend vielleicht noch einige Bemer
kungen zum Bericht des Herrn Wirtschafts
ministers Dr. Schüssel. 

Der Herr Wirtschaftsminister hat sich in 
seinem Bericht zu zwei Drittel etwa. kann 
man sagen, mit Zukunftsaussagen beschäftigt, 
mit Visionen. Er hat vor allem darauf hinge
wiesen, daß wir uns rüsten müssen im Be
reich Bildung, Weiterbildung und Ausbil
dung. Die Kollegin Korosec hat dazu heute 
auch schon Stellung bezogen. Der Minister 
hat weiters darauf hingewiesen. daß wir nicht 
nur im Straßen- und Eisenbahnbereich eini
ges tun müssen, sondern vor allem auch im 
Bereich des Fremdenverkehrs. - Ich muß 
mich beeilen, daß ich meine Zeit nicht über
schreite. - Er hat auch, was mich besonders 
freut, den Donauraum erwähnt. die Donau 
als Transitweg, aber auch als Fremdenver
kehrsraum. Ich komme aus einem Donaube
zirk. und ich freue mich. daß der Herr Wirt
schaftsminister, der dieses Problem schon seit 
Jahren immer behandelt hat, jetzt die Mög
lichkeit hat. dieses Problem zu beseitigen. Ich 
wünsche ihm dabei im Interesse der Bevölke
rung beiderseits entlang der Donau recht viel 
Erfolg! I Beifall bei der ÖVP.) Ud3 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet 
ist Herr Abgeordneter Dr. Frischenschlager. 
Ich erteile es ihm. 

fld} 

Abgeordneter Dr. Frischenschlager (FPÖ): 
Herr Präsident! Herr Bundesminister! Meine 
sehr geehrten Damen und Herren! Lassen Sie 
mich eingangs kurz auf die Ausführungen 
des Kollegen Schmidtmeier eingehen, der mit 
entwaffnender Offenheit die Kapitulation der 
sozialistischen Fraktion in Sachen Handels
kammerwahlrecht hier vom Pult aus bekun
det hat. I Abg. 5 c h m i d t m eie r: Ehrlich
keit ist in der Politik .... ') Ja, ja. ich schätze 
das durchaus. Ich verstehe es auch, Kollege 
Schmidtmeier, es ist mir vollkommen klar, 
ich kann mich in Ihre Lage hineinversetzen. 
Es ist ja ein Musterbeispiel dafür, daß sich 
die Sozialistische Partei und die Volkspartei 
in diesen Bereichen schwer tun. 

Jetzt waren erst Arbeiterkammerwahlen. 
Monatelang hat die Volkspartei getrommelt: 
"U nglaublich das Arbeiterkammerwahlrecht, 
ein Skandal. Hunderttausende dürfen nicht 
wählen, müssen zahlen, aber dürfen nicht 
wählen!" - Eine berechtigte Klage im übri
gen, obwohl das Arbeiterkammerwahlrecht 
verglichen mit dem Handelskammerwahl-

recht, wenn man demokratiepolitische Maß
stäbe anlegt, noch Gold ist, Gold gegen das, 
was sich im Handelskammerwahlrecht ab
spielt. I Beifall bei FPÖ lind SPÖ. - Zwi
sc/lenmf des Abg. Dr. G a i g g.) Lächerlich 
ist etwas ganz anderes, Herr Kollege Gaigg. 
Wissen Sie was, es ist ein perfektes System 
... IAbg. Res c h: Man kann sich nirgends 
25 Prozent der Mandate im vorhinein zurück
kallfen.' ) 

Darf ich auch ehrlich sein, Herr Kollege 
Resch? - Ein Wahlsystem, das es erforder
lich macht, daß Hunderttausende Unter
schriften Llberhaupt zusammengebracht wer
den müssen, damit man antreten kann, ein 
perfektes Rätesystem, mit dem sich manches 
Ostblockland heute vielleicht schon zu genie
ren beginnt, das ist das Handelskammerwahl
recht. Ein perfektes System! (Beifall bei FPÖ 
und SPÖ.J 

Meine Damen und Herren! Die Tragik ist 
aber die: Die große Koalition ist angetreten 
als Sanierungspartnerschaft, wenn ich das 
richtig in Erinnerung habe - und wir haben 
die Klage zum Arbeiterkammerwahlrecht. Ich 
freue mich über den Applaus von der soziali
stischen Fraktion bei der Kritik zum Han
deiskammerwahlrecht. aber, meine Damen 
und Herren des Hohen Hauses: Passieren 
wird nichts! Warum wird nichts passieren? 
Es wird eine Klage der Sozialisten geben, es 
wird tränenreiche Kritik des ÖAAB zum Ar
beiterkammerwahlrecht geben. aber die Sa
nierungspartnerschaft wird sich als das ent
puppen, was sie auf anderen Gebieten ist: die 
totale Blockadepartnerschaft! Es wird gar 
nichts passieren! I Beifall bei der FPÖ.) 

Meine Damen und Herren! Wir Freiheitli
chen haben uns jahrzehntelang über das Ar
beiterkammerwahlrecht aufgeregt. natürlich 
auch über das Handelskammerwahlrecht -
noch viel mehr, ich betone es noch einmal. 
Im Arbeiterkammerwahlrecht ist wenigstens 
in Ansätzen so etwas vorhanden wie eine 
sinnvolle pluralistische Wahl. was es beim 
Handelskammerwahlrecht nicht gibt, aber 
ehrlich gestanden: Lang werden wir uns nicht 
mehr aufregen, weil der Wähler - durch 
Gesetz vereinnahmt. sowohl bei der Arbeiter
kammer als auch bei der Handelskammer -
das Theater ja ohnehin nicht mehr mitmacht. 

Lieber Kollege Dittrich, wenn ich Sie bei 
Ihrer Lektüre stören darf! Gerade hier in 
Wien ist bei der Handelskammerwahl die 
Wahlbeteiligung auf unter 50 Prozent gesun-
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ken. Sie wird weiter sinken. ganz einfach 
deswegen. weil der Wähler nicht mehr ein
sieht. warum er überhaupt dort hingehen 
soll. wenn sich doch durch den Stimmzettel 
de facto - noch einmal: bei der Arbeiter
kammerwahl gemildert. bei der Handelskam
merwahl perfekt durch das System abgestützt 
- überhaupt nichts ändert. Es wird sich dort 
nichts ändern, warum sollte man also hinge
hen! (Beifall bei der FPÖ.) 

Und jetzt. Kollege Resch. ganz kurz zu den 
25 Prozent. Ich sage Ihnen, mag sein. daß 
mir das auch nicht gefällt IAbg. 
S c h l7l i d t f1l eie r: Wie isc das in Kärn
tell?) Ich komme gerade darauf zu sprechen. 

Ich sage Ihnen noch einmal: Um dieses 
System wenigstens in den Ansätzen zu refor
mieren, mag es sinnvoller sein. wenn es so
wieso ein verlogenes System ist. hineinzu
schreiben. was zu ändern ist. So sehe ich das. 
so ist es auch durchaus gerechtfertigt. Wenn 
ich auch nochmals sage. Kammermitglied
schaft ... (Abg. S c h l1l i d t m eie r: Dann 
haben Sie 25 Prozefll I'erlogene Stimmen.') Ja, 
schaut. es war ja direkt lächerlich. Kollege 
Schmidtmeier hat ja selber lachen müssen an 
dieser Stelle. Er weiß ganz genau. aufgrund 
welcher Vereinbarungen er als Vizepräsident 
installiert wurde. (Beifall bei der FPÖ. -
Abg. S c h m i d t m eie r: Das war aber kei
ne Packelei.') Ich mache es Ihnen ja nicht 
zum Vorwurf. ich mache es Ihnen überhaupt 
nicht zum Vorwurf, weil ich mir sage, das ist 
ganz logisch. Bei diesem verrückten Wahl
recht. bei diesem perfekten Rätesystem ist es 
legitim. Kollege Schmidtmeier - ich führe 
das hier aus -, daß Sie so vorgehen. um Ihr 
Ziel zu erreichen. (Weiterer Z~i'ischef1rllf des 
Abg. S c h m i d ( rn eie r.) Ja. ist schon 
recht. 

Wir haben auch ein Wahlübereinkommen 
geschlossen. und zwar deswegen. weil es völ
lig sinnlos ist, es anders zu machen. (Heiter
keit bei der SPÖ.) Aber das Gesamtsystem -
das sage ich Ihnen auch -, dieses Wahlrecht, 
das geändert gehört - bei der Arbeiterkam
mer. aber, ich sage es noch einmal, noch viel 
mehr bei der Handelskammer -. wird dazu 
führen, daß der Wähler diese Wahl nicht 
mehr ernst nimmt. Den Schaden haben die 
Institutionen, den Schaden haben die Betrof
fenen. Uns kann es relativ gleich sein. weil 
wir meinen, daß diese Organisationen (Abg. 
S c h m i d l m eie r: Uns kann das nicht 
gleich sein als Abgeordnete! Dem widerspre
che ich.'), daß diese Organisationen ganz kon-

kreten demokratiepolitischen Vor~lLJssetzun
gen und Gegebenheiten nicht entsprechen, 
und der Schaden wird eintreten durch Nicht
Hingehen. Es wird einfach dazu kommen, 
daß der Wähler diese Institutionen ignorieren 
wird. 

Die Entwicklung ist eindeutig. ich möchte 
nicht in ihren Wunden wühlen. das Faktum 
liegt auf dem Tisch. Das wollte ich zu dem 
Handelskammerwahlrecht und dem Arbeiter
kammerwahlrecht gesagt haben. 

Meine Damen und Herren. damit zu mei
nem eigentlichen Thema (ZH'ischenruf des 
Abg. Res eh) - richtig. Kollege Resch -, 
einem Thema, das vielleicht mit dem jetzt 
Gesprochenen sogar einen indirekten Zusam
menhang hat. 

Ich glaube. der Finanzminister hat in sei
nem Bericht sehr deutlich auf wirtschaftliche 
positive Entwicklungen hingewiesen. Ich ste
he nicht an, zu sagen: Die wirtschaftlichen 
Daten sind tatsächlich gut. Beim Wettlauf, 
wer dafür verantwortlich ist, stellt sich die 
Regierung an die Spitze. - Ist auch legitim. 

Aber der Punkt. der für uns auch von 
großer Bedeutung ist. ist die Budgetkonsoli
dierung. und diesbezüglich hat der Finanzmi
nister ebenfalls behauptet. daß da Wesentli
ches geleistet wurde. 

Nun meine ich aber - das ist auch heute 
schon wiederholt gesagt worden -, daß die 
Eindämmung des Budgetdefizits tatsächlich 
zu einem gut Teil darauf zurückzuführen ist. 
daß Vermögen des Bundes. Vermögen des 
Staates in das Budget gestopft wurde. 

Es ist auch so. daß der Finanzminister in 
seinem Bericht deutlich gesagt hat. daß eine 
Budgetkonsolidierung nur durch die Ausga
bendynamik-Abschwächung erreicht werden 
kann. Ich finde das ebenfalls für richtig. In 
seiner Rede hat er sehr deutlich gesagt. daß 
es natürlich zu Strukturänderungen kommen 
muß - ohne dem geht es nicht -. daß 
bestimmten Ausgabenentwicklungen gegenge
steuert werden muß, daß man eben nicht 
damit das Auslangen finden kann, daß die 
Ermessensausgaben. daß die Förderungen ge
strichen werden. 

Es geht um die Frage: Wie geht man an 
die gesetzlichen Budgetbindungen heran? Das 
ist, glaube ich, der entscheidende Punkt. 
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Wenn man sich damit auseinandersetzt. 
was in diesem Zusammenhang getan wird. so 
sieht man, ein ganz wesentlicher Budgetbe
reich. der für uns von großer Bedeutung für 
elie Budgetentwicklung ist, sind die Kosten 
für die Verwaltung, insbesondere die Kosten 
für das Personal. Es ist das eines der typi
schen Beispiele dafür, wo die Bundesregie
rung, wo die große Koalition, von eier Regie
rungserklärung her angefangen, versucht hat, 
mit Einsparungen vorzugehen. Dabei hat es 
große Schwierigkeiten gegeben. Man hat ver
sucht. die Planstellen zu begrenzen, man hat 
versucht, die Zahl der Überstunden zu kür
zen et cetera. Aber. meine Damen und Her
ren, die eigentliche Dramatik ergibt sich aus 
elen Budgetzahlen auf diesem Gebiet, wenn 
man sich nämlich vergegenwärtigt, daß die 
Ausgaben für den Personalaufwand des Bud
gets, wenn man sich die Jahre von 1980 bis 
1989 ansieht, daß in dieser Zeit die Budget
belastung von 102 Milliarden Schilling - das 
ist schon einmal eine gigantische Summe aus 
dem Jahr 1980 - bis zum Voranschlag 1989 
auf rund 169 Milliarden Schilling angewach
sen ist. 

Ich sage das so deutlich, weil klar sein 
muß. in welch gigantischem Ausmaß der öf
fentliche Haushalt durch den öffentlichen 
Dienst, durch die Verwaltung belastet wird 
und daß alle anderen Einsparungsmaßnah
men natürlich nur am Rande etwas ändern 
können. Das heißt, es muß in diesem Bereich 
tatsächlich eingespart werden, denn es han
delt sich dabei um gesetzlich gebundene Aus
gaben, und man wird von daher an die Lö
sung dieses Problems herangehen müssen. 

Es gibt eine Diskussion. ausgelöst von 
Bundesminister Lacina, aber auch von Bun
desminister Ettl, die gesagt haben, man müs
se etwas bei der Pragmatisierung machen, 
ebenso bei der Pensionsreform. Die beiden 
haben natürlich postwendend "Tetsch'n"' be
kommen von Gewerkschaft und Personalver
tretung. Gleichgültig, ob es unser verehrter 
Herr Präsident Pöder ist, und zwar in seiner 
Eigenschaft als Gewerkschafter der Gemein
elebediensteten oder ob es der Vorsitzende 
eier Gewerkschaft Öffentlicher Dienst Som
mer von der ÖVP ist: Sie haben die beiden 
Minister deswegen entsprechend geprügelt. 

Ich glaube aber, daß das im Prinzip ein 
falscher Weg ist. Ich meine, daß die Unkünd
barkeit der öffentlich Bediensteten etwas ist. 
über das man vom sozialen Gesichtspunkt, 

aber auch von der Arbeitsmarktsituation her 
schwer hinwegkommt. 

Meine Damen lind Herren! Es ist doch so, 
daß die Budgetprognose des Finanzministers 
folgendes deutlich macht: Für die nächsten 
Jahre sind Steigerungen vorgesehen, und 
zwar fltr den Personalaufwand 1989, wie 
schon erwähnt, rund 168 Milliarden, 1990 
175 Milliarden, 1991 183 Milliarden und 
1992 192 Milliarden Schilling. Das sind gi
gantische Summen. Und jetzt kommt das 
Entscheidende. am Schluß dieser Seite in der 
Budgetprognose steht: .,Annahmen über eine 
Arbeitszeitverkürzung wurden nicht getrof
fen." Also cla ist eine allfällige Arbeitszeitver
kürzung noch gar nicht berücksichtigt. 

Ich glaube, daß alle Versuche - von Bun
desminister Riegler, aber vor allem vorher 
von Neisser via Verwaltungsreform -. Bud
getmittel zu sparen, so lange völlig für die 
Katz sind, solange sich die Bundesregierung 
und alle Betroffenen nicht dazu entschließen, 
die 35-Stunclen-Woche im öffentlichen 
Dienst nicht einzuführen. Das ist der sprin
gende Punkt. (Beifall bei der FPÖ.) 

Meine Damen und Herren! Aus diesem 
Grunde bringt die freiheitliche Fraktion ei
nen Entschließungsantrag ein (Abg. 
Ver z c C 11 i I S C h: Ich werde das dem Ei
zinger sagen. der das namens Ihrer Frakcion 
immer I'erlangt.') Kollege Verzetnitsch! Natür
lich gibt es Auseinandersetzungen über die
sen Punkt auch bei uns. Ich bin jedenfalls 
felsenfest davon überzeugt: Solange Sie nicht 
an die gesetzlichen Budgetausgaben herange
hen, und solange Sie die Forderung auf 
35-Stunden-Woche für den öffentlichen 
Dienst nicht aufgeben, so lange ist die Bud
getsanierung völlig unerreichbar. Dazu kom
men noch die Pensionsregelungen, dazu 
kommen noch die Soziallasten. Das sind die 
eigentlichen großen Brocken und nicht die 
Lenkwaffen von Frau Dohnal, die 
200 Millionen Schilling bedeuten. Das nur 
am Rande. 

Wir Freiheitlichen bringen folgenden Ent
schließungsantrag ein: 

Entschließungsantrag 

der Abgeordneten Dr. Frischenschlager, 
Mag. Haupt, Mag. Karin Praxmarer und Ge
nossen betreffend die öffemliche Diskussion 
über eine allfällige generelle Arbeitszeitver
kürzung und Aufhebung der Pragmatisierung 
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Der Naliol1alrat wolle beschließen: 

1. Die Bllndesregierung wird ersucht, im 
Hinblick auf die wirtschaftliche SiUllltioll lind 
bestehellde branchellweise Unterschiede, keine 
generelle Arbeitszeilverkiirzung anzustreben. 

2. Ferner wird die Bwzdesregiertlilg (mfge
fordert, bis auf weiteres roll der Einführung 
der 35-Swnden-Woche im öffentlichen DienSl 
Abstand Zll nehmen. 

3. Schließlich wird die Bllndesregierung er
sucht, den bestehenden Kiindiglingssclzillz be
reits Pragmatisierter flicht in Frage Zll stellen, 
sondern die Möglichkeiten eiller Erhöhung der 
Verwendlllzgsl1lobilitiit öffelll{ ich Bediensteter 
zu prüfen (md emsprechende dienstrechtliche 
Initiativen im Sinne eiller Verwaltungsreform 
dem Natiolwlrat vorzulegen. 

Ich glaube, das ist der springende Punkt: 
Bei der Unkündbarkeit ist der politische 
Spielraum gering, er ist auch wahrscheinlich 
nicht sehr sinnvoll. Da gehen auch in meiner 
Fraktion die Meinungen auseinander. Ich als 
nichtpragmatisiener öffentlich Bediensteter 
sage im übrigen, daß die Unkündbarkeit et
was Wichtiges ist. aber der Spielraum für 
Verwaltungsreform und für Budgeteinspa
rung liegt darin, daß wir den öffentlich Be
diensteten mobiler machen, daß wir ihn dort 
einsetzen, wo der Arbeitsbedarf gegeben ist, 
daß dort. wo es Überstände gibt - das weiß 
jeder. der mit der Verwaltung zu tun hat, 
daß es das in reichlichem Maße gibt -. um
geschichtet wird und daß wir die Beamten 
und öffentlich Bediensteten dort einsetzen, 
wo sie gebraucht werden, und daß sie umge
kehrt dort. wo sie nicht so ausgelastet sind 
durch die Entwicklung des Staates, versetzt 
werden. Das ist eine Zielsetzung, wo ein 
Spielraum für Verwaltungsreform tatsächlich 
gefunden werden kann. 

Ich bitte daher auch die anderen Fraktio
nen, diesem Entschließungsantrag zuzustim
men. Es hat die Volkspartei wiederholt die 
35-Stunden-Woche kritisiert. Ich anerkenne 
auch. daß sich Bundeskanzler Vranitzky zu
mindest in den Medien gegen eine generelle 
Arbeitszeitverkürzung ausgesprochen hat; 
von den übrigen Stimmen, die es dazu noch 
zu zitieren gäbe. möchte ich jetzt einmal ab
sehen. 

Ich glaube, wenn Budgetsanierung stattfin
den soll, dann ist die Verwaltung ein ganz 
großer und wichtiger Punkt dabei, innerhalb 

derer liegt die Personalstruktur. Wir müssen 
den Beamten, den öffentlich Bediensteten 
,.beweglicher" machen - dann gibt es Spiel
raum für eine Verwaltungsreform, dann gibt 
es Spielraum für Budgeteinsparungen, lind 
dann ist das Ziel der Budgetkonsolidierung 
tatsächlich zu erreichen. In diesem Sinne er
suche ich Sie. diesen unseren Entschließungs
antrag zu unterstützen. (Beifall bei der FPO.) 
II'.:!8 

Präsident: Der soeben eingebrachte Ent
schließungsantrag der Abgeordneten Dr. Fri
schenschlager und Genossen ist genügend un
terstützt und steht daher mit in Verhandlung. 

Als nächster zu Wort gemeldet ist Herr 
Bundesminister Dr. Schüssel. Ich erteile es 
ihm. 

Bundesminister für wirtschaftliche Angele
genheiten Dr. Schüssel: Hohes Haus! Meine 
Damen und Herren! Ich darf einige Worte zu 
den bisherigen Wortmeldungen in dieser De
batte sagen. Ich fange gleich beim letzten 
Redner an, beim Abgeordneten Frischen
schlager, der soeben mit einem riesigen Ener
gieaufwand eine weit offene Tür durchlaufen 
hat. Kein Mensch in der Bundesregierung, 
darf ich Ihnen sagen. hat vor, die 35-Stun
den-Woche gesetzlich einzuführen. Kein 
Mensch hat derzeit die Absicht. in dieser 
Legislaturperiode - und nur auf diese kann 
sich die Bundesregierung beziehen - die 
35-Stunden-Woche für den öffentlichen 
Dienst einzuführen. Daher. glaube ich. ist 
dieser Entschließungsantrag - aus Sicht der 
Bundesregierung selbstverständlich - absolut 
entbehrlich. (Beifall bei ÖVP wut SPÖ.) 

Als Aufsichtsbehörde in der Frage Han
delskammer möchte ich schon einige Stel
lungnahmen abgeben zu eier von Ihnen rele
vierten Frage des Handelskammerwahlrech
tes. Sie sollten schon ein bißchen besser re
cherchieren, Herr Abgeordneter. Und wenn 
Sie schon Ehrlichkeit und Offenheit von an
deren verlangen. dann, bitte, auch etwas 
mehr Augenmaß bei den eigenen Argumen
ten. Sie haben gesagt. man brauchte in Öster
reich einige Hunderttausende Stimmen, um 
kandidieren zu können. Ich darf Sie korrigie
ren. Es gibt insgesamt 220 000 Wahlberech
tigte in Osterreich. Wenn man also wirklich 
Hunderttausende Stimmen bräuchte, um kan
didieren zu können, dann kann wahrschein
lich nicht einmal die Mehrheitspartei kandi-
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dieren, weil sie das nicht zustande bringt. 
(Abg. Pro b s c: Das war ein Versprecher!) 

Es ist also nicht wahr, was Sie hier be
haupten. Es ist so, daß es in der Kammer 
allerdings ein mehrstufiges Verfahren gibt. 
Auf Bundesebene sind 120 Fachverbände ge
geben, selbständige, autonome Vertretungs
körper, die ihrerseits wiederum in jedem 
Bundesland noch einmal in etwa so viele 
Fachgruppen haben. Bei den Urwahlen, die 
alle fünf Jahre stattfinden, haben jeder Un
ternehmer und jeder, der zahlt - jeder. der 
Kammerumlage zahlt, ist auch wahlberech
tigt; das muß man bitte ganz deutlich dazusa
gen; auch das, was Sie hier in den Raum 
gestellt haben entspricht absolut nicht der 
Wirklichkeit -, die Möglichkeit, seine Inter
essenvertretung zu wählen. Selbstverständlich 
gibt es da einige Vorschriften in der Weise, 
daß jemand nicht mit seiner eigenen Unter
stützungsunterschrift schon kandidieren 
kann. IAbg. Hai ger l1l 0 S e r: Sehr blall
äugig. Herr MiniSler.') Natürlich kann man 
über das alles diskutieren I Abg. 
E i g r II b e r: In Oberöslerreiclz 2 800 sind 
auch genug./) Darf ich weitererzählen? 

Natürlich kann man über alle diese Dinge 
diskutieren. Das geschieht ja auch. Jahrzehn
telang waren alle mit diesem System recht 
zufrieden, auch die Abgeordneten der FPÖ, 
auch die Kandidaten des RFW, des Rings 
Freiheitlicher Wirtschaftstreibender. Jetzt, 
weil eine generelle Kampagne gegen die 
Pflichtmitglied,?chaft läuft, muß man am 
Kammerstaat Osterreich herumkratzen. 

Ich sage noch einmal, meine Damen und 
Herren Abgeordneten: Das kan.rt ein echter 
Bumerang werden, denn in der Offentlichkeit 
sind alle stolz auf dieses System der Sozial
partnerschaft. Die Sozialpartnerschaft kann 
aber nur dann bestehen, wenn die Vertreter 
der Sozialpartnerschaft etwas hinter sich ha
ben, etwas vertreten können, mit Autorität in 
Verhandlungen hineingehen können, und 
nicht die Repräsentanten von 200 freiwilligen 
Verbänden - kleineren, mittleren, größeren 
Verbänden - sind, die irgendeinen Teil die
ser Autorität besitzen. (Abg. Dr. F r i -
s ehe f1 s chi a ger: Aber demokratisch le
gitimiere sollcen sie hall sein.') Wer daher die 
Pflichtmitgliedschaft angreift und die Sozial
partnerschaft insgesamt in Frage stellt, soll 
das, glaube ich, im Gesamtzusammenhang 
vor der Öffentlichkeit verantworten und 
nicht hier ganz anders argumentieren - Sie 
waren ja sehr moderat - als draußen in der 

Öffentlichkeit. Das gehört, glaube ich, zur 
Ehrlichkeit mit dazu. (Beifall bei Ö VP und 
SPÖ.I 

Ich darf aber noch ell11ge andere Dinge in 
diesem Zusammenhang sagen. Natürlich ist 
es so, daß die Sozialpartner sich jeweils 
durch Leistungen rechtfertigen mLlssen. Ich, 
ein überzeugter Anhänger dieser Sozial part
nerschaft, bin daher froh, daß gerade jetzt 
die Sozialpartner sehr kräftige Lebenszeichen 
von sich geben. erstens einmal in der Frage 
der europäischen Integration, wo wesentliche 
Impulse von deren Seite gekommen sind, 
zweitens - meiner Meinung nach ein lahr
zehntegesetz, das im Herbst kommen wird -
zur bevorstehenden Einigung über die Pen
sionskassen und über die Pensionsfonds. 
(Abg. E i g r II b e r: Die Nebenregierung.') 
Ich bin überzeugt, daß wir in der Frage der 
Öffnungszeiten, auch in der Frage einer li
beralisierung in der Gewerbeordnung in der 
nächsten Legislaturperiode einen vernünfti
gen Schritt machen werden. 

Das alles gehört mit zum Leistungsbeweis 
dieses österreichischen Systems. Kritisieren 
kann jeder, Alternativen auf den Tisch legen, 
die besser sind, die nicht nur ein bewährtes 
System herunterreißen, das ist sehr wesent
lich gefordert. 

Besonders gefreut hat es mich, daß viele 
Redner hier im Hohen Haus dem Tourismus 
und der Freizeitwirtschaft großes Augenmerk 
geschenkt haben. Ich will darauf jetzt im 
näheren gar nicht mehr eingehen. Ich würde 
mir nur etwas für die Zukunft der nächsten 
Jahre wünschen: Wir sollten etwas, was mei
ner Meinung nach ein atavistisches System 
ist, schleunigst refomieren: nämlich zweimal 
im Jahr, einmal vor der Wintersaison lind 
einmal vor der Sommersaison, in einer Art 
Bargaining die Beschäftigungskontingente ge
rade noch wenige Tage, bevor die Gäste mit 
dem Koffer vor der Tür stehen und eigent
lich Leistungen sehen wollen, öffentlich zu 
diskutieren. Das kann weder im Interesse der 
Freizeitwirtschaft sein noch im Interesse der 
Arbeitnehmer und schon gar nicht im Inter
esse der Gäste. (Beifall bei der Ö VP lind 
Beifall des Abg. Schmidtmeier.) 

Ich bin sehr froh, daß wir jetzt in dieser 
Frage zu einem vernünftigen Komprorniß ge
kommen sind. Ich würde mir aber wirklich 
wünschen, daß wir Zll einem objektiveren 
und vor allem kontinuierlicheren System 
kommen. Ich stimme auch allen Rednern, im 
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besonderen dem Präsidenten des Gewerk
schaftsbundes, zu, daß das natürlich ein do ut 
des ist. Wir dürfen natürlich auch nicht, 
wenn wir Qualität im Tourismus halten wol
len, die Qualität etwa der Wohnungen für 
unsere Mitarbeiter, die Ausbildung, die Be
zahlung außer acht lassen. All diese Dinge 
gehören natürlich mit dazu, und jeder gute 
Wirt und jeder gute Hotelier werden das 
selbstverständlich beherzigen. Jeder Trend zu 
mehr Qualität wird daher, glaube ich, auch 
in diese von Ihnen zu Recht geforderte Rich
tung weisen. 

Was wir seitens der Bundesregierung tun 
können, tun wir in Form der Unterstützung 
der Marketing-Aktivitäten der neuen Östel~ 
reich-Werbung. Wir werden jetzt zweimal das 
Marketing-Budget um je 5 Prozent aufstok
ken. Ich hoffe, die Länder werden uns in 
diesem Punkt folgen. Bund und Bundeswirt
schaftskamemr sind ja bereits vorausgegan
gen. 

In diesem Sinn: Danke für das Interesse, 
das dieses Haus dem Tourismus entgegenge
bracht hat. 

Ein weiterer Punkt - und damit möchte 
ich mich der Frau Abgeordneten Ederer zu
wenden - hat die Deregulierungs- und Pri
vatisierungsfrage betroffen. Zunächst einmal: 
Ich habe meine Meinung nicht geändert, seit 
ich in der Bundesregierung bin, bei Gott 
nicht! Ich habe das, was ich mir gedacht habe 
und mit Freunden erarbeitet habe, auch im
mer publiziert und damit öffentlich zur Dis
kussion gestellt. 

Ich glaube, daß wir auf diesem Weg, mehr 
Privatinitiative, mehr Deregulierung, weniger 
Regeln also, durchaus weitergehen müssen. 
um einen stärkeren Staat behalten zu kön
nen. Ein Staat, der 100 000 Regeln aufstellt. 
ohne sie glaubhaft wirklich kontrollieren zu 
können. wird ja letztlich ein schwacher Staat 
werden. Ich wünsche mir daher durchaus ei
nen starken Staat, aber in denjenigen Berei
chen, wo ich ihn wirklich brauche und wo er 
nicht der Oberlehrer oder der Vormund der 
Bürger - ob jetzt der Unternehmer. Arbeit
nehmer, Bauern oder Freiberufler ist dabei 
völlig gleichgültig - ist. 

Daher: Ja zum starken Staat! Und das be
deutet natürlich, daß wir überdenken müs
sen, was wir an alten. überkommenen Rege
lungen vielleicht weggeben können. Nun ist 
es natürlich so: Ich bin jetzt zwei Monate im 

Amt (Abg. Pro b s t: Alter Hase.') und ich 
bin einer, der eher nicht gerne über ungeleg
te Eier gackert. Das. was ich hier vorgetragen 
habe, habe ich vor, das ist in Vorbereitung 
und soll daher auch dem Hohen Haus vorge
stellt werden. 

Jeder von uns hat noch eine ganze Reihe 
von anderen Ideen, ich will aber jetzt nicht 
einfach unausgegorene Idee hier öffentlich 
groß präsentieren. All das, was Sie beschrie
ben haben. was in der Literatur von mir 
niedergelegt ist, bleibt natürlich auf der Ta
gesordnung, wobei in der Tagespolitik man
ches sich nicht gleich realisieren läßt - das 
ist mir völlig klar. 

Ich habe aber einige Punkte schon ange
kündigt. die ich mit den Betroffenen, auch 
mit den Bundesländern. mit den Sozialpart
nern in nächster Zeit diskutieren will. Sie 
haben erwähnt, es geht zuwenig weiter etwa 
in der Frage Wohnbauförderung für Länder. 
aber die Abteilungen haben sich nicht in Luft 
aufgelöst. - Das geht ja auch gar nicht, weil 
die physischen Personen. die dort sind und 
arbeiten. einerseits mit der Abwicklung der 
Fonds noch immer beschäftigt sind und an
dererseits auch nicht ohneweiters versetzt 
werden können. Wir werden für diesen Be
reich selbstverständlich - und das habe ich 
angeordnet - neue Aufgaben finden. Es gibt 
genug zu tun. Sie glauben mir hoffentlich. 
daß wir nicht gerade an Arbeitsmangel im 
Wirtschaftsressort leiden. 

Sie haben geglaubt. argumentieren zu kön
nen, ich würde mit den neuen Aufgaben für 
die E-Wirtschaft jetzt ein neues Regulativ 
haben wollen. Ja ganz im Gegenteil! Ich ste
he nur auf dem Standpunkt, daß die E-Wirt
schaft. viel eher noch, als in der Öffentlich
keit vielleicht da und dort gesehen. ein unge
heuer planungsstarker, kapitalstarker und lei
stungsstarker Dienstleistungsbereich ist. 
Letztlich nähern wir uns einfach einer Wen
dezeit in der Weise, daß manche Programme 
im Auslaufen sind. Ob jetzt noch ein oder 
zwei Donaukraftwerke oder Großprojekte ge
baut werden können, ist dabei überhaupt 
nicht so wichtig. Tatsache ist, daß sich hier 
ein neues Feld auftun muß, wenn ich nicht 
in eine riesige Problemlage hineinkommen 
will. 

Daher glaube ich, daß sich dieser starke 
Dienstleistungskonzern rechtzeitig um neue 
Aufgaben umsehen muß, so wie etwa der 
größte Konzern in der Bundesrepublik, die 
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RWE. heute nur mehr die Hälfte ihres Um
satzes, aber auch ihres Gewinnes aus dem 
reinen Stromgeschäft macht. Alles andere 
sind andere Bereiche: Müllentsorgung für die 
Gemeinden. Investitionen in Hochtechnolo
gie, die RWE plant zum Beispiel jetzt ein 
eigenes Autotelefonnetz. Nicht. daß ich das 
jetzt fordern will, nur: Die E-Wirtschaft hat 
uns Politikern, die wir die Rahmenbedingun
gen zu setzen haben, zu Recht vorgeworfen. 
daß sie gesetzlich oder satzungsmäßig man
che Dinge. die das Hohe Haus will, gar nicht 
tun kann, weil eben die Satzungen das Ener
giesparen, die neuen Aufgaben gar nicht vor
sehen. Deshalb habe ich angekündigt - ob 
das als Gesetz oder als Satzungsauftrag for
muliert wird. ist noch nicht klar. vielleicht 
komme ich mit einer Satzungsänderung 
durchaus aus; es geht um das Thema. um den 
Inhalt und nicht um die Form -. daß diese 
tüchtigen Leute etwas zusätzlich machen 
können, was derzeit in ihren Aufgabenberei
chen keinen Platz findet. 

Etwas ist dabei naheliegend: Wir haben 
eine ganze Reihe von thermischen Kraftwerk
standorten, die ohnehin überholt oder sogar 
stillgelegt werden müssen. Wir wissen. daß 
wir derzeit eine Reihe von Problemen haben, 
weil es zuwenig thermische Müllverbren
nungsanlagen gibt, zuwenig Sondermüllver
brennungsanlagen gibt. Da wäre eine natürli
che Kooperation für diese neue Dienstlei
stungsgruppe möglich, die das machen kann, 
in Kooperation natürlich auch mit anderen, 
mit Privaten, mit der ABB oder mit der 
ÖIAG oder mit Edelhof oder mit wem auch 
immer. Das sollen sie tun. 

Und das ist eigentlich eine Erweiterung 
ihres Aufgabenbereiches und keineswegs etwa 
ein neues Regulativ oder ein Einfallstor für 
mehr Staat oder gar ein neues Subventions
tor. Das soll natürlich marktwirtschaftlich, 
preiskonform geregelt werden und soll kei
neswegs irgendeine neue staatliche Sache 
sein, die ich jetzt von oben hier anordnen 
will. 1m Gegenteil: Ich habe angeordnet, daß 
für Herbst, wo ja der Energiebericht vorge
stellt werden wird, von uns ein Konzept un
ter dem Titel "Energiepolitik und Marktwirt
schaft" ausgearbeitet wird. damit wir eben 
diesen Zielsetzungen, die Sie auch - glaube 
ich jedenfalls. gehört zu haben - mitvertre
ten. Rechnung tragen. 

Zwei Punkte haben Sie noch erwähnt; das 
war Straßenverwaltung und Bundesgebäude
verwaltung. Ich muß aber darauf aufmerksam 

machen, was ich in diesen Bereichen tun 
kann. Sie wissen, daß die Straßeninstandhal
tung et cetera sehr stark Landessache ist. Wir 
zahlen nur, wir ersetzen den Aufwand. Ich 
habe aber angeordnet. daß wir den Anteil 
von privaten Zukäufen deutlich erhöhen. Es 
wird ja heute schon manches, die Bemalung 
der Straßen, die Beschilderung und so weiter. 
von Privaten gemacht. Und dieser Anteil soll 
deutlich erhöht werden. Wir müssen nicht 
alles seiher machen. Wir werden dabei nicht 
an Qualität und Effizienz verlieren, im Ge
genteil. 

Im Bereich der Hochbauverwaltung beken
ne ich mich persönlich durchaus zu einer 
öffentlichen Hochbauverwaltung, und zwar 
zu einer konzentrierten. Ich sehe nicht ein, 
daß etwa jedes Ressort eine eigene Hochbau
tätigkeit hat, dafür brauche ich kein Bauten
ressort. Vernünftigerweise soll man das kon
zentrieren. Es ist auch vernünftiger und effi
zienter zu handhaben. Aber natürlich bin ich 
offen, und da bin ich mit dem Finanzmini
ster einer Meinung, daß die Form der Ab
wicklung dieser Aufgabe jederzeit diskutabel 
ist und jederzeit verbesserbar, weil man sich 
dann auch flexibler bewegen kann und viel
leicht auch budgetär leichter rühren kann. 

Ich glaube nur. etwas sollte man nicht tun 
- und ich vermeide hier wirklich Diskussio
nen in der Öffentlichkeit -: Man soll nicht 
einfach 3 200 Leute durch öffentlichen Zuruf 
verunsichern, bevor man weiß, was man ei
gentlich will. Mein Prinzip ist es immer: zu
nächst ein Konzept entwickeln. mit den Be
troffenen abstimmen und dann in die Öffent
lichkeit gehen. So will ich es persönlich je
denfalls halten. 

Immerhin ist im Bereich der Bundes
gebäudedirektion in den letzten zehn Jahren 
ein zusätzliches Bauvolumen von plus 
25 Prozent - wir haben jetzt 65 Millionen 
Kubikmeter umbauten Raum zu verwalten -
zu betreuen. Und das mit weniger Beamten 
als vorher. Wir haben den Personalstand im 
Bereich der Bundesgebäudedirektion inner
halb eines Jahres um 5 Prozent reduziert. -
Also nur so viel, damit Sie sehen, daß wir 
nicht ganz so schlecht mit der Effizienz lie
gen. die Sie zu Recht gefordert haben. 

Letzter Punkt: In der Politik ist halt der 
Faktor Zeit ganz wichtig. Man reißt in acht 
Wochen der Welt "kan Hax'n"aus, wahr
scheinlich auch nicht innerhalb einer Legisla
turperiode. Ich war zehn Jahre lang Abgeord-
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neter, und nicht einmal in zehn Jahren Abge
ordneten leben ist es mir gelungen. wahnsin
nig viel zu verändern. aber jeder von uns -
und gemeinsam natürlich noch viel mehr! -
kann kleine Schritte zur Änderung tun. und 
dazu bin ich bereit. - Danke. (Beifall bei 
ÖVP, SPÖ wut FPÖ.) IX.·f.i 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet 
ist Herr Abgeordneter Resch. Ich erteile es 
ihm. 

18.N 

Abgeordneter Resch (SPÖ): Herr Präsi
dent! Herr Bundesminister! Herr Staatssekre
tär! Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Einige Bemerkungen zum Kollegen Frischen
schlager kann ich mir einfach nicht ersparen. 

Sie haben recht. Herr Kollege Frischen
schiager. wenn Sie sagen. das Wahlrecht zur 
Handelskammer ist reformierungsbedürftig. 
Sie haben gesagt: schlecht. Aber anscheinend 
hat Ihnen oder Ihrer Partei. besonders in 
Kärnten. eines gefallen: nämlich das Ein
kaufsrecht für 25 Prozent der Mandate. Ich 
weiß schon. Sie schmunzeln. vielleicht hat es 
der ÖVP in Kärnten besser gefallen als Ih
nen, aber Sie haben jedenfalls angezogen. 
daß es reformierungsbedürftig ist. 

Aber die Einstellung Ihrer Partei oder Ih
res Parteiobmannes. des Landeshauptmannes 
von Kärnten. zur Zwangsmitgliedschaft leh
nen wir ab. Wenn er diese Einstellung konse
quent weiter verfolgt. dann könnte er sie 
eigentlich schon verwirklichen, zu diesem 
Zeitpunkt. zu dem er die Zwangsmitglied
schaft zur Landwirtschaftskammer abschafft. 
Denn das ist etwas, was in der Landeskompe
tenz möglich ist. Wahrscheinlich gelingt ihm 
das aber nicht. (Abg. Dr. F r i s ehe 11 -

S chi a ger: Gute Idee.' Danke für deil Hill
\\;eis.' ) 

Wir, Herr Kollege Frischenschlager. beken
nen uns zur Sozialpartnerschaft. Wir beken
nen uns zu den Kammern, wenn man auch 
sinnvollerweise über wichtige prinzipielle 
Dinge und Details reden kann und soll und 
auch Änderungen durchführen kann. 

Aber. meine sehr verehrten Damen und 
Herren. wir verhandeln jetzt seit fast sieben 
Stunden über den Wirtschaftsbericht. Es ist 
ein positiver Bericht, das wurde eigentlich 
von niemandem in Frage gestellt. Ich weiß 
schon, Herr Bundesminister Schüssel. daß die 
Zeilenanzahl im Bericht kein Maßstab für 

den Stellenwert einer Materie ist, aber nach 
Ihren Ankündigungen für die E- Wirtschaft 
hätte ich mir einige konkretere Aussagen in 
diesem Bericht erwartet. Ich bin sehr froh. 
daß Sie das in Ihrer Rede eben nachgeholt 
haben. 

In Ihrem Bericht. in Ihrer vorgedruckten 
Rede steht, daß Energiesparen als neuer Auf
trag für die E-Wirtschaft in den Satzungen 
verankert werden kann. Wir sind der Mei
nung, es ist möglich, das in den Satzungen zu 
verankern, und wir begrüßen das. Aber es ist 
noch sehr klar und deutlich zu definieren. 

Wenn dann steht: Thermische Kraftwerke 
sollen nur zur ökologischen Müllverbrennung 
genutzt werden!, dann klingt das sehr gut, ist 
aber nur beschränkt möglich, weil es eine 
wesentliche andere Technologie ist. Ich bin 
sehr froh. daß Sie jetzt die für mich so we
sentliche Ergänzung des Standortes miteinge
bracht haben, denn es gibt schon wieder 
Stimmen, die sagen, das sei nicht möglich. 
Ich glaube. eine gute Idee sollte nicht durch 
Nebensächlichkeiten von vornherein schlecht
gemacht werden. 

Die rechtlichen Probleme in dem Zusam
menhang hat mein Kollege Heindl aufgezeigt, 
ich kann sie mir deshalb ersparen. Aber 
wenn von getrennter Versorgung mit Nutz
und Trinkwasser gesprochen wird. dann ist 
das keine prophylaktische Maßnahme, son
dern nur ein Hinnehmen der vorhandenen, 
zunehmenden Belastung unserer Wässer 
durch Handel. Gewerbe, Industrie und Land
wirtschaft, aber auch durch die Haushalte. 

Wir stehen trotzdem all diesen Vorschlägen 
sehr positiv gegenüber. Herr Bundesminister, 
nur einige Klarstellungen werden auch in Zu
kunft noch notwendig sein. 

Erstens: Im Bereich der Abfallwirtschaft 
liegt die Verantwortlichkeit eindeutig bei 
Frau Bundesminister Flemming und den 
Ländern. Einzig und allein die Bundesländer 
Wien und Kärnten - das hat Kollege Heindl 
heute auch schon erwähnt - haben einwand
freie Abfallentsorgungen aufzuweisen. Die 
Abfallvermeidung ist zwar auch dort noch 
nicht gelöst, auch nicht in anderen Bundes
ländern. Und da fällt mir immer das Beispiel 
meines eigenen Bundeslandes Oberösterreich 
ein. wo ja der derzeitige Generalsekretär von 
der ÖVP Kukacka. ein Dauerkritisierer ande
rer. kläglich an der Sondermülldeponiefrage 
scheiterte. 
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Sollte jetzt die Verbundgesellschaft neue 
Aufgaben übertragen bekommen, so haben 
die Standortfragen für Deponien- und Müll
verbrennungsanlagen von den politisch Ver
antwortlichen geklärt zu werden. das heißt 
konkret: Landespolitiker und die Frau Bun
desminister Flemming beziehungsweise Sie. 
Herr Bundesminister Schüssel. haben für die 
Standorte zu sorgen. Es handelt sich bei der 
Müllwirtschaft in Vollziehung und Gesetzge
bung um eine reine Landessache. Was noch 
völlig offen ist - da ist auch etwas, was wir 
von Ihnen und Ihrer Kollegin Flemming ver
langen -, ist die Entsorgung des Industrie
mülls. Das heißt. für Vorhaben in dieser 
Richtung kann die E-Wirtschaft nur als Not
helfer für Versäumnisse auf Landes-, aber 
auch auf Bundesebene, sprich Umweltmini
sterium, eingesetzt werden. - Eine Aufgabe 
- und es freut mich, Herr Bundesminister. 
daß Sie sich zur E- Wirtschaft bekennen, da 
ich selbst in diesem Bereich tätig bin -, die 
aufgrund der Qualifikation der dort Bedien
steten sicherlich erfüllbar ist. Nur die Rah
menbedingungen müssen wir als politisch 
Verantwortliche schaffen. 

Zweitens, meine sehr verehrten Damen 
und Herren: die getrennte Versorgung mit 
Nutz-, Trinkwasser. Ich sagte, das ist eine 
Prophylaxe. Warum sagte ich das? - Wir 
Sozialisten wollen einen anderen Weg gehen. 
nämlich: Sicherung der Trinkwasserqualität 
durch rigorose Maßnahmen im Wasserrechts
gesetz für die Landwirtschaft. Gewerbe Indu
strie und Haushalt, denn getrennte Netze in 
Trink- und Nutzwasser sind, abgesehen von 
Landessanitätsvorschriften. die eine solche 
Trennung ja gar nicht vorsehen, im Haushalt 
wenig sinnvoll, da nur im Bereich von Toilet
ten anwendbar, bei Großbauten, wie Sie heu
te aufgezeigt haben, überlegenswert. aber si
cherlich auch problematisch und in der Indu
strie selbstverständlich. Jeder Betrieb hat eine 
unterschiedliche Wasserversorgung, unter
schiedliche Netze. - Eine Menge offener 
Fragen also auch in dieser Angelegenheit, 
Herr Bundesminister. Wir warten gerne auf 
Ihre Vorschläge und Ihre Antworten. 

Etwas, was aber für alle zusätzlichen volks
wirtschaftlichen Aufgaben an die E-Wirt
schaft gültig ist und für uns unabdingbar ist: 
Es darf keinen Kostenquerverbund geben, 
das heißt keine Belastung der Stromkunden 
mit diesen zusätzlichen Aufgaben. 

Zu den Energiesparmaßnahmen einige Be
merkungen aus sozialistischer Sicht, oder an-

ders formuliert: Nicht bootsfahrend Energie
politik betreiben. Schon bisher ist die Ener
gieintensität Österreichs auf dem Niveau Ja
pans - auch etwas, von dem sehr, sehr 
selten gesprochen wird und auf das wir stolz 
sein können. 

Die Substitution des Erdöls ist in Öster
reich zwischen 1973 und 1987 um 34 Prozent 
erhöht worden. Wir liegen also im Spitzen
feld der IEA-Länder, und das trotz stark sin
kender Verbrauchspreise. was ja nicht gerade 
fördernd ist. Aber die Importtangente beträgt 
leider noch immer zwei Drittel. 

Wir wissen zum BeispieL daß die "Neue 
Bahn" bis in das Jahr 2000 eine Verdoppe
lung des Strombedarfes bedingt. Der Strom
bedarf wird trotz aller möglichen Sparmaß
nahmen um 20 bis 25 Prozent zunehmen. 
Das heißt. es ist unumgänglich, den Ausbau 
der Wasserkraft und anderer erneuerbarer 
Energieträger forzusetzen, den Einsatz gro
ßer Wärmepumpen zu überlegen. um die Im
porttangente zu reduzieren. 

Um in der Frage .. Energiesparen" weiter
zukommen, sind noch einige Anstrengungen 
im Bereich Forschung und Erprobung not
wendig. Ich darf aus diesem Grund auch den 
Vorschlag, den ich schon vor über einem 
Monat gemacht habe, in Erinnerung rufen. 
Ich habe vorgeschlagen, in den ungenutzten 
Räumlichkeiten des Kraftwerkes Zwentendorf 
eine nationale Energieforschung einzurichten. 
Die Energiewirtschaft könnte die Techniker 
und die Infrastruktur zur Verfügung stellen, 
um eine projektorientierte Forschung in Zu
sammenarbeit mit den Bundes- und Landes
gesellschaften durchführen zu können. Es 
könnten konkrete Projekte auf ihre Durch
führbarkeit lind auf ihre Praktikabilität über
prüft werden. Sie könnten genauso auf ihre 
volkswirtschaftliche Sinnhaftigkeit überprüft 
werden, und wir könnten dann in den politi
schen Entscheidungsgremien auch dafür sor
gen, daß diese Erkenntnisse umgesetzt wer
den. Bekannte alternative Energieformen und 
Produktionstechnologien sollten auf ihre Ver
wendbarkeit in Österreich überprüft und wo
möglich weiterentwickelt werden, und zwar 
in Zusammenwirken mit den anlagenbauen
den Industriebetrieben. Ebenfalls sollten alle 
Möglichkeiten des Energiesparens und eines 
effizienten Managements in diesem Bereich 
untersucht und darauf aufbauend eine natio
nale Energiepolitik der neunziger Jahre und 
darüber hinaus entworfen werden. 
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Finanziert werden könnte und sollte diese 
Forschungstätigkeit aus den Mitteln der 
Energiewirtschaft selbst, eventuell ergänzt 
auch durch Gelder aus der Forschungs- und 
Technologieförderung. Es freut mich beson
ders, daß der Aufsichtsrat der GKT sehr po
sitiv auf diese meine Aussagen reagiert hat 
und sich auch in der nächsten Aufsichtsrats
sitzung, wie mir der Vorsitzende des Auf
sichtsrats, Generaldirektor Dr. Wenzl, versi
chert hat. damit befassen wird. 

Aber darüber hinaus sind weitere Maßnah
men notwendig. Erlauben Sie mir, diese auf
grund der Zeitökonomie und der 
vorgegebenen Zeit nur stichwortartig anzu
führen. 

Wir brauchen eine bessere Koordinierung 
der leitungsgebundenen Energieträger. Wir 
brauchen eine Optimierung des Kraftwerks
einsatzes. Es gibt Modelle in Schweden und 
in Holland, die bestens funktionieren. Das 
Geld liegt sozusagen auf der Straße. Es ist 
notwendig, eine Studie zur optimalen volks
wirtschaftlichen Nutzung von Kraftwerken, 
Heizkraftwerken. Industrieabwärme für die 
Strom- und Wärmebedarfsdeckung zu erstel
len. 

Denn eines muß man auch einmal sehr 
klar sagen - und da 1T'lerkt man halt, daß 
man sich gerade in den Energiefragen oft nur 
mit kleinen Randerscheinungen, könnte man 
fast sagen, beschäftigt -: Die Tarifgestaltung 
ist nicht alles! 

Zwei Beispiele: Wenn man den Arbeits
preis hoch ansiedelt, dann ist der Grundlast
bedarf sehr hoch, siedelt man andererseits 
den Leistungsbedarf hoch an, dann ist der 
Spitzenlastbedarf sehr hoch. Das heißt, in 
allen diesen Bereichen gibt es noch Verbesse
rungen umzusetzen. 

Wir werden die Bundesregierung dabei un
terstützen, auch wenn der Bundesminister für 
wirtschaftliche Angelegenheiten, ein wahrer 
Privatisierungsfetischist, neue volkswirtschaft
liche Aufgaben für einen teilprivatisierten 
Konzern vorschlägt. - leh danke. (Beifall bei 
der SPÖ.) 111.55 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet 
ist Herr Abgeordneter Dkfm. Dr. Johann 
Bauer. Ich erteile es ihm. 

1,\.55 

Abgeordneter Dr. Johann Bauer (SPÖ): 
Herr Präsident! Herr Bundesminister! Herr 
Staatssekretär! Meine sehr geehrten Damen 
und Herren! Es wurde heute schon sehr viel 
über die Ergebnisse, die hervorragend sind, 
gesprochen. Ich möchte noch ein paar Ak
zente setzen, ein paar kritische Bernerkungen 
hinzufügen, wobei ich vorweg feststellen 
möchte, daß wir erfreulicherweise wirklich 
einen hervorragenden Wirtschaftsbericht zur 
Diskussion haben. (Beifall des Abg. Hofer. ) 

Aber wenn zum Beispiel von Vorrednern 
- so wie eingangs - die Wirtschaft als 
Feindbild dargestellt wird und andere Redner 
sie wieder bis zum Selbstzweck hinaufstilisie
ren, dann muß man sagen, daß für uns So
zialdemokraten die Wirtschaft einfach eine 
dienende Funktion hat und diese Funktion 
deshalb zu erfüllen ist, weH wir dadurch, 
wenn sie funktioniert. unsere Vorstellungen 
von Gesellschaftspolitik und unsere Vorstel
lungen von dem, was wir uns wünschen und 
umsetzen wollen, eben durchführen und fi
nanzieren können. Das ist der Grund, warum 
wir uns so intensiv damit auseinanderzuset
zen haben. 

Ich habe nicht gewußt, daß der Herr Abge
ordnete Dkfm. Holger Bauer so ein Eisen
bahnfreund ist. Er hat immer von Beiwagen, 
Zug, Trittbrettfahrer und anderem gespro
chen. Ich habe nichts von diesem seinem 
Naheverhältnis zur Eisenbahn gewußt. (Abg. 
Dr. F r i 5 C Iz e fl s eh' a ger: VOll früher! 
VOll der Kindheit.') Ja, vielleicht ist es ein 
Kindheitstraum, noch Eisenbahner zu spie
len. 

Aber ich möchte hier schon feststellen, 
meine sehr geehrten Damen und Herren, daß 
die österreichische Wirtschaft durchaus nicht 
Trittbrettfahrer ist, durchaus nicht auf einem 
Zug oder einem Beiwagen fährt. sondern daß 
diese österreich ische Wirtschaft vor dem Hin
tergrund einer guten internationalen Kon
junktur überdurchschnittlich gute Ergebnisse 
erzielen und diese gute internationale Kon
junktur eben hervorragend für sich nutzen 
konnte. 

Es ist so, wie Bundesminister Lacina gesagt 
hat: Österreich ist wieder auf der Überhol
spur, Österreich hat in dieser Konjunktur
phase aufgeholt. 
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Diese Entwicklung, meine sehr geehrten 
Damen und Herren, ist nicht eine, die wir 
sozusagen erst in den letzten Tagen. Monaten 
lind Jahren errungen haben. sondern ist eine, 
die zurückzuführen ist auf eine weitgehende 
positive Bewältigung unserer Strukturproble
me. die in der Vergangenheit stärker ausge
prägt waren. 

\-'leine sehr geehrten Damen und Herren! 
In der Wirtschaft besteht eine außerordentli
che Dynamik, und die Rahmenbedingungen 
der achtziger Jahre haben sich wohl völlig 
verändert: verändert in der Weise, daß man 
raschere Anpassungsprozesse in der Wirt
schaft zu vollziehen hat und wesentlich höhe
re Flexibilität beweisen muß, wenn man be
stehen will. Das heißt, daß die Mikroelektro
nik, die Informationsverarbeitung, eine noch 
nie dagewesene weltweite Transparenz von 
Märkten geschaffen hat, auch auf kleinsten 
Teilmärkten, sodaß wir unter diesen neuen 
Rahmenbedingungen eben letztlich nicht 
mehr die maximale Gewinnerzielung als 
oberstes Ziel anzusehen haben. sondern die 
langfristige Beschäftigungssicherung und die 
langfristige Gewinnerzielung im Vordergrund 
steht. Es wird nicht mehr die Produktion im 
Vordergrund stehen. sondern die rasche An
passung und die Flexibilität. 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Trotz dieser guten Momentaufnahmen unse
rer Wirtschaft möchte ich ein paar kritische 
Anmerkungen treffen. Meiner Auffassung 
nach ist nämlich die österreichische Export
struktur noch immer zu arbeits- und zu ener
gieintensiv, während die Importe zu for
schungs- und arbeitsintensiv sind, das heißt. 
daß die Ausfuhren der EG stärker auf Hu
man kapital und Hochtechnologie beruhen 
und die Einfuhren auf niedrigerem Rohstoff-, 
Produktions- und Lohnniveau. Wir haben bei 
den sogenannten Zukunftsträgern sicher ei
nen gewissen Nachholbedarf: bei der Interna
tionalisierung, beim weltweiten Marketing 
und bei entsprechenden Unternehmensorga
nisationen. Hier besteht ein Anpassungsbe
darf, weil. gleich, ob. wann und in welcher 
Form Österreich das Vertragsverhältnis mit 
den Europäischen Gemeinschaften verwirkli
chen wird. Österreich an diesem Prozeß der 
weiteren Integration teilnimmt und teilneh
men muß. Wir müssen also unabhängig von 
dem endgültigen Vertragsverhältnis die struk
turellen Probleme unserer Wirtschaft bewälti
gen und lösen. 

Herr Bundesminister Lacina hat zum Bei
spiel die Frage Landwirtschaft oder Gewerbe
ordnung angeschnitten. Hier besteht sicher 
ein Deregulierungsbedarf. Damit ist nicht ge
meint, daß wir vorrechnen, was die Landwirt
schaft letztlich an Subventionen erhält. son
dern gemeint war. daß über das GATT-Sy
stem. das wesentlich früher kommen wird als 
die EG-Regelung, gewisse Unterstützungen 
und Subventionierungen einfach nicht mehr 
möglich sein werden und daher darüber 
nachgedacht werden muß. 

Von vielen Rednern und auch von Herrn 
Bundesminister Schüssel wurde die Deregu
lierung zitiert. Wir haben als Sozialisten in 
einem Arbeitsheis unter anderem auch dazu 
Vorschläge erarbeitet. Es könnte letztlich in 
vielem auch eine Übereinstimmung mit den 
Sozialpartnern hergestellt werden; das ist 
nicht das Problem, glaube ich. Das Problem 
dieser Diskussion ist, daß manche Worthül
sen verwenden und das Schlagwort Deregu
lierung in der Weise verwenden. daß man es 
zwar politisch in den Raum stellt, aber in
haltlich nicht ausfüllt. 

Ich meine, daß wir eine offensive Deregu
lierungs- und Liberalisierungsstrategie betrei
ben müssen; dies sowohl aus gesellschaftspo
litischen als auch aus ökonomischen Grün
den. Denn nach wie vor eXistieren in 
Österreich - und darüber dürfte Einigkeit 
bestehen - zahlreiche Wettbewerbsbeschrän
kungen, die Partikularinteressen von kleinen 
Gruppen auf Kosten anderer gesellschaftli
cher Gruppen schützen. 

Wir müssen daher das bestehende System 
der Regulierungen auf deren Zeitgemäßheit 
und Effizienz überprüfen und notwendige 
Änderungen systematisch betreiben. Aber -
das wurde auch schon angeführt - es geht 
nicht darum, den Staat per se zurückzudrän
gen, sondern es geht darum. sich immer wie
der die Frage zu stellen, wo wettbewerbshem
mende Vorschriften sind und diese im Inter
esse der Erzielung einer höheren Wettbe
werbsfähigkeit entfernt werden sollen. Dem
gegenüber stehen Regulierungen im Interesse 
anderer schutzbedürftiger Bereiche. wie zum 
Beispiel der Umwelt oder des Konsumenten. 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Es gilt. eine dynamische Gesellschaft zuzulas
sen, und Ziel dieser Konzeption ist eben die 
Erhöhung der ökonomischen Effizienz durch 
eine Intensivierung des Wettbewerbs. Damit 
hat sich ja auch Bundesminister Schüssel 
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weitgehendst identifiziert und dem zuge
stimmt. Ich wiederhole: Die Verwendung des 
Wortes Deregulierung ist noch nicht die 
Maßnahme in der Politik, sondern man muß 
das Ganze dann, auch wenn es schwierig ist, 
mit Inhalten füllen. 

Nun wird sich der eine oder andere fragen, 
warum plötzlich dieses Wort solch große Be
deutung bekommt. Ich möchte das nur an 
zwei Punkten erläutern: Es wäre sowohl öko
nomisch als auch politisch problematisch, 
wenn wir diesen Weg der Deregulierung 
nicht weiterverfolgten, weil aufgrund von 
Verflechtungen die Wettbewerbsfähigkeit des 
exponierten Sektors auch von jener des ge
schützten Sektors abhängt: und politisch wäre 
es deshalb falsch, weil es sonst zu einer völlig 
ungleichen Verteilung der Anpassungslasten 
käme. 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Wir gehen in eine Gesellschaft, wo primär 
immer stärker die Konsumenteninteressen 
und nicht mehr die Produzenteninteressen zu 
schützen sein werden, und daher muß auch 
die Anpassung der Gewerbeordnung in diese 
Richtung erfolgen. 

Nun zur Industrie. meine sehr geehrten 
Damen und Herren! Die Industrie wird von 
manchen so hingestellt. als wäre sie etwas 
überholt. In Wirklichkeit. glaube ich, ist die 
Bedeutung der Industrie für die österreichi
sche Volkswirtschaft und überhaupt für die 
Industriewelt ungebrochen. Und dies aus 
zwei Gründen: 

Erstens stellen auch Tätigkeiten, die heute 
zum Dienstleistungsbereich gehören, einfach 
industrienahe Dienstleistungen dar, daher ist 
es notwendig. daß man die Industrie hat, um 
die darauf aufbauende dienstnahe Leistung 
erbringen zu können. Ich weiß schon, in der 
Zuordnung ist das dann etwas anders, aber 
praktisch sind viele Tätigkeiten mittel- oder 
unmittelbar zum industriellen Bereich gehö
rend. 

Das zweite: Der positive Strukturwandel in 
den letzten zehn Jahren ist augenscheinlich 
und ist letztlich auch Grundlage dieses sehr 
positiven Wirtschaftsberichtes. Der Grund
stoffsektor konnte zugunsten der technischen 
Verarbeitungsgüter zurückgedrängt werden. 
die Industrieproduktivität ist - international 
gesehen - überdurchschnittlich gewachsen. 
Daher könnte man sich sozusagen zufrieden 
zurücklehnen. Aber das können wir sicher 

nicht, meine sehr geehrten Damen und Her
ren, denn trotz dieses positiven Hintergrun
des gibt es mittel- und längerfristig Probleme, 
so ist zum Beispiel nach wie vor der Anteil 
der traditionellen Grundstoffindustrie im 
Vergleich zu anderen Industriestaaten noch 
zu hoch. 

Ein zweites Problem stellt zweifellos die zu 
kleine Betriebsgröße in Österreich dar. 

Drittes Problem: Es wird im Industriebe
reich eine zu geringe Forschungs- und Ent
wicklungstätigkeit durchgeführt. 

Viertes Problem: eine zu geringe Präsenz 
von in österreichischem Eigentum befindli
chen Unternehmen in wichtigen Schlüssel
technologien wie zum Beispiel Elektronik, 
Chemie, Biotechnologie. um nur einige zu 
nennen. 

Weitere Probleme: Bei österreichischen 
Tochtergesellschaften von ausländischen Un
ternehmen scheinen mir zum Beispiel zu we
nig selbstverantwortliche Geschäftsfunktionen 
vorzuliegen. Um dem entgegenzuwirken -
und das wurde auch im Bericht sehr klar 
dargestellt; ich möchte das nur unterstreichen 
- müssen wir daher ein Infrastruktursystem 
schaffen. das vom Bildungssystem bis hin 
zum Telekommunikationssystem reicht. weil 
das eben jener Bereich ist. der die Wettbe
werbsfähigkeit von morgen und übermorgen 
bestimmen wird. 

Das heißt: Wenn wir, meine sehr geehrten 
Damen und Herren, von einer Hebung des 
industriepolitischen Bewußtseins. von einer 
aktiven Beschäftigungspolitik. von Qualifika
tion und Umwelt, ausgehen. dann. glaube 
ich. daß wir durchaus auch - und das sagen 
auch die Prognosen - in den nächsten Jah
ren diese positive Entwicklung haben werden. 

In Anbetracht der Zeit möchte ich nur 
noch hinzufügen: Es wurde viel von den so
genannten Rahmenbedingungen gesprochen, 
wenn ich mir aber die letzte Ausgabe der 
"Industrie" ansehe. dann lese ich hier sehr 
"kritische" Artikel. Ich meine. daß wir mit 
diesen Rahmenbedingungen. die sich hier 
manche sehr prominente Vertreter von seiten 
der Österreichischen Volkspartei vorstellen, 
die Zukunft sicher nicht bewältigen werden. 
- Danke. rEei/all bei der SPÖ.) /9./(1 
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Präsident: Als nächster zum Wort gemel
det ist Herr Abgeordneter Dr. Ditz. Ich ertei
le es ihm. 

19.111 

Abgeordneter Dr. Ditz (ÖVP): Sehr geehr
ter Herr Präsident! Herr Staatssekretär! Mei
ne sehr geehrten Damen und Herren! Es ist 
heute sehr lange von den Wirtschaftsdaten 
gesprochen worden und davon. worauf sie 
zurückzuführen sind. Ich will diese Debatte 
nicht mehr wiederholen. ich möchte nur eine 
neue Dimension dazufügen, und zwar eher 
die Entwicklun.g im Zeitablauf. Hier ist eines 
festzustellen: Osterreich ist in den letzten 
Jahren eine historische Wende bei den Wirt
schaftsdaten gelungen; eine Wende, die wir 
vor wenigen Jahren nicht für möglich gehal
ten haben. I Zwischenruf des Abg. Dkfm. Ho/
ger Baller.) 

1986. Herr Kollege Bauer, war die interna
tionale Konjunktur gar nicht so schlecht -
2,6 Prozent Wachstum. Die österreichische 
Wachstumsrate war 1.4 Prozent. also nur 
halb so hoch. Wir waren auf der Kriechspur 
und jetzt sind wir wieder auf der Überhol
spur, und das ist das entscheidende. {Beifall 
bei der ÖVP.I 

Der zweite Punkt, den ich Ihnen sagen 
muß ... (Abg. Dkfm. Ho/ger Ball e r: Was 
war denn 198.f./85?) Hören Sie mir zu! Der 
zweite Punkt, den ich Ihnen sagen muß, ist 
die Arbeitslosenentwicklung. Auch da hatten 
wir in den achtziger Jahren eine permanente 
Steigerung. Immer ging es aufwärts. Aber mit 
der großen Koalition ist die Wende gekom
men. obwohl die Wirtschaftsforscher mein
ten: Wenn die jetzt auch noch die Budgetsa
nierung machen, dann haben wir Arbeitslo
senraten von 7 oder 8 Prozent in den neunzi
ger Jahren. Heute wissen wir. es werden 
4.5 Prozent sein. und wir sind auf dem Weg 
zurück zur Vollbeschäftigung. Das ist ein 
Faktum, auf das wir stolz sein können. (Bei
fall bei der ÖVP.J 

Der nächste Punkt, den ich hier nennen 
möchte, ist die reale Einkommensentwick
lung. Herr Kollege Bauer. als Sie Staatssekre
tär waren, gab es reale Einkommensverluste. 
Heuer jedoch werden die realen Einkommen 
steigen und die Einkommen insgesamt durch 
die Steuerreform um 9 Prozent zunehmen. 
Das heißt, wir haben die beste Einkommens
entwicklung seit zehn Jahren, und das zeigt, 
daß auch hier der Kurswechsel gelungen ist 
und daß die Konsumkraft gestiegen ist. (Abg. 

Dkfm. Ho/ger B Cl II e r: Nur weil Sie es sel
ber glauben.' Wanen wir ab. wie es der Regie
rung gehen wird.' I Darauf können wir dann 
noch zu sprechen kommen. 

Das nächste, was nicht erwähnt wurde: Wir 
haben das Wachstum beschleunigt und 
gleichzeitig die Stabilität gesichert. Heute gibt 
es eine geringere Inflationsrate als in der 
Bundesrepublik Deutschland. Unser gesamter 
Datenkranz kann uns daher stolz machen. 

Natürlich war das nicht nur die Arbeit der 
Bundesregierung. Ich würde meinen, der Sieg 
hat natürlich mehrere Väter. Zunächst ist 
natürlich die internationale Konjunkturent
wicklung besser geworden; keine Frage. 

Zweiter Punkt: Die Wirtschaftsforscher ha
ben die Leistung und Tüchtigkeit der öster
reichischen Betriebe kräftig unterschätzt. Die 
sind wesentlich größer, als die Wirtschaftsfor
scher vom grünen Tisch aus gemeint haben. 

Aber drittens - und das sollte man nicht 
vergessen -: Leistung und Tüchtigkeit kom
men nicht von selbst, sondern erfordern Rah
menbedingungen. Und diese Rahmenbedin
gungen hat diese Koalition geschaffen. Wir 
haben den Kurs gewechselt: Weg von einer 
staatszentrierten Wirtschaft hin zu mehr 
Markt! Und das hat sich bewährt. (Beifall bei 
der Öl/P.) 

Es steht nicht mehr die bürokratische Pla
nung im Mittelpunkt, sondern Leistung und 
Tüchtigkeit der Unternehmer. Vor allem die 
Unternehmer wurden als Motor der Wirt
schaftsentwicklung wiederentdeckt. Auch das 
ist wichtig und richtungweisend für die neun
ziger Jahre. 

Insgesamt kann man diesen neuen Kurs 
sehr gut an drei Reformlinien klarmachen; 
Reformlinien, bei denen dieser Bundesregie
rung wirklich ein Durchbruch gelungen ist. 

Als ersten Punkt möchte ich hier die schon 
erwähnte große Steuerreform noch einmal 
erwähnen. Natürlich ist es bei der Umgestal
tung auch zu einigen Schönheitsfehlern ge
kommen. Aber korrigiert werden muß in 
Wahrheit nur ein Punkt, das ist die Diätenre
gelung, und hier, meine ich, sollte das Fi
nanzministerium die Notwendigkeit nicht ig
norieren, sondern es sollte korrigieren. 

Aber sonst können wir sagen. es ist gelun
gen - und das ist das wesentliche -. die 
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Weichen neu zu stellen von der Belastung 
hin zur Entlastung und Meilensteine in der 
österreich ischen Steuerpolitik zu setzen. Wer 
hätte es vor wenigen Jahren für möglich ge
halten, daß wir einen Steuertarif haben, wo 
der Grenzsteuersatz auf 50 Prozent gesenkt 
wird. Das ist ein Signal in Richtung Leistung. 
IAbg. Dkfm. Ho/ger Ball e r: Sie wissen. den 
einzelnen entlastet es nicht.' Sie Sclnradro
neur.') Moment, auf Sie komme ich noch zu 
sprec.~en. Herr Bauer. Augenblick. I Rilfe bei 
der OVP: Der Baller!) 

Ich möchte hier auch dem sozialistischen 
Koalitionspartner Hochachtung zollen. daß er 
nicht polemisiert hat gegen eine Senkung der 
Grenzsteuersätze. Wir haben das geschafft in 
Österreich. aber die Bundesrepublik Deutsch
land, zu der Sie immer hinblicken, das sieht 
man an Ihrem Entschließungsantrag. hat das 
nicht geschafft. Dort gibt es zwar eine libe
ral-konservative Regierung, aber sie haben 
wesentlich höhere Steuersätze. und das ist ein 
Wettbewerbsvorteil für Österreich. 

Der zweite Meilenstein ist die Unterneh
mensbesteuerung. Ein Körperschaftsteuersatz 
von 30 Prozent. Herr Kollege Bauer. war vor 
wenigen Jahren auch undenkbar. Das ist der 
niedrigste Körperschaftsteuersatz nach Kana
da in der ganzen Welt. Das ist aber kein 
Unternehmergeschenk. sondern das ist ein Si
gnal dafür. daß wir in Richtung Modernisie
rung denken und in Richtung Modernisie
rung gehen werden. 

Ich hoffe. daß es uns in konstruktiven So
zialpartnergesprächen gelingen wird. auch bei 
der Pensionskasse eine zukunftsweisende Re
gelung zu finden. 

Insgesamt bedeutet das, daß hier nicht nur 
die Bürger einmal entlastet wurden, sondern 
daß auf Jahre hinaus Incentives gesetzt wur
den. die erst in den kommenden Jahren voll 
wirksam werden und die Österreich noch 
sehr helfen werden bei der künftigen wirt
schaftlichen Entwicklung. 

Nun komme ich zum ersten Entschlie
ßungsantrag der Freiheitlichen Partei. Ich 
halte diesen Entschließungsantrag - mit 
Verlaub - für eine Chuzpe, und ich halte es 
vor allem für ein wenig traurig, daß Sie. Herr 
Exstaatssekretär - so wie ich -, hier als 
Zweitunterzeichner darauf stehen. Warum? 
- Unter Ihrer Staatssekretariatszeit wurde 
eine Kapitalertragsteuer eingeführt. die der 
Verfassungsgerichtshof aufgehoben hat. Und 

damals hatten die Deutschen diese Lösung 
ebenfalls nicht. Ich frage Sie: Warum haben 
Sie das damals gemacht? Heute sinel Sie Op
position, heute sind Sie gescheiter LInd wollen 
das abschaffen? Und Sie begründen es mit 
der Sicherung der Hartwährungspolitik. eier 
Sie sich so verpflichtet fühlen. 

Herr Kollege Bauer! Sie haben am Sonn
tag, elem 6. September, Budgetpläne der FPÖ 
präsentiert und gefordert. elen Schilling abzu
werten. Bitte. vor einem Jahr wollten Sie elen 
Schilling abwerten, heute wollen Sie ihn si
chern. Wir haben Ihren Vorschlägen nicht 
nachgegeben. und daher ist der Schilling gesi
chert. Und elas ist das entscheidende! I Beifall 
bei der ÖVP.) 

Herr Kollege Bauer! Hören Sie mir zu? Ich 
habe noch einen Hinweis für Sie. Sie haben 
auch ein Lohn-Preis-Abkommen verlangt, das 
heißt. elie Löhne dürfen nicht steigen, und 
die Preise dürfen nicht steigen. Hätten wir 
das gemacht, dann wäre zwar die internatio
nale Konjunktur dagewesen. aber national 
wäre die Stagnation gekommen. und die Ar
beitslosigkeit wäre gestiegen. 

Das heißt. es ist nicht so selbstverständlich, 
daß man eine internationale Konjunktur 
nützt. Da muß man schon die richtigen Maß
nahmen setzen, und Ihre Maßnahmen waren 
die falschen. Wir können heute berechtigt 
sagen, Ihren Entschließungsantrag können 
wir ablehnen, weil die Deutschen mittlerweile 
froh wären. wenn sie unsere Steuerreform 
hätten, und weil die Bundesrepublik dann 
auch eine österreichische Form der Kapital
ertragsteuer durchaus akzeptieren würde. 

Der zweite Punkt. der als neue Reformlinie 
zu nennen ist. ist die Privatisierung. Hier 
muß man auch eines sagen: Natürlich hat die 
Verstaatlichtenkrise mitgeholfen. aber man 
darf nicht übersehen. daß es dieser Bundesre
gierung gelungen ist. die Privatisierung vom 
ideologischen Zankapfel zur vernünftigen 
wirtschaftspolitischen Maßnahme zu machen. 
Auch das ist wichtig, und ich glaube nicht, 
daß das in einer kleinen Koalition möglich 
gewesen wäre. 

Der dritte Punkt ist ein internationaler. 
International ist. glaube ich. mit der gestrigen 
Entscheidung, einen Antrag an die EG zu 
stellen. eine wesentliche Rahmenbedingung 
erfolgt. Hier geht es nicht darum, bittend 
nach Brüssel zu gehen, sondern hier geht es 
darum. den österreichischen Standpunkt klar-
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zumachen und in eine Verhandlungsposition 
zu kommen. Denn der Binnenmarkt wird 
entstehen. ob Österreich das will oder nicht. 
Und wenn wir nicht drinnen sind, dann wer
den wir automatisch diskriminiert, weil na
türlich die Liberalisierung nach innen bedeu
tet. daß gleichzeitig die Barrieren nach außen 
stärker werden. Und wenn die Amerikaner 
und die Japaner auf diesen Markt schauen 
und ängstlich meinen. hier könnten Diskrimi
nierungen vorkommen, dann glaube ich, daß 
wir bei allem Selbstbewußtsein dieses Faktum 
nicht vernachlässigen dürfen. 

Daher ist es wichtig und Ausdruck einer 
selbstbewußten Strategie. daß Österreich die
sen Antrag stellt. Und ich glaube, wenn wir 
erfolgreich verhandeln, dann könnten wir. 
wie Professor Knapp gesagt hat, ein Schritt
macher sein; ein Schrittmacher in Richtung 
europäischen Wirtschaftsraum, da natürlich. 
egal, wie das Ergebnis ausschaut, egal, ob 
Vollbeitritt oder ein österreichischer Ver
tragsprototyp, die anderen Länder dann in 
dieselbe Richtung gehen werden. Schon jetzt 
sieht man ja, daß die EFTA-Länder auf diese 
Linie umschwenken. Daher, so glaube ich, 
sollten wir dieses Ziel selbstbewußt verfolgen 
LInd nicht aus den Augen verlieren. 

Allerdings, der Antrag ist nicht der Beitritt, 
und natürlich wird es langer und zäher Ver
handlungen bedürfen. Sie werden umso leich
ter zu führen sein, je besser es uns gelingt, 
im Inland die aufgezeigten Reformlinien fort
zusetzen. Und hier. glaube ich, ist sicher eini
ges zu tun und einiges zu unterlassen. 

Ich stimme unserem Wirtschaftsminister 
vollkommen zu: Natürlich ist eine 35-Stun
den-Woche nicht drinnen, wenn wir die Kon
kurrenzfähigkeit verbessern wollen. Aber die
se 35-Stunden-Woche fordert ja auch nie
mand in der Regierung. Es gibt keinen Be
schluß, und es gibt keine Aussagen in diese 
Richtung. Daher werden wir auch den zwei
ten Entschließungsantrag ablehnen. Wenn Sie 
keine Angriffsflächen mehr haben, dann be
ginnen Sie, der Regierung etwas zu insinuie
ren und dann zu sagen: Aber wir lehnen 
das ab! Wir brauchen hier Ihre Handreichun
gen nicht. Wir sind gleichberechtiger Partner 
in der Regierung und können uns dort 
durchsetzen. - Soviel zu diesem Punkt. 

Ich glaube, Wirtschaftspolitik. längerfristig 
betrachtet, heißt, daß wir über die Förde
rungs- und Steuerpolitik hinaus auch in der 
Bildungspolitik neue Akzente setzen müssen. 

Und hier meine ich. daß man den Facharbei
termangel nicht als ein Phantom bezeichnen 
sollte, das man nicht sieht. Er ist eine Reali
tät. und wir sollten da Abhilfe schaffen. Und 
ich würde den Herrn Sozialminister bitten, 
hier eine Imagekampagne zu führen, damit 
die Bildungsströme in die richtigen Richtun
gen gehen. (Z~dschellruf des Abg. R 0 P -
per c.) Die Arbeitsmarktförderung soll das 
bezahlen. Das wäre eine sehr sinnvolle Maß
nahme. Und wir brauchen keinen zweiten 
Berufsschultag. sondern wir brauchen Bil
dungszentren, wo neue Technologien vermit
telt werden. 

Und das wichtigste ist: Wir müssen versu
chen, den Gedanken des dualen Ausbilclungs
systems zu übertragen und auch auf andere 
Bildungsstufen anzuwenden. Und hier haben 
die Vorarlberger sicher ein interessantes Mo
dell mit dem Technikum geschaffen, das man 
beobachten soll und möglicherweise insge
samt übertragen kann. 

Nachdem die Redezeit schon abgelaufen 
ist, kann ich keine weiteren Punkte mehr 
ansprechen. 

Ich bin überzeugt, wenn wir den bisherigen 
Weg fortsetzen. dann werden wir in den 
Wirtschaftsberichten der neunziger Jahre 
nicht nur über einen gesicherten Lebensstan
dard und über Vollbeschäftigung, sondern 
auch über neue Dimensionen in der Lebens
qualität berichten können. - Ich bedanke 
mich für die Aufmerksamkeit. (Beifall bei 
der Ö V P.) f</.l-l 

Präsident: Als nächster zum Wort gemel
det ist Herr Abgeordneter Leithenmayr. Ich 
erteile es ihm. 

19l-l 

Abgeordneter Leithenmayr (SPÖ): Sehr 
geehrter Herr Präsident! Herr Bundesmini
ster! Herr Staatssekretär! Meine Damen und 
Herren! Gestatten Sie mir am Ende einer 
umfassenden Diskussion über einen insge
samt sehr positiven Wirtschaftsbericht einige 
Anmerkungen. 

Kollege Holger Bauer von seiten der Op
position hat schon wieder zuviel Dunst und 
zuviel Weihrauch in diesem Bericht gesehen 
und hat uns wortgewandt, wie es seine Art 
ist, einen Vortrag über die Weltwirtschaft 
gehalten, um dann mühsam auf die österrei
chische Situation abzuleiten. Er hat unter 
anderem die Budgetkonsolidierung kritisiert 
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und gemeint. daß der Finanzminister bei sei
nen Prognosen geschönt hätte und diese 
nicht stimmen würden. Ich möchte dazu nur 
sagen. daß die Lacina-Prognosen Gott sei 
Dank viel eher stimmen und zutreffen als 
Ihre, Herr Kollege Bauer, etwa in bezug auf 
die Steyr-Daimler-Puch AG. (Beifall bei der 
SPÖ.) 

Meine Damen und Herren! Im Bericht und 
in der Diskussion war viel von Deregulierung 
die Rede. Wir sollten uns aber darüber klar
werden, was wir eigentlich darunter verste
hen. Manche meinen damit offenbar aus
schließlich die Privatisierung von öffentli
chem Eigentum. Wenn man schon deregu
liert, meine Damen und Herren. dann, so 
meine ich, überall dort, wo uns die Deregu
lierung notwendig erscheint, zum Beispiel bei 
der Gewerbeordnung. Wir sollten einen 
leichteren Zugang zum Gewerbe schaffen. 
Wir sollten die Anwendung der Gewerbeord
nung zumindest auch für bäuerliche Großbe
triebe vorsehen. Das würde für den Umwelt
schutz einiges bringen. (Beifall bei der SPÖ.) 

Ein besonderes Anliegen wäre mir, wenn 
wir uns einmal näher mit der Zahnbehand
lung. mit dem Zahnersatz bechäftigen wür
den. Wir haben da auch Regeln in unserem 
Land: Die Zahntechniker dürfen nicht im 
Mund der Patienten arbeiten. Zahnambulato
rien dürfen bestimmte Zahnersätze nicht her
stellen. - In diesem Bereich scheint aber 
gerade das Preis-leistungs-Verhältnis nicht 
zu stimmen. Meine Damen und Herren! Wie 
wäre es denn sonst zu erklären. daß regel
rechte Menschenmassen von Österreich nach 
Ungarn pilgern, um sich dort Zahnersätze zu 
besorgen? Manche werden natürlich sagen: Ja 
das ist der Ostblock. und es handelt sich 
dabei um politische Preise. Dem könnte man 
vielleicht zustimmen, wenn man nicht wüßte. 
daß die Tiroler und die Vorarlberger zu die
sem Zweck in die Schweiz fahren. in das 
Hochpreisland Schweiz. Wenn dort auf die
sem Gebiet billiger gearbeitet wird als bei 
uns. wenn sich die Österreicher in Massen ins 
Ausland begeben. um dort so wichtige ge
sundheitspolitische Leistungen in Anspruch 
zu nehmen. dann stimmen in diesem Bereich 
in Österreich die Regeln nicht. 

Ich fordere Sie auf, Herr Minister Schüssel: 
Vielleicht gelingt es in diesem Bereich, der 
für die Menschen, vor allem für die sozial 
schwachen. so wichtig ist. auch eine Deregu
lierung einzuleiten. 

Meine Damen lind Herren! Die Frage 
F3ch3rbeiterm3ngel ist auch immer wieder 
3ufgetaucht. Herr Präsident Dittrich hat ganz 
massiv über dieses Problem geklagt. Mein 
Vorreder hat gemeint. der Facharbeiterman
gel sei kein Phantom, sondern Realität. wenn 
ich ihn richtig verstanden habe. Wir haben 
aber gleichzeitig 150 000 Arbeitslose. Das 
sollten wir auch sehen. Es muß ja Gründe 
haben, warum diese Facharbeiter nicht vor
handen sind. Meine Damen und Herren! Ich 
bin ein Arbeitervertreter. und ich möchte 
versuchen. Ihnen einige Gründe zu nennen. 

Wir haben in Oberösterreich eine Untersu
chung zu diesem Thema machen lassen. Das 
Ergebnis ist sehr interessant. Man kommt 
nämlich zu dem Schluß. daß eigentlich nicht 
zuwenig Facharbeiter vorhanden sind. sie ge
hen nur nicht dorthin. wo man sie gerne 
hätte. Sie wollen nicht in die Produktionsbe
triebe gehen. sondern sie bewerben sich zu 
Tausenden bei Bundesdienststellen, bei Lan
desdienststellen. bei Magistraten und bei den 
Gemeinden. Sie möchten den Arbeiterstatus 
loswerden. Der Arbeiterstatus ist nicht so et
was Schönes. daß man mit ihm ganz glück
lich ist. und zwar auch bei dieser guten wirt
schaftlichen Lage nicht. Sie haben nämlich 
bemerkt, daß sie zuerst den Arbeitsplatz ver
lieren. Sie haben bemerkt. daß sie in der 
Regel schlechtere Sozialleistungen haben als 
andere Dienstnehmergruppen. Sie haben be
merkt, daß sie meist schlechtere Arbeitsbe
dingungen haben als andere Dienstnehmer
gruppen. Und sie haben bemerkt. daß sie fast 
immer ein schlechteres Einkommen haben 
als andere Dienstnehmergruppen. 

Die Arbeiter werden deutlich schlechter 
behandelt. Und weil sie das spüren. meine 
Damen und Herren. weil die manuelle Arbeit 
oft diskriminiert wird. beginnen die Marktge
setze auch in diesem Bereich zu wirken. lind 
die Arbeiter möchten gerne Angestellte oder 
Beamte werden. Das ist der Hintergrund. 

Ich nenne Ihnen ein Beispiel: Wir bekom
men in unserer Lehrwerkstätte in Steyr -
meine Freunde in Linz in der VOEST sagen 
mir dasselbe - nicht mehr gutqualifizierte 
Bewerber. sondern nur mehr weniger qualifi
zierte. Leute mit besten Voraussetzungen, 
wie sie als ältere Jahrgänge heute noch als 
Facharbeiter tätig sind, sind jetzt gar nicht 
mehr bereit. als Lehrling anzufangen. 

Ich meine. daraus sollten wir auch wichtige 
Schlüsse ziehen. Ich möchte daher an Ihre 
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Adresse. Herr Bundesminister Schüssel, anre
gen: Vielleicht wäre es möglich. in lhrem 
Ministerium ein Programm auszuarbeiten. 
welches die gewerblichen Berufe wieder at
traktiver macht. Ich meine nämlich. daß wir 
sonst nicht die Europareife. die wir alle an
streben. erreichen werden, denn dazu werden 
wir die guten Facharbeiter sicher brauchen. 

Zum Schluß noch an die Adresse jener. die 
den schönen Spruch, der mir noch im Ohr 
ist, "Leistung muß sich wieder lohnen!" er
funden haben: Eine offensive Lohnpolitik im 
Sinne dessen. was unser Präsident Verzet
nitsch gesagt hat, wäre sicher auch ein erster 
Schritt dazu. Die gegenwärtige gute Wirt
schaftslage. die ja dieser Bericht ausweis~.' 

gibt uns die Chance dazu. (Beifall bei SPO 
und Ö VP.) N.J:! 

Präsident: Zu Wort ist niemand mehr ge
meldet. 

Die Debatte ist geschlossen. 

Wir gelangen nunmehr zur A b s tim -
m u n g über den Entschließungsantrag der 
Abgeordneten Dr. Gugerbauer und Genossen 
betreffend die Aufhebung der Kapitalertrag
steuer auf Zinsen. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die für 
den Entschließungsantrag sind. um ein Zei
chen der Zustimmung. Das ist die 
Minderheit. Abgelehnt. 

Wir gelangen schließlich nunmehr ferner 
zur Abstimmung ltber den Entschließungsan
trag der Abgeordneten Dr. Frischenschlager 
und Genossen betreffend die öffentliche Dis
kussion über eine allfällige generelle Arbeits
zeitverkürzung und Aufhebung der Pragmati
sierung. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die für 
den Entschließungsantrag sind, um Zeichen 
der Zustimmung. - Das ist die M i n -
der h e i t. A b gel e h n t. 

2. Punkt: Bericht des Finanzausschusses 
über den Antrag 219/A der Abgeordneten 
Mag. Brigitte Ederer, Dr. Steidl und Genos
sen betreffend ein Bundesgesetz, mit dem 
das Glücksspielgesetz geändert wird (1002 
der Beilagen) 

Präsident: Wir gelangen nun zum 2. Punkt 
der Tagesordnung: Bericht des Finanzaus
schusses über den Antrag 219/ Ader Abge-

ordneten Mag. Brigitte Ederer. Dr. Steidl 
und Genossen betreffend ein Bundesgesetz. 
mit dem das Glücksspielgesetz geändert wird. 

Berichterstatter ist der Herr Abgeordnete 
Remplbauer. Ich bitte ihn. die Debatte einzu
leiten. 

Berichterstatter Remplbauer: Herr Präsi
dent! Meine Damen und Herren! Die Be
gründung des gegenständlichen Antrages ist 
im Allgemeinen Teil des schriftlichen Berich
tes ausführlich dargestellt. Es wird eine Er
mächtigung zur Beschlagnahme zur Verhin
derung fortgesetzter strafbarer Handlungen, 
der bei wiederholtem Verstoß eine Einzie
hung der Gegenstände folgen soll. vorgese
hen. 

Der Finanzausschuß hat den Initiativantrag 
in seinen Sitzungen am 19. April lind 
14. Juni 1989 in Verhandlung genommen. 

Im Zuge der Verhandlungen stellten die 
Abgeordneten Mag. Brigitte Ederer und 
Dkfm. Dr. Steidl einen Abänderungsantrag, 
welcher die Abänderung des Titels sowie die 
Einfügung einer Ziffer 1 a in den Artikel I 
und eines neuen Artikels II in den Gesetzent
wurf beinhaltete. 

Bei der Abstimmung wurde der Gesetzent
wurf unter Berücksichtigung des erwähnten 
Abänderungsantrages mit StimmeneinheIlig
keit angenommen. 

Als Ergebnis seiner Beratungen stellt der 
Finanzausschuß somit den A n t rag, der 
Nationalrat wolle dem dem schriftlichen Be
richt angeschlossenen Gesetzentwurf die ver
fassungsmäßige Zustimmung erteilen. 

Für den Fall. daß Wortmeldungen vorlie
gen. bitte ich, die Debatte fortzusetzen. 

Präsident: Ich danke dem Herrn Berichter
statter für seine Ausführungen. 

General- und Spezialdebatte werden unter 
einem durchgeführt. 

Redezeitbeschränkung 

Präsident: Bevor ich dem ersten Redner 
das Wort erteile. gebe ich bekannt, daß mir 
ein Antrag der Abgeordneten Dr. Fischer. 
Dkfm. DDr. König und Dr. Gugerbauer vor
liegt, die Redezeit eines jeden zum Wort ge-
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meldeten Abgeordneten für diese Debatte auf 
20 Minuten zu beschränken. 

Ich lasse sofort darüber abstimmen und 
bitte jene Damen und Herren die diesem 
Antrag zustimmen, um ein diesbezügliches 
Zeichen. - Das ist mit M ehr h e i t a n -
gen 0 m me n. 

Zu Wort gemeldet hat sich Herr Abgeord
neter Dr. Schranz. Ich erteile es ihm. 

J9J6 

Abgeordneter Dr. Schranz (SPÖ): Meine 
Damen und Herren! In den Erläuterungen zu 
dem Antrag, den wir heute behandeln, finden 
sich Ausdrücke, die man selten in solchen 
Gesetzesmaterialen findet. Es wird von Ge
setzesbrüchen, von Gesetzesumgehungen, von 
Steuerhinterziehungen, mit einem Wort von 
dunklen Geschäften im Bereich der Automa
tenbranche gesprochen, die gesetzliche Maß
nahmen notwendig machen. 

Es ist ja bekannt, daß in dieser Branche 
nicht alle immer bestens beleumundet sind, 
und die Novelle, die wir heute beschließen 
wollen, beschäftigt sich mit dem Ausschluß 
von Mißbräuchen und der Flucht aus dem 
Gesetz. Diese Novelle ist unserer Meinung 
nach daher gut und notwendig, und wir be
grüßen sie. 

Die Erläuternden Bemerkungen zu dem 
Initiativantrag sagen richtigerweise, daß es 
zunehmend Gesetzesübertretungen im Be
reich des Spielautomatenunwesens gibt, daß 
die Spielleidenschaft ausgenützt wird, daß es 
illegale und unversteuerte hohe Gewinne gibt 
und daß daher unserer Meinung nach mög
lichst strenge Bestimmungen geschaffen wer
den sollen, Kontrollen und eine entsprechend 
hohe Besteuerung, um dem Ausufern der 
Mißstände Einhalt zu gebieten. 

Durch Spielautomaten wird viel Unheil an
gerichtet, und es häufen sich die Tragödien 
in Hunderten und Tausenden österreichi
schen Familien. Kinder und Jugendliche wer
den zum Glückspiel verführt, in die Krimina
lität getrieben; aber auch alte Menschen er
leiden dieses Schicksal. Und wenn Sie sich 
einmal die Mühe machen, zu lesen, was der 
Verein anonymer Spieler hier an Unzu
kömmlichkeiten und Leid aufgedeckt hat, 
dann sehen Sie, daß wir an manchen gesell
schaftlichen Realitäten vorbeigehen und sie 
einfach nicht zur Kenntnis nehmen wollen. 

Ein unbegrenzter Ausbau des Glücksspiels 
tut unserer Gesellschaft sicherlich nicht gut, 
und wir sollten rechtzeitig Einhalt gebieten. 
Das Automatenunwesen ist gesellschafts
schädlich, es fordert Tausende und Zehntau
sende Opfer im Jahr. Man sollte sich gegen 
jede Ausdehnung dieses Sektors wenden. Das 
Glücksspiel ist eine Sucht so wie die Alko
hol- und die Drogensucht. und wir sollen 
rechtzeitig vom Standpunkt einer gesunden 
gesellschaftlichen Entwicklung aus die not
wendigen Barrieren aufstellen. 

Wir sollten uns also einig darüber sein, daß 
es sich hier um ein Übel handelt. dessen 
Auswirkungen und dessen Auswüchse wir 
miteinander bekämpfen müssen. Auch das ist 
eine wichtige Aufgabe dieses Parlaments. 
I Beifall bei SPÖ und Ö VP.) 19.39 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet 
ist Herr Abgeordneter Dkfm. Dr. Keime!. Ich 
erteile es ihm. 

19.39 

Abgeordneter Dr. Keimel (ÖVP): Herr 
Präsident! Hohes Haus! Meine Damen lind 
Herren! Wir wissen schon, daß die Abwä
gung, ob im Bereich Spielbanken, Spielkasi
nos und so weiter auch Private tätig werden 
können sollen oder nicht, nicht einfach ist. 
Ich glaube, wir haben gerade in Österreich 
eine recht gute Lösung: international aner
kannte privatwirtschaftliche Organisation und 
doch im Interesse - wie es auch der Vorred
ner gerade sagte - der Öffentlichkeit bestens 
- ich würde so sagen - "kanalisiert", näm
lich zum Schutze und zur Sicherheit gerade 
auch der eigenen Bürger: also Vermeidung 
von Mißständen. 

Eines möchte ich dazusagen: Spielen ist 
natürlich eine menschliche Angelegenheit, 
nur darf es nicht zu einem Spieltrieb werden. 
(Abg. Pro b s t: Der ist angeboren.') Und da 
müssen wir schon auch öffentlich vorsorgen. 

Aber Österreich, meine Damen und Her
ren, ist auch ein Fremdenverkehrsland. 
Schwerpunkt des Fremdenverkehrs ist der 
Westen, insbesondere Tirol mit der Kongreß
stadt Innsbruck, die bisher kein Spielkasino 
hat, was gerade bei den schwierigen Wetter
verhältnissen, die wir sowohl im Sommer als 
auch im Winter in Österreich haben, zu au
ßerordentlich negativen Stellungnahmen un
serer Gäste geführt hat. Mehr noch: Inns
bruck ist vom Norden - also von Bayern 
her, 30, 35 Kilometer - wie auch vom Sü-

108. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)106 von 169

www.parlament.gv.at



12736 Nationalrat XVII. GP - IOR. Sitzung - 27. Juni 19R9 

Dr. Keimel 

den - Südtirol, Italien - raschest zu errei
chen. Unel warum sollte nicht dieser Gast, 
wenn ich so sagen darf, sein Geld - nicht in 
üblem Sinne - "spielerisch", wie man es 
beim Kartenspielen und so weiter auch 
macht, auch geschützt im Rahmen unserer 
Kasino-Ordnung in Österreich lassen? 

Meine Damen und Herren! Innsbruck ver
handelte bereits mit dem damaligen Finanz
mltllster Vranitzky. von dem es die Zusage 
hatte, daß in einer Gesetzesnovelle ein zwölf
tes Kasino für Innsbruck, für elie Kongreß
stadt erlaubt wird. Und jetzt muß das Kon
greßhaus - kein Zuschußbetrieb! - in Inns
bruck saniert, um- und ausgebaut werden, 
und es wurde bei dieser Gelegenheit mit der 
Casino-AG die Erweiterung um ein Kasino 
vereinbart und damit die Finanzierung gesi
chert. 

Meine Damen und Herren! Das ist immer
hin ein Investitionsvorhaben von ungefähr 
300 Millionen Schilling. Es wäre vielleicht 
das einfachste gewesen, wenn wir jetzt mit 
dieser Novelle gleich ein zwölftes Kasino -
jetzt sind elf Kasinos genehmigt - beschlie
ßen hätten können durch einen Abände
rungsantrag. Aber ich verstehe schon alle 
Einwendungen - es gab immerhin einen 
einstimmigen Beschluß aller Parteien in Inns
bruck. sowohl in der Kongreßhausgesellschaft 
wie im Gemeinderat -, und ich verstehe 
auch die Besprechungen, die wir hatten, und 
jetzt wieder die Zusage des jetzigen Finanz
ministers Lacina - ich möchte das hier de
ponieren -, daß unverzüglich eine entspre
chende Regierungsvorlage - nicht jetzt im 
Initiativantrag - erarbeitet wird, sodaß spä
testens im Herbst die Innsbrucker Anliegen 
noch beschlossen werden können. Herr Mini
ster! Ich bitte Sie darum, das auch wirklich 
dann durchzuführen. und danke im voraus 
dafür. (Beifall bei der Ö VP.) !9..J2 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet 
ist Herr Abgeordneter Dkfm. Holger Bauer. 
Ich erteile ihm das Wort. 

19 . .J2 

Abgeordneter Dkfm. Holger Bauer (FPÖ): 
Herr Präsident! Meine geschätzten Kollegin
nen und Kollegen des Hohen Hauses! Man 
kann zum Glücksspiel bekanntermaßen 
durchaus unterschiedliche Positionen einneh
men, und wir haben es ja gerade in den 
Wortmeldungen der beiden Vorredner - wer 
Ihnen genau zugehört hat - sehr deutlich 
herausgehört. 

Herr Abgeordneter Schranz hat, wie es in 
etwa der Linie seiner Partei entspricht, unter 
Hinweis - unter dem richtigen Hinweis -
auf die negativen Auswirkungen, die das 
Glücksspiel nach sich ziehen könnte, ge
meint, genaugenommen müßten wir es ei
gentlich verbieten. Herr Abgeordneter Dr. 
JS,eimel hingegen hat beklagt, daß wir in 
Osterreich noch kein zwölftes Spielkasino ha
ben, sondern nur elf. (Abg. Pro b s c: Kein 
drilles in Tirol.') Genau dazwischen liegt das 
Spannungsfelcl, und wir in Österreich haben 
das auf eine sehr typische Weise gelöst; wir 
haben gemeint: Wenn schon Glücksspiel, 
dann darf es nur der Staat betreiben, und nur 
der Staat darf abschöpfen, was durch die 
Glücksspieler freiwillig - mehr oder minder 
freiwillig, wenn ich von der Sucht absehe, die 
es tatsächlich gibt - abgeliefert wird. (Zwi
schenruf des Abg. Dr. K e i m e l.) Jedenfalls, 
wenn jemand am Glücksspiel verdienen darf, 
dann soll es nur der Staat sein. Das ist die 
typisch österreichische Lösung. 

Es gibt daher in Österreich tatsächlich kei
ne legale Möglichkeit, ein Glücksspielunter
nehmen ab einer gewissen Größenordnung -
abgesehen von den Kleinigkeiten wie Faden
ziehen, SchifferIversenken oder wie immer all 
das heißt - zu betreiben, außer man hat die 
Konzession, die der Staat als Monopol aus
schließlich an die Österreichische Spielcasi
no-AG vergibt, und die ist ja ein staatliches 
Unternehmen. 

Es soll schon vorweg gesagt sein, daß es 
keine legale Möglichkeit gibt, in Österreich 
als Privater Glücksspielunternehmen zu be
treiben. Ich sage Ihnen nur dazu, auch der 
Hinweis. daß dadurch. daß der Staat allein 
das Glücksspiel betreiben kann, sichergestellt 
sei, gewisse Auswirkungen hintanzuhalten, 
weil dadurch eben gewisse Auflagen beachtet 
werden, ist deswegen nicht ganz stichhaltig, 
weil man einem Privaten beim Betreiben des 
Glücksspiels natürlich genau die gleichen 
Auflagen erteilen kann wie einem verstaat
lichten oder einem staatlichen Unternehmen. 
Ich will gar nicht darauf hinaus, aber es sollte 
schon angemerkt sein, daß eine gewisse Dop
pelbödigkeit in der Argumentation zum Vor
schein kommt. 

Es ist jetzt so, daß gewisse Gruppen, Per
sonen, die ich überhaupt nicht verteidigen 
möchte. gesagt haben: Na wenn ich schon 
nicht legal als Privater ein Glücksspielunter
nehmen betreiben kann, dann versuche ich es 
eben illegal. Und sie haben, obwohl es klare 
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gesetzliche Bestimmungen gibt. die natürlich 
einzuhalten sind, illegal Spie[höh[en eröffnet 
und haben dort unter Ausnützung des 
Rechts- und Instanzenweges eine gewisse Zeit 
I::Ing illegal ihre Spielautomaten aufgestellt, 
bis eine Anzeige eingelangt ist. Und wenn die 
Anzeige eingelangt ist und eine entsprechen
de Entscheidung der Behörden ergangen ist, 
hat man unter Beiziehung gefinkelter und in 
diesen Bereichen geschulter Juristen dieses 
Verfahren so lange hinausgezögert - und 
das geht oft bis zu eineinhalb Jahren -, bis 
sich die dort aufgestellten Automaten längst 
amortisiert haben und man auch auf diese 
illegale Art und Weise Gewinn ziehen konn
te. 

Mit der jetzt in ein Gesetz gefaßten Maß
nahme soll verhindert werden, daß man ab 
dem Moment, ab dem der Behörde der ille
gale Spielbetrieb bekannt ist, unter Ausnüt
zung des Rechts- und Instanzenweges den 
Spielbetrieb eine gewisse Zeit lang weiter be
treiben kann, weil mit diesem Gesetz eine 
sogenannte Sicherungsmaßnahme eingeführt 
werden so[1, nämlich daß sofort nach der 
ersten Entscheidung der Behörde diese Spiel
automaten eingezogen und beschlagnahmt 
werden können, sodaß ein weiterer Spiel be
trieb nicht mehr möglich ist. 

Dies scheint auf den ersten Blick eine 
durchaus logische Sache zu sein, das ist es 
letztlich auch. Ich verweise allerdings darauf 
- und das ganz bewußt aus der Sicht und 
aus der Position eines freiheitlichen Abgeord
neten -: Es wird damit ein völlig neues 
Rechtsgebiet betreten und den Behörden ein 
völlig neues Instrument in die Hand gegeben, 
das mit unserem Grundrechtsschutz und mit 
unserem Eigentumsschutz nicht im Einklang 
steht. Es gibt also diese Mög[ichkeit der Si
cherungsmaßnahme des Einziehens und der 
Beschlagnahme von Eigentum für die Dauer 
des Verfahrens, ohne daß ein entsprechendes 
rechtskräftiges Urteil, eine rechtskräftige 
Entscheidung ergangen ist, die es sonst nir
gends gibt. in keinem anderen Verwaltungs
verfahren. Wir beschreiten damit, wie gesagt, 
ein völlig neues Rechtsgebiet mit der Proble
matik eines Eingriffes in das Grund- und 
Eigentumsrecht von Privatpersonen. Man 
muß das ja auch grundsätzlich sehen, denn 
wer immer diese sind. ich kann ja nicht von 
vornherein sagen: Das sind alles Verbrecher!, 
das widerspricht ja auch unserem Rechtsge
danken. 

Wir betreten damit auch verfassungsrecht
liches Neuland. Es ist durchaus möglich, daß 
uns erst eine Entscheidung des Verfassungs
gerichtshofes - und ich bin sicher, es wird 
der Verfassungsgerichtshof ~ll1gerufen werden 
- klarmachen wird, ob das in unsere Rechts
normen überhaupt hineinpaßt und ob es 
durchführbar ist. 

Wir werden aber dem vorliegenden Gesetz 
unsere Zustimmung erteilen, weil wir nicht 
in den Verdacht geraten wollen. illegalen 
Glücksrittern die Mauer machen zu wollen. 
und weil wir die Problematik auch tatsächlich 
sehen. Nur wöllten wir auch auf die andere 
Seite dieser Medaille hingewiesen haben. 

Überdies sind wir der Auffassung, daß 
man, wenn man hier eine Libera[isierung an
strebt, das nicht dadurch tun kann, daß man 
sozusagen augenzwinkernd einen Gesetzes
bruch zuläßt, sondern man müßte in diesem 
Fall bei der Aufhebung des Monopols des 
Glücksspielbetriebes der öffentlichen Hand 
und des Staates ansetzen. - Danke schön. 
(Beifall bei der FPÖ.) 19.50 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet 
ist Herr Abgeordneter Wabl. Ich erteile ihm 
das Wort. 

I<J.50 

Abgeordneter Wahl (Grüne): Meine Da
men und Herren~ Die Grünen werden dieser 
Novelle zustimmen, trotzdem möchte ich 
hier ein paar grundsätzliche Anmerkungen 
über die Problematik des Glücksspiels ma
chen. Kolllege Schranz hat ja hier schon dar
auf hingewiesen, daß das Glücksspiel für ei
nige Menschen bereits zur Sucht geworden 
ist. (Abg. Dkfm. Holger Ball e r: Das ist 
beim Alkohol auch.' Da silld Sie bald bei der 
Prohibition.') Ich habe nur einmal festgehal
ten, daß es für einige zur Sucht geworden ist 
und habe noch gar nichts gesagt über das 
Verbot oder Nicht-Verbot. Herr Kollege Bau
er, Sie sind da etwas überreizt. (Zwischenruf) 

Ich gebe Ihnen auch durchaus recht. daß 
der österreichische Staat sehr gut an den AI
koholsüchtigen verdient und der Alkohol 
ebenso zu ahnden wäre wie eine ander Dro
ge, wie Haschisch oder sonst etwas. Das Bier 
ist die Einstiegsdroge, und der harte Schnaps 
und der Whisky sind dann die letzten Sta
dien, und dann kann man sich den Alkohol 
intravenös geben. Das ist ja ebenso bedenk
lich, und da schneidet der Staat auch mit. 
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Hier mißt - ganz richtig - der Staat auch 
mit zweierlei Maß. Weil eben die Droge Al
kohol in Österreich und im österreichischen 
Gesellschaftssystem sehr gut integriert ist und 
offensichtlich auch sehr gut gesellschaftlich 
anerkannt ist, deshalb wird hier nicht vorge
gangen und wird das nicht gesellschaftlich 
geächtet, während RauschmitteL die in ande
ren Breiten dieser Erde gängig und üblich 
sind, gesellschaftlich integriert sind, bei uns 
strengstens verboten sind und die Leute kri
minalisiert werden. 

Aber darauf wollte ich eigentlich nicht ein
gehen. sondern ich wollte nur auf folgenden 
Umstand hinweisen: In der Tabakwerbung 
hat man sich sehr wohl zur Einsicht durchge
rungen. daß es doch nicht geht. daß man 
eine Sucht im Fernsehen, im ORF sozusagen 
anpreist, wo doch die Folgewirkungen für die 
Volksgesundheit unermeßlich sind und die 
Folgekosten. die dann die Gesellschaft zu tra
gen hat. sehr hoch sind. Da hat man zumin
dest versucht, die Werbung im Österreichi
schen Rundfunk abzustellen. was ja nicht 
ganz geglückt ist, weil - was das Skurrile 
dabei ist - die Austria Tabakwerke - ob
wohl im Staatsbesitz - versuchen, über an
dere Tricks im Rundfunk für ihre Produkte 
Werbung zu machen. Das ist ja das besonders 
Skurrile daran: Wir machen hier im Haus 
Gesetze. und ein staatseigener Betrieb ver
sucht dann mit irgendwelchen Tricks, trotz
dem im Rundfunk Werbung durchzudrücken. 

Aber jetzt speziell zur Problematik des 
Spielens: Ich möchte nicht in einem Land 
leben. in dem das Glücksspiel verboten ist. 
Ich möchte auch nicht in einem Land leben, 
wo alles verstaatlicht ist. und ich bin mir 
nicht ganz im klaren darüber, ob es sinnvoll 
ist, daß im Glücksspielbereich alles in staatli
cher Hand ist. 

Aber über eines bin ich mir im klaren: 
über die Tendenz. die in der letzten Zeit in 
unserer Gesellschaft stark auftritt, und dar
über. was in unserer Gesellschaft in den letz
ten Jahren. in elen letzten Monaten besonders 
stark forciert wird. Es besteht die Tendenz, 
daß der Staat selbst als besonderer Propagan
dist von Glücksspiel auftritt, daß sich eier 
Staat sozusagen mit jenen verbündet. die das 
Glücksspiel als einträgliches Geschäft betrei
ben. und daß der Staat da sehr großartig 
mitschneidet und den Österreichischen Rund
funk sozusagen dazu benützt, hier große Ge
winne zu machen. 

Diese Allianz von Lotto und Toto mit dem 
Rundfunk, um sozusagen das ganze Volk eu
phorisch zu machen, daß man das schnelle 
Geld einfach und billig haben kann, ist eine 
unheilige. Außerdem halte ich es für äußerst 
bedenklich, daß gerade in unserer Gesell
schaft. wo doch der Anspruch darauf erho
ben wird. daß wir einen Bildungsstand er
reicht haben, der über diesen einfachen Din
gen steht, gesagt wird, daß man durch die 
schnelle Abgabe von 6 S zum großen Glück 
kommt. daß diese Tatsache im österreich i
sehen Staat und von denen. die diese Dinge 
betreiben. völlig negiert wird und daß da 
kräftig forciert wird, die Werbetrommel ge
rührt wird. 

Kein Mensch sagt den armen Zuhörern 
und Glücksspielern, daß die Wahrscheinlich
keit. beim Lotto ein paar Millionen zu gewin
nen. sicher viel geringer ist. als beim näch
sten Straßeneck bei einem Verkehrsunfall 
ums Leben zu kommen. Niemand sagt das 
den Österreichern und Österreicherinnen. 
Alle spielen mit bei dieser Euphorie. und der 
Staat schneidet kräftig mit. 

Das muß überdacht werden. diese unheili
ge Allianz gerade im Bereich des Rundfunks. 
Ich habe mich im Rechnungshofausschuß 
darüber erkundigt. wie denn da die Verträge 
lauten. denn der Österreichische Rundfunk 
verdient ja auch mit an den Lotto-Millionen. 
Da hat es nur geheißen: Das sind Sonderver
träge. da hat der Rundfunk einen besonderen 
Auftrag gehabt mitzumachen, um in diesem 
Bereich "großartig" Gewinne hereinzuspie
len. 

Meine Damen und Herren, ob das im Sin
ne des Erfinders ist. ob das im Sinne einer 
Gesellschaft ist, die sich aufgeklärt wähnt 
oder ausgibt. das bleibt Ihnen zur Beurtei
lung überlassen. Ich halte das für einen argen 
Mißbrauch des ORF, und da hilft es auch 
nichts. wenn dann großzügig ein paar Millio
nen an irgendwelche Institutionen abgegeben 
werden, die unter dem Titel "human", unter 
dem Titel "sozial" laufen. das ist nur Augen
auswischerei (Beifall bei den Grünen), das ist 
nur ein Alibi für einen staatlich organisierten 
Raubzug an den Geldtaschen der Östen'ei
cherinnen und Österreicher. (Abg. Pro b s t: 
Was meinen Sie mit "Rundfunk"? Welche Ak
tionen. welche Sendungen?) Ja daß der ORF 
ganz offiziell für Lotto Werbung macht. aber 
breitest. (Weiterer Zwischenruf des Abg. 
Probst.) Ja nicht nur das, sondern er bewirbt 
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Lotto auch in seinen Sendungen. und das 
halte ich einfach für eine Zumutung. 

Ich habe wirklich nichts dagegen. wenn die 
Leute Lotto spielen wollen. aber daß der 
Staat selbst die Werbetrommel rührt und 
selbst sozusagen den Menschen dieses 
Glücksspiel näherbringt. das halte ich einfach 
für eine verfehlte Politik. Und ich würde 
meinen, daß man sich da ebenso wie in ande
ren Bereichen vornehmer Zurückhaltung be
dienen sollte. Das war es. was ich darüber 
sagen wollte. - Ich danke. I Beifall bei dell 
Grünen.) /9.57 

Präsident: Als nächste Rednerin ist Frau 
Mag. Frieser aufgerufen. Ich erteile ihr das 
Wort. 

/9.57 

Abgeordnete Mag. Cordula Frieser (ÖVP): 
Herr Präsident! Herr Staatssekretär! Hohes 
Haus! Meine Vorredner. ich darf es Ihnen 
jetzt erklären: Der Homo ludens ist älter als 
der Homo sapiens. und Glücksritter hat es zu 
allen Zeiten gegeben, und sie waren stets auf 
der Suche nach dem großen Schatz, der ih
nen Glück und Macht verleiht. Auch in der 
Politik soll es Glücksritter geben. 

Das Glücksspiel gehört mit zum ältesten 
Gewerbe der Welt. I Heiterkeit und Z\rischell
rufe.) Gehört mit zum ältesten Gewerbe der 
Welt. 

Wir in Österreich haben mit dem Instru
ment des Glücksspielgesetzes beziehungswei
se der Glücksspielmonopolverwaltung die 
Spielleidenschaft gut im Griff. und die Ein
nahmen kommen der Allgemeinheit zugute. 

Dank des hervorragenden Managements 
der Casino Austria wird das Know-how der 
österreichischen Kasinos in alle Welt expor
tiert. 

Wir haben die Spielleidenschaft. die - und 
da gebe ich Ihnen recht, Kollege Schranz -
auch ein Laster sein kann - großzügig inter
pretiert -, in eine scheinbar seriöse Einnah
mequelle umfunktioniert. 

Meine Damen und Herren! Mit dem heuti
gen Abänderungsantrag zum Glücksspielge
setz werden wir einerseits den traditionellen 
Schaustellergeschäften Rechtssicherheit ge
ben, andererseits die Auswüchse der illegalen 
Automatenkasinos unterbinden. 

Gerade die illegalen Automatenkasinos 
sind eine Gefahr für unsere Jugend. Die In
tentionen dieses Gesetzes sind daher der 
Schutz des Spielerpublikums, der Schutz der 
bewilligten Spielbanken und die Verhinde
rung strafbarer Handlungen, mit denen große 
illegale Einnahmen einhergehen, die in der 
Regel auch der Besteuerung entzogen wer
den. 

Bei dieser Gelegenheit möchte ich den Fi
nanzminister. der bedauerlicherweise nicht 
anwesend ist. daran erinnern. daß die Be
steuerung der Einnahmen . .. (Z\rischenrtl
Je.) Lieber Herr Präsident Schmidtmeier! Sie 
haben ja nicht bis zum Ende zugehört, denn 
das, was ich dem Finanzminister gerne mitge
teilt hätte, liegt in den Kompetenzen des Fi
nanzministers, und das ist etwas, was er seit 
vielen Jahren hätte regeln sollen und womit 
Staatssekretär Stumm voll nichts zu schaffen 
hat. I Beifall bei der Ö V P.) Aber er kann es 
im Protokoll nachlesen, und damit lassen Sie 
mich bitte fortfahren. (Weitere Z\~'ischenrtl
fe.) 

Es besteht bis heute in Österreich Rechts
unsicherheit in bezug auf die Besteuerung 
der legal aufgestellten Spielautomaten, und 
zwar hat hier die Finanzverwaltung bis heute 
keine Regelung dafür gefunden, welcher Ver
vielfachungsfaktor für die U msatzbesteue
rung herangezogen werden soll. I PräsideFll 
Dr. Marga Hilb i 11 e k iibernimf7ll dell 
Vorsitz.) 

Abschließend, meine Damen und Herren 
- an dieser Stelle muß ich wieder sagen, ich 
bedauere es zutiefst. daß der Finanzminister 
nicht anwesend ist -, möchte ich das baden
württembergische Glücksspielsystem zur 
Nachahmung empfehlen. 

In Baden-Württemberg werden 131 Mil
lionen D-Mark aus dem Lotto-Toto und 
4,5 Millionen D-Mark aus dem Kasino an 
Einnahmen lukriert, und dieses Geld wird 
ausnahmslos der Kunst und der Kultur zur 
Verfügung gestellt. Ich hoffe, daß der Fi
nanzminister hier keine ideologischen Barrie
ren für die Kunstförderung sieht, zum Unter
schied von der Kunstförderung durch unser 
Steuersystem. 

Ich hoffe also. daß wir dieses Glücksspiel 
auch in positive Bahnen leiten können und 
auch Förderungen für die Kunst und Kultur 
lukrieren können. - Danke. (Beifall bei der 
ÖVP und bei Abgeordneten der SPÖ.J :?rI.ti:? 
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Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster 
zu Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter 
Probst. 

.311.11.3 

Abgeordneter Probst (FPä): Meine Damen 
und Herren! Nur einige Gedanken zum eben 
Gesagten. Herr Kollege Wabl. Sie haben si
cher teilweise recht, aber ich möchte daran 
erinnern: Das klassische Filmverbrechertum 
in den Vereinigten Staaten entstand in Chika
go zur Zeit der Alkoholprohibition, weil. die 
Leute meinten, es müsse getrunken werden. 
(Abg. Dr. C a p: Das ist lIngerecht! Das 
stimmt nicht.') 

Die andere Seite sieht so aus: Die Krimi
nalpolizei in Graz erzählt 1hnen, wenn Sie sie 
fragen - Sie kommen ja sicher gerne in Ihre 
eigene Landeshauptstadt -, daß die illegale 
Spieltätigkeit in Graz seit Eröffnung des 
Spielkasinos vor einigen Jahren zurückgegan
gen ist. Das heißt, es gibt die sogenannte 
Spielleidenschaft, der eine ist davon befallen, 
der andere nicht, und natürlich ist es ver
nünftiger, das zu kanalisieren. 

In der Schweiz sind Kasinos verboten, und 
diejenigen, die Schweizer Abgeordnete ken
nen, werden mir recht geben. daß viele da
von sich sehr ärgern über die Unmengen 
schöner Schweizer Franken, die ins Ausland 
wandern, weil Schweizer Bürger ihr Geld 
eben im Ausland im Kasino verspielen. 

Wo ich glaube, daß man schon eine Kor
rektur vornehmen muß, das ist Ihre Kritik 
am Lotto. Von allen möglichen Spiel- und 
Glücksspielarten erscheint mir denn doch das 
Lotto das harmloseste Spiel zu sein und ent
spricht so ganz dem Menschen nach Wunsch
traum und Illusion. Also wenn Sie hier so 
über das Lotto sprechen wie über die Ziga
retten- und Tabakwerbung, dann halte ich 
das für falsch. Sie haben die 6 S schon er
wähnt. Es ist noch kein Mensch durch das 
Lotto verarmt oder hat sich um Haus und 
Hof gespielt, wohl aber mit den heute zur 
Diskussion stehenden Spielautomaten, und 
zwar viele. (Zu'ischenru! des Abg. W a b l.) 

Ich nehme an - ich hoffe es zumindest -, 
daß Sie aus eigener Erfahrung das nicht ken
nen, worüber wir heute beschließen, daß Sie 
diese illegale Szene gar nicht kennen. Aber 
eine andere Szene kennen Sie ganz sicher: 
die in den üblichen Wirtshäusern auf dem 
Land und in der Stadt, wo eine Gruppe von 
Menschen wie besessen nach Erhalt der Ren-

te oder des Taschengeldes so lange am "Ban
diten" zieht, auch nur um imaginäre Gewin
ne spielend, bis kein Groschen Geld mehr da 
ist. Das ist eine unverständliche Spielleiden
schaft, und die gehört kanalisiert. 

Meine Kollegin und Vorrednerin, die ver
ehrte Frau Abgeordnete Frieser, hat hier zu 
Recht eine Art einheitlicher Besteuerungs
möglichkeit gefordert. Frau Kollegin Friesel', 
ich darf Ihnen dazu sagen: Es gibt so ein 
System schon längst, auch für diese soge
nannten harmlosen Wirtshaus-Spielautomaten 
gäbe es das System. Dieses hat vor drei oder 
vier Jahren irgend jemand dem Finanzmini
ster Salcher vorgestellt, als dieser eben noch 
Finanzminister war. Er hat dann wahrschein
lich durch seinen plötzlichen Abgang nicht 
mehr Gelegenheit gefunden, dieses weiterzu
verfolgen. 

Ich möchte es hier in Erinnerung rufen. Es 
ist ein ganz einfaches, heute elektronisch ein
faches Zählwerk, das genau errechnet, was 
dem Automatenbetreiber verbleibt und was 
der Automat wieder ausspielt an Bonus et 
cetera. Das heißt, man kann wirklich auf den 
Schilling genau errechnen, wie hoch der 
Durchmarsch oder das Einkommen dieser 
Automatenbesitzer ist. Das Gerät kann man 
genauso plombieren, wie man einen Zähler 
vom E-Werk, wie man halt einen normalen 
Wasser- oder Stromzähler plombiert. Und 
wenn der Zähler verletzt ist, gibt es natürlich 
auch Sanktionsmöglichkeiten. Das wollte ich 
in Erinnerung rufen und erwähnen. 

Gerade diese Art der privaten Spielauto
maten, die viel Geld einbringen. ist - möch
te ich sagen - eine sehr ungute Einrichtung, 
weil sich die meistens im Umkreis von Schu
len befinden. 

Zur österreichischen Casino AG, Herr Kol
lege Wabl - Frau Kollegin Friesel' hat es 
angedeutet -, sei gesagt: Das ist ein so phan
tastischer. erfolgreicher Exportartikel gewor
den, daß jetzt, ich glaube, 29 Luxusschiffe 
österreichische Kasinos an Bord haben. Die 
meisten Fluglinien wollen in ihre Großraum
flugzeuge österreichische Kasino-Automaten 
mit dem österreichischen Know-how einbau
en, und Sie wissen, daß wir österreichische 
Kasinos in der Türkei. in Ungarn, in Grie
chenland et cetera haben und ganz Europa 
nach der ungemein seriösen österreichischen 
Art das Glücksspiel betreibt. Der Ruf der 
österreichischen Kasinos ist beim ausländi-
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sehen Publikum sehr gut und zieht viele 
Touristen an. 

Völlig irrational, aber rein aus Neigung 
sage ich - ich bin ein Liberaler. also müßte 
ich gegen den Staat reden -: Wenn schon 
einer ein Kasino betreibt und viel umsetzt 
und verdient, dann soll es einer sein, an dem 
ich mitpartizipiere (Heiterkeit bei den Grü
nen), denn ich bin auch ein bißchen Staat. 
Das ist meine Gier und Habsucht: Wenn 
schon Betreiber, dann sollte es doch der Staat 
bleiben, denn der reguliert. (Beifall bei der 
FPÖ.) .!(!.I)~ 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster 
zu Wort gemeldet ist Herr Staatssekretär Dr. 
Stummvoll. 

Staatssekretär im Bundesministerium für 
Finanzen Dr. Stummvoll: Frau Präsident! 
Hohes Haus! Ich möchte mich hier nicht in 
die Grundsatzdebatte Llber Glück oder Un
glück des Glücksspiels einmischen, ich möch
te nur auf zwei Wortmeldungen kurz einge
hen. wo der Herr Finanzminister, den ich 
hier die Ehre habe zu vertreten. direkt ange
sprochen wurde. 

Zuerst zur Wortmeldung des Herrn Natio
nalrates Keimel betreffend das Casino Inns
bruck. Ich darf hier die Zusage des Herrn 
Finanzministers bekräftigen und bestätigen: 
Es wird das Casino Innsbruck geben! Wir 
werden dem Hohen Haus noch im Herbst 
eine Regierungsvorlage vorlegen. und ich 
hoffe sehr. daß die Zustimmung des Hohen 
Hauses dieses Casino Innsbruck dann auch 
tatsächlich ermöglichen wird. (Z~t'isclzel1ruf 

des Abg. Dr. K e i l1l e 1.1 

Ich werde gerne auch die beiden Anliegen 
der Frau Nationalrat Frieser, nämlich die Be
steuerung der Spielautomaten als erstes An
liegen und dann die Frage einer gewissen 
kulturellen Förderung aus dem Glücksspiel. 
an den Herrn Finanzminister weitergeben. 
liebe Frau Abgeordnete Frieser. - Danke. 
(Beifall bei Ö VP lind SPÖ.) .!().!i9 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Zum zwei
ten Mal ist Herr Abgeordneter Wabl gemel
det. 

;/1.119 

Abgeordneter Wabl (Grüne): Kollege 
Probst, ich wollte nur ein Mißverständnis 
nicht aufkommen lassen: daß ich etwas gegen 
das Glücksspiel habe. Mir ist es schon einige 

Male gelungen, meinem sozialistischen Bru
der das eine oder andere Bier abzugewinnen 
beim Kartenspielen. (Abg. Pro b s t: Also 
Alkoholiker sind Sie auch /loch.' - Heiter
keit.) Also das ist eine Unterstellung, Herr 
Kollege Probst! Wahrscheinlich sehen Sie 
heute schon doppelt und dreifach (Heiterkeit) 
und hören auch doppelt und dreifach. Ich 
habe von dem einen und anderen Bier ge
sprochen. 

Außerdem habe ich meine Schwiegermut
ter und meine Frau dabei erwischt. daß sie 
Lotto spielen. Das ist es ja nicht, aber es geht 
darum, ob es Aufgabe des Staates ist, diese 
Glücksspielformen zu bewerben. die große 
Werbetrommel dafür zu rühren und diese 
Illusionen weiter zu produzieren und weiter 
zu forcieren. Das ist hier die Frage, und 
darum ist es mir gegangen. (Z\vischeflrtlfe bei 
der ÖVP.) Sie erwischt mich manchmal beim 
Pokern, wo ich mein Taschengeld verspiele. 
(Heiterkeit. - Weitere Z\1:ischeflrtlfe. - Bei
fall bei den GrÜllen.) :!/l.11i 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Zum Wort 
ist niemand mehr gemeldet. Die Debatte ist 
geschlossen. 

Wünscht der Herr Berichterstatter ein 
Schlußwort? - Das ist nicht der Fall. 

Wir gelangen zur A b s tim m u n g 
über den Gesetzentwurf samt Titel und Ein
gang in 1002 der Beilagen. 

Ich darf jene Damen und Herren, die die
sem Gesetzentwurf ihre Zustimmung geben. 
um ein Zeichen bitten. - Das ist einstimmig 
angenommen. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 

Ich darf abermals um ein Zeichen der Zu
stimmung bitten. - Das ist auch in dritter 
Lesung ein s tim m i g a n gen 0 m -
me n. 

3. Punkt: Bericht des Finanzausschusses 
über die Regierungsvorlage (945 der Beila
gen): Bundesgesetz, mit dem das Finanz
strafgesetz geändert wird (996 der Beilagen) 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Wir gelan
gen nunmehr zum J. Punkt der Tagesord
nung: Es ist dies ein Bundesgesetz. mit dem 
das Finanzstrafgesetz geändert wird. 
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Berichterstatter ist Herr Abgeordneter Dr. 
Lackner. Ich bitte ihn, die Debatte zu eröff
nen. 

Berichterstatter Dr. Lackner: Frau Präsi
dentin! Herr Staatssekretär! Meine Damen 
und Herren! Ich erstatte den Bericht des Fi
nanzausschusses betreffend ein Bundesgesetz, 
mit dem das Finanzstrafgesetz geändert wird. 

Mit dem gegenständlichen Gesetzentwurf 
soll insbesondere der Rechtsansicht des Ver
fassungsgerichtshofes entsprochen werden, 
welcher die die Aufhebung von Bescheiden 
im Aufsichtsweg regelnde Bestimmung des 
§ 170 Abs. 2 des Finanzstrafgesetzes wegen 
Verletzung des Gleichheitsgrundsatzes aufge
hoben hat. 

Dies wurde damit begründet, daß die öster
reichische Strafrechtsordnung von dem 
Grundprinzip beherrscht ist, daß ein Wieder
aufrollen eines rechtskräftig beendeten Straf
verfahrens zum Nachteil des Beschuldigten 
nur bei Vorliegen gesetzlich streng umrisse
ner Wiederaufnahmsgründe im Tatsachenbe
reich zugelassen ist und daher eine bloße, 
nicht besonders qualifizierte Rechtswidrigkeit 
der die Strafsache abschließenden Erledigung 
hiefür nicht ausreicht. 

Gleichzeitig s01l nunmehr festgehalten wer
den, daß die Finanzstrafbehörde, deren Ent
scheidung aufgehoben wurde, an die Rechts
ansicht der aufhebenden Behörde gebunden 
ist. 

Schließlich s01len auch einige Verweisungs
bestimmungen zufolge Änderungen von be
zogenen Bestimmungen angepaßt und einige 
beim Vollzug aufgetretene Mängel beseitigt 
werden. 

Der Finanzausschuß hat den gegenständli
chen Gesetzentwurf in seiner Sitzung am 
14. Juni 1989 in Verhandlung genommen. 

Bei der Abstimmung wurde der Gesetzent
wurf mit Stimmeneinhelligkeit angenommen. 

Als Ergebnis seiner Beratungen stellt der 
Finanzausschuß somit den A n t rag, der 
Nationalrat wolle dem von der Bundesregie
rung vorgelegten Gesetzentwurf (945 der 
Beilagen) die verfassungsmäßige Zustimmung 
erteilen. 

Für den Fall. daß Wortmeldungen vorlie
gen, bitte ich Sie, Frau Präsidentin. die De
batte fortzusetzen. 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Ich danke 
dem Herrn Berichterstatter. 

General- und Spezialdebatte werden unter 
einem durchgeführt. 

Redezeitbeschränkung 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Bevor ich 
dem ersten gemeldeten Redner das Wort er
teile, gebe ich bekannt. daß mir ein Antrag 
der Abgeordneten Dr. Fischer. Dr. König 
und Dr. Gugerbauer vorliegt. die Redezeit 
jedes zum Wort gemeldeten Abgeordneten 
für diese Debatte auf 20 Minuten zu be
schränken. 

Ich lasse sogleich darüber abstimmen und 
bitte jene Damen und Herren, die dieser Re
dezeitbeschränkung zustimmen, um ein Zei
chen. - Das ist mit M ehr h e i t a n g e -
no m me n. 

Zu Wort gemeldet hat sich Herr Abgeord
neter Dkfm. Dr. SteidI. 

20.[,; 

Abgeordneter Dr. Steidl (ÖVP): Frau Prä
sidentin! Meine Damen und Herren! Wenn 
wir uns mit der Novellierung des Finanzstraf
gesetzes befassen, so müssen wir über zwei 
Vorlagen sprechen, einerseits über die Regie
rungsvorlage und andererseits über den Mini
sterialentwurf. Über den Ministerialentwurf 
deshalb, weil er ein ganz besonders wichtiges 
Anliegen enthält, nämlich die Einführung ei
nes zentralen Finanzstrafregisters. 

Dieses Finanzstrafregister ist allerdings in 
der Regierungsvorlage nicht mehr enthalten. 
wohl aber wird in den Erläuterungen darauf 
verwiesen, daß daran gedacht wird, im 
Herbst das Finanzstrafregister einzuführen. 
Es scheint mir wichtig zu sein, jetzt rechtzei
tig die Bedenken gegen die Art, wie das Fi
nanzstrafregister gestaltet sein soll, vorzu
bringen, vielleicht auch aus der Praxis zu 
sagen, welche Möglichkeiten bestehen, und 
schließlich Vorschläge zu machen, wie man 
unter Umständen Änderungen mitberücksich
tigen könnte. 

Über die Regierungsvorlage brauchen ja 
nicht allzu viele Worte verloren zu werden, 
denn diese Bestimmungen sind durchwegs im 
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[nteresse der Steuerpflichtigen. Wenn im 
Ausschuß Einhelligkeit über diese Regie
rungsvorlage bestand, so ist anzunehmen, daß 
auch im Plenum diese Einhelligkeit demon
striert werden wird. 

Kernstück der Regierungsvorlage - der 
Berichterstatter hat es bereits gesagt - ist 
Artikel 1 Ziffer 3, den § 170 Abs. 2 des Fi
nanzstrafgesetzes betreffend. Es handelt sich 
dabei um die Aufhebung von Entscheidungen 
im Aufsichtsweg auch zuungunsten des Be
troffenen. Das wird in Zukunft nur noch bei 
besonders qualifizierter Rech tswid rigkei t 
möglich sein. 

Bisher haben wir immer wieder die Erfah
rung machen müssen, daß Entscheidungen 
zuungunsten des Steuerpflichtigen aufgeho
ben wurden. auch wenn die Gründe hiefür 
sicherlich nicht von einer qualifizierten 
Rechtswidrigkeit waren. Dazu ist zu sagen. 
daß es dabei wiederholt zu einer wesentli
chen Verschlechterung für den Steuerpflichti
gen gekommen ist. daß der Steuerpflichtige 
eigentlich nach jeder Rechtsmittelentschei
dung bangen mußte. ob nun die Behörde. die 
behördliche Aufsicht. diesen Rechtsmittelent
scheid aufheben würde oder nicht und -
wenn er aufgehoben wurde - wie weit eine 
Verschlechterung vorgesehen und beabsich
tigt war. Das wird es in Hinkunft nicht mehr 
geben, denn die Aufhebung darf nicht mehr 
zu einer Verschlechterung jener Entschei
dung führen, die gefällt wurde. 

Dabei ist es besonders wichtig. daß die 
Bestimmung getroffen wurde, daß die Unter
behörde an die Rechtsansicht der Oberbehör
de gebunden ist. Es ist leider Gottes im 
menschlichen Bereich so. daß die U nterbe
hörde gelegentlich einen Justament-Stand
punkt eingenommen hat und der Referent 
gesagt hat: Nun werden wir es dem Steuer
pflichtigen, der die Kühnheit hatte. oder dem 
Präsidenten und der Aufsichtsbehörde. die 
die Freiheit hatte, einen Rechtsmittelent
scheid aufzuheben, zeigen, daß wir doch im 
Recht waren!, und dadurch womöglich eine 
Verschlechterung des ursprünglichen Zustan
des herbeigeführt hat. Das ist in Zukunft 
nicht mehr möglich, und deshalb, glaube ich, 
besteht im Hause Einhelligkeit darüber, daß 
diese Bestimmung der Novellierung gutgehei
ßen werden wird. 

Worum es mir aber heute hauptsächlich 
geht, ist die Einführung eines zentralen Fi
nanzstrafregisters. Der Ministerialentwurf sah 

wie ich schon sagte - die Einführung 
eines solchen zentral geführten Finanzstrafre
gisters vor. wobei man davon auszugehen 
hat, daß eine sogenannte zentrale Finanz
strafkartei ja bereits im Finanzamt Wien I 
existiert. 

Der Präsident der Rechtsanwaltskammer 
Dr. Schuppich ist der Meinung, daß diese 
zentrale Finanzstrafkartei jeglicher rechtli
cher Grundlage entbehre, während man im 
Ministerium die Ansicht vertritt. es sei keine 
explizite rechtliche Fundierung gegeben. 
wohl aber seien in verschiedenen Gesetzen 
Bestimmungen enthalten, die die rechtliche 
Deckung für die Finanzstrafkartei rechtferti
gen. Jedenfalls soll mit dieser Finanzstrafkar
tei eine Evidenz aller im Bundesgebiet an
hängigen verwaltungsbehördlichen und ge
richtlichen Strafverfahren wegen Finanzver
gehen gesichert sein. 

Ich habe meine Bedenken in dreierlei 
Hinsicht: Erstens. daß vorgesehen ist, bereits 
eingeleitete Strafverfahren evident zu führen. 
Das. meine Damen und Herren, bedeutet. 
daß jeder. gegen den ein Strafverfahren ein
geleitet wird, auch wenn er dann freigespro
chen wird. in diese zentrale Finanzstrafregi
sterkartei aufgenommen wird. 

Solche Finanzstrafverfahren dauern oft 
jahrelang, man ist bereits festgehalten in der 
Kartei - auch wenn sich dann herausstellt. 
daß man völlig unschuldig ist. wenn man sich 
überhaupt nichts zuschulden hat kommen 
lassen. Wenn dann einmal irgend etwas sein 
sollte, wird nachgefragt: Ist dieser Mann, ist 
diese Frau im Strafregister registriert? -
Man wird sagen: Ja. Welche Nachteile sich 
daraus ergeben, kann sich jeder selbst aus
denken, der in solchen Angelegenheiten viel
leicht bereits einmal vor Gericht gestanden 
ist. 

Zweitens sollte überlegt werden. die Deter
minierung der Datenarten, die durch Verord
nung bestimmt werden soll. zu ändern. Wir 
meinen, daß es besser wäre, das bereits im 
Gesetz zu tun, und zwar im Interesse eines 
gesicherten Datenschutzes. Die Datenschutz
bestimmungen sind ja relativ eng. Und wir 
sollten da dem Finanzminister einen nicht zu 
großen Spielraum einräumen. - Ich glaube, 
daß es zweckmäßiger wäre, wenn der Gesetz
geber bereits die Determinierung vornehmen, 
wenn bereits der Gesetzgeber sagen würde: 
Nur diese oder jene Datenarten dürfen im 
Finanzstrafregister aufscheinen. 
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Die dritte Art von Bedenken richtet sich 
dagegen, daß die Tilgung der Eintragungen 
erst nach zwei Jahren erfolgt. Das kann, mei
ne Damen und Herren, wieder zu Benachtei
ligungen der Betroffenen führen. Denn wenn 
das beispielsweise am Ende eines Jahres ge
macht wird, die Tilgung der Strafe oder die 
Einstellung des Strafverfahrens bereits im 
Jänner gemacht worden ist, dann steht der 
Name des Betreffenden noch elf Monate im 
Strafregister; das ist ohne Zweifel eine Härte, 
die meiner Meinung nach doch vermieden 
werden müßte. (Beifall bei der Ö VP.) 

Ich frage mich überhaupt: Müssen verwal
tungsbehördliche Finanzstrafverfahren auch 
evident geführt werden? Es handelt sich doch 
in vielen Fällen um Bagatellverfahren. Wenn 
bereits jeder, gegen den ein Finanzstrafver
fahren eröffnet wird - auch wenn nachher 
ein Freispruch erfolgt -, in die Kartei aufge
nommen wird. dann stellt das bereits eine 
gewisse Brandmarkung dar, die meiner Mei
nung nach mit der Menschenrechtskonven
tion nicht ganz übereinstimmt. 

Denn. meine Damen und Herren, es ist ein 
Verfahrensgrundsatz. daß das behördliche 
Organ, das ein Strafverfahren eingeleitet hat, 
mit Unbefangenheit, Unparteilichkeit an die 
Entscheidung herangeht. Das wird aber in 
Frage gestellt. wenn aus der Finanzstrafkartei 
oder aus dem Register hervorgeht. daß gegen 
den Betreffenden ein Strafverfahren läuft be
ziehungsweise schon abgeschlossen ist, auch 
wenn es ein Bagatellverfahren war. Ich ver
trete die Meinung, daß die Objektivität des 
einleitenden Organs dann einfach nicht mehr 
gewährleistet ist. 

Lassen Sie mich das an Hand von drei 
Beispielen, die ich in den letzten Monaten in 
der Praxis erfahren habe. demonstrieren. Da 
gab es einen Schlägerungsunternehmer. Sie 
wissen ja: Schlägerungsunternehmer haben 
verschiedene Arbeitsstätten. Einmal wird im 
Wald dort. einmal wird im Wald da gearbei
tet. Es gab Auffassungsunterschiede zwischen 
der Finanzverwaltung und dem Steuerpflich
tigen, was Betriebsort, Arbeitsort und so wei
ter anlangt, was bei der Lohnabrechnung zu 
Differenzen führte. Es hat ein Lohnsteuer
prüfungsverfahren stattgefunden. und in die
sem wurde festgestellt, daß die Rechtsansicht 
des Steuerpflichtigen nicht richtig war. Er 
hat nachzahlen müssen, und dann wurde ein 
Finanzstrafverfahren eingeleitet. 

Der Unternehmer, der ja nur im Auftrag 
des Staates tätig war, der dafür keinen Gro
schen an Vergütung erhält, muß nachzahlen, 
weil eben die Rechtsansicht der Finanzver
waltung - wie sich dann herausgestellt hat 
- die richtige war. 

Es kam aber zur Nachzahlung noch ein 
Finanzstrafverfahren dazu. Und jetzt stellen 
Sie sich vor: In diesem Schlägerungsunter
nehmen ereignet sich ein Unfall, bei Holzar
beiten leider Gottes eine viel zu häufige Tat
sache. Der Unternehmer wird bei Gericht 
wegen Vernachlässigung von Sicherheitsbe
stimmungen vorsorglich angeklagt. Und nun 
sieht eier Richter: Aha, der hat ja auch ein 
Finanzstrafverfahren! Glauben Sie mir: Der 
Richter wird sicherlich mit einer gewissen 
Voreingenommenheit dieses Strafverfahren 
abführen. weil er sieht, der Schlägerungsun
ternehmer ist bereits beim Finanzamt wegen 
Lohnsteuersachen verurteilt worden. Man 
meint. er sei schlampig, er beachte nicht alle 
Bestimmungen, und schließt dann automa
tisch darauf. daß auch die Sicherheitsbestim
mungen nicht eingehalten wurden. In diesem 
Fall liegt ohne Zweifel eine Benachteiligung 
des Steuerpflichtigen vor. 

Oder ein zweiter Fall, der mir bekannt ist. 
Eine Wirtin mit fünf Kindern - sie hat 
einen Saisonbetrieb - arbeitet in der Saison 
wirklich über ihre Kräfte. Es kann passieren, 
daß dabei Aufzeichnungsverpflichtungen nur 
99prozentig eingehalten werden: Formalfeh
ler gibt es immer. Bei einer Betriebsprüfung 
kommt eine Nachzahlung heraus. Es wurde 
eine Teilschätzung vorgenommen. Eine 
Nachzahlung führt automatisch zu einem 
Strafverfahren. Zur Wirtin kommt die Le
bensmittelpolizei, die ein verdorbenes Le
bensmittel feststellt. Es folgt die Anklage bei 
Gericht. Wieder stellt der Richter fest: Gegen 
diese Frau - eine brave, anständige Frau -
ist ein Finanzstrafverfahren eingeleitet wor
den. Der Richter ist wahrscheinlich nicht 
mehr ganz unvoreingenommen und wird sa
gen: Was. auch da hat sie gegen die Gesetze 
verstoßen. so wie bei der Steuer. Da muß 
etwas nicht koscher sein. - Es wird dann 
eben eine entsprechend andere gerichtliche 
Entscheidung herauskommen. 

Und schließlich. um ein drittes Beispiel zu 
bringen: Es ist ja leider Gottes die Einleitung 
eines Strafverfahrens nicht objektiviert, son
dern es hängt sehr viel vom jeweiligen Straf
referenten, auch vom Leiter eines Finanzam
tes ab, nach welchen Kriterien Strafverfahren 
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eingeleitet werden. Es hat der Betriebsprüfer 
festgestellt, daß der Eigenverbrauch an sich 
höher ist, als der Steuerpflichtige in seinen 
Erklärungen angegeben hat. - Flugs wird 
ein Steuerstrafverfahren eingeleitet. Es führt 
zwar dann zum Freispruch beziehungsweise 
zur Einstellung des Verfahrens, aber erst 
vielleicht nach zwei oder drei Jahren. Und in 
diesen zwei. drei Jahren steht der Name die
ses Steuerpflichtigen im Finanzstrafregister. 
Er ist auf diese Art und Weise - bei allen 
möglichen Vorstellungen bei Gericht oder 
sonstwo - als schwarzes Schaf registriert. 

Ich meine deshalb, daß da - auch wenn 
der Herr Finanzminister im Ausschuß gesagt 
hat, daß für den Betroffenen keine Nachteile 
entstehen - trotzdem gravierende Nachteile 
vorhanden sind, die meiner Meinung nach 
nicht gegeben sein müßten. 

Es liegt da, so sehe ich es, ein Verstoß 
gegen Artikel 6 der Europäischen Menschen
rechtskonvention vor, da die Unschuldsver
mutung so nicht mehr garantiert ist. 

Herr Staatssekretär! Ich schlage deshalb 
vor, zu überlegen, ob in Zukunft nicht nur 
gerichtliche Verurteilungen wegen Steuerver
gehen in die Evidenz aufzunehmen sind, 
denn verwaltungsbehördliche Finanzstrafver
fahren sind zum Teil wirklich Bagatellverfah
ren. und es stellt sich die Frage. ob diese 
auch registriert werden müssen. Es würde 
meiner Meinung nach genügen. wenn nur die 
gerichtlichen Verurteilungen und auch nicht 
die Einleitungen von Verfahren im Register 
festgehalten werden. 

Meine Damen und Herren! Die Wahrung 
der Menschenrechte gehört sicherlich zu den 
vornehmsten Aufgaben eines zivilisierten Ge
setzgebers. - Bürokratiebedachter Vollstän
digkeitsanspruch sollte keine Handhabe dafür 
bieten. Bestimmungen der Menschenrechts
konvention in Frage zu stellen. (Beifall bei 
ÖVP llnd SPÖ.J 2/1.30 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster 
zu Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter 
Dkfm. Holger Bauer. 

2/1.30 

Abgeordneter Dkfm. Holger Bauer (FPÖ): 
Hohes Haus! Wie Herr Abgeordneter Dkfm. 
Dr. Steidl ausgeführt hat, scheint das Kern
stück der Regierungsvorlage, die diese Fi
nanzstrafgesetz-Novelle auf den Weg ge-

bracht hat, jetzt nicht mehr in der Novelle 
selbst auf, nämlich das Finanzstrafregister. 

Herr Abgeordneter Dkfm. Dr. Steidl hat 
alls seiner Praxis heraus die Facetten und die 
Problematik dieses Vorhabens voll ausge
leuchtet. Ich schließe mich Ihren Ausführun
gen, Herr Abgeordneter Steidl. mehr oder 
minder vollinhaltlich an. (Abg. Dr. Sie i d l: 
Das sollten Sie öfters tun.' - Heiterkeit.) 
Wenn Sie immer so sachlich und korrekt die 
Dinge beleuchten wie hier und heute, dann 
wird das kein Problem sein. Herr Abgeordne
ter! 

Ich glaube, es ist nicht sinnvolL in Anbe
tracht eier langen noch vo·r uns liegenden 
Tagesordnung jetzt mit anderen Worten das 
nachzuvollziehen, was Herr Abgeordneter 
Steidl hier dargelegt hat. Wie gesagt: Ich 
schließe mich dem über weite Strecken, um 
nicht zu sagen, zu 100 Prozent an. 

Übriggeblieben sind zwei Dinge, die ur
sprünglich Beiwerk gewesen sind, nämlich 
daß bei einem Bescheid, der durch eine 
Oberbehörde aufgehoben wird, keine Abän
derung zum Nachteil des Beschuldigten mehr 
möglich sein soll. Das ist natürlich positiv zu 
sehen. 

Der zweite Punkt ist nicht so ganz positiv. 
Es handelt sich dabei um eine Abänderung 
einer von der kleinen Koalition 1985. glaube 
ich. geschaffenen Finanzstrafgesetz-Novelle, 
die vorgesehen hat. daß in jedem Fall bei 
einem Berufungsverfahren ein Senat angeru
fen werden kann. Nun soll diese Möglichkeit 
zwar nicht grundsätzlich wieder aufgehoben 
werden. sondern es soll diese Möglichkeit. 
einen Senat anzurufen, nur mehr für die 
endgültige Sachentscheidung möglich sein, 
während gewisse Verfahrensbescheide wieder
um in der Berufung so wie bisher oder wie 
vorher von einzelnen Personen entschieden 
werden können. Das ist sicherlich auf der 
einen Seite deswegen nicht wünschenswert, 
weil - wie die Praxis gezeigt hat - Verfah
ren, die vor Senaten in der Berufung abge
handelt werden, ausführlicher und sorgfälti
ger behandelt werden. - So haben es mir die 
Praktiker jedenfalls mitgeteilt. 

Dem steht gegenüber, daß damit natürlich 
ein großer Verwaltungsaufwand auf der einen 
Seite, aber auch sehr lange Verfahrensdauern 
einhergehen, weil es eben oft nur sehr 
schwer möglich ist, für jede derartige Beru-
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fung innerhalb der einzelnen Entscheidungen 
einen Senat zusammenzustellen. 

Ich habe mich daher im Zuge der Aus
schußberatungen davon überzeugen lassen, 
daß es die Beschleunigung des Verwaltungs
verfahrens und die Verringerung des Verwal
tungsaufwandes rechtfertigen könnten, diese 
Einschneidung, aber nicht die Aufhebung des 
grundsätzlichen Gedankens, in der Berufung 
einen Senat anzurufen, zu ermöglichen. Wir 
Freiheitlichen werden daher der gegenständli
chen Novelle unsere Zustimmung erteilen. 
(Beifall bei der FPÖ.) '?(J3.j 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster 
zu Wort gemeldet ist Herr Staatssekretär 
Stummvoll. 

.?1i,J5 

Staatssekretär im Bundesministerium für 
Finanzen Dr. Stummvoll: Frau Präsident! 
Hohes Haus! Ich möchte mich vor allem zu 
Wort melden zum bisherigen zentralen The
ma in der Diskussion, nämlich zur Schaffung 
eines zentralen Finanzstrafregisters. 

Sie haben ja gesehen, daß wir die Bestim
mungen darüber im Zuge der Begutachtung 
aus der Regierungsvorlage herausgenommen 
haben. und zwar schon deshalb. weil jene 
Bedenken. die vor allem Herr Abgeordneter 
Steidl hier vorgebracht hat, auch im Begut
achtungsverfahren sehr, sehr stark vorge
bracht wurden. 

Hohes Haus! Ich gehe auch davon aus, daß 
man zwar einerseits der Finanzverwaltung si
cherlich die technischen Möglichkeiten, die 
etwa die EDV heute bietet, einräumen sollte, 
und ich bin daher grundsätzlich dafür, auch 
ein EDV -unterstütztes Finanzstrafregister in 
Erwägung zu ziehen. Ich bin auch einig dar
über mit meinen beiden Vorrednern, daß vor 
allem jene Punkte, die von Ihnen angezogen 
wurden, im Interesse der Wahrung der Men
schenwürde und auch des Datenschutzes, zu 
dem wir uns. glaube ich, alle gemeinsam hier 
im Hohen Haus bekennen, dazu angetan 
sind, daß diese drei Punkte - nämlich er
stens der Punkt, daß bereits eingeleitete Fi
nanzstrafverfahren gespeichert werden sollen, 
dann der zweite Punkt. daß die Determinie
rung der Daten möglichst präzise im Gesetz 
und nicht durch Verordnung geschehen soll, 
und drittens die Frage, wann die Löschung 
und die Tilgung der Daten erfolgen - Dinge 
sind, wo ich persönlich sagen muß: Ich kann 
mir nicht vorstellen, daß wir dem Hohen 

Haus im Herbst eine Regierungsvorlage zu
leiten, in der diese drei Punkte so enthalten 
sein sollten, wie sie ursprünglich in dem zur 
Begutachtung versendeten Ministerialentwurf 
enthalten waren. 

Ich bin sehr froh darüber, daß auch heute 
in der bisherigen Diskussion diese Argumen
te so deutlich gebracht wurden. Ich sage noch 
einmal: Wir werden diese Argumente zweifel
los sehr ernst nehmen. Auch ich bin der 
Auffassung, daß es wahrscheinlich wirklich 
nicht vertretbar ist - aus den genannten 
Gründen: Menschenwürde, Datenschutz -, 
bereits eingeleitete Strafverfahren zu spei
chern. Ich bin ebenfalls der Meinung, da
durch könnte ein Richter zweifellos bewußt 
oder unbewußt beeinflußt werden. 

Ich glaube zweitens, daß die Determinie
rung der Daten möglichst eingeschränkt und 
möglichst präzise im Gesetz selbst erfolgen 
soll. und ich werde auch dafür eintreten, und 
zwar im Zuge der Beratungen im Finanzmi
nisterium, daß bereits getilgte Strafen ge
löscht werden. - Ich bedanke mich. (Beifall 
bei Ö VP und SPÖ.) ':0.37 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Zu Wort 
gemeldet ist Frau Abgeordnete Mag. Frieser. 

.?(U~ 

Abgeordnete Mag. Cordula Frieser (ÖVP): 
Frau Präsidentin! Herr Staatssekretär! Meine 
Damen und Herren! Die Änderung des Fi
nanzstrafgesetzes reduziert sich, wie schon 
meine Vorredner zum Ausdruck gebracht ha
ben, auf eine Sanierungsmaßnahme, die auf
grund verschiedener verfassungsrechtlicher 
Erkenntnisse notwendig war. 

Das Finanzministerium hat zwar versucht. 
die Gelegenheit zu nutzen, eben dieses schon 
diskutierte Finanzstrafregister einzuführen. 
Die Problematik eines solchen Finanzstrafre
gisters hat Kollege Steidl ausführlich disku
tiert, und ich kann seine Bedenken nur voll 
unterstreichen. 

Hohes Haus! Ich möchte anläßlich der Be
schlußfassung dieser relativ marginalen Ge
setzesänderung die Frage stellen: Wie rasch 
und wie gründlich werden die Beamten der 
Finanzverwaltung davon in Kenntnis gesetzt? 

Zum Beispiel führen die Beamten des Fi
nanzamtes Graz-Stadt - das ist das größte 
Finanzamt Österreichs - Klage darüber, daß 
die Informationen in bezug auf die Gesetzes-
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änderung mangelhaft beziehungsweise nicht 
vorhanden sind. 

Meine Damen und Herren! Besonders be
ängstigend finde ich den Umstand. daß die 
überwiegende Mehrheit der Finanzbeamten 
bis heute keinen vollständigen Gesetzestext 
zur Steuerreform 1988 in Händen hat. 

Meiner Ansicht nach sollte es eine Selbst
verständlichkeit sein. daß jeder Finanzbeamte 
zumindest den aktuellen Gesetzesstand in 
Form eines Kodex zur Verfügung gestellt be
kommt. Das würde für die Finanzbeamten 
eine enorme Erleichterung bedeuten. für den 
Finanzminister eine budgetäre Belastung von 
lediglich 1 400 000 S pro Jahr - wenn ich 
davon ausgehe. daß es 14 000 Finanzbeamte 
in der Finanzverwaltung gibt - und einen 
Preis von 100 S, vorausgesetzt, daß diese 
Neuerung jährlich stattfände. Ich glaube, daß 
das eine sinnvolle und vernünftige Investition 
in die Schulung und Ausbildung der Finanz
beamten wäre. (Beifall des Abg. Dkfm. Ho/
ger Baller. ) Danke. Herr Kollege Bauer. -
Statt dessen werden die Beamten mit über
flüssigen Statistiken und Paraphierungsver
ordnungen geplagt. 

Ich möchte Ihnen nur ein praktisches Bei
spiel vortragen: Wenn Sie eine Umsatzsteuer
voranmeldung abgeben - vielen von Ihnen 
ist das geläufig -. so wird sie unkontrolliert 
in die Kasse eingegeben. das heißt. in der 
EDV verarbeitet. Geben Sie eine berichtigte 
Umsatzsteuervoranmeldung ab - das heißt, 
Sie berichtigen die vorher abgegebene -. so 
wird diese Berichtigung bitte dreimal para
phiert. - Ich frage mich. wo da die Logik 
ist! 

Solche U m- und Zustände schaffen bei den 
Beamten Frustrationen gegenüber der mini
steriellen Obrigkeit andererseits und beim 
Steuerpflichtigen einerseits. Diesbezüglich be
steht seitens des Ministeriums. insbesondere 
des Finanzministeriums, dringender Hand
lungsbedarf. und zwar eben in bezug auf die 
Beseitigung dieser Zustände. - Danke. I Bei
fall bei ÖVP und SPÖ.) '!(I.39 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Zu Wort ist 
niemand mehr gemeldet. Die Debatte ist ge
schlossen. 

Wünscht der Herr Berichterstatter ein 
Schlußwort? - Das ist nicht der Fall. 

Wir gelangen zur A b s tim m u n g 
über den Gesetzentwurf samt Titel und Ein
gang in 945 der Beilagen. 

Ich bitte jene Damen und Herren, die die
sem Gesetzentwurf zustimmen. um ein Zei
chen. - Das ist einstimmig. Angenommen. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 

Ich darf abermals um ein Zeichen der Zu
stimmung bitten. - Das ist auch in dritter 
Lesung ein s tim m i g a n gen 0 m -
me n. 

4. Punkt: Bericht des Finanzausschusses 
über die Regierungsyorlage (976 der Beila
gen): Bundesgesetz, mit dem das \Vertzollge
setz 1980 geändert wird (1007 der Beilagen) 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Wir gelan
gen nunmehr zum 4. Punkt der Tagesord
nung: Bundesgesetz, mit dem das Wertzollge
setz geändert wird. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter 
Kuba, und ich bitte ihn, die Debatte zu eröff
nen. 

Berichterstatter Kuba: Frau Präsidentin! 
Hohes Haus! Mit dem gegenständlichen Ge
setzentwurf soll die Verpflichtung. auch bei 
Waren geringen Wertes eine schriftliche Zoll
werterklärung abgeben zu müssen. aufgeho
ben werden. 

Es soll daher mit dieser Novelle eine Baga
tellregelung für die Zollwerterklärung von 
Sendungen, die Waren enthalten, deren Zoll
wert insgesamt 5 000 S nicht übersteigt, ge
schaffen werden. 

Der Finanzausschuß hat den gegenständli
chen Gesetzentwurf in seiner Sitzung am 
14. Juni 1989 in Verhandlung genommen. 

Bei der Abstimmung wurde der Gesetzent
wurf mit Stimmeneinhelligkeit angenommen. 

Als Ergebnis seiner Beratungen stellt der 
Finanzausschuß somit den A n t rag, der 
Nationalrat wolle dem von der Bundesregie
rung vorgelegten Gesetzentwurf (976 der 
Beilagen) die verfassungsmäßige Zustimmung 
erteilen. 

Frau Präsidentin! Für den Fall, daß Wort
meldungen vorliegen. bitte ich, die Debatte 
fortzusetzen. 
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Präsident Dr. Marga Hubinek: Ich danke 
dem Herrn Berichterstatter für seine Ausfüh
rungen. 

General- und Spezialdebatte werden unter 
einem durchgeführt. 

Redezeitbeschränkung 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Bevor ich 
dem ersten gemeldeten Redner das Wort er
teile, gebe ich bekannt. daß mir ein Antrag 
der Abgeordneten Dr. Fischer. Dkfm. DDr. 
König und Dr. Gugerbauer vorliegt, die Re
dezeit jedes zu Wort gemeldeten Abgeordne
ten für diese Debatte auf 20 Minuten zu be
schränken. 

Ich lasse sogleich darüber abstimmen und 
bitte jene Damen und Herren, die dieser Re
dezeitbeschränkung zustimmen, um ein Zei
chen. - Das ist mit M ehr h e i t a n g e -
no m me n. 

Zu Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter 
Dr. Feurstein. 

!O.-i! 

Abgeordneter Dr. Feurstein (ÖVP): Frau 
Präsident! Meine Damen und Herren! Diese 
Regierungsvorlage. die wir jetzt beschließen, 
entspricht einem langgehegten Wunsch der 
Vorarlberger Wirtschaft. der immer wieder 
vorgebracht worden ist. (Zlvischenrllf bei der 
SPO.) Nicht nur von Vorarlberg natürlich, 
aber es war wirklich ein Wunsch. der vor 
allem in meinem Bundesland von den Spedi
teuren, aber auch von den verschiedenen an
deren Personen und Unternehmen. die sehr 
viel über die Grenze liefern, immer wieder 
geäußert worden ist. 

Es ist nun möglich, bei Einfuhren bis zu 
einem Wert von 5 000 S eine mündliche 
Zollerklärung abzugeben. Es sind also keine 
Formalitäten mehr notwendig, es müssen kei
ne Formulare ausgefüllt werden. Es geniigt, 
daß derjenige, der an die Grenze kommt. der 
gerade die Ware mit sich führt - es muß 
also nicht mehr der Käufer oder der Über
nehmer der Ware sein -. diese Erklärung 
abgibt. 

Es wird also eine wesentliche Verwaltungs
vereinfachung, die sich positiv für die Wirt
schaft auswirkt, erreicht, aber ich meine auch 
eine Verwaltungsvereinfachung, die sich für 
die Zollverwaltung positiv auswirken muß. 
Und wenn in der Regierungsvorlage nicht die 

übliche Formulierung stünde, "es gibt keine 
höheren Kosten", so müßte hier stehen: Es 
können Kosten eingespart werden. 

In diesem Sinne ich ein weiteres Anliegen 
der Vorarlberger Wirtschaft an die Zollver
waltung und an Sie, Herr Staatssekretär, vor
tragen. 

Es wird allgemein die Meinung vertreten, 
daß man bestimmte Erklärungen überhaupt 
den Spediteuren überlassen könnte, daß sie, 
insbesondere bei der Ausfuhr. gewisse For
malitäten, die jetzt noch die Zollwachebeam
ten vornehmen, selbst erledigen. Es ist eine 
Selbstverständlichkeit, elaß ein Unternehmer 
die Mehrwertsteuer selbst berechnet. Warum 
soll der Spediteur nicht auch bestimmte Zoll
abgaben selbst berechnen können. 

Ich weiß, daß es in diesem Zusammenhang 
mit dem Finanzministerium bereits Gesprä
che gibt. Ich bitte Herrn Staatssekretär. dafür 
zu sorgen. daß man diese Gespräche zügig 
vorantreibt, sodaß wir bald weitere Vereinfa
chungen beschließen können, vor allem auch 
Vereinfachungen, die zu einer Entlastung der 
Wirtschaft und - wie gesagt - der Zollbe
hörden führen. Es besteht Personalmangel -
ist klar -. und ich glaube. daß aufgrund 
dessen alles getan werden muß, um Verwal
tungsvereinfachungen und eine Reduzierung 
der Bürokratie durchzusetzen. 

In diesem Sinne geben wir dieser Regie
rungsvorlage gerne unsere Zustimmung, aber 
mit der Bitte, die weiteren Schritte so rasch 
wie möglich folgen zu lassen. - Danke. I Bei
fall bei der ÖVP und bei Abgeordnecen der 
SPÖ.) !0.45 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Zu Wort ist 
niemand mehr gemeldet, die Debatte ist ge
schlossen. 

Wünscht eier Herr Berichterstatter ein 
Schlußwort? - Das ist nicht eier Fall. 

Wir gelangen zur A b s tim m u n g 
über den Gesetzentwurf samt Titel und Ein
gang in 976 der Beilagen. 

Ich bitte jene Damen und Herren, die die
sem Gesetzentwurf zustimmen, um ein Zei
chen. - Das ist einstimmig angenommen. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 
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Ich darf abermals um ein Zeichen der Zu
stimmung bitten. - Das ist auch in dritter 
Lesung ein s tim m i g a n gen 0 m -
!TI e n. 

5. Punkt: Bericht des Finanzausschusses 
über die Regierungsvorlage (956 der Beila
gen): Bundesgesetz betreffend Veräußerung 
des Bundesanteils an der Austroplan -
Österreichische Planungsgesellschaft m.b.H. 
(997 der Beilagen) 

6. Punkt: Bericht des Finanzausschusses 
über die Regierungsvorlage (988 der Beila
gen): Bundesgesetz über die Belastung und 
Veräußerung von unbeweglichem Bundes
vermögen (1006 der Beilagen) 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Wir gelan
gen nunmehr zu den Punkten 5 und 6 der 
heutigen Tagesordnung, über welche die De
batte unter einem durchgeführt wird, 

Es sind dies Berichte des Finanzausschus
ses: 

Bundesgesetz betreffend Veräußerung des 
Bundesanteils an der Austroplan - Östen'ei
chisehe Planungsgesellschaft m.b.H. und 

Bundesgesetz über die Belastung und Ver
äußerung von unbeweglichem Bundesvermö
gen. 

Berichterstatter zu Punkt 5 ist Herr Abge
ordneter Dipl.-Ing. Kaiser. Ich bitte ihn. die 
Debatte zu eröffnen. 

Berichterstatter Dipl.-Ing. Kaiser: Frau 
Präsident! Herr Staatssekretär! Hohes Haus! 
Ich bringe den Bericht des Finanzausschusses 
über das Bundesgesetz betreffend Veräuße
rung des Bundesanteils an der Austroplan -
Österreichische Planungsgesellschaft m.b.H. 

Mit dem gegenständlichen Gesetzentwurf 
soll der Bundesminister für Finanzen er
mächtigt werden, den Geschäftsanteil des 
Bundes am Stammkapital der Austroplan -
Österreich ische Planungsgesellschaft m.b.H., 
welcher 69 Millionen Schilling beträgt. in der 
Höhe von 21.915 Millionen Schilling zu ver
äußern. 

Mitgesellschafter sind die Österreichische 
Länderbank Aktiengesellschaft als Treuhän
der der VOEST-ALPINE Industrieanlagen
bau Gesellschaft m.b.H. mit 30 Millionen 
Schilling und die Bundeskammer der gewerb-

lichen Wirtschaft mit 17.085 Millionen Schil
ling. Im Einvernehmen mit der Bundeskam
mer sollen nach Umwandlung noch bestehen
der Gesellschafterdarlehen von je rund 
4.6 Millionen Schilling in Stammkapital die 
Anteile beider Gesellschafter abgetreten wer
den. Als Übernehmer tritt die Ui.nderbank 
auf. die sämtliche Anteile als Treuhänder für 
die VOEST -ALPINE hält. 

Nach der Rechtsauffassung des Bundes
kanzleramtes - Verfassungsdienst unterlie
gen die Bestimmungen dieses Gesetzentwur
fes im Sinne des Artikels 42 Abs. 5 B-VG 
n ich t dem Einspruchsrecht des Bundesra
tes. 

Bei der Abstimmung wurde der Gesetzent
wurf mit Stimmenmehrheit angenommen. 

Als Ergebnis seiner Beratungen stellt der 
Finanzausschuß somit den A n t I' a g. der 
Nationalrat wolle dem von der Bundesregie
rung vorgelegten Gesetzentwurf (956 der 
Beilagen) die verfassungsmäßige Zustimmung 
erteilen. 

Frau Präsident! Für den Fall. daß Wort
meldungen vorliegen. bitte ich. in der Debat
te fortzufahren. 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Ich danke 
für diesen Bericht. Berichterstatter zu 
Punkt 6 ist Frau Abgeordnete Mag. Ederer. 

Berichterstatterin Mag. Brigitte Ederer: Ich 
bringe den Bericht des Finanzausschusses 
über das Bundesgesetz über die Belastung 
und Veräußerung von unbeweglichem Bun
desvermögen. 

Mit dem vorliegenden Gesetzentwurf soll 
die Ermächtigung zur Belastung beziehungs
weise zu Veräußerungen der für Bundes
zwecke entbehrlichen Liegenschaften in Wien 
erteilt werden. 

Der Finanzausschuß hat den gegenständli
chen Gesetzentwurf in seiner Sitzung am 
14. Juni 1989 in Verhandlung genommen. 

Bei der Abstimmung wurde der Gesetzent
wuf mit Stimmenmehrheit angenommen. 

Als Ergebnis seiner Beratungen stellt der 
Finanzausschuß somit den A n t rag, der 
Nationalrat wolle dem von der Bundesregie
rung vorgelegten Gesetzentwurf (988 der 
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Beilagen) die verfassungsmäßige Zustimmung 
erteilen. 

Für den Fall, daß Wortmeldungen vorlie
gen, Frau Präsident, bitte ich, in der Debatte 
fortzufahren. 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Ich danke 
beiden Berichterstattern für die Ausführun
gen. 

General- und Spezialdebatte werden unter 
einem durchgeführt. 

Redezeitbeschränkung 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Bevor ich 
dem ersten gemeldeten Redner das Wort er
teile. gebe ich bekannt, daß mir ein Antrag 
der Abgeordneten Dr. Fischer, Dkfm. DDr. 
König und Dr. Gugerbauer vorliegt, die Re
dezeit jedes zu Wort gemeldeten Abgeordne
ten für diese Debatte auf 20 Minuten zu be
schränken. 

Ich lasse sogleich darüber abstimmen. Ich 
bitte jene Damen und Herren. die diesem 
Antrag auf Redezeitbeschränkung zustim
men, um ein Zeichen. Das ist mit 
M ehr h e i t a n gen 0 m m e n. 

Zu Wort gemeldet hat sich Herr Abgeord
neter Srb. Ich erteile es ihm. 

21i.5V 

Abgeordneter Srb (Grüne): Frau Präsiden
tin! Herr Staatssekretär! Meine sehr geehrten 
Damen und Herren! Am 6. Juni wurde mit 
Ministerratsbeschluß unter anderem ein mehr 
als drei Hektar großes Areal in Wien auf der 
Schmelz gegen einen Kaufpreis von mehr als 
40 Millionen Schilling in den Besitz der Ge
meinde Wien beziehungsweise zweier Wohn
baugesellschaften übertragen. Diese Transak
tion steht unter anderem jetzt bei diesem 
Tagesordnungspunkt zur Debatte. 

Der Vernichtung wertvollster Grünsub
stanz dieser Ansammlung von Grundstücken 
steht somit durch diese Transaktion nichts 
mehr im Wege, meine Damen und Herren! 
Im Wiener Stadtentwicklungsplan wurde die
se Grünfläche noch als Kerngebiet eines 
Grünkeils benannt. eines Grünkeils. der un
ter anderem auch wichtig ist für die Klimati
sierung einiger Wiener Bezirke, des 15 .. des 
16.. bis in den 7. Wiener Gemeindebezirk 
hinein. Mit dieser wichtigen Funktion ist es 
aber jetzt vorbei. 

Meine Damen und Herren! Der Bund hat 
meiner Meinung nach hier in diesem Fall in 
einer sehr besorgniserregenden Weise versagt. 
Der Bund ist meiner Meinung nach seiner 
Obsorgepflicht für die Erhaltung wertvoller 
Grünflächen nicht nachgekommen. (Beifall 
bei dell Grünell.) Es ist in diesem Zusam
menhang auch die Frage zu stellen. warum 
der Bund hier ganz ungeprüft. ganz unkri
tisch überhaupt einer solchen Transaktion 
zustimmen konnte. ohne sich offensichtlich 
um die Hintergründe nur im geringsten zu 
kümmern. 

Meine Damen und Herren! Diese Vor
gangsweise ist für mich ein weiteres sehr be
trübliches Beispiel dafür, wie sich die öffent
liche Hand über die Wünsche der Bürger, 
über die Wünsche der betroffenen Menschen 
in diesem Lande, in dieser Stadt. hinwegsetzt. 

Meine Damen und Herren! Die Schmelz 
und ihre Erhaltung als Grünfläche. als Erho
lungsfläche ist Gegenstand einer von fünf 
Wiener Bürgerinitiativen getragenen .. Aktion 
Volksbefragung". so nennt sich diese. Und 
Minister Busek hat unter anderem auch den 
Antrag dieser Bürgerinitiativen seinerzeit 
persönlich unterfertigt. Er hat dann meines 
Wissens ganz kurze Zeit auch hinhaltenden 
Widerstand im Ministerrat geleistet. aber 
dann auf einmaL von heute auf morgen. hat 
er seinen Widerstand, hat er seine Bedenken, 
hat er die Befürwortung der Intentionen die
ser Wiener Bürgerinitiativen offensichtlich 
über Bord geworfen. 

Das Ziel dieser Initiativen ist es, stadtteil
weise Volksbefragungen durchzuführen, 
Volksbefragungen zum Schutz und zur Er
haltung wertvoller Grünflächen in den jewei
ligen Wiener Bezirken. Diese Bürgerinitiati
ven wollen ganz einfach eine Rückbindung 
der Wiener Kommunalpolitik. eine Rückbin
dung an demokratiepolitische Wurzeln, an 
ökologische Wurzeln. auch gegen den Wider
stand der in Wien herrschenden Baulobby 
(Beifall bei den Grünen), auch gegen den 
Widerstand der Wiener Verwaltung. die sich 
ja offensichtlich sehr gut mit der Baulobby 
versteht. 

In diesem Zusammenhang, meine Damen 
und Herren, müssen unbedingt auch noch 
einige wichtige Fragen diskutiert werden, die 
ganz einfach hier offen auf dem Tisch liegen. 
Denn warum ist der Bund hier, wo er es ja 
wirklich in seiner Hand gehabt hätte, nicht 
seiner Obsorgepflicht zur Erhaltung wertvol-
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ler Grünsubstanzen nachgekommen? Oder. 
meine Damen und Herren, war dem Bund 
bekannt, was mit diesem Areal auf der 
Schmelz in Zukunft überhaupt geschehen 
wird? Wenn es dem Bund bekannt war, mei
ne Damen und Herren, warum hat er dann 
im Wissen um die letztendliche Vernichtung 
dieser wertvollen Grünflächen dem Verkauf 
dennoch zugestimmt, und zwar zugestimmt, 
ohne irgendwelche Auflagen zum Schutz die
ser Grünflächen zu machen, vielleicht auch 
im Sinne einer Verwendung. die doch eini
germaßen den Intentionen dieser Bürgerin
itiative nachkommt? 

Dann eine weitere Frage: Welche Baufir
men beziehungsweise welche Wohnbaugenos
senschaften kommen bei der Schmelzverbau
ung überhaupt zum Zuge? Stimmen die 
Gerüchte, daß es sich bei der einen Baufirma 
beziehungsweise Wohnbaugenossenschaft um 
eine solche handelt, die der Sozialistischen 
Partei nahesteht? Stimmen die Gerüchte, daß 
es sich bei der anderen um eine handelt, die 
der Österreichischen Volkspartei nahesteht? 
IAbg. 5 l1l 0 II e: Hört. hön') Ist es vielleicht. 
wenn die Gerüchte stimmen sollten, nur ein 
ZufalL oder wurde hier wieder einmal schön 
proporzmäßig etwas ausgehandelt. etwas aus
gepackelt? Bitte, die Bürger dieser Stadt wol
len eine Antwort ;:wf diese Fragen. meine 
Damen und Herren! 

Noch eine letzte offene Frage, die mir 
auch sehr wesentlich erscheint: Es wurden in 
Wien bereits an die 20 000 Unterschriften 
gesammelt, unter anderem auch gegen die 
Verbauung der Schmelz. Die Frage: Warum 
hat der Bund dieses Votum von immerhin 
mehr als 20 000 Bürgern dieser Stadt - und 
es werden täglich mehr Unterschriften, die 
gegeben werden - ganz einfach ignoriert? 
Und diese Bürger wollen eine Abstimmung 
über die Verbauung. Sie wollen auch, daß 
der Verkauf so lange zurückgestellt wird, bis 
im Wege einer Volksbefragung demokratisch 
entschieden wird. 

Auf diese Fragen, meine Damen und Her
ren, ist uns die Stadt Wien. auf diese Fragen, 
meine Damen und Herren, ist uns der Bund 
die Antwort schuldig. Die Bürger dieser Stadt 
warten daraufl (Beifall bei den Grünen.) Die 
Grünen können natürlich dieser Vorlage 
nicht zustimmen. (BeifaLL bei den Grünen. -
Abg. 5 mol l e: Die Wohnbaugesellschaften 
sind nur gemein und nicht niitzig.') 2/i.56 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster 
zu Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter Ing. 
Nedwed. 

.!{).5ti 

Abgeordneter Ing. Nedwed (SPÖ): Frau 
Präsident! Meine Damen und Herren! Ich 
glaube, ich muß einige Worte dazu sagen, 
weil es sich um ein Objekt handelt, das in 
meinem Bezirk liegt. Ich kenne das nicht 
vom Hörensagen, sondern von der täglichen 
Praxis in diesem Bezirk. 

Es ist der Bezirk Rudolfsheim-Fünfhaus. in 
dem ein Drittel der Wohnungen noch immer 
Substandard aufweist, der Bezirk in Wien. 
eier den größten Ausländeranteil hat, und das 
hängt natürlich auch mit der Wohnqualität 
zusammen. Ein Bezirk. in dem täglich Men
schen Wohnungen suchen. 

Ich glaube, das ist einmal ein Ausgangs
punkt. Aber es soll auch nicht der falsche 
Eindruck entstehen, als ob hier eine Grünan
lage beseitigt wird. Es ist dies ein Grund
stück, an sehr stark befahrenen Straßen gele
gen, bei der Possingergasse/Gablenzgasse. 
Eine Grünanlage dort zu errichten. wäre vom 
Standpunkt der Ökologie sicherlich nicht 
sinnvolL weil die Grünanlage von den Men
schen nicht angenommen würde. Die 
Schmelz ist auf einem großen Areal ein 
Grüngebiet. sie ist, wie vielleicht viele wissen, 
auch jene, die nicht aus Wien kommen, ein 
ehemaliges Exerzierfeld. ein Gebiet, das in 
weiten Teilen grün ist und grün bleiben soll. 

Ich glaube, es geht hier darum, daß auf 
einem ganz kleinen Teil eine Randverbauung 
ermöglicht wird, die gleichzeitig ein Schutz 
für die übrigen Grünflächen LInd Sportanla
gen sowie für alles, was es in diesem Teil der 
Schmelz gibt. sein soll. Es ist dann weiter 
notwendig. mit dem Verkauf auch die Mög
lichkeit zu schaffen, den Trinkwasserbehälter, 
der jetzt infolge des U-Bahn-Baues verlegt 
werden muß, dort unterzubringen. Das wur
de hier verschwiegen. 

Ich glaube, daß man auch eines sehen soll: 
Es war dieses zur Diskussion stehende 
Grundstück jahrzehntelang ein militärisches 
Objekt mitten im Wohngebiet, mitten in ei
nem Schulgebiet. wir haben dort eine AHS 
und auch eine Universität, die Sportuniversi
tät. Das militärische Objekt ist auf die Dauer 
ein Ärgernis, sowohl für die Ottakringer als 
auch für die Fünfhauser Bevölkerung. Ich 
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glaube, die Absiedelung des militärischen Ob
jekts ist notwendig. 

Sie sagen, Kollege Srb, es bestehe der 
Wunsch der Bevölkerung nach einer Parkan
lage. Wir haben in Wien den Bezirken gewis
se Rechte gegeben, selbst zu entscheiden, was 
in ihrem Bezirk geschieht (Beifall bei den 
Grünen), und es hat die Bezirksvertretung 
einstimmig beschlossen, eine Flächenwid
mung zu realisieren, wo es möglich wird. 
einen Teil für die Randverbauung. einen Teil 
für die Trinkwasserversorgung und einen Teil 
für die Erweiterung der Sportanlagen auf der 
Schmelz zur Verfügung zu stellen. 

Ich kann Ihnen sagen, Herr Kollege Srb -
und Sie werden das ja vielleicht auch kennen 
-, die Schmelz ist sehr groß, sie ist nämlich 
31.4 Hektar groß. Da gibt es Kleingartenanla
gen. die jetzt durch einen Beschluß des Ge
meinderats gesichert wurden. Es gibt Grün
flächen in der Größe von 25 Hektar. Für 
diesen Wohnbau werden eigentlich nur 
0.8 Hektar verwendet. Das ist ja ein ganz 
kleiner Teil. 

Alles andere ist für die Grünausstattung 
gesichert. Auf der Schmelz gibt es sehr viel 
Grün. Es gibt dort in der Nähe die Siedlung 
Schmelz mit dem großen Rohrauer-Park. es 
gibt den Freizeitpark Schmelz. das ist ein 
offener Park, in den die Menschen jederzeit 
gehen können. Es gibt die Kleingartenanlage 
mit den Wegen, die in den nächsten Wochen 
und Monaten park mäßig ausgebaut werden 
sollen. Es gibt Kinderspielplätze. Es gibt in 
der Nähe der Schmelz auch den neugeschaf
fenen Vogelweidpark auf dem Areal einer 
Garage in der Nähe der Stadthalle. Also dort
hin Glünflächen zu bringen wäre vom Ge
sichtspunkt der Bezirksvertretung Rudolfs
heim-Fünfhaus absolut nicht aktuell. 

Grünflächen braucht man im Stadterneue
rungsgebiet südlich der Westbahn. Das wird 
jetzt schrittweise durchgesetzt. Aber es be
steht die Chance im Zusammenhang mit ei
ner möglichen Absiedlung der Westbahn, 
wenn es einen Zentralbahnhof im Süden 
Wiens geben wird - und das ist ja im Ge
spräch -, dieses Gebiet grün auszugestalten 
und dort auch Wohnungen und Geschäfte zu 
errichten. Ich glaube, daß das alles eine 
Chance für diesen Bezirk ist. der sehr stark 
verbaut ist, der aber gerade im nördlichen 
Teil in der Nähe der Schmelz genügend 
Grünanlagen hat. 

Ich darf Ihnen also sagen, daß wir für den 
Verkauf zugunsten dieser Maßnahmen. die 
ich erwähnt habe, eintreten werden, weil wir 
dort erstens ein militärisches Objekt aus dem 
Wohn- und Schulgebiet rausbekommen, 
zweitens eine Abschirmung für die übrigen 
Grün- und Sportanlagen durch eine Schall
schutzbauweise dieses Wohnhauses durchfüh
ren, weil weiters ein Institut für Sportmedizin 
miteingebaut wird und weil außerdem die 
Nahversorgung verbessert wird. 

Und, Kollege Srb, Ihnen möchte ich noch 
etwas sagen: Es sind dort in den 136 Woh
nungen einer Genossenschaft auch für 15 Be
hinderte Wohnungen vorgesehen, lind zwar 
für eine Wohngemeinschaft für zirka 10 Be
hinderte und auch einige Einzelwohnungen. 
Ich glaube, man sollte da auch sehen, daß 
man dadurch Möglichkeiten schafft, soziale 
Verbesserungen in der Stadt durchzusetzen. 
(Beifall bei der SPÖ. - Abg. 5 r b: Das 
könnte man \\'oanders bauen!) 

Das Grün auf der Schmelz wird darunter 
nicht leiden. Dafür werden wir in bewährter 
Weise sorgen. (Beifall bei der SPÖ.) 2/./13 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Zu Wort ist 
niemand mehr gemeldet. 

Wünschen die Berichterstatter ein Schluß
wort? - Das ist bei beiden nicht der Fall. 

Wir gelangen nunmehr zur A b s tim -
m u n g, die ich über jeden Ausschußantrag 
getrennt vornehme. 

Zuerst kommen wir zur Abstimmung über 
den Entwurf eines Bundesgesetzes betreffend 
Veräußerung des Bundesanteils an der Au
troplan - Österreichische Planungsgesell
schaft samt Titel und Eingang in 956 der 
Beilagen. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die die
sem Gesetzentwurf zustimmen. um ein Zei
chen. - Das ist mit Mehrheit angenommen. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 

Ich darf abermals um ein Zeichen der Zu
stimmung bitten. - Das ist mit M ehr -
h e i t in dritter Lesung a n gen 0 m m e n. 

Nunmehr kommen wir zur Abstimmung 
betreffend den Entwurf eines Bundesgesetzes 
über die Belastung und Veräußerung von un-
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beweglichem Bundesvermögen samt Titel und 
Eingang in 988 der Beilagen. 

Ich darf jene Damen und Herren, die die
sem Gesetzentwurf zustimmen, um ein Zei
chen bitten. - Das ist mit Mehrheit ange
nommen. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 

Ich darf abermals um ein Zeichen bitten. 
- Das ist mit M ehr h e i t in dritter Le
sung a n gen 0 m m e n. 

7. Punkt: Bericht des Ausschusses für soziale 
Verwaltung über die Regierungsvorlage (935 
der Beilagen): Bundesgesetz, mit dem das 
Bauarbeiter-Urlaubs- und Abfertigungsgesetz 
geändert wird (1010 der Beilagen) 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Wir gelan
gen nunmehr zum 7. Punkt der Tagesord
nung: Bundesgesetz, mit dem das Bauarbei
ter-Urlaubs- und Abfertigungsgesetz geändert 
wird. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter 
Renner. Ich bitte ihn. die Debatte zu eröff
nen. 

Berichterstatter Renner: Frau Präsidentin! 
Meine Damen und Herren! Der Gesetzent
wurf enthält Bestimmungen 

über die Verpflichtung des Arbeitgebers 
zur Leistung von Zinsen für gehortete Ur
laubsentgelte: 

über die Einführung eines Rückstandsaus
weises zur Eintreibung von Zuschlagsrück
ständen und 

zur Anpassung der Vorschriften über die 
Betriebsnachfolgerhaftung an die vergleichba
re Regelung des ASVG. 

Der Ausschuß für soziale Verwaltung hat 
die gegenständliche Regierungsvorlage in sei
ner Sitzung am 20. Juni 1989 in Verhandlung 
genommen. 

Bei der Abstimmung wurde die Regie
rungsvorlage unter Berücksichtigung eines 
Abänderungsantrages der Abgeordneten Ren
ner und Dr. Schwimmer mit Stimmenmehr
heit angenommen. 

Als Ergebnis seiner Beratung stellt der 
Ausschuß für soziale Verwaltung somit den 
A n t rag, der Nationalrat wolle dem dem 

schriftlichen Ausschußbericht angeschlosse
nen Gesetzentwurf die verfassungsmäßige 
Zustimmung erteilen. 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Ich danke 
dem Herrn Berichterstatter für seine Ausfüh
rungen. 

General- und Spezialdebatte werden unter 
einem durchgeführt. 

Redezeitbeschränkung 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Bevor ich 
dem ersten gemeldeten Redner das Wort er
teile, gebe ich bekannt, daß mir ein Antrag 
der Abgeordneten Dr. Fischer, Dkfm. DDr. 
König und Dr. Gugerbauer vorliegt, die Re
dezeit jedes zu Wort gemeldeten Abgeordne
ten für diese Debatte auf 20 Minuten zu be
schränken. 

Ich lasse sogleich darüber abstimmen und 
bitte jene Damen und Herren. die diesem 
Antrag zustimmen, um ein Zeichen. - Das 
ist mit M ehr h e i t a n gen 0 m m e n. 
fAbg. S mol I e: Lächerlich iSl die Redezeil
beschränkung.' ) 

Zu Wort gemeldet hat sich Herr Abgeord
neter Mag. Haupt. 

2/.0-

Abgeordneter Mag. Haupt (FPÖ): Sehr ge
ehrte Frau Präsident! Sehr geehrter Herr 
Bundesminister! Herr Staatssekretär! Hohes 
Haus! Der Bericht und die vorliegende Re
gierungsvorlage für ein Bundesgesetz, mit 
dem das Bauarbeiter-Urlaubs- und Abferti
gungsgesetz geändert wird, wird von seiten 
der freiheitlichen Fraktion nicht unterstützt, 
obwohl die Zielsetzung, die hinter diesem 
Gesetzesantrag steht, durchaus unterstützens
wert wäre. 

Ich möchte eingangs vielleicht schon dazu 
sagen: Wir glauben nicht. daß dieses Gesetz 
in der vorliegenden Form ein taugliches Mit
tel ist, den Mißbrauch mit der Bauarbeiter
Urlaubskasse hintanzuhalten. f Zh'ischenrufe 
bei den Grünen.) 

Wenn man sich mit der Gesetzwerdung des 
Bauarbeiter-Urlaubsgesetzes vom Jahre 1946 
bis heute herauf beschäftigt ... (Anhaltende 
Zwischenrufe .) 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Am Wort 
ist der Redner. Sie haben Gelegenheit, sich 
auch zu Wort zu melden. Ich würde aber 
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bitten. Herrn Mag. Haupt ausreden zu lassen. 
(Abg. 5 t a II d i fl ger: Er ~vill sich allfpu
dein.' - Weilere Zwischellrufe bei dell Grü
nen. ) 

Abgeordneter Mag. Haupt (fortsetzend): 
Wenn man also die Geschichte dieses Geset
zes vom Jahre 1946 herauf verfolgt, so merkt 
man, daß es durch zwei Kriterien gekenn
zeichnet ist: zunächst durch das Sozialbe
wußtsein der Vorgänger hier im Parlament. 
den Bauarbeitern aufgrund der Struktur ihres 
Berufes die durchaus gleichen Rechte bei Ur
laubsansprüchen und Abfertigungen zu si
chern, genauso wie allen anderen Arbeitneh
mern, und das aufgrund eier Berücksichti
gung ihrer speziellen Situation in ihrem Be
ruf. Zum zweiten geht es darum, den 
Mißbrauch mit dieser Urlaubskassenregelung 
hintanzuhaiten. 

Dieses Gesetz ist wie vorangegangene Ge
setze sicherlich nicht dazu da. jene rv'lißbräu
ehe, die auf zweierlei Arten - entweder 
durch Säumigkeit bei der Zuschlagsentrich
tung oder auf der anderen Seite durch ver
frühte oder grundlose Einreichungen für Ur
laubsentgelte von seiten der Arbeitgeber -
passieren, auch tatsächlich hintanzuhalten. 
Das sei von uns Freiheitlichen einmal deut
lich ausgeführt. 

Wir glauben daher. daß es mit diesem Ge
setz. so wie es in der heutigen Form zur 
Verabschiedung ansteht. eher mehr Rechts
unsicherheiten. mehr Bürokratie und damit 
mehr Belastung für die braven Arbeitgeber 
geben wird. während es auf der anderen Seite 
für jene, die die U r1aubs- und Abfertigungs
kassen hier schamlos ausnützen, auch weiter
hin in Zukunft kein entsprechendes Hemm
nis darstellt. Wir glauben aber, die Zielset
zung wäre gerechtfertigt. Die Gesetzesmate
rie in der vorliegenden Form ist jedoch ein 
untaugliches Mittel, und wir werden ihr da
her aus den nun zu erläuternden Gründen 
unsere Zustimmung verweigern. 

Ich möchte zunächst auf den § 8 Abs. 3 
eingehen, laut dem ein eigenes Konto fiir die 
Abwicklung dieser Urlaubszahlungen und 
Abfertigungszahlungen in Zukunft eingeführt 
werden soll. Es ist für uns Freiheitliche. aber 
auch durchaus für die österreichische Rechts
anwaltskammer. für das Bundesministerium 
für Land- und Forstwirtschaft, für das Bun
deskanzleramt, für die Innung, für andere 
Begutachter aus dem Raume der Wirtschaft. 
aber auch teilweise für betroffene Firmen 

nicht einsichtig, daß nunmehr zwei verschie
dene Zinssätze für die beiden Arten des Miß
brauches eingeführt werden sollen. Während 
etwa für die Säumigkeit bei den Zuschlags
entrichtungen nach wie vor ein Zinssatz von 
7 Prozent in Gültigkeit ist. wird nunmehr für 
die verspätete Rücküberweisung ein Zinssatz 
von 10 Prozent Gültigkeit haben. wenn die
ser Gesetzentwurf in der vorliegenden Form 
angenommen werden sollte. 

Wir halten diese Unterscheidung in elen 
Prozentsätzen für sachlich ungerechtfertigt. 
LlI1d es ist uns Freiheitlichen nicht gelungen. 
die Beweggründe, die die Arbeitgeber und 
elie Arbeitnehmer in diesem sozialpartner
schaftlich verwalteten Organ dazu bewogen 
haben. in dieser Form auf die Mißbräuche zu 
reagieren, nachzuvollziehen. 

Wir glauben darüber hinaus. daß es im 
Sinne der Rechtssicherheit besser gewesen 
wäre, dieses Gesetz nicht jedes Jahr je nach 
der Bankzinsenlage neu zu formulieren, son
dern daß es sinnvoller gewesen wäre. elie 
Zinssätze etwa in Relation zur Nationalbank
rate - etwa 2 oder 3 Prozent über der gülti
gen Bankrate - festzuhalten und nicht feste 
Zinssätze festzulegen. wie es die vorliegende 
Gesetzesmaterie vorsieht. 

Wir glauben darüber hinaus, daß es im 
Zusammenhang mit den Exekutionsmöglich
keiten. die dieses Gesetz nun einräumt. not
wendig gewesen wäre, für jene. die unver
schuldet in den Verdacht geraten. Mißbrauch 
mit der Urlaubs- und Abfertigungskasse zu 
betreiben. eine entsprechende Einspruchsfrist 
und eine entsprechende Frist bei der Bezirks
hauptmannschaft von 14 Tagen weiterhin 
festzuschreiben. so wie es bis dato möglich 
ist. 

Es sei auch hinzugefügt, daß die durchaus 
schon jetzt gegebenen gesetzlichen Einschau
möglichkeiten für die Arbeitnehmervertreter. 
für die Kontrollorgane der Urlaubskasse. 
nach unserem Dafürhalten eigentlich ausrei
chend sein müßten. die Mißbräuche einzu
stellen. 

Daß die Mißbräuche aber, bevor man sich 
entschlossen hat, diese Gesetzesmaterie ein
zubringen, sich nach den Angaben der Ver
treter der Urlaubs- und Abfertigungskasse 
schon in der schwindelerregenden Höhe von 
300 Millionen und mehr bewegt und nun
mehr angeblich die 400-Millionen-Grenze 
überschritten haben, war auch für uns mit 
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Mag. Haupt 

Hinweis auf den Datenschutz bei einigen we
nigen Fragen. die wir zu dieser Gesetzesma
terie an den Bundesminister und an den Vor
sitzenden des Sozialausschusses gestellt ha
ben, leider nicht nachvollziehbar. 

Dar~1I1 soll sich auch meine Kritik als Ab
geordneter hier anhängen. Ich glaube. daß es 
die Aufgabe von uns Abgeordneten ist, dar
auf zu bestehen. daß wir entsprechende Un
terlagen als Grundlage fltr unsere gesetzli
chen Entscheidungen hier im Hohen Hause 
auf den Tisch bekommen, die durchaus unter 
der Verschwiegenheitspflicht eines Unteraus
schusses diskussionswürdig wären. Wichtig 
ist. allen Fraktionen in diesem Hause einen 
lückenlosen Einblick über die Mißbräuche zu 
geben und nicht - nach der Methode: Friß, 
Vogel, oder stirb! - als Abgeordneter auf 
spärliche Angaben aus Detailbereichen ange
wiesen zu sein beziehungsweise keine volle 
Information von den entsprechenden Kon
trollorganen und Beiräten der Urlaubs- und 
Abfenigungskassen zu erhalten. 

Wir glauben darüber hinaus, daß. ähnlich 
wie es der Österreichische Rechtsanwaltskam
mertag in seiner Stellungnahme formuliert 
hat, der nun vorliegende Gesetzestext etwa 
im Zusammenhang mit Firmenübernahmen 
durch Familienangehörige. die ursprünglich 
nicht mit dem Firmengeschehen in Verbin
dung zu bringen waren, eine ungerechtfertig
te SchlechtersteIlung gegenüber Dritten 
bringt. die Firmen im Insolvenz- oder Aus
gleichsfall übernehmen. denn die sind deut
lich bessergestellt. 

Das ist für uns als Partei. die doch auch 
die Familie mit allen ihren Vor- und Nach
teilen in ihrer Programmatik vertritt, eine 
unbegründete Zurückstellung und Diskrimi
nierung. Wir sehen es ein. daß dort. wo Fa
milienangehörige im Betrieb gewesen sind 
und diesen übernehmen. Mißbräuche einzu
schränken sind. Wir sehen es aber nicht ein, 
daß mit der vorliegenden Gesetzesmaterie 
diese Regelungen auch auf solche Familien
angehörige ausgedehnt werden. die ursprüng
lich nichts mit dem Betrieb zu tun gehabt 
haben und wo daher auch ein Mißbrauch. 
wie er mit der bestehenden Gesetzesmaterie 
verhindert werden soll, nicht zu vermuten ist. 
Wir glauben, daß diese SchlechtersteIlung für 
diese spezielle Bezugsgruppe ungerechtfertigt 
ist, und lehnen sie deshalb auch im vorlie
genden Fall ab. (Beifall bei der FPÖ.) 

Wir glauben darüber hinaus auch. daß die 
Befürchtungen. die die Rechtsanwaltskammer 
im Zusammenhang mit dem Insolvenzrecht 
zu einigen Punkten dieser vorliegenden Ab
änderungsmaterie hat. durchaus diskussions
würdig gewesen wären. Wir glauben, daß die 
Befürchtung. die der Rechtsanwaltskammer
tag formuliert hat. daß die nun eingerichte
ten eigenen Konten aufgrund der Tatsache. 
daß sie nun im Gesetz verankert sind. in 
Zukunft - anders als die bisher freiwillig 
eingerichteten Verrechnungskonten - im In
solvenzrecht eine andere rechtliche Stellung 
erhalten werden und daß der Zugriff auf 
diese Konten bei Insolvenzen nunmehr ver
mutlich vom Gesetzgeber neu auszujudizie
ren sein wird. Unter Umständen könnte die 
zwiespältige Haltung des Verfassungsgerichts
hofes und des Obersten Gerichtshofes gegen
über der Problematik der Bauarbeiter-Ur
laubskasse eine Rechtsunsicherheit bringen. 
die nicht im Interesse der Arbeitnehmer und 
nicht im Interesse der Bauarbeiter-Urlaubs
kasse ist. 

Ich glaube. daß sich unsere Kritikpunkte 
durchaus auf sachlich rechtliche Punkte be
ziehen. daß wir aber auf der anderen Seite 
durchaus verstehen. daß die Bauarbeiter-Ur
laubskasse von sich aus die Mißbräuche ein
schränken will. Wir halten das für gut. Wir 
halten aber das Instrumentarium, das uns 
heute hier vorgelegt wird. für nicht ausgereift 
und in dieser Form aus den zitierten Ge
sichtspunkten für nicht unterstützungswürdig. 

Wir würden uns freuen. würden meine An
regungen dazu führen. in einer ordentlichen. 
sachlichen Diskussion - unter Umständen 
auch, um die Verschwiegenheit über die Vor
gänge dort zu wahren. in einem Unteraus
schuß - zu einer Neuregelung der Gesetzes
materie zur Abstellung der Mißbräuche zu 
kommen. die auch uns Freiheitlichen in Zu
kunft die Möglichkeit geben würde. diesen 
Schritt in der Sozialgesetzgebung mitzuvoll
ziehen. 

Die vorgelegte Gesetzesänderung kann un
seren Schritt nicht begründen, weil wir glau
ben, daß sie in sachlichen, rechtlichen und 
materiellen Bereichen einfach falsch ist und 
deshalb an den Zielsetzungen vorbeigehen 
wird. Daher unser Nein zur vorliegenden Ge
setzesmaterie. (Beifall bei der FPÖ.) l!.l6 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster 
zu Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter Kö
teles. 
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Köteles 

~I.!fi 

Abgeordneter Köteles (SPÖ): Frau Präsi
dentin! Herr Bundesminister! Meine sehr ver
ehrten Damen und Herren! Hohes Haus! Ich 
bin ein wenig enttäuscht über die Ablehnung 
der Freiheitlichen Partei. Ich habe in vielen 
Gesprächen den Abgeordneten Haupt darauf 
hingewiesen. welche Problematik in der Bau
arbeiter-U rlaubs- und Abfertigungskasse ge
geben ist. 

Es hat hier eine jahrelange Diskussion zwi
schen den Sozialpartnern gegeben. Sie wis
sen, die Bauarbeiter-Urlaubs- und Abferti
gungskasse ist paritätisch zusammengesetzt. 
Es gibt keine Mehrheiten. wohl das Dirimie
rungsrecht des Vorsitzenden. das aber seit 
1946 erst einmal ausgeübt wurde. 

Aber gestatten Sie mir, daß ich doch ein 
paar Bemerkungen zu dieser Gesetzesände
rung und Gesetzesverbesserung aus der Sicht 
der Bauarbeiter mache. 

Die Zielsetzung ist der Ausschluß der 
Möglichkeiten, das Budget der Bauarbeiter
Urlaubs- und Abfertigungskasse ungerecht
fertigterweise zu belasten. Warum zu bela
sten: - In den letzten Jahren sind auch 
statistisch nachweisbare Mißstände bei der 
Zuschlagsentrichtung beziehungsweise bei der 
Einreichung und Auszahlung des Urlaubsent
gelts deutlich geworden, die das Budget der 
Bauarbeiter-Urlaubskasse nicht nur in uner
träglicher Höhe belasten, sondern faktisch 
eine Kreditgeberfunktion bewirkt haben. 
Deshalb ist diese Gesetzesvorlage richtig. Mit 
diesen Aufgaben ist diese Einrichtung nicht 
in Einklang zu bringen. 

Die Diskussion um den Ist-Zustand muß 
geführt werden. Da ist zum Beispiel die Hor
tung der Urlaubsentgelte bei den Arbeitge
bern. Die Auszahlung des Urlaubsentgeltes 
erfolgt. von besonderen Fällen abgesehen. 
über den Arbeitgeber. Der Arbeitgeber hat 
frühestens einen Monat vor dem vereinbarten 
Urlaubsantritt um Überweisung des entspre
chenden Urlaubsentgeltes anzusuchen. 
Kommt es nach der Einreichung zu einer 
Verschiebung des Urlaubsantritts, so ver
bleibt das Urlaubsentgelt beim Arbeitgeber 
und steht diesem kostenlos zur Verfügung. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Die Bauarbeiter-Urlaubs- und Abfertigungs
kasse kann nur schwer nachvollziehen, ob 
der Einreichung des Urlaubsentgeltes über-

haupt eine Urlaubsvereinbarung zugrunde 
liegt. So wurden in der Bauarbeiter-Urlaubs
kasse jeweils per Dezember folgende abberu
fene, aber nicht innerhalb von 13 Wochen 
ausbezahlte Urlaubsentgelte registriert - die 
Summen, die ich hier angebe. sind stichhältig 
-: Im Jahr 1986 waren es 327,2 Millionen. 
im Jahr 1987 376.6 Millionen und im Jahr 
1988 441,5 Millionen. 

Wir vermuten, daß diese Mittel zur Finan
zierung des Weihnachtsgeldes herangezogen 
werden. Wie Sie wissen, wird aufgrund des 
Kollektivvertrages der Bauindustrie im Bau
gewerbe und der Bauhilfsgewerbe im ersten 
Drittel des Dezember das Weihnachtsgeld 
ausbezahlt. Und wir glauberr, daß diese Mit
tel herangezogen werden, um dessen Finan
zierung sicherzustellen. 

Dann: die Säumigkeit der Zuschlagentrich
tung. Bestimmte Firmen sind bei der Ent
richtung der Zuschläge in auffallender Weise 
säumig. 

Nach dem derzeitigen Verfahren laut § 2S 
des BUAG ist eine Exekution gegen den Ar
beitgeber erst dann möglich. wenn ein rechts
kräftiger Bescheid der Bezirksverwaltungsbe
hörde vorliegt. Dies führt zu beträchtlichen 
Verzögerungen und einer finanziellen Bela
stung der Bauarbeiter-Urlaubskassa. 

Das gleiche, meine sehr verehrten Damen 
und Herren, ist beim Insolvenzrisiko. Die be
schriebenen Manipulationsmöglichkeiten be
wirken, daß die Bauarbeiter-Urlaubs- und 
Abfertigungskassa beträchtliche Forderungen 
an die zuschlagspflichtigen Arbeitgeber auf
weist, die - wie auch andere Forderungen -
einem gewissen Insolvenzrisiko der Schuldner 
unterliegen. So mußten in den letzten drei 
Jahren folgende Beträge als uneinbringlich 
abgeschrieben werden: im Jahr 1986 rund 
31 Millionen, im Jahr 1987 62,4 Millionen, 
im Jahr 1988 39,5 Millionen. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Ich glaube. die Lösung dieser Gesetzesände
rung ist eine Verbesserung der Lesbarkeit des 
Geltungsbereiches. Der Absatz 2 der Novelle 
enthält eine umfassende gesetzliche Regelung 
des sachlichen Geltungsbereiches, der Abfer
tigungsbestimmungen, der Verzinsung der ge
horteten Urlaubsentgelte laut § 8 Abs. 6. 
Hier hat Abgeordneter Haupt darauf hinge
wiesen, daß es zwei verschiedene Zinssätze 
gibt. Ich glaube, man muß diese Dinge aus
einanderhalten. Diese 7 Prozent sind für die 
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Köteles 

Zuschlagsrückstände. also wo gewisse Firmen 
Schwierigkeiten haben mit der Rechnungsle
gung. 10 Prozent sind mit den Sozialpartnern 
vereinbart. wenn der Unternehmer Gelder 
aus der Bauarbeiter-Urlaubskassa herauszieht 
und nicht an die Arbeitnehmer weitergibt. 
Und er hat praktisch 13 W'ochen Zeit. um 
diese Summen zurückzuzahlen. Ich glaube, 
da sind diese gerechtfertigt. 

Weiters: der Rückstandsausweis bei Exeku
tionstiteln nach § 25 Abs. 3 und Abs. 4. 
Auch hier gibt die Novelle die Möglichkeit, 
daß die Eintreibung nicht entrichteter Zu
schläge, mit Rückstandsausweisen auszuferti
gen, einen Exekutionstitel darstellt. Meine 
sehr verehrten Damen und Herren! Der Ent
gang der Zinsen wird dadurch verringert. Für 
die mit der Ausstellung des Rückstandsaus
weises verbundenen Aufwendungen soll die 
Bauarbeiter-Urlaubskassa praktisch einen Ko
stenersatz erhalten. 

Die Betriebsnachfolge, glaube ich, meine 
sehr verehrten Damen und Herren, soll nach
vollzogen werden nach dem ASVG. Hier ha
ben wir diese Regelung ja praktisch gefun
den. Und dann hat Kollege Haupt auf das 
besondere Konto des § 8 Abs. 3 hingewiesen, 
wo die Rechtsanwaltskammer gewisse Ein
wände hat. Wir haben schon sehr viele Fir
men, die bereits dieses Treuhandkonto ha
ben. Wir haben diesbezüglich jahrzehntelange 
Erfahrungswerte in der Bauarbeiter- U rlaubs
und Abfertigungskassa. Wir glauben, daß die
ses Treuhandkonto doch gerechtfertigt ist, da 
dann die Banken keinen Zugriff haben, weil 
das ja nur Treuhandgelder sind. 

Meine sehr verehrten Damen und Herren! 
Ich glaube, für uns wird das sehr wichtig 
sein. Diese Gesetzesänclerung ist ein Schritt 
nach vor. Kollege Haupt hat von einem Un
terausschuß gesprochen, daß Zahlen be
kanntgegeben werden sollen. Das ist für uns 
sehr schwierig nachzuvollziehen. Ich habe ihn 
darauf hingewiesen. Es kommt nicht darauf 
an, ob eine kleine Baufirma mit zwei. drei 
Beschäftigten das Urlaubsgeld abzieht oder 
ob Großfirmen mit 2 000, 3 000 Beschäftig
ten für 1 000 Arbeitnehmer das Urlaubsgeld 
abziehen und dann nicht weitergeben. Ich 
glaube, es ist gerechtfertigt, daß wir hier die
se Zustimmung geben. 

Diese gesetzliche Regelung wird zu einer 
verbesserten Zahlungsmoral der Unterneh
men beitragen. Die Eintreibung der Zuschlä
ge wird vereinfacht und beschleunigt. Die 

finanziellen Verluste der Bauarbeiter-Ur
laubskassa durch Insolvenz von Arbeitgebern 
werden in Zukunft in geringerer Höhe auf
treten. Die Kontrollorgane der Bauarbeiter
Urlaubs- und Abfertigungskassa haben damit 
die Berechtigung, über den Arbeitgeber in 
dieses besondere Konto Einsicht zu nehmen. 

Die sozialistische Fraktion dieses Hauses 
wird auf alle Fälle dieser Gesetzesänderung 
die Zustimmung geben. - Danke sehr. I Bei
fall bei der SPÖ und Beifall des Abg. Franz 
Stocker.) 21.25 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster 
zu Wort gemeldet ist Herr Abgeordneter 
Franz Stocker. 

2/.25 

Abgeordneter Franz Stocker eÖVP): Sehr 
geehrte Frau Präsidentin! Herr Bundesmini
ster! Meine sehr geehrten Damen und Her
ren! Im Jahr 1987 wurde über Initiative das 
Ba uarbei ter-U I' la ubs- und Abfenigu ngsgesetz 
beschlossen. Es wurde damit sichergestellt, 
daß auch in einem Bereich, der durch einen 
hohen Anteil von Saisonarbeitern und durch 
hohe Mobilität gekennzeichnet ist. ein Groß
teil der Arbeitnehmer in den Genuß einer 
Abfertigung kommt. Wal'en es bis zu diesem 
Zeitpunkt nur rund 3 Prozent, die tatsächlich 
in den Genuß der Abfertigung kommen 
konnten, so ist durch diese Beschlußfassung 
der Anteil auf 90 Prozent gestiegen. 

Nun haben wir eine Änderung dieses Bau
arbeiter-U rlaubs- und Abfertigungsgesetzes 
vorzunehmen, um aufgetretene Mißbräuche 
abzustellen und um entgegenzuwirken, daß 
Urlaubsentgelte gehortet werden. Wenn dies 
der Fall ist, müssen entsprechend Zinsen be
zahlt werden. Weiters sind vorgesehen die 
Einführung eines Rückstandsausweises und 
die Anpassung der Vorschriften über die Be
triebsnachfolgerhaftung an die vergleichbaren 
Regelungen des ASVG. 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Wir haben in Österreich ein sehr dichtes 
Netz von Sozialrechten und arbeitsrechtli
chen Bestimmungen, die manchmal auch an 
die Grenzen der Finanzierbarkeit heranrei
chen. In diesem Zusammenhang wird dann in 
der Öffentlichkeit sehr oft Kritik laut, Kritik 
in Richtung "Übersozialisierung" und "So
zialschmarotzer". Waren diese Begriffe von 
gewissen Kreisen primär gegen die Arbeit
nehmer gerichtet, so zeigt gerade der heutige 
Anlaßfall, daß es auch im Arbeitgeberbereich 
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Franz Stocker 

Möglichkeiten gibt, Sozialeinrichtungen miß
bräuchlich zu verwenden. (Beifall des Abg. 
Srb.! 

Wir sollten überall, wo die Gefahr gegeben 
ist, daß Sozialeinrichwngen mißbräuchlich 
verwendet werden, dem entgegentreten. Aber 
dies nicht in der Form. daß pauschal alle 
verdächtigt werden. Wir wissen, daß es auf 
beiden Seiten die Ausnahmen sind. Trotzdem 
ist es notwendig, dem rechtzeitig entgegenzu
treten, um damit unser System der sozialen 
Sicherheit zu erhalten und auch die entspre
chende Akzeptanz dafür zu erreichen. Ak
zeptanz wird unser Sozialsystem nur dann 
finden, wenn es dem Geist der Solidarität 
und der Subsidiarität entspricht, wenn sicher
gestellt ist, daß den kleinen Einheiten die 
Möglichkeit geboten wird, sich selbst zu hel
fen, und erst dort. wo der einzelne dazu 
nicht mehr in der Lage ist. die größere Ein
heit hilfreich eingreift. 

Von den Arbeitnehmern wird, SO hören wir 
immer wieder. in Zukunft neben einer hohen 
Qualifikation sehr viel Flexibilität und Mobi
lität verlangt werden. Und diese Forderungen 
nach hoher Mobilität und Flexibilität werden 
bei einer Annäherung an die Europäische 
Gemeinschaft noch verstärkt werden, und 
zwar vor allem dann, wenn die Chancen, die 
sich auch für die Arbeitnehmer aufgrund der 
Freizügigkeit dieses großen Wirtschaftsrau
mes ergeben, genützt werden sollen. Nur 
glaube ich, daß diese Annäherung bezie
hungsweise das Nützen der Chancen keines
weges mit einem Abbau von Sozialleistungen 
und des sozialen Standards verbunden sein 
darf. (Beifall des Abg. Srb.) 

Im konkreten: Ansprüche. die sich nach 
der Dauer des Arbeitsverhältnisses richten, 
sollen die Mobilität nicht behindern. Daher 
ist es notwendig. daß für die Arbeitnehmer 
Lösungen gefunden werden, wonach diese 
Ansprüche und Leistungen. die sich nach der 
Dauer des Dienstverhältnisses richten, nicht 
- wie manchmal vorgeschlagen - abge
schafft, sondern durch entsprechende Model
le abgesichert werden. Und mir scheint gera
de das Bauarbeiter-Urlaubs- und Abferti
gungsgesetz ein geeignetes Modell zu sein, 
aufgrund dessen zwischen den Sozialpartnern 
auch in Hinkunft Vereinbarungen getroffen 
werden können, die diese berechtigten An
sprü~he der Ar~.eitnehmer sichern. (Beifall 
bei OVP und SPO.) 21.31i 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Zu Wort ist 
niemand mehr gemeldet. Die Debatte ist ge
schlossen. 

Wünscht der Herr Berichterstatter ein 
Schlußwort? - Das ist nicht der Fall. 

Wir gelangen nunmehr zur A b s tim -
m u n g über den Gesetzentwurf samt Titel 
und Eingang in 10 10 der Beilagen. 

Ich bitte jene Damen und Herren, die die
sem Gesetzentwurf zustimmen, um ein Zei
chen. - Das ist mit Mehrheit angenommen. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 

Ich darf abermals um ein Zeichen der Zu
stimmung bitten. - Das ist in dritter Lesung 
mit M ehr h e i t a n gen 0 m m e n. 

8, Punkt: Bericht des Ausschusses für soziale 
Verwaltung über die Regierungsvorlage (986 
der Beilagen): Bundesgesetz, mit dem das 
Arbeitslosenversicherungsgesetz 1977 und 
das Allgemeine Sozialversicherungsgesetz ge
ändert werden (AIVG-Novelle 1989) (1011 
der Beilagen) 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Wir gelan
gen nunmehr zum 8. Punkt der Tagesord
nung: Bundesgesetz. mit dem das Arbeitslo
senversicherungsgesetz und das Allgemeine 
Sozialversicherungsgesetz geändert werden. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter 
Scheucher. Ich bitte ihn. die Debatte zu er
öffnen. 

Berichterstatter Scheucher: Frau Präsiden
tin! Herr Bundesminister! Hohes Haus! Mei
ne Damen und Herren! Der in der gegen
ständlichen Regierungsvorl~.ge enthaltene Ge
setzentwurf sieht folgende Anderungen vor: 

weitgehende Angleichung der Fami-
lienzuschlagsregelung an das Familienbei
hilfenrecht 

Verkürzung 
Jugendliche 

der Anwartschaft für 

Verlängerung der Bezugsdauer des Arbeits
losengeldes für ältere Arbeitnehmer bei lan
ger Versicherungsdauer 

Anhebung des Arbeitslosengeldes in den 
niederen Lohnklassen auf eine gleiche Netto
ersatzquote wie in den obersten Lohnklassen 
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Berichterstatter Scheucher 

Erhaltung der bisherigen Bemessungs
grundlage bei Arbeitsversuchen 

Wegfall der Einkommensanrechnung der 
EItern - Kinder und umgekehrt bei der 
Notstandshilfe 

erleichterte Voraussetzungen für die Zulas
sung von ausländischen Arbeitnehmern mit 
Befreiungsschein zur Notstandshilfe 

Möglichkeit der Eröffnung einer freiwilli
gen Arbeitslosenversicherung für Personen, 
die im Interesse Österreichs Hilfe im Ausland 
leisten, wie zum Beispiel UNO-Soldaten 

KlarsteIlung bei der Berücksichtigung eines 
ausländischen Entgeltes 

Erleichterungen bei den Anwartschaftszei
ten 

Im Zusammenhang mit der sogenannten 
Mißbrauchsdebatte sieht der gegenständliche 
Gesetzentwurf weiters die Verlängerung der 
möglichen Sperrfrist bei Arbeitsverweigerung 
LInd den Wegfall der Leistung bei unent
schuldigter Versäumung einer Kontrollmel
dung vor. 

Der Ausschuß für soziale Verwaltung hat 
die gegenständliche Regierungsvorlage in sei
ner Sitzung am 20. Juni 1989 in Verhandlung 
genommen. 

In der Debatte wurde zur redaktionellen 
Berichtigung ein Abänderungsantrag betref
fend Artikel I Z 21 (§ 61 Abs. I und 2) ge
stellt. 

Bei der Abstimmung wurde die Regie
rungsvorlage unter Berücksichtigung des 
oberwähnten Abänderungsantrages einstim
mig angenommen. 

Als Ergebnis seiner Beratungen stellt der 
Ausschuß für soziale Verwaltung somit den 
A n t rag, der Nationalrat wolle dem dem 
schriftlichen Ausschußbericht angeschlosse
nen Gesetzentwurf die verfassungsmäßige 
Zustimmung erteilen. 

Frau Präsidentin! Für den Fall, daß Wort
meldungen vorliegen, bitte ich, die Debatte 
fortzusetzen. 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Ich danke 
dem Berichterstatter für seinen ausführlichen 
~ericht. (Heiterkeif bei Abgeordneten der 
OVP.) 

General- und Spezialdebatte werden unter 
einem durchgeführt. 

Redezeitbeschränkung 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Bevor ich 
dem ersten gemeldeten Redner das Wort er
teile, gebe ich bekannt, daß mir ein Antrag 
der Abgeordneten Dr. Fischer. Dkfm. DDr. 
König und Dr. Gugerbauer vorliegt, die Re
dezeit jedes zum Wort gemeldeten Abgeord
neten für diese Debatte auf 20 Minuten zu 
beschränken. 

Ich lasse sogleich darüber abstimmen und 
bitte jene Damen und Herren, die diesem 
Antrag zustimmen, um ein diesbezügliches 
Zeichen. Das ist mit M ehr h e i t 
a n gen 0 m m e n. 

Zu Wort gemeldet hat sich Herr Abgeord
neter Dr. Schwimmer. 

!/J/ 

Abgeordneter Dr. Schwimmer (ÖVP): 
Frau Präsidentin! Hohes Haus! Meine Damen 
und Herren! Auch wenn dieser Tagesord
nungspunkt früher zur Sprache kommt, als 
selbst die Optimisten hier in diesem Halb
rund ursprünglich angenommen haben, be
daure ich es doch, daß er erst am späten 
Abend behandelt werden kann (Beifall des 
Abg. Srbi, da uns mit diesem Gesetz ein 
dreifacher Wurf gelingt. (Abg. 5 r b: Ihre 
Fraktion häue es mir der SPÖ allders be
schließen können.'i Herr Abgeordneter Srb! 
Ich habe meine persönliche Meinung, und 
diese können Sie mir nicht nehmen, und ich 
werde sie hier von diesem Rednerpult aus 
äußern. 

Es gelingt uns mit diesem Gesetz ein drei
facher Wurf, weil die Beiträge zur Arbeitslo
senversicherung für Dienstgeber und Dienst
nehmer in gleicher Weise doch in einem er
heblichen Ausmaß gesenkt werden können, 
weil es möglich ist, vor allem für sozial 
Schwache Leistungsverbesserungen in einem 
ebenfalls erheblichen Ausmaß mit dieser No
velle zum Arbeitslosenversicherungsgesetz 
durchzuführen, und weil es gleichzeitig mit 
den beiden anderen Maßnahmen möglich ist, 
Mißbräuche zu Lasten der Beitragszahler, zu 
Lasten jener, welche die Leistungen der Ar
beitslosenversicherung brauchen, einzu
schränken. 

Die Beiträge zur Arbeitslosenversicherung 
werden mit diesem Gesetz in drei Etappen 
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um 0,8 Prozentpunkte gesenkt auf jenen 
Ausgangspunkt, ab dem die Beiträge wegen 
damals doch bedrohlicher Prognosen in der 
Arbeitslosenentwicklung erhöht werden muß
ten. Wir können heute mit Stolz sagen, daß 
es gelungen ist, diese Prognosen nicht ein
treffen zu lassen, daß es gelungen ist, in der 
Entwicklung der Arbeitslosenzahlen doch das 
Ruder herumzureißen und zu einer Senkung 
der Arbeitslosenzahlen zu kommen, was 
nicht nur ein ökonomischer und statistischer 
Wert ist. sondern vor allem für jene Men
schen. die nicht mehr vom Los der Arbeitslo
sigkeit betroffen sind. einen sehr hohen so
zialen Wert bedeutet. 

Ich möchte aber nicht verhehlen, daß ich 
der Meinung bin. daß es in der Folge noch 
zu weiteren Beitragssenkungen kommen soll
te. Das möchte ich Ihnen, Herr Sozialmini
ster, mitgeben, weil ich doch den leisen Ver
dacht habe, daß Sie bei dieser Beitragssen
kung nicht gleich vom Anfang an mit vollem 
Herzen mitgegangen sind. Der Beitragssatz 
mit 4,4 Prozent ist immer noch zu hoch. Ich 
werde noch darauf zu sprechen kommen. was 
ich im speziellen damit meine. wenn ich sage, 
daß der Beitragssatz mit 4,4 Prozent zu hoch 
ist. (Abg. S r b: Unglaublich.') Unglaublich ist 
das. Herr Abgeordneter Srb, meinen Sie? 

Ich sage es Ihnen gleich. wenn Sie keine 
Geduld haben. auch wenn Sie nicht zuhören, 
sondern dreinschreien wollen: Der Arbeitslo
senversicherungsbeitrag ist mit 4,4 Prozent 
vor allem deshalb zu hoch, weil das heißt, 
daß wir noch soundso viele Arbeitslose ha
ben, denen wir Arbeitslosenunterstützung be
zahlen müssen. obwohl es das erklärte Ziel 
von allen sein müßte, die Arbeitslosigkeit zu 
beseitigen und damit die Notwendigkeit von 
Arbeitslosenunterstützungen in dem Ausmaß, 
die einen Beitrag von 4,4 Prozent erfordern. 
zu vermeiden. Wir wollen keine Arbeitslosen. 
dann brauchen wir auch keinen Arbeitslosen
versicherungsbeitrag in der Höhe von 
4,4 Prozent. In diesem Sinne sollte auch Ih
nen dieser Beitragssatz von 4,4 Prozent heute 
noch viel zu hoch sein. Herr Abgeordneter 
Srb. 

Wir können mit diesem Gesetz für sozial 
Schwache die Leistungen verbessern, vor al
lem für die älteren Arbeitslosen. wo wir zu
geben müssen, daß es sehr schwer ist. sie 
noch zu vermitteln. die Bezugsdauer verlän
gern, wir können für junge Arbeitslose die 
Anwartschaft herabsetzen, wenn ich auch 
sage, daß ich mich sehr dazu bekenne, daß 

man dabei eine Bremse eingebaut hat, näm
lich in dem Sinn, daß die Hälfte der verkürz
ten Anwartschaft jedenfalls auf echten Be
schäftigungszeiten bestehen muß. um nicht 
sozusagen in ein System hineinzukommen, 
wo man auf Kosten der Risikogemeinschaft, 
auf Kosten der Beitragszahler sehr schnell 
von der Schulbank in die Arbeitslosenversi
cherung hineinrutscht und die Anreize, her
auszukommen, zu gering sind. Ich glaube, 
man würde eine Falle vor allem für junge 
Menschen aufbauen, wenn man da nicht ge
wisse Bremsen und Barrieren von vornherein 
einbaut. Aber dort. wo die Bemühungen 
scheitern. wo die Bemühungen der Arbeits
marktverwaltung nicht erfolgversprechend 
sind, obwohl sich alle in einem hohen Aus
maße bemühen, bekenne ich mich dazu. daß 
die Anwartschaft auf 20 Wochen verkürzt 
wird. 

Wichtig ist auch, daß mit der Vermeidung 
von Mißbräuchen die Risikogemeinschaft vor 
Überforderungen geschützt wird. 

Ich habe es schon erwähnt: Ich glaube. daß 
es zu weiteren Senkungen der Arbeitslosen
versicherungsbeiträge kommen soll, vor allem 
deswegen, weil die Arbeitslosenzahlen auf
grund der Erfolge der Wirtschaftspolitik wei
ter sinken sollen, daß aber auch ein Teil der 
finanziellen Mittel der Arbeitslosenversiche
rung zu weiteren Leistungsverbesserungen 
verwendet werden soll. 

Ich meine damit vor allem den Wunsch 
besonders junger Menschen, junger Frauen 
nach einer Verlängerung des Karenzurlaubes. 
Das Karenzurlaubsgeld wird ja bekanntlich je 
zur Hälfte aus dem Familienlastenausgleich 
und aus der Arbeitslosenversicherung finan
ziert. Wenn es uns gelingt, die Arbeitslosen
zahlen weiter zu senken. dann sollte man 
einen Teil der Ersparnisse dazu verwenden. 
um im Interesse familienpolitischer Akzent
setzungen. im Interesse der jungen Familien 
den Karenzurlaub zu verlängern. 

Es ist auch ein berechtigtes Anliegen 
darauf wird noch ein Fraktionskollege von 
mir zu sprechen kommen -. daß für Neben
erwerbsbauern. die ihren Hof selbst bewirt
schaften und die arbeitslos werden. die Be
dingungen für die Erlangung des Arbeitslo
sengeldes erleichtert werden und daß wir uns 
insgesamt mit der Frage der Gleichbehand
lung von selbständigen und von unselbständi
gen Einkommen bei der Anrechnung auf Ar
beitslosengeld oder Notstandsunterstützung 
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auseinandersetzen und hier eine echte 
Gleichbehandlung erreichen. 

Wenn es uns aber vor allem darum geht. 
die Arbeitslosenzahlen weiter zu senken. 
dann kann es mit Leistungsverbesserungen 
allein natürlich nicht getan sein. Ich glaube. 
man muß immer wieder die Vennittlungstä
tigkeit sehr genau unter die Lupe nehmen 
und darf nichts unversucht lassen, die Ver
mittlungstätigkeit effizienter zu gestalten. 

Obwohl ich weiß, daß das auf der Seite der 
SPÖ fast wie ein rotes Tuch wirkt. meine ich, 
daß man auch ohne Scheuklappen dem Ein
satz privater Vermittlungen - nicht ~lUf Ko
sten des Arbeitslosen, sondern etwa gegen 
Erfolgshonorar auf Kosten der Arbeitsmarkt
verwaltung nähertreten sollte. Sie 
schütteln den Kopf. Frau Abgeordnete Kar! 
und Herr Abgeordneter Fertl. Aber wenn es 
damit gelingt. Arbeitslosen, denen das Ar
beitsamt keine Stelle vermitteln kann. einen 
Dauerarbeitsplatz zu vermitteln, dann kön
nen uns doch ideologische Barrieren und 
ideologische Scheuklappen nicht daran hin
dern. Arbeitslosen eine Stelle zu vermitteln 
lind sie vom Los der Arbeitslosigkeit zu be-
freien. (Beifall bei der ÖVP.) L. 

Wenn ich eine Anfragebeantwortung des 
Sozialministers vor Augen habe. wonach mit 
Hilfe und mit Mitteln der Arbeitsmarktver
waltung, und zwar mit ganz erheblichen Mit
teln. eine private Stellenvermittlung im 
Künstlerbereich gekauft worden ist, die bis
her mit Gewinn gearbeitet hat und die jetzt 
zu gleichen Bedingungen. also um keinen 
Groschen billiger für die Stellensuchenden. 
weiterarbeitet, dann frage ich mich allerdings: 
Warum haben Sie eigentlich wirklich so gro
ße Vorbehalte. solche Versuche auch anders
wo zu starten. wenn es im Gegensatz zu der 
angekauften Stellenvermittlung nicht auf Ko
sten des Stellensuchenden geht. sondern 
wenn es für den Stellensuchenden selbstver
ständlich weiterhin kostenlos bleibt und nur 
die Vermittlung einen Anspruch auf Erfolgs
honorar hätte. wenn der Arbeitslose minde
stens mehrere Monate auf der neuen Stelle 
verblieben ist. ein Erfolg, der der Vermitt
lung durch die Arbeitsmarktverwaltung heute 
des öfteren verwehrt bleibt? Ich glaube. hier 
wäre ein Weiterdenken durchaus erforder
lich. 

Ich hielte das Weiterdenken auch für er
forderlich. wenn es darum geht, das Ausein
anderklaffen zwischen den Wünschen der Be-

triebe nach der Vermittlung von Fachkräften 
und der Tatsache. daß die Arbeitslosenzahlen 
immer noch zu hoch sind, unter die Lupe zu 
nehmen. Hier ist offensichtlich nicht alles 
zum Besten bestellt. und auch hier sind Re
formen in der Arbeitsmarktverwaltung not
wendig. 

Reformen sind auch hinsichtlich des gar 
nicht zu leugnenden großen Bereiches von 
Umschulungs- und Weiterbildungsmaßnah
men erforderlich. Nur muß man halt immer 
wieder hinterfragen. ob diese Maßnahmen 
heute zweckmäßig durchgeführt werden. ob 
jenes Bildungsangebot bereitgestellt wird. das 
den Arbeitslosen wirklich hilft. einen Dauer
arbeitsplatz zu finden. 

Man wird auch Aktionen, die ich durchaus 
nicht in Bausch und Bogen ablehne, unter 
die Lupe nehmen müssen. ob alles geschieht. 
was möglich ist, nicht nur für vorübergehen
de Zeit einen Arbeitsplatz zu verschaffen, 
sondern mit der Arbeit auf diesem Arbeits
platz. etwa im Rahmen der "Aktion 8000", 
auch Weiterbildung und die Vermittlung von 
Qualifikationen zu verbinden. Ansonsten 
wird mit sehr hohen Kosten eigentlich nur 
für eine gewisse Zeit Systemkorrektur oder 
Systemkosmetik betrieben, und letzten Endes 
steht der Arbeitslose nach ein, zwei Jahren 
oder vielleicht nach einer etwas längeren Zeit 
vor der gleichen Situation wie vorher. Also 
auch hier werden Reformen notwendig sein 
und sollten weitere Verbesserungen nicht nur 
im Gesetz, sondern auch in der Praxis der 
Arbeitsmarktverwaltung Platz greifen. 

Insgesamt möchte ich wiederholen: Solange 
wir einen. Arbeitslosenversicherungsbeitrag 
von 4,4 Prozent brauchen. jenes Niveau, auf 
das wir heute mit diesem Gesetzesbeschluß 
den Arbeitslosenversicherungsbeitrag senken 
können, ein Niveau, das zugleich auch für 
uns ein nach wie vor blinkendes Rotlicht sein 
sollte, solange wir so hohe Arbeitslosenversi
cherungsbeiträge brauchen, sind wir gezwun
gen, zu viele Arbeitslosenunterstützungen 
auszuzahlen. Das heißt: Wir haben noch zu 
viele Arbeitslose. 

Werfen wir einen einzigen Blick in unser 
Nachbarland, in die Schweiz. Dort sind die 
Arbeitslosenversicherungsbeiträge 0,3 Prozent 
für den Arbeitnehmer und 0.3 Prozent für 
den Arbeitgeber, weil die Arbeitslosenrate 
entspechend niedrig ist. (Z,t'isc!zenruf des 
Abg. H e sou n.) Heute mag das für uns als 
Utopie erscheinen, Kollege Hesoun. (Abg. 
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H e SOll n: Die schicken ganz einfach die 
Fremdarbeiter über die Grenze.') Kollege He
soun, die Schweiz hat bis heute einen wesent
lich höheren Anteil an ausländischen Arbeit
nehmern als Österreich. (Abg. H e SOll fl: 
Wenn sie keille Arbeit haben. silld ~'ie ~1)eg.' 

I Million haben sie ."veggesclzickt.') 

Wer in diesem Saale, Herr Abgeordneter 
Hesoun, möchte sich der Utopie verschlie
ßen, daß wir mit einem Arbeitslosenversiche
rungsbeitrag von 0.6 Prozent das Auslangen 
finden könnten, wenn die Arbeitslosenzahlen 
auch bei uns dementsprechend gesunken wä
ren. 

Nichts anderes wollte ich sagen. als daß 
unser Ziel sein müßte, die Arbeitslosenzahlen 
weiter zu senken und die Arbeitslosigkeit in 
unserem Lande zu beseitigen, damit wir auch 
keinen Arbeitslosenversicherungsbeitrag in 
der heute gesenkten Höhe mehr brauchen. 
Das wollte ich zum Ausdruck bringen. (Bei
fall bei der ÖVP.) :!f..f9 

Präsident Dr. Marga Hubinek: Als nächster 
zu Wort gemeldet ist der Herr Abgeordnete 
N ürn berger. 

!f..f9 

Abgeordneter Nürnberger (SPÖ): Sehr ge
ehrte Frau Präsident! Sehr geehrter Herr 
Bundesminister! Meine sehr geehrten Damen 
und Herren! Da es zum Tagesordnungspunkt 
paßt. seien mir doch einleitend einige An
merkungen zu den Ausführungen des Herrn 
Präsidenten Dittrich gestattet, die er im Rah
men seines Diskussionsbeitrages zum ersten 
Tagesordnungspunkt gemacht hat. 

Vorweg möchte ich mit aller Deutlichkeit 
die Anschuldigung, die gegen den Präsiden
ten des Österreichischen Arbeiterkammerta
ges, Mag. Heinz Vogler. erhoben worden ist. 
zurückweisen, weil er ganz einfach aus sachli
chen und rechtlichen Gründen der falsche 
Adressat dafür ist. Sie können sich, Herr 
Präsident Dittrich, bei Ihren Experten erkun
digen: Die Vereinbarung über die Kontingen
te von ausländischen Arbeitskräften erfolgt 
zwischen den Kollektivvertragspartnern. und 
die Kollektivvertragsvereinbarungen schließen 
in Österreich die Fachgewerkschaften oder 
der Österreichische Gewerkschaftsbund ab, 
nicht die Arbeiterkammer und schon gar 
nicht Präsident Vogler in dieser Eigenschaft. 

Ich habe in dem Zeitraum von 
1978 bis 1988 für einen der größten Indu-

striebereiche, nämlich für die gesamte MetalI
industrie, für das Metallgewerbe, für Erdöl 
und für die Elektroversorgungsunternehmen, 
diese Verhandlungen mit unserem Vertrags
partner geführt. Sie können sich erkundigen, 
und es wird Ihnen nicht gelingen, uns nach
zuweisen, daß es in diesen zehn Jahren nur 
einmal eine Differenz gegeben hätte bei den 
Vereinbarungen, die wir getroffen haben. 
Wir waren immer im vollsten Einvernehmen 
bemüht, den Wünschen der Wirtschaft Rech
nung zu tragen, und haben diese Kontingent
vereinbarungen entsprechend abgeschlossen. 

Da Sie das Bundesland Wien angesprochen 
haben: Sie hätten zum Beispiel für den ge
samten MetaJlbereich die Möglichkeit. den 
Antrag zu stellen. daß wir Ihnen Arbeitskräf
te aus der Bundesreserve. die in unserem 
Bereich überhaupt noch nicht angetastet ist. 
freigeben. Aber es ist niemand aus Ihrem 
Bereich an uns herangetreten. 

Wie ernsthaft wir dieses Problem behan
deln. zeige ich Ihnen jetzt aufgrund eltllger 
Beispiele: Vor etwa drei Wochen sind die 
Vertreter des Fachverbandes Zentralhei
zungs- und Lüftungsbau zu uns gekommen 
und haben gesagt: Es gibt ein Problem. wir 
haben zuwenig Arbeitskräfte. - Innerhalb 
kürzester Zeit haben wir gemeinsam Maß
nahmen gefunden, die den Wünschen Ihrer 
Vertreter im angesprochenen Fachverband 
vollkommen Rechnung getragen haben. und 
wir haben ihnen einige hundert Arbeitskräfte 
zur Verfügung gestellt. 

Ein weiteres Beispiel, Herr Präsident: Über 
Initiative der Organisation, die ich hier re
präsentieren darf, hat am vergangenen Frei
tag folgendes Experiment stattgefunden, ob
wohl es sicherlich nicht Aufgabe einer Ge
werkschaft ist. ein solches Experiment zu in
itiieren. Wir haben gesagt: Machen wir den 
Versuch. laden wir alle vermittlungsfähigen 
Arbeitskräfte. die der Berufsqualifikation für 
diesen Fachverband entsprechen. in das Ar
beitsamt Metall ein. Laden wir auch alle Per
sonalchefs aus den betroffenen Firmen. die 
Arbeitskräfte brauchen, dazu ein. Und dann 
bleibt so lange in dem Saal, bis ihr euch 
gegenseitig gefunden habt. Zig Arbeitskräfte 
konnten wir den Firmen aufgrund dieser 
Maßnahme zuführen. 

Ich kann Ihnen ein konkretes Angebot ma
chen. Herr Präsident: Im Arbeitsamt Herbst
straße. das für die Bauarbeiter zuständig ist, 
gibt es rund 3 000 vermittlungsfähige arbeits-
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lose Bauarbeiter. Sie haben nur einen !\Iach
teil, das gebe ich schon zu: Sie haben ein 
Lebensalter von 45 bis etwa 60 Jahren, und 
sie sind nicht so billig zu haben wie ausländi
sche Arbeitskräfte. Aber machen wir auch 
dort das Experiment: Laden wir die 3 000 
ein. die Unternehmer dazu. die Arbeitskräfte 
für den Bau suchen. und dann sollen sie sie 
engagieren. I Beifall bei der SPÖ.) 

Sie haben gesagt. Sie sind der Sprecher der 
Wiener Wirtschaft. Daher würde ich Sie bit
ten. Herr Präsident: Es ist nachweisbar, daß 
in Wien die größte Zahl von unangemeldeten 
ausländischen Schwarzarbeitern beschäftigt 
wird. (Abg. [ng. D i t I r i c Iz: Leider.' Lei
der.') Leider! 

Ich glaube. Sie müßten in erster Linie dar
an Interesse haben, diesen Zustand abzustel
len, schon weil der überwiegende Teil der 
Wiener Betriebe Wettbewerbsnachteile hat -
ich könnte Ihnen das aufzählen -. weil die
jenigen. die schon mit Schwarzarbeitern kal
kulieren. billiger anbieten können. Sie müß
ten schon im Interesse Ihrer Mitgliedsfirmen 
dafür eintreten. daß das nicht der Fall ist. 
I Zwischenruf der Abg. Doktor He/ga 
R abI - 5 t a d ( e r.) 

Wir haben. auch wieder Funktionäre mei
ner Organisation, erst vor wenigen Wochen 
eine Reihe von Betrieben zur Anzeige brin
gen müssen, die zig Schwarzarbeiter beschäf
tigt haben. Aber nicht Schilling haben diese 
Arbeiter gekriegt. eine Handvoll Forint ha
ben sie als Entlohnung bekommen. Es ist nur 
mein Verantwortungsbewußtsein. Herr Präsi
dent, daß ich diese Firmen jetzt in der Öf
fentlichkeit nicht hinaushängen will, aber Sie 
kennen sie. Ich bin auch gerne bereit, sie 
Ihnen dann persönlich zu nennen. darum 
sage ich es nicht hier in aller Öffentlichkeit. 

Ich erkläre Ihnen nochmals: Die Interes
senvertretungen sind bereit. wenn Sie bereit 
sind. diese ausländischen Arbeitskräfte bei 
der Sozialversicherung anzumelden, ihnen or
dentliche Löhne zu zahlen, wie wir es ge
wohnt sind. ihnen humane Arbeitsbedingun
gen zu geben und ähnliches. Die Interessen
vertretungen sind auch bereit - das haben 
wir auch schon besprochen -. ein Projekt zu 
starten, einmal auszuprobieren. Flüchtlinge 
der Wiener Wirtschaft zur Verfügung zu stel
len. (Beifall bei der SPÖ lind bei den Grü
nen. ) 

Ich darf Sie noch um etwas bitten: Fragen 
Sie Ihre Präsidentenkollegen - am besten, 
Sie beginnen ganz im Westen, in Vorarlberg 
-. wie unsere Gewerkschaft bereit ist. bei 
solchen Arbeitskräfteproblemen mitzuwirken, 
zu helfen, sie im Interesse der Betriebe zu 
beseitigen. 

Ich bekenne mich auch, Herr Präsident, zu 
einer vernünftigen, sachlichen Sozialpartner
schaft. mir liegt sehr viel daran. Aber ich 
muß Ihnen heute. geschätzter Herr Präsident. 
doch sagen, daß Ihre Aussagen. die Sie hier 
beim Punkt 1 der Tagesordnung gemacht ha
ben. dieser unserer Sozialpartnerschaft. dem 
guten Klima nicht gerade förderlich gewesen 
sind. (Beifall bei der SPÖ.) 

Ich darf mich nun doch, meine sehr geehr
ten Damen und Herren. dem Hauptthema, 
der vorliegenden Novelle zum Arbeitslosen
versicherungsgesetz, zuwenden. Es wäre zwar 
auch noch verlockend, zum Kollegen 
Schwimmer einiges anzumerken. aber das 
werden meine Kollegen, die nach mir reden, 
tun, denn ich möchte meine Zeit nicht allzu
sehr in Anspruch nehmen. 

Arbeit gehört zweifellos zu den wichtigsten 
sozialen Grundrechten des Menschen. Arbeit 
für alle zu schaffen, ist meiner Auffassung 
nach auch in den kommenden Jahren unsere 
wichtigste wirtschafts- und sozialpolitische 
Aufgabe. Für uns Gewerkschafter ist eine 
Tendenz zu einer Zweidrittelgesellschaft 
nicht akzeptabel. 

Die Wirtschafts- und Sozialpolitik unseres 
Landes muß darauf abgestellt sein, neue Ar
beit zu schaffen. Arbeit anders zu verteilen, 
die Qualifikation für die Arbeit zu verbessern 
und letztendlich die Arbeit zu humanisieren. 
Arbeitslosigkeit ist keine Naturkatastrophe, 
Arbeitslosigkeit kann durch eine zielgerichte
te Politik beseitigt werden. Für eine solche 
Politik ist es jedoch notwendig, jene solida
risch zu unterstützen, elie arbeitslos sind. Es 
ist die Aufgabe dieser Gesellschaft, ihnen ein 
menschenwürdiges Leben zu ermöglichen. 

In diesem Zusammenhang, meine sehr ge
ehrten Damen und Herren. sehen wir die 
vorliegende große Novelle zum Arbeitslosen
versicherungsgesetz. Diese Verbesserungen 
für unsere jungen Arbeitnehmer beziehungs
weise für unsere älteren Arbeitnehmer sind 
ein wichtiger und wesentlicher Fortschritt, da 
diese beiden Gruppierungen zu jenem Perso
nenkreis gehören. der oft mangels Qualifizie-
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rung oder eben des Alters wegen vergeblich 
und sehr lange Arbeitsplätze suchen muß. 

Wichtig ist für uns auch die Maßnahme, 
daß die Höhe des bisherigen Arbeitslosengel
des gleichbleibt. auch wenn kurzfristig eine 
schlechter bezahlte Beschäftigung angenom
men worden ist. Die erstmalige Gewährung 
von Notstandshilfe an ausländische Arbeitslo
se mit Befreiungsschein ist ein richtiger 
Schritt. der der Verbesserung der arbeits
und sozialrechtlichen Situation unserer aus
ländischen Arbeitnehmer dient. besonders 
dann. wenn sie schon einen so hohen Inte
grationsgrad aufweisen. 

Mit dieser Maßnahme. meine sehr geehrten 
Damen und Herren, wird alt jenen eine klare 
Absage erteilt, die in letzter Zeit in Öster
reich den Versuch gemacht haben, die Aus
länderfeindlichkeit erneut zu schüren, um 
daraus politisches Kapital zu schlagen. I Bei
fall bei der SPÖ lind bei den Grllllen.1 

Diese Novelle zum Arbeitslosenversiche
rungsgesetz stellt einen wichtigen sozialpoliti
schen Schritt dar. Man kann jedoch nicht 
verhehlen. daß es auch in unseren Reihen 
Kritik an der Verschärfung der Sanktionen 
im Arbeitslosenversicherungsgesetz gibt. Die
ses Gesetz ist ein Kompromiß. der in jahre
langer Auseinandersetzung mit den Arbeitge
bern erreicht werden mußte. Den Gewerk
schaften und Arbeiterkammern ging es dabei 
vor allem darum. unbedingt die wichtigen 
von mir beschriebenen dringend notwendigen 
Leistungsverbesserungen durchzusetzen. Dies 
ist der Blickwinkel. aus dem wir dieses Vor
haben betrachten. 

Im Zusammenhang mit Sanktionen darf 
ich auf die vor nicht allzulanger Zeit geführ
te Mißbrauchsdiskussion. besser bekannt un
ter ,.Schmarotzerdiskussion", hinweisen und 
möchte dazu feststellen, daß Sanktionen nur 
in insgesamt 4 Prozent der Leistungsfälle ver
hängt werden mußten. Dies, so meine ich, 
wirft ein bezeichnendes Licht auf diese, so 
hoffe ich. nicht mehr aufkeimende Diskus
sion. Diese 4 Prozent machen aber auch 
deutlich, wie gering die Mißbrauchsmöglich
keiten in diesem System sind. 

Wir gehen jedenfalls nach dieser Novelle 
wie in der Vergangenheit davon aus. daß eine 
humane Verwaltungspraxis in den Arbeitsäm
tern das Ziel haben muß, die Arbeitslosigkeit 
und nicht die Arbeitslosen zu bekämpfen. 

Der neue Bundesminister ist sicherlich hie
für der beste Garant, denn letztlich wird die
se Novelle nur durch sein persönliches Enga
gement mit I. August dieses Jahres in Kraft 
treten können. 

Wie bekannt ist. wurde die Novelle bereits 
Anfang Februar zur Begutachtung ausge
sandt. schließlich auch von den Sozialpart
nern nach sehr langwierigen Verhandlungen 
gutgeheißen, sie wurde aber trotzdem durch 
einige Abgeordnete vorerst verhindert. Diese 
haben anscheinend eine Doppelstrategie ver
folgt. nämlich einerseits diesen wichtigen so
zialpolitischen Fortschritt zu blockieren und 
andererseits über den ÖAAB den Minister 
dafür verantwortlich zu machen, daß es zu 
einem sozialpolitischen Stillstand gekommen 
ist. fAbg. S r b: Jetzt siezen sie da im Plellum.' 
- Präside11l Dr. S t i x übernimmt den Vor
sitz. ) 

Wahr ist vielmehr, meine sehr geehrten 
Damen und Herren, daß der hier anwesende 
Sozialminister immer für einen sozialpoliti
schen Fortschritt eingetreten ist und dabei 
die vollste Unterstützung des Österreichi
schen Gewerkschaftsbundes und der Arbei
terkammern für eine sozialpolitische Offensi
ve hat. Aus zeitökonomischen Gründen er
spare ich mir, nun anzuführen. welche Vor
haben derzeit über Initiative des Ministers in 
Diskussion sind. 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Es ist eine bekannte Tatsache, daß die öster
reichischen Wirtschaftsdaten erfreuliche Er
folge im Bereich der Beschäftigungssituation, 
aber auch erstmals ein leichtes Sinken der 
Arbeitslosenraten aufzeigen. Wir dürfen je
doch nicht vergessen, daß es viele Langzeitar
beitslose gibt, wo wir Maßnahmen setzen 
müssen, damit die gute Konjunktur nicht an 
ihnen vorbeigeht. (Beifall bei den Grüne/l.I 

Eine dieser Maßnahmen ist die vom So
zialminister geplante Qualifizierungsoffensi
ve. Durch sie soll das Angebot der Arbeits
marktverwaltung nicht nur quantitativ ausge
baut. sondern auch qualitativ verbessert wer
den. Vor allem ist es dabei wichtig, an einen 
Ausbau der Ausbildungsmöglichkeiten und 
deren bessere Koordinierung zu denken. Ent
sprechende Punkte einer solchen Verbesse
rung sind beispielsweise die Schaffung von 
Ausbildungs- und Weiterbildungslehrgängen 
für Beschäftigte, Maßnahmen der Berufsfin
dung, der Berufsorientierung und der Moti
vierung von Berufsentscheidungen und letzt-
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lich der Ausbau von Berufsinformationszen
tren. 

Eines muß dabei klar gesagt werden: Es ist 
gut und wichtig, daß die Arbeitsmarktverwal
tung im Ausbildungsbereich unterstützend 
eingreift. wo dies nötig und möglich ist. Als 
Gewerkschaften stehen wir allerdings jener 
Tendenz mancher Unternehmer kritisch ge
genüber. die die Ausbildungs- und Weiterbil
dungsaufgaben zunehmend der öffentlichen 
Hand. speziell der Arbeitsmarktverwaltung, 
überlassen wollen. (Abg. 5 r b: Flucht aus der 
Verall{\VOrlUng.') Hier muß klar festgestellt 
werden, daß die Wirtschaft aus ihrer eigenen 
Verantwortung zur Aus- und Weiterbildung 
der Arbeitnehmer nicht entlassen werden 
darf! (Beifall bei der SPÖ wut den GrÜnelZ.) 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Die Gewerkschaften und die Arbeiterkam
mern haben sehr lange um diesen nun vorlie
genden Kompromiß gerungen, und ich bin 
froh, daß meine Fraktion sehr gerne dieser 
vorliegenden Novelle die Zustimmung geben 
wird. Wir betrachten diese Novelle zum Ar
beitslosenversicherungsgesetz als ersten 
Schritt einer sozialpolitischen Offensive. Wei
tere Schritte müssen und werden im Sinne 
meiner Ausführungen folgen. (Beifall bei der 
SPÖ lind Beifall des Abg. Frallz Stocker.) ::.f)j 

Präsident Dr. Stix: Zum Wort gelangt Herr 
Abgeordneter Huber. 

::.113 
Abgeordneter Huber (FPä): Herr Präsi

dent! Herr Bundesminister! Meine Damen 
und Herren! Zur Debatte steht eine Novelle 
zum Arbeitslosenversicherungsgesetz und 
zum Allgemeinen Sozialversicherungsgesetz. 
Auch als Oppositionsabgeordneter möchte 
ich im Plenum so wie bei der Sitzung des 
Ausschusses für soziale Verwaltung die Fest
stellung treffen. daß die Regierungsvorlage 
zur Änderung der beiden Gesetze relativ 
übersichtlich und verständlich gehalten ist. 
Ohne eitel sein zu wollen, befremdet es mich 
schon, daß meine Anwesenheit und Wortmel
dung in der Ausschußsitzung vom 
20. Juni des Jahres im Ausschußbericht ein
fach unterschlagen worden sind. Dagegen 
protestiere ich, und ich darf bitten, dies rich
tigzustellen. 

Meine Damen und Herren! Es gibt in der 
Regierungsvorlage zum Arbeitslosenversiche
rungsgesetz und zum Allgemeinen Sozial ver
sicherungsgesetz nicht nur positive Sachen, 

sondern auch viele Mängel und Unzuläng
lichkeiten. Wir haben daher schon im Aus
schuß Abänderungsanträge angekündigt. Ich 
bringe nun unsere Abänclerungsanträge zur 
Verlesung und verlange die getrennte Ab
stimmung. 

Abänderungsantrag 

der Abgeordneten Hilber, Dr. Helelle Par
tik-Pable (md Genossen zur Regierungsvorlage 
betreffend ein Bundesgesetz, mit dcm das Ar
beitslosenl'ersicherungsgeseez 1977 lind das 
AlLgemeine Soziall'ersicherungsgeselz geändert 
werden (986 der Beilagen), in der Fassung des 
AllSschußberichtes (, 0" der Beilagen) 

Der Nationalrat wolle beschließen: 

Die Regiercmgsmrlage betreffend ein Bwz
desgesetz. mir dem das Arbeitsloselll'ersiclze
rlll1gsgesetz '977 lind das Allgemeine Sozial
Fersicherungsgesetz geändert werden (986 der 
Beilagen), in der Fassung des AIlSschllßbericlz
tes (10 11 der Beilagen) wird wie folgt geäfl
dert: 

I. Nach Art. I Z 3 der im Tirel gellanillen 
Regierungsvorlage wird folgende Z 3a einge
fügt: 

.. 3. a) § 12 Abs. 6 lit. blautet: 

wer einen lalZlUforsuwinsc!uzfitichen Be
trieb. den er mr Beendigung seines Beschäfti
gungsverhältnisses im Nebenerwerb bewirt
schaftet hat, /lach Beendigung seines Beschäfti
gungsverhällllisses weiler bewirtschaftet:" 

2. Art. I Z 5a der im Titel genanmell 
Regierlllzgsvorlage H,'ird wie folgt geändert: 

,,5. a) § 1.f. Abs. I lmd 2 lallten: 

( 1) Bei der erstmaligen Inanspruchnahme 
des Arbeitslosengeldes ist die Anwartschaft er
füllt. wenn der Arbeilslose in den letzten 
2.f. Monaten I'Or dem Eilllriu des Versiche
rtmgsfalles (Rahmenfrist ) insgesamt 
52 Wochen im Inland arbeitslosefll'ersiche
rwzgspflichtig beschäftigt ~t'ar. Handelt es sich 
jedoch um einen Arbeitslosen. der das Arbeits
losengeld I'or Vollendung des 
25. Lebensjahres beantragt. ist die Anwart
schaft erfüllt. ~t'el1n 

I. der Arbeitslose in den letzlen 12 Monaten 
vor Eilllriu des Versicherungsfalles (Ralzmen
frist! insgesamt 20 Wochen im Inland arbeits-
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losefll'ersicherullgsp[lichtig beschü[ligt "i/ar. 
wobei höchstens /0 Wochen arbeitslosen I'ersi
cherlllzgspflichlige Zeiten nach § 25 
Abs. / wut 3 des Arbeitsmarktfördertll1gsgesel
zes. BGBl. Nr.3/ allS 1969. herangezogen 
li'erden dilrfen, und 

2. ihm die Arbeitsmarklverwaltllllg (§.f.0 
Abs. 1 des Arbeitsmarkt[örderul1gsgesetzes) 
auch lllller "i/eilestmöglichem Einsatz \'On För
derungsmaßllahmen im Sinne des § 19 Abs. 1 
des Arbeitsmarklförderllllgsgeselzes keine Zll

mUlbare Beschäftigung rermiuelll kanil. wobei 
diesbezüglich der Vermilllungsallssclwß des 
Arbeitsamtes anzllhören ist. 

(2) Bei jeder iveitereJl Inanspruchnahme des 
Arbeitslosengeldes ist die Anwartschaft erfüllt. 
wenn der Arbeitslose in den letzteIl 
12 Monaten vor Eintrill des Versicherungsfal
les (Rahmenfrisu insgesamt 20 Wochen inz In
land arbeitslosenrersicherungspffic/ztig be
schäftigt war. Die All .... ·artschaft ist im Falle 
einer weiteren Inanspruchnahme auch dann 
erfüLLt. wenn der Arbeitslose die Anwartschaft 
gemäß § I.f. Abs. 1 erster Satz erfüllt." 

3. Art. 1 Z 8 der im Titel genanf1len Regie
rungsvorlage wird wie folgt geänden: 

.. 8. § 20 Abs. 2 lalltet: 

(2) Familienzuschläge silZd für Ehegatten 
(Lebensgefährten), ELtern und Großeltern. 
Kinder und Enkel. Stiefkinder. Walzlkinder 
{md Pflegekinder (zllschlagsberechtigte Perso
nen) zu ge~1/ähren, welln der Arbeitslose zum 
Uf1lerhall dieser Personen tatsächlich lveseill
lich beiträgt wut 

/. für den Angehörigen ein Anspruch auf 
Familienbeihilfe besteht wut dieser kein Ar
beitseinkommen. ausgenommen die Lehrlings
entschädigung sowie Einkünfte aus Beschäfti
gungen während der Schill- und Hochschulfe
rien, erzielt, das ein.en im § 5 Abs. 1 erster 
Satz des Familienlaslellallsgleiclzsgesel
zes 1967. BGBl. Nr. 176. in der gellenden 
Fassung, angeführten Betrag übersteigt. oder 

2. für den Angehörigen kein Anspruch allf 
Familienbeihilfe besteht [md dieser kein Eill
kommen erzielt, das einen in § 5 Abs. 1 erster 
Satz des Familienlastenausgleichsgeset
zes 1967, BGBl. Nr. 376, in der geltenden 
Fassung, angeführten Betrag übersteigt. 

Der Familienzuschlag gebührt nicht, wenn 
den zuschlagsberechtigten Personen zugernutet 

..verden kann. den Au[wand [ür ihren Lebens
llfllerhalt allS eigenen Krä[ten. insbesondere 
durch eigene Arbeit. zu bestreiten." 

.f.. An. 1 Z 9d der im Titel genanlllen Regie
rtlllgsl'orlage Ivird wie folgt geändert: 

,,9. d) Dem § 21 ~i/erden folgende Absät
ze 7 bis 9 angefügt: 

(7) Wird die Anh'arlsclzaft altf Arbeitslosen
geld durch Heranziehullg von Dienstrerhält
nissen in alldereFl Staaten. mit denen ein zli'i
sclzenstaatliclzes Abkommen über ArbeitsLo
sefl\'ersicherung besteht. erfüllt wut war der 
Arbeitslose zuletzt in diesem Staat beschäftigt. 
so ist das ortsiibliche EfZfge[t im 1nland. das 
der vorherigen Beschäftigung im Ausland el1l
spricht. maßgeblich. 

(8) Abweichend I'on Abs. 1 ist ein für den 
Anspruch auf Arbeitslosengeld herangezogenes 
Entgelt auch bei weiteren Ansprüchen auf Ar
beitslosengeld solange heranzuziehen. bis ellt
~veder arbeitslosenversichertlngspfliclllige Ver
sicherungszeiten I1lÜ einer Gesamtdauer von 
26 Wochen vorliegen oder sich ein höheres 
maßgebliches Entgelt ergibt. 

(9) Wurde ein Bezug des Arbeitslosengeldes 
gemäß § 18 Abs. 2 fit. c oder Abs. 5 vor mehr 
als nrei Jahren zilerkallllt, so isc dieses Ar
beitslosengeld mic Wirkung rom 1. Jänner ei
lZes jeden darauffolgenden Jahres mit dem An
passllfzgs[aktor des betreffenden Kalenderjah
res (§ 108 f ASVG I zu velTielfachen." 

5. Artikel I Z J / der im Titel genalllZfen 
Regierungsvorlage l~'ird wie folge geändert: 

.. 11. § 25 Abs. 1 z~1/eiter Satz lalllet: 

Die Verpflichtung zu.m Ersatz des empfan
genen Arbeitslosengeldes besteht allch danll. 
wenn im Falle des § 12 Abs. 8 von der zustän
digen Behörde entschieden oder durch einen 
Vergleich vor der zuständigen Behörde festge
stellt H'urde, daß das Beschäftigullgsverhälmis 
weiter besteht." 

6. Nach Art. 1 Z 11 der im Titel genanllleil 
Regierungsrorlage gehört folgende Ziffer 11 a 
ergänzt: 

"lI. a) § 26 Abs . .f. lit. c lautet: 

einen land(forstlwirtschaftlichen Betrieb im 
Nebenerwerb bewirtschaften;" (Abg. Res c h: 
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Wie beim Haider.' Der hat auch eillen land
wirtschaftlichen Nebenerwerb.') 

7. Are. I Z 21 der im Titel gel1(fnfUell Regie
mngsvorlagt! h'ird wie folgt geändert: 

.. 21. § 61 Abs. 1 und 2 lauten: 

(1) Der Arbeitslosenversichertlngsbeitrag be
trägt ./ . ./ \'. H. der nach dem Allgemeinen 50-
zial\'ersichenmgsgeselz gellenden allgemeinen 
Bt!ilragsgrtll1dlage bis zur Höhe der gemäß 
§./5 des Allgemeinen Soziall'ersicherwzgsge
setzes festgelegten Höchstbeitragsgrundlage. 
IAbg. HelnZllch 5 t 0 c k e r: Wie hoch ist 
denn die?) 

(2) Von 50nderzahlllf1gen (§./9 Abs. 2 des 
Allgemeinen Sozialrersichenmgsgesetzes) sind 
Sonderbeiträge im Ausmaß VOll ./ . ./ V. H. der 
SonderzahLullgen zu elllrichlen. Hiebet sind 
die in einem Kalenderjahr fällig Iverdenden 
Sonderzahillflgen bis Zll dem ifl § 5./ Abs. 1 
des Allgemeinen Sozialrersiclzerullgsgeselzes 
ailge/iilzrten Betrag der Höclzstbeitragsgrundla
ge zu berücksichtigen." 

8. Nach Art. I Z 21 der im Titel genannten 
Regierungsvorlage wird nachstehende Z 21 a 
Ivie folgt ergänzt: 

.. 21. a) § 68 lalltet: 

( 1) Die Ansprüche auf Arbeitslosengeld. Ka
renzllrlallbsgeld und auf Notstalldshilfe kön
nen reclztsIVirksam unter Ami'endung des 
Lohnpfändllilgsgeselzes. BGBI. Nr. -150/1989. 
in der jel~'eils gellenden Fassung. iibertragen. 
\'erpfändet und gepfändet h·erden." 

Meine Damen und Herren! (Abg. 
Ruh alt i Il ger: Huber.' Hast eh nix ver
gessen?) Es ist für uns unakzeptabel, daß 
man bei den zu beschließenden Novellen 
nicht in der Lage ist oder, besser ausge
drückt, nicht willens ist, das bestehende U n
recht gegenüber den Nebenerwerbsbauern ab 
einem Einheitswert von 54 000 S einer ge
rechten Lösung zuzuführen. Es widerspricht 
dem Gleichheitsgrundsatz, wenn man vom 
betroffenen Personenkreis Arbeitslosenversi
cherungsbeiträge Länge mal Breite einhebt, 
ihn von der Inanspruchnahme einer Arbeits
losenunterstützung aber ausschließt. 

Als Gegenbeispiel verweise ich auf die 
Lohnklasse 97. wo man von Gesetzes wegen 
nichts daran findet, wenn solche Arbeitslosen 
sich glücklich schätzen können, sehr wohl 

monatlich 27 430 S an Arbeitslosengeld in 
Empfang nehmen zu können. (Beifall eines 
einzelnen Abgeordneten.) Das ist eine absol u
te Ungerechtigkeit gegenüber jenen Nebener
werbsbauern, die aufgrund des Einheitswertes 
von über 54 000 S von der Inanspruchnahme 
des Arbeitslosengeldes ausgeschlossen sind . 

Kollege Schwarzenberger! Gerade Sie als 
Mitglied des Sozialausschusses, aber auch als 
Präsident der Salzburger Landwirtschafts
kammer werden es nicht leicht haben, die 
Zustimmung zur Regierungsvorlage unseren 
Berufskollegen, die es als Nebenerwerbsbau
ern ohnehin schwer genug haben, zu erklä
ren, wonach sie weiterhin wohl voll ihre Ar
beitslosenversicherungsbeiträge bezahlen 
müssen, aber letztlich von einer Inanspruch
nahme weiterhin ausgeschlossen bleiben. 

Hohes Haus! Ein nächster schwerwiegender 
Kritikpunkt von seiten der freiheitlichen 
Fraktion ist der völlig ungerechtfertigte hohe 
Arbeitslosenversicherungsbeitrag. Hier befin
den wir uns in guter Gesellschaft mit der 
Vereinigung österreichischer Industrieller. 
Kollege Schwimmer, ich weiß nicht, wem es 
oder welchem Umstand es zuzuschreiben ist 
- einer guten Laune von Ihnen oder daß Sie 
eben nicht mehr Sozialsprecher Ihrer Partei 
sind -. daß Sie heute hier erklärt haben, daß 
4,4 Prozent an Arbeitslosenversicherungsbei
trag viel zu hoch ist. Sie haben aber überse
hen, daß im Bericht des Sozialausschusses 
nicht von 4,4 vom Hundert die Rede ist, son
dern von 4,8 vom Hundert und daß man erst 
in Etappen bereit ist, hier eine Änderung 
vorzunehmen. 

Wir von der Freiheitlichen Partei erheben 
ebenfalls so energisch und so kategorisch wie 
die Industriellenvereinigung die Forderung. 
endlich den Arbeitslosenversicherungsbeitrag 
von 4,8 auf 4,4 Prozent, aber nicht erst in 
Etappen. sondern sofort, herabzusetzen. 

Begründung: Aufgrund der guten konjunk
turellen Entwicklung. die man als positiv ver
merken sollte. hat sich ein beachtlicher Pol
ster an Arbeitslosenversicherungsbeiträgen 
angesammelt, und es besteht keinerlei Be-
gründung, den überhöhten Satz von 
4,8 Prozent weiterhin aufrechtzuerhalten. 
(Z,t'ischellruf des Abg. S moll e.) 

Man möge daher im Interesse sowohl der 
Arbeitnehmer als auch der Arbeitgeber unse
rem Abänderungsantrag .. die Zustimmung ge
ben. (BeifaLL bei der FPO.) !!.ll' 
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Präsident Dr. Stix: Der soeben verlesene 
Abänderungsantrag der Abgeordneten Huber, 
Mag. Haupt und Genossen ist genügend un
terstützt und steht mit in Verhandlung. 

Als nächster zu Wort gelangt Herr Abge
ordneter Srb. 

Abgeordneter Srb (Grüne): Herr Präsident! 
Herr Bundesminister! Liebe Kolleginnen und 
Kollegen! Ich möchte zuerst ganz kurz auf 
einige meiner Vorredner eingehen. 

Kollege Schwimmer hat zwar in einer für 
mich sehr merkwürdigen, unkonkreten Art, 
aber - wenn ich ihn richtig verstanden habe 
- doch gemeint, daß die Arbeitsmarktver
waltung privatisiert werden sollte. Er ist jetzt 
leider nicht hier, aber ich glaube, ich habe 
ihn da nicht falsch verstanden. Ich habe mich 
nur gefragt, wenn er das schon für gut und 
richtig findet, warum er dann nicht beitritt 
und in klaren Worten das so sagt und aus
spricht. Für mich hat er da sehr vorsichtig, 
wie die Katze um den heißen Brei, herumge
redet. Er wird wohl wissen, warum er es so 
macht. 

Der zweite Punkt, der mir in Erinnerung 
ist, war sein Vorschlag: Senkung der Arbeits
losenversicherungsbeiträge. Auch da hat er 
für mich sehr unpräzise um den heißen Brei 
herumgeredet, und vor allem - was ich ihm 
vorwerfen möchte - ist er uns ja ganz ein
fach konkrete Antworten schuldig geblieben. 
konkrete Antworten. wie er denn meint. daß 
die Arbeitslosigkeit wirklich effizient gesenkt 
werden könnte. Ich kann mich an keinen 
einzigen konkreten Punkt erinnern. 

Zum Kollegen Nürnberger: Na ja, da habe 
ich schon ein bißchen den Eindruck. daß Sie 
die hier in dieser Novellierung zur Debatte 
stehenden Dinge ein wenig zu rosig darge
stellt haben. Aber gut. da Sie in diesen Ent
scheidungsprozeß nach meiner Einschätzung 
auch miteingebunden waren, müssen Sie jetzt 
wohl diese Entscheidung auch tragen und 
können wahrscheinlich nicht anders reagie
ren. 

Meine Damen und Herren! Mit dieser No
vellierung wurde in meinen Augen die ein
malige Chance vertan, die einmalige Chance, 
daß wir hier in Österreich die Leistungen der 
Arbeitslosenversicherung an jene der Leistun
gen von vergleichbaren westeuropäischen 
Staaten anpassen. Wir hätten jetzt die Gele-

genheit gehabt, meine Damen und Herren, 
hier nicht nur - wie es in dieser Novelle 
steht - einige wichtige Schritte in die richti
ge Richtung zu machen, einige Dinge zu ver
bessern, aber zum Teil nur sehr halbherzig 
verbessern. 

Meine Damen und Herren! Für mich stellt 
daher dieser Gesetzentwurf auch ganz ein
fach einen Kniefall der größeren Regierungs
partei vor elen Interessen eier Inelustriellen
vereinigung. vor den Interessen eier Buneles
wirtschaftskammer dar. 

Meine Damen und Herren! Wir haben alle 
leider das Feilschen miterleben müssen. Und 
das ist natürlich beiden Regierungsparteien, 
beiden Koalitionsparteien, anzulasten. Das 
Feilschen in den letzten Monaten war zeit
weise geradezu beschämend. Aber es ist ja 
nicht nur darum gegangen. Wir haben doch, 
meine Damen und Herren, auch schon vor 
etwa einem Jahr - ich kann mich noch sehr 
genau erinnern - dringend notwendige Ver
besserungen der Arbeitslosenversicherung 
diskutiert. 

Damals ist der leider verunglückte Vorgän
ger von Ihnen. Herr Bundesminister, auch 
mit dem Vorschlag der Einführung einer 
Mindestsicherung in der Arbeitslosenversi
cherung an die Öffentlichkeit gegangen und 
mit einigen weiteren wichtigen Dingen. Jetzt 
hat es ein Jahr gedauert, und erst jetzt sind 
verschiedene Dinge nur sehr halbherzig ge
löst worden. 

Meine Damen und Herren! Mit der Ein
führung einer ausreichenden Mindestsiche
rung würde vor allem für viele. viele Tausen
de, ja sogar für Zehntausende Frauen in die
sem Land eine spürbare Verbesserung ihrer 
wirklich teilweise sehr tristen finanziellen Si
tuation herbeigeführt werden können. 

Ich finde, meine Damen und Herren von 
der Sozialistischen Partei, Sie haben sich hier 
wirklich zuwenig durchgesetzt, Sie haben sich 
dem Diktat der Österreichischen Volkspartei 
beziehungsweise der Kräfte. die man dort als 
"Scharfmacher" bezeichnen kann, gebeugt. 
und das finde ich nicht in Ordnung, weil es 
ganz einfach viele Tausende, Zehntausende 
sozial schwache Menschen in diesem Lande 
betrifft, die nicht in den Genuß dieser not
wendigen Maßnahmen gekommen sind. 

Das mache ich Ihnen zum Vorwurf, auch 
wenn Sie den Kopf schütteln, Herr Kollege 
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Hesoun. (Beifall bei den Grünen.) Ich kann 
es auch ganz gut verstehen, daß Sie das nicht 
so gerne hören. Sie werden sicher dann sa
gen: Ja, es sind doch soundso viele Dinge 
verbessert worden. Das weiß ich alles: das 
steht auch nicht zur Debatte. 

Meine Damen und Herren! Es sind sich 
doch in ganz Österreich. aber auch im Aus
land alle fortschrittlichen Kräfte einig, und 
zwar geht das von der katholischen Kirche 
über die Caritas, Teile der Sozialistischen 
Partei. Teile der Österreichischen Volkspartei 
- auch dort gibt es fortschrittliche Kräfte, 
meine Damen und Herren -, der Kommuni
stischen Partei, anderen Gruppierungen und 
natürlich der Grünen, wir sind uns einig in 
der Tatsache. daß es unbedingt notwendig ist. 
einen ausreichenden Mindeststandard in der 
Arbeitslosenversicherung einzuführen. Es 
sprechen Dutzende Gründe dafür. Ersparen 
Sie mir, daß ich sie anführe, die Zeit drängt. 
Sie wissen das selbst. Sie können sich auch 
informieren. meine Damen und Herren. So 
geht es ganz einfach nicht. daß Sie es sich so 
leichtmachen und diese wichtige sozialpoliti
sche Notwendigkeit nicht einführen. 

Ein anderer Punkt, meine Damen und 
Herren. Würden Sie diese Überschüsse jetzt 
nicht senken - was ich ja eben für schlecht 
halte -. könnten Sie die unter anderem auch 
dafür verwenden, um endlich verstärkte 
Maßnahmen - Kollege Nürnberger hat es 
auch schon angeführt - gegen die immer 
mehr um sich greifende Langzeitarbeitslosig
keit herbeizuführen oder in die Wege zu 
leiten. 

Es gab dieser Tage einen Artikel in der 
"Presse". Da stand, daß bereits nahezu ein 
Viertel aller registrierten Arbeitslosen zu den 
Langzeitarbeitslosen zählt, und das. meine 
Damen und Herren, leider Gottes trotz an
haltender Konjunktur. Und das ist ja das Per
verse an der Situation. Darum werden die 
immer mehr verdrängt lind ausgegrenzt. Die 
Bürger glauben das nicht: Trotz steigender 
Konjunktur gibt es in unserem Land immer 
mehr Langzeitarbeitslose. Auch dafür hätten 
die Überschüsse verwendet werden können. 

Noch kurz ein drittes Beispiel: Man hätte 
diese Überschüsse, anstatt sie jetzt zu redu
zieren. für den Ausbau lind für die Finanzie
rung der aktiven Arbeitsmarktpolitik (Beifall 
bei den Grünen) - also das sind Umschulun
gen, wie Sie wissen. das ist ein verstärktes 
Ausbildungsprogramm, ist bereits auch hier 

angeklungen. das ist Schaffung von neuen 
Arbeitsplätzen et cetera. et cetera. ganz. ganz 
wichtige Maßnahmen - verwenden können. 

Wie schaut es denn in anderen Ländern 
aus? Ein Beispiel nur ganz kurz. meine Da
men und Herren. In Schweden gibt es eine 
Arbeitslosenrate in der Höhe von nur 
1,5 Prozent. Aber das ist nicht als Gottesge
schenk vom Himmel gefallen, das hat sich 
die schwedische Regierung. das haben sich 
die zuständigen Behörden auch ganz. ganz 
hart erarbeitet mit einer ganzen Fülle von 
Maßnahmen. mit einer Fülle von Aktivitäten. 

Und vor allem, meine Damen und Herren. 
eines: In Schweden ist es genau umgekehrt 
wie in Österreich. Dort werden in etwa zwei 
Drittel des gesamten zur Verfügung stehen
den Volumens für die aktive Arbeitsmarktpo
litik verwendet und das restliche Drittel flIr 
Ausbezahlung eies Arbeitslosengeldes. Bei uns 
in Österreich. aber auch in anderen westeu
ropäischen Staaten, ist es genau umgekehrt. 

Und noch ein zweiter Punkt: In Schweden 
werden zirka zehnmal mehr Mittel für elie 
aktive Arbeitsmarktpolitik aufgewendet als 
hier in Österreich. Meine Damen und Her
ren! Diese konsequente Politik, dieses bewuß
te Hineinpumpen der Gelder für die Schaf
fung neuer Arbeitsplätze, für verbesserte, 
verstärkte Ausbildungsprogramme. für eine 
Fülle von anderen Maßnahmen. das hat sich 
gelohnt. Schweden hat früher eine wesentlich 
höhere Arbeitslosenrate gehabt, Schweden ist 
es gelungen. durch konsequentes Hinarbeiten 
diesen Horror der hohen Arbeitslosenzahlen 
zu reduzieren. 

Und noch eine letzte Bemerkung zu 
Schweden - und jetzt bitte ich Sie wirklich. 
auch aufzupassen -: In Österreich werden. 
wie wir alle wissen, diese Mittel finanziert 
von den Arbeitgebern und von den Arbeit
nehmern. In Schweden sind das Aufwendun
gen aus dem gesamten Budgettopf. Diese 
wichtigen Maßnahmen der aktiven Arbeits
marktpolitik werden aus Steuergeldern be
zahlt. Und wie Sie sehen, es lohnt sich! Wäre 
das nicht auch eine Idee. um das einmal hier 
in Österreich zu überdenken? 

Meine Damen und Herren! An diesem 
Entwurf ist in meinen Augen recht positiv 
die Verlängerung der Bezugsdauer für das 
Arbeitslosengeld. Doch auch hier wurde wie
der - und ich habe das vorhin schon kurz 
anklingen lassen - nur eine halbherzige 
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Maßnahme gesetzt. Im Vergleich zu vielen 
anderen westeuropäischen Staaten schneiden 
wir immer noch relativ ungünstig ab. Selbst 
nach der heute auch dann zum Beschluß 
kommenden Novellierung schneiden wir im
mer noch viel schlechter ab. In der Bundes
republik etwa ist die Bezugsdauer mehr als 
zweimal so lang. Es gibt Länder, wo über
haupt das Arbeitslosengeld unbegrenzt ausb~
zahlt wird: in Frankreich doppelt so lang wIe 
in Österreich, also 24 Monate, Finnland auch 
24 Monate, Holland bis zu fünf Jahren, 
Schweden 60 Wochen, Norwegen 80 Wochen 
und so weiter, und so weiter. 

Ich möchte auch hier sagen: Es wurde hier 
ein richtiaer Schritt in die richtige Richtung 
gemacht, °aber nur halbherzig. Man hat sich 
hier nicht getraut, die Bezugsdauer wesent
lich zu erhöhen. 

Ein weiterer Punkt unserer grünen Kritik 
ist der Bezug der Notstandshilfe für ausländi
sche Arbeitnehmer. Auch hier wiederum eine 
halbherzige Verbesserung. Nach wie vor wird 
- wie Sie ja wissen - ein Teil der ausländi
schen Arbeitskräfte vom Bezug der Not
standshilfe ausgeschlossen sein. 

Meine Damen und Herren! Das ist für 
mich eine durch nichts zu rechtfertigende 
Diskriminierung dieser Personengruppe. Und 
das stellt auch - und das ist ja unbestritten, 
wir kennen alle die Diskussion der letzten 
Jahre: das hat auch seinerzeit der verstorbene 
Bundesminister Dallinger eindeutig in der 
Öffentlichkeit festgestellt - nach wie vor 
eine Verfassungswidrigkeit dar, meine Damen 
und Herren! Es geht doch ganz einfach nicht 
an, daß Arbeitnehmer ihre Beiträge Woche 
für Woche, Monat für Monat, Jahr für Jahr 
in die Arbeitslosenversicherung einzahlen, 
aber dann vom Bezug der Notstandshilfe aus
geschlossen sind. 

Ein weiterer Kritikpunkt sind die ver
schärften Bestimmungen bei der Ablehnung 
einer zumutbaren Beschäftigung und der 
Wegfall der Leistungen bei unentschuldigter 
Versäumung einer Kontrollmeldung. 

Meine Damen und Herren! Bereits jetzt 
sieht das Gesetz im § 49 Abs. 1 vor, daß das 
Arbeitsamt "öftere Kontrollmeldungen" -
wie es so schön heißt im Gesetzestext -
vorschreiben kann. Und bereits jetzt sieht der 
§ 10 den Verlust des Arbeitslosengeldes für 
die Dauer der Weigerung, eine Beschäftigung 

anzunehmen, vor, zumindest aber fÜf die 
Dauer von vier Wochen. 

Meine Damen und Herren! Bitte, diese bei
den Bestimmungen sind doch ganz offen
sichtlich das Ergebnis des jahrelangen Trom
melfeuers bestimmter Printmedien sowie des 
Trommelfeuers, welches aus der Industriel
lenvereinigung gekommen ist und welches 
auch von der Bundeswirtschaftskammer ge
kommen ist, jenes Trommelfeuers, welches in 
der Öffentlichkeit auch als sogenannte So
zialschmarotzerdebatte bezeichnet worden ist 
und noch immer wird. 

Meine Damen und Herren! Es geht ja das 
auch recht klar aus den Erläuterungen zu 
diesem Gesetzentwurf hervor. Offensichtlich 
sollte da den Befürwortern des Sozialabbaues 
der Wind ein wenig aus den Segeln genom
men werden. Die Bestie hat einen Knochen 
- es ist mehr als ein Knochen -, ein Stück 
Fleisch mit Knochen zum Fraß vorgeworfen 
bekommen. Und wir werden jetzt sehr auf
merksam beobachten müssen, wie sich die 
Diskussion weiter entwickelt und ob sie wie
der aufflackern wird. (Zwiscllenruf der Abg. 
Dr. Helga R a b l - S t a die r.) Das war na
türlich nur sinnbildlich gemeint: Frau KotIe
gin, ich bitte, das in keiner Weise persönlich 
~u nehmen. Es war, um die Dinge etwas 
plastischer darzustellen. (Abg. Dr. He/ga 
R abI - S t a d / e r: Jetzt bohren Sie sich 
/loch tiefer in den Fettllapf') 

Meine Damen und Herren! Diese Haltung 
ist doch wirklich geprägt von einem meiner 
Meinung nach sehr tiefen Mißtrauen. Und 
ich glaube, meine Damen und Herren, ma~ 
sollte sich wirklich im Zusammenhang damIt 
auch ganz einfach die Frage stellen: Wo 
bleibt hier die Menschenwürde, wenn so vor
gegangen wird? 

Meine Damen und Herren! Ich komme 
schon zum Schluß: Wir Grünen werden die
ser Vorlage zustimmen, weil. wie ich schon 
einige Male erwähnte, einige sehr sinnvolle, 
sehr notwendige, dringend notwendige, end
lich durchgeführte Maßnahmen und Verbes
serungen enthalten sind. Wir bringen aber 
einen Abänderungsantrag ein, weil wir eben 
mit verschiedenen Punkten nicht einverstan
den sind. 

Ich lese noch kurz diesen Abänderungsan
trag vor: 
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Abänderungsantrag 

der Abgeordneten Srb und Genossen zum 
Gesetzentwurf im Bericht des Sozialaussdllls
ses über die RegierlllzgSl'Oriage (986 der Beila
gCIl): Bundesgesetz, mit dem das Arbeitslosen
rersicherungsgeselz 1977 lUut das Allgemeine 
Soziall'ersicherullgsgeseez geämten >renten 
(AlVG-Norelle 1989) (/011 der Beilagen) 

Der Nationalrat wolle beschließen: 

Der GeselzenHvurf in 1011 der Beilagen 
wird geändert wie folgt: 

1. Art. I Z, 3 eIltfällt. 

2. Are. 1 Z. 7 Lalltet: 

,,7.a) § 18 Abs. 1 lautet: 

( 1) Das Arbeitslosengeld wird für 
20 Wochen gewährt. Es \·vird fiir 52 Wochen 
gewährt, wenll in den letzten fünf Jahren I'or 
Geltendl1lachlllzg des Anspruchs arbeitslosen
I'ersicherungspflichtige Beschäftigungen in der 
Dauer I'On 156 Wochen nachgelt'iesen \-ver
den ... 

b) § 18 Abs. 2 lit. a lind b lallten: 

"a) auf 20 Monate. wenn in den letzten 
zehn Jahren l"Or Geltendmachullg des Anspru
ches arbeitslosem'ersicherungspflicluige Be
schäftigungen l'OIl 312 Wochen nachgewiesen 
werden wuf der Arbeitslose bei Gellendma
cll/mg des Anspruches das -10. Lebensjahr 
I'Ollendet hat. 

b) auf 26 Monate, welln ill den lerzten 
15 Jahren I'or der Geltendmachung des An
spruches arbeitslosen versicherungspflichtige 
Beschäftigungen \'On -168 Wochen nachgewie
sen werden wut der Arbeitslose bei Geltend
machung des Anspruches das 50. Lebensjahr 
I'Ollendet hat." 

3. Art. I Z. 14 faUlet: 

In § 3-1 emfallen die Absätze 2 wut 3 sowie 
die Bezeichnllng (1) für den I'erbleibenden 
Inhalt des § 3-1. 

-I. Art. I L. 19 entfällt. 

5. Art. I Z. 21 emfällt. Danke schön. 
Weifall bei den Grünen.) 22.35 

Präsident Dr. Stix: Der soeben verlesene 
Abänderungsantrag der Abgeordneten Srb 

und Genossen ist genügend unterstützt und 
steht .nit in Verhandlung. 

Als nächster Redner zum Wort gelangt 
Herr Abgeordneter Schwarzenberger. 

ll.35 

Abgeordneter Schwarzenberger (ÖVP): 
Herr Präsident! Hohes Haus! Meine sehr ge
schätzten Damen und Herren! An die Adres
se des Abgeordneten Srb gerichtet: Die Sen
kung des Arbeitslosenbeitrages ist eine logi
sche Folge der Wirtschaftsentwicklung und 
der Absenkung der Arbeitslosenzahlen. weil 
dafür nicht mehr so viele Mittel notwendig 
sind. Sowohl die Arbeitgeber als auch die 
Arbeitnehmer speisen diesen Topf. in dem 
bereits eine sehr erkleckliche Milliardensum
me vorhanden ist. Und im Hinblick auf die 
veränderte Arbeitsmarktsituation ist eine Än
derung in der Arbeitslosenversicherung eben 
notwendig. 

Gleichzeitig sollen mit dieser Novelle all
fällige Mißbräuche ausgeschlossen und der 
Arbeitslosenversicherungsbeitrag auf 4,4 Pro
zent gesenkt werden. Die Absenkung dieses 
Arbeitslosenversicherungsbeitrages wird im 
kommenden Jahr zirka 2.2 Milliarden Schil
ling und ab 1991 rund 3 Milliarden Schilling 
pro Jahr gegenüber den derzeitigen Beiträgen 
betragen. 

Ich bedaure allerdings, daß eine seit Jahren 
ungerechte Regelung in der Arbeitslosenver
sicherung für Nebenerwerbsbauern in dieser 
Novelle nicht geändert werden konnte. 

Es handelt sich hier um eine Versicherung. 
Und wenn jemand in eine Versicherung Bei
träge einbezahlt, so nimmt man an, daß er 
daraus auch Leistungen erhält. Bei der Grup
pe der Nebenerwerbsbauern ist diese Situa
tion anders. Die Einschränkung einer Lei
stung auf Nebenerwerbsbauern mit einem 
Landwirtschaftsbetrieb mit einem Einheits
wert unter 54 000 S ist seit langem überholt 
und sachlich wirklich nicht gerechtfertigt. 

Und da es hier geheißen hat, es hat eine 
Einigung innerhalb der Sozialpartner gege
ben, so sei daran erinnert, daß am 8. Mai 
dieses Jahres ein Spitzengespräch unter Vor
sitz von Sozialminister Dr. Geppert und den 
Präsidenten Sallinger, Vogler und Verzet
nitsch stattgefunden hat, worüber die Präsi
dentenkonferenz der Landwirtschaftskam
mern nicht verständigt worden ist, obwohl 
die Forderung nach Gerechtigkeit für die Ne-
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benerwerbsbauern dem Sozialministerium seit 
langem bekannt ist. 

Wir empfehlen sinnvollerweise immer wie
eier. daß elie Nebenerwerbsballern auf exten
sivere Wirtschaftsformen umsteigen sollten. 
Aber gerade in extensiveren Wirtschaftswei
sen ist natürlich nicht derselbe Ertrag wie bei 
intensiven. die die Vollerwerbsbauern hier 
betreiben müssen. erzielbar. 

Nur einige wenige Beispiele: Wenn ein 
Bauer drei Viertel Hektar Weingarten hat. so 
kann er bereits die 54 OOO-S-Grenze über
schreiten. er kann aber dort höchstens 
10 000 kg Weintrauben ernten. Das ist ein 
Jahresumsatz von 50 000 S. Davon kann ein 
arbeitsloser Nebenerwerbsballer nicht leben. 
Ähnlich ist die Situation etwa im Getreide
bau. oder im Bergland in der Schafhaltung 
oder in der Mutterkuhhaltung. 

Wir streben hier eine Änderung der Ein
kommensermittlung insgesamt an. Wenn im 
Einkommensteuergesetz 31 Prozent des Ein
heitswertes als versteuerbares Einkommen als 
Bemessungsgrundlage herangezogen werden. 
wäre auch für diesen Bereich dieser im Ein
kommensteuerbereich festgesetzte Prozent
satz sicher zweckmäßiger und richtiger. 

Da die Arbeiterkammer weder bereit noch 
willens ist, bei diesen arbeitsrechtlichen Fra
gen die Arbeitnehmer. die gleichzeitig einen 
kleinen Landwirtschaftsbetrieb haben. also 
die Nebenerwerbsbauern. zu vertreten. wer
den wir von der Landwirtschaftskammer uns 
noch mehr um diese Arbeitnehmer kümmern 
müssen. 

Wir haben in Österreich rund 150 000 Ne
benerwerbsbauern. die als Arbeitnehmer be
schäftigt sind und auch an die Arbeiterkam
mer Beiträge leisten. Wir erwarten uns in 
dieser Frage deshalb auch bei den Verhand
lungen im Herbst die Unterstützung der Ar
beiterkammer. um hier eine gerechte Lösung 
zu finden. 

Ich habe deshalb im Sozialausschuß am 
20. Juni beantragt. folgende Bemerkungen in 
den Ausschußbericht über die Arbeitslosen
versicherungsnovelle aufzunehmen: 

"Zwecks Weiterbehandlung des Problems 
der Nebenerwerbslandwirte in bezug auf die 
Arbeitslosenversicherungsgesetznovelle geht 
der Ausschuß davon aus, daß im Herbst Ge
spräche über die Frage der inhaltlichen 

Gleichbehandlung von Selbständigen LInd 
Unselbständigen in bezug auf die Anrech
nung LInd Rlihensbestimmungen im Bereich 
der Arbeitslosenversicherung geführt werden 
müssen." 

Ich hoffe. daß diese Gespräche und Ver
handlungen im Herbst zu einem gerechten 
Ergebnis führen werden. (Beifall bei der 
ÖVP.) !2 . ../1 

Präsident Dr. Stix: Als nächster zum Wort 
gelangt Herr Abgeordneter Renner. 

22 . ../1 

Abgeordneter Renner (SPÖ): Herr Präsi
dent! Herr Bundesminister! Meine Damen 
und Herren! Die Arbeitslosigkeit in den 
hoch industrialisierten Ländern gehört zu den 
Schandflecken einer modernen Gesellschaft. 
meinte ÖGB-Präsident Verzetnitsch in sei
nem Aufruf zum 1. Mai. Jeder Mensch mit 
wachem sozialem Empfinden wird ihm bei 
dieser Einschätzung des Problems aus vollem 
Herzen beipflichten. 

In Österreich erleben wir seit dem Vorjahr 
mit großer Erleichterung einen Rückgang der 
Arbeitslosenzahlen. Dennoch dürfen wir trotz 
des erfreulichen Gesamtbildes die Schwierig
keiten in einzelnen Bereichen nicht verdrän
gen. Nach wie vor ist die Langzeitarbeitslo
sigkeit im Steigen begriffen. Nach wie vor ist 
ein geringerer Rückgang eier Frauenarbeitslo
sigkeit erkennbar. Und trotz aller Erfolge 
gibt es - und das wurde heute noch nicht 
erwähnt - rund 30 000 Arbeitslose aus der 
Altersgruppe von 15 bis 24 Jahren. 

Es ist daher der Beschluß der vorliegenden 
Novelle zum Arbeitslosenversicherungsgesetz 
von großer Bedeutung, weil er nach langer 
Zeit wieder eine Reihe von wesentlichen Lei
stungsverbesserungen für eine noch immer 
große Gruppe von Menschen bringt, die auch 
heute noch im Schatten der Konjunktur le
ben müssen. Wir Sozialisten bedauern. daß 
durch parteipolitisches Geplänkel - und ei
nige sogena.!1nte unabdingbare Forderungen 
einzelner OVP-Abgeordneter vermag ich 
nicht anders zu bezeichnen - eier Wirksam
keitsbeginn l. Juli 1989 verlorenging. 

Die vorliegende Novelle hat unter anderem 
auch für junge Menschen einen leichteren 
Zugang zur Arbeitslosenversicherung zum 
Inhalt. Junge Menschen bis 25 Jahre sollen 
bereits nach 20 Wochen Versicherungszeit in
nerhalb des letzten Jahres Anspruch auf Ar-
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beitslosengeld haben. wenn keine Vermitt
lung gelingt. Bisher waren 52 Wochen nötig. 
10 Wochen dieser Versicherungszeit müssen 
Beschäftigungszeiten sein. Ich 5chätze diese 
Verbesserung besonders. weil uns doch bei 
den Beratungen des Sozialausschusses in den 
letzten Jahren die Jugendarbeitslosigkeit be
sonders naheging und eine Reihe von Maß
nahmen zu deren Bekämpfung gesetzt wur
den. 

Ich schätze diese Hilfe für die Jungen aber 
ganz besonders. seit ich dazu elie negative 
Stellungnahme eler Industriellenvereinigung 
gelesen habe. Dort meint man allen Ernstes: 

.. Wir sind keineswegs der Auffassung des 
Ministeriums. daß eine Verkürzung der An
wartschaftsfristen für den Bezug des Arbeits
losengeldes eine geeignete Maßnahme sei, 
elen Problemen der Jugendlichen begegnen 
zu können. Wir sind vielmehr der Ansicht, 
daß eine derartige Maßnahme ausgesprochen 
negative Auswirkungen hätte, und zwar sogar 
in dreifacher Hinsicht." 

Und nun kommt die erste "Hinsicht" -
ich zitiere -: ,.1 ugendliche würden in noch 
stärkerem Maße als bisher gleich am Beginn 
oder noch vor einer Berufsaufnahme in ei
nem Versorgungsdenken erzogen und weitge
hend aus einer Eigenverantwortung entlas
sen." 

Man muß sich dazu die leidvollen Erfah
rungen aus der Praxis vor Augen führen. Da 
treten junge Menschen mit großem Wissen 
ausgestattet ins Leben, und gar nicht wenige 
gibt es. die oft einige Jahre keine Chance 
haben. das Erlernte bei einer entsprechenden 
Tätigkeit in die Praxis umzusetzen. aber die 
sind nach Ansicht der Industriellenvereini
gung noch immer sehr motiviert. Da schrei
ben junge Menschen schon den 30. oder 
40. Bewerbungsbrief. den 30. oder 
40. Lebenslauf mit Fotokopien aller Zeugnis
se, bekommen ein paar Absagen vom 
Großteil der Angeschriebenen kommt nicht 
einmal eine Antwort -. aber sie sind nach 
Ansicht der Industriellenvereinigung noch 
immer sehr motiviert. 

Und dann passiert das Fürchterliche: 
Durch die vorliegende Gesetzesänderung wi
derfährt dem jungen Menschen. gestützt auf 
ein paar Aushilfsbeschäftigungen. ein Ar
beitslosengeldanspruch und damit verbunden 
eine eigene Krankenversicherung. - Und so
fort erstirbt, zumindest nach Ansicht der In-

dustriellenvereinigung. jeder Gedanke an eine 
weitere Berufslaufbahn bei diesem jungen 
Menschen. Das Versorgungsdenken bricht 
durch und eröffnet eine rosige Zukunft 
durch einen viel zu hohen Arbeitslosengeld
und Notstandshilfebezug. 

Welche Geisteshaltung liegt doch dieser 
Stellungnahme zugrunde? - Da wird wirk
lich allen Ernstes sug.geriert. nicht die Ar
beitslosigkeit ist das UbeL sondern der Ar
beitslosengeldbezug. Und das ist eine handfe
ste Bereicherung der Schmarotzerdebatte! 
(Abg. 5 r b: Unglaublich.') Und überhaupt: 
Versorgungsdenken. das wollen wir bei den 
mittätigen Unternehmersgattinen schon prak
tiziert wissen. aber damit können doch nicht 
jetzt auch noch die Jungen anfangen! 

Aber weiter in der aufschlußreichen Stel
lungnahme der Indllstriellenvereinigung: 
.. Zum zweiten zeigt die Erfahrung. daß die 
Chancen auf Eingliederung oder Wiederein
gliederung in das Berufsleben für einen JlI
geneIlichen sinken, sobald er im Bezug des 
Arbeitslosengeldes steht." Arbeitslosengeld 
also als Makel. Ein Vorwurf. der offenbar an 
die eigene Adresse der Unternehmerschaft 
gerichtet ist. 

.. Und schließlich" - heißt es weiter 
"besteht die Gefahr. daß auch die Arbeits
marktverwaltung. sobald sie die Jugendlichen 
materiell versorgt weiß, ihre Beratungs- und 
Betreuungsaufgabe vernachlässigt." 

Ich muß daher neuerlich erklären: Wenn 
man diese Argumente liest, dann schätzt man 
die Initiative des Bundesministers Geppert 
zugunsten der jungen Menschen ganz beson
ders. 

Der Vermittlungstätigkeit bei den Arbeits
ämtern wird mangelnder Einsatz unterstellt. 
Auch dieser Vorwurf ist ungerecht. Und es 
ist in diesem Zusammenhang zu begrüßen. 
daß der Bundesminister Geppert der Forde
rung nach Privatisierung der Arbeitsmarkt
verwaltung eine klare Absage erteilt hat. 
(Beifall b~i der SPÖ lind den Grünen.) Zu 
einem Privatgeschäft gehört der Gewinn. 
Und mit Arbeitslosen soll kein Geschäft. kein 
Gewinn gemacht werden. 

Ich möchte. Herr Bundesminister. auch an 
dieser Stelle den Wunsch der niederösterrei
chischen Sozialisten bekräftigen, die Service
leistungen der niederösterreichischen Arbeits
ämter auszubauen. Eine Verminderung oder 

108. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)144 von 169

www.parlament.gv.at



12774 Nationalrat XVII. GP - WH. Sitzung - 27. Juni 19W) 

Renner 

Einstellung der Sprechtagetätigkeit in den 
Gemeinden würde unserem Bemühen nach 
einer besseren Betreuung der Bevölkerung in 
allen Regionen des Landes entgegenstehen. 
Ich freue mich, Herr Bundesminister, daß Sie 
in dieser Sache schon bei anderer Gelegen
heit Ihre Hilfe in Aussicht gestellt haben. 

Die sozialistische Fraktion wird der vorlie
genden Novellierung des Arbeitslosenversi
cherungsgesetzes gerne die Zustimmung ge
ben. Es ist erfreulich, daß diese Gesetzesän
derung doch noch vor dem Sommer 
beschlossen werden kann. Es wird damit das 
soziale Netz in Österreich wieder etwas enger 
geknüpft. und es wird der Schandfleck einer 
modernen Gesellschaft. der Schandfleck Ar
beitslosigkeit. wie Verzetnitsch es ausdrückte. 
energisch bekämpft. (Beifall bei der SPÖ.) 
';';.5(1 

Präsident Or. Stix: Zum Wort gelangt Frau 
Abgeordnete Or. Helga Rabl-Stadler. 

';';.5t1 

.. Abgeordnete Or. Helga Rabl-Stadler 
(OVP): Sehr geehrter Herr Präsident! Sehr 
geehrter Herr Minister! Sehr geehrte Kolle
gen! So ein Gesetz. in dem es um die Ar
beitslosigkeit geht. würde natürlich dazu ver
leiten. daß man ganz allgemein etwas dazu 
sagt. Weil es ein so wichtiges Problem ist und 
man immer Angst haben muß. wenn man 
nur Teile behandelt, falsch verstanden zu 
werden, und zumal es ein Thema ist. wo zum 
Teil absichtlich falsch verstanden wird. 

Herr Abgeordneter Renner! Ich war schon 
ein bißehen traurig über die Art. wie Sie jede 
andere Sicht der Dinge behandeln. Ich gehö
re nicht zu jenen Menschen. die glauben, daß 
alle Sozialschmarotzer sind, die Arbeitslosen
versicherungsbezieher sind. Ich sitze in so 
einem Verwaltungsausschuß eines Arbeitsam
tes und weiß. daß es zwischen Arbeitnehmer
und Arbeitgebervertreter ganz wenige U nter
schiede und ganz. ganz selten einen Streitfall 
gibt bei der Beurteilung des Falles: Hat der 
eine zumutbare Beschäftigung abgelehnt oder 
nicht? 

Aber man kann doch nicht leugnen. daß es 
auch Menschen gibt, die das System ausnüt
zen. Ich glaube. Schuld ist da nicht der ein
zelne Mensch, sondern ein System. das so 
schlecht ist. Und daher müssen wir versu
chen. das System so zu machen, daß es ein 
wirkliches Netz ist. ... (Abg. 5 mol l e: 
Auch Unternehmersfrauen Abg. 

H e SOll 11: Gerade in Salz burg.' Wir haben 
eine Untersuchung gemache: 618 Mirversicher
tc. die gearbeitet haben im Betrieb!) 

Ja. aber sagen Sie einmal: Wenn eine Un
ternehmersfrau Arbeitslosengeld genauso ein
zahlt wie ein anderer Arbeitnehmer. empfin
den Sie das als Mißbrauch? (Abg. 
H e SOli Il: Aber die arbeitet ja Hielter.') Ja 
dann bekämpfen wir das gemeinsam! Ich 
decke keine schwarzen Schafe, so wie ich 
mich überhaupt nicht angesprochen fühle. 
wenn der Kollege Nürnberger von der 
Schwarzarbeit spricht. Bekämpfen wir sie ge
meinsam! Ich sehe auch nicht ein. daß ich als 
Handelskammer die schwarzen Schafe unter
stützen soll! (Beifall bei der Ö VP lind Beifall 
des Abg. Nürnberger.) 

Aber zum vorliegenden Gesetzentwurf: 
Gott sei Dank werden endlich die überhöh
ten Arbeitslosenversicherungsbeiträge ge
senkt. Aus der Sicht der Wirtschaft lassen Sie 
mich dazu folgendes ausführen: 

Wir von der Wirtschaft haben, als man 
gefürchtet hat, daß die Arbeitslosigkeit dra
matisch steigen wird, sofort zugestimmt. daß 
man auch die Beiträge hinaufsetzt. Es war 
uns klar. daß unsere Solidarität gefragt ist. 
Jetzt haben wir eine hervorragende Konjunk
tur. Wir haben glücklicherweise steigende Be
schäftigtenzahlen und sinkende Arbeitslosen
zahlen. Ja wir haben Regionen wie zum Bei
spiel Salzburg, wo Arbeitskräftemangel ein 
Problem ist. Und wir haben ganze Branchen. 
wie zum Beispiel den Fremdenverkehr, in 
anderen gibt es das auch schon. wo es schwer 
ist, Leute zu finden. (Abg. H e SOll Il: Lohn. 
Freizeit. Ul1lerkunfc - dann kriegt mall auch 
Arbeitskräfce.' ) 

Und ich bitte Sie jetzt. schon ein bißehen 
die Lage der Wirtschaftstreibenden zu sehen. 
Angesichts sinkender Arbeitslosigkeit, stei
gender Konjunktur fühlen wir uns geradezu 
gefrotzelt. daß man ständig von der 35-Stun
den-Woche redet und daß es so schwer war, 
diese Herabsetzung der Arbeitslosenversiche
rungsbeiträge zu erhalten. Milliarden Kör
berlgeld. Es war Ihnen, Herr Minister, ja 
förmlich an der Körpersprache in der "Pres
sestunde" am Sonntag abzulesen. Sie konnten 
uns nicht erklären. was Sie mit 6 Milliarden 
machen Ende nächsten Jahres. Ich habe mir 
diese Sendung noch einmal vorgespielt. Ja 
das ist doch für die Unternehmer, die das 
zahlen müssen, irgendwie eine Herausforde
rung. (Abg. Mag. G u g gen b erg e r: Es 
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gibt auch eitlell Reservefonds! Abg. 
S mol l e: Körberlgeld für den EG-Beitriu.') 

Herr Kollege Smolle! Es ist ein Mißbrauch 
der unternehmerischen Solidaritiit, daß man 
erst so spät und in Etappen diese Erhöhung 
wieder zurücknimmt. I Beifall bei der ÖVP.) 

Und zur Verstrengerung der Zumutbar
keitsregeln. Herr Srb. weil Sie das auch im 
Ausschuß gebracht und gesagt haben. man 
könnte doch dann die Leute nicht zwingen. 
gesundheitsgefährdende Arbeitspliitze anzu
nehmen. Das ist ja schon wieder so eine 
Unterstellung. die die Luft so vergiftet. Glau
ben Sie wirklich. wir wollen die Leute auf 
gesundheitsgefährdende Arbeitsplätze vermit
teln? Also ich glaube. das tut niemandem 
gut. 

Es gibt nicht Tausende Sozialschmarotzer, 
g.anz richtig. Aber gerade im kleinräumigen 
Osten'eich: Es macht einfach in dem Wohn
block wahnsinnig böses Blut, wenn die ande
ren arbeiten gehen und von der einen weiß 
man ganz genau. sie ist arbeitsfähig. aber 
nicht arbeitswillig. Darum ist die Verstrenge
rung der Zumutbarkeitsregeln ein wichtiges 
Signal. damit eine Minderheit nicht wächst. 
I Abg. S r b: Das ist psychologisch I'öl/ig 
falsch.') Gott sei Dank ist es bisher eine ver
schwindende Minderheit. 

Und das Letzte, Herr Kollege Renner. auf 
die Gefahr hin, daß Sie jetzt sagen. ich sei 
ein Knecht der Industriellenvereinigung. Ich 
kannte diese Aussendung über die Jugendli
chen überhaupt nicht, sondern ich habe aus 
meinen Erfahrungen als Geschäftsfrau, die 
43 Frauen beschäftigt - große Fluktuation, 
daher auch immer wieder viele junge Leute 
- und meinen Erfahrungen. die ich als Han
deIskammerpräsidentin habe. folgende Be
denken: 

Nun brauchen Jugendliche bis zum 
25. Lebensjahr - erstens einmal schon eine 
sehr hohe Grenze - nur noch 20 Wochen 
ein arbeitslosen versicherungspflichtiges Ar
beitsverhältnis zu haben. wie es heißt. und 
davon nur 10 Wochen zu arbeiten. Das heißt. 
es kann jemand zweieinhalb Monate Friseu
rin sein. dann sagen, es freut mich nicht 
mehr, einen EDV-Kurs zur Umschulung be
suchen und dann auf Arbeitslose gehen. 

Ich habe die Erfahrung gemacht. daß junge 
Leute sehr oft nach ein paar Tagen schon die 
Flinte ins Korn werfen. vielleicht einfach des-

halb. weil es so schwer ist. von der Schule in 
den Beruf zu kommen. Das ist einfach eine 
Riesenumstellung. Ich habe Angst - auch 
wenn in meiner Partei nicht alle meine Mei
nung teilen -. daß man die Gesinnung des 
Jobhoppens fördert: Ein paar Monate was 
machen und dann auf Arbeitslose gehen. Ich 
fände das nicht richtig. 

Herr Minister! Ich habe Sie schon im Aus
schuß gebeten. ich würde auch jetzt sehr 
bitten. daß man sich das anschaut in einein
halb. zwei Jahren: Hat das etwas bewirkt bei 
den Jungen? Haben wir vielleicht das Gegen
teil damit bewirkt? Haben wir bewirkt. daß 
viele junge Leute es dann attraktiv finden, 
ein halbes hhr auf Arbeitslose zu gehen? 
IAbg. R e fl Jl e r: Sie setzefl mraus, daß die 
lungen nicht wolleIl!) Ich unterstelle nieman
dem etwas. Ich könnte es mir nur auch vor
stellen. 

Ich hoffe. wir sind uns doch alle klar: Wir 
wollen doch nicht Arbeitslose verwalten. son
dern Beschäftigte schaffen! (Beifall bei der 
ÖVP.) Und dazu brauchen wir viel Phantasie. 
Es gibt auch leider kein Patentrezept. 

Der Abgeordnete Nürnberger hat in sei
nem eigenen Bereich ein sehr gutes Modell 
gehabt. diese Metallarbeiterwerkstätte. diese 
Schulung für die Facharbeiter. die ja einen 
großen Erfolg gehabt hat bei der Einstellung. 
Ich finde. wir müssen überall. in jedem Be
reich was machen. Denn die große Sache. 
wie Sie immer sagen, Herr Srb, das eine 
Rezept gegen die Arbeitslosigkeit. Beiträge 
erhöhen und Unterstützungen, das gibt es 
sicher nicht. IAbg. S r b: Das sage ich nicht!) 

Ich habe mich sehr geärgert, als ich heute 
aus dem Unterrichtsministerium erfahren 
habe, daß uns ein Technologielehrgang auf 
der HTL in Saalfelclen abgelehnt wurde. Es 
ist falsch. clort kein Geld auszugeben. denn 
dort fördere ich die jungen Leute mit gar 
nicht so viel Geld in einen richtigen Beruf 
hinein. Die richtige Ausbildung wäre viel ge
scheiter. als ihnen dann monatelang Arbeits
losenversicherung zu zahlen! I Beifall bei der 
Ö Vp, bei Abgeordfleten der SPÖ lind Beifall 
des Abg. Srb.) 

Ich hoffe, daß ich hier zum Ausdruck ge
bracht habe, daß ich es nicht mit ideologi
schen Scheuklappen sehe. daß ich weiß, daß 
es schwarze Schafe unter den Unternehmern 
gibt, daß ich weiß, daß es schwarze Schafe 
unter den Arbeitnehmern gibt. aber ich bitte 
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Sie: Überlegen wir es doch gemeinsam, denn 
den Stein der Weisen haben wir noch nicht 
gefunden. Vielleicht finden wir einige Kiesel
steine, um auf diesem Weg weiterzukommen. 
(Beifall bei der Ö VP und bei Abgeordneten 
der SPÖ.) l3.(l{i 

Präsident Dr. Stix: Als nächster zu Wort 
gelangt Herr Abgeordneter Kräutl. 

l3.{i() 

Abgeordneter Kräutl (SPÖ): Sehr geehrter 
Herr Präsident! Herr Bundesminister! Meine 
Damen und Herren! Es ist sehr erfreulich, 
daß es mit der vorliegenden Novelle zum 
AIVG gelingen wird, doch wiederum wesent
liche Verbesserungen für die von Arbeitslo
sigkeit betroffenen Menschen zu bringen. 

Das ist im Fall eines Erstbezuges für die 
jungen Menschen die auf 20 Wochen ver
kürzte Wartezeit. Dadurch wird es sicherlich 
in vielen Fällen möglich sein, die oft so 
schwierige Situation beim Einstieg in das Be
rufsleben, der oft nur durch vorübergehende 
Aushilfstätigkeiten oder durch eine Saisonbe
schäftigung möglich ist, zu überbrücken. 

Ich habe hier nicht die gleiche Ansicht wie 
meine Vorrednerin, sondern ich erlebe es im
mer wieder, daß wir die jungen Menschen 
nicht in Beschäftigung bringen, weil sie eben 
nur als Aushilfe beschäftigt werden und so
mit nie die Wartezeit zusammenbringen. Und 
es wird immer schwieriger, sie dann irgendwo 
in Beschäftigung zu bringen. 

Wenn sie also nun die Möglichkeit haben, 
die Zeit bis zur nächsten Aushilfebeschäfti
gung zu überbrücken, wird es sicherlich mög
lich sein, sie unterzubringen, denn es ist ja 
eine Tatsache, daß nach mehreren Aushilfs
beschäftigungen doch da und dort ein unbe
fristetes Dienstverhältnis entsteht. 

Damit können wir einerseits die Jugendar
beitslosigkeit weiter absenken, diese Bestim
mung bringt aber vor allem natürlich eine 
spürbare Hilfe für diese jungen Menschen, 
und ich glaube, das ist das wesentlichste bei 
dieser Bestimmung. 

Im anderen Fall bringt die Novelle aber 
auch für die schon lange im Beruf stehenden 
Menschen eine sehr große Hilfe, weil diese 
oft aufgrund der ständigen Modernisierung, 
der Mechanisierung, der Umstrukturierungen 
in den Betrieben ihren Arbeitsplatz verlieren 
und weil es für sie zumeist sehr schwierig ist, 

in kürzester Zeit wieder eine geeignete Be
schäftigung zu finden. 

Mit den Bestimmungen des § 18 Abs. 2 
wird jenen Arbeitnehmern, die über 40 Jahre 
alt beziehungsweise über 50 Jahre alt sind 
und jeweils natürlich eine entsprechende Ver
sicherungszeit nachweisen, der Arbeitslosen
geldbezug auf 39 beziehungsweise 52 Wo
chen erhöht. 

Damit soll ein genügend langer Zwischen
zeitraum geschaffen werden, um die Möglich
keit zu geben, tatsächlich wieder einen 
angemessenen Arbeitsplatz zu finden bezie
hungsweise einen solchen über die Arbeits
marktverwaltung zu vermitteln. Was damit 
allerdings nicht beabsichtigt wird, meine Da
men und Herren, ist, daß aufgrund dieser 
Verbesserungen Unternehmen ältere Arbeit
nehmer mit höheren Sozialleistungsansprü
chen oder höheren Gehältern früher freiset
zen als sonst. 

Es mußte nämlich leider im vergangenen 
Jahr in unserer Krisenregion - für welche ja 
im AIVG vorgesehen ist, daß bei eintretender 
Arbeitslosigkeit dem oder der über 50jähri
gen Arbeitslosen für vier Jahre Arbeitslosen
geld gebührt - festgestellt werden, daß zum 
Beispiel Frauen über 50 freigesetzt werden 
oder veranlaßt werden, einer einvernehmli
chen Lösung zuzustimmen. Und so wird mit 
der sozialen Absicht des Gesetzgebers für die 
älteren Arbeitnehmer von einigen Unterneh
men durch den Austausch von Arbeitskräften 
ein betriebswirtschaftlicher Vorteil durch elie 
Lohnkosteneinsparung erzielt. 

Diese weiblichen Arbeitnehmer können al
lerdings nach den vier Jahren Arbeitslosen
geldbezug und einem Jahr Sonderunterstüt
zung in die vorzeitige Alterspension über
führt werden. 

Viel schlimmer dran sind allerdings elie 
männlichen Arbeitnehmer in dieser Situation, 
nämlich wenn sie die Arbeit verlieren und 
bereits das 50. Lebensjahr überschritten ha
ben. Hier hilft auch oft der längere Bezug 
des Arbeitslosengeldes nichts, weil sie nicht 
mehr in den Arbeitsprozeß hineinkommen 
und weil natürlich männliche Arbeitnehmer 
nicht mit 55 in Pension gehen können. 

Hier wird in einigen Fällen doch die heute 
zu beschließende Novelle eine Möglichkeit 
eröffnen, da die Bestimmung des § 21 ja be
sagt, daß das einmal für den Anspruch auf 
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Arbeitslosengeld herangezogene höhere Ent
gelt bis zu einem halben Jahr aufrechtbleibt. 
wenn der Arbeitslose den Versuch einer an
deren Beschäftigungsaufnahme ohne Erfolg 
unternimmt. 

Weniger erfreulich - und das muß ich 
auch noch sagen, meine sehr geehrten Da
men und Herren - finde ich die Verschär
fung des § 10 Abs. I, wodurch einem Ar
beitslosen, der sich weigert, eine zugewiesene 
Beschtiftigung anzunehmen, bis zu acht Wo
chen von seiner erworbenen Bezugsdauer ge
strichen werden können. Es ist richtig, daß es 
ein ganz kleiner Prozentsatz ist, jedoch wird 
es hier immer wiederum Härten geben. (Zwi
schel1ruf des Abg. S r b. J 

Die Aufnahme dieser Verschlechterung als 
Kompromiß, lieber Kollege Srb, wurde, ganz 
offen gesagt, deshalb gemacht, um eben die 
sonstigen wesentlichen Verbesserungen hier 
einzuhandeln. 

Es ist natürlich so, daß gerade diese Be
stimmung von einigen Interessenvertretungen 
sehr betont und auch in den Stellungnahmen 
begrüßt wird. Ich meine aber. daß es gerade 
bei der Zumutbarkeit einer Beschäftigung zu 
Ungleichbehandlungen kommen kann. So 
wird zum Beispiel einer im eigenen Betrieb 
mitarbeitenden und damit natürlich arbeitslo
senversicherten Angehörigen im Falle einer 
Arbeitslosigkeit - und eine solche liegt in 
vielen Fällen natürlich auch immer wieder 
vor - nicht zugemutet werden können, in 
einem anderen Betrieb, nämlich in einem 
Konkurrenzunternehmen, eine Tätigkeit an
zunehmen. Um es drastisch zu formulieren, 
meine sehr geehrten Damen und Herren: Die 
"Kirchenwirtin" wird ja wohl kaum beim 
"Postwirt" im gleichen Ort einen Posten an
nehmen können oder auch iiberhaupt gar 
nicht vermittelt werden. 

Bei den heute bereits öfters angesproche
nen Ungleichheiten bezüglich der Einheits
werte bin ich auch der Meinung, daß es Ge
spräche zu geben hat, in denen man eine 
Regelung finden muß, um das aus der Weit 
zu schaffen. Ich muß aber sagen, meine sehr 
geehrten Damen und Herren, ich kenne auch 
Fälle, in denen die Lebensgefährtin als Bäue
rin aus einer vorangegangenen Beschäftigung 
Notstandshilfe bezieht, weil aufgrund dieser 
Anrechnungsbestimmungen der Einheitswerte 
das Einkommen des Lebensgefährten, also in 
diesem Fall des Landwirtes, nicht ausreicht, 
um eine Anrechnung zu bekommen. 

Ich kann also sagen. es wird also sicherlich 
einige Punkte zu verhandeln geben, und es 
wird 'iicherlich weitere Verbesserungen auf 
diesem Gebiet geben müssen. 

Für die vorliegende Novelle kann gesagt 
werden, daß sie trotz des Wermutstropfens 
des Kompromisses doch ein weiterer sozial
politischer Fortschritt ist (Abg. S r b: Ein 
sehr geringer!), der wesentlich dazu beitragen 
wird, das Los der arbeitslosen Menschen wei
ter zu verbessern. (Beifall bei der SPÖ.) l3.t18 

Präsident Dr. Stix: Als nächste zu Wort 
gelangt Frau Abgeordnete Hildegard Schom. 

l3.ri8 

Abgeordnete Hildegard Schorn (ÖVP): 
Sehr geehrter Herr Präsident! Herr Minister! 
Hohes Haus! Meine sehr geehrten Damen 
und Herren! Vieles wurde heute schon ge
sagt, erlauben Sie mir aber, trotz der späten 
Stunde noch auf einige Probleme der bäuerli
chen Bevölkerung hinzuweisen. 

Der Novelle zum Arbeitslosenversiche
rungsgesetz stimme ich mit einem lachenden, 
vor allem aber mit einem weinenden Auge 
zu. Das hervorragende Wirtschaftswachstum 
- von elem wir heute schon gehört haben -
und die dadurch sinkende Arbeitslosigkeit 
sind sicher ein wesentlicher Erfolg der Koali
tionsregierung, und die gute Entwicklung .~uf 
dem Arbeitsmarkt ist mit ein Anlaß zur An
elerung dieses Gesetzes. (Beifall bei der 
ÖVP.) 

Begrüßenswert ist sicher die familienpoliti
sche BessersteIlung durch Angleichung eier 
Familienzuschlagsregelung an das Familien
beihilfenrecht. Wenn Anspruch auf Familien
beihilfe besteht, besteht nun auch Anspruch 
auf Familienzuschlag, natürlich unter Be
rücksichtigung der 3 500-S-Einkommens
grenze. 

Sehr geehrte Damen und Herren! Als bäu
erliche Abgeordnete bedauere ich aber zu
tiefst, daß in dieser Novelle die inhaltliche 
Gleichbehandlung von Selbständigen und 
Unselbständigen in bezug auf Anrechnungs
und Ruhensbestimmungen fehlt. Dies er
scheint mir als massive Ungerechtigkeit, und 
damit ist auch die Gruppe der Nebener
werbsbauern weiterhin systematisch benach
teiligt. (Beifall bei der 0 V P und Beifall des 
Abg. Wabl.) 
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In Österreich werden von 280 000 Bauern
höfen bereits 175 000 im Nebenerwerb ge
führt. Das heißt, daß drei von fünf Bauern 
einer außerlandwirtschaftlichen Tätigkeit 
nachgehen. und ihre Zahl wird immer grö
ßer. Daher ist es nur sehr schwer zu verste
hen. warum unserer berechtigten Forderung 
auf Erhöhung der Einheitswertgrenzen von 
54 000 Sauf 60 000 S nicht Rechnung getra
gen wurde. (Abg. Dr. K e i 111 e I: Kommt 
scholl!) Diese Erhöhung der Einheitswert
grenze wäre noch keine endgültige Lösung 
des Problems, aber sicher ein Schritt in die 
richtige Richtung. 

Seit Anfang der siebziger Jahre sind bäuer
liche Abgeordnete um die Lösung eines der 
Grundsatzprobleme der Nebenerwerbsland
wirte bemüht. Damals wurde bei Neueinfüh
rung der Geringfügigkeitsgrenze die Einheits
wertgrenze in Relation auf 40 000 S gesetzt. 
Rechnet man nun die Geringfügigkeitsgrenze 
auf die Einheitswerte um, so kommt man 
unter Anwendung des Prozentsatzes der 
Steuerpauschalierung auf über 120 000 S. 
Genau diese Gruppe von Nebenerwerbsbau
ern ist in der Arbeitslosenversicherung 
pflichtversichert und bezahlt so wie ihre 
Dienstgeber die Beiträge zur Arbeitslosenver
sicherung. 

Jeder Mensch nimmt nun an, daß auch die 
Nebenerwerbsbauern, wenn sie arbeitslos 
werden, das Arbeitslosengeld bekommen. 
Dem ist aber nicht so. Daher meine ich: 
Wenn schon Beiträge verlangt werden, dann 
muß man auch im Bedarfsfall etwas bekom
men, oder man sagt gleich klipp und klar: 
Dein Einheitswert ist zu hoch, du bekommst 
bei Arbeitslosigkeit kein Geld, mußt aber 
auch keine Beiträge leisten. 

Viele Verhandlungen wurden darüber ge
führt. Herr Minister! Ich darf wie mein Kol
lege Schwarzenberger festhalten, daß ich es 
als Diskriminierung eines ganzen Berufsstan
des empfinde, wenn zum Gipfelgespräch bei 
Ihnen. Herr Minister, weder Präsident Derf
ler noch Vertreter der Präsidentenkonferenz 
eingeladen wurden. 

Wie wenig Bedeutung den Nebenerwerbs
landwirten früher beigemessen wurde. zeigt 
die Tatsache, daß sie mehrere Jahre im Grü
nen Bericht gar nicht vorgekommen sind, 
sondern erst 1988 durch den damaligen 
Landwirtschaftsminister Riegler wieder in 
den Grünen Bericht aufgenommen wurden. 

Der bäuerliche Nebenerwerb ist nichts 
Neues. Auch früher lebten die Bauern nicht 
ausschließlich von den klassischen agrari
schen Produkten. Da die bäuerlichen Betrie
be in unserem Land eher klein sind - rund 
150 000 Bauernhöfe haben eine Fläche von 
weniger als 10 Hektar -, reicht das Erwirt
schaftete auf einem Bauernhof oft nicht 
mehr aus, um einer Familie ein zufriedenstel
Iendes Einkommen zu sichern. Daher wird 
die Zahl und vor allem die Bedeutung der 
Nebener~erbsbauern weiter steigen (Beifall 
bei der OVP lind Beifall des Abg. Wab[). die 
Bedeutung deshalb. weil der Nebenerwerbs
bauer sozusagen das Bindeglied zwischen ge
werblicher. industrieller und bäuerlicher Ar
beitswelt darstellt. 

Nebenerwerbsbauern leisten einen wesentli
chen Beitrag zur Aufrechterhaltung des länd
lichen Lebens-, Wirtschafts- und Erholungs
raumes. Infolge der Verschmutzung der 
Meere gewinnt unser Land als Fremdenver
kehrsland immer mehr an Bedeutung. Unsere 
Gäste erwarten aber. bei uns eine gepflegte 
Landschaft vorzufinden. 

Eine wichtige Funktion eier Nebenerwerbs
landwirte betrifft jedoch nicht nur die Gestal
tung und Erhaltung der Kulturlandschaft, 
sondern vor allem auch elie Aufrechterhal
tung der Mindestbesiedlung in den ländlichen 
Gebieten. Als Belohnung für diese Leistung 
werden sie durch die ungerechte Einheits
wertgrenze vom Genuß der Versicherungslei
stung ausgeschlossen. 

Es ist nicht üblich. Versicherungsbeiträge 
zu leisten, wenn man von vornherein weiß, 
im Falle der Arbeitslosigkeit keine Leistung 
zu erhalten. 

Sehr geehrte Damen und Herren! Die Ar
beitsmarktsituation hat sich in manchen länd
lichen Gebieten aber verschärft, sodaß immer 
längere und belastendere Wege zum Arbeits
platz in Kauf genommen werden müssen. 
Das hat natürlich seine Auswirkungen auf die 
bäuerliche Familie. Vor allem die Bäuerin 
bekommt die Mehrfachbelastung zu spüren. 
Sie leistet nicht nur einen Großteil der Ar
beit, sondern sie trägt auch die Hauptverant
wortung für den Betrieb. 

Einen Vorteil hat sie allerdings: Ihr Ar
beitsplatz, der Bauernhof, ermöglicht ihr, Fa
milie Haushalt und Betrieb gut zu koordinie
ren, und es bleibt ihr im Gegensatz zum 
Ehepartner erspart, auszupendeln. Dabei ist 
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uns bäuerlichen Vertretern aber nicht ver
ständlich. warum einem Nebenerwerbsbau
ern. der während seiner Arbeitslosigkeit im 
Betrieb seiner Gattin mitarbeitet, ebenfalls 
das Arbeitslosengeld vorenthalten wird. Ne
benerwerbsbauern gelten als zuverlässige. 
fleißige. verantwortungsbewußte Mitarbeiter. 
da sie von ihrem Betrieb her gewohnt sind. 
Verantwortung zu übernehmen und voraus
schauend zu denken. Daher ist es auch un
verständlich, daß diese erwiesenermaßen 
tüchtigen Leute sehr oft im Zuge von Ratio
nalisierungsmaßnahmen als erste gekündigt 
werden. (Abg. H e SOll 11: Frau Kollegin.' 
Wir haben doch einen Ausschllßbericht!! 

Sehr geehrte Damen und Herren! Des wei
teren empfinde ich auch die seit 1. 7. 1988 
geltende Fassung der Notstandshilfeverord
nung für die Selbständigen als eine ausge
sprochene Härte und als dem Gleichheits
grundsatz widersprechend, weswegen sie auch 
beim Verfassungsgerichtshof angefochten 
wurde. 

Sehr geehrte Damen und Herren! Die 
Österreichische Volkspartei hält die Ehe für 
die beste Grundlage. eine Familie aufzubau
en, und daher fehlt mir auch in der heutigen 
Novelle zum Arbeitslosenversicherungsgesetz 
die Gleichstellung von verheirateten Müttern 
mit in Lebensgemeinschaft lebenden Müttern 
bezüglich Notstandsunterstützung. I Beifall 
bei der ÖVP.) 

Ein Fall aus dem Bezirk Sankt Pölten 
müßte sehr nachdenklich stimmen. Ein jun
ges Ehepaar - Mutter Lehrerin. derzeit am 
Ende des Karenzjahres. Vater Student -
wollte die Sondernotstandshilfe in Anspruch 
nehmen. Vom Arbeitsamt Sankt Pölten wur
de Auskunft erteilt, daß dies nur dann mög
lich wäre. wenn sie mit dem Vater des Kin
der nicht verheiratet wäre. Eine eventuelle 
Scheidung wurde ihr als Ausweg genannt. Ich 
halte das für eine unglaubliche Zumutung 
und meine. daß Verheiratetsein nicht der ein
zige Ausschließungsgrund für den Bezug der 
Sondernotstandshilfe sein darf! (Beifall bei 
der Ö VP lind Beifall des Abgeordnetel1 
Probst.) 

Es ist mir unverständlich, daß in Lebensge
meinschaft lebende Mütter Sondernotstands
hilfe erhalten, verheiratete Mütter aber nicht. 
Ich glaube, daß gleiche Situationen nicht un
gleich behandelt werden sollten. und fordere 
Sie, Herr Minister, auf, dafür zu sorgen, daß 

diese Diskriminierung verheirateter Mütter 
sehr bald beseitigt wird. 

Ich erwarte mir aber auch von Ihnen. daß 
das Problem der Nebenerwerbslandwirte bei 
den Gesprächen im Herbst einer für alle be
friedigenden Lösung zugeführt werden kann. 
Sehr geehrte Damen und Herren! Ob Voller
werbs- oder Nebenerwerbsbauer, wir wollen 
nicht Konkurrenten. sondern Partner des 
Handels, des Gewerbes und der Industrie 
sein. Wir sind bereit, Verantwortung zu über
nehmen, Verantwortung für Ernährung. für 
Erholung und für die Landschaft. Dafür sind 
wir Bauern zuständig und prädestiniert. 

Würden wir diese Arbeiten nicht Jahr für 
Jahr aufs neue verrichten. würden wir sehr 
bald eine ungepflegte Landschaft vorfinden. 
Sicher ginge dadurch der Fremdenverkehr 
zurück, vieles käme in Unordnung, und es 
entstünde bestimmt ein großer volkswirt
schaftlicher Schaden. 

Die Bauern sind ein wichtiges Glied in 
diesem Kreislauf. Wenn der Beruf Bauer je
doch mangels Nachwuchses und Verständnis
ses nur mehr von wenigen ausgeübt wird, 
sodaß für die Sicherung der Ernährung und 
für die Pflege der Landschaft nur mehr weni
ge da sind, wird selbstverständlich auch die 
gepflegte Kulturlandschaft. die die Lebens
qualität von uns allen bestimmt, nicht mehr 
vorhanden sein. 

Damit dies nicht geschieht, hoffen wir 
Bauern noch immer auf das Verständnis der 
Nichtbauern. (BeifaLl bei der ÖVP.) l3./9 

Präsident Dr. Stix: Zum Wort gelangt Herr 
Abgeordneter Mag. Guggenberger. 

~3.19 

Abgeordneter Mag. Guggenberger (SPÖ): 
Herr Präsident! Herr Bundesminister! Meine 
sehr geehrten Damen und Herren! Vor rund 
zwei Jahren. als wir hier im Haus die letzte 
Novelle zum Arbeitslosenversicherungsgesetz 
debattiert haben, haben insbesondere die 
Sprecher der Sozialistischen Partei eine Reihe 
von Verbesserungen urgiert. Die heute debat
tierte Novelle löst sehr viele dieser Verspre
chen von damals ein. 

Wenn Kollege Manfred Srb heute in der 
Debatte gemeint hat. diese Novelle wäre ein 
Kniefall vor der Industriellenvereinigung, mit 
Verlaub. lieber Kollege Srb, dann ist das 
wirklich ein hanebüchener Unsinn. Du weißt, 

108. Sitzung NR XVII. GP - Stenographisches Protokoll (gescanntes Original)150 von 169

www.parlament.gv.at



12780 Narionalrat XVII. GP - lOS. Sitzung - 27. Juni 19~9 

Mag. Guggenberger 

genau. wie viele der damals auch von elir 
verlangten Verbesserungen die heutige No
velle enthält. 

Da kann ich nur sagen. solche Kniefälle 
vor der Industriellenvereinigung würde ich 
mir als Sozialist öfters wünschen. Das ist eine 
Novelle. zu der wir vorbehaltlos ja sagen 
können. 

Liebe Kollegin Rabl-Stadler - sie hat lei
der den Raum verlassen. ach da oben steht 
sie -. ich will wirklich nicht den Eindruck 
erwecken. besserwissend zu sein, aber der 
Vorwurf an elen Sozialminister. er hätte sich 
hier ein Körberlgeld geschaffen. er hätte hier 
mehrere Milliarden Schilling angesammelt, ist 
zu Unrecht erhoben worden. Ich würde Ih
nen empfehlen. lesen Sie das Arbeitslosenver
sicherungsgesetz. Hier ist ganz eindeutig fest
gehalten, daß der Sozialminister einen Reser
vefonds in der Höhe von rund 20 Milliarden 
Schilling ansammeln muß. Sie wissen. daß 
der Sozialminister im Reservefonds 6 Milliar
den Schilling hat. Dieser Vorwurf. er würde 
sich hier unrechtmäßig einen Notgroschen 
beiseite legen, ist wirklich nicht aufrechtzuer
halten. und das merkt man. wenn man sich 
das Gesetz ansieht. 

Nicht zuletzt noch eine Bemerkung zur 
Frau Kollegin Schorn. Sie haben sehr wort
reich beschrieben. daß sehr viele Bauern auf
grund der Geringfügigkeitsgrenze nicht in 
den Genuß von Leistungen aus dem Arbeits
losenversicherungsgesetz kommen. Sie wissen 
genau. daß wir im Ausschuß dieses Problem 
behandelt haben. Wir haben dieses Problem 
auch quantifiziert. und es sind sage und 
schreibe im letzten Jahr 66 Bauern davon 
betroffen gewesen. Es ist uns allen klar -
darüber sind wir uns einig -. daß wir ge
meinsam dieses Problem angehen werden 
und daß wir gemeinsam eine Lösung dafür 
finden wollen. 

Meine Damen lind Herren! Es sind von 
den Vorrednern schon die verschiedensten 
Verbesserungen aufgelistet worden. Einige 
wenige Punkte blieben in der bisherigen De
batte unberührt. Erlauben Sie mir. vor allem 
auf den Wegfall der wechselseitigen Einkom
mensregelung Eltern - Kinder bei der Not
standshilfe zu verweisen. Derzeit ist es etwa 
so, daß einem 50jährigen Vater die Not
standshilfe entzogen wird. wenn seine 20jäh
rige Tochter, die mit ihm in einem gemeinsa
men Haushalt lebt, ein Einkommen bezieht, 
weil das Arbeitslosenversicherungsgesetz da-

von ausgeht, daß in diesem Fall elie 20jährige 
Tochter für ihren Vater aufkommen muß. 
Dieses Problem soll nun so gelöst werden, 
daß zwischen Eltern und Kinder keine Ein
kommensanrechnung mehr stattfindet. 

Ein weiteres wichtiges Problem, das vor 
allem viele alleinstehende Mütter getroffen 
hat. soll auch gelöst werden. Nach derzeitiger 
Verwaltungspraxis wird nämlich für einen 
vom Arbeitslosen zu erhaltenden Angehöri
gen ein Familienzuschlag nur dann geleistet, 
wenn das eigene Einkommen des Angehöri
gen einen Betrag von 1 365 S nicht über
steigt. Die Alimentationen bewegen sich 
durchschnittlich in der Höhe von 1 500 bis 
I 600 S. Das hat nach der derzeitigen Praxis 
bedeutet. daß alleinstehende Mütter diesen 
Familienzuschlag nicht erhalten haben. Diese 
Grenze wurde sehr großzügig auf 3 500 S 
erhöht. Auch hier wurde ein Problem aus der 
Welt geschafft. das eine sehr wesentliche so
ziale Härte mit sich gebracht hatte. 

Ein drittes Problem, auf das ich ganz kurz 
hinweisen möchte. war das Problem österrei
chiseher Arbeitnehmer, die im Ausland be
schäftigt waren, sogenannter Grenzgänger. 
Da hat sich durch eine Verwaltungspraxis 
auch eine soziale Härte eingeschlichen. Wenn 
ein Grenzgänger, also ein Österreicher. der 
im Ausland beschäftigt war. arbeitslos gewor
den ist, dann wurde das Arbeitslosengeld auf 
der Grundlage seines letzten Einkommens in 
Österreich berechnet. Insbesondere im Tiro
leI' Raum, im oberösterreichischen und Salz
burger Raum - wo es sehr viele Grenzgän
ger gibt - hat sich letztes Jahr herausge
stellt, daß sehr, sehr viele arbeitslose Grenz
gänger. deren letzte Beschäftigung im Inland 
15. ja 20 Jahre zurücklag, plötzlich mit einem 
Arbeitslosengeld von 35 S bis 40 S täglich 
auskommen mußten. 

Die Novelle sieht nun eine Regelung vor. 
daß bei diesem Personenkreis das Arbeitslo
sengeld künftighin auf der Grundlage des 
ausländischen Arbeitseinkommens berechnet 
wird. Das ist eine Regelung, die EG-konform 
ist und die der Rechtsprechung des Europäi
schen Gerichtshofes entspricht. 

Nicht zuletzt enthält die Arbeitslosenversi
cherungsgesetz-Novelle die auch vom Kolle
gen Srb immer wieder gewünschte, ja gefor
derte Besserstellung ausländischer Arbeitneh
mer. Endlich - und es war höchste Zeit, da 
gebe ich dir recht - können auch ausländi
sche Arbeitnehmer zumindest eine bestimmte 
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Zeit hindurch Notstandshilfe beziehen. (Abg. 
S r b: Das stimmt doch nicht!) 

Es gibt eine Studie des Arbeiterkammerta
ges, aus der genau hervorgeht, daß ausländi
sche Arbeitnehmer in den letzten zehn Jah
ren 2 Milliarden Schilling an Arbeitslosenver
sicherungsbeiträgen eingezahlt haben. Das 
Unrecht. das darin bestand, daß sie bisher 
keinen Anspruch auf Notstandshilfe haben, 
wird mit dieser Novelle endlich, sage ich, 
beseitigt. 

Diese Arbeitslosenversicherungsgesetz-No
vetle ist aus der Sicht der Arbeitnehmer des
halb ganz besonders wichtig, weil bei der 
letzten Novelle durch gesetzliche Korrektu
ren die Arbeitnehmer auf 600 Millionen 
Schilling verzichten mußten. Durch die Ein
beziehung von Arbeitslosengeld und Not
standshilfe in den Lohnsteuerausgleich - das 
haben wir durch das 3. Abgabenänderungsge
setz beschlossen - gingen den Arbeitslosen 
noch einmal 1 250 Millionen Schilling verlo
ren. Ich betone noch einmal: Es war hoch an 
der Zeit, daß durch eine Arbeitslosenversi
cherungsgesetz-Novelle auch den Arbeitslo
sen wieder massiv geholfen wird, und über 
eine derartige Novelle diskutieren wir heute. 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Ein paar Bemerkungen noch: Vergangenen 
Sommer ist eine Debatte darüber, welche Ar
beiten Arbeitslosen zumutbar sind, vom 
Zaun gebrochen worden. Kollegin Rabl-Stad
leI' hat dieses Thema auch heute wieder ange
schnitten. Es war eigentlich keine Debatte, es 
war wohl eher eine Polemik, die sich, was 
Uninformiertheit und Plattheit anlangt. naht
los an frühere Kampagnen gegen den Sozial
staat angeschlossen hat. Wieder einmal hat 
eine Koalition der großen Vereinfacher -
ich will das gar nicht parteipolitisch fixieren 
- den Arbeitslosen den Schwarzen Peter zu
schanzen wollen. 

Wie schaut nun dieser oft in den Mund 
genommene, aber offenbar nie gelesene § 9 
des Arbeitslosenversicherungsgesetzes aus? 
(Unruhe im Saal.) - Ich bin gleich fertig -: 
Er legt fest, daß eine Beschäftigung zumut
bar ist, wenn sie den körperlichen Fähigkei
ten des Arbeitslosen angemessen ist. seine 
Gesundheit und Sittlichkeit nicht gefährdet 
und angemessen entlohnt ist. Was, frage ich 
Sie, soll man da ändern, ohne damit gleich
zeitig eine Spirale des beruflichen Abstiegs 
Arbeitsloser in Gang zu setzen? Wenn es 
auch manche noch so laut gefordert haben: 

Eine Verschärfung der Zumutbarkeitsbestim
mllllgen kommt für uns auch weiterhin nicht 
in Frage! 

Abschließend, meine sehr geehrten Damen 
und Herren: Die Novelle ist ein Gesetzes
werk, mit dem wir zufrieden sein können. 
Natürlich bleiben wie immer Wünsche offen. 
Aber ich habe schon im Ausschuß zu dir, 
Kollege Manfred Srb, gesagt: Noch ist nicht 
aller Tage Abend. Ich bin guten Mutes, daß 
weitere Verbesserungsvorschläge in einer 
nächsten Novelle des Arbeitslosenversiche
rungsgesetzes enthalten sein werden. 

Wir stimmen jedenfalls dieser Novelle sehr 
gerne zu. (Beifall bei SPÖ lind Ö VP.) :!3 . .!9 

Präsident Dr. Stix: Als nächster zu Wort 
gelangt Herr Abgeordneter Ing. Dittrich. 

:!3.3r1 

Abgeordneter Ing. Dittrich (ÖVP): Herr 
Präsident! Herr Bundesminister! Meine sehr 
geehrten Damen und Herren! Ich darf vor
weg auf die Wortmeldung des Abgeordneten 
Nürnberger kurz eingehen. 

Herr Kollege Nürnberger! Es wurde in 
Wien eine Studie über die Arbeitsmarktsitua
tion in Auftrag gegeben, und zwar von den 
Wiener Sozialpartnern und der Stadt Wien. 
Diese Studie wurde der Arbeiterkammer und 
uns übermittelt, und aufgrund dieser Studie 
hat es im Rathaus ein Gespräch zwischen 
Mayr, Vogler und mir gegeben. Wenn Sie 
heute gesagt haben, Vogler ist dafür nicht 
zuständig, dann ist das an die falsche Adresse 
gegangen. Er war mit eingeladen, und er war 
mein Verhandlungspartner. 

Ich nehme aber auch sehr gerne von Ihnen 
die Bereitschaft entgegen, hier einen vernünf
tigen Weg zu finden. Ich lade Sie sehr gerne 
ein, daß wir gleich in der nächsten Woche 
diesbezüglich Gespräche aufnehmen. Wir 
sind selbstverständlich nur an einer legalen 
Anstellung unserer Mitarbeiter interessiert. 
Ich glaube. das brauche ich doch überhaupt 
nicht zu erwähnen. Ich wäre Ihnen daher 
sehr dankbar. sollte es zu einer raschen Aus
sprache mit möglichst abgesichertem Erfolg 
kommen. 

Meine Damen und Herren! Einer Prognose 
des Österreichischen Instituts für Wirtschafts
forschung folgend, ist die Arbeitsmarktvor
schau des Bundesministeriums für Arbeit und 
Soziales seinerzeit zum Schluß gekommen, 
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daß die Arbeitslosenrate im Jahr 1988 von 
5.6 auf 6.2 Prozent ansteigen werde. Gestützt 
auf diese pessimistische Prognose wurde der 
Beitrag zur Arbeitslosenversicherung mit 
1. Jänner 1988 um 0.8 Prozent, von 4,4 auf 
5.2 Prozent, angehoben. 

Die Arbeitsmarktsituation hat sich aber 
1988 - und wir sind erfreut darüber -
wesentlich günstiger entwickelt, wie sich im 
Laufe dieses Jahres abzuzeichnen begann. 
Letztendlich kam es sogar zu einem Absin
ken der Arbeitslosenrate gegenüber 1987 um 
0,3 Prozent auf 5.3 Prozent. 

Meine Damen und Herren! Diese Entwick
lung war Mitte 1988 bekannt und klar vor
hersehbar, aber erst heute beschließen wir 
die Absenkung wieder um 0,8 Prozent, aber 
nicht auf einmaL sondern in Etappen, und 
nicht mit 1. Juli, sondern wieder erst mit 
1. August. Gegen diese Vorgangsweise. meine 
Damen und Herren, muß ich etwas sagen. 
Damals wurde dieser Erhöhung eine gewisse 
Anzahl von Arbeitslosen zugrunde gelegt. 
Gott sei Dank wurde diese Zahl nicht er
reicht, und man hätte daher ebenso rasch, 
wie die Erhöhung erfolgt ist, die Absenkung 
erwarten dürfen. Sie hätte schon mit Herbst 
vergangenen Jahres. aber spätestens mit 
1. Januar dieses Jahres erfolgen müssen. 

Was aber ist geschehen? - Alle Verhand
lungen sind gescheitert, und der Herr Sozial
minister hat sich für das Jahr 1988 - ich 
weiß, das hören Sie nicht gern, aber das ist 
die Wahrheit - ein zusätzliches Geld in der 
Höhe von 3,7 Milliarden Schilling und für 
die sieben Monate heuer in der Höhe von 
2.9 Milliarden Schilling geschaffen. 

Meine Damen und Herren! Ich nenne diese 
Vorgangsweise des Sozialministers eine ekla
tante Mißachtung der Sozialpartner. nämlich 
jener Sozialpartner, die in Krisensituationen 
immer bereit waren und bereit sind, rasch zu 
helfen - schon im Interesse der Systemer
haltung. 

Herr Sozialminister! Das sind Gelder der 
Arbeitgeber und der Arbeitnehmer. Wir Un
ternehmer sind gewohnt, bitte. beinhart kal
kulieren zu müssen, denn der Wind der Kon
kurrenz bläst uns um die Ohren. Wir können 
nicht einfach so enorme Beträge. wenn sie 
unbegründet sind, weiter bezahlen. Die Un
ternehmerschaft wird das in Zukunft nicht 
mehr hinnehmen. 

Herr Sozialminister! Ich möchte klar und 
deutlich feststellen: Wir müssen erwarten 
können, daß in Zukunft in gleichen Situatio
nen die Beiträge ebenso rasch gesenkt wer
den, wie sie vorher erhöht worden sind. Das 
muß die Wirtschaft einfach verlangen, und 
ich bitte um Ihr diesbezügliches Verständnis. 
(Beifall bei der ÖVP.) ]3.35'-

Präsident Dr. Stix: Zu Wort gemeldet hat 
sich Herr Bundesminister Dr. Geppert. 

]3.35 

Bundesminister für Arbeit und Soziales Dr. 
Geppert: Herr Präsident! Hohes Haus! Mit 
der heute von Ihnen zu beschließenden No
velle zum Arbeitslosenversicherungsgesetz 
werden Regelungen gesetzt, die - so sehe 
ich es, und viele Ihrer Debattenbeiträge ha
ben das bestätigt - viel zur materiellen Absi
cherung der Arbeitslosen beitragen werden. 
insbesondere der Langzeitarbeitslosen und 
der jugendlichen Arbeitlosen. 

In der Diskussion sind einige Anregungen 
vorgetragen worden. Unter anderem wurde 
auch gesagt. man möge die Sondernotstands
hilfe ändern. Ich habe in der Ausschußsit
zung, aber auch schon vorher erklärt. daß 
darüber im Herbst weitergesprochen wird. 
Aber ich möchte hier vor Ihnen nochmals 
herausstreichen, daß das nicht die einzige 
Maßnahme ist. mit der Beruf und Familie 
aufeinander abgestimmt werden können. Es 
gibt auch andere Vorschläge. wie etwa elen 
wahlweisen Karenzurlaub. der in dieser Rich
tung sehr große Fortschritte bringen würde. 
(Beifall der Abg. Hilde Seiler.) 

In der Diskussion ist darüber hinaus auch 
das Problem eies Arbeitslosengeldes für die 
Nebenerwerbsbauern angesprochen worden. 
Dazu möchte ich folgendes sagen: Es wurde 
bemängelt, daß die Interessenvertretung der 
Bauern nicht an den Sozialpartnergesprächen 
teilnahm. Das ist nicht richtig. In den Vorge
sprächen zum letzten Gespräch war die bäu
erliche Vertretung dabei. Der Vertreter der 
bäuerlichen Interessenvertretung hat diese 
Angelegenheit nicht bis hinauf getragen. Das 
heißt. es konnte aufgrund seiner Reaktionen 
mit Recht - so sahen es alle anderen -
angenommen werden, daß diese Frage kein 
Problem mehr darstellt. Im übrigen wurde 
ich auch nicht vom Präsidenten der Präsiden
tenkonferenz angerufen. der mir dann mitge
teilt hätte, daß die Frage noch offen wäre. 
Das wäre ihm jedenfalls freigestanden. Ich 
habe, bevor das Gespräch stattfand. auch mit 
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Bundesminister für Arbeit und Soziales Dr. Geppert 

ihm Kontakt gehabt, und diese Frage ist von 
ihm überhaupt nicht releviert worden. (Ruf 
bei der Ö VP: Das ist eine bequeme Ausrede.') 

Zu diesem Thema möchte ich noch darauf 
hinweisen, daß es bezüglich der Geringfügig
keitsgrenze doch erhebliche Unterschiede 
gibt, die ich auch in diesem Zusammenhang, 
glaube ich, noch zu erwähnen habe. Wie Sie 
selbst wissen, ist die allgemeine Geringfügig
keitsgrenze bei den Erwerbstätigen mit 
2 593 S festgesetzt. Wenn man elen Einheits
wert von 54 000 S, der für Nebenerwerbsbau
ern jetzt im Gesetz ist, auf das monatliche 
Einkommen umrechnet, kommt man auf 
eine Höhe von monatlich 4 070 S. Ich glaube 
schon, daß hier ein erheblicher Unterschied 
besteht. der bei der weiteren Debatte mit 
berücksichtigt werden sollte. 

In der Diskussion ist auch darauf hingewie
sen worden, daß das Arbeitslosengeld in den 
unteren Einkommensgruppen angehoben 
wird und daß es sich hiebei - wie auch ich 
glaube, zu Recht - um eine Verbesserung 
des Arbeitslosengeldes für jene Personen 
handelt, die sich in den niedrigen Einkom
mensgruppen befinden. 

Diese Regelung war schon im Ministerial
entwurf so, wie sie Ihnen heute zur Be
schlußfassung vorliegt. Es liegt Ihnen also 
hier keine andere Regelung vor, als sie etwa 
Minister Dallinger, mein so tragisch verun
glückter Vorgänger, beabsichtigt hatte. 

Nun wurde in der Diskussion auch die 
Beitragshöhe herausgestrichen. Die Beitrags
senkung wurde zwischen den Sozialpartnern 
und Wirtschaftspartnern, und zwar auch mit 
der Vertretung der Wirtschaftsseite, denn es 
war ja die Bundeswirtschaftskammer dabei, 
so besprochen. Ich meine, daß der Beitrags
satz, der ab Mitte nächsten Jahres, ab Mitte 
1990, gilt und 4,4 Prozent beträgt, angesichts 
der Tatsache, daß wir die Vollbeschäftigung 
noch nicht wiedererlangt haben, angesichts 
der Tatsache, daß wir aus den Mitteln der 
Arbeitslosenversicherung auch eine Qualifi
kationsoffensive mitfinanzieren wollen, 
durchaus gerechtfertigt und in dieser Höhe 
kaum zu bestreiten ist. 

Infolgedessen halte ich auch Vorschläge, 
Mittel des Arbeitslosenversicherungsfonds für 
familienpolitische Maßnahmen zu verwenden, 
für nicht zielführend. 

Im übrigen enthält der Entwurf, wie Sie 
selbst in der Diskussion festgestellt haben, 
zahlreiche Verbesserungen, die, so glaube ich, 
in die richtige Richtung weisen, auch wenn 
wir - das gebe ich durchaus zu - vom 
angestrebten Ziel noch weit entfernt sind. 
Trotzdem bitte ich Sie, der Vorlage, so wie 
sie Ihnen vom Sozialausschuß vorgelegt wor
den ist, die verfassungsmäßige Zustimmung 
zu geben. (Beifall bei SPÖ llnd Ö VP.) ~.UI 

Präsident Dr. Stix: Zu Wort ist niemand 
mehr gemeldet. Die Debatte ist geschlossen. 

Wünscht der Herr Berichterstatter ein 
Schlußwort? - Das ist nicht der Fall. 

Wir gelangen zu einer sehr komplizierten 
A b s tim m u n g über den Gesetzentwurf 
samt Titel und Eingang in 1011 der Beilagen. 

Hiezu liegen Abänderungsanträge der Ab
geordneten Huber und Genossen sowie der 
Abgeordneten Srb und Genossen vor. 

Ich lasse daher zunächst - da weiters ge
trennte Abstimmung verlangt wurde - über 
die von den Abänderungsanträgen betroffe
nen Bestimmungen in der Fassung der jewei
ligen Abänderungsanträge, danach über die 
jeweiligen Bestimmungen in eier Fassung des 
Ausschußberichtes und zuletzt über die rest
lichen, noch nicht abgestimmten Teile des 
Gesetzentwurfes samt Titel und Eingang in 
der Fassung des Ausschußberichtes abstim
men. 

Die Abgeordneten Srb und Genossen ha
ben die Streichung des Artikels I Ziffer 3 be
antragt. 

Ich ersuche jene Damen und Herren, die 
für diesen Streichungsantrag der Abgeordne
ten Srb und Genossen sind, um ein Zeichen. 
- Das ist die Minderheit. Abgelehnt. 

Ich lasse daher sogleich über Artikel I Zif
fer 3 in der Fassung des Ausschußberichtes 
abstimmen. 

Ich bitte jene Damen und Herren, die da
für sind, um ein Zeichen. - Das ist mit 
Mehrheit angenommen. 

Ein Zusatzantrag der Abgeordneten Huber 
und Genossen hat die Einfügung einer Zif
fer 3a in den Artikel I zum Inhalt. 
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Ich ersuche daher jene Damen und Herren. 
die sich für Artikel T Ziffer 3a in eier Fassung 
des Zusatzantrages der Abgeordneten Huber 
und Genossen aussprechen. um ein entspre
chendes Zeichen. - Das ist die Minderheit. 
Abgelehnt. 

Die Abgeordneten Huber und Genossen 
haben einen Abänderungsantrag betreffend 
Artikel I Ziffer 5 litera a eingebracht. 

Ich lasse daher über diesen Teil des Ge
setzentwurfes in der Fassung des Abände
rungsantrages der Abgeordneten Huber und 
Genossen abstimmen und bitte um ein ent
sprechendes Zeichen. - Das ist elie Minder
heit. Abgelehnt. 

Ich komme sogleich zur Abstimmung über 
Artikel I Ziffer 5 litera a und ersuche jene 
Damen und Herren, die für diesen Teil des 
Gesetzentwurfes in der Fassung des Aus
schußberichtes eintreten, um ein Zeichen. 
Das ist mit Mehrheit angenommen. 

Es liegt ein Abänderungsantrag der Abge
ordneten Srb und Genossen vor. welcher sich 
auf Artikel I Ziffer 7 bezieht. 

Ich bringe daher diesen Teil des Gesetzent
wurfes in der Fassung des Abänderungsantra
ges der Abgeordneten Srb und Genossen zur 
Abstimmung und ersuche um ein entspre
chendes Zeichen. - Das ist die Minderheit. 
Abgelehnt. 

Ich lasse sogleich über Artikel I Ziffer 7 in 
der Fassung des Ausschußberichtes abstim
men und bitte jene Damen und Herren, die 
zustimmen. um ein entsprechendes Zeichen. 
- Das ist mit Mehrheit angenommen. 

Die Abgeordneten Huber und Genossen 
haben einen Abänderungsantrag betreffend 
Artikel I Ziffer 8 eingebracht. 

Ich lasse daher über diesen Teil des Ge
setzentwurfes in der Fassung des Abände
rungsantrages der Abgeordneten Huber und 
Genossen abstimmen und bitte um ein ent
sprechendes Zeichen. - Das ist die Minder
heit. Abgelehnt. 

Ich komme sogleich zur Abstimmung über 
Artikel I Ziffer 8 und ersuche jene Damen 
und Herren. die für diesen Teil des Gesetz
entwurfes in der Fassung des Ausschußbe
richtes eintreten, um ein bejahendes Zeichen. 
- Das ist mit Mehrheit angenommen. 

Es liegt ein Abänderungsantrag der Abge
ordneten Huber und Genossen vor, welcher 
sich auf Artikel I Ziffer 9 litera d bezieht. 

Ich bringe daher diesen Teil des Gesetzent
wurfes in der Fassung des Abänderungsantra
ges der Abgeordneten Huber und Genossen 
zur Abstimmung und bitte um ein entspre
chendes Zeichen. - Das ist die Minderheit. 
Abgelehnt. 

Ich lasse sogleich über Artikel I Ziffer 9 
litera cl in der Fassung des Ausschußberichtes 
abstimmen und bitte um ein entsprechendes 
Zeichen. - Das ist mit Mehrheit angenom
men. 

Die Abgeordneten Huber und Genossen 
haben einen Abänderungsantrag betreffend 
Artikel I Ziffer 11 eingebracht. 

Ich lasse daher über diesen Teil des Ge
setzentwurfes in der Fassung des genannten 
Abänderungsantrages abstimmen und bitte 
um ein entsprechendes Zeichen. - Das ist 
die Minderheit. Abgelehnt. 

Ich komme sogleich zur Abstimmung über 
Aritkel I Ziffer 11 und ersuche jene Damen 
und Herren, die für diesen Teil des Gesetz
entwurfes in der Fassung des Ausschußbe
richtes eintreten, um ein bejahendes Zeichen. 
- Das ist mit Mehrheit angenommen. 

Ein Zusatzantrag der Abgeordneten Huber 
und Genossen hat die Einfügung einer Zif
fer lla in den Artikel I zum Inhalt. 

Ich ersuche daher jene Damen und Herren, 
die sich für Artikel I Ziffer l1a in der Fas
sung des Zusatzantrages der Abgeordneten 
Huber und Genossen aussprechen, um ein 
diesbezügliches Zeichen. - Das ist die Min
derheit. Abgelehnt. 

Es liegt ein Abänderungsantrag der Abge
ordneten Srb und Genossen vor, welcher sich 
auf Artikel I Ziffer 14 bezieht. 

Ich bringe diesen Teil des Gesetzentwurfes 
in der Fassung des Abänderungsantrages der 
Abgeordneten Srb und Genossen zur Abstim
mung und bitte um ein entsprechendes Zei
chen. - Das ist die Minderheit. Abgelehnt. 

Ich lasse sogleich über Artikel I Ziffer 14 
in der Fassung des Ausschußberichtes ab
stimmen und bitte bei Zustimmung um ein 
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entsprechendes Zeichen. - Das ist die Mehr
heit. Angenommen. 

Die Abgeordneten Srb und Genossen ha
ben die Streichung des Artikels I Ziffer 19 
beantragt. 

Ich ersuche jene Damen und Herren, die 
für diesen Streichungsantrag der Abgeordne
ten Srb und Genossen sind. um ein Zeichen. 
- Das ist die Minderheit. Abgelehnt. 

Ich lasse daher sogleich über Artikel I Zif
fer 19 in der Fassung des Ausschußberichtes 
abstimmen. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die zu
stimmen. um ein entsprechendes Zeichen. 
Das ist mit Mehrheit angenommen. 

Auf Artikel I Ziffer 21 bezieht sich sowohl 
ein Streichungsantrag der Abgeordneten Srb 
und Genossen wie auch ein Abänderungsan
trag der Abgeordneten Huber und Genossen. 

Ich lasse daher zunächst über den Strei
chungsantrag, danach über den Abänderungs
antrag und schließlich über die bezogene Ge
setzesbestimmung in der Fassung des Aus
schußberichtes abstimmen. 

Die Abgeordneten Srb und Genossen 
haben die Streichung des Artikels I Ziffer 21 
beantragt. 

Ich ersuche jene Damen und Herren, die 
dieser Streichung zustimmen, um ein Zei
chen. - Das ist die Minderheit. Abgelehnt. 

Die Abgeordneten Huber und Genossen 
haben zur selben Bestimmung des Gesetzent
wurfes einen Abänderungsantrag eingebracht. 

Wer diesem Abänderungsantrag zustimmt. 
den bitte ich um ein Zeichen. - Das ist die 
Minderheit. Abgelehnt. 

Ich komme daher sogleich zur Abstim
mung über Artikel I Ziffer 21 und ersuche 
jene Damen und Herren. die für diesen Teil 
des Gesetzentwurfes in der Fassung des Aus
schußberichtes eintreten. um ein bejahendes 
Zeichen. - Das ist mit Mehrheit angenom
men. 

Ein Zusatzantrag der Abgeordneten Huber 
und Genossen hat die Einfügung einer Zif
fer 21a in den Artikel I zum Inhalt. 

Ich ersuche daher jene Damen und Herren, 
die sich für Artikel I Ziffer 21a in der Fas
sung des Zusatzantrages der Abgeordneten 
Huber und Genossen aussprechen. um ein 
diesbezügliches Zeichen. - Das ist die Min
derheit. Abgelehnt. 

Schließlich komme ich nun zur Abstim
mung über die restlichen, noch nicht abge
stimmten Teile des Gesetzentwurfes samt Ti
tel und Eingang in der Fassung des Aus
schußberichtes. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die 
diesen zustimmen, um ein entsprechendes 
Zeichen. - Das ist einstimmig angenommen. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 

Ich bitte jene Damen und Herren, die auch 
in dritter Lesung für den vorliegenden Ge
setzentwurf sind. um ein Zeichen der Zu
stimmung. - Das ist ein s tim m i g. 

Der Gesetzentwurf ist somit auch in dritter 
Lesung a n gen 0 m m e n. 

9. Punkt: Bericht des Landesverteidigungs
ausschusses über die Regierungsvorlage (912 
der Beilagen): Bundesgesetz, mit dem das 
Heeresgebührengesetz 1985 geändert wird 
(977 der Beilagen) 

Präsident Dr. Stix: Wir gelangen zum 
9. Punkt der Tagesordnung: Bundesgesetz, 
mit dem das Heeresgebührengesetz geändert 
wird. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter Par
nigoni. Ich bitte ihn, die Debatte zu eröffnen. 

Berichterstatter Parnigoni: Hohes Haus! 
Der Landesverteidigungsausschuß hat den 
vorliegenden Gesetzentwurf in seiner Sitzung 
am 31. Mai 1989 in Verhandlung genommen. 

Der Landesverteidigungsausschuß stellt so
mit den A n t rag, der Nationalrat wolle 
dem dem schriftlichen Ausschußbericht ange
schlossenen Gesetzentwurf die verfassungs
mäßige Zustimmung erteilen. 

Für den Fall. daß Wortmeldungen vorlie
gen, bitte ich, die Debatte fortzusetzen. 

Präsident Dr. Stix: Ich danke dem Herrn 
Berichterstatter. 

General- und Spezialdebatte werden unter 
einem durchgeführt. 
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Redezeitbeschränkung 

Präsident Dr. Stix: Bevor ich dem ersten 
gemeldeten Redner das Wort erteile. gebe ich 
bekannt. daß mir ein Antrag der Abgeordne
ten Dr. Fischer. Dkfm. DDr. König und Dr. 
Gugerbauer vorliegt, die Reclezeit jedes zum 
Wort gemeldeten Abgeordneten für diese De
batte auf 20 Minuten zu beschränken. 

Ich lasse sogleich darüber abstimmen und 
bitte jene Damen LInd Herren, die diesem 
Antrag zustimmen, um ein diesbezügliches 
Zeichen. Das ist mit M ehr h e i t 
a n gen 0 m m e n. 

Zum Wort gemeldet hat sich Abgeordneter 
Kraft. Ich erteile es ihm. 

23.52 

Abgeordneter Kraft (ÖVP): Herr Präsi
dent! Hohes Haus! Meine Damen und Her
ren! Die vorliegende Novelle zum Heeresge
bührengesetz wird drei wesentlichen Bedürf
nissen gerecht: 

erstens dem Bedürfnis nach einer Anhe
bung der Monatsprämie für Zeitsoldaten 
entsprechend den Bezugsverbesserungen für 
öffentlich Bedienstete, 

zweitens dem Bedürfnis nach einer Er
folgsprämie für den Abschluß einer vorberei
tenden Kaderübung und 

drittens dem Bedürfnis nach einer Anpas
sung des Ergänzungsbetrages für Wasch- und 
Putzzeug an die Steigerung der Lebenshal
tungskosten. 

Die Einrichtung des Zeitsoldaten hat der 
derzeitige Bundesminister von seinen Vor
gängern geerbt. Wir haben schon damals bei 
der Einstellung des Zeitsoldaten darauf hin
gewiesen, daß zwar bei der Einführung des 
Zeitsoldaten die rechtlichen Bestimmungen 
in das damals beschlossene Wehrrechtsände
rungsgesetz aufgenommen wurden, die sozia
le und dienstliche Stellung des Zeitsoldaten 
aber doch in hohem Maße unbefriedigend 
geregelt wurde. 

Es war daher erfreulich, daß der derzeitige 
Bundesminister gleich darangegangen ist, vie
le dieser kritikwürdigen Bestimmungen abzu
ändern und ein ganzes Maßnahmenpaket für 
Zeitsoldaten zu schaffen. Nicht nur die Erhö
hungen der Prämien mit l.Juli 1987, 
1. Jänner 1988 und nunmehr wieder, sondern 
auch eine ganze Fülle von anderen Möglich-

heiten und Verbesserungen, auf die ich nicht 
näher eingehen möchte. wurden in der letz
ten Zeit schon beschlossen. Wir sind daher 
froh. daß von uns heute noch eine weitere 
Verbesserung für Zeitsoldaten verwirklicht 
werden kann. 

Im Ausschuß haben die Vertreter der Re
gierungsparteien einen Abänderungsantrag 
eingebracht, wonach die zweimalige Heim
fahrt oder Hin- und Rückfahrt auch als vier
malige Fahrt im Monat verwendet werden 
kann, als viermalige Fahrt zur Kaserne oder 
als viermalige Fahrt von der Kaserne. Das ist 
eine wesentliche Verbesserung und trägt viel
leicht auch ein bißchen dazu bei. den Streß 
am Weg von der und zur Kaserne abzubau
en. (Beifall des Abg. Karas.) 

Bei allen Novellen zum Heeresgebührenge
setz in den vergangenen 17 Jahren habe ich 
die freie Fahrt für Präsenzdiener und Zivil
diener auf öffentlichen Verkehrsmitteln vom 
und zum Dienstort verlangt. Diese Forderung 
steht nach wie vor im Raum. Sie ist noch 
nicht zur Gänze erfüllt, es sind jeweils immer 
nur Verbesserungen oder Teilerfolge erzielt 
worden. lvlit der heutigen Novelle wird auch 
hier eine Verbesserung herbeigeführt, weil 
eine flexiblere Handhabung dieser zweimali
gen Heimfahrt im Hinblick auf Mitfahrmög
lichkeiten mit Kollegen gegeben sein wird. 

Es hat im Jahr 1987 35 tote Soldaten au
ßerhalb der Dienstzeit bei Verkehrsunfällen 
gegeben. 1988 waren es Gott sei Dank nur 
mehr 19. Unter diesen 19 waren 17 Grund
wehrdiener. von denen 8 auf privaten Fahr
ten, 6 auf der Fahrt von der Kaserne und 3 
auf der Fahrt in die Kaserne tödlich verun
glückt sind. Jeder tote junge Mensch ist um 
einen Toten zuviel. Mir ist schon klar, daß 
elie völlige Freifahrt das Problem nicht zur 
Gänze löst, aber es könnte ein Anreiz sein. 
weniger das eigene Kfz zu benützen, viel
leicht doch mehr auf öffentliche Verkehrs
mittel umzusteigen. 

Das Verkehrssicherheitsprogramm des 
Bundesheeres, das im Zusammenwirken mit 
der Exekutive und den Kraftfahrorganisatio
nen durchgeführt wird, hat sich eindeutig be
währt und sicher auch dazu beigetragen. daß 
die Zahl eier Unfälle und auch der Toten 
reduziert werden konnte. Es ist ein umfang
reiches Konzept mit verschiedenen Maßnah
men, zum Beispiel regelmäßige und kostenlo
se Überprüfung der privaten Kfz durch 
ÖAMTC LInd ARBÖ in den Kasernen. 
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schwerpunktmäßige Überwachung stark fre
quentierter Straßen in den Garnisonsorten im 
Zusammenwirken mit der Exekutive. wobei 
das Motto vorherrscht: Mahnen und belehren 
statt strafen. Es gibt verkehrserzieherischen 
Unterricht im Sinne des Verkehrssicherheits
programms. es gibt eine Analyse und Bespre
chung aller von Soldaten verursachten Unfäl
le in bezug auf Ursachen, Einflüsse und Fol
gen gemeinsam mit den übrigen Soldaten des 
Verbandes, und es gibt, wie ich selber gese
hen habe. mahnende Sprayplakate bei den 
Kasernentoren. 

Ich möchte - und damit komme ich schon 
zum Schluß - auch an den Herrn Bundes
minister für Landesverteidigung appellieren. 
die Bemühungen um Verbesserungen der 
Verkehrssicherheit der Soldaten im Rahmen 
des erfolgreichen Verkehrssicherheitspro
gramms unvermindert fortzusetzen. 

Dieser heutigen Novelle zum Heeresgebüh
rengesetz geben wir gerne unsere Zustim
mung. (Beifall bei ÖVP llIut SPÖ.) l3.56 

Präsident Dr. Stix: Zum Wort gelangt Herr 
Abgeordneter Roppert. 

li.56 

Abgeordneter Roppert (SPÖ): Herr Präsi
dent! Herr Bundesminister! Meine Damen 
und Herren! Hohes Haus! Diese späte Parla
mentsstunde heute ist eine gute Stunde für 
Zeitsoldaten. Einleitend sei gleich festgehal
ten. daß die sozialistische Fraktion selbstver
ständlich - sogar mit Freude - dieser No
velle zum Heeresgebührengesetz 1985 die 
Zustimmung geben wird. 

Die Geschichte dieser heutigen Debatte ist 
ungefähr ein Jahr alt. Sie erinnern sich viel
leicht. daß im Vorjahr die Gesetzgebung hier 
in diesem Haus zur Ansicht kam, daß kein 
Unterschied zwischen dem Taggeld für den 
Sechs-Monate-Diener beziehungsweise dem 
Taggeld für den Acht-Monate-Diener existie
ren soll. Wir haben daher das erhöhte Tag
geld im siebenten und achten Monat eingezo
gen und diese ersparte Summe direkt an den 
Zeitsoldaten weitergegeben. Dadurch war es 
möglich. die sogenannte Monatsprämie für 
Zeitsoldaten einheitlich um 270 S - ohne 
Ansehen der Funktion und des Dienstgrades 
- zu erhöhen. 

Geschätzte Damen und Herren! Als wir im 
Herbst des Vorjahres im Finanzausschuß das 
Budget Landesverteidigung diskutierten. wa-

ren es meine Freunde von der sozialistischen 
Fraktion - das halte ich deswegen so gern 
fest, weil schließlich mit der heutigen Stunde 
hier dieser Thematik ein Erfolg beschieden 
war -, die sagten. mit I. Jänner 1989 werde 
eine große Steuerreform vor allem den Be
ziehern von kleineren Einkommen durch die 
Entlastung auf dem Lohnsteuersektor Vortei
le bringen. Eine einzige Gruppe in Öster
reich wäre übriggeblieben. nämlich die Zeit
soldaten. die aus dieser Lohnsteuerregelung 
keinen Vorteil hätten ziehen können. weil sie 
bekanntlich außerordentliche Präsenzdiener 
sind. eine Monatsprämie als Entgelt erhalten. 
kein Dienstverhältnis haben und folglich 
auch keine Lohnsteuer zahlen. 

Ich mache schon darauf aufmerksam. daß 
dieses Ziel, das an sich einleuchtend war. 
nicht unbedingt auf volle Zustimmung gesto
ßen ist. denn schließlich. Herr Bundesmini
ster. mußten wir eine kleine Lehrstunde über 
das Allgemeine Bürgerliche Gesetzbuch über 
uns ergehen lassen. daß nämlich kein An
recht auf einen sogenannten entgangenen 
Gewinn besteht. Umso mehr freue ich mich 
heute. Ihnen danken zu dürfen, Herr Bun
desminister, daß diese Regelung für die Zeit
soldaten trotzdem gekommen ist. Sie ist in 
einer guten Form gekommen, die durch
schnittliche monatliche Erhöhung beträgt 
537 S. (Abg. K r a f t: Das ist allch ein giller 
Minister.') Wenn Sie das so sagen. Herr Abge
ordneter Kraft, dann hören Sie mir bitte bis 
zum Ende zu. und ich würde mich freuen. 
im Namen des Ministers freuen. wenn Sie, 
auch wenn es um die internen Reformen 
geht. dann noch immer die gleiche Feststel
lung treffen können. 

Hohes Haus! Um auf diese Erhöhung noch 
einmal zu sprechen zu kommen: Es sind 
durchschnittlich 12 Prozent für die Zeitsolda
ten. und, Herr Bundesminister, das ist eine 
durchaus herzeigbare Größe: Wir sind mit 
dieser Novelle ein gutes Stück in unserer 
Politik für die Landesverteidigung weiterge
kommen. 

Viele große Brocken. Herr Bundesminister, 
liegen vor uns. Ich darf auf ein Projekt zu 
sprechen kommen. das beim Heer hervorra
gend gelöst ist. und dann auf ein zweites 
Projekt, wo ich fast meine, da sind Schildbür
ger am Werk - im gleichen Ressort! 

Herr Bundesminister! Ich appelliere an Sie 
namens unserer Fraktion, aber ich hoffe. daß 
sich dieser Appellation an Sie auch die übri-
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gen Mitglieder dieses Hauses anschließen 
können, weil da tatsächlich etwas zu tun ist. 

Mit dieser guten Lösung meine ich, daß 
aus der ursprünglichen Projektgruppe "Luft
raumüberwachung" heute auch im Heeresbe
reich eine herzeigbare Organisation entstan
den ist, und zwar haben sich viele Dinge, die 
vor allem im EDV -Bereich angefallen sind, 
so gelöst, daß der Kommandant dieser Luft
raumüberwachung heute auch als eigene 
Wirtschaftsstelle weitestgehend Freiheiten ge
nießt und die Möglichkeit hat, im Handein
kauf Dinge, die für den laufenden Betrieb 
dieser Gruppe "Luftraumüberwachung" not
wendig sind, aus eigener Anschauung wis
send, wie die Prioritäten zu setzen sind, auch 
tatsächlich zu beschaffen, wodurch ein guter 
Organisationsablauf in dieser Gruppe ge
währleistet ist. (Der Prä 5 i d e 11 t über
nimmt den VorsiIz.J 

Ich weiß, daß da jetzt. obwohl eine ein
stimmige Zustimmung der Personalvertre
tung vorliegt, noch eine org-planmäßige Po
stentransferierung nötig ist. aber elie Leute 
sind ja auch schon dort, und ich hoffe, daß 
in nächster Zeit auch diese org-planmäßige 
ÜbersteIlung möglich ist. 

So gut dieses Projekt gelungen ist, Herr 
Bundesminister, so schlecht steht es um das 
Luftraumüberwachungssystem DRAKEN, 
und zwar sind nicht die Piloten schuld, es ist 
nicht die Technik schuld, es ist nicht die 
Maschine schuld. daß wir bei diesem Gerät 
einen Klarstand haben. der weit unter dem 
internationalen Durchschnitt liegt - dabei 
spreche ich jetzt gar nicht vom Klarstand, 
den zum Beispiel die drei Wehrsprecher. die 
vor einiger Zeit in Graz und Zeltweg waren, 
an diesem Tag vorgefunden haben -, son
dern es liegt ganz einfach an der Bürokratie 
im Heer, an dem unwahrscheinlichen Instan
zenzug bei der Beschaffung der Ersatzteile, 
wobei es sich manchmal um Kleinigkeiten 
handelt, beispielsweise um eine sogenannte 
O-Ring-Dichtung oder ein Lämpchen, um 
Begrenzungslichter bei dieser Maschine neu 
bestücken zu können. 

Geschätzte Damen und Herren! Ein Bei
spiel muß hier erzählt werden, damit ich 
drastisch vor Augen führen kann, wie sehr da 
eingegriffen werden muß. Wenn zum Bei
spiel dieses besagte Lämpchen eines Begren
zungslichtes durchgebrannt ist, dann beginnt 
die Bürokratie in einem Ausmaß, daß seiner
zeit die Leute von Schilda, die bekanntlich 

auf die Fenster vergessen haben, Computer
fachleute waren gegenüber dem, was sich 
jetzt abzuspielen beginnt, nämlich: Über alle 
Instanzen kommt endlich nach Wochen - so 
ist es im konkreten Fall geschehen - zum 
Schluß die Anfrage an den Kommandanten 
in Graz zurück (Abg. K r a f t: Keine Mitter
nachtseinlage! ) - die ist notwendig, Kollege 
Kraft: die ist notwendig, sonst kommen wir 
in dieser Frage nicht weiter -, wieso ledig
lich ein Lämpchen bestellt wird. Wenn es 
drei gewesen wären, dann könnte man die 
Ersatzteilbeschaffung rascher vollziehen, weil 
es aber nur eines ist, geht das nicht, und weil 
sich das über Wochen hinziehen kann, wird 
der Motor ausgebaut. wird er mit Konservie
rungsöl versehen, wird das Gerät stillgelegt. 
Ein teures Gerät steht, geschätzte Damen 
und Herren, weil ein Lämpchen, das im 
Handeinkauf jederzeit zu besorgen ist, nicht 
bewilligt wird, weil der Instanzenzug des 
Heeres sich so schwierig gestaltet. 

Herr Bundesminister! Sie haben vor kur
zem eine neue Abteilung für Luftzeugwesen 
geschaffen - kein Wort zu dieser Abteilung, 
kein Wort auch zur Besetzung dieser Abtei
lung -, aber die Erwartungshaltung, die sich 
an diese Abteilung knüpft, ist ungemein groß 
und muß im Interesse der Sache sehr groß 
sein. 

Geschätzte Damen und Herren: Ich appel
liere an den Bundesminister, wir fordern vom 
Bundesminister, daß in der Betreibung des 
DRAKEN-Systems bei der Ersatzteilbestel
lung ein Einweg hergestellt wird, eine Instanz 
von der Division in Graz, vom Kommandan
ten in Graz direkt zur neuen Abteilung Luft
zeugwesen, und so hoffen wir doch, daß es, 
wie das bei der Luftraumüberwachung gelun
gen ist, auch bei diesem Projekt positiv wei
tergeht. 

Geschätzte Damen und Herren! Herr Bun
desminister! Ich hoffe, Sie haben Verständnis 
für diesen Ausflug, denn wenn wir hier schon 
zu so später Stunde darüber reden, daß mit 
dieser Vorlage in der Landesverteidigung 
wieder ein guter Schritt nach vorne gemacht 
worden ist, dann dürfen wir auch ausspre
chen, daß wir weitere Schritte in anderen 
Bereichen, die genauso wichtig sind, noch 
erwarten. 

Ich betone noch einmal: Meine Fraktion 
gibt dieser Vorlag~ gerne die Zustimmung. 
(Beifall bei der SPO.) 0.05 
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Präsident 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet 
ist Herr Abgeordneter Ing. Schwärzler. Ich 
erteile ihm das Wort. 

(1.05 

Abgeordneter lng. Schwärzler (ÖVP): Sehr 
geehrter Herr Präsident! Herr Bundesmini
ster! Hohes Haus! Mit der heutigen Be
schlußfassung der Änderung des Heeresge
bührengesetzes 1985 wird berechtigten For
derungen der Präsenzdiener und der Zeitsol
daten entsprochen. Die Gesetzesnovelle ist 
aber auch ein Beitrag zum zielführenden 
Ausbau der umfassenden militärischen, geisti
gen und sozialen Landesverteidigung. 

Dieses Ziel wird erreicht erstens durch eine 
Verbesserung der sozialen Stellung des Zeit
soldaten durch die Anpassung an den öffent
lichen Dienst und zweitens durch die Hono
rierung einer besseren qualitativen Kaderaus
bildung. Die in Aussicht gestellte Monatsprä
mie bei einem positiven Abschluß einer 
vorbereitenden Kaderausbildung schafft vor 
allem die Voraussetzung, daß in Zukunft die 
Ausbildung der Präsenzeliener qualitativ bes
ser erfolgen kann. 

Meine Damen und Herren! Die Einrich
tung des Zeitsoldaten wurde in diesem Parla
ment in das Wehrgesetz aufgenommen und 
in elen Dienst des Bunelesheeres integriert. 
Wenn zu den rechtlichen Bestimmungen, 
zum Arbeitsauftrag des Zeitsoldaten ja gesagt 
wurde, dann haben die 10 000 Zeitsoldaten 
auch Anspruch, daß wir heute auch ja sagen, 
daß für sie die sozialen und dienstrechtlichen 
Rahmenbedingungen verbessert werden. 

Es ist für mich jedoch unverständlich, daß 
im Zuge des Neubaus und vor allem der 
Übergabe der Kaserne Bludesch die Zeitsol
daten in den bereitgestellten Wohnungen 
eventuell keinen Platz finden können bezie
hungsweise zu wesentlich höheren Preisen 
die Wohnungen übernehmen müssen. Herr 
Bundesminister! Ich ersuche Sie: Greifen Sie 
koordinierend ein, vor allem in Zusammenar
beit mit dem Finanzministerium, damit wir 
nicht in Bludesch eine leerstehende neue Ka
serne haben, sondern eine Ausbildungsstätte 
für junge Menschen. für Präsenzdiener aus 
Vorarlberg, die derzeit den Präsenzdienst in 
Tirol und Salzburg ableisten müssen, damit 
diese in Zukunft ihren Präsenzdienst auch im 
Ländle ableisten können. 

Nehmen wir unsere politische Verantwor
tung als Chance. die Rahmenbedingungen 

und Lebensbereiche des Bundesheeres zu 
verbessern. - Danke. (Beifall bei der ÖVP 
sowie Beifall des Abg. lng. Tychll.) i/Ilti 

Präsident: Zu Wort gemeldet ist Herr Ab
geordneter Karas. Ich erteile es ihm. 

1l.(Iti 

Abgeordneter Karas (ÖVP): Herr Präsi
dent! Herr Bundesminister! Meine sehr ge
ehrten Damen und Herren! Ich habe mich zu 
dieser Zeit zu diesem Thema nur deshalb zu 
Wort gemeldet. weil das erste Forderungspa
ket der Jungen ÖVP, das wir Ihnen, Herr 
Bundesminister, überreicht haben. jenes mit 
den Beschlüssen eines Zeitsoldaten-Kongres
ses meiner Organisation war und wir uns 
daher sehr darüber freuen, daß die heutige 
Beschlußfassung ein sichtbares Zeichen der 
konsequenten Fortsetzung Ihrer Politik zur 
Verbesserung der Situation der Zeitsoldaten 
ist. 

Nach der freien Arztwahl für den Zeitsol
daten, der vorzeitigen Information über die 
Berufsaussichten. nach 15a-Verträgen mit 
elen Ländern über die Einstellung der Zeit
soldaten im Landesdienst kommt heute das 
45-Millionen-Paket für Präsenzdiener und 
Zeitsoldaten. Die durchschnittliche Erhöhung 
der Monatsprämie liegt zwischen 513 Sund 
741 S. 

Was mir auch wesentlich erscheint, ist die 
Einführung des Leistungsprinzips, weil nach 
der erfolgreichen Ableistung der vorbereiten
den Kaderausbildung die Monatsprämie in 
den letzten drei Monaten um je 700 S erhöht 
wird. hinzukommt der Bereich, daß der Er
gänzungsbeitrag für das Wasch- und Putz
zeug um 5 Sauf 45 S monatlich erhöht wird. 
und - was hier Abgeordneter Kraft ebenfalls 
schon angeschnitten hat - mir ist auch we
sentlich, daß die Praxis, nach der bisher der 
Präsenzdiener nur dann einen Fahrtkostener
satz erhalten hat. wenn die Kaserne nicht 
leicht zu erreichen war. erweitert wurde auf 
den Wohnsitz und die Arbeitsstelle. 

Ich möchte hier auch wieder die Forderung 
erheben. daß Zivildiener LInd Präsenzdiener 
in Uniform LInd mit Ausweis, solange sie 
ihren Präsenzdienst oder Zivildienst ablei
sten, auf allen öffentlichen Verkehrsmitteln 
frei fahren können sollen. 

Herr Bundesminister! Dieser Entscheidung 
am heutigen Tag, diese 45 Millionen Schilling 
für Präsenzdiener und Zeitsoldaten, sind ein-
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gebettet die gestrige Entscheidung der Ein
führung eines Milizbeirates, womit eine jah
relange Forderung der Milizorganisationen 
verwirklicht werden konnte, und die morgige 
Sitzung des Hauptausschusses, wo der 
Grundlehrgang durch die Verordnung über 
den Grundlehrgang für Zivildiener neu gere
gelt wird. 

Ich kann Ihnen heute hier sagen, daß wir 
auch über die gestrige Entscheidung und 
über die hoffentlich morgen stattfindende 
Entscheidung sehr froh sind, weil nach der 
Abklärung, daß Landeshauptleute auch in 
Zukunft mit befaßt werden müssen, wenn es 
um die Bestellung von Referenten der ge
nannten Grundlehrgänge geht. diese Verän
derungen in dieser Form in einem hohen 
Ausmaß auch den Forderungen meiner Or
ganisation, der Jungen ÖVp, entsprechen 
und daher alle drei Entscheidungen im Dien
ste der Präsenzdiener liegen. - Danke schön. 
(Beifall bei der ÖVP.) IUl. 

Präsident: Zu Wort gemeldet hat sich Herr 
Dr. Ermacora. Ich erteile ihm das Wort. 

tU :! 

Abgeordneter Dr. Ermacora (ÖVP): Herr 
Präsident! Herr Bundesminister! Hohes Haus! 
Ich glaube, wir alle haben gehört aus aller 
Redner Mund, daß es viele Probleme gäbe, 
die hier behandelt werden müßten, aber die 
Zeit ist zu kurz und zu weit vorgeschritten. 
Ich möchte das nur ganz kurz zusammenfas
sen. 

Ein Appell an den Herrn Bundesminister. 
auch mit anderen Bundesländern I5a-Verträ
ge abzuschließen, damit abrüstende Zeitsol
daten in ein Dienstverhältnis aufgenommen 
werden können. 

Dann die zweite Frage: Wie lange steht 
eigentlich wirklich der Zeitsoldat dem Heere 
zur Verfügung, wenn man bedenkt, daß er in 
einem gewissen Zeitraum einer Berufsausbil
dung zugeführt wird? 

Und der Ausdruck einer Hoffnung, daß 
man nicht ewig Zeitsoldaten brauchen möge, 
wenn ein neues Dienstrecht die Position der 
im Heer beruflich Tätigen einmal neu gestal
ten sollte. 

Ich habe sehr wohl den Ausflug meines 
Kollegen von der SPÖ, Herrn Roppert, be
treffend die Frage seiner Erfahrungen mit 
der Hochtechnologie im Bundesheer gehört. 

Es gehört zwar an sich nicht zum Thema, es 
gehört aber zur Landesverteidigung, und ich 
muß sagen, Herr Bundesminister, ich unter
stütze sein Anliegen, Vielleicht können wir 
darü~er einmal sprechen. - Danke. (Beifall 
bei OVP wut SPO.) 0.13 

Präsident: Zum Wort ist niemand mehr 
gemeldet. Die Debatte ist geschlossen. 

Wünscht der Herr Berichterstatter ein 
Schlußwort? - Das ist nicht der Fall. 

Wir gelangen zur A b s tim m u n g 
über den Gesetzentwurf samt Titel und Ein
gang in 977 eier Beilagen. 

Ich ersuche jene Damen lind Herren, die 
für diesen Gesetzentwurf sind, um ein Zei
chen der Zustimmung. - Ich stelle die 
Mehrstimmigkeit fest. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 

Ich bitte jene Damen lind Herren, die dem 
vorliegenden Gesetzentwurf auch in dritter 
Lesung ihre Zustimmung erteilen, um ein 
diesbezügliches Zeichen. Das ist die 
Me h r h e i t. 

Der Gesetzentwurf ist somit auch in dritter 
Lesung a n gen 0 m m e n. 

10. Punkt: Bericht des Landesverteidigungs
ausschusses über die Regierungsvorlage (933 
der Beilagen): Bundesgesetz über militäri
sche Auszeichnungen (MAG) (978 der Beila
gen) 

Präsident: Wir gelangen nunmehr zum 
10. Punkt der Tagesordnung: Bundesgesetz 
über militärische Auszeichnungen. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter lng. 
Schwärzler. Ich bitte ihn, die Debatte zu er
öffnen. 

Berichterstatter Ing. Schwärzler: Sehr ge
ehrter Herr Präsident! Herr Bundesminister! 
Hohes Haus! Durch den vorliegenden Ge
setzentwurf soll ein neues Militär-Verdienst
zeichen geschaffen werden und eine einheitli
che Neuregelung der Würdigung von Wehr
dienstleistungen in einem neuen Bundesge
setz erfolgen. 

Der Landesverteidigungsausschuß hat den 
vorliegenden Gesetzentwurf in seiner Sitzung 
am 31. Mai 1989 in Verhandlung genommen. 
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Berichterstatter Ing. Schwärzler 

Bei der Abstimmung wurde mit Stimmen
einheIligkeit beschlossen, dem Hohen Hause 
elie Annahme des Gesetzentwurfes in der 
Fassung eines Abänderungsantrages zu emp
fehlen. 

Der Landesverteidigungsausschuß stellt so
mit den A n t rag, eier Nationalrat wolle 
dem dem schriftlichen Ausschußbericht ange
schlossenen Gesetzentwurf die verfassungs
mäßige Zustimmung erteilen. 

Herr Präsident! Für den Fall. daß Wort
meldungen vorliegen. bitte ich. die Debatte 
fortzusetzen. 

Präsident: Ich danke dem Herrn Berichter
statter für seine Ausführungen. 

Redezeitbeschränkung 

Präsident: Bevor ich der ersten gemeldeten 
Rednerin das Wort erteile. gebe ich bekannt. 
daß mir ein Antrag der Abgeordneten Dr. 
Fischer. Dkfm. DDr. König und Dr. Guger
bauer vorliegt. die Redezeit jedes zum Wort 
gemeldeten Abgeordneten für diese Debatte 
auf 20 Minuten zu beschränken. 

Ich lasse sogleich darüber abstimmen und 
bitte jene Damen und Herren. die diesem 
Antrag zustimmen. um ein diesbezügliches 
Zeichen. Das ist mit M ehr h e i t 
a n gen 0 m m e n. 

Zu Wort gemeldet hat sich Frau Abgeord
nete Helga Erlinger. Ich erteile es ihr. 

0.16 

Abgeordnete Helga Erlinger (Grüne): Sehr 
geehrter Herr Präsident! Sehr geehrter Herr 
Bundesminister! Hohes Haus! Ich weiß. elaß 
die Zeit schon sehr weit vorgeschritten ist, 
und ich werde mich daher ganz kurz fassen. 
(Beifall bei einzelnen Abgeordneten aller 
Fraktionen. - Abg. Dr. 5 c h w i m l1l e 1': 
Dafür gibc's eine Allszeichnwzg.') Danke viel
mals! 

Wie ich dem Bericht des Landesverteidi
gungsausschusses entnommen habe, geht es 
hier um ein Kleinod am Band. Und ich war 
als Frau sehr überrascht. daß es ein Kleinod 
am Band geben kann, um 26 S das Stück. Ich 
habe versucht, solch ein Kleinod in den Ge
schäften zu finden. Es ist mir leider nicht 
geglückt, ein Kleinod um 26 S zu erstehen, 
vor allem ein Kleinod am Band, und ich habe 
mich dann bemüht, so ein Kleinod zu ba-

stein, das ich hoffentlich dann dem Herrn 
Minister überreichen kann: den R.-Lichal-Or
den. (Beifall bei den Grüne/l.I Vielleicht kann 
man das als Anregung in diesen Landesver
teidigungsausschuß einbringen. 

Es geht hier um ein Militärverdienstzei
chen. Mich hat ein bißchen der diesbezügli
che Gesetzestext überrascht. Da werden also 
militärische Auszeichnungen verliehen aus 
staatspolitischen Gründen, und dann verleiht 
man - und ich komme wieder darauf zurück 
- eine Auszeichnung um ganze 26 S. 

Ich weiß. daß das vielleicht jetzt ein biß
ehen versnobt klingt. aber ich bin der Über
zeugung, wenn man solch eine Auszeichnung 
verleihen will, dann sollte sie doch wirklich 
eine Auszeichnung sein und nicht ein An
hängsel. das man sich vielleicht dann anzu
stecken schämt. weil es nicht einmal wie 
Gold aussieht. 

Und damit komme ich schon zum nächsten 
Punkt, denn es gibt selbstverständlich nicht 
nur eine silberne oder eine bronzene, nein, es 
gibt auch eine goldene Medaille. Ich würde 
Sie ersuchen. vielleicht "goldfarben". "silber
farben" und .,bronzefarben" dazuzuschrei
ben. sonst glaubt die Bevölkerung, wir haben 
große Bronze-. Silber- und Goldvorräte aus 
früheren Zeiten gelagert und können jetzt 
sehr günstig diese Medaillen prägen und ver
geben. (Abg. Dr. 5 c h IV i m m e r: Wo gibt 
es Gold wn 26 S?) Ich weiß es nicht. viel
leicht von früher, lieber Herr Kollege. 

Ich habe es schon angesprochen: Diese 
Wehrdienstzeichen werden an Personen ver
liehen, die besondere Wehrdienstleistungen 
absolvieren, die sich im Dienstverhältnis ei
nes Berufsoffiziers befinden, auch in Unter
offiziersfunktion herangezogene Beamte oder 
Vertragsbedienstete des Wehrgesetzes. allerlei 
Personen können diese Medaille bekommen. 

Ich glaube ganz einfach, daß es in der 
heutigen Zeit in einem Österreich. das sich 
dem Frieden verpflichtet fühlt, ... (Abg. Dr. 
5 c h Ho' i m 111 e r: 5 Minuten sind 1'0 rbe i.' ) 
Beschneiden Sie mich nicht so in meiner 
Zeit. Herr Kollege! Heute rede ich zum er
stenmal, ich habe mich so zurückgehalten! 

In einer Zeit, in der sich Österreich immer 
mehr zum übergreifenden Frieden bekennt, 
glaube ich, daß man solche Medaillen nicht 
mehr vergeben muß. 
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Helga Erlinger 

Ich würde auch sehr gerne wissen, was das 
jetzt so in Stunden gekostet hat, diesen Ge
setzestext auszuarbeiten, die Beamten damit 
zu beschäftigen. Das nennt man auch Ar
beitsbeschaffungsgesetz. So kann man es 
auch machen, damit die Beamten etwas zu 
tun haben. Das wäre für mich noch eine 
Erklärung gewesen. Es hätte mich wirklich 
interessiert, wie viele Stunden daran gearbei
tet wurde. 

Und ich habe mich gefragt: Zahlt sich 
denn d8.s wirklich 8.US, um 26 S eine Medaille 
- und zwar sollen ungefähr 5 000 Stück im 
Jahr vergeben werden -, dieses Steckerl, die
ses Kleinod am Band? Das ist dann eine 
Gesamtsumme von 130 000 S - eigentlich 
gar nichts, kann m8.n sagen. 

Aber ich habe mir gedacht: Das kann ja 
noch nicht 8. lies gewesen sein, warum tut 
man denn das? Und d8.nn habe ich mir ein 
bißchen den Rechnungshotbericht angesehen, 
und da kommt man schon auf einige Dinge 
drauf. die im Bereich des Bundesministe
riums für Landesverteidigung sehr wohl zu 
ändern wären und viel, viel wichtiger wären. 

Es gibt da zum Beispiel - ich mache es 
jetzt wirklich sehr kurz, um Sie nicht unnötig 
aufzuhalten - ein Regelung - Herr Kollege 
Schwimmer, bitte hören Sie mir zu! - der 
seit 1969, das sind jetzt 20 Jahre. mehrmals 
beanstandeten unrechtmäßigen Auszahlung 
von Übungs- und Zuteilungsgebühren - das 
macht jährlich 3 Millionen Schilling aus -
für die auf hochalpinen Truppenübungsplät
zen beschäftigten Bundesbediensteten. Die 
wiederholt in Aussicht gestellte Umwandlung 
in eine Aufwandsentschädigung sei nach Mit
teilung des Bundesministeriums für Landes
verteidigung bisher am Widerstand der Per
sonalvertretung gescheitert. Es werde jedoch 
in nächster Zeit eine Lösung angestrebt. -
Das hoffe ich doch sehr. weil wir immer 
wieder hören, wie unsere Kasernen ausschau
en. was da alles zu reparieren wäre. 

Das war jetzt ein Punkt aus den Empfeh
lungen des Rechnungshofes, die bis dato 
nicht verwirklicht wurden. So könnte man 
das jetzt stundenlang - aber das tue ich 
nicht, es ist schon halb eins - weiter vor
exerzieren. (Abg. Dr. Sc h H,,' i In me r: Das 
können Sie nicht! Gott sei Dank gibt 's eine 
Redezeitbeschränkung.') Ja ich will auch nach 
Hause gehen. 

In Beschaffungsfällen größeren Umfangs 
wurde nicht ausschließlich nach Sparsam
keitserwägungen entschieden. Das heißt für 
mich, daß flott drauflos gewirtschaftet wird, 
egal was immer es kostet. 

Und dann habe ich noch etwas, das möchte 
ich Ihnen schon noch zu diesem Punkt sagen. 
vor allem auch dem Herrn Bundesminister 
für Landesverteidigung, weil ich doch anneh
me, daß er den Bericht des Rechnungshofes 
sehr ernst nimmt, und weil ich doch anneh
me, daß mit diesem Kleinod am Band noch 
nicht alles getan ist. 

Es steht im Rechnungshofbericht, daß 
durch eine kostengünstige Lösung beim ange
strebten Bezug der Roßauer Kaserne an 
Miet- und Personalkosten jährlich allein rund 
9 Millionen Schilling eingespart werden 
könnten. 

Also Sie sehen, meine sehr geehrten Da
men und Herren, es ist sehr wohl sehr. sehr 
viel mehr zu tun, und ich glaube wirklich, 
daß sich dieses Haus nicht mit Kleinodien am 
Band in dieser Form beschäftigen sollte. -
Ich danke Ihnen vielmals. (Beifall bei den 
Grünen.) 0.2'; 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet 
ist Herr Abgeordneter Schemel'. Ich erteile es 
ihm. 

0.2'; 

Abgeordneter Schemer (SPÖ): Herr Präsi
dent! Meine sehr geehrten Damen und Her
ren! Hohes Haus! Namens meiner Fraktion 
begrüße ich die heutige Regierungsvorlage 
über die Schaffung von Ehrenzeichen im 
Rahmen der österreichischen Landesverteidi
gung. Dieser Gesetzesbeschluß, den wir heute 
vollziehen. bedeutet ein sichtbares Bekennt
nis zur demokratischen Republik Österreich 
und zu den österreich ischen Staatsfarben 
Rot-weiß-rot. (Heiterkeit bei den Grünen. -
Abg. S mol l e: Sie reden wie der Präsidel1l 
Bush!) 

Meine sehr geehrten Damen und Herren! 
Das Thema ist sehr ernst. Am 12. März 1938 
- ich war damals zehn Jahre alt - mar
schierten deutsche Truppen, unterstützt von 
einer nicht geringen Zahl dem Nationalsozia
lismus ergebener Österreicher, in unser Land 
ein und hißten die Embleme des deutschen 
Faschismus in allen Bereichen des österrei
chischen Staatsgebietes. Österreich, seit den 
Februartagen 1934 keine demokratische Re-
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publik und kein demokratischer Staat, hörte 
auf zu existieren. 

Im Zuge der Kriegsvorbereitungen und des 
Krieges der braunen Machthaber wurden 
Hunderttausende Österreicher gezwungen. in 
deutschen Militärverbänden Dienst zu tun, zu 
kämpfen und zu sterben. Viele von ihnen 
haben es freiwillig getan. Sie nannten es 
"Pflichterfüllung" . Manche bedienen sich die
ses Wortes auch noch heute. Ich setze dieses 
Wort unter Anführungszeichen. Es hat auch 
andere gegeben! Sie haben ihre wahre Pflicht 
Österreich gegenüber erfüllt. Viele starben in 
den Gefängnissen und Konzentrationslagern. 
Manche kämpften in den alliierten Armeen 
für die Befreiung Österreichs. Unser Dank 
an sie war wahrlich gering. 

Aber niemandem, Hohes Haus. sei der 
Vorwurf gemacht, der Diktatur nicht genü
gend Widerstand geleistet zu haben. Wir be
finden uns eben in dem Dilemma. daß auch 
Zehntausende Österreicher in deutschen 
Heeren Orden erhalten haben. die sie. ohne 
sich mit dem Schreckensregime Hitlers zu 
identifizieren, auch heute noch bei gewissen 
Gelegenheiten tragen. Irgendwann werden 
wir. diese Generation, nicht mehr sein. Aber 
es wird Hunderttausende junge Österreicher 
geben, die im Rahmen des österreichischen 
Bundesheeres bereit sind, dieses Land zu ver
teidigen. zu schützen, so wie es die Yolks
wehr 1918 bis 1920 an unseren damaligen 
neuen Staatsgrenzen getan hat. Mit den neu 
zu schaffenden Ehrenzeichen wird es ihnen 
möglich sein, sich öffentlich zur Republik 
Österreich zu bekennen. 

Diese neuen Medaillen sind ein sichtbares 
Ehrenzeichen nicht für den Kriegsdienst, 
sondern für den Dienst zur Erhaltung des 
Friedens. In diesem Sinne. Hohes Haus, ge
ben wir Sozialdemokraten, die sich gemäß 
dem Parteiprogramm zur umfassenden Lan
desverteidigung bekennen, die Zustimmung 
zu diesem Gesetz. (Beifall bei der SPÖ llnd 
bei Abgeordneten der Ö VP.) 0.28 

Präsident: Zu Wort ist niemand mehr ge
meldet. Die Debatte ist geschlossen. 

Wünscht der Herr Berichterstatter ein 
Schlußwort? - Das ist nicht der Fall. 

Wir gelangen zur A b s tim m u n g 
über den Gesetzentwurf samt Titel und Ein
gang in 978 der Beilagen. 

Ich ersuche jene Damen und Herren, die 
für diesen Gesetzentwurf sind, um ein Zei
chen der Zustimmung. - Das ist mit Mehr
heit angenommen. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die dem 
vorliegenden Gesetzentwurf auch in dritter 
Lesung ihre Zustimmung geben. um ein dies
bezügliches Zeichen. - Das ist ebenfalls mit 
M ehr h e i t auch in dritter Lesung 
a n gen 0 m m e n. 

11. Punkt: Bericht des Verkehrsausschusses 
über die Regierungsvorlage (987 der Beila
gen): Bundesgesetz, mit dem die Anlage zum 
Fernmeldegebührengesetz geändert wird 
(1020 der Beilagen) 

Präsident: Wir gelangen nunmehr zum 
Il. Punkt der Tagesordnung: Bundesgesetz. 
mit dem die Anlage zum Fernmelelegebüh
rengesetz geändert wird. 

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter Dr. 
Neidhart. Ich bitte ihn, die Debatte zu eröff
nen. 

Berichterstatter Mag. Dr. Neidhart: Herr 
Präsident! Herr Bundesminister! Hohes Haus! 
Diese Vorlage bringt eine Senkung der 
Grundgebühr bei Einzel- und Teilanschlüssen 
sowie bei Anschlüssen im Autotelefonnetz-B 
und reformiert die Befreiungsbestimmungen 
betreffend die Rundfunk- und Fernsehgebühr 
sowie betreffend elie Telefongrundgebühr. 

Der Yerkehrsausschuß hat die Regierungs
vorlage in seiner Sitzung am 21. Juni 1989 in 
Verhandlung genommen und nach einer De
batte elen Gesetzentwurf unter Berücksichti
gung eines gemeinsamen Abänderungsantra
ges der Abgeordneten Hintermayer. Brenn
steiner und Pischi einstimmig angenommen. 

Als Ergebnis seiner Beratungen stellt eier 
Verkehrsausschuß somit elen A n t rag, der 
Nationalrat wolle dem von der Bundesregie
rung vorgelegten Gesetzentwurf (987 der 
Beilagen) mit den dem schriftlichen Bericht 
angeschlossenen Abänderungen die verfas
sungsmäßige Zustimmung erteilen. 

Für den Fall, daß Wortmeldungen vorlie
gen, Herr Präsident, bitte ich, die Debatte 
fortzusetzen. 
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Präsident 

Präsident: Ich danke dem Herrn Berichter
statter für seine Ausführungen. 

General- und Spezialdebatte werden unter 
einem durchgeführt. 

Redezeitbeschränkung 

Präsident: Bevor ich dem ersten gemelde
ten Redner das Wort erteile. gebe ich be
kannt, daß mir ein Antrag der Abgeordneten 
Dr. Fischer. Dkfm. DDr. König und Dr. Gu
gerbauer vorliegt, die Redezeit jedes zum 
Wort gemeldeten Abgeordneten für diese De
batte auf 20 Minuten zu beschränken. 

Ich lasse sogleich darüber abstimmen und 
bitte jene Damen und Herren. die diesem 
Antrag zustimmen, um ein diesbezügliches 
Zeichen. Das ist mit M ehr h e i t 
a n gen 0 m m e n. 

Zum Wort gemeldet hat sich Herr Abge
ordneter Brennsteiner. leh erteile es ihm. 
(Starke Unruhe im Saal. - Zwischenrufe des 
Abg. S mol L e. - Der Prä s i d e fl t gibt 
das Glockenzeichen.) 

Ich bitte die Damen und Herren um Ruhe. 
(Weitere lebhafte Z~t'ischeflrufe. Abg. 
S f1l 0 , I e: Eine sinnlose Abstimlilllng ist das! 
Jetzt /lach Mitternacht!) 

Am Wort ist Herr Abgeordneter Brennstei
ner. (Beifall bei SPÖ. ÖVP lmd FPÖ.) 

(1.31 

Abgeordneter Brennsteiner (SPÖ): Herr 
Präsident! Meine sehr geehrten Damen und 
Herren! Auch nach Mitternacht ist es sicher
lich zweckmäßig und notwendig. daß wir das 
nicht ausufern lassen. 

Wenn wir heute die Regierungsvorlage zur 
Änderung des Fernmeldegebührengesetzes 
beschließen, so hat diese Novelle verschiede
ne Ursachen. Ich möchte in gebotener Kürze 
nur einige Anmerkungen machen. 

Zum ersten: Die Kostenentwicklung aus 
den Einnahmen der Telefongebühr ermög
licht es, die monatliche Grundgebühr zu sen
ken. 

Zum zweiten: Die seit 1970 geltenden Be
stimmungen über die Befreiung von der 
Rundfunk- und Fernsehgebühr sowie den 
Fernsprechgrundgebühren sind den geänder
ten Gegebenheiten anzupassen. 

Dabei darf an dieser Stelle vermerkt wer
den, daß die Zahl der Befreiungsfälle von 
rund 17 000 im Jahr 1970 auf über 300 000 
im Jahr 1988. exakt um 1 764.7 Prozent. an
gestiegen ist. 

Sehr geehrte Damen und Herren! Gemes
sen an dieser Zahl. müßte in Österreich die 
totale Armut ausgebrochen sein. Hatten wir 
Ende 1988 bereits 312 000 Befreiungsfälle, 
das sind 1 1 Prozent. so waren es 1970 
0.9 Prozent. Immer wieder hört man von 
Bürgern. die diese Befreiungen ungerechtfer
tigterweise in Anspruch nehmen sollen. Diese 
Novelle soll auch eine Eingrenzung dieses 
Personenkreises zum Ziel haben. denn eine 
mißbräuchliche Verwendung torpediert das 
ganze System. 

Hohes Haus! Zum dritten: Ziel dieser No
velle war auch die Einbeziehung der Ent
schließung des Bundesrates vom 20. De
zember 198R, in der die zeitgemäße Anpas
sung der Befreiungsbestimmungen sowie im 
besonderen eine angemessene Berücksichti
gung der Bewohner von Pensionistenheimen 
mit geringem Einkommen gefordert wurde. 
In diesem Zusammenhang darf ich auf die 
Unterstützung aus verschiedenen Kreisen 
hinweisen. In besonderer Weise war es nicht 
einsichtig, daß Gebührenbefreite, die im selb
ständigen Haushalt schon eine Befreiung hat
ten. diese dann bei Eintritt in ein Heim nicht 
mehr bekamen. 

Hohes Haus! Mit dieser Novelle hätten im 
Zusammenhang mit den Steuergesetzen 1988 
durch den Einkommensbegriff einige Grup
pen ausgegrenzt werden müssen. Der Verhin
derung dieser Ausgrenzung wurde durch ei
nen gemeinsamen Abänderungsantrag aller 
im Verkehrsausschuß vertretenen Fraktionen 
Rechnung getragen: er steht mit zur Abstim
mung. 

Die harten Töne in einer Monatsschrift der 
ARGE für Rehabilitation waren und sind da
her nicht notwendig. Ich zitiere aus diesem 
Monatsprogramm: "Aus für die Telefonge
bührenbefreiung. Wenn das Parlament be
schließt was Minister Streicher ausgeheckt 
hat. dann gibt es in wenigen Monaten für 
behinderte Menschen keine Befreiung von 
der Telefongrundgebühr mehr. Sollten nicht 
rasch von den Betroffenen Reaktionen kom
men, müßten sie damit rechnen, daß damit 
endgültig der Abbau des Sozialstaates durch 
die Koalitionsregierung eingeläutet wird." 
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So gescheit, wie die sind, waren wir im 
Ausschuß noch immer, denn wir überlegen 
uns auch im Ausschuß, was wir beschließen 
und ob irgendwo etwas Notwendiges dazu 
einzurichten ist. 

Sehr geehrte Damen und Herren! Meiner 
persönlichen Meinung nach gilt es, in berech
tigten Fällen immer zu helfen, aber unnot
wendige Fälle sind auszugrenzen, im beson
deren dann, wenn die Voraussetzungen weg
fallen. Das ist jetzt schon Gesetz, an das sich 
leider der eine oder andere, aus welchen 
Gründen immer, nicht hält. 

Hohes Haus! Österreich ist mit seinen so
zialen Begünstigungen allemal im europäi
schen Spitzenfeld zu finden, denn es gibt 
kein Land, das eine hundertprozentige Ge
bührenbefreiung gewährt. (Beifall bei SPÖ 
Uild Ö VP.) Der Kostenentfall beträgt derzeit 
an die 800 Millionen Schilling, und das un
terstreicht die Größenordnung der gewährten 
Nachlässe. 

Zum vierten wurde die an sich hohe 
Grundgebühr bei Autotelefonanschlüssen von 
I 800 auf 900 S gesenkt, sowie der Entfall 
der sogenannten Modem-Gebühr bei Tele
fonanschlüssen neu geregelt. 

Hohes Haus! Zusammenfassend darf fest
gestellt werden, daß die vorliegende Novelle 
ein brauchbares Instrument für die weitere 
Entwicklung auf dem Sektor des Fernsprech
wesens sein kann. Die für 1990 veranschlagte 
Mindereinnahme von rund 500 Millionen 
Schilling muß durch Aufwärtsentwicklung, 
die mit Rasanz weitergehen wird, abgedeckt 
werden. Der telekommunikative Bereich ist 
bei weitem noch nicht voll ausgeschöpft. 

Unsere Fraktion wird dieser Vorlage und 
dem Abänderungsantrag zustimmen. - Dan
ke. (BeifaLL bei SPÖ wut ÖVP.) ,1.3-; 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet 
ist Herr Abgeordneter Vonwald. Ich erteile es 
ihm. 

,1.3-:' 

Abgeordneter Vonwald (ÖVP): Herr Präsi
dent! Herr Bundesminister! Hohes Haus! 
Trotz des Umstandes, daß wir diesen Tag zu 
so früher Stunde im Parlament beginnen 
müssen, finde ich diesen 28. Juni doch sehr 
glücklich, weil er eine der wenigen Entschei
dungen bringt, welche alle - die Betroffenen 
und die Beteiligten - zufriedenstellt, denn 

das Fernmeldegebührengesetz bringt wirklich 
für alle positive Auswirkungen. Mein Vorred
ner hat bereits die Absenkung der Grundge
bühren erwähnt, und ich brauche sie deshalb 
nicht zu wiederholen. Ich glaube, eine Vor
aussetzung, daß dies überhaupt möglich war, 
ist die überlegte Finanzpolitik der Post und 
vor allem auch eine hohe Investitionsbereit
schaft. 

Ich möchte vielleicht nur ein paar Zahlen 
bringen. Es gab 1979 in Österreich 2 813 000 
Telefonanschlüsse, und neun Jahre später wa
ren es 4 128 000, das heißt, in diesen neun 
Jahren wurden 1 315 000 neue Telefonan
schlüsse geschaffen, dies ist eine Steigerung 
um 45 Prozent. 

Bei der Absenkung und vor allem bei der 
Befreiung von Grundgebühren beim Telefon 
und bei der Befreiung von der Rundfunk
und Fernsehgebühr ist sicherlich eine Durch
forstung notwendig, denn es muß die Absicht 
des Gesetzgebers sein, soziale Gerechtigkeit 
herrschen zu lassen. 

Durch die nun erfolgte taxative Aufzäh
lung ist, glaube ich, eine klare Rechtslage 
geschaffen worden, und es ist erfreulich, daß 
gerade die sozial schwachen Gruppen jetzt 
die Möglichkeit der Befreiung verstärkt in 
Anspruch nehmen. Ich möchte besonders die 
Bemühungen unseres Abgeordneten Staudin
ger lobend hervorheben, der sich um diese 
Gruppen, vor allem auch um die Krieg~.opfer 
besonders bemüht hat. (Beifall bei der 0 VP.) 

Ich darf aber auch mit Freude feststellen, 
daß eine Gruppe, die an dem sozialen Ku
chen bisher sicherlich einen sehr bescheide
nen Anteil hatte, nämlich die Bauern in den 
strukturschwachen Gebieten, im Grenzland 
und in den Bergbauerngebieten. nun die 
Möglichkeit dieser Befreiung hat. 

Bei dieser Gelegenheit darf ich auch der 
Post ein Dankeschön sagen für die Bemü
hungen, die sie zur Verbesserung der Infra
struktur im ländlichen Bereich auf sich 
nimmt, denn der Ausbau des Telefonnetzes 
war rechnerisch für sie sicherlich nicht im
mer interessant. Wenn wir jetzt auch in die
sen Gebieten eine volle Versorgung haben, 
dann bedeutet das, daß ihr dieser Raum 
wirklich etwas wert ist, und es bedeutet auch 
eine Aufwertung dieses Bereiches. 

Wir hätten seitens der Volkspartei sicher
lich noch Wünsche anzumelden - das ist 
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sicherlich bei einer der nächsten Novellen 
möglich -, zum Beispiel, daß vor allem bei 
den Familien das gewichtete Pro-Kopf-Ein
kommen gewertet wird und ein Kriterium 
zur Gebührenbefreiung sein soll. 

Alles in allem. glaube ich. dürfen wir sa
gen, daß dieses Gesetz ein gutes Gesetz ist. 
dem wir von der Österreichischen Volkspar
tei gerne unsere Zustimmung geben. (Beifall 
bei ÖVP und SPÖ.) O . .J:l 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet 
hat sich Herr Abgeordneter Probst. Ich ertei
le es ihm. 

IU:l 

Abgeordneter Probst (FPÖ): Meine Damen 
und Herren! Hohes Haus! Eine eingehende 
Betrachtung der Geschichte der Telefonie 
lehrt uns, daß schon der Erfinder des Tele
fons. Bell, wußte. daß die Investitions- und 
Gründungsphase mit hohen Kosten verbun
den sein wird. 

Inzwischen ist das Telefon ein Bombenge
schäft geworden, und wir Freiheitlichen mei
nen, daß eine Gebührensenkung um 20 und 
10 S natürlich viel zuwenig ist. Trotzdem ge
ben wir, da es sich um eine Senkung handelt, 
dieser Gesetzesvorlage unsere Zustimmung. 
I Beifall bei der FPÖ.) 0 . ./.3 

Präsident: Als nächster zu Wort gemeldet 
hat sich Herr Abgeordneter Strobl. Ich erteile 
es ihm. 

/I.n 

Abgeordneter Strobl (SPÖ): Herr Präsi
dent! Herr Bundesminister! Hohes Haus! 
Meine Damen und Herren! Wir sind heute in 
der glücklichen Lage. durch eine Novelle 
zum Fernmeldegebührengesetz eine finanziel
le Reduzierung der Telefongrundgebühren zu 
beschließen und damit eine soziale Kompo
nente zu beschließen. daß man die Befrei
ungsbestimmungen auch für Bewohner von 
Pensionistenheimen mit berücksichtigen 
kann. 

Meine Damen und Herren! Es ist mir 
schon klar: Wenn man zu so später Stunde 
oder so früh am Morgen, wo eigentlich jeder 
schon gerne nach Hause gehen möchte, zu 
einem Thema Stellung nimmt, ist es besser, 
schon aufzuhören, bevor man zu reden an
fängt. 

Ich werde mich sehr. sehr kurz fassen, aber 
ich bin der Meinung, es ist doch eine sehr 
wichtige Materie, weil es viel beinhaltet. 

Zwei Umstände haben meines Erachtens 
zu dieser Novelle geführt: erstens meine 
schriftliche Anfrage vom 19. Oktober 1988 
wegen Überprüfung der Telefongebühren 
und zweitens eine Anregung und Forderung 
des Pensionistenverbandes. Hier hat der Bun
desrat am 20. 12. eine Entschließung an den 
Bundesminister gerichtet, eine zeitgemäße 
Anpassung der Befreiungsbestimmungen vor
zunehmen und gleichzeitig die Möglichkeit 
zu schaffen, auch Bewohner von Pensioni
stenheimen mit geringem Einkommen zu be
rücksichtigen. 

Meine Damen und Herren! In der Anfra
gebeantwortung vom 16. 12. 1988 hat der 
Herr Bundesminister bereits angekündigt, 
daß in der zweiten Jahreshälfte eine Senkung 
der Grundgebühren eintreten wird. Bisher 
war es immer so. daß wir. wenn wir hier 
Beschlüsse gefaßt haben. meistens Anhebun
gen von Gebühren beschlossen haben, daher 
ist es erfreulich, daß heute durch diese No
velle doch eine Reihe von Gebühren gesenkt 
werden. Aber eines muß auch gesagt werden: 
der Einnahmenausfall für die Post beträgt im 
laufenden Jahr rund 160 Millionen Schilling 
und für 1990 rund 495 Millionen Schilling. 

Die Österreichische Post- und Telegra
phenverwaltung hat sich das ehrgeizige Ziel 
gesetzt, bis zum Jahr 2000 die VolIversor
gung im Telefonbereich zu erzielen. Das 
heißt, daß jährlich an die 90 000 neue An
schlüsse installiert werden. Zurzeit haben wir 
3 Millionen Hauptanschlüsse. 

Die Einnahmen aus der Telefongrundge
bühr betrugen rund 4,6 Milliarden Schilling. 
aus den Gesprächsgebühren 15,4 Milliarden 
Schilling; davon entfielen auf die Inlandsge
spräche rund 85 Prozent und auf die Aus
landsgespräche nur rund 15 Prozent oder 
2,4 Milliarden Schilling. 

Meine Damen und Herren! Auch in den 
Befreiungsfällen hat es eine gewaltige Explo
sion gegeben. 1972 waren es 17 000, 1988 
rund 300 000 Fälle. Allein 1988 machte der 
Gebührenentgang rund 800 Millionen Schil
ling aus. 

Meine Damen und Herren! Es ist nun auf
grund einer Besprechung im Verkehrsaus
schuß gelungen, dem Anliegen der Österrei-
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chisehen Arbeitsgemeinschaft für Rehabilita
tion Rechnung zu tragen und die im § 4R 
vorgesehene Verschlechterung durch einen 
gemeinsamen Abänderungsantrag zu verhin
dern. 

Es ist für uns alle erfreulich, daß das ge
lungen ist. Daher darf ich für meine Fraktion 
sag~n, daß wir glücklich sind, daß diese No
velle heute beschlossen wird. Wir geben dem 
Gesetz die Zustimmung. (Bei/all .... bei SPÖ 
lilld ÖVP.J 0.';6 

Präsident: Zu Wort ist niemand mehr ge
meldet. Die Debatte ist geschlossen. 

Wi:ll1scht der Herr Berichterstatter das 
Schlußwort? - Das ist nicht der Fall. 

Wir gelangen zur A b s tim m u n g 
über den Gesetzentwurf samt Titel und Ein
gang in 987 der Beilagen in der Fassung des 
Ausschußberichtes 1020 der Beilagen. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die für 
diesen Gesetzentwurf sind, um ein Zeichen 
der Zustimmung. - Das ist einstimmig be
schlossen. 

Wir kommen sogleich zur dritten Lesung. 

Ich bitte jene Damen und Herren, die dem 
vorliegenden Gesetzentwurf auch in dritter 
Lesung ihre Zustimmung erteilen, um ein 
diesbezügliches Zeichen. Das ist 
ein s tim m i g. 

Der Gesetzentwurf ist somit auch in dritter 
Lesung a n gen 0 m m e n. 

12. Punkt: Regierungsvorlage: Abkommen 
zwischen der Republik Österreich und dem 
Souveränen Malteser-Ritter-Orden über 
Postdienste (972 der Beilagen) 

Präsident: Wir gelangen nunmehr zum 
12. Punkt der Tagesordnung: Abkommen mit 
dem Souveränen Malteser-Ritter-Orden über 
Postdienste. 

Von der Vorberatung in einem Ausschuß 
wurde gemäß § 28a der Geschäftsordnung 
Abstand genommen. 

Zum Wort gemeldet hat sich Herr Abge
ordneter Kraft. Ich erteile es ihm. 

O . .JiI 

Abgeordneter Kraft (ÖVP): Herr Präsi
dent! Meine sehr geehrten Damen LInd Her-

ren! In gebotener Kürze erlaube ich mir, 
zum vorliegenden Abkommen ein paar Sätze 
zu sagen. 

Der Souveräne Malteser-Ritter-Orden ist 
nicht Mitglied des Weltpostvereines. und zur 
Anerkennung der Gültigkeit der von der Post 
dieses Ordens herausgegebenen Briefmarken 
im Bereich des Staatsgebietes der Republik 
Österreich bedarf es daher dieses Staatsver
trages im vorliegenden Abkommen. 

Der Republik Österreich entstehen durch 
dieses Abkommen keine Kosten, weil die 
Post des Ordens alle diese Sendungen in der 
Höhe der jeweiligen Inlandsgebühr bezahlt. 

Wenn ich diesen Orden in wenigen Sätzen 
ganz kurz nur beschreibe, so deshalb, weil 
ich glaube, daß wir diesen Hunderten ideali
stischen Mitarbeitern auf karitativem und so
zialem Gebiet ein ganz kleines Danke sagen 
sollen für ihre Arbeit im öffentlichen Bereich 
und in der Öffentlichkeit überhaupt. (Bei/all 
bei der ÖVP.) 

Dieser Orden ist einer der ältesten der 
Welt. (Abg. Hai ger l1l 0 S e r: Kollege. 
eine Frage: Wann H/urde er gegründec?) Es 
gibt ihn in etwa 70 Ländern der Erde, und in 
Anerkennung seiner Leistungen genießt der 
Orden SOllveränitätsrechte und unterhält zu 
zirka 50 Staaten diplomatische Beziehungen, 
so auch zu Österreich. 

Im Mittelpunkt der Tätigkeit steht der 
kranke. der behinderte. der arme und einsa
me Mensch, dessen freiwillige Betreuung die 
Aufgabe des Malteser Hospitaldienstes ist. 
Seine Aufgabe umfaßt die Behindertenbe
treuung, den Rettungsdienst, die Kranken
pflege und die Katastrophenhilfe. ..Über 
500 Helferinnen und Helfer in ganz Oster
reich leisten neben dem Studium und neben 
dem Beruf jährlich mehr als 70 000 Einsatz
stunden - wie gesagt freiwillig und ohne 
jedes Entgelt - im Rettungsdienst, in der 
Krankenpflege, aber auch in der Katastro
phenhilfe, in Heimen und Krankenhäusern in 
Wien, in Graz, in Innsbruck. in Salzburg und 
in Klagenfurt. 

Die Ungarnflüchtlingshilfe 1956 war der 
Anlaß zur Gründung des Hospitaldienstes. 
Aber auch Naturkatastrophen in Österreich 
und im benachbarten Ausland haben immer 
wieder den Malteser Hilfsdienst auf den Plan 
gerufen, und 1980 nach dem Erdbeben in 
Süditalien konnte der Malteser Hilfsdienst 
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beispielsweise den größten Hilfszug zusam
menstellen. der jemals Österreich verlassen 
hat. 

Zurzeit gibt es einige große Projekte. zum 
Beispiel eine Projektstudie zur Errichtung ei
nes besonderen Altenheimes und laufende, 
allerdings sehr konkrete Hilfeleistungen nach 
Rumänien. Eine nicht unwesentliche Aufgabe 
ist die Erhaltung zahlreicher Kulturdenkmä
ler (Abg. Hai ger f1l 0 S e r: Jetzt weiß ich. 
Ilw'um der Kllkacka Generalsekretär gelmr
den ist.') wie Kirchen, die dem Orden gehö
ren. 

Die künftige Arbeit dieser Idealisten in un
serer Gemeinschaft hat der Gründer dieses 
Ordens in einem, glaube ich. zeitlos gültigen 
Ausspruch beschrieben und das. meine sehr 
geehrten Damen und Herren. ist auch schon 
mein Schlußsatz. (Neuerlicher Zwischenruf 
des Abg. Hai ger m 0 s er.) Herr Kollege 
Haigermoser. Sie können noch so schreien, 
ich höre deswegen trotzdem schon auf. (Bei
fai! bei der FPÖ.) Unser Gründer meinte: 
"Unsere Gemeinschaft wird unvergänglich 
sein. weil der Boden, auf dem diese Pflanze 
wurzelt. das Elend der Welt ist und weil es, 
so Gott will. immer wieder Menschen geben 
wird. die daran arbeiten. dieses Leid geringer, 
dieses Elend erträglicher zu machen." (Abg. 
Dr. N 0 W 0 I 11 y: Ritter Kraft.') 

Die Malteser werden immer unter diesen 
Menschen sein. und deshalb geben wir auch 
als kleine Anerkennung diesem Abkommen 

gerne und freudig unsere Zustimmung. (Bei
fall bei ÖVP und SPÖ.) 11.52 

Präsident: Zum Wort ist niemand mehr 
gemeldet. Die Debatte ist geschlossen. 

Gemäß § 65 der Geschäftsordnung gelan
gen wir nunmehr zur A b s tim m u n g: 

Gegenstand ist die Genehmigung des Ab
schlusses des Abkommens mit dem Souverä
nen MaIteser-Ritter-Orden über Postdienste 
in 972 der Beilagen. 

Ich bitte jene Damen und Herren. die hie
zu ihre Zustimmung geben. um ein entspre
chendes Zeichen. Ich stelle die 
ein s tim m i g e A n nah m e fest. 

Die Tagesordnung ist erschöpft. 

Ich gebe bekannt. daß in dieser Sitzung die 
Selbständigen Anträge 263/A bis 268/A einge
bracht worden sind. 

Ferner si nd die Anfragen 4012/1 bis 4035/1 
eingelangt. 

Die n ä c h s t e Sitzung des Nationalrates 
berufe ich für heute. Mittwoch. den 28.1uni 
1989. 9 Uhr. ein. 

Die Tagesordnung ist der im Saal verteilten 
schriftlichen Mitteilung zu entnehmen. 

Die jetzige Sitzung ist g e s chI 0 S sen. 

Schluß der Sitzung: 0 Uhr 53 Minuten 

Österreichische Staatsdruckerei. Oll7 q 
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